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NOTE PRELIMINAIRE 

Des troubles de l'ordre public ont éíé provoqués dans trois grandes pro-
vinces de l'Annarn et dans certaines parties de !a.Cochinchine, au cours des 
année.s 1930 et 1931, par une organisation communiste annami!e d forma-
tion Tecente. La genèsc et le développement de cette organisation font l'obj,et 
du document IV, qui Iraite du u Parti communiste thdochinois.. 

Dc mai 1930 a mai 1931, les mencurs réussirent mainte fois, noiammer. 
-aux dates des fetes ou commemorations révolutionnaires indiquCes par le-
cale"drier bolchevique, a fomenter des manifestations  collectives de paysans 
qu'on dirigeait en colonnes, généralement assez bien ordonnCes, vers les 
chejs-lieux et les postes administratifs. Usant adroitement de la taclique 
?ecotnmandée par Ics manuels de l'dction révolutionnaire, les ogitateurs mêlC.s 

La joule transformaient en qudques heures ces manifestations  irzitiálement 
hacifiques en véritables jacqueries, en rebellions ouvertes contre 1'autoritC 
4ocale. Des manifestants pillaierrt en route le.s debits d'alcool qu'ils rer.-
corLtraient. Excitées par l'alcool, par les chants séditieäx et les mois d'ordre 
implisles que scandaient les militants, des foues paysarines furent ainsi 

:lncs stupidement cor1re les forces de police ou de troupes régulières en-
voyCes au-devant d'elles pour les contenir. Les conducLeurs de ces manifes-. 
i.1ons étaient imbus de la fameuse théorie do débordement par le nom. 

. Les dCtachements charges de disperser les manijestanis étaient géné-
rrdement peu nombreux, comptant de vingt a cinquante miliciens. Les corn-
rnunistes croqaient que, fatalement, a'e si faible' détachements encerclCs par 
des centaines ou des milliers d'hommes approchant d'eux progréssivernent 1r11-
mien! par Cire dCbordCs ci qu'au moment oà les munitions seraient Cpuisées 
Il suffirait d'une dernièr'e ruée pour qu'ils soient maftthés et que l'irisur-
rection mar qua! un succès retentissant. Les bambous longs de trois ci quatre 
mètre ci termine' par un fer de lance Jon! étaient munis les groupes dits 

d'auto-défense n ', avaleni- précisément pour utilitd de pennettre dans 
le corps a corps final de rendre inefficaces  les baionnettes plus. courtes don! 
Ctaient pourvus les miliciens et les soiclats. - 

(I) Voir Dcc. — Vol. IV Statuts du P. C. I. C. Groupe dauto-déFense a. 
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Ces collisions. que les autorités locales on! tout lait poi. kiter se son! 
terminées toujours a l'avanlage des défenseurs de l'ordre. L'ai!orit' réu_ 
1ire ne pouvait ni se laisser bafouer  ni capituler decant les érneutiers. Elle 

procédé legalement, fait les sommalions régulières, épuisé /os 1es moyen 
de persuasion ef ii n'a é!é Jail usage des arrnes qu'au moment oà ii était 
(ibsolument impossible qu'il en fit aufremen!, au moment o1i no rr,iiiciens-
et nos soldats se sont Irouvés en i/at de légilime defense. 

Les viclimes de ces collisions ont été, corime ii arrive toujours en pareil 
cas, dans tous les paus du monde, designCes par tm hasaTd aeile, Des 
rri1i1an1s en asse: grand nombre ont etC tuCs ou blesses, mais les principaux 
meneurs on! toujours pris soin de demeurer a tarrière des colonnes el de se 
defiler. - 

Dans les miiieux mC/ropolitains qu'ont Cmus ces evenements on n'a pas 
toujours bien compris pour queues raisons ce collisions on! ClC parfois aussi 
sanglantes. On s'est souvent demandC pourquoi on avait lir' sur de foules 
supJosCes pacifiques, qui ne disposaienl en guise d'armes •que de batons. 
de bcimbous et de faux. Ignorant le cara.ctère egressif que les meneurs surent 
irnprimer ces manifestations el Ia tactique extrêmement dangereuse qu'ils 
ovaient ado ptCe selon les enseignements' des manuels communistes, des per 
sonnes de très bonne foi ontpu crCer une Cquivoque et accuser les autoritC 
indoc/ünoises d'avoir procCdC a une repression cwell et impilouable. On 
o par/C de Terreur blanche On a Cle' jusqu'a met/re en doute la 
gravitC de ce/fe tentative de boichevisation de La paysannerie anr.amite et 
Cm/s l'iiiipothèse que le Gouvernement indochinois s'Ctait a/Jo/C sans motif 
sCrieux. 

La CritC est au/re. Le Gouvernement a mesurd exactement les dangers 
la situation. Ii a pris des mesures Cnergiques pour maintenir /orlre e 

niaqer l'e:.tension de l'insurrection. Le moindre succès des re'elles aurait 
2alanisé le mouvement. Ii fallait 1 CL'iter è lout prix. Ii est protondCment 
egrettahle sar doute que ce/fe lutte au fail des cictimes das ie Tongs 

des paysans indigènes, u'ictimes surtout de p;opagandisles of//lies Jo IlL 
!nternalionale, mais on doit reconnoitre impartialement 0uod'!u quc Is 
redressement rapide de la situation a CIC ob/enu acec le minimum de pertes 
humaines. I! sufj it de ne pas vouloir ignorer ce que le commurdsrie a fai 
en Cline, les hCcatombes de dizaines de millions de vies huincinrs qu'il y 
a pr000quCes, pour apprCcier le service que le Gouvernement colonial a 
rèndu a la called/vile annamite en la defendant avec un p/em succ.s con/re 
un semblable flCau. 

L'hisloire vCrid'ique de ce/fe pCriode troub/Ce 1eia facilen:ent utice de 
toutes les critiques adressées imprudernmeni e trot copieusc'rnerJ GL' Gou 



;ernment colonial au sujet de ces événemenis par des gens mal informes 
ou par lee parlis extrémisies. Les documents dont La Direction des Affaires 
Politiqucs a entrepris la publication conirib.jeronl a l'élaboration de celfe 
histoire. 

On a dé2à fail beaucoup de bruit autour des divers episodes de la rCpres-
sion qui a amenci La pacification gcinCraic ,des provinces troblcies. !Vlais on 
n'a guère encore, dans les cicrits publiCs, mis en lumière lcs crimes de 
toute nature commis par les communistes au nom et poui le conipte dii 
iarLi, ci don! la connaissance est ncicessairc La fois pour rende a ces 
CcCnerncnts lcur veritable caractère ci justifier l'action de pouvoirs publics. 
Q u' n use lee pieces insCrCes dons le prCsent recueil. El/es sont cxiraites 
des dossiers de la repression judiciaire poursuivie par les tribunaux duran! 
Les deux annécs ayant suivil'effer'Jescence •de 1930 ci qui est aujourd'hui 
terminCc. On verra par quels procCdCs d'implacable terrorisme ics militants 
de l'appareii communisic tôchèrenl a maintenir sous leur influence les crC-
dules paysans des provinces contaminCes. Assassinais de notables qu'on sacait 
fidles at: Gouvernement, extorsion de fonds a main armCc, confiscation 
des biens des rCcaicitranis, ii n'cst pus de crimes devant lesquels ces fanati-
ques de l'idCe communiste aicat TCCUlC pour aticindre leur but. 

Ccl invenlairc d la Terreur Rouge n'est d'ailleurs quc partiel. Or. 
a fail choix des affairce ics plus typiques, les plus caractCristiques des 
effete dc l'csprit hoichévisie en tnilicu asiatique. Et encore cc choix est-il 
home aux of faires jugCes dons les trois provinces annamites de Ha-Tin/i, 
Via/i et Quang-Ngai. La lisle de ces offaires pourrãit Ctre considérablemenf 
allongCe. 

La Cochinchinc a,ClC aussi le ihC.dtre de fails semblables. On pourrait 
citer le sup puce du nommé Nguyen-Van-Ban/i qui eut les pieds, les mains 
ci la tête coupés près de Cholon le 20 octobre 1929, l'assassinat des dpoux 
Doan-Van-Bay, arrosCs de pCtrole et briUés vijs au vitlage de An-Than/i 
(Cholon) le 4 sepicmbre 1930, i'assassinat du moire Nguyên-Van.•Duong, 
tue a coups dc hdche ci dc baton au village de Huu-Thanh (Cholon) Ic 
22 septembre 1930, les atiaques ci ie pillage de voitures de transport en 
commun et de chaloupes et une infinite  d'auires affaires dot lee dossiers 
soni conserves au greffe  de La Cour dc Saigon. 

Si, au cours des luties engagCes contre nos forces de police, ii es torn be' 
parfois des viciimes digncs d-'une grande pitici, par contre, les ir.divdus 
don! Ia justice s'esi saisic ci qu'clle a condam.nCs ont tous mCrilC icur 
puniiion. Lc CornilC d'arnnistie aux Indochinois s'Cvertue en vain a 
dCmontrer le contraire. Les hommes de bonne foi ne sauraient Ctre abuses. 
On oublic lrop facilemeni dans le camp des adversaires du régime Ctabi 
que Ic métier d'agitateur politique comportc des risqucs, comme bus lee 
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méliers, et notamrnent celui d'1re en0yé en prison. Ii est beau de s'irna-
giner, sous l'ejjet d'un senlimentalisme surexcité, qu'il est humain de s'api-
toyer sur le sort de ces condomnés sans méme se préoccu per cia L natur 
des crimes qu'ils ont commis. Las i.ic11mes de la Terreur Rouge , e/Je. 
et toute la population laborieuse des campagies annamites que celia lerreu-
a fail frissonne', ne seraienl-elles ddnc dignes d'aucune pTolection ? 

Hanoi9  le 15 septembre 1933 

La Directeur p. i. des if//aires Poliiiques. 

L. Min' 
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Execution des nornmé5 Bài-Cuong-Dinh, Nguyn-Thi-Sen et Büi-Thi-Thuong, 

noyés au village de lch-Hau (Hà-Tinh), le 28 janvier 1931. 

Procès-Verbal N' 999. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le vingt du mois de juin a S h. 30 du 
matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Sreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-dessous dénommé 
ue nous interpellOns ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Nguvén-Thanh, nom secret Ngh-Dia, 25 ans. 

rnenuisier, originaire du village de My-Tuong, canton de Phu-Luu, sous-
prefecture de Can-Loc (Ha-Tinh et y habitant, fils de feu Nguyen-Can 
et de Ho-Thi-Han, mane a Thi-Duy. Illettré. Sans conclamnatior ante-
rieure. 

D. — Qui vous a enrôlé dans le parti commuriste ? A quelie date 
avez-vous été endoctnin et quel r61e avez-vous eu dans le parti ? 

R. — Cest Trân-Huân qui m'a enrôlé clans le Parti vers le 1 e 

de Ia 5 année de Bao-Dai (janvier 1931). Après avoir été simple membre 
dune cellule, je suis devenu par Ia suite chef du Comité des cellules du 
hmeau de My-Tuong, chargé de Ia propagnde. 

D. — Reconnaissez-vous être l'instigateur du triple assassinat de Ich-
Hau •commis le I 0 jour du 1 2  mois de Ia 5  année sur les personnes 
de Bui-Cuong-Dinh, Nguveri-Thi-Sen et Bui-Thi-Thuong, cette dernière 
a peine âgée de deux ans ? 

R. — Oui. 
D. Pour quels motifs avez-vous décidé d'assassiner Bui-Cuong-Dinh, 

sa femme et sa file ? 
R. — Bui-Cuong-Dinh étit un ancien adepte du Parti; ii voulait nous 

trahir et ne se gênait nullement pour exposer des idées nettement contraires 
aux nôtres. 

D. — Dans queues circonstances, a quelle date et en compagnie de 
quels iridividus avez-vous commis ce triple assassinat ? 

R. — A Ia suite d'une conference communste faite par notre camarade 
Khien-Ngheo devant l'école de Eo, Bui-Cuong-Dinh, qui avait assisté a cette 
conference, s'est moqué de I'orateur (Khiên-Ngheo) et du Parti. Le lende-
main, au cours d'une reunion tenue chez Trãn-Huân et a laquelle assistaient 
moi, Trân-Huân, Nguyên-Khiên-Ngheo et Tran-Nirth, nous avons décidé de 
supprimer Cuong-Dinh pour donner une Ieçon aux ennemis du Parti et aux 
traitres. Son assassinat fut décidé pour le lendemain soir (1 0 jour d11 I 2 



mois — janvier 1931). Je fixai rendez-vous au marché de Con. i_e jour 
de 1'assassinat. aprés le repas du soir, vers 21 heures, nous nous sommes 
rerouvés tous les quatre a 1'endroit indique. J'avais amené éalernent Lê-
Phap, un carnarade du Parti que j'avais rencontré ce jour-là. Nouc sommes 
aflés tous les cinq chez Ia victime que nous avons emnienée après l'avoir 
iigotee. 

S. I. R. — Nous n'avions nullement 1'intention de nous emparer de 
Ia femme de Bui-Cuong-Dinh (Nguyen-Thi-Sen). Comme elk criit, nous 
I'avons réduite au silence et l'avons emmenèe avec nous ainsi qu'un petit 
enfant qu'elle portait. Nous les avons tramnés par terre jusqu'à Ia rivière 
oui se trouve a environ 300 metres de leur maison. Pendant que Le-Phap 
faisait le guet. nous sommes tous montés dans une barque fournie par Trân-
.Huân; au milieu de Ia rivière, Dinh et sa femme ont été jetés dans I'eai 
.solidenient ligotés. 

D.. — Et Fenfant, qu'en avez-vous fait ? 
R. — Nous l'avons Drécipité dans l'eau, en même temps que sos parents. 
D. — Qu'avez-vous fait après Ic crime ? 
R. — Nous sommes rentrés chez nous. 
D. — Que sont devenus les cadavres ? 
R. — Je I'ignore. Trân-Ninh et Trân-Huãn pourraient peut-être vous 

ienseigner. 
D. — Pourquoi votre dclaration au sous-préfet de Can-Loc n'est-

elie pas conrorrne a celle ue vous me faites 
R: — Parce que Ce jour-là, j'étais trés malade et n'avais pas toutes 

mes facultés. 
D — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 

Leciure ci traduciion Iaiics, plus nc dii, persiste ci ic d.fciarani ne sa-
chant signer, s9nons avec noire secr1aire ci noire inierprèie. 

Procès-Verbal N UIOI. 

L'an mil neuf cent trente-deux et le vingt et un du mois d uin a 

10 h. 30 du matin. nous. Paul Humbert, Commissaire de Ia Police d. 
Sreté, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh. faisons comparaitre La 
nommé NguvEn-Suc. dit Khiên-Ngheo, nom secret Phuc-Tung. déjà inter-
rogé, que nous interpellons a nouveau ainsi quil suit: 

D. — Que savez-vous sur le triple assassinat conmis Ic 10 jour du 12 
mois de Ia 5 anriée (janvier 1931) sur les personnes des norr.més Bui-
Cuong-Dinh. Nguyên-Thi-Sen et Bui-Thi-Thucng. du village de lch-Hau? 
Reconnaissez-vous être Fun des assassins ? 

R. — Oui. je reconnais avoir pris part a cette execution, mis c'est 
Nguyn-Thanh qui l'a décidée et organisée. Je n'ai fait que i'aidec. 

I. 
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D. — Pour queUes raisons avez-vous assassiné Bui-Cuong-Dinh ainsi 
nue sa femnie et sa dle âgée de deux ans ? 

R. — Bui-Cuong-Dinh, membre du parti communiste, ne se gnait pas 
pour se moquer de son parti. Nous avons suppose qu'il avait I'intention de 
nous dénoncer aux autorités (ii se rendait assez régulirernent au chef-lieu). 
C'est pourquoi nous avoris décidé de le supprimer. 

3. 1. R. — Cette decision a éte prie deux jours avant Ia date du 
crime a la suil.e d'une reunion tenue chez un nommé Trân-Huân du village 
de Cai-Luong, Y assisaient: Nguyen-Thanh. Trn-Ninh, Trn-Huân Ct 
mol - méme. 

Le jour du crime. nous nous sommes retrouvés tous les quatre. apês Ic 
oepa du soir aux environs du marché de Eo oi Nguen-Thanh nous aVait 
donné rendez-vous. De cci endroit. nous nous sommes diriges vers la rnaisor 
de Bui-Cuong-Dinh. En cours de route, nous avons rericontré un camarade, 
Lê-Phap. qui, entrainC par nous, a joué dans cette affaire le rdle de 
guetteur. Bui-Cuong-Dinh sest laissé arréter sans opposer Ia moindre résis-
tance. Quant a sa fernme; nous n'avions nuilernent l'intention de l'assas-
siner. et s OOUS Favons emrnenée. c'étail lout d'.abord pour l'cmpêcher 
dameuter le village par ses cris. Par Ia suite, de peur d'étre dénoncés par 
elk. nous Favons précipitée dans l'eau en mérne temps que son man. 

D. — Queues sont les personnes qui ont pnis piace dans l.a barque dont 
vous vous •tes 5erv13 

R. — Nous etions en tout six personnes: 
Nguvêni-Thanh. 2 Trân-Huân (Tiêm), 3 Trân-Ninh, l' moi-

rnrne. 5 Cuong-Dinh et 6 Thi-Sen. 
- D. — \'ou oubliez i'enfant que Thi-Sen portait. Qu'en 'tvez-vous 
lat 

R. — C'est vrai, i'enf ant a été noyé aver ses parents. 
S. I. R. — Une fois au milieu de Ia rivière, les vicmes out Cté prC- 

cipitées dans l'eau. A part l'enf ant, Cuong-Dinh et sa femme avaient pieds 
et mains solidernent lies. 

D. — De vous quatre. lequel a jeté les trois victimes dans l'eau ? 
R. — Nous nous sommes tous aides. 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 

LCCIUTE el Iraduction fours, plus ne dii, rjersisie ci signe aec nous, 
noire secrctaire et noire inierprCle. 

- Signe: HUMERT, LAGEAT, Ho-TH1u, NGUY.N-SUC. 

PTocès-Vcrhal N' 1002. 

L'an nii neu cent tiene-deux et le vingt-huit du mcis de juin a 1 9 
h. - r ?d. niur )c t Cor issaire ic I cl Cc c SJrcCe Of1 
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de Police judiciairc a Ha-Tinh, faisons comparaitre le nommé Tian-Tiei 
dit Huân, déjà interrogé, que nous interpellons a nouveau ainsi qu'i! suit 

D. — Reconnaissez-vous avoir pris part au triple assassinat cornmis dans 
Ia nuit du 10" jour du 12" mois de la 50  année (janvier 1931) sur les 
personnes des nommés Bui-Cuong-Dinh, sa femme Nguyen-Thi-Ser et leu 
nfant Bui-Thi-Thuong, tous les trois originaires et habitants du village 

de lch-Hau ? 
R. — Oui, cest Nguyen-Thanh qui a tout organisé. 
D. — Et vous, quel a été votre role ? 
R.. — J'ai eu le mime rOle que mes complices. 
S. I. R. — Nguyên-Thanh, Trân-Ninh, Nguyn-Khién-Ngheo, moi-

méme. L-Phap. rencontré quelques instants avant l'accomp!issement du. 
triple assassinat, y a pris part parce qf ii y a été force par nous, 

D. — Pour quelle raison avez-vous tue Bui-Cuong-Dinh et sa famille ? 
R. — Nous en voulions seulement I Bui-Cuong-Dinh parce qu'il avait 

I'ntention de nous clénoncer aux autorités. Nous n'avions nullement- Finten 
tion de suppriqier sa femme et sa flue. Ce sont les ckconstances qui 1'on& 
voulu. Si TM-Sen ne nous avait pas suivis en criant, nous ne 1'aurions jamais 
(née. 

D. — De quelle facon les victimes ont-elles été exécutCes ? 
R. — Elles ont été jetées vivantes dans Ia rivière gui passe a 3Ot 

ethres de leur maison. 
D. — Cest bien vous qui avez fourni le sampan qui a servi au trans 

port des victimes jusqu'au milieu de Ia rivière o elks ont été. jetées ? 
R. — Oui, 
D. — Queues sont les personnes qui ont pris place dans ce sampan 
R. — II v avait: Nguveri-Khiên-Ngheo, Trân-Ninh, Nguvên-Thanh. 

moi-m€me. Bui-Cuong-Dinh, sa femme Nguvên-Thi-Sen et leur erifant âê 
de deux ans. 

ft — De vous quatre, lequel a pcipité les victimes dans l'eau ? 
R. — Nous nous sommes aides réciproquement dans ce travail. 
D. — Que sont devenus les cadavres ? 

— Je lignore. 
D Navez-vous plus rien a ajouter ? 
R. — Non. 

Leciure el iraduclion Jailes, plus ne dii, persisle el s2ne w'ec nou. 
rotre secrélaire et noire in1erprle. 

Sicné: HUMBERT, LACEA1, HO-IHlU, lR..\N-lIM. 

Procès- Verbal N 1003. 

Lan ml! neuf cent trente-deux et le vingt-ncuf du mois dc juin a I U h. 2U 
c1u rnatin, nous, Paul Humbet, Commissaire de Ia Police de Sre, 
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Oflicier de Police judiciaire a Hâ-Tinh, faisons comparaitre le nomn 
Trân-Ninh, nom secret Thi-Birih, exmembre de Ia section sou;-préfec. 
torale de Can-Loc, déjà interrogé, que nous interpellons a nouveau ains 
cUil suit 

D. — Reconnaissez-vous avoir pris part au triple assassinat c;mmis le 
10 jour du I2 mois de Ia 5" année sur les personnes des nommés Bui-' 
Cuong-Dinh, sa femme Nguyên-Thi-Sen et leur flue Bui-Thi-Thuong, tous 
les trois originaires et habitants du village de lch-Hâu ? 

R.—Oui. 
D. Donnez-ncus les noms de tous vos complices. 
R. — 1 ° Trân-Tiêm (Huân), 2° Nguye'r-Khin-Ngheo. 3 Nguyêr-

'Jhanh, 4' moi-même, et 3° Le-Phap; ce dernier entrainé par nous 
joue qu'un rô!e secondaire dans cette affaire. 

D. — Quel a été l'instigateur et le principal auteur de cette execution? 
R. — Nguyên-Thanh. 
D. — Pourquoi avez-vous décidé d'assassiner Bui-Cuong-Dinh et s 

farnille ? 
R. — Parce qu'jl voulait nous dénoncer aux autorités. Nous n'auriora 

pas supprimé sa femme Nguyen-Thi-Sen si elle ne nous avait pas pour-
suivis en poussant de grands cris. 

D. — Comment ces trois personnes ont-elles été exCcutées ? 
R, — Elles out été précipitées vivantes dans Ia rivière du 'rillage qui 

cuIe a 3 ou 400 metres de leur maison. 
D. De vous quatre, lequel les a précipitées dans I'eau ? 
R — Nous nous sommes tous aides pour ce travail. 
D. Quels sont ceux qui ont procédC a l'arrestation des victimes ? 
•R. — Pendant que Lé-Phap faisait le guet devant Ia maison de Bui-

Cuong-Dinh, nous y avons pénétré tous les quatre et nous nous sornrne 
emparés de Bui-Cuong-Dinh qui n'a pas oppose la moindre résistance: 
cjuarit a sa femme, nous ne l'avions d'abord nullement brusquee; cest elie 

nous a suivis jusqu'à Ia rivière. 
S. I. R. — C'est Trân-Tiêm qui nous a Fourni le sampan avec Ieque 

nous nous sommes transportCs jusquau milieu de Ia rivière o ont été jetCes 
les trois victimes. Nos trois crimes accomplis, nous sommes rentrés che: 
ous; ii pouvait être minuit. 

D. — Que sont devenus les cadavres ? 
R. —. Je l'ignore. 
D. — N'avez-vous plus rien a ajouter ? 
R. — Non. 
LeciuTe ci traduclion Jailes, plus ne dii, persiste et signe avec nc:. - 

ioire secretazre ci noIre interprèie. 

Signe: HuERT, LEGEAT, Ho .THru. TRAY-NENF-!. 

a 

I 
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Ass assinat du Chef de canton Nguy€n-Hanh, tue a coups de révo1vr 
au village de Phu-Viêt (Hà-Tinh) le 26 novembre 1930 

pendant au'il assistait aux funCrailles de son neveu. 

Procès-verbal N° 612. 

Lean mu neuf cent trente et un et le 1 2 novembre a 11 heures du matrn, 
devant nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, Officiez 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait Ic ci-après dénommé que nous 
interpellons comme suit 

D. \Totre état-civil ? 
R. — Je me nomme Bui-Giac dit Minh-Chu, dit Minh-Vu, dit Minh-

Luong, dit Hoai-Nam, fils de feu Bui-Hoe et de Dang-Thi-Tao, né au 
village de Phu-Viêt, hameau de Bui-Xa, canton de Trung-Ha, prefecture 
de Thach-Ha (Hà-Tinh), mane a Ia nommée Nguyen-Thi-Em. Je sais 
lire et écrire. Je n'ai jamais été condamné. 

'D. — Reconnaissez.-vous étre affilié au prti communiste ?. 
R. — Oui, je ie reconnais. 
D.— Depuis queue date appartenez-vous a un groupement comrnu-

niste 
R. — Depuis Ic 6 mois annarnite de l'année derniére. 
D. — Par qui avez-vous été endoctriné ? 
R. — Par \Iai-Kinh, dit Lan, dit Dinh. 
1). — Quel est votre rôie dans le parti et quels sont les faits venus a 

voTre connassance 
R. — Je suis membre de Ia cellule de Phu-Viêt. A Ia suite des aires-

tations de Phan-Uyên et de iNuoi-Dé, opérCes dans le courant du 9 mois, 
j'ai dñ prendre Ia fuite. Au moment oü j'ai fui, ma cellule Se composait 
des personnes suivantes : Secrétaire : Phan-Uyên: Membres : I\loi (Bui-
Giac) et Nuoi-Dé dit Phan-D qui était l'agent de liaison avec le Comité 
rantonal. 

D. — Vous avez d'abord appartenu a in cellule de Phu-Viê comme 
secrétaire: your êtes passé ensuite au Comité cantonal de Co-i\i. Com-
ment se fait-il que vous sovez revenu a la cellule de Phu-Viét ? 

R. — Jai. en effet. été secrétaire de la cellule de Phu-Viêt iusquau 
5 mois apnamite de cette année. Mais a cette date, j'ai été nommé au 
Comité cantonal de Co-'ly avec Thai-Dong cornme secrétaire et Bui-
Tp comme secrétaire-adjoint. Aprés l'arrestation de Bui-Tâp• et Ia sou-
mission de Thai-Dong. ce comité a etC dissous. Restant seul, j'ai place 
Phan-Uvén a la tate de In cellule. 

D. — Pourquoi n'avez-vous pas pris vous-méme la direction de cette 
cellule ? 
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- J'etais malade et vouais faire ma soumission. J'attenclais pour 
Ia faire que Phan-Uyên soit au courant; son arrestation a avancé ma decision. 

D. - Quels étaient les membres de la cellule de Phu-Viêt avant votre 
passage dans le Comié cantonal de Co-My ? 

R. - C'étaient les nommés Lê-Nghi, Liét et moi. 
Ii). - keconnaissez-vous avoir participC a l'assassinat du Chef de can-

on Hanh ? 
ft - Oui, le Ic reconnais. 
D. Quand cet assassinat a-t-il Ct perpétré ? 
R. - Le 7 jour du 0' mois, une reunion a été tenue dans ma maison. 

Au cours de cette reunion Iassassinat du Chef de canton Hanh a été discutC. 
Asistaient a cette reunion Tran-Hung dit Hoang, Thai-Dong, Thién. Bui-
T.p, Tho et moi. Trân-Hung et Thién ont otis Ia parole. Le premier a dit: 

Le Chef de canton Hanh est un traitre; notre devoir est de le supprimer)). 
Le deuxième a dit: C'est tine occasion pour le tuer . Sur ces not. nous 
nous somlfles mis en route. 

Thai-Dong et Bui-Tâp soOt partis ks premiers et ont suivi le cortCQe: 
~ous les avons suiVis peu après. 

Au cimetière, pendant que le Chef de Canton Hanh se baissait pour 
examiner une boussole posée a terre, Iran-Hung a sorti son revolver et a. 
tire deux fois stir lui; le Chef de canton est tombé raide mort. 

Au mCme moment, j'ai vu un avion voler au-dessus de nous; ai cri 
et les gens pris de peur se sont disperses. 

D. - Tho (Bui-Huu-Luong) a-t-il tire i 
R. - Je ne sais pas. mais ii tenait un revolver. 
S. I. R. -- C'est Mai-Kinh qui a ensegné les assassins : c'est lui 

qtii est venu chez moi ouelques jours avant I date de l'exécutic.n et qui 
rn'a donné deux piastres pour preparer la nourriture Ic jour de Ia réuion. 

Lecture et fraduction faites, plus ne dit, persiste et signe avec nous, 
ro1re secrCtaire et nàtre interprète. 

Signé: HUMBERT, LE Roy. Ho- I HIEU. Bui-Gi..c. 

?rocès-terbii N 557. 

Le ciouie octobre mu neuf cent trente et Un, devant nous. Paul Humbert, 
Commissaire de Ia Police de Süreté, Officier de Police judiciaire a Hà-Ttnh, 
comparat Ic ci-aprés dénommé que nous interpellons airisi qu'il suit: 

D. - Votre état-civil ? 
R. - Bui-Huu-Luong, dit Cam. dit Tbo, 18 ans. commercant, Fils 

de Bui-Xun-Canh et de Trn-Thi-Ba, oricinaire de Pho-Dong, canton 
e Nam-Kirn, sous-préfecture de Nato-Dan. province tie Nghé-An. 

/ 

I 
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D. — Reconnaissez-vous avoir participé I l'assassinat du Che.f de can-
ton Nguyen-Hanh, commis I Phu-Viêt, le 26 novembre 1930 ? 

R. — Oui. 
D. — . Dans queues circonstances ce crime a-t-il été commis ? 
R. — Deux semaines avant l'assassinat du Chef de cant#n Nguyen-

Hanh, Châu-Lê dit Nhât (vrai nom Nguyen-Huu-Lê) du village de Xun-
Hoa, canton de Phu-Long, prefecture de Hung-Nguyen, m'a appelé oour 
me dire qu'à Hà-Tinh on avait besoin de camarades pour travailler. Châu-
Lé est l'organisateur dn Secours Rouge dans le Nghe-An. Je ne sais s'il 
est du Cornité provincial ou du Comité regional. C' est un membre impor-
tant du Parti. Châu-Lê a remis une lettre a l'agent de liaison d1 Cornité 
provincial de Hà-Tinh. C'est cet agent de liaison qui a été chargé de 
me conduire I HI-Tinh au village de Vinh-Hoa, canton de Canh-Hoach, 
chez un nommé Long. Là, j'ai rencontré Thiên, originaire du Nghê-An, 
delegue du Comité regional au Comité provincial de HI-Tinh (C'est Châu' 
Lê qui m 'a donné ce renseignement). Thiên est parti chercher Tran-Hung 
dit Hoang. Apres avoir passé Ia nuit ay.c moi chez Long, Tran-Hung 
m'a conduit au vilIag de Dan-Che oü je suis resté un jour. Je suis allé 
avec Trân-Hung au village de Phu-Viêt chez le nommC Bui-Giac. Là 
s'est tenue une reunion au cours çle laquelle on m'a pane de l'exécution 
du chef de canton. Assistaient a cette reunion: Thien, Tran-Hung, moi 
(F3ui-Huu-Luong), Bui-TIp (nom secret Truong-Thanh , Thai-Dong dit 
Nam-Son. Bui-Giac.n'y était pas. Thiên a dit: La section provinciale du 
}à-Tinh a examine le cas du Chef de canton Hanh. II faut le tuer parce 
qi'il gene 1'expansion du mouvenent . Le Comité a propose de design 
Tran-Hung dit Hoang pour rechercher Ia facon de supprimer le Chef de 
canton. Thiên a rédige les tracts sur Ia condamnation et I'exécution. 

Sept a huit jours après. une seconde reunion a été tenue chez Bui-Giac. 
II y avait Tran-Hung, moi, Bui-Tâp, Thai-Dcng et Bui-Giac. On a décidé 
que l'exécution aurait lieu le soir méme, car Iran-Hung avait dit qu' 
s'était Ijyré a une enguête et que l'exécution pturrait avoir lieu au moment 
'le l'enterrement du neveu du Chef de canton. 

Bui-Giac est parti le premier. Ensuite, TrânHung est parti avec moi 
Les deux autres ont quitté Ia maison les derniers. Nous nous sommes retrou-
yes au cimetiêre. Trân-Hung a demandé au Chef de canton: i Est-ce vous 
le Chef de canton Ky (surnorn du Chef de canton) ? A peine le Chef de 
canton avait-il répondu que TrIn-Hung lui tirait une halle dans Ia tête. Au 
moment oü le Chef de canton est tombé, je lui ai également tire iine balle 
au visa2e. car Tran-Hung m'avait dit de tirer des quiI aurait tire le pre-
mier coup. AprCs cela. neus avons pris Ia fuite, Trân-Hung me récédant 
pour m'indiquer Ia route. 
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Declaration du nommC Trdn-Hung qui u assistC linierroga1oire prCcCdeL 

D. — La declaration de Luong est-elle exacte ? 
R. — II a commis quelques erreurs : 1 ' Nous avdns tous été mis au 

courant de l'assassinat chez Long, par Thin. 2' La premiere runion a eu 
lieu a Dah-Chê chez Tran-Quê. 3' La deuxième reunion avait eulenient 
pour but de nous grouper pour aller a I'enterrement. 

C'est bien moi qui ai tire le premier coup de revolver. C'est Bui-Huu-
Luong qui a tire Ic second coup. 

Declaration 'du nommC Thai-Dong dii Nam-Son qui a cssistC 
l'interrogatoire precc'dent. 

D. — Reconnaissez-vous avoir été en relation avec les assassins du Chef 
de canton Hanh ? 

R.—Oui. 
D. —: Reconnaissez-vous avoir assisté aux reunions au cours desquelles 

Fassassinat du Chef de canton a été décidé ? 
R. — Je n'ai assisté quà une seule reunion au cours de laque!Ie il a 

eté question de supprimer le Chef de canton. 
D. — Vous avez assisté a l'assassinat ? 
R. — Oui. 
D. — Qui a tire ? 
R. — Tbo et Tran-Hung. 

Lecture ci traduction faites, plus ne disent. persistent ci signen! ui.cc nois 
et noire iriterprèle. 

Signe: HUMBERT, TRN-DINH-NuA, BUI-Huu-LuoNG, 
FRAN-HUNG, THAL-DONG. 

Supplice du nornm Bui-Bang, enterré vivant au village de Khanh-Thuon 
(H'a-Tinh), le 12 mars 1931. 

Procès-Verbal N 1137. 

L'an mil neuf cent trente-deux et Ic 25 du rjiois d'aoQt. nous, Paul 
Humbert, Comrnissaire de la Police de Srete, Officier de Police judiciaire 
a Hà-Tin}i, faisons comparaItre le ci-arrès dénommC que nous interpellons 
comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Trân-Nhu-Thuu, 46 ans, domestique, originaire et domicilié au 

village de Khanh-Thuong, sous-préfecture de Can-Lo.c (Hà-Tinh). fil de 
feu Trân-Thuu et de feu Bui-Hue. IIlettré. Sans condamr'.adcn antCrieure. 
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D. — 'Vous appartenez bien au parti communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a enrôlé c'ans ce patti et a queue date y tes-vous 

entré ? 
R. — J'ai été endoctriné par Trân-Hoai du village de Luong-Loi et 

Trân-To de Khanh-Thuong. j  'étais simple membre d'une. cellule. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Bui'.Bang du 

village de Khanh-Thuong, Ic 22e  jour du l er mois (1931). Esi-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D, Que savez-vous de ce crime ? Queue part y avez-vous prise ? 
R. — Le 24 jour du 1 mois (1931), a Ia tombée e Ia nuit, Trân 

Buong m'a dit de me rendre chez Trân-Trang pour une reunion, Quand 
nous avons été tous réunis, Trân-Tu a dit que Bui-Rang était un maihon-
nête homme, qu'il volait le riz et les patates du harneau. Trân-Tu et 
Buong ont dit qu'il allait le tuer. Nous les avons tous approuvés. Cette 
decision prise, nous nous sommes rendus che: Bui-Bang. En cOurs de route, 
nous avons rencontré deux inconnus du village de Kho-Noi qui nou nnt suivis. 
Invite a prendre une tasse d'alcool par les deux inconnus et Tran-Buong, 
Bui-Bang est sorti. II fut immédiaternent ligoté par les deux inconnus et Trân-
Buong. A cc moment, Trân-Tu pris d'un mahise se retira et rentra rhez lui. 
Trn-Buong prit Ia direction de la bande et nous onduisit a wi champ. 
Là, ii me dii d'aller prendre des piocheschez lul pour creuser une fosse. 
Trân.Buong a dii a Bui-Bang de se coucher dans le trou. Puis ii a commen-
cé a !'enterrer et Trang et rnei i'avons aide. \1ers 1 0 heures, nous é1- ons  

.tous rentrés chez nous. 
ID. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 
D. — "'avez-vous plus rien a ajouter ? 
R. — Avant fait retrouver Ic cadavre de Bui-Bang, j demande Ia clé-

mence de autorus. 

Lecture e! rcciuciion Jaites. p/us ne dt, 

Prccés-1'erhal N 1138. 

Lan mi neur cent trente-deux et le 16 'lii rncis d'aot a S heures du 
matin, now. Paul Humbert, Commissaire de Ia Police d Süreté, Officier 
de Police 1udciare a Hà-Tinh, fasons comparaitre le c-après dénommé 
que now interpeUons cornme suit: 

. 
D. — \'otre état-civil ? 
R. — Tran-Trang, dii Cu-Bang, 20 cu!dvateur. né et rlomicilié 

au village de Khanh-Thucng, sous-préfecture de Can-Loc (Ha-Tinh), file 
de feu 0n2-Trang et de Mu-Trang. JllettrC. 

S 
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D. — Vous tes accus d'avoir participt a l'assassinat de Bui-Bang. 
Eist-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. -- Dues cc que vous savez de Ce crime et quel role vous ez ioué 

dans cette af faire ? 
R. — Le 24° jour du 1 mois (1931), a Ia tombée de Ia nuit, Trân-

Nhu m'a invite a me rendre avec lui chez Trân-Tu pour une reunion. J' 
uis nile. Etaient presents Tran-Buong, Trân-Nhu, Trân-Tu et moi. Après 

avoir convenu que Bui-Bang était un voleur, Trân-Tu dii: qu'il fallait le 
supprirner. Nous lui avons tous donné raison et nous avons decide d'exécu-
er Bai-Bang. En sortant de chez Trân-Tu, nous avons rencontré deux in-

connus du viHage de Kho-Noi qui, sur les conseils de Buon, nous ont 
suivus. II faisait nuit iorsque nous sommes rrivés a Ia maison de Bui-
Bang. Celui-ci hit interpCllC jiar Buong qul mi proposa de venir prendre 
un tasse d'alcool. Une fois dehors, Bui-Baug hit ligoté. par Buong, les dux 
inconnus ci TrOn-Nhu. Trân-Tu prétextant un malaise nous quitta. Ensuite 
Trn-Buong prit Ia direction de Ia bande et nous coiduish dans 'in champ 
du village de Kho-Noi. Là, Trân-nhu-Thuu rcut de Trân-Buong I'ordre 
d'aler chercher des pioches chez lui. A son retour, .je l'ai aide creuser 
une fosse. Ensuite, Bui-Bang fut oblige par Buong de se coucher au fond 
de fa fosse t les assistants 1'enterrèrent vivar;t. (L'ont ainsi enterré Trn-
Buong, les deux inconnus de Kho-Noi, Trân-Mui-Thuu et moi). 

D — Avez-vous assisté a d'autres assassinats en dehors de celui de 
Trn-Hoai pour lequel vous avez été interrogé ? 

R. — Non. Je dernande l'induigence pour cc crime, car je vcus ai fait 
retrouver Ic cadavre. 

Procès- Verbal N° 1135. 

Lan mu neuf cent trente-deux ci: Ic 25 du mois d'aot a 6 heures du 
matin, nous. Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sreté, .Ofhcier 
de Police judiciaire Hà-Tinh, faisons comparaftre le ci-après dénornmé 
que nous interpellons conime suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — .Trân-Duong, 52 ans, domestique, Griginaire du village de Kho- 

Noi, canton de Nga-Khe, sous-préfecture de Can-Loc (Hà-Tinh), fils de 
feu Trân-Huong et de Nguvén-Thi-Huong, mane Is Thi-Tn. IIlettré. 
Sans condamnation antérieure. 

D. — Vous êtes communiste ? 
R—Oui 
D. — Qui vous a endoctriné ci: a quelle date ? 
R. — Phan-Ban de mon village m'a endoctriné pendant Ic 10° mois. 
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D. — Vous êtes accuse davoir participé a 1'assassinat de Bui-Bang. 
Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Quel a été votre rôle dans cette affaire ? 
R. — J'avoue qu'avec l'aide de Trân-Nhu-Thuu et de Bui-Ngu, j'ai 

ligote Bui-Bang. Ensuite je l'ai conduit dans un champ et j'ai dit a Bui- 
Bang de se coucher dans Ia fosse qui venait d'être creusée par Trân-Nhu- 
Thuu et Tran-Trang. 

D. — Vous l'avez donc enterré vivant ? 
R. — Oui, Bui-Bang a été enterré vivant. 
D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Oui, j'ai assisté égà ent a l'assassinat de Tu-Linh du village 

de Ky-Truc. 
D. — Queue part avez-vous prise a ce crime ? 
R. — J'ai seulpent fait le guet sur la route. 

Lecture et iraduction failes, plus tie dii, persiste. 

Et de même suite, faisons comparaltre a nouveau Trân-Buong que nous 
interpellons comme siit: 

D. — Qui sorit les deux inconnus du village de Kho-Noi qui ont été 
entralnés par vous ? 

R. — L'un se nomme Trân-Nghiem et l'autre se nomme Bui-Ngu. 

Assassinat du noinme Ba-Thanh, tue a coups de baton au village de 
Vinh-Luât (Hà-Tinh) en janvier 1931. 

Procès-Verbal N° 552-bis. 

Lan mu neuf cent trente et un et le huit du mois d'octobre a i4 h. 30 
devant nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQreté, Of!cier 
de Police judiciaire a. Hà-Tinh, comparalt le dénommé ci-après que nous 
interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Lê-Dinh-Troi dit Lê-Tri dit Lê-Thai, 28 ans, 

macon, fils de Lê-Dinh-Bao et de Pham-Thi-Luyên, né au village de 
Vinh-Luât, canton dudit, prefecture de Thach-Ha (Hà-Tinh). 

D. — Par qui avez-vous été endoctriné e depuis queue date appar-
tenez-vous au parti communiste ? 

R. — C'est sur les conseils de Phuong du village de Mai-Lâm, canton 
de Vinh-Luât (Thach-Hà) que j'ai adhéré au parti communiste au mois 
de septembre 1930. 

4 
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S. I. R. — Jusqu'en janvier 1931, j'étais membre du Secours Rouge. 
A cette époque, Phuong m'a présenté a Mông-Van de son vrai nom Giai-
Duyêt du village de Vinh-Hoa. Celui-ci m'a conflé les fonctions d'agent 
de liaison entre la section cantonale dont ii est secrétaire et Ia sectioh sous-
préfectorale. 

D. — A quel membre de la section de sous-préfecture étiez-vous chargé 
de remettre les correspondances ? 

R. — A Nguyên-Trong-Ba dit Viêt-Hoài dit Man, du village de Phu-
Viêt. 

S. I. R. — Jignore le contenu des correspondances que je remettais. 
S. I. R. — Nguyen-Trong-Ba est originaire de Phu-Viêt, mais ii habi. 

tait au Comité de reception a Huu-Nirih. Chaque fois que j'y venais, je 
remarquais beaucoup d'etrangers au pays entie autres Nguyn-Tri-Khoi dont 
le surnom est Dâu-Son. Comme son nom l'indique ce siege est le refuge des 
camarades en fuite ou de passage. 

D. — Ne vous appelez-vous pas aussi Té.-Huong ? 
R. — Oui, c'est un nom secret que je me donnais chaque fois que je 

me trouvais au siege précité pour ne pas être identiflé au cas oi ii y aurait 
eu des arrestations. 

D. — Avez-vous pris part a des manifestations organisées par les corn-
munistes de votre region ? 

R. — J'ai pris part a deux manifestations Ia premiere est celle du 8e 
mois de l'année dernière (septembre 1 930): l'autre, celle du 3  mois de 
cette année (avril 1931). 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé a I 'assassinat de Ba-Thanh du 
village de Vinh-Tuy ? 

R. — Je reconnais y avoir participé, mais comme sentinelle seukment. 
D, — Combien étiez-vous en tout ? 
R. — Nous Ction sept: Phuong, Trach, moi et quatre individus in-

connus conduits là par Phuong. 
S. I. R. — Trach et moi n'avons pas assisté a l'assassinat de Ba-

Thanh, car Phuong nous avait renvoyés des que Ba-Thanh avait été pris. 
Phuong était patti avec les quatre inconnus I Mai-Lâm. J  'ai su bien long-
temps après que c'est là qu'ils l'ont tue. 

D. — Comment se fait-il que Phuong vous ait renvoyé ainsi que Trach ? 
N 'avait-il pas peur d'une dénonciation de votre part ? 

R. — Phuong n'avait pas voulu que nous le suivions pour inspirer coñ 
fiance a Ba-Thanh. Nous nous étions deguises en veilleurs. 

D. — Ce n'est pas une raison. Cela ne vous empêchait pas de le suivre. 
R. — Si, parce que nous avions pris les plaques de deux veilleurs et 

il nous fallait revenir pour être presents a l'appel du chef des veilleurs, 
D. — Lesquelles ? 
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pri Ia plaque du nomm Nguyen-Lan du village de Vinh-
c'est Vinh qui me l'a donnée. Jignore a oui était la plaquc 

D. — Vous mentez en prétendant que •vous avez simplement fait le 
guet dans Ic jardin. La femme de feu Ba-Thanh vous déncnce formelle-
ment comme étant I'un de ceux qui ont enlevé son man. Qu'avez-vous a 
dire ? 

R. — C'est faux. Cette femme ment. 
D. — C'est vous qui mentez, ii est un fait certain, ,c'est que vous ne 

citez que des inconnus ou des gens qui sont décédés. Parmi Ics quatre 
inconnus dont vous me parlez, deux d'entre eux ne s'appelleraient-ils pas 
Trung et V0 ? 

R. — Je connais 
nous. 

D. — Si. Trung et Vo étaient avec vous. La femme de Ba- fhanh les 
a reconnus ? 

R. — C'est faux. 
D. — De quels villages sont Trung et Vo ? 
R. — Trung est du village de Vinh-Lut, canton dudit et Vo est de 

Mai-Lâm, canton de Vinh-Luât. Le nom de famille de Trung est Nguyen. 
j'ignore celui de Vo. 

D. — Queues sont 
Thanh ? 

R. — Ba-Thanh a été assassiné parce qu'on le soupconnai[ d'ête un 
agent de Ia SuIreté. 

D. — Qui a été l'instigateur de cette affaire ? 
R C'est Phuorig. 11 accusait Ba-Thanh d'avoir 

frère nommé Do-Phi. 
D. — Reconnaissez-vcus avoir pille dans ha journée du 25 du 2 mois 

nombreux individus, plusieurs maison dans Ic 

R — J'ai 
Luât ou plut8t 
de Trach. 

Trung et Vo, mais us n'étaient pas ce jour là avec 

les raisons qui ont déterminé l'assassinat de Ba- 

fait arrCter son 

annamite. en compagnie de 
village de Xuân-Khanh ? 

R. — Je le reconnais. 
D. — Qui dirigeait ces mouvments ? 
R. — C'est moi. Je marchais en tete avec Un siffiet. 
S. I. R. — Trois jours auparavant, Mông-Vn m'avait envové a 

Xuân-Khanh avec un ph adressé a Truy. Ce ph avait trait aux pilhages 
précités Au jour dit. j'accompagnais Mông-Vân a Xuân-Khanh. 11 y 
avait au moms 400 a 500 individus ui nous attendaient 
S. I. R. — A Lthn-Khanh nous avo illé en tout !iois on qutre rnai- 

Sons tandis qu'à Xun-Huyên, au moment oi nous nous appr&ions a péne-
trer chez Quven-Quang dit Phan-Dat, riche propriétaire de ce village, nous 

I 

I 
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avons été reçus a coups de fusil par un détachement de miliciens et nous 
d nous disperser sans rien pouvoir prendre. 

D. — N'aviez-vous pas cc jour-là un revolver ? 
R. — Non, je n'en avais pas. 
D. Nguyen-Bay a déclaré que vous en aviez un 
R. — II a dQ prendre pour un revolver Ia trompe eo come de buf 

que j'avais a Ia main. 

Leciure ci Iraduclion Jaites, iU ne dit, periste ci signe avec nous, 
notre secrétaire ci noire inierprète. 

Signé: P. HuMBERT, LE Roy, L-NHu- HUY, Lft-DINH-
TROt. 

4 

Assassinat du nommé Cu-Do, Ré 'a coups de baton au village de 
Nam-Huân (Hà-Tinh) le 23 février 193L 

Procès-Verbal N  1013. 

L'an mu neuf cent trente-dcux et Ic 4 du mois dc juillet, nous, Paul 
Hun;bert, Cornmisraire de la Police de SIreté, Officier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre Ic ci-après dénemmé que nus inter-
pellons comme suit: 

D — Votre état-civil ? 
R. — Vd-Dao, 28 ans, cultivateur, né et domicJé au village de 

Narn-Huân, canton de Nga-Khe, sous-préfecture de Can-Loc (Hi-Tinh), 
fils de feu Vo-Diên et de feu Bui-Thi-Manh, mane 'a Nguyêi-Thi-Nim. 
Lettré. Sans cendamnation anténieure. 

D. — Vous appartenez a une organisation corrmuniste ? 
R. — Oui. 
D. — Par qui et a queue date avez-vous etC endoctriné ? Quel est 

votre nom secret ? 
R. — J'ai été endbctriné par Nguyen-Ut-Cu, le 2 jour du J r mois 

de l'année dennière (1931). Mon nom secret est Linh-Son. 
D. — Avez-vous participé a l'assa'ssinat de Cu-Dc, commis 

du icr mois (1931) ? 
R. — Oui. 
D. — Quel a été votre role dans cette affaire ? 

— Nguyen-Ut-Cu est venu chez moi Ic 7 jour du l mois. II 
m'a dit de convoquer Phan-Hiéu et de me rendre ensuite au hameau de 
Xuan-FJai. Après execution de cet ondre et de rctour au hameau, 'ai 
constaté que les camarades Trân-Lan, Vo-Khuvên-Cat, Dang-Luân et 
Nguyen-Ut-Cu étaient rassemblés. Nous avons tous suivi Nguyen-Ut-Cu 

le 78  jour. 
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jusqu'au pont de Can-Ban oü ii nous a dit d'attendre l'arrivée de Cu Do 
et de l'arrêter, ce qui fut fait vers 21 heures. A ce moment, Nguyen-
Ut-Cu nous a dit que Cu-Do était un traltre, qu'il evait dérioncé de 
nombreux camarades et qu'on devait le supprimer. Ausitôt, Lan et Luãn 
se précipitè!ent sur Cu-Do et le frappèrent a coups de baton. 

S. I. R. Nous avons tous frappé Cu-Do a coups de baton. Ce sont 
l et Luau qui ant commence. 

D. Qui a achevé la victime? 
R. — C'est Dang-Luân. 
D. — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — Avec Lun, j'ai transporté Ic cadavre a Ru-Chua. Les autres 

nous ant aides a l'enterrer. 
D. — Le cadavre a-t-il été retrouvé ? 
R — Oui, c'est moi et Phan-Hiêu qui avons indiqué l'emplacement 

au Chef de poste de Trung-Hanh. 
D. — Pouvez-vous nous dire oi Nguyen-Ut-Cu a pu se réfugier ? 
R. — Je l'ignore. 
Lecture et traduction Jaites, plus ne dii, persiste ei cigne avec nous, 

noire secrétaire et noire interprète. 
Signé: HUMBER1, SCALLA, Ho-1Hlftu, Vo-DAo. 

Procès-Verbal N° 1014. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 2 du mois de juillet. nous, Paul 
Humbert, Commissaire de Ia Police de SfIreté, Officier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparattre le ci-aprês dénommé que nous inter-
pellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Trân-Lan, 27 ans, cultivateur. né et domicilié au village de 

Narn-Huân, canton de Nga-Khe, sous-préfecture de Can-Usc (Hà-Tinh). 
fits de feu Ong-Thoan et de feu Mu-Thoan, mane a Vu-Thi-Nam. 
Illettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Par qui et a queue date avez-vous été endoctriné ? Quel était 
votre role dans le parti communiste ? 

R. — J'ai été endoctniné par Cu-Cung, le 1 mois de l'année clernière 
(1931). J'etais simple membre d'une cellule. 

D. — On vous accuse d'avoir participé l'assassinat de Cu-Do corn-
mis le 7  jour du i mois (1931). Est-ce vrai ? 

R.—Oui. 
D — Quel a ét( votre rOle dans cette affaire ? 
R. — J'ai été contraint de participer a cet assassinat par Nguyen-Ut-

Cu. Je reconnais avoir été le premier avec Luân a terraser Cu-Do oue 
i'ai frappé ensuite a coups de baton. 

 

$ 
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D. — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — J'ai aide les autres a enterrer le cadavre. 
Leciure et iraduction faiies, plus ne dii, persish'. et signe aocc nous, 

notre secréiaire et noire interprète. 

Signe: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIu, TRAN-LAN. 

Procès-Verbal N° 1015. 

Loan mu neuf cent trente-deux et le 2 du mois de juillet, nous, P.iul 
Hurnbert, Commissaire de Ia Polke de SQreté, Of ficier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre Ic ci-après dénommé que nous inter-
pellons comme suit: 

D. — Votre état civil ? 
R. — Phan-Dinh, nom secret Xuân-Hoa, 25 ans, cultivateur, né et 

domicilié au village de Nam-Huân, canton de Nga-Kh, sous-préfecture 
d Can-L6c (Hà-Tinh), fils de feu Phan-Huu-Thiêm et de Irân-Thi- 
loan, mane a Nguyên-Thi-Di. Lettré. Sans condamnation anténieure, 

D. — A queue date et par qui avez-vous été endctriné ? 
R. — Par Nguyen-Ut-Cu, dit Nguyen-Phuong, le lie mois de l'année 

93O. 
D. — Quel était votre r6le dans le groupement ccrnmuniste auquel vous 

appartenez ? 
R. — J'etais secrétaire de Ia cellule de Nam-Huâri. 
D. — Avez-vous participé a l'assassinat de Cu-D commis le 7$  jour 

du i mois (1931) ? 
R. — Oui. 
D. — Quel rôle avez-vous eu dans cette affaire ? 
R. — Nguyen-Ut-Cu est venu me chercher chez moi Ic 7  jour du 1 

mois (1931) pour. me demander de. participer a l'asassinat de Cu.-D& Jr 
suis allé aussit& avec lui jusqu'au lieu dit D6ng-Don. Là, j'ai vu rassem-
blés les camarades Trân-Lan, Vo-Cat. Phan-Hiêu, Vo-Dao et Dang-
Luân. 

S. I. R. — Des notre arrivéc au champ de' Dong-Don, NguvCn-Ut-Cu 
nous a dit qu'il nous avait réunis pour arreter et assassiner Cu-Do parce 
qu'il donnait des renseignements sur les communistes au Chef dc poste de 
Lal-Thach. 

D. — Qu'avez-vous fait ensuite, vous et vos deux camarades ? Djts 
nous Ic rôle de chacun dans cet assassinat ? 

R. — Nous sommes allés au pont de Can-Ban (village de Nam-Huân) 
pour arrCter Cu-D6 qui, d'après Nguyen-Ut-Cu, devait passer sur ce pont. 
Effectivement. vers 21 heures, Cu-Dt est arrivé. Nous nous sommes préci-
piles sur lui. Dang-Lun lui a attaché les mains et Vo-Cat Jes pieds. Ensuite, 
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rous l'avons tous frappé a coups de bion. DangLun e Tân.Lan l'ont 
achevé en I'étranglant. 

D. — Qu'avez-vous fait du cadavre de Cu-Do ? 
R. -- Nous l'avons enterré a Ru-Chua. 1_e cadavre a été retrouvé. Ce 

sont Phan-Hiêu et Vo-Dao qui ont indiqué 1'empiacement au Chef de poste 
de Trung-Hanh. 

D. — Qui a été l'instigateur de Ce crime ? 
R. C'est Nguyen-Ut-Cu qui en est !'instigateur. 
D. — Pouvez-vous ncu dire oi'i a pu. se refugier Nguyen-Ut-Cu) 
R. — II a prls Ia fuite le 7 mci: de lannée dernère. Jignore sa 

retraite avant Cté arrCti en ianvier 1932. 
Lecture et trauction faite.s, plus ne dli, persistc ci sigac aVec no'Js, 

noire secrétaire ci notre irilerprèie. 

Signé: HUMBERT, SCALLA. Ho-TH!Eu, PHAN-DINH. 

Procès-Verbii (V 1016. 

L'an mu neuf cent trnte-dcux et le 8 du rnois de juillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaixe de Ia Police de Sreté, Officier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprés dénommé que nous inter-

.pcllons comrne suit: 
D. — Votre état-ciyil ? 

-- Vo-Knuven-at, dit Ga. 20 ans, culovateur, ne et domici1ie 
au village de Nam-Huãn, canton de Nga-KhC, sous-préfecture de Can-L& 
(Hà-Tinh), fils de feu Vo-Khanh et de Phan-fhi-Khai, mane a Vo-Thi-
Dinh. Illettré. Sans condamnation anténieure. 

D. — Par qui et a quelle date avez-vous Cté endoctriné ? 
R. — J'ai été endoctninC par Cu-Cung, Ic 1 mois de l'annCe dernière 

(1931). 
D. — Queue fonction vous avait-on donnée dans le parti communise ? 
R. _. j'étais membre de Ia section dauto-défense. 
D. — Avez-vous participé a I' assassinat de Cu-DO ? 
R. — Gui. 
D. — Quel a été votr rOle dans cette affaire? 
R. — Au moment de larrestation de Cu-DO, e hi ai attaché is pieds 

nendant ou Lun lu hgcta les irains; puis j'ai frar,p Ia vctirne avec 
les utres. 

D. — Qu'avez-vous fait du cadavr ? 
R. — Nous avons attaché le cadavre a un ham5ou et nous I'avons porte 

a tout de rOle jusqu'au. Ru-Chua situé a un kilometre du lieu du crme 
oi nous I'avorjs enterré. 

Lecture ci irqduction faites, plus ne dil, persiste et ic déc/arant ne sa-
chant sincr, sinons aCCc noire .sccre1011e et nojia infer/rCt. 
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Massacre des nommés Nguyên-Minh-Huong, Nguyên-Duc-Lâm 
et Nguyên-Thi-Vy, tués a coups de baton au village 

de Tinh-Thach (Hà-Tinh), le 12 avril 1931. 

Procès-Verbal N 985. 

Lan niil neuf cent trente-deux et Ic 10 du mois de juin, a 8 heurez 
du matin, nous, Paul Humber, Commissaire de Ia Police de SQreté, 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisens comparaftre Ic nommé Lê-
Hat, nom secret D6ng-Duong, ex-membre do Ia section financière do Ia 
section sous-préfectorale de Can-Lôc, déjà interrogé, quo nous interpellons 
a nouveau amsi qu'il suit: 

D. — Que savez-vous de l'assassinat des nomrné Nguyn-Minh-
Huong, Nguyn-Duc-Lam et Nguyèn-Thi-Vy du village de Tinh-Thacb ? 

R. — Je nesuis pas au courant de ces assassinats. 
D. — Vous &es accuse par Ic nommé Nguyen-Duc-Kim d'avoir ora-

nisé cc triple assassinat pour vous venger de Nguyên-Minh-Huong qui you-
lait vous livrer aux autorités. C'est vous qui auriez donn tcutes les direc-
tives a Nguyên-Duc-Kiern chargé de l'exécution de ces trois meurtres. 
Vous auriez egalement écrit a un nommé Phuc-Lâm de Luong-Diên, a qui 
vous auriez dernandé de fournir a Nguyén.Duc-Kiêm une vingtaine de 
membres de Ia section d'auto-défense pour aickr ce dernicr a accomplir ces 
crimes. 

R. — Ce n'est pas vrai. 
ft — Nguyen-Duc-Kièm n'a aucun intérêt a vous accuser a tort, car 

il a avoué avoir préparé avec vous cc triple meurtre qu'il a seul conduit 
et exécuté. D'ailleurs, vous êtes égalernent l'instigateur du meurtre de 
Nguyen-Duc-Thiêu, frére de Nguyên-Minh-Huong. je ne park pas des 
nombreuses autres affaires auxquellesvous avez été mêlé 

R. — k suis communiste, mais je ne suis pas un assassin. 
(L'accusé persistant a flier, faisons introduire les nomms Kiêm t Trân-

Tn, ses complices et accusateurs avec Iequels nous Ic confrontons). 

A Nguyên-Duc-Kim: 
D. — Connaissez-vous cet individu ? (ltd désignons La-Hat). Quel reAc 

a-t-il joue dans l'assassinat de Nguvêni-Minh-Huong, Nguyèn-Duc-Lam et 
Nguyen-ThiVy ? 

R. — Oui, je Ic connais, c'est Dông-Duong, I'ancien membre d0 Ia 
section sous-préfectorale de Can-L& et mon ancien chef. En cc ui c:n-
cerne Ic massacre de Nguvên-Minh-Hucng, Nguyên-Duc-Lrn et Nguyen-
Thi-Vy, tout n reconnaissant mon crime, je ds vous dire que l'inuence 
morale que Dong-Duong exercait sur moi a été pour beaucoup. I .e 1 T 
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jour du 2  mois, ii est venu avec Phong-Trào réclamer a Nguyên-Minh-
Huong I'argent que ce dernier était chargé d'ericaisser pour le compte du 
Parti. Non seulement Huong n'a pas voulu le Iui remettre, rnais encore 
ii a pane de nous arréter et de nous conduirë aux autorités. Quelques 
jours plus tard (24  jour du 2  mois) Lê-Hat rn'a emmené dans une cabane 
abandonnée de Thun-Thiên. C'est là que nous avons décidé l'assassinat 
de Nguyên-Minh.Huong, de son frère et de sa sur pour dormer un exemple 
et inspirer la crainte a ceux qui pouvaient être tentés de tra}iir le Parti. 
Lê-Hat (Dông-Duong), gui était activement recherché par les autorités, ne 
pouvait conduire ces assassinats. II m'en a chargé et m'a rernis une lettre 
pour un camarade de Luong-Diên appelé Phuc-Lâm qu'il priait de mettre 
a ma disposition une vingtaine de membres de Ia section d'auto-défense 
pour l'exécution de ces individus. 

Introduisons Trân-Tri (nom s&cret Phuc-Lâm) a qui nous posons la ques-
hon suivante: 

D. - Que vous a dit cet individu (lui présentons Nguyen-Duc-Kkrn) 
en vous remettant Ia lettre gui vous invitait a mettre des hommes a sa 
disposition pour le triple meurtre de Tinh-Thach ? Que c.ontenait cette 
lettre et de gui était-elle signée ? 

R. - Nguyên-Duc-Kiêm, en me présentant Ia lettre dont ii était porteur, 
m'a dit qu'il venait de Ia .part du Chef de 'a section sous-préfectorale de 
Can-Lôc me demander une vingtaine d'homms pour executer certains tral-
tres de Tinh-Thach. Quant a Ia Iettre eIIe-mme, signée du Chef de Ia 
section sous-préfectorale de Can-Lôc, elle n'a fait que confirmer les paroles 
de Kiêm u demandant de fournir a ce dernier les honmes donE ii avait 
besoin pour punir quekiues habitants de Tinh-Thach traItres au Parti. 

A Dông-Duong: 
D. - Qu°avez-vous a répondre a ce.s accusations ? Qui a igné cette 

Iettre ? 
R. - 
I).-- 

pondre ? 
R. - Ce n'est pas 

Trn-Meo. 
I). - Trân-Meo ne pouvait 

de Fan passé) ii était déjà en 
répondre ? 

'Leciure el troduclion Jaiies, plus 
noire secréloire et noire inierpr~le. 

J e ne sais pas et. ne sachant rien, je ne puis vous répondre. 
Quelle fonction occupiez-vous au 2' mois de I'anné demière ? 
Jétais membre de la section sous-préfectorale de Can-L8c. 
Donc. cette Iettre' était bien signée de vous. Qu'avez-vous a ré- 

moi gui l'ai signée. Elle pouvail être signée de 

signer cette lettre, car a cette date (2e  mois 
fuite dans e  Thach-Hà, Qu'avez vous a 

ne dii, persiste el signe at'ec nous, 

I 
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Procès-Verbal N° 986. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 14 du mois de juin, a B heures 
du matin. nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Süreté, 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre l nommé 
Nguvèn-Duc-Kiem, nom secret Tüng-Thu, ancien Chef de la section sous-
préfectorale de Can-L&, déjà interrogé, que nous interellons a nouveau 
comme suit 

D. — Reconnaissez-vous être I 'instigateur et l'auteur du triple assassinat 
de Tinh-Thach, commis le 25' jour du 2  mois de l'an passé sur les per-
sonnes des nommés Nguyen-Minh-Huong, Nguyên-Duc-Lâm et Nguyen-
Thi-Vy ? 

R. — Oui. 
D. — Dites-nous tout ce que vous savez sur ce triple assassinat ? 
R. — Nguyên-Minh-Huong était membre dirigeant de Ia cellule de 

Tinh-Thach, chargé par la section de Ia sous-préfecture de Can-L6c d'en-
caisser les cotisations mensuelles versées par les camarades de Tinh-Thach. 
Au 1 7C  jour du 2  mois de l'an passé, Dông-Duong (Lê-Hat) et Phong-
Trào, membres de la section de Ia sous-préfecture de Can-L6c, vinrent 
me trouver pour me demander de les conduir chez Nguven-Minh-Huong. 
ce que je fis. Aprês lui avoir décliné leurs noms et qualites, Dng-Duong 
et Phong-Trao le prièrent de leur remettre I 'argent qui1 avait encaissé pour 
le compte du Parti. Nguyen-Minh-Huong refusa et voulut même s'emparer 
d'eux et les livrer aux autorités. Dông-Duong et Phong-Trao se sauvèrent. 
Quelques jours plus tard (24' jour du 2e  mois) Dông-Duong vint me trouver 
et m'emmena dans une cabane du village de Thuân-Thiên. C'est dans cette 
cabane qu'avec Dông-Duong nous avons décidé de supprinier Nguyen-Minh.. 
Huong pour donner une Iecon aux traItres du Parti. Pour éviter d'atre dénon-
cés par les parents de Nguyên-Minh-Huong, nous avons cru prudent d'exé-
cuter, par Ia même occasion, les nommés Nguyên-Duc-Thiêu, Nguyen-Duc - 
Lam et Nguyên-Thi-Vy, frères et sur de Nguyn-Minh-Huong. Apres entente 
avec D6ng-Duong, je fus chargé d'organiser et de diriger le massacre. Le 
lendemain matin, je me rencontrais de nouveau avec D6ng-Duong. 11 me 
remit une Iettre pour le camarade Phuc-Lâm de Luong-Dien a qui ii de-
mandait de fournir les hommes nécessaires pour I'accomplissement de ces 
quatre executions. Entre temps, je m'étais assure que les futures victimes 
étaient toujours chez elles. Leur massacre fut décidC pour Ia nuit du 258 

jour. Seul Nguyen-Duc-Thieu, absent et derneuré introuvable, ne put être 
exécuté. II le fut quelques jours plus tard. Dans Ia nuit du 258  jour, 
entre 11 heures et minuit, a Ia tete de mes hommes de Ia secrion d'auto-
defense dont six m'avaient Cté fournis par Phuc-Lâm, je péné'rai tout 
d'abord chez Ia Mu-Trang, belle-mere de Nguyen-Minh-Huong, hez qui 
je savais que je le trouverais. Avec l'aide de mes comDlices, je me suis 

4 
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emparé de sa personne. Après l'avoir ligoté nous l'avon traIné dans Ia 
cour oà ii fut exécuté a coups de bâLon. Son cadavre porte par mes hommes 
fut jeté dans Ia rivière qui se trouve a environ un quart d'heure de 
marche du village de Tinh-Thach. Nguyên-Duc-Lam qui se trouvait dans 
Ia maison de son frère Nguyén.Minh.Huong silbit le même sort. 

Après ces deux crimes, nous avons vainement cherché Nguvn-Duc-
Thiêu. Ne l'ayant pas trouvé, nous. sommes allés chez Nguyên-ThiVy qui 
a été exécutée de Ia ménie manière cue ses deux frères Nguyn-Minh-
Huong et Nguyen-Duc-Lam. 

D. — Et Nguyen-Duc-Phan, quei role a-t-il joué dans l'assassinat de 
Nguven-ThiVy ? 

R. — Je reconnais avoir oblige Nguyên-Duc-Phan a nous conduire, 
malgré lui, chez la nommée Nguyen-Thi-Vy. Mais je crois qu'il s'est 
sauvé avant d'arriver chez cette femme. Je •ne l'ai pas revu de Ia nuit. 
En résumé, je reconnais avoir. d'accord avec Dông-Duong, conduit et 
exécuté l'assassinat de Nguyen-Minh-Huong, Nguyen-Luc-Lâm et Nguyen-
Thi-Vy et les avoir frappés le premier, donnant ainsi a mes complices Ic 
signal de leur massacre. Si Nguven-Duc-Thieu na pas été tue dans Ia 
méme nuit, c'est parce Quil s'était cache et était resté introuvable. Les 
trois cadavres out été jetés par mon ordre dans Ia rivière située a eiiviron 
un kilometre de Tinh-Thach. Ces trois executions nous ont pris environ 
deux heures. 

D. — Comment étiez-vous armé ? Aviez-vous des lances ? 
R. — Non, nous n'avions que des batons 
D. — Que sont devenus les trois cadavres ? 
R. — J'ai su que les trois cadavres, revenur. a la surface quelques jours 

après leur immersion, avaient été enterrés par Dang-Hao et d'autres corn-
munistes de Tinh-Thach. 

t) — Queues sent, a votre connaissance. les personnes avant joué un 
role important dans ces meurtres ? 

R. — A part DOng-Duong et moi, qui avons eu les premiers rOles, je 
peux encore vous citer Tran-Tri oui, sur l'ordre du Chef de Ia section sons-
préfectorale, m'a fourni six hommes de Ia section d'auto-défense, Luong-
Bang qui, entralné par moi. m'a beaucoup aide dans ma ache. 

D. — Et Dang-Hao, Nguyen-Dau; Nguven-Khien-Ngheo. etc. ? 
R. — Dang-Hao a pris part a Yassassint de Nguyén-Duc-Thieu, mais 

pas au meurtre de ses frères et de sa scur. je crois au'il s'est plutOt 
occupé de faire enterrer les cadavres. Je n'ai pas vu Nguven-Dau parmi 
mes complices, Qunt a Nguyên-Khien-Ngheo, je ne le connais oas et 
ii ne m'est pas possible de vous dire s'il était parmi nous dans Ia nuit 
du 25. 

Lecture et traduciion bites, pins ne dii. peTsiste et signe at'ec nous, 
noire secrétaire el noire interprCte. 
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Procès-Verbal N° 988. 

L'an mu neuf cent trente-deux et Ic 25 du mois de mai, a 15 heures, 
nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SfIreté, Ocficier de 
Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre Ic ci-après dénommé .jue 
nous interpelloris ainsi qu'il suit: 

D. — Votre .état-civil ? 
R. — Luong-San, dit Bang, dit Kim-Lan, 34 ans. cultivateur, du 

village de Tinh-Thach, canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-Lôc, 
province de Hà-Tinh, fils de Luong-Tai, 58 ans, et de Nguyen-Thi-Ty, 
45 ans, mane a Ia nommée Dang-Thi-Soan. Lettré. Sans condamnation 
anténieure. 

D — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste ? Qui vous 
a enrôlé dans ce Parti ? Quelle fonction y exerciez-vous ? 

R. C'est Nguyên-Duc-Kiêm qui m'a enrôlé dans le Parti en qua-
lité de Chef de cellule depuis Ic 2° mois de I'année dernière. 

D. — Dites-nous ce que vous savez de I'assassinat des nommés Nguyen-
Minh-Huong. Nguyên-Duc-Lam et Nguyen-1hi-Vy de Tinh-Thach ? 

R. — Dans Ia nuit du 24° jour du 2° mois de l'année passée, je sur-
veillais mes champs de palates quand je vis passer, venant de la 'direction de 
Ba-Xa, une vingtaine d'individus a Ia tête desquels se trouvait Nguyên-Duc-
Kiêm, Pris de peur, j'essayai dc me sauver, mais je fus arrCté par ces 
gens qui m'obligerent a me joindre a eux. Un moment après, venant en 
direction contraire, je vis arriver un deuxiême groupe compose d'une tren-
tame d'individus. J'ignore qui Ic conduisait, mais Kiêm m'a dit que è'était 
un nommé Hao. Nos deux groupes se sont dirigés vers le hameau de Lang-
Vinh. Arrives au hameau de Phu-Nhiêu, Nguyên-Duc-Kiem m'ordcnna 
d'aller arrêter Nguyen-Duc-Lm chez Nguvên-Minh-Huong. KiCm, & Ia 
tête d'une quinzaine d'homrnes, se dirigea vers La demeur de la nommée 
Mu-Van, belle-mere de Nguyên-Minh-Huong. Un moment après, je vis 
revenir Kiêm avec ses hommes dont deux portaient Ic cadavre de Nguyen. 
Minh-Huong. Nous pénétrâmes dans Ia maison de Nguyên-Minh-Huong 
pour nous emparer de Nguyên-Duc-Lâm qui fut tue & coups de lance et 
de b&ton devant la porte d'entrée. 

D'. — Quelles sont, a vtre connaissance, les personnes qui ont pris 
part & l'assassinat de Nguyên-Duc-Lâm ? 

R. — A part Kiêm et moi, je ne connais pas les autres qui sont de 
Ba-Xa et de Thuân-Thiên.. 

D. — Qui a frappé Ic premier la victime ? 
R. — Kiêm et moL Kiêm avait une lance, moi j'avais un gourdin. 

La victime criblée de coups est morte aussit8t. Après Ic second meurtre 
(celui de Nguyên-Duc-Lm) les deux cadavres furent portés a environ 200 
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a 
metres plus loin, au lieu dit Lang-Cing. Là. comme jétais It seu1 des 
participants originaires de Tinh-Thach, de peur que je ne sois reconnu 
par les habitants de mon village, Kiêm m'a autorisé a rentrer ci-iez moi. 
En partant, je I'ai entendu dormer l'ordre de jeter les deux cadavres 
dans la rivière ui coule a 150 metres de Lang-Qing. 

D. — Et Nguyen-Thi-Vy? Que savez-vous de son assassinat ? 
R. — Je sais cjue Kiêm a donné I'ordre a une vingtaiue de ses honunes, 

membres de Ia section d'auto-défense, d'aller arrter Nguyên-Thi-Vy chez 
elle; mais, étant rentré chez moi avant les autres, je n'ai pas vu son 
cadavre. Elle a dü être assassinée bien après les deux premiers. 

S. I. R. — Quelques jours après, j'ai su par les enfants de mon vil-
lage que Ies trois cadavres étaient revenus a la surface. Les communietes 
de Tin}i-Thach les auraient enterrés. 

D. — Queues sont les raisons qui vous ont poussé a commettre ces 
assassinats ? 

R — C'est Kiêm qui a tout organisé. Je n'ai fait qu'exécuter les 
erdres qu'il m'avait donnés. Nguyên-Duc-Kiêm accusait Nguyên-Minh-
Huong (son cousin germain) d'avoir voulu trahir le Parti et d'avoir refuse 
de rernettre au Chef.de la section sous-préfectorale de Can-L6c l'argent 
recueilli pour le compte du Parti. C'est pour ne pas étre inq&été dan.s 
l'aver.ir qu'il a ordonné et conduit 1'assassinat de Nguyên-Duc-Lâin e.t 
Nguyê.n-Thi-Vy, frère et sceur de Nguyên-Min}-Huong. 

D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 
Lecture Cl traduction Jaites, plus ne dii. persisie et signe aec nous. 

noIre secrétaire el noire interprète. 

Signe: HUMBERT, LAGEAT, L.-N.-THCy, LUONG-BkNC. 
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Execution du nommé Nguyên-Duc-Thiéu, tue a coups de baton 
au village de Tinh-Thach (Hà-Tinh) le 18 avril 1931. 

•1 

    

Procès-Verbal f 877. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 23 du mois de mai, a S heures 
du matin. devant nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sftreté. 
Officier de Police judiciaire a Ha-T1h, comparaft le ci-après dénommé 
que nous interpellons amsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — je me nomme Nguyén-Duc-Kiem, nom secret Tung-Tho, 2 

ans, originaire du village de Tinh-Thach. sous-préfeure de Can-L& 
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(Hà-Tinh), fils de feu Nguven-Duc-Khuyen et de feu Nguyên-Thi-Vy, 

mane a Luong-Thi-Nga. Certiflé pnirnaire. Sans condamnation ntCrieure. 
D. — Qui vous a endoctriné et a queue date êtes-vous entré dans le 

parti communiste ? 
R. J'ai été endoctniné par Lê-Viêt-Toai et je suis entré dans le 

parti communiste au cours du 6 mcis de l'année 1930. 
D. — Avez-vous participé a 1'assassinat de Nguyn-Duc-I'hiu (1 

jour du 3  mois 1931) ? 
R. — Oui. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de cette affaire. 
R. — Nguyén-Duc-Thiéu était trésorier en mêrne temps que oropagan-

diste. Au lieu de remettre les cotisations au Chef de Ia section sous-préfec-
torale, ii les gardait pour lui. C'et Phong-Trao et Tu-Ky (deux noms 
secrets) qui ont découvert ces malversations. Phong-Trao et Tu-Ky ont 
rapporté les faits a Ly-Co, Hiêp-Luc (Büi-Kham) et Trán-Mec, tous 
membres de Ia section sous-préfectorale. 

Le 2  jour du 2  mois (1931) Ly-Co est venu me prier d'aller che 
Danh-Khoach ot'i ii rn'a mis au courant des faits reprochés a Duc-Thiêu. 
Le lendemain, ii m'a remis I'ordre écrit de procéder a l'assassinat de 
Nguyên-Duc-Thiêu. N'ayant pas trouvé Nguyên-Duc-Thieu, je n'ai Pu 
executer cet ondre le jour même. Le jour du 3  mois, Trân-Meo dit 
Nho-Mec m'a rappelé l'ordre et m'a ordonné de procéder immédiatemant 
a l'exécution de Duc-Thiéu. A cet effet, je suis allé appeler Dang-Hao, 
Nguyen-Xuân-Tue, Dang-Hien pour arrêter Nguyen-Duc-Thiêu. Nous l'avons 
appréhendé a 8 heures du soir pour l'emmener a Hoi-Côn (1 kilomatre de 
la demeure de Duc-Thiêu) oü nous l'avons tue a coups de baton. 

D. — Qui a porte ie premier coup de hton ? 
R. — Moi et Hiên. 
D. — Quels sont les individus qui ont enterrC le cadavre de Duc.Thiéu? 
R. —. Dang-Hao, Nguyen-Xuan-Tue, I)ang-Hien et moi. 
D. — Connaissez-vous les membres de la section d'auto-défense qui 

ont monte la garde pendant I'assassinat de Duc-Thiêu ? 
R. — Oui, ce sont les nommés Nguven-Duc-Ut-Nhieu (NguvCn-Nhiéu), 

Dang-Dau (Nguyên-Dau), Giai-Kham dit Dang-Kharn, Nguyen Mich. 
Nguyen-Via, Luong-Bang, qii ont fait le guet pendant l'assassinat de 
Thiêu. 

D. — N'avez-vous rien a ajouter ? 
R. — Non. 

Lecture et traduction jaites, plus ne clii, ersiste et signe atec nous, 

noire secrétaire et noire interpTète. 

Signe: HUMBERT, ScALLA, Ho-THIu, NGuYx-Duc-KI..M. 

 



Procès- Verbal N 878. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 8 du mois de mai, a 8 heures 
du man, devant nous, Paul Humbert, Ccmmicsaire de la Police de Sâreté. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait le ci-après dénomm 

ue nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Dang-Hao, dit Cu-Hao, dit Sen, 55 ans, origi-

naire du hameau de Trung, village de Tinh-Thach, canton de Noi-Ngoai, 
sous-préfecture de Can-Lôc (Hà-Tinh). Illettré. Sans condamriation ante-
neure 

D -- Qui vous a endcctriné et a queue date tes-vous entré dans Ic 
parti comrnuniste? 

R. — J'ai été endoctriné par 'Huvnh-Xuân-Khanh dit Trang, vers Ic 
4 mois de l'année dernière (1931). 

D. — Quel était votre role dans le parti communiste ? 
R. — J'etais simple membre d'une cellule. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a 1'assassinat de Nuyn-

Duc-Thiêu. Est-ce vrai ? 
R. — Oui, je rconnais avoir participé a 1'assassinat de Nguven-Duc-

Thié. 
D. — Quel a été votre rOle dans cet assassinat ? Qui en a été l'ns-

tigateir ? 
R — Dans Ic courant du 3' mois (193 H. Kiêm. en comp3nie d 

Tu€ et de Hién de Hoa-Loc, sest présenté chez moi et m'a rut de le 
suivre pour apprehender Nguyén-Duc-Thiu. Nous I'avcns arrété chez lui. 
11 pouvait être 8 heures du soir. Nous l'avons conduit a 3 kilomètres. a 
un endroit connu sous le nom de Hoi-COn. Là, j'ai maintenu Nguyên-Duc-
Thi&u avec Tug, Hin et trois autres incorinus. Kim a commence a frapDer 
Nguyên-Duc-Thiêu avec un baton, aide de Tuê, de Hiên et de rois autres 
incon_nus. 

D — Après Ia mort de Nguyên-Duc-Thiéu qu'avez-vous fait, vous 
vos complices ? 

R. — Aprs sa mort, nous avons enterré le cadavre de Nguvên-Duc-
Thin et nous nous sommes disperses. 

D. — En dehors de ceux que vous vez de citer, avez-vous vu d 
membres de la section d'auto-défense faire Ic uet pendant le crime ? 

R. — Je n'en ai pas vu. 
D. — Pourtant Luong-Bang, Nguvén-Tué ont fait le guet et vous ont 

vu? 
R. — Non, je ne les ai pas vus. 
D. — Connaissez-vous Icr motifs qui ont pousse Kiêm et coasort a 

commettre ce crime ? 
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R. — Je les ignore. 
Lecture et traduction Jaites, plus. ne dii, persiste et 1'inculpé ne sadiant 

signer, signons avec noire secrétaire el noire interprète. 
Sigrie: HuMBERT, ScALLA, Ho-THIu. 

Procès-Verbal N' 879. 

Lan mit neuf cent trente-deux et le 13 du mois de mai, a 8 heuies 
du matin, devant nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police d Srté, 
Ofhcier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait le ci-après dénommC 
que nous interpelions ainsi quit suit 

D — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Nguyen-Tue. 20 ans, né et domicilié an village 

de Tinh-Thach, canton de Noi-Ngcai (hameau de Lang-Trung), sous-prC-
kcture de Can-Lôc (Hà-Tinh), fits de feu Nguyen-Bai et de len Lucng-
Thi-Tinh. mane a Dang-Thi-Uy. J amais condamné. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
ft — Qui vous a endoctniné ? Quels ont été vo roles successifs dans 

le patti comniuniste ? 
R. — C'est Nguyn-Duc-Kiêm, dit Tung-Tho, qus 

dans Ic parti communiste. Je n'ai été que membre de Ia 
defense. 

D. — Que savez-vous de t'assassinat de Nguyen-Duc-Thieu, du vi!-
lage de Tinh-Thach ? 

R. Dans le courant du 1' mois (1931) les nomms Duc-Kiem, Cu- 
Hào et HiCn se sont présentés, armés de baton, chez Nguyen-Duc-Thiêu 
pour I 'arrêter et I 'assassiner a Hoi-COn (pres du village de TinhThach;. 

D. — Lorsque Nguyên-Duc-Thiêu a été arrêté, nv avait-il que les 
trois individus que vous avez cites pius haut ) 

R. — Ii y avait aussi des membres de Ia section d'auto-dCfense qui 
encerclaient Ia mison de Thiêu. Les nommés Luong-Bang du village de 
Phu-Nhieu, Nguyên-Mich du village de Tinh-Thach, Dang-Thc'an du 
village de Tinh-Thach. Nguyn-Chi-Via Tinh-Thach, Dâu-Gi3 de de 
Tinh-Thach. 

D — Et qu'avez-vous fit ? 
R. — En qualité de'membre de Ia section d'auto-défense, j'ai monte 

la garde. 
D. — Avez-vous vu commettre l'assassjnat ? Quels sont les individus 

qui ont frappé Ia victime ? 

Duc-Kiêm, Cu-Hào et Dang-HiCn frapper Ia victime. C'est KiCm qui a 
R. — J'etais a 150 metres du lieu de l'assassinat. j'ai vu Nguyen- 

commence. 

m'a fait entrer 
section d'auto 
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D. — Qu 'avez-vous fait après I' assassinat ? 
R. — Les trois assassins ont forcéIes membres de Ia se*rtion d'auto-

defense a faire une fosse pour enterrer Ia victime; ensuite nous nt 
sornmes disperses. 

S. 1. R. — J'ai aide le Chef de poste de Ba-Xa a retrouver le cada-
vre de Nguven-Duc-Thieu 11 a été remis a sa famille. 

D. — D'apres vous, quel est Ic principal instigateur du crime ? Pow 
queue raison a-t-on assassiné Nguyên-Duc-Thiêu ? 

R. — C'est Nguyên-Duc-Kiêm qui est l'instigateur du crime; ce 
lui qui a décidé de tuer Nguyên-Duc-Thiêu qui avait détourné des fonds 
appartenant au part! commurnste. 

D. — Quel était Ic role de Nguyen-Duc-Thiêu dans le patti c04fl-

muniste ? 
R. — Nguyên..Duc-Thiêu accompagnait Kiêm pour proceder a des 

extorsions de fonds chez les habitants. J'iguore son rôle exact dans le Parti 
D. — N'avez-vous plus rien a ajouter a votre declaration ? 
R. — Non. 
Lechire ci iraduction faites, plus ne dii, perszsle e.t Ic de'darnt ne sa-

chant signer, signons a0ec noire secre'taire et noire inter pr'ête. 
Siné: HUMBERT, SCALLA. Ho-i HIU. 

Et de même suite. faisons comparattre Nuvên-Tuê que nous interpellons 
ainsi quil suit 

D. — Vous nous avez déclaré que vous n'avez rernpli que Ic rOle de 
guetteur pendant 1'assassinat de Nguyen-Duc-Thiêu. Or, Nguyén-Duc-
Kiêm vous accuse formellement d'avoir arrété et frappé la victime, Est-
ce vrai 

R. — Oui, j'ai participé a I'arrestation de Nguyn-Duc-Thiêu et, 
companie de Kiém. Dang-Hiên et Cu-Hào. j'ai frappé Nguyén-Duc-
TIiiêu. 

Lectwe ci Iraduction faiies, plus ne dii. persiste et le dédarant ne - 
chant signer, sigT!ons auec noire secTe'iaire ci noire interprèle. 

Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIu. 

Procès-Verbal NC .S80. 

•L'an mu neuf cent trente-deux et le 20 du nois de mai, a 8 heur 
du matin. devant nous, Paul Humbert, Cornniissaire de Ia Police de Sreté. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparaft le ci-aprés dénororne 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Nguyên-Duc-Ut-Nhiêu, 24 ans, comrnercnt, on- 

ginaire du hameau de Trung. village de Tinh-Thach, canton de Phu-Luu. 

4 
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sous-préfecture de Can-L8c (Hà-Tinh), fils de feu Nguyên-Tach et de 
feu Nguyên-TM-Dô lllettré. Sans €ondamnation antérieure. 

D. - A queue date êtes-vous entré dans le parti communist et qui 
vous a endoctriné ? 

R. J'appartiens au parti communiste depuis le 60  mois de l°année 
derniêre (1931). J'ai été endoctriné par Nguyn-Kim. 

D. - Queue était votre fonction dans Ic Parti ? 
R. - J'etais simple membre. 
D. - Dites-nous ce que vous savez ck l'assassinat de Nguyn-Duc- 

Thjêu. Quel a été votre role dans cette affaire ? 
R. - Le 1'' jour du 3  mois de 1'anne dernière (1931) (date de 

l'assassinat de Nguyén-Duc-Thiéu), Nguvn-Kiém et Cu-Hào sont venus, 
me c}iercher pour monter Ia garde a un cinquantaine de metres de Ia 
maison de Nguyén-Duc-Thiêu. 

S. I. R. - Je n'étais pas seul. II y avait aussi, pour cerner Ia maison 
de Thiêu, les nommés Luong-Bang, Nguyên-Dau, Nguyên-Tue, Nguy&I-
Mich, Dang-Thoan, Dang-Kham et Nguyen- Chi-Via. 

D. - Quels sont les individus qui ont appréhendé NguvCn-Duc-Thu ? 
R. - C'est Cu-Hào qui, Ic premier, a saisi Duc-Thiu pour le ligoter. 

et  I'emmener, avec l'aide de Kiêm et de Hiên, a Hoi-C8n, a un kilo-
metre et demi de Tinh-Thach, o ils l'ont tue a coups de baton. 

D. - Quels sont les individus qui ont enterré le cadavre ? 
R. - C'est Cu-Hào, Nguyên-Kiém, Nguyên-Hién et Nguyen-Tue qui 

ont enterré le cadavre sur place, c'est-à-dire a Hoi-C6n. 
D. - Comment se fait-il que vous ne soyiez entré dns le pirti corn-

muniste que le 6e  mois de 1931 alors que vous étiez deja avec des corn-
rnunistes pour l'assassinat de Duc-Thiéu (1 jour du 5e  mois) 

R. - J'ai assisté a l'assassinat de Nguyen-Duc-Thieu parce que j'avais 
tiCs peur des communistes et c'est pour Ia meme raison que je suis entré 
dans le parti communiste. 

D. - N'avez-vous plus rien a ajouter a votre declaration ? 
R. - Non. 
Lecture et Iraduction jailes,. plus ne di!, persiste' et Ic dclarant ne 

sachant signer, signons aVec noire secrélaire et noire inter prète. 

Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIEu. 

Proc~s-Verbal N° 883. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 10 du mois de rnai, a 2 heures 
du soir, devant nous, Paul Humbert, Commissaire de La Police de Sftreté, 
Officier de Police judiciaire a Hâ-Tinh, comparat Ie ci-aprCs dénommé 
que nous rnterpellons ainsi qu'il suit: 

D. - Votre état-civil ? 
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R. — Je me nomme Luong-Bang, dit San. nom secret Kim-Lan, 34 
ans, cuirivateur, criuinaire du hameau de Phu\rhiêu,  village de Tinh-
Thach. sous-préfecture de Can-Lôc (Hâ-Tin}i). ls de Luong-Tài, 56 ans. 
et  de Thi-Ty, 52 ans, mane a Dang-Thi-Sc'an. Sans condamnarion ante-
rieune. je connais le qi6c-ngu. 

D. — Qui vous a endoctriné ? A queue date êtes-ous entré dans Ic 

parti communiste ? 
R. — J'ai été endoctriné par Nguyen-Duc-Kiem et Luong-Trung, tous 

deu.x du village de Tinh-Thach. Je suis er.tre dans le parti communiste 
le 15 jour du 12 mois (1930). 

D. — Queues ont été vos foncticns successives 
P. — J'ai été d'abord membre, puis Chef de cellule. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de l'assassinat de Nguyén-Duc-Thiêu 

du vi1age de Tinh-Th3ch ? Qui a éte iinstigateur de ce crime ? 
R. — Giao-Hoa été ]'intigateur de ce crime. C'est lui qui a donné 

ds ordres a Kiêrn. par l'interrnédiaire de Luong-Thac, cinq jours avmnt 
1 'assa.rsinat. 

L. 1 jour du 3 mois del'année dernière (1931) vers 8 ou 9 heures du soir. 
les nomrnés Cu-Hàodit Sen, Kiém et trois inconnus se sont présentés chez 
Nguy&n-Duc-Thiëu qu'ils ont arrété et conduit a 3 kilornètres de l au 
lieu dit Hoi-Cn cü ii a éé tue a coups de baton. 

S. I. R. — Jnriore si Ia victiine a reu des coups de coune-coupe; 
Nuv-Du-Kié:ri état seul armC d un cc.:e-coupe. 

D. — etiez-vus iorsqu'cn a arrété e assassiné Thiéu ? 
R. — le montais la garde en compaaie de Nguyen-Tue et de Ut- 

Nhiéu. tcus deux de Tinh-Thach. 
D. — Oui vous a donné l'ordre de parti:ioer é cet assassna ? 
R. — C'est Giao-Hoa. 
L ectue et !raduc!fcn Jailes. plus ne dic. perisfe et sigae a'c not's 

.iotre ecr/aire el ncfTe inicrprèle. 

SignC: H\1BERT. SCALLA. Ho-il-nEc. LUC'•NG-BA'C 

Assassinat des nomniés Nguy€n-Nghia. Nruvén-Sac dit Nguyén-Binh. 
Trn-Cao-De, Lê-Thi, Thi-Nhi-Binh et Phan-Lâm, tués coups de lance. 
de coupe-coupe et de baton au village de YCn-Vuong (Hà-Tinh), les 

16 avril 1931, 17 juin 1931, en juiUet 1931 et en février 1932. 

0• 

 

1'rocè,c-Verhal .'\' 669. 

Lao roil neuf cent trente et un et Ic 14 du mois de décembre. 9 h. 30 
du matin. devant nous, Paul Hurnbert, Commissaire de laPolice de Sreté. 
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Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait le ci-après dénommé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Vo-Quyn dit Sam, nom secret Tanh, 25 aris. 

cultivateur, originaire du village de Yên-Vuong, canton de Van-Lam, pré-
fecture de Duc-.Tho (Hà-Tinh) et y habitant, fils de Vo-Toa, cultivateur. 
et  de Phan-Thi-Doi, 51 ans. Lettré. Sans condamnation antéricure. 

D. — Depuis queue date et comment vous avez été cndoctrin ? 
R. J'ai adhéré an Patti communiste au ccurs du I mois de l'année 

courante sur icr conseils de Lê-Mao dit Tn. 
S. I. R. — J'ai été secrétaire de La section du Secours Rouge de 

Yén-Vuon. 
ft — L-\Iao et Dinh-Dao (norn secret Mai-Linh) oot déclaré que 

vous étiez inpecteur des sections du Secours Rouge de Ia sus-préfecture 
de La-Son. 

R. — j'ignore .si j'vais cette Fcnction : j'étair charge de ramaser Is 

• cotisations dans le village de Yén-Vucng et de les remettre a Lc-Mao 
environ 15 a 20 . par mUir. 

D. — Your apparteniez égalemen a La section ds sicairs d Y@n-. 
Vuong 7 

ft -- Je suis entré dans Ia section le 1 i!ifl 1931, a 1'instgation des 
nommés Dao-K'a (nom secret Ky). Dac-Lati (nom scet Tuvét) at Do-
Ba (nom secret Huân). 

S. 1. R. — C'est Nhat-Sac q ui a orgariisé cette section. 
D. — Vous avez participé a l'assassinat du maire Nguvén-Nghia' du 

village de Yên-Vuong ? 
R. — Je sais au'il v eut une reuion le 26-  mm, dans Ia nit. chez 

Dao-Kha et Dao-a. Etaient presents a l'assassnat: Nho-Ba dit Dao-Ba, 
Dao-Kha, \/o-Chung, NguyCn-Duong. Phan-Hanh, Dao-Lan, Nguyen-
To, Nguyên-Luc et Nguyên-Hiêu dit Nhat-Sac. 

D. — Faites-nous le récit de cet asrassinat. 
R: — Dans Ia nuit, tcute Ia section os sicaices s'est rendue a la maisen 

du maire ciue nous avons trouvé couc!4. Ngnyn-Luc e Nguyen-Hiu dit 
Nhat-Sac out frappé a Ia porte. Le maire est sorti. Nous l'avons !got& et 
conduit dans Ia maison de Nho-Ba. L, Pham-Thua et Nguven-Hieu mi ent 
réclame l'argent qu'il avait percu en trcp sur ics habitants lors du recou-
vrement des impOts. Cet argent était destine a la construction d'une CcrAe. 
Le maire avait Pu ramasser 500 00. Comme Ia somme n'était pas ruth-
sante, les habitants avaient décidé cue cet argent serit rendu a ceux ui 
l'avaient verse. Le maire leur rendit 470 00. Pham-Thua et Nguvén-Hu 
lui réclamèrent les 30 00 demeurées entre ses mains. Le maire r'avant 
pas l'argent sur mi, dernanda un délai et déclara par 1 suite qu'il Ctait 
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dans 1'impossibilité de rendre ces 30 5 00. Pham-Thua, Nguyen Hiêu e.t 
Dao-Ba iui reprochaient egalement d'avoir servi d'émis!aire au Chef de 
poste de Lac-Thiên. Aprs délibération, sa mart fut décidée. Ngayên-Luc 
et Pham-Thua se sout jetés sur le maire. Moi, je faisais le guet. Nguyen-
Duon a frappé le maire avec un baton. Le maire fut transporté dans Ia 
tour et fut attaché a u.n gros bambou. Comme ii s'était mis a cries', 
Nguyên-Luc et Nguy€n-Duong Font ét.ranglé avec des lianes. Son coivs fut 
transporté dans Ia forét. Arrives près du russeau de Khê-Luong, Nho-Ba 
s'apercut one le maire r'était pas encore ort. II liii donna u.n coup de 
coupe-coupe a Ia gorge; Dao-Kha Iui en donna u.n autre, Je Pal frappé s 
Ia tête ainsi que Nguyên-Duong avec u.n baton. Après sa mart, Nguyen-Luc, 
NguvCn-Hiéu et moi avons creusé une fosse pour I'enterrer. 

Et de rnêm suite, faisons comparaitre Nuvên-Duong que nous con-
frontons avec \ 7o-Quyên dit Sam. 

A Vo-Quyén: 
D. — Quel est cet individu ? (lvi présen tons Nguyén-Duong). 

— C'est Nguyên-Duong. 

..4 Nguyêi-Duong: 
D. — Connaissez-vous cet individu ? (lvi présentons Vo-Quun). 
R. — Oui. c'est Vo-Quyen. 

A To-Quyn: 
D. — Quel était le role exact de uvên-Duong ? 
R. — 1! faisait partie de Ia section des sicaires de Yên-Vuong. II a 

paticipé a I'assassinat de Nguyên-Nghia. maire de Yén-Vuon. Ii a 
frappé cc dernier avec un bâtcn. 

A !Vguyn-Duong: 
ft — Reconnaissez-vous avoir participé a Fassassinat et avoir frappé Ic 

mane avec un baton ? 
R — Je n'ai jamais participé a cet assassinat. .Je n'appartiens pa a 

Ia section des sicaires de Yên-Vuong. \o-Qve maccuse par vengeance. 
Faisers retirer Nguyen-Duong: 

A Vo-Quyn: 
D. — Vous avez participé égaIernet a lassassinat du his du maire 

de YCn-Vuong ? 
R. Oui, deux jours aprés I'assassinat de Nguven-Nghia. 'ai c'articpé 

a CeiUi de son fils Nguyen-Sac. 
D. — Qui a décidé la mort de Nuvên-Sac, his de Ngiivên-Nghia ? 

Quels sont ceux aui 1'ont exécuté ? 
R. — •Ce sont les nornrnés Nho-Ba, Dao-Kha, Phm-Thua qui cnt decide 

!'assassinat de Nguyen-Sac, dans la maison de Dao-Kha. Nguyen-Sac avait 

I 
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abandonné le Parti et donné des renseignements au Chef cle poste. Nous 
étions tous rassemblés dans Ia maison de Pham-Thua pour participer a une 
reunion. Nguyen-Sac est venu. Nous tui avons reproché sa trahison. II a 
nié. Dao-Lan et Nguyén-Luc Iui ont attaché les mains derriere le dos asrec 
des 1iaes. Nous l'avons emmené dans Ia forét. Mais, a un moment, Nguyen-
Sac a refuse de marcher et a essayé de crier. Nguyên-Luc et Dao-Lan lul 
out fermé la bouche avec un chiffon. Nguyên-Luc, Dao-Lan et moi liii 
avons ligoté les mains et les pieds et nous I'avons transporté a l'aide d'un 
bumbou jusque dans Ia foret. Là, Dao-Kha, Nguyên-Luc et Dao-Lan l'ont 
frappé a coups de coupe-coupe. C'est Nguyn-Hiéu, dit Cai-Bav, iit Nhat-
Sac, qui a dirige I'exécution. Le corps de la victime a été tranporté et 
enterré en pleine forét. 

D. — Vous avez encore pris part a l'assassinat de Lê-Thi et de sa 
sur, I emme de Nguyen-Sac, fils du maire assassiné ains que son pete. 

R. — J'ai assisté a ces assassinats qui eurent lieu environ 15 jours aprCs 
D. — Quels sont les individus qui ont organisé ces executions ? Quçls 

sont ceux qui y ont participé ? 
• R. — Dao-Lan, Dao-Kha, Nguyen-To, Dao-Ba, Nguyen-HiCu, Phan-

Hanh,. Vo-Chung, Nguyen-Luc, Pham-Thua, Nguyen-Duong, Ngo.-Duoig, 
Vo-Hanh et moi avons participé a ces assassinats. C'est Dao-Ln ciui a dit 
qu'il fallait tiier Lé-Thi, car c'était un agent de I'Administration. 

Lê-Thi et sa sur sont venus chez leur parent, le mair de Yên-Vuong. 
Dan-Lan qui ks avait vu passer devant sa maison est allé les y rejoindre. 
II a propose a Le-Thi d'assister a une reunion. Lê-Thi a accepté. Au cors 
de cette reunion, Lê-Thi nous a propose d'entrer dans un nouveau Pirti 
aLe-Vung-Hoi . Dao-Lan l'a emp&hé de continuer et Iui a reproché d'être 
un agent de l'Administration. On a fouillé Lé-Thi et on a trouvC sur Iui 
un papier écrit en francais. Lê-Thi a dit a Dao-Lan qu'il était au service 
dii Chef de poste. Nguvén-Duong est arrivé a ce moment. Dan-Lan I'a 
chargé d'aller préveni les autres camarades de l'arrivée de Lé-Thi et de 
sa sur. Nguyen-Luc, Dao-Lan et Nguyên-Duong Iui ont attaché les pieds 
et les mains. La snur de Lê-Thi pleurait et deinandait grace pour son 
here. Dao-Lan Iui a donné des gifles en Iui ordonnant de se taire. Enswte 
Lê-Thi a été transporté dans Ia foret ainsi que sa sur. Arrivéc dans Ia 
forêt, nous avons frappé Le-Thi. Dao-Kha lul a donné an coup de coupe-
coupe au cou. Dao-Lan liii en a donné un a Ia t€te, Nguyên-Duong et 
nous I'avons frappé a coups de baton. Vo-hung I'a frappé sur la téte. La 
smur de Lê-Thi, qui avait été emmenée séparément, a été exécntée par 
Uao-Lan cvui mi a tranché la tête. 

La tête de Lê-Thi fut prise par Dao-Kha qui l'enveloppa dans le turban 
de sa sceur. j'ignore ce ciu'il en a fait. 

D. — Vous avez ussi pris part a I'assassinat de Tran-Cao4)e. ancien 
maire de Phuc-Hoi? 

S 
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R. — C'est Ia section des sicaires de Yn-Vuong qni a décidé 1'assassinat 
de Trin-Cao-Dê soupconné d'étre au service de l'Administration. Le meur-
tre fut décidé chez Bii-Thao, dit Cai-Lang. lors dune reunion commumse. 
Dao-Kha rious a signale que deux émissaires circulaient dans le village. 
Les membres de Ia section des sicaires sont partis a Ia recherche de c 
deux individus qui étaient Trân-Cao-D et i)inh-Vo. Nous les avons ren-
contrés non loin de Ia maison de Bui-Thao. prés d'un puits, vers deui 
heures de I'apres-midi. Nous avons fouillé 1 ran-Cao-De et Dinh-Vo. Le 
premier fut trouvé porteur de 32 $ dont Vo-Chung s'empara. Nous les 
avons conduits a Ia forêt distante d'environ 5 kilomètres. En cours de 
route, nous avons libéré Dinh-Vo parceue certains des nôtres afftrmaient 
cu ii etait mnocent. Arrives dans Ia foret. \o-Chung. Dao.-Kha et Dao-Ba 
oat frappé Trâri-Cao-Dê I coupi de coupe-coupe. Les autres rnembres 
étaient presents, mais us n'ont pas frappé. La the a été comuiètement 
sectionnée. J'ai transporté le tronc avec l'aide de Nguyn-Duorig, Dao-Ba, 
Dao-Kha et Vo-Chung. Nous avons jeté le corps au pied d'un arbre. La 
tete a etC ietCe par Vo-Chung dans an ruisseau. 

D. — \ 7ous avez égalemerit participé l'ssassinat du domestiue du 
Bang-Ta (chef de 1a police communale) de Vit-Yên ? 

R. — Oui, Ce meurtre a été commis au rnois de mars 1931. 
D. — Queues sont les personnes qui ont organisé Iassassinat et qui '- 

ont participé ? 
P. — Nuyên-Luc. Dao-Kha. Dao-Ba. \o-. Vo-Chunc'. Pha:- 
.nn.: an-!hua. Ia1-Rai. Nguven-Hae. .\uvrn-Duon2 ont iic1p 

cet asasinaL 
D. — Pour cuels motifs Ia section des ica1re a-t-elle exécuté le dc-

rnestique de M. Nghi, Chef de Ia police conmunae e Viêt-YCn ? 
R. — Le domestique du Bang-Ta est - en n rCclarner ur sornme 

de u :stres uue e devas a son maitre. Pour m'en debarrasser. je I a.i 
signalé a mc-s acolytes cemme étant Un agen de l.&rnnistration. 

\uCn-Luc Fa emmené a Ia maison cc:Tnrin de Xuân-Cô e:. ajde 
pr \ ic il a ttre a ui arb e e ree D-' r -aide 
pendant ce NguvCn-ic venait nous préven:. nc sommes rends 

commune. \ous avons fouilié rc-snoue . rnaisncu n avc': 
nec trouvC sr liii. NuuvCn-Luc et Dac.-Ki:a cc: dt Si cest uc age:: 

l on i f-ut se debarrase :- \n I eci - 
dans Ia forét. Dao-Kha et Nguvên-Luc 1'oct frape couos do couce- 
coupe. Moi, e liii ai donnC un coup de coupe-coupe aux iamb's. Dao-Kha 
et Nguv&n-Luc !ui ont coupé Ia the. Moi, e lu ai coupé le tronc et les 
jambe3. Les morceaux ent Cté ensuite disperses dans Ia forêL 

P1u5 ne dis.enl après lcclure et iraducf ion. srsisteni et sinenf ccec ncus, 

notre secrélaire et noire in!erpTète. 

Signé; HUMBERT. REYNAUD NGUY.N-DINH-NAM. Vo-Qir 
NGUYN-DUONG. 
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Procès- Verbal ° 497. 

Lan mu neuf cent trente-et-un et le 25 du mois de novembre, a 10 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparare le nommé Vo-
Chung (nom secret Tho), déjà interrogé, ciue  nous interpellons comme suit: 

D. — Que savez-vous de l'assassinat de Nguyn-Nghia. maire de Yen-
\"uong, commis le 2 jour du 4 mois annamite, vers 20 heures ? 

R. — Nous avons tue Nguyn-Nghia parce qu'il s'éiait approprié t'ne 
partie de I'argent percu en pius des impôts. 

D -- Que!s scnt ceux qui ont participé a cet assasinat ? 
R. — Nguvên-Riêu, dit Cai-Bay. Nuyên-Duong. Phan-Hanh. Pham.-

Thua. Ngivn-Tô, Dao-Ba. \/o-Hanh. Dao-Lan, Dao-Kha et moj. Las-
sassirit fut craniré de Ia façon suivante : Ic même jour yers I 4 heures, ti 

v cut une reunion chez Dao-Ba. Tout Ic monde hit d'accord peer purlir 
Ic maire. Nguyn-Duong et Cai-Bay l'ont attendu prs dii puits de Xom-
Mci: notre batde était cachCc dans Ic hameau. Lorsauc Ic maire. est arrivé 
près d'eux, Js I'on assail I coups de baton; aux cris dii mare, toute 
k bande est accourie et s'est acharnée sur liii. Enstiite nons avens pris 
un bambou et des liens chez Dac-Kha et che! Nha-Ba pour transporter le 
corps dans Ia nentane. 

— Que saver-your de assassrt du Eis d roaire ? 
R. — Ng rén..Sac dit Binh (acm secret Siêu-Qiian), a trahi le Pati. 

H a éé tee le m&me jour quc son pre vers 23 heures. Etaient presents 
au crime: Phan-Hanh, Dao-Kha, Dao-Ba, Nguyeri-Th, Dao-Lan. Sa mort 
avait été décidéc an coors d'une reunion rhez Pham-Thua. Dao-Kha •et 
Dao-Ba sont allés a Ia recherche du fils du maire et I'ont amené chez 
Pham-Thua oi'i ii a été iugé et condamnC I mort. II a été ex&uté sur 
Ia rnontagne de Bai-Gia, tout prés de Khê-Lang. Je ne suis par allé I 
Ia montagne et ne puis vous donner de details rut sa mort. 

D. — Que savez-vous de 1'assassinat de Lê-Thi et de sa sceur commis 
I Lac-Thiên? 

R. — Lê-Thi et sa sceur étaient des agents de I'Administration. Etaient 
presents au criqie: Nguvn-T6, Dao-Kha, Dao-Ba, P.ham-Thua, Dao-Lan. 
Nguyên-Hiêu. Phan-Hanh, Vo-Hanh et moi. L'exCcution a .eu lieu le 
1 7 jour du 4 mois annamite vers 1 4 heures. Lê-Thi e sa sceur passêrent 
devant Ia rnairon de Dac-Lan pour se rendre chez Ia veuve du maire de 
Yén-Vuong. Dan-Lan les siiivit; puis ii rassembla Nguyen-T. Dao-Kha - 
et Dao-Ba qüi rédigérent une circulaire pour oflvoqUer les autres camarades. 
Notre baride pénétra chez Ia veuve du maire et attacha Le-Thi. Elle 
I'emniena ainsi que sa sceur du cté de KhC-Lan2  oi Dao-Kha et moi 
avons coupe le cou I 'Le-Thi, tandis que Nguy€n-T, Dao-Lan et Uao.. 
Ba oat étrang!é sa sur. Nous avons enterré kiirs cocps i mrne. endwit 
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1). Que savez-vous de l'assassjnat de Phan-L.arn, dornestique du 
Chef de la police de Vièt-Yên ? 

R. — Ce dornestique s'était rendu chez \'o-Quyn pour lui réclamer 
une dette. Vo-Quyên ne voulant pas rendre l'argeiit, a fait passer ce do-
mestique pour un agent de 1'Administration. Vo-Quyên convooua Ia sectiot 
des sicaires de Yn-Vuong qui comprenait les nornrnés Nguyên-Hiêu, Nguyen-
Duong. Phan-Hanh, Dao-Kha, Bao-Ba, Nguyen-To, Dao-Lan, Vo-Quyên ci 
moi. Nous avons arrêté le domestique du Chef de 1a Police devant Ia 
pagode de Xuân-Co et I'avons attaché a un arbre. Ensuite nous l'avons 
ernmené dans Ia forêt. Nguyen-Hieu, Do-Kha et Dao-Ba 1'ont assommé 
a coups de baton. Vo-Quyên lui. a coupé Ia tée. Avec 1'aide de Vo-Quyi, 
Nguyên-Hiêu a coupé le corps en trois morceaux qui ont été laissés dans Ia 
forêt. Quant a moi, je n'ai fait que le f rapper a coups d baton. 

Lecture et traduction Jaites, plus ne dit, persiste et signe avec nous, 
notre secrélaire et noire inlerprète. 

Signé: HUMBERT, REYNAUD, \'o-THIu, Vo-Ci-iur'c. 

Procès-Verbal N 695. 

Lan mil neuf cent trente-et-un et Ic 22 du mois de décembre, a 8 
heures du matin, devant nous, Paul Humbert, Commissair de is Police 
de Sreté, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh. comparait Ic ci-apz 
dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Dao-Kha, dit Chat-Kha, nom secret Ky, 23 ans, 

cultivateur, originaire du village de Yên-Vuong. canton de Van-Lm, pré-
fecture de Duc-Tho et y habitant, fils de Dao-Than. 63 ans, cultivateur, 
et de Bii-Thi-Chinh (décédée). Lettré. Sazs condamnation antér cure. 

D. — A quelle date et par qui avez-vc.us été enr5lé dans Ic Parth 
communiste ? 

R. — J'ai été endoctriné par Nguvên-Hiêu, dit Cai-Bav, norn secret 
Nhat-Sac. veTs le l mois de l'année corante (fvrier 1931). 

D. — Quels ont été vos rOles succeisifs dans le Parti ? 
R. — J'ai été élu membre du comité cantcnal de Yên-Vucng t invesi 

de Ia fonction de contrôleur des cellules paysannes du mérne viI]ae. 
D. — Dans qiiel but a-t-on créé la section des sicaires de Yén-Vuong ? 
R. — La section des sicaires a été créée dans le but de punir par La 

mort les ennemis du parti communiste. Je n'ai pas assisté a la séance de 
constitution de ladite section, mais j'ai pris pars aux assassinats de Nguyen-
Nghia, maire de Yên-Vuong, de L-Th, de Ia sur de celui•ci et de 
Nuvén-Binh, fils de Nguyen-Nghia. 

D. — Faites-nous Ic récit de l'assassinat de Nguyen-Nghia, maire de 
Yên-Vuong. Donnez-nous Ic nobile de cc crime. 

S 

a 
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R — Ce maire avait percu en trop 0 I 0 sur tout habitant qui avait 
reçu sa carte d'imp6t. Ce fait avait mécontenté les villageois. Le. nommé 
Pham-T'hua convoqua a une reunion Nguyén-T6, Phan-Niêm, Vo-Bao, 
Phan-Tam, Phan-Cong, Dao-Ba, Nguyen-Duong, Nguyen-Ke et rnoi. Cette 
reunion eut lieu, vers 3 heures du soir, le jour de 1'assassinat, dans ta•  
maison dédiée au culte des ancêtres de Ia farnille des Pham. Pham-Thua 
présida Ia reunion et parla en ces termes: u Nous devons supprimer Nghia 
qui, par ses dénonciations a l'Administration, nuit au Parti . Cette proposi-
tion fut soumise a I'avis de la section scus-préfectorale lont Lê-Mao était 
le chef. Pham-Thua distribua le role de chacun des assistants. Les assas-
sins furent divisés en 2 groupes: l'un compose de Pham-Thua, Nguyen-
Duong, Vo-Bao, Phan-COng et Dao-Ba fut chargé de recruter d'autres 
aides et d'exécuter Nguyen-Nghia; l'autre, compose de Phan-NiCm, 
NguyCn-T6, Nguyén-Ke et moi, fut chargé de l'exécution de Nguyn-
Binh, fils du précédent. 

D. — Racontez l'assassinat de Nguyên-Binh auquel vous avez pris part? 
R. — Les individus qui prirent part a cet assassinat sont: Dao-Van, 

Vo-Bao, Nguyen-To, Phan-Niêm, Phan-Tâm, Dao-Lan et moi. Nguyen-
To alla chercher Nguyen-Binh pour le conduire chez Pham-Thua au ha-
meau de Tang(Yen-Vuong). Vers B heures, après avoi mange avec Iui, 
NguyCn-To raconta a Nguyen-Binh que le village était cerné par les auto-
rites et qu'il fallait prendre Ia fuite. Nous nous sommes dinges vers Ia mon-
tagrie dite Trong-Nen. Dao-Van ligota NguyCn-Binh pendant que Nguyen-
To mi reprochait sa trahison. Phan-Niêm et Nguyên-Tô serrèrent Nguyn-
Binh avec des lianes qui I'étouffèrent. Le corps de Nguyen-Binh fut ensuite 
transporté a Cua-Muong et enfoui dans la terre. 

D. -- Faites-nous le récit de l'assassinat de Lê-Thi et de sa sur. 
Indiquez-nous le mobile de ce double crime ? 

R. — Lé-Thi et sa sur étaient soupconnés de servir l'Administration. 
Dix ou quinze jours après l'assassinat de Nguyen-Nghia. maire de YCn-
Vuong, us vinrent voir leurs parents (La sceur de LC-Thi était La belle-
flue de Nguyên-Nghia). Nguyen-TO et moi avons convoqué Trung 
et son frêre (fils de Truong-Nhieu du village de Thai-Yen), Châu-Bay de 
Thai-Yen, Phan-Niêm, Vo-Bao, Nguyen-Thiên, Dao-Ba, Phan.-C6ng, 
Dao-Lan, Dao-Van, Pham-Tho, chez Pham-Thinh. Nous avons demandé 
conseil a La section sous-préfectorale dont Lê-Mao était Ic chef. Celu-ci 
nous a ordonné d'exécuter Lê-Thi au cas on ii possèderait des papiers 
prouvant que c'était un agent de l'Administration. Nous nous sommes dirigés 
ensuite vers la maison de Nguyên-Nghia. Phan-Niêm et Vo-Bao fouillérent 
LC-Thi et trouvèrent sur Iui un papier que le Chef de poste liii avait donné 
pour qu'il puisse vivre paisiblement. Phan-Niêm et Vo-Bao ont ligoté L-
TM e1 l'o-nt transporté dans Ia montagne dite Cup-Eo. Nguyen-Thien et 
Nguyen-Ta lui out donné les premiers des coups de coupe-coupe an cou. 

* 
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Nous 1'avons achevé en lui donnant des coups de baton. Pham-Tho et Dao-
Van out cache Ia the de Lé-Thi. Quant a son corps ii a été enterré. 

Après avoir assassiné L-Thi, nous sornrnea venus chercher Ia femme de 
Nguyên-Nghia et sa belle-file Thi-Nhi-Binh. \cus les avons conduites a 
Ia maison de \'o-Si. Un instant après, Phan-Hanh et Nguyen-Hiu out 
pénétré dans cette maison. Nous leur avons conflé ces deux femrnes pour 
aller a La rencontre des assassins de Lê-Thi Nguyên-Hiêu et Phari-Hanh 
ont libéré La femme de Nguyen-Nghia et ont condamné Ia sceur de Lê-
liii a inort. Thi-Nhi-Binh fut exécutée an meme endroit que son frre 
C'est Nguyên-Thin qui I'a ligotée et oni liii a donné au con un coup 
de coupe-coupe iui I'a achevée. Nous, nous étioris occués I creuser une 
fosse pour l'enterrer. 

D. — N'avez-vous plus rien a ajouter a votre declaration ? 
R. — Non. 
Lecture ef Irrzduc1ion /oites, plus ne dIL. persiste el signe avec nous, 

ncre sfcTcLazre e! notre interprète. 
Signe: HUMBERT, REYNAUD. NGuYN-DINH-NM1, DAO-KHA. 

Et. d mêrne suite. faisons cornparatre Dao-Ba, frére du précédent. 
que ncws interpellons comme suit 

D. — Reconnaissez-vous avoir particpé aux assassinat perpétrés par 
Ia secricri des sicaires de Yen.-Vuong ? 

R. a r: part a ces ) a a:s!ra : assass:nat e Nu2:enNgh]a. 
ri Bi' da L T1 Cc TbiJ\h B et c- 

Tran-ao-D. ex-mare de Phuc-Hai. 
D. — Dites-nous les mobiles d ces a;sasoriats et les circonstarices daris 

escueflcs is ont été comriiis ? 
R. — Laassinat de Nguyen-Nhia et ceu1 cc son his ont été corr-r:s 

ii - m a!i:::a:aan cc Le-am, Le-i\lao . \ co-r-icu e uven-L.uonG. 
cnt L-am. \ v-I-Iiu, Lê-iac.\v-Du:uic e Dna-K_ha cc: 

ow c,:: les iastipateurs de Fassassinar L-Thi ci de sa sc:r Trac- 
a a ssné a instiatori cc 

ID — P'rlcz-caus de l'assas:irw t dc "':: -Nphia de celci de - 

R. I_es ivd aui ant pris pa:: sass:nat de uvn-nIDs 
scat: Dcc-Kha. Dna-Lan. Ngu n-T.\:.ri-Duong, N;u'a-H 
Nguva-Tc. Nguvn-Luc. Phan-Cong. Chac-.o-. .Vo-Quvn. \10-Hnh. Va-
Hiéu. P-aia-Hnnh Phai-Thua, \ 7o-Chunp e: :oH. \auvCn-Duong et Nguva- 
Hiu cat donné Nuvên-Nghia des ccup dc coupe-coupe au eou. 
Iavora achevé coups de btc.n. Le cores de Nghia fut ensuite jeté dans 
n russeau dit Khé-Lang. C'est la mêrne bande augmcntée de Nguy€n-

Thiê qui a exécuté Nguyen-Binh, fils du précédent. Dao-Kha et Nguyen-
Thin out attaché autour du con du Ills de Nguyn-Nghia une liane qu'ils 

I 
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out tirée de chaque cate. Toute La bande l'acheva ensuite I coups de baton. 
Le cadavre fut jeté dans Ia forêt. 

D. — Et I'assassinat de Lê-Thi et de sa ur 
R. — C'est toujours Ia même hande, aumentée de Dao (nom secret), 

vrai nom Cu-Boi ou Cu-Giao, du village de Lac-Thiên, qui a assassiné Lê-
Thi et sa sceur. Nguyên-Thiên et Nguyen-To c'nt attaché Lê-Thi avec des 
!ianes. Nous avons conduit Lê-Thi dans un ruisseau dit Kha-Lang. Lê-Sam, 
Dao-Kha, Nguyên-Duong, NguyCn-Hiêu et moi avons donné les premiers 
coups de coupe-coupe a Lê-Thi. C'est Dao-Kha qui lui a coupé Ia tête. 
Quant a nous, nous I'avons achevé a coups de baton. Dao-Van et Pham-
Th0 ont cache Ia tête. 

Après avoir assassirié Lé-Thi nous sommes revenus chercher sa sur que 
rous avons conctuite au même endroit que Lê-Thi. loute Ia bande s'acharna 
a coups de baton sur le corps de Thi-Nhi-Binh. Le coros de la victinie a 
té enfoui dans le sable près clu ruisseau de Khe-Lang. 

D. — Racontez-nous I'assassinat de Trân-Cao-DC-? 
R. — C'est Vo-Chung qui a été l'instigateur de ce crime. C'est Ia mSme 

bande, sauf Dao (vrai nom Cu-Boi ou Giao), LC-Sam, Lê-Mao, Duong 
et HCu qui a assassiné Trân-Cao-Dê. Vo-Chung, Nguyen-To et Dao-Kha 
Iui ont donnC les premiers coups de coupe-coupe au rou. Nous I'avons 
achevé a couo de baton. Le cadavre a été jeté dans Ia forêt. 

D. — N'avez-vous plus rico a ajoutr a votre declaration ? 
R. — Non. Ayant fait ma soumission, je demande l'indulgerice des auto-

rites. 
Lecture et traduction faites, plus ne dii, persiste et signe qoec nous, 

noire secrétaire ci noire interprète. 
Signe: P. HUMBERT, REYNAUD, NGUYN-DINH-NAM, DAo-BA 

Et de même suite, faisons comparaftre le nommé Pham-Thua que nous 
interpellons comme suit: 

D. — Reconnaissez-vous avoir pris part a lassassinat de Nguyn-
Nghia, maire de Yen-Vuong ? 

R. Oui. 
D. — Dites-nous comment s'est passé cet assassinat ? 
R. La reunion préparatoire eut lieu prs' d'un puits du hameau de 

Mol. Etaient presents: Nguyên-Duong, Nguyên-Hieu dit Cai-Bay, Nguyen-
To, Vo-Hiêu, VoChung, Vo-Hanh, Dao-Lan, Dao-Kha, Dao-Ba et moi. Au 

de cette reunion, Nguyen-Hiêu dit Cai-Bay, Nguyen-To t \10-Hanh 
ont dit que le maire avait percu en trop 0 12 sur chaque habitant et 
qu'il méritait Ia mort. Je ne sais pas grand'chose' du mourtre de Nguyn-
Nghia. Je puis cependant vous citer les personnes qui ont pris part a ce 
crime. I.e jour de l'assassinat, a Ia tombée de la riuit, j'ai entendu des 
cris tout près du puits de Xoth-MoI. Je me suis rendu sur place. J'ai vu 

* 
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Nguyên-Hiêu dit Cai-Bay, Nguyên-Duong, Nguyen-To, Dao-Kha, Dao-Ba, 
Dao-Lan, \'o-Chung, Vo-Hanh; us avaient déjà tue Ic maire a .'oups de 
baton. Puis Vo-Hanh, Vo-Chung, Dao-Lan sont allés appehr les amarade 
Vo-Quyên, Pham-Ba-Cai, Phan-Toan, Phan-Thuân, Nguyn-Thin, Phan-
Boi1  Phan-Pho, Phan-Xy, Vo-Que et HoangBan pour enterrer le cadavre 
a Khê-Lang. 

D. — Vous avez participé a l'assassinat de Le-Thi et de sa seur 
R. — Nous avons décidé la mort 'de Lê-Thi parce que c'était n agent 

de I'Administration. Nous avons assassiné Ia sur de Lê-Thi de peur qu'eile 
ne nous dénonce. 

S. I. R. — II n'y a pas cu de reunion préparatoire. Etaient presents: 
Vo-Quyen, Nguyen-To, Dao-Kha, Dao-Ba, Nguyên-Du9ng, Vo-Hanh, %o 
Chung, Vo-Hiêu, Dao-Lan, Nguyen-Tue. Nguvén-Hiêu dit Cai-Bav et n'.oi. 
Le-Thi et sa scur aui venaient de Lac-Thiên étaient venus chez Ia fernme 
du maire de Yen-Vuong. Des leur arrivée, le fils du maire Nguyn-Hur.ng 
prévint Nguyen-To qu'un émissaire était chez Iui. Nguyen-To avertit Nguyen-
Duong qui, a son tour, al!a inviter les sicaires ci-dessu designes a se 
rCunir devant Ia porte de la maison du maire Nguyên-Nghia. La bande des 
sicaires s'y rendit en toute hate. Nguyen-Hieu, dit Cai-Bay attacha les bras 
de Le-Thi avec une ceinture en étoffe. Le-Thi fut conduit a Ia plaine appe-
lee Khe-Lang; sa sur le suivit en pleurant. Ayant été pris d'un accès de 
fiCvre en arrivant près de la dite plaine, je his oblige de quitter mes cama-
rades pour rent rer chez mci. Je ne sais cc qums ont fait de 'es deui 
personnes. 

D. — \'ou etes formellement accuse, par Ia plupart des assassins, 
d'avoir étranglé la sur de Lé-Thi avec des lianes ? 

R. — Non, j'ai été accuse injustement. 
Lecture et iraduciion faites, plus ne dli. persisie et signe at)ec nous, 

noire secreiaire et noire inierprète. 
Signe: HUMBERT, REYNAUD, NGUYN-DINH-NAM. PHA1-

THUA. 

Et de même suite, faisons comparaitre ic nomme Dao-Lan que nus 
interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé a l'assassinat de Nguyen-
Nghia, maire de Yên-Vuong ? 

R. — Cui. II n'y a pas eu de reunion préparatoire. Vo-Chung  et 
Nguven-Hiu dit Cai-Bay m'ont charge de faire le guet. Je me trouais 
éloigné du lieu de l'assassinat. C'est pour cette raison que je ne suis pas 
au courant de cc que ks autres ont fait et que je ne sais pas non pius cc 
qu'ils ant fait du corps de Nguyên-Nghia. 

D. — Vous &es formellement accuse d'avoir pris rart a 1'ass3snt 
du fils de Nguyén-Nghia? 

S 
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R. — Ce crime a été cothmis sur 1'ordre des organes supérieurs (coniité 
cantonal ou comité sous-préfectorafl. Etaient presents a 1'assassinat NguyCn-
To, Phan-Niêm, Dao.Kha, Dao-Ba et moi. Nguyen-To a donné un coup 
de coupe-coupe au cou de Nguyen-Binh; Phan-Niêm I'a achevé a coips 
de bâton 

S. I. R. — Je ne sais ce qu'est devenu le corps de Nguyên-Bmh. J ai 
d quitter mes camarades pour reprendc  le guet. - - 

D. — Vou vez ussi participé a 11assassinat de Lê-Thi et de sa sceur 
R. — Le jour de I'assassinat, vets midi, Nguyen-To e.st venu me cher-

cher en me disant que U-Thi et sa sur étaient venus chez Ia veuve du 
maire de Yên-Vuong. Je m'y suis rendu et j'y ai vu les nommés Nguyen-
Fiiêu (Cai-Bay), Vo-Hanh, Vo-Chung, Dao-Kha, Dao-Ba et Nguyen- 

____Io_LTIiLayujtjes bras attaches derriere Ic dos. J  'avais demandé a me 
retirer- pour assister a 1'accouch fit-de-ma--femme. N'étant pas present a 
I'exécution, je ne sais pas grand'chose. Je nai pas aiitéà-  -I-'exécution 
dc Ia sur de Lê-Thi; mais je reconnais être allé chercher cette femme 
poiià condu-ire a Nguyen-Hieu dit Cai-Bay. 

D. — Vous n'ave. plus--ri-en -â declarer ? 
R.—Non. 
Lecture et traduction faites, plus ne dit, persiste et signe avec nous, 

noire secrtaire el noire interprete. 
Signé: HUMBERT, REYNAUD. NctriN-DINi--NJ1, DAo-LAN. 

Et de nérne suite, faisons comparaftre le nommé Nguyen-Tue que nous 
interpellons amsi qu'il surt: - 

iDT- \Tiies IforrneI1ement accuse d'avoir pris part a I'assassinat de 
NguyCn-Nghia, maire de Yén-Vuong et a celui de son fils Binh ? 

R — Je reconnais avoir participé a I 'assassinat de Nguyên-Nghia. Dix 
personnes environ prirent part a cette exécutiop. Je n'ai reconnu que Phain. 
Thua, Nguyen-To, Dao-Ba, Dao-Kha et Dao-Lan. Apres Ia mort de 
Nguyen-Nghia, Nguyen-To rn'a chargé de transporter le cadavre a Khê-
Lang pour 1 'enterrer. 

D. — Reconnaissez-vous avoir participC a I'assassinat de Lé-Thi et a 
celui de sa sur ? 

R. — J 'ai participC seulement a I 'assassinat de Lê-Thi. Etaient pré-
sents a cet assassinat: Nguyen-To, Pham-Thua, Dao-Kha, Dao-Lan, Dao-
Ba, Chât-Bao, Nguyén-Duong et moi. Après I 'execution, Nguyen. To m'a 
charge, ainsi que Cht-Bao, de transporter le corps de Lé-Thi a Khe-
Lang pour 1'nterrer. 

D. — Vous avez articipé a I'assassinat de Trn-Cao-Dé ? 
- —R — Je n'ai pas participé a cc crime. 

Lecture et traduction faites, plus ne dif, persiste el le déclarant ne sa-
chant signer, signons avec notre secriaire ci noire inte'prète. 

Signé: HUMBET REYNAUD, NGUYN-D1NH-NAM. 
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Et de mime  suite faisons comparaitre Nguren-Luc que nous interpei1on 
ainsi quil suit: 

D. — Reconnaissez-vous avoir rarticipé l'assassinat de Nguvn-Ng!iia 
et a celui de son Ms Nguyên-Binh ? 

R. — j'ai participé seulement a !'assassinat de Nguyen-Nghia. Les 
assassins étaientau nornbre de dix. Je nai pas Pu les recon.naitre, car ii 
fsait nuit. J'etais armé d'üibtc-. Quand je suis arri%é sur le lieu de 
l'asc.icinat de Nguyen-Nghia, le crps de ce derniec Lra 
porte sur une rnontagne dont j'ignore Ic norn. Je ne sais ce quon a axt 
du corps. 

Introduisons Dao-Ba. 

4 Dao-Ba: 
D. — Quel a été le role de Nguven-Luc.ici resent rn_Ls'  

de Nguven-Ngbia ) 
k. — Nguvên-Luc a donné des coups Je baton sur le dos de Nghia. 

C'est Luc qui a transporté Ic cadavre de Nguyn-Nghia a Ia rnontag1e 

dite Khe-Lang. 
Faisons retirer Dao-Ba. 

.4 Nguyén-Luc: 
ft — Vous étes formellernent accuse davoir pris part a I'assassina: 

de L-Thi et de sa sceur ? 
R — Non, ai accuse injustCrnent. 
1::odusons roizveau DaoB. 

.4 Duo-Ba: 
D — Quel a été le .rôk de Nguyen L dans I'asinat de 

et de sa sceur ? 
R. -- iguvCn-Luc a participé a iassasinat de LC-Thi. -! - 

Ic corps de Lê-Thi avec des lianes. Cest lui qui a porte le corps 
montane dite Khe-Lang. 

4 !VguyCn-Luc: 
D. — Vous étes formellement accuse dvoir participé a I'assassina d. 

dcrnestique du Chef de Ia police de \iêt-YCn. 
R. — C'est faux. 
Leciure ci tradudion jwte, plus ne dis'ni. peTsisteni ci IVguyCn-Luc e 

sachat signer, Duo-Ba si2ne avec nous. noire secre'iaire ci noire in!erprèe. 
Signe: HUMBERT, REYNAUD. \CIN-D1NH-NAM, D.o-BA 

Et de même suite. I aisons comparaltre Ic omrne Nguyen-Thien cue nos 
interpelions ainsi qu'il suit 

D. — Reconnaissez-vous avoir Darticipé a 'assasinat de NguvnNg!ia 
et de son fils Nuyen-Binh ? 

R. — Non.. 

I 
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D. — Cependant vous tes formellement accuse par Ia plupart des assas-
sins d'avoir contribué a l'assassinat de Nguyen-Binh, fils de Nguyen-Nghia 
et d'avoir serré le cou de Nguyen-Binh avec une hane que Dao-Kha et 
vous avez tirée chacun de votre c6té ? 

R. -- J 'ai été accuse injustement. 
D. — Vous avez participé a l'assassinat de Lé-Thi et de sa sceur 
R. -- Oui. 
D. — ites-nous comment s'est passé cetassassinat ? 
R. — Etaient presents a cc double assassinat: Pham-Thua, Nguyen 

To, Dao-Kha, Nguyen-Hiêu, Nguyên-Duong. Ngoc-Duong, Vo-Chung, 
Vo-Quyen, Phan-Niêm, Vo-Bao, Dao-Van, Pham-Tho et moi. Nzuyên-TO 
est venu me chercher et m'a conduit chez Ia veuve Nguyên-Nghia oü se 
trouvaient Lé-Thi et sa sceur. Lé-Thi avait les bras atachés drrière le 
dos. Nguyen-TO m'a chargé en meme temps que Pham-Thua, Dao-Van 
et Vo-Bao de transporter Lê-Thi au ruisseau dit Khe-Lang. Nguyén-HiCu, 
Nguyên-Duong et Nguyên-Tô ont donné les premiers coups de coupe-coupe 
a Lê-Thi dans la region du cou. Je vous avone que j'étais armé d'uñ 
coupe-coupe avec lequel j'ai aussi frappé Lê-Thi. Lé-Thi était mort. Pham-
Tho, Dao-Van et moi I'avons enterré a Khé-Lang. kprès l'assasshiat de 
Lê-Thi, nous sommes revenus chercher sa sur, Ia nornmée Thi-Nhi-Binh, 
C'est mài qui Iui ai donné un coup de coupe-coupe au cou. Thi-Nhi-Binh 
a été enterrée an même endroit que son frére. - 

D. N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 
Lecture et traduction failes, plus ne dit, persiste et signe avec nous, 

noire secrétaire et notre interprète. 

Signé: HUMBERT, REYNAUD, NGUYEN-DINH. NAM, NGUYN-THIN. 

Et de méme suite, faisons •  comparattre le nommé Pham-Tho que nous 
interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Avez-vous participC a I' assassinat de Nguyen-Nghia et de son 
fi15? 

R. — Non. 
D. — ReconnaisseL-vous avoir participé a I'assassinat de Lé--Thi et 

de sa sceur ? 
R. — Je n'ai pas pris. part a ce double crime. Un jour après l'assas-

sinat, Nguyen-T6 est venu me chercher et rn'a conduit au ruisseau de 
Khe-Láng oü ii m'a rernis ainsi au'à Dao-Bay-Van, Ia tête de Lê-Thi déjà 
pourrie. II nous a charges de l'enterrer a un endroit près de Khe-Lang 
Nc,tre mission terminée, nous sommes rentrés chez nous. 

Lecture et traducti6n faites, plus tie dli, persiste et signe avec nous. 

noire s-ècrCtaire et noire inteTprete. . - 

Signé: HUMBERT, REYNAUD. NGu?N-DtNH-NkM, P1-LM-THO 
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Et de même suite, faisons comparaitre e nommé Dào-Van oue nos 
interpellons ainsi qu'il suit 

D — Vou êtes accuse d'avoir paiticipé I 1'assassinat de Lê-Thi 
de sa sur? 

R. — Jai participé seulement a !'assassinat de Lê-Thi. Mon role 
s'est borne au transport de Lê-Thi, de la maison de la veuve Nguyen-
Nghia au ruisseau de Khe-Lang. Arrivé a Khê-Lang, je suis revenu au 
hamean de Thong-Thuong pour faire le guet. 

D. —. Vous êtes egalement accuse d'avoir cache Ia tête de Lê-Thi ? 
R. — Non. 
Ioduisoiis Pham-Tho. 

A Phcrrn-Tho: 
D. — Connaissez-vous cet individu ? (hd préserztons Dao-Van). 
R — Oui, c'est Dao-Van. 
D. — C'est bien cet individu ui vous a aide a enterrer Ia t&e d,e 

L-Th? 
R. — Non, c'est son oncle nomme Dào-Bay-Van. 
Lecture ci traduction faites, plus nc dii. ersisle ci signe avec nozzz, 

noire secrélaire et noire interprète. 
Signé: HUMBERT, REYNAUD, NcuY.N-D1NwN1, Pi-tTHo, 

DAO-VAN. 

Assassinat du nommé Phan-Dao-Ngung, 
décapité au village' de Phu-Luu-H (Hà.Tinh) en avril 1931. 

Procès-Verbal N 964. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 0 du mois de juin, a 2 heuie 
du soir. nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQreté, 0fficie 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votte état-civil ? 
R. — Pham-Khuong, nom secret Linh-Son, 31 ans, cultivateur, ne 

et domicilié au village de Mâu-Viên, carton de Phu-Luu, sous-préfecture 
de C.an-LOc. fils de feu Pham-Than et de Lê-Thi-Gio, Lettié. Sans con- 
damnation antérieure. 

D. — Appartenez-voüs a un groupement communiste ? 
R.—Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné et a queue date êtes-vous entré clans i.e 

Parti comrnuniste? 
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R. — J'ai été enrôlé dans le patti communiste 
3e mois de l'année derniêre. 

D. — Queue fonction vous avait-on donnée ? 
R. — j'etais membre du Comité exécutif du 

Phu-Luu-Ha. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Phan-Dao-

Ngirng cl Phu Luu i-hz. F.t ri vrai ) 
R. — Oui. 
D. Pourquoi avez-vous tue Phan-Dao-Ngung ? 
R. — Parce que celui-ci s'opposait a la decision prise par Büi-Kham. 

de réunir les rizières des deux villages de lVlâu-Viên et de Phu-Luu-Ha 
sous Ia surveillance d'uri seul groupe de veilleurs. Cela devait permettre 
aux habitants pauvres de prendre, le moment venu, une partie de la récolte. 

D. — Quels ont été les insfigateurs et les auteurs du crime ? 
R. — Büi-Kham en est l'instigateur. J'en suis l'auteur. 
D. — Y a-t-il eu des réuniàns préparatoires ? 
R. — Non. 
D. — Donnez-nous les noms de ceux qui ont participé a ce crime ? 
R. — Moi-même, Phan-Ba, Büi-Xom, Lê-Viên et deux camarades 

du village de Thuong-Yên: Tran-Xy et Nguyên-Thiên. 
D. — Faites-nous le récit du crime. 
R. — Vers la fin du 3' mois de l'année dernière, pendant la nuit, 

Phan-Ba est venu m'apprendre que Bài-Kham avait arrêté, I Thuong.Yên. 
le nomnié Phan-Dao-Ngung et qu'il était chargé d'y réunir les sicaires. 
Aussi, avait-il . convoquC Büi-Xom, Lê-Viên et Phan-Ba. Büi-Xom, Lê-
Viên et moi, nous sommes dirigCs vers Ia pagode de Thuon-Yên. Deux 
habitants de ce village, Trân-Xy et Nguyen-Thiên, ont conduit Phan-Dao-
Ngung, les mains attachCes derriere le dos, dans la forét de Ru-Hong. Nous 
les avons suivis. Arrives a in ruisseau, nous fImes coucher Phan-Dao-
Ngnng. Transi de peur, ii n'a pas crié. Je liii ai coupé le cou avec in 
coupe-coupe. La tête fut déposée dans un buisson, non loin dii lieu dii 
crime, et le corps fut jeté dans le ruisseau. Bui-Xom et Lê-Viên faisaient 
le guet pour nous avertir de l'arrivée des autorités. Le crime commis, 
chacun s'enfuit de son cêtC. 

S. I. R. — Bai-Kham n'était pas present a l'accassinat. 
D. — Le cadavre a-t-il etC retrouvC? 
R, — La tête seule a etC retrouvée ? 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R — Nan. 
Lecture ci traduction faites, plus ne dit, persiste ci signe avec nous, 

noire secrétaire et noire interprète 
Signé: HuMBT, CouDoux, Ho-Ti-nEu, Pi--Kwjnc. 

par Büi-Kham, vets Ic 

groupe de cellules de 
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• Procès-Verbal N 965. 
L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 1 du mois de juin, a 3 heure3 

du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Süreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-après dénommé 
que nous rnterpellons amsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Phan-Ba, 30 ans, cultivateur, né et domicilié all, village de 

Phu-Luu-Ha, canton de Phu-Luu, sous-préfectuie de Can-L6c (H-Tin}i), 
fils de Phan-Trung et de Ngô-Thi-Ngan. Lettré. Sans condamnation ante-
fléUre. 

D. — Vous appartenez au parti communiste? 
R. — Oui. 
D — Qui vous a endoctriné et a queue date ? 
R. — Vers le I 5 jour du 2  mois de l'année dernière, jai été enrôlé 

par Büi-Kham. 
S. I. R. — J'avais pour nom secret Huu-Ich. 
D. — Queue était votre fonction ? 
R. — J'etais membre du Comité exécutif du groupe de cellules de 

mon village. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de P}ian-Dao- 

Ngung. Est-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D. — Quand l'assassinat a-t-il été commis et pour quel motif ? 
R. — L'assassinat a été commis vers le lie jour du 3 mois de l'année 

dernière. Nous avons assassiné Phan-Dao-Ngung parce qu'il s'était oppose 
a la decision de Bii-Kharn de réunir les rizières des villages de Mâu- 
\ 7iên et de Phu-Luu-Ha sous Ia surveillance d'un seul groupe de cilleurs. 

D. — Nommez-nous l'instigateur et l'auteur de ce crime ? 
R. — Büi-Kham en a été l'instigateur. Pham-Khuorig l'autur. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de cc crime. 
R. — A l'approche de Ia nuit du 1 P jour du 3  mois de l'année 

dernière, Bii-Kham et moi étions a Thuong-Yên oi nous avons appris 
que Phan-Dao-Ngung était chez Phan-Kiên. Tout de suite Bii-Kham 
ordoana a Trân-Xv et a Nguyen-Thien de I'v retenir. Quant moi, je 
suis alle a Phu-Luu-Ha pour appeler les sicaires. Pham-Khuong, Lê-Viên. 
Bui-Xom et moi, nous sommes rendus a Ia pagode de Thuong-Yen A 
notre arrivée, Büi-Kham a fait signe a Trn-Xv et a Nguyen-Then d'arrêter 
Phan-Dao-Ngung et leur a ordOnné de le conduire a Ru-Hong les mains 
attachées derriere le dos. Nous les suivimes. Arrives a un ruisseau, Bii-
Xom et Le-Vien firent le guet; nous autres, nous avons encerc]é Phan-
Dao-Ngung. Paralys par Ia peur, ii est tombé sur le dos. Phain-Khuong 
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lui trancha Ia tête d'un seul coup de couDe-coupe. Ensuite, ii d.posa Ia 
tête de Phan-Dao-Ngung dans un buisson, a proximité du lieu du crime. 
Trân-Xy, Nguyen-Thiên et moi avons jeté le corps dans le ruisseau. 

D. — Le cadavre a-t-il été retrouvé ? 
R. — La tête seule a été retrouvée. 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Bii-Kham n'était pas present a l'assassinat. 

Lecture et traduction jaites, plus ne clii, persiste et sgne avec not's. 
noire secrétaire et notTe interprète. 

Signé: HUMBERT, CouDoux, Ho-THIEu, PHAN-BA. 

4 

Procès-Verbal N' 966. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 13 du mois de juin, a 7 h. 30 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire 1e la Police de Scireté. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprés 
dénommé qué nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bi'ii-Kham, nom secret Hiêp-Luc, 29 ans, cultivateur, originaire 

de Phu-Luu-Thuong et domicilié a Phu-Luu-Ha. canton de Phu-Luu. 
sous-préfecture de Can-Lôc, fils de feu Bui.Quvên et de Ngô-Thi-Diêu, 
Célibataire. Leitré, Sans condamnation antérieure. 

D. — Vous êtes formellement accuse par les nommés Phan-Ba et Pham-
Khuong d'être l'instigateur du meurtre commis sur Ia personne de Phan-
Dao-Ngung. 

R. — Oui. 
D. — Quel estle mobile de ce meurtre ? 
R. —. Nous avons assassiné Phan-Dao-Ngung parce qu'il contrariait Ia 

volonté des habitants de mon village. 
D. — Quels sont les individus qui ont participé a ce crime ? 
R. — Ce sont: Phan-Ba, Pham-Khuong, Bii-Xom, Lê-Viên, Trân-

Xy et Nguyên-Thiên. 
D — Faitesnous le récit de cet assassinat. 
R. —. Vers le lie jour du 3' mois de I'année dernière, Phan-Dao-

Ngung est sorti de chez lui pour alter chez Phan-Kiên a Thuong-Yên. 
Phan-Ba et moi l'avons suivi. J'ai dit a Trn-Xy de retenir Phan-Dao-
Ngung et a Phan-Ba de onvoquer les sicaires. Lorsque Phan-Ba, Pham-
Khuong, Büi-Xom, Lê-Viên sont arrives a Ia pagode de Thuong-Yen, j'ai 
ordQnn a Xy de nous amener Phan-Dao-Ngung. Trân-Xy et Nguyen-
Thiên l'ont arrêté et l'ont conduit dans Ia forêt accompagnés de Phan-Ra 
Pham-Khuong, Büi-Xom et Lê-Viên. Quant a moi, e restai dans Ia pa- 
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gode. Trois heures après, je f us renseigné par Tran-Xy: Phan-Dao-Ngzng 
avait été exécuté. 

Lecfre e iraduci ion faites, plus ne dii, persisie ci signe avec nous, 
noire secrétaire ci noire inlerpr~te. 

Signé: HUMBERT, CouDoux, Ho-Tu, Bui-Kiw,. 

Procès- Verbal N° 967. 

Lan mu neuf cent trente-deux et Ic 14 du mois de juin, a 7 h. 30 du 
matin. nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparatre Ic ci-aprs clénommé 
que nous rnterpellons ainsi qu'iI suit: 

D Votre état-civil ? 
R. - Trân-Xy, 30 ans, cultivateui, né et domicilié au village de 

Thuong-Yên, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-L6c, ls de Tr&n- 
Quan et de Phan-Thi-Canh. mane a Dang-Thi-Hoan. lllettré. Sans con- 
damnation antérieure. 

D. - Vous êtes accuse par Büi-Kham davoir participé a I'assassinat 
de Phan-Dao-Ngung. Est-ce vrai ? 

R.—OUi. 
D. - Pourquoi I * avez-vous assassiné ? 
R. - Je I'inore. Je n'ai fait qu'obCir a Biii-Kham. 
D. - Quels sort les individus qui ont participé a cc crime ? 
R. - Ce sont: Nguyên-Thien, 4 inconnus du village de Phu.Luu-Ha 

et moi-même. 
D. - Quel est I'instigateur du crime ? 
R. - C'est Büi-Kham. 
D. - Racontez-nous Ic meurtre. 
R. - Vers le iie  jour du 3  mois de l'nnée dernière, j'ai ét chargé 

ar Bii-Kham ainsi que Nguyên-Thiên de Iui amener Phan-Dao-Ngurg. 
Nous l'avons arrété et conduit a Ia pagode de Thuong-Yên, les mains atta-
chées derniàre Ic dos avec son turban. L. nous avons vu Bii-Kham et 4 
inconnus. Ensuite neus sommes tous repartis avec Phan-Dao-Ngung (sauf 
Bi-K}iam) a Ru-Hong. Là, deux inconnus de Phu-Luu-Ha ont fait le 
guet. Un autre a tranché Ia tête de Phan-Dao-Ngung d'un seul coup de 
coupe-coupe. Ensuite ii l'a emportée pour Ia cachet dans un buisson près 
du lieu du crime. Le corps a été jeté par nous dans Ic ruisseau. Après 
chacun s'est sauvé de son c&é. 

S. 1. R. - Nous avons arrêté Phan-Dao..Ngung 1 18 heures pour l'sa- 
siner 21 heures. 

D - Comment s'appelle celui qum a tranché Ia tate de Phan-Dao- 
Ngung ? 
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R. — Je l'ignore. 
Lecture et Iraduction Jaites, plus ne dii, persiste et le déclarant tie sachznt 

signer. signons avec no&e secrétaire et notTe inLerpr1e. 
Signé: HUMBERT, CouDoux, Ho-TH1.u. 

Proces-Verbal N° .68. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 4 du mois de juin, a 2 heures du 
soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de La Police de Sireté, Officier de 
Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé que 
nous interpellofls ainsi quil suit 

D. -- Votre état-civil ? 
R. -- Bui-Xom, 25 ans, cultivateur, ne au village de Phu-Luu-Thuong 

et dornicilié au village de Phu-Luu-H, canton de Phu-Luu, sous-préfec- 
ture de Can-Loc, fils de Bui-Can et de Pham-Thi-Sau. Célibataire. Illettré. 
Sans condamnation antérieure. 

D. — Vous êtes communiste ? 
R. — Non. 
D. Qui vous a endoctriné et quelle date l'avez.-vous été ? 
R. -- J'ai été endoctriné par Phan-Ba au cours du 2e  mois annamite 

de l'année dernière. 
D. — Quel était votre role dans Ic parti communiste ? 
R. — J'etais simple membre de Ia masse des adherents. 
D — Vous êtes accuse d'avoir pris part a Yassassinat de Phan-Dao- 

Ngung. Est-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D. — Quel a été ic mobile de cet assassinat ? 
R. — Je l'igrlore. J'ai suivi les autres. 
D. — Connaissez-vous l'instigateur et l'auteur de cc crime ? 
R. — Bii-Kham en a été l'instigateur et Pham-Khuong i'autetir. 
D. — Quels sont les individus qui ont commis le crime ? 
R. Moi-mênie. Bui-Xom, Phan-Ba, U-Vin, Pham-Khuong et deux 

inconnus de Thuong-Yên. 
D. — Que s'est-il passé ? 
R. — Bñi-Kham a fait arréter Phan-Dao-Ngung par deux habitants du 

village de ThuongYn pendant que Phan-Ba est venu m'appeler ainsi oue 
Pham-Khuong et U-Viên. Nous nous sommes réunis a Ia pagode de Thuong-
Yen. Ensuite nous tous, sauf Büi-Kham, avons conduit Phan-Dao-Ngung a 
Ru-Hong oü Pham-Khuorig l'a dCcapité. J'ai été chargé par Phan-Ba de 
monter Ia garde avec LrVjn a plus de 100 mtres du lieu du crime. 

S. I. R. — C'est vers Ic 1 P jour du 3° mois que cet assassinat a cu 
lieu. M'étant tenu a !'écart, je ne puis vous raconter clairement Ia scene du 
crime. 



- 56 - 

D. - N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. - Non. 
Leciure ci traduciion Jaites, plus ne dii, persiste ci le déclarani ne sachani 

signer. signons avec notre secréiaire et noire inLerpr~te. 

Signe: HUMBERT, CouDoux, Ho-THIEu. 

Assassinat du sergent de tirailleurs Do-Van-Thiên, tue a coups de lance et 
de baton a 2 km. du poste de Lac-Thiên (Hà-Tinh), le 18 vril 1931. 

PTocès-Verbal 317. 

L'afi mu neuf cent trente-et-un et le 27 du mois de juillet, a 15 heurtos, 

nous. Paul Pujol, Commissaire de la Police de Sftreté, Officier de Police 
judiciaire a Ha-Tinh, faisons comparaltre le dénommé ci-aprês que nous 
interpellons comme suit: 

D - Votre état-civil ? 
R - Je rn'appelle Nhiêu-Du, dit Dao-Du, 22 ans, cultivateur, orii-

naire du 'illage de .Qui-Nhon, canton de Van-Urn, prefecture de Duc-Tho, 
domicilié au hameau de Vinh-Lao, commune de Lac-Thiên. canton de 
Van-Lam, fils de Dao-Thuy et de Phan-Thi-Tu. 

D. - Depuis quelle date appartenez-vous au parti communiste ? Quelles 
cnt les personnes qui vous ont fait entrer dans ce Parti ? 

R. - J'ai été affihié le 1 jour du 3 moi annamite (11 avril 1931). 
Ce sont Lê-Sam. here cadet de Soc-Ky et frére alné de Lê-Thi.Tiu de 
Lac-Thin, Lê-Mao de Lac-Thiên, L-Vuon de Lac-Thiên et I -Thanh 
ou Lé-Phu-Thanh de Lac-Thin qui m'ont endoctriné. 

D - Vous êtes accuse d'avoir pris part a l'assassinat du sergent de 
tlrailleurs Du-Van-Thiên ? 

R. - J'ai pris part a cet assassinat et je vais vous dire comment cela 
sest passé. Le 17 avril 1931, a 8 heures du matin, veille de l'assassinat. 
les nomrnes Le-Mao, Le-Bay-Nghia, L-Boi. Lê-Tri, Trn-Côn-Trun2. 
Trân-Ba-Chap. Lê-Sam, Le-Vuong, H-Van-Ninh, Hô-Xuong dit Ho-
Nu6i-Luu, Trân-Nam-Tai, Khoan, HO-Bay-Hao, frère de HC.\1an-Ninl. 
Trân-Cu-Cuong. Lê-Giat, Lê-Phu-Thanh. Pham-Binh, Trân-TiCu-Thinh. 
Phani-Côn-Thuc et Pham-Chiêu se sont réuniz chez U-Sam et ont décid 
dassassiner le lendemain le sergent et les tirailleurs. 

S. I. R. - Cu-Khoan était allé chercher des vêtements au poste pour 
les retailler: il savait ainsi que le sergent et les tirailleurs devaient partir 
en permission et devaient passer prend're leurs vêtements chez iui le lende. 
main vers 15 heures. Le-Bay-Nghia est l'auteur du crime. Le 1 8 avril 
(1 our du Y mois annamite). vers 14 heures environ, les nommés Lê-
Bav-Nghia dit Lê-Chau avec une lance. Lê-Boi avec un gourdin, Trân-Cn- 
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Chung avec une lance, .Lê-Sam avec un gourdin, Lê-Mao avec une lance, 
Trân-Ba-Chap avec une lance, Ho-Nuoi-Luu avec une lance, moi avec 
un gourdin Lê-Phu-Thanh porteur d'un drapeau rouge et qui marchait en 
tête, Pham-Binh avectun gourdin, Trân-Cu-Cuong armé d'une pioche, H6-
Van-Ninh armé d'une lance, Lê-Vuong avec un gourdin, Lê-Tri, Trân-
Tai avec un gourdin, Trn-Tiêu-Thinh armé d'une lance, Pharn-Côn-
Thuc, Hô-Bay-Hao armés chacun d'une lance, Khoan avec un gourdin, 
Lê-Giai avec un gourdin, ont attendu, caches dans une rizière qul n'avait 
pas encore été moissonnée, le sergent et !es tirailleurs. Cette rizière est 
cituée près de Ha-Tn. Le sergent et les trois tirailleurs sans armes sont arrives 
vers 15 heures. Lê-Bay-Nghia a donné le signal; tout le monde s'est levé. 
Lé-Bay-Nghia s'est précipité sur le sergent et lui a donné un coup de 
lance a Ia nuque; le sergent s'est affaissé. Ho-Bay-Hao lui dcnna alors 
deux coups de lance dans le dos. Cu-Cuong lui a donné un coup de pioche 
a Ia tête. Les autres out attaqué les tirailleurs avec mol. Nous les avons 
poursuivis a coups de gourdins et les avons rattrapés dans le chrnp méme 
oi le sergent avait été tue. Deux des trois tirailleurs ont été légèrement 
blesses. J'en ai frappé un d'un coup de gourdin a Ia tête; les nommés U-
Sam, Lê-Mao, Lé-Vuong, Pham-Chiêu, Lê-Giai, Ho-Van-Ninh, Pham-Khoan 
et les autres out frappé aussi. Lê-Phu-Thanh était auprès du cadavre du 
sergent avec son drapeau. Les tirailleurs s'étant enfuis, nous nous sommes 
sauvés. 

D. — Connaissez'-vous Lê-Thi-Tiu 
R. — Oui, je Ia connais, c'est la sceur de Lê-Sarn; mais elle n'assistait 

ni a Ia conference, ni a l'assassinat. Je crois qu'elle est communiste, mais 
je n'en.suis pas stir. 

D. — Connaissez-vous Ia maison de Lê-Sam et cellé de Lê-Mao ? 
R. — Lê-Mao demeure au village de Dông-Khê (Van-L.rn, IDuc-Tho) 

chez Dinh-Linh, Lê-Sam demeure au village de Xutin-Cu (même canton) 
mais ce dernier change très souvent de demeure. 

D. — Lê-Trung-Dung assistait-il a l'assassinat ? 
R. — Non. 
Lecture et traduction Jaites, plus ne dit, persiste et signe aVec nous, 

noire secrCtaire et noire interprète. 
Signe: PUJOL, JAUSSAUD, Ho-THIEu, DAo-Du. 

Procès-Verbal N° 582. 

Lan mu neuf cent trente-et-un et le 29 du mois d'octobre, S h. 45 
d;i matin, devant nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Stireté. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tirih, comparalt le ci-après dénommé que 
nous interpellons ainsi quil suit: 

D. — Votre état-civil ? 

I 
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R. — Je me nomme Pham-Van-Chiêu, 27 ans, cultivateur, né au ha-
meau de Mol du village de Lac-Thiên, canton de Van-Lam, prefecture 
de Duc-Tho et y habitant, Gis de Pham-\'an-Hoa et de Tran-Thi-Ngoc. 
Lettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Depuis queue date appartenez-vous au parti communiste? 
R. — J'ai été affihié au parti communiste le 22° jour du 20  mois anna-

mite de l'an dernier. 
D. — Queues sont les personnes qui vous ont endoctriné ? 
R. — C'est Ic nommé L-Luân, dit Lê-Sm de Lac-Thiên. 
D. — Quels ont été vos r61es successifs dans Ic Parti ? 
R. — J'ai été nommé secrétaire d'une cellule le 29° jour du 2  mois 

arinarnite de l'an dernier, agent de liaison des cellules le 1 5° jour du 3° 
rnois de Ia même année, ensuile secrétaire du Syndicat agricole de hameau 
de Lac-Thiên vers le 4  mois de l'an dernier, puis secrétaire du Comité 
exécufif du Syndical agricole de Ia commune vers le 60  mois annmite de 
cette année. 

D. — Vous avez assisté a plusieurs manifestations et reunions commu-
nistes ? 

R. — Oui, j'ai pris part a deux manifestations et a une conference. 
D. — Quels sont les agitate!lrs communistes que vous connaissez ? 
R. — Ce sont: Trân-Doan-Duy de Lac -Thiên, secrétaire d'une cellule. 

Trn-Doan-Hu de Lac-Thién, même fonction Trân-Cia-Hv de Lac-Thiên. 
méme forktion, Ho-Nghi de Lac-Fhiên. Trn-Hv. dit Nhiêu-Ern.Hy, de 
Lac-Thiên propagandistes. 

D. — Par qui et dans queues circonstances avez-vous été arrté ?' 
R. — je suis venu faire ma soumission au poste de Lac-Thin Ic 9 ao± 

1931. 
D. — Quels étaient les membres du Comite exécutif auquel vous appar-

teniez ? 
R. — C'étaient Dinli-Can dit Chu-Em-Can dé Dn-Khê. enrjuteur. 

Trân-Mai dit Dai-Doi-Mai de Lac-Thin. pronaandiste, Trn-Man dit 
Ngu-\Ian de Lac-Thin. Chat-T6n dit Ncuvn-T6n de Lac-Thên. agent 
de Iiion entre Ia section de sous-préfecture de La-Son et Ic hameau de 
Lac-Thiên. 

D. — Que était Ic siege de cette section de sous-préfecture ? 
R. Le siege était a Dng-Kh. dn Ia inaison de Dirth-Tay dont 

le fils s'appelle Dinh-Linh et est rrembre de Ia section scus-préfectorale du 
Svndicat agricole. 

D. — Avez-vous participé la reunion péparatoire 4enue chez L.Sarn 
et au cours de laquelle Ia mort du sergent de tirailleurs d Lac-Thiên a Ct 
décidée ? 

R. — Oui, j'y étais avec les nommés Trân-Doan-Duy, Trn-Doan-Hu. 
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Dai-Hy dit Trân-Hy, Trân-Ern-Hy, Chau-Cu-Xoang, Trân-Ngu-Man. 
Nous étions plus d'une vingtaine. 

D. — Avez-vous pris part a I'assassinat de ce sergent ? 
R. — Oui. Le 1" jour du 30  mois annamite, j'ai participé a cet assas-

sinat. Je portais une lance. Les indivjdus sus-dits y ont participé égalernent. 
J'ai poursuivi les tirailleurs. 

S. I. R. — Deux des assassins: Dao-Viêt de Qui-Nhon, Trn-Tiêu- 
Thinh de Lac-Thiên ont été blesses a Ia tête. 

D. — Pourquoi avez-vous décidé de tuer ce sergent? 
R. Nous avons décidé de tuer le sergent parce qu'il nous avait mal- 

traités lorsque nous étions empioyés a des travaux pour le poste. 
Lecture et traduction faites, plus ne dii, persisie et signe avec nous, noire 

secrétaire et noire inter prête. 
Signé: HUMBERT, CouDoux', Ho-THI.u, PHAM-VAN-CHiu. 

Procès- Verbal N° 323. 

Lan mu neuf cent trente-et-un et le 1 ' du mois d'aot, a 8 heures, 
nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sftreté, Officier de Police 
judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparatre le dénommé ci-après que nous 
interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je m'appelle Lê-Châu, dit Bay-Nghia, 32 ans, cultivateur, origi- 

naire et dornicilié au hameau de Rang,. village de Qui-N}ion, canton de 
Van-Urn, prefecture de DucTho, fils de feu Lê-Thuân et de Nguyen- 
Thi-Ba. 

D. — Depuis queue date appartenez-vous an patti communiste ? 
R. — Depuis Ic 10 mars 1931. 

— Qul vous a fait entrer dans cc Parti ? 
R. — C'est U-Mao. 
D. — Quel était votre rle dans Ic Patti ? 
R. — J'etais secrétaire de Ia cellule de Qui-Nhon. 
D. — Quels &aient les membres de votre cellule ? 
R. — Dao-Toai, trésorier de Ia section du Secours rouge, Dào-Viêt 

délégué. 
D. — Vous apparteniez aussi a une section de sicaires ? 
R. — Oui, j'appartenais I Ia section de sicaires du hameau de Co-Ngu. 

J'en étais le chef. Lê-Boi tenait les registres du hameau de Rang (Qui- 
Nhon). LC-Tri, Ho-Xuong dit Nui-Luu étaien agents de liaison des sicaires 
entre Lac-Thiên et Qui-Nhon. 

D. — Vous avez menace les habitants de Lac-Thiên et de Qui-Nhon de 
mort s'ils payaient leur impt ? 

R. — Oui. C'est vrai. 
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D. — Combien versiez-vous au Parti chaque mois ? 
R. — Je versais 0 50 a Dào-Toai. Ce dernier cotisait 2 S par rnois. 
D. — \Tus avez pris part a l'assassinat du sergent D8-Vari-Thiên ? 
R. — Oui, le 1 8 avril dernier, 
D — Qui a décidé I'assassinat de ce sergent? 
R. — C'est Pham-Binh, Ho-Nuoi-Luu, Dao-Du, Do-Viêt-Khoan dit 

Doàn-Man, moi et Dào-Toai. 
D. — Comment saviez-vous que le sergent allait passer vers 15 heu.res, 

sur Ia route oü vous I'avez tué? - 
R —. C'est Dào-Toai qui me l'a dit. 11 allait souvent au Doste et 11 

nous en a rapporté ce renseignement. 
D. — Comment s'est passé cet assassinat ? 
R. L'assassjnat a été décidé le 28  jour dii 2  mois, c'est-à-clire le 

18 avril 1931. Le jour de l'assassinat, le 18 avril, nous nous sommes réunis. 
vers midi, chez Dào-Toai. Etaient presents Dà3-Viêt avec un baton, moi avec 
une lance. Trân-Tiéu-Thinh avec une lance, Dào-Du armé d'une lance, Le-
Mao n'v était pas, Lé-Sam non plus, Lê-Phu-1hanh n'y était pas dvantage, 
Tran-Cu-Cuong await une lance, Hô-Van-Ninh n'y était pas. II n'y avait pa-s 
de drapeau. Je ne sais si Lê-Giai y était, nous étions nombreu; Lê-Tri 
await une pioche. Khoan y était; Ho-Bay-Hao ' était aussi. Nous somm 
parti a une heure. 

S. I. R. — Nous Ctions caches dans une rizière du champ de Ha-Tn. 
Lorsque le sergent est passé, j'ai donné le signal. Je me suis jetC sur luL 
1W portant un coup de lance dan's le flanc droit; Ic sergent s'est iffaissé: 
Phatn-Binh mi a donné un coup de lance a h1 nuque; Trân-Hiu 1W en 
a donné un coup au même endroit; Dao-Du l'a frappé aussi a coups de 
baton ainsi que Trân-Tiêu-Thinh. Nous l'avons laissé mort sur le terrain. 
Dao-Thuv de Qui-Nhon avec un râteau en fer. Nhiêu-Hy de Lac-Th.iên ave 
un baton. Doi-Mai avec un baton et tous les autres se sont mis a Ta pour-
suite des tirailleurs. us en ont rejoint deux dans le champ oü le sergent await 
été assassiné. Aprés, nous avons pris Ia fuite. 

S. I. R. — Pham-Phung a attaqué les tirailleurs avec un gourdir, Trãn-
Thuân de Lac-Thién avec un gourdin, Trãn-Dich-Thinh, frère de Tran-
Tiêu-Thinh avec une pioche, Trân-Cat-Tung dit Ba-Tung de Lac-Thir 
avec un gourdin, Pham-Chuc avec un gourdin. Ho-Dao-Nhiên avec une lance 
(il en a frappé le sergent au crane). Lé-Tri avec une lance. Tran-Nam-Tai 
n'v Ctait pas, Lê-Phiét n'y était pas non DIUS. 

D. — Connaissez-vous Lê-Thi-Tiu ? 
R. — Oui, je la connais, c'est Ta scur de Lé-Sam, elle faisait dn core-

munisme. 
D. — Qu'est-ce qui vous fait dire que Le-Th-T est conrrwniste? 
R. — Je I'ai vu accompagner Lé-L.uân cu Lê-Sam dans Lac-Thién. 
D. Vous avez pris part a des manifestations ? 



R. — Oui, a 5 manifestations. La premiere eut lieu le 22 jour du 
1 mois annamite (10 mars 193]); c'est Lê-Mao qui portait le drapeau. 
Ce fut une simple marche de demonstration. Elle se déroula a Lac-Thiên. 
Nousétions cle 80 a 100 personnes. La 2  eut lieu le 2  mois annamite. 
I k-Mao commandait aussi cette manifestation qui se déroula au champ de 
Ha-fu. Nous étions environ 50. La 3ë  eut lieu au mois de mai. Cest 
encore Lê-Mao qui commandait cette manifestation d'environ 500 personnes. 
La 4  eut egalement lieu au mois de mai, le 17. C'est moi qui Ia dirigeais; 
je portais le drapeau; ii y avait 50 personnes. La 5 manifestation eut lieu 
le 20 juin 1931 a Cho-Chay. C'est MaI qui commandait: ii y avait en-
viron 70 personnes. 

Lecture et traduction jaites, plus ne dii, persiste et signe aoec nous, noire 
secréla ire et noire interprète. 

Signé: HUMBERT, JAUSSAUD, Ho-THIu, L-CHAu. 

Procès-Verbal N° 579. 

L'an mu neuf cent trente-et-un et Ic 25 du mois d'octobre, a 3 heures 
du soir, devant nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sftreté, 
Of ficier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparaIt Ic dénommé ci .après que 
nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Lê-Vuong dit Yêm, nom secret Mô-Kinh, 42 ans, 

ancien tirailleur, originaire et domicilié au village de Lac-Thiên, canton de 
Van-Lam, prefecture de Duc-Tho (Hà-Tinh), flis de feu Le-Van.Hucng 
et de Tran-Thi-Tu. Condamné en 1927 a 2 mois de pnson. Illettré. 

D. — Depuis queUe date appartenez-vous au parti communiste ? - 
R. — J'ai .été affilié au parti communiste le 27e  jour du 2  mois et 

j'étais instructeur de la section d'auto-défense. 
D. — Queues sont les personnes qui vous ont endoctriné ? 
R. — Ce sont les nommés Lé-Sam de Lac-Thiên et Pham-Binh de Lac- 

Thin. 
D. — Vous êtes formellement accuse d'avoir participC a l'assassinat du 

sergent de tirailleurs de Lac-Thiên ? 
R. — Oui, j'ai participé a cet assassinat et aussi a Ia reunion prépara- 

toire chez Lê-Sâm oü I'on a décidé de tuer le sergent. 
D. — Queues sont les personnes qui ont assisté a Ia reunion du 1 7 avril 

chez Lê-Sâm ? 
R. -- Ce sont Pham-Binh, H8-Xuong dit Nu6i-Luu, H6-Sau-Nhiên 

et mox. 
D. — Pourquoi avez-vous décidé de tuer ce sergent ? 
R. — Nous avons decide de Ic tuer parce qu'il nous avait maltraités 

lorsque nous étions employés a des travaux effectués au poste. 
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D. — Comment s'est passé l'assassinat ? 
R. — J'ai assisté a I'assassinat avec les nommés L-Bay-Nghia, Lê-Sam, 

L€-Tri, Ho-Xuong dit Nuôi-Luu, Pham-Binh, Dao-Du, Hô-Sau-Nhiên et d'au. 
tres ue je ne connais pas. Nous étions une trentaine environ. Suivat .les 
ordres de Lé-Sain, le 18 avril 1931, vers 13 heures, nous sommes partis 
nous cacher dans le champ de riz de Ha-Tn pour attendre le passage dii 
sergent. Vers 15 heures, le sergent est passé devant nous, accompagné de 
quatre tirailleurs. Aucun d'eux ne portait d'rme. Pham-Binh et Lê-Sam se 
sont jetés sur le sergent ;. nous les avons suivis: les uns ont attaqué le sergent, 
les autres ont poursuivi les tirailleurs. Ayant été chargé de faire le guet, 
je iie pus voir nettement ce qu'ils faisaient. Le sergent a été tue. Je ne sais 
ce qui est advenu des tirailleurs qui s'étaient enfuis. De notre c6té, nous 
nous sommes sauvés. 

LeduTe et iraduction faites, plus ne dii, persiste ci le dclarari ,ie sadzani 
signer, signons aVec noire secTctaire ci notre interprète. 

Signe: HUMBERT, CouDoux, Ho-Tutu., 

Assassinat du noinnie Dang-Tuyën, 
tue a coups de baton au village de Huu-Can-Lôc (HI-huh), 

le 26 avril 1931. 

Procès-Verbal N  /120. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le B du mois de juiliet, nous, Paul 
Hurobert, Commissaire de Ia Police de Sftreté, Officier de Police judiciaize 
a HI-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé que xous in.'rpeIlons 
comme suit: 

D. — Votre état-civi! ? 
R. — Nguyên-Dau, nom secret Di-Thuong, cultivateur, 29 ans, né 

et dornicilié au village de Thuân-Thiên, canton de Noi-Ngoai, sous-préfec- 
ture de Cân-Lôc (Hà-Tinh), his de Nguyen-Biêm et de ku Lê-Thi .Doasi, 
mane a Vu-Thi-Phon. Lettré. Sans condamnation antérjeure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné ? A queue date ? Quel a été votre role 

dans le parti communiste ? 
R. — J'ai été endoctriné par H6-Tiêu pendant le 2' meis (1931). J'étai 

secrétaire de Ia section du village de Thun-Thiên. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a i'assassinat de Dang-Tuyn 

du village de Huu-Can-Loc. Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 

I 
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D.— Quel a été votre role dans cette affaire ? 
- R. — j'ai été chargé par Phong-Trao (nom secret) de convoquer 4 
membres de Ia section d'auto-défense, les nommés San, Thiên, Vo-Tri et 
Ho-Huynh. Ensuite j'ai frappé Dang-Tuyen a coups de baton. 

D. — Dites-nous les noms des individus qui ont participé a ce crime 
ainsi que le rôle de chacun ? 

R. — 11 y avait Phong-Trao qui a ete l'instigateur du crime, Vo-Kha, 
Vo-Thiêu, San, Thiêm et moi. Nous avons frappé Dang-Tuyên a coups de 
baton. Vo-Thiêu a porte les premiers coups; Ho-Huvnh et Vo-Tri n'ont fait 
que monter la garde. 

Lecture et traduction failes, plus ne dii et peTsiste. 

De même suite, faisons comparaltre a nouveau Nguyen-Dau ouc nous 
interpellons comme suit: 

D. — Etes-vous sQr que San a frappé Ia victime ? Ce dernier pretend 
qu'il n'a fait que monter la garde. Dites-nous Ia vérité. 

R. — Je ne suis pas sQr que San ait frappé la victime. 
Lecture et traduclion faites, plus ne dii et persiste. 

Procès-Verbal N° 1121. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 25 du mois de juillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de Stireté, Officier de Police judiciaire 
a Hà-Tinh, faisons comparaItre le ci-après dénommé ciue nous interpellons 
comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Vo-Trang, dit Tn, 43 ans, cultivateur, ne et domicilié au village 

de Thuân-Thiên, canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-L6c (Ha- 
Tinh), fils de feu Vo-Hué et de Nguyen-Thi-Thuoc, mane a Nguyen-Em. 
IlIettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R.—Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné ? A queue date ? Queue fonction aviez- 

vous dans le parti communiste ? 
R. — J'ai été endoctniné par Ho-Huynh dit Tiêu, le 7 mois (1931). 

J'etais membre de la section d'auto-défense. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Dang-Tuyen 

a Ta-Thuong. le 36  mois (1931)? 
R. — Oui. 
D. — Quel a été votre r6le dans cet assassinat ? 
R. — J 'ai été chargé par Nguyên-Dau et San de monter Ia garde entre 

les villages de Thuân-Thiên et de Ta-Thuong, a 500 metres du lieu de 
l'assirat. 
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D. — Avez-vous frappé Ia victime ? 
R. — Non, j'étais trop loin. 
Lecture et tTaduction Jaites, plus tie dit e persiste. 

Procès-Verbal N 1123. 

Lean mu neuf cent trente-deux et le 8 du mois de juillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, Officier de Police judasre 
a Hà-Tinh, faisons comparaltre Ic ci-après denornmé cjue nous interpellons 
comme suit: 

D. — Votre é.tat-civil ? 
R. — Vo-Khan, 38 ans, tailleur, ne et domicilié au village de Ngoai- 

Can-Loc, canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-Loc (Hà-Tinh). 
Ms de feu Vu-Buu et de feu Vu-Thi-Nha, mane a Dau-Thi-Nam. Lettré. 
Sans condarnnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — OUL 
D. — Par qui vez-vous été endoctniné ? A queue date ? 
R. — .J'ai été endoctriné par Nguyen-Duc-Kiêm, le l2 (1931). 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Dang-Tuyên, 

du village de Huu-Can-Lôc. Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 
D. — Quel est le motif de cet assassinat ? 
R. — Dang-Tuyen était caissier du Secours Rouge. A la suite de plu-

sieurs détournements, Phong-Trao a décidé de le tuer. 
D. — Dites-nous ce que vous saver de cet assassinat. Quelle part v 

avez-vous prise ? 
R. — Dans la matinée du 9e  jour du 3 mois, je me trouvais .hez 

Nguv&ri-Dau du village de Thuân-Thién. lorsque Phong-Trao vint nous 
dire que le chef de la section sous-p:éfectraie avait appnis que Dang-
Tuvên profitait de sa fonction de caissier pour commettre des détournements 
et cue lui-même Vo-Thién était envoyé pour organiser son assassinat. A 
cet effet, ii fit une Iettre pour demander cue i'on amène Dang-Tuyên a 
Ta-Thuong sons prétexte d'assister a une reunion. J'ai été chargé de porter 
cette Iettre. Nguyen-Dan reçut l'ordre de convoquer quatre membres de Ia 
section d'auto-défense: San, Thiêm, Ho-Huvnh et Vo-Tri, tons dii village 
de Thuân-Thiên. Nous nous sommes retrouvés vers 7 heures dii soir au vi]lage 
de Ta-Thuong avec Dan-Tuyén a qui 'attachai les mains sur l'ordre de 
Phoiig-Trao. Ensuite Vo-Thiêu, Nguyén-Dau. San, Thiêm et Phong-Trao ont 
tue Dang-Tuyén a coups de baton. Vo-Thién a frappé le premier. 

D. — Ho-Huvnh et Vo-Trang ont-ils frappé la victime ? 
R. — Non, us ont simplement monte la garde. 
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D. — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — Nous l'avoñs enterré au pied d'un banian, près d'un ruisseau, a 

1 00 metres du lieu de l'assassinat. 
D. — Le cadavre a-t-il été retrouvé ? 
R. — Oui. 

Lecture et traduction jaites, plus ne duet persiste. 

... 

Assassinat de quatre marchands de buffles, 
tués a Hoi-Trum (Hà-Tinh) en mai 1931. 

Procès-Verbal N° 145. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 26 avril, comparaIt devant nous, 
Carlotti Regulus, Garde principal de Ia Garde indigéne, Oflicier de Police 
judiciaire, Chef de secteur a Thanh-Luyên, le ci-aprê dénommé que nous 
interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Phan-Duong, 1 8 ans, cultivateur du village de Huong-Khe, can-

ton du dit, sous-préfecture de Huong-Khê, his de feu Phan-Phuong et de 
feu Thi-Tam. 

D. — Vous étiez parmi les aflilés du parti communiste qui ont assassiné 
quatr marchands de buffles a Hoi-Trum ? Quelle part avez-vous prise a 

cc crime? 
R. — Le nommé Nguyên-Tuy m'a conflé un homme a executer. Je 1'ai 

conduit dans le bois de Hoi-Trum. Je l'ai solidement attaché a un arbre, 
puis, avec une corde, je lui ai serré le con et ii est mort après avoir fait 
quelques gestes. 

S. I, R. — Nguyen-Tuy a tue un homme. Thai-Dinh-Han et Em-
Truyên ont tue un homme. Phan-Nghi a tue un homme. Moi-mêrne en ai 
tuéun. 

Après lecture, plus ne dit, persiste et declare ne pas savoir signer, signons 
avec noire interprète. 

Signé: CARLorrI, Ilhsible. 

Procès- Verbal N° 669. 

L'an mil neuf cent trente-deux et le 29 avril, devant nous, Carlotti 
Regulus, Garde principal de la Garde indigène, Officier de Police judi- 
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claire, Chef de Secteur a Thanh-Luyên, comparalt le ci-après dénommé que 
nous 1nterpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Van-Tan, 26 ans, cujtivateur, originaire du village de 

Huong-Khe, canton du dit, sous-préfecture de Huong-Khê, fils de ieu 
Nguyén-Van-Dang et d Doan-Thi-Hai. Sans condamnation antérieure. 

D. — Appartenez-vous au parti cornmuniste ? 
R. — J'appartiens bien a ce Parti. J'ai suivi toutes les manifestations 

qui ont eu lieu dans la region. 
D. — Quel a été votre rôle dans l'assassinat des quatre marchands de 

buffies a Hoi-Trum ? 
R. — Je nie toute participation a cet assassinat. Ce sont les veilleurs 

de mon poste qui les ont arretés, mais -personneilement je n'ai rien tnit 
contre eux- 

Inoduisons Nguyen-Tuy. 
D. — Quel a été le rôle de Nguyen-Tan dans l'assassinat des quafre 

marchands de buffles a leur passage dans le Huong-Khê ? 
R. — J'etais moi-mêrne veilleur sour les c'rdres de Nguyen-Tan. Nous 

avons arrêté les quatre marchands de buffles a leur passage dans le village 
de Huong-Khe. Ayant vCriflé leurs papiers et ayant trouvé l'un d'entre eux 
porteur d'un laissez-passer du Chef de poste de Phuong-Trach, nous les 
avens soupçonnés d'être des émissaires et nous les avons immédiatement 
condamnés a mort. Phan-Nghi nous a ordonr:é de les executer immediate-
merit. Les assassins sont: LC-Truong, Nguyn-Tân, Thai-Dinh-Han, Em- 
Truyên, Nguyen-Thy, Phan-Duong. 

Faisons comparaflre le nommé Phan-Duong qui nous lait Ia mCine dédaration csze 
Nguv&-Tuy. 

Faisons comparaIe Thai-inh-Han. 
D. — Quel a éié le role de Nguyen-Tan dans I 'assassinat des quatre 

marchands de buff]es a Hoi-Trum ? 
R. — Aprés l'arrestation des quatre marchands de buffler, leur :on-

damnation a mort et l'ordre d'exécuticn donn par Phan-Nghi. nous r:us 
somrnes mis en route pour le lieu de l'exécudon forét de Hoi-Trum). Etaiet 
presents: Nguyen-Tan, Phan-Nghi, Le-Truong. NuyCn-Tuv. Phan-Du:2 
moi-même. Nous éticns préts d'arriver rur le lieu de FexCcution quand 
Nguyen-Tan. se déclarant malade, a demandé a retoirner chez lui, cc QU 

Iui a été accordé. Avec Ern-Truyên j'ai tue l'un des quatre marchar.ds. 
Nous adressant a Nguyen-Tan. 
D. — Précsez votre rOle dans l'assassinat des quatre marchands de 

buffles ? 
R. — Je nie toute participation a cet assassinat. Je n'ai ni arrêté. ni 

escoré, ni assassiné aucun des guatre marchands de buffles. 
Après lecture, plus ne dit, persisle et signs aec nous et notre interprêe. 

S 
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Assassinat-des nommés Lê-Dinh-Ngu et Luu-Kiêu des villages de Kh&Thuong 
et de Van-Cu (Hà-Tinh), tués I coups de 1ance, en mal 1931. 

Procés- Verbal N° 120. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 2 du mois de juin, devant nous, 
Brutus, Garde principal de Ia Garde indigène, Officier de Police judiciaire 
a Hà-Tinh, comparalt le ci-après dénommé que nous interpellons comme 
suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. Doan-Luong, dit Chat-Luong, 26 ans, originaire du village de 

Sung-Oc, canton de Di-Oc, sous-préfecture de Huong-Son, demeurant au 
village de Van-Cu, canton de Huong-Khê, sous-préfecture de Hucrng-Khê 
(Hà-Tinh), fils de Doan-Nguyêt et de Pham..Thi-Thao, mane a la nommée 
Pham-Thi- Nam. Sans condamnation anténieure. 

D. — Votre nom secret et vôtre fonction dans Ic parti communiste ? 
R. — Mon nom secret est Hoa. Je commandais un groupe d'auto-dé-

fense. 
D. — A queue date avez-vous fait votre soumission ? 
R. — Au 6e  mois de 1 'année dernière, au poste de Huong-Thu qui 

Ctait .commandé a ce moment-là par l\4. Arreteau. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat des nommés Luu-

Kiêu de Khê-Thuong et Lê-Dinh-Ngu de Van-Cu ? 
R. — Oui, j'ai aide a tuer ces deux hommes. 
D. — Racontez-nous ce que vous savez de l'assassinat de Luu-Kiêu ? 
R. — 1.uu-Kiêu était chargé de rainasser de I'argent pour le parti corn-

muniste. Conune ii le gardait pour liii, on décida de le tuer. 
D. Qui c( on )) ? 
R. — Phuc-Linh et moi. 
D. — Dites-nous Ia suite ? 
R. — Phuc-Linh m'a chargé d'appeler Vo-Tarn, Pham-Sau et Phan-

Trinh pour nous aider a nous débarrasser de Luu-Kiêu. Nous l'avons con-
duit thus ensemble dans Ia montagne. En chemin, je jul al donné des 
coups de lance pour le faire avancer plus vite; je lui ai rnêrne fait de 
graves blessures. Arrives dans un endroit éloigné et cache du village, Phuc. 
Linh et mol avons ordonné a Vo-Tam, Pharn-Sau et Phan-Trinh d'achever 
Luu-Kiêu. Le crime accompli, je leur ai donné un peu d'argent, 

D. — Qu'avez-vous fait aprés ? 
R. — Nous nous sdmmes séparés en laissant Ic cadavre sur place. 
D. — Avez-vous autre chose a ajouter au sujet de cette affaire ? 
R. — Non. 
D. — Racontez-nous ce que vous savez de l'assassinat de Lê-Dinh-

Ngu? 
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R. — Lê-Dinh-Ngu était accuse d'espionner les communistes. Toug-S, 
Pho-Cam, Phuc-Linh. décidèrerit de le tuer et me désignèrent comme 
des exécuteurs. La-Diuh-Ngu fut tue a Chu-Ré par Le-Dai, Tong-Su, Pho- 
Cain, Phuc-Linh et moi-mme (Doan-Luong). L-Dai donna le coup mortel, 
tandis que les autres et moi ne fImes a Lê-Dinh-Ngu que des blessures 
legeres. 

D. — Quels sont les individus qui ont assisté au crime ? 
R. — Nhiêu-Em, Di-Di et d'autres, dont j'ai perdu le souvenir, qui 

étaient places en sentmelle. 
D. — Avez-vous donné -0 30 a L-Dai en recompense de son service? 
R. — Je les avais reçus de Tong-Su qui les avait pris lui-même d3ns 

le portefeuille de Le-Dinh-Ngu. 
D. — Qu'avez-vous fait après l'assassinat ? 
R. — Nous nous sommes séparés et nous avons laissC le cadavre sans 

l'enterrer. 
D. — Avez-vous autre chose a ajouter ? 
R.—Non 
C/os après leckire ci iraduction, plus ne dii, persiste ci l'inculpé ne so- 

chard signer. signons atec noiTe inlerprète. 

Procès- Verbal NC  L19. 

Lan mu neuf cent trente-deux et Ic 2 du mois de juin, a 7 heures 
du madn, devarit nous, Brutus, Garde principal de la Garde indigene, 
Otcier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait le ci-après dénommé 
que nous rnterpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lê-Dai dit Do-Dai, 1 7 ans, originaire du village de Thuong-

Bong, canton de Thuong-Bong, sous-Dréfecture de Huong-Son, demeurant 
a Khê-Thuon, canton de Huong-Khé, sous-Dréfecture de Huong-Khe (Ha-
Tinh). Ms de Dai-Doan et de feu Thi-Doan, domicilié a Khe-Thuong. 
\'larié. Sans condamnation antérieure. 

D — Votre nom secret et votre fonction dans le parti comrrunjste ? 
R. — J'ai oublié mon nom secret: j'étais nrembre de la section d'auto-

defense. 
D. — \'ous êtes accuse d'avoir assassiné Ic nommé L-Dj}i-Ncr du 

village de Van-Cu ? 
R. — Oui. je reconnais avoir particiDé a ce crime. 
D. — Racontez-nous ce que vous savez de cetté affaire ? 
R. — Le 4 mois de l'an passé, je his appelé par Pho.Cam pour aller 

tuer Lê-Dinh-Ngu avec les nommés Pho-Cam, Tong-Su, Phnc-Linh. Dông-
Xuin, Ly-Tho, Nhiêu-Em et Doan-Luong. Nous partimes dans Ia c1irection 
de Chu-Ré oh nous devions assassiner L-Dinh-Ngi. Arrives sur les lieux, un 
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mantelon convert de brousse, Doan-Luong, Tong-Sn, Pho-Cam et moi 
frappmes Ia victime a coups de lance pendant que les autres surveillaient 
les alentours- 

D. — Qui vous a commandé de frapper ? 
R. — Tong-Su, Pho-Cam et Doan-Luong. Ce dernier m'a donné 

0 $ 30 qu'il avait pris dans un portefeuille confisqué a Lé-Dinh-Ngu avant 
sa mort et dont je n'ai jamais vu le contenu. 

D. — Qu'avez-vous fait après le crime ? 
R. — Nous nous sommes séparés sans enterrer la victime. 
D. — Connaissez-vous le mobile de cet assassinat ? 
R. — Lè-Dinh-Ngu était l'ennemi du parti communiste. 
D. — Pouvez-vous nous dire le r61e que le nommé Dcan-Tich de Van- 

Cu a eu dans cette affaire ? 
R. — Doan-Tich était secrétaire de Ia cellule du village de \Jan Cu. 

C'est tout cc que je sais. 
D. — Avez-vous autre chose a ajouter ? 
R. — Non. 
Cbs, persiste après lecture et traduction, plus ne dit et signe aoec nous 

et noire secre'taire. 

Procès-Verbal N° 121. 

L'an mu neuf cent trene-deux et Ic 2 du mois de juin, devant nous, 
Brutus, Garde principal de Ia Garde indigéne, Officier de Police udiciaire 
a Hà-Tinh, a comparu Ic ci-après dénommé que nous avons interpellé 
comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lê-Trong-Tao, dit Nhiêu-Em, 26 ans, originaire du village de 

Qui-Nhon, canton de Van-Lam, prefecture de Duc-Tho, domiciliC Khê-
Thuong, canton de Huong-Khe, sous-préfecture de Huong-Khe, fils de Lê-
Khoat et de F eu Pham-Thi-Tu. Célibataire. 

D. Votre nom secret et votre fonction dans Ic parti comrnuniste ? 
R. — Mon.nom secret est Hue. J'etais membre de Ia section d'auto-

defense. 
D. — Vous êtes acçusé d'avoir participé a l'assassinnt du riornmé Lé-

Dinh-Ngu, originaire du village de Van-Cu ? 
R. — Oui, j'ai participé a cet assassinat. 
D. — Racontez-nous cc que vous savez de cette affaire ? 
R. — Le 4' mois de l'année dernière, les nommés Pho-Cam et Doan-

Duong m'appelèrent,pour alter tuer L-Dinh-Ngu aui était attaché et garde 
par plusieurs personnes parmi lesquelles je reconnus Tong-Sn, Ly-Tho, Doà;-
Luong, Di-Di, Lê-Dai; Dông-Xuân. Peu aprs, nous nous dirigeâmes nom-
breux dans Ia forêt de Chu-Ré; arrives an sommet d'un rnaxnelon, U-Dinh-
Ngu fut tue. 



— 70 — 

D. — Qui avez-vous reconnu a 1'endroit oii ii fut assassiné 
R. — J'ai reconnu Lé-Dai, Doan-Luong, Pho-Cam. Ly-Tk, Tong.s 

S:i, Phuc-Linh, Dong-Xuân, Doan-Duong et Di-Di. Ce dernier s'éloigna 
d'une trentaine de pas au moment oü le crime fut commis. 

D. — Puisque vous avez assisté a Ia scene, dites-nous quels sont ceux 
qui ont frappé ? 

R. — J'ai vu Pho-Cain, Tong-Sn, L-Dai et Doàn-Luong frapper avec 
leurs lances tous en niême temps. S  

D. — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — Nous I'avons laissé sans Ienterrer 
D. —. Pour quel motif Lê-Dinh-Ngu a-t-il été assassiné et aui a deidé 

de le tuer ? 
R. II a été condamné a mort par les nommés Tong-Sn, Pho-Cam, 

Doàn-Luong et d'autres que je 'ne connais pas parce ou'il avait critique 
les communistes. 

Cbs, persiste et signe avec nous ci noire interprte. 

Procès-Verbal N 123. 

L'an mu neuf cent trente-deux et Ic 5 du mois de juin. a 8 heures 
du matin, devant nous, Brutus, Garde principal de Ia Garde indigène, 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh. a co'mparu Ic ci-après dénommé 
que nous avons interpellé comme suit: 

D. — Votre éta-civil ? 
R. — Doan-Tuyêt, dit Di-Di, 31 ans. criginaire du village de Sung-

Oc. canton de Di-Oc, sous-préfecture de Huong-S3n, ls de Doan-Dac 
et de feu Bui-Tinh, demeurant a Kh-Thuong. canton de Huong-Khê 
(Hà-Tinh). Célibataire. 

D. — Votre nom secret et votre fonction dans Ic parti communiste ? 
R. Mon nom secret est Thuyêt. !'étais chef d'un groupe d'auto-

defense. 
D. — Que savez-vous de I'assassinat de L-D!nh-Ngu de \'an-Cu ? 
R. — Le-Dinh-Ngu a été arreté par IC! nommés Tong-Su. Lv-Tho, 

Pho-Carn, Doan-Duong, Lê-Dai, Doan-Luong, Doan-Tich, moi-rnêrne et 
beaucoup d'autres dont je ne me rappelle plus le nom 11 a été garde 
pendant trois ou quatre jours dans une rnaison de Dan-Trai: je ne sais 
pour Queue raison; peut-être pour essayer d'obtenir une rancon de sa 
fmifle.

e 

• D. — Pourquoi a-t-il été exécuté ? 
R. — II était détesté des communistes parce ciue son frre donnait des 

renseignements au Chef de poste de Thuong..Bong et au'il était I'ennemi 
du Parti. S 

0 

I 
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• D. — Qui a prononcé la condamnation a mort ? Et qui vous a dernandé 
cle faire partie des exécuteurs ? 

R. — Pho-Cain qui était le Chef communiste de mon village (Kh-
Thuong) m'a ordonné de tuer UDinh-Ngu. Je ne sais pas par qui ii a 
été condamrié a mort. 

D. — Dites-nous Ia suite. 
R. — Avec les autres camarades. je partis dans Ia direction de Chu-

Re o eut lieu l'exécution. Pendant I'exécution. je f us place en sentinelle, 
assez loin pour ne pas voir Ia scene. A mes ctés se tenaient Dau-Hua 
et deux femmes, Thi-Do-Khoa et Thi-Do-Dai de Khe-Thuong, qui avaient 
étè designees par Pho-Carn pour rn'accompa2ner. 

D. — Avez-vous autre chose a ajouter ? 
R. — Non. 

Cbs après leCiuTe ci traduclion, plus iic dii, persiste e signe avec nous 
et noire interprCte. 

Assassh,at di noivmé U-Co, tue a coups de lance et de coupe-coupe 
an village de Phung-Cong (Ha-huh), le 4 rni 1931. 

Procès-Verbal N' 202. 

Lan mil neuf cent rente et un et ie seize du mois de juin, nous, 
Paul Pujol, Cornrnissaire de la Police de Sftreté, Ofcier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh. faisons cornparaItre le dénommé ci-après et l'interpellons 
coflMte suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Doàn-Tu-Lê dit Chat-Lê, 22 ans, cultivateur, originaire du 

village de Phung-Công, canton de D6ng-C6ng, prefecture de DucTho (Ha- 
Tinh), y demeurant, fils de Doàn-Tu-De et de Lé-Thi-Nam, mane a Ia 
nominee Lê-Thi-Chu du village de Dêng-Cuong. 

D. .— Reconnaissez-vous avoir participé a l'assassinat du nommé Lê- 
0O3 Ic 178  jour du 3  mois annamite dernier ? 

R. — Je ne sais rien de' cette affaire. 
1). — Plusieurs de vos camarades vous dénoncent formellement. Per- 

sistez-vous a flier ? 
R. — Je suis l'objet d'une dénonciation calomnieuse. 

Introduisons le nommé Nguyen-Tuan dit Chat-Moi (déjà interrogé). 

A Nguyén-Tu&i dit Chat-Moi: 

D. — Connaissez-us cet individu ? (lui dCsignons U). 
R. — Oui. C'est Doàn-Tu-Lê, Chef de Ia section f,nancière du comité 

communal de Phung-Công dont moi-même j'étais mernbre. 
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D. — Doàn-Tu-L a-t-il particp6 a l'assassinat de Lê-Co ? 
R. — Oui. C'est chez lui qu'a eu lieu la reunion préparatoire. 11 a, le 

premier, porte un coup de lance a Lê-Co. en pleirie figure. 
A Doàn-Tu-L: 

D. — Qu'avez-vous a répondre ? 
R. — Puisque Chat-Moi a tout dit, je :ais, a mon tour, dire la véritC. 
D. — Dites-nous tout ce que vous savez sur l'affaire Lê-Co ? 
R. — Le 9e  jour du 3c  mois annamite krnier, Cuu-Hop et Doàn-Tu-Lan 

sont venus me trouver chez moi, vers 1 7 heures. Cuu-Hop s'adressant a 
moi s'expnma ainsi: (Lê-Co est 1'émissaire du Chef de Poste de Yen-
DuC. H faut, demain sans faute, runir les homines pour le bier. Pourciuoi 
ne I'avez-vous deja fait scion mon ordre envo é par i'intermédiaire de Lan 
A ces mots, je répondis que Lan ne m'avait pas communiqué cet ordre. Ce 
dernier répliqua que son frêre étant atteint de troubles mentaux, ii n'avait pa-s 
encore Pu s'occuper de cette affaire et ii me passa la lettre a lui confiée par 
Cuu-Hop et qu'ii avait dans sa poche. Puis. Lan demanda Ia permission de se 
retirer pour aller voir sa belle-mere; un moment pius. tard, après m'avoir 
donné quelques conseils pour Ia reunion du lendemain, Cuu-Hop s'en a]Ia 
également. Le jouf suivant, vers 3 heures de i'après-midi, sur ma convocation, 
Cao-Diêt, Chat-Moi, Di-Em, Nam-Duong, Bay-Su et Ky-Huong se réunirent 
chez rnoi. Lan était absent. Cuu-Hop, gui ,résidait, prononca les paroles 
suivantes: Lê-Co est l'agent de renseignernents du Chef de poste de Yen-
Dug, ii va souvent au poste dénoncer nos camarades. Noire devoir est de 
le trier au pius tat, sans quoi le viilae est prdu . A tour de rle, no.is 
axons accepté Ia decision de Cuu-Hop. Ce dernier, aprs avoir pris mon 
avis, décida que l'exécution de Le-00 aurait lieu ie I 7' jour du mém mois 
et que nous devrions tous nous trouver a la pagode de Xom-Quanh a Ia 
tombée de Ia nuit. II fut également décidé cue chacun de nous porterait 
un coupe-coupe. Au jour fixé, tout le mc.nd; fut fidèle au rendz-vous 5itué 
a environ 500 metres de Ia maison de LC-Co. Les dernières dispositions 
prises, Cuu-Hop donna I'ordre du depart. Bav-Su et Nam-Duong. aui devaient 
faire Ic guet, marchaient un peu en arriCre. rrivés devant la rriaison de L-
Co, nous nous arrêtâmes quelques secondes tour inspecter les lieux; puis 
je me suis présenté Ic premier a Lê-Co cu se tenait sous Ta veranda. 
immédiatement, je iui donnai un couo de Ince en pleine figure; Le.Co 
s'affaissa. Cuu-Hop passa aiors devant moi et lui porta deux coups de 
coupe-coupe a I'épaule droite et a Ja tete. La-Co, oui n'était pas encore 
mort, fut alors tire dans Ia cour par Cao-Dit et Chat-Moi an k prirent 
par les pieds. Là, chacun de nous, Bay-Sn et Nam-Duong taient Venus nous 
rejoindre entre temps, iui porta piusieurs coups de coupe-coupe en disant: 

Tu n'iras plus maintenant nous dénoncer au Chef de poste de Yén-Duê; 
c'est bien fini pour toi ). Puis, nous sommes tous partis précipitamment 
pour rentrer chez nous avant que les gens du village n'arrivent. 

I 
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S. I. R. - Non, Ia femme de Lê-Co nrétait  pas dans La maison; elle 
dut s'enfuir aux premiers cris poussés par son man. 

D. - Parmi vos complices, quels étaient ceux qui étaient masques ? 
R. - Seuls Cuu-Hop et Gao-Diet avaient un morceau d'étoff noire 

sur la figure. Moi j'avais laissé mon chapeau sun mes yeux . 

Lecture et traduclion faites, plus ne dii, persiste ci signe at'ec nous, 12otTe 
secrétaire ci l'interprète. Nguyn-Tuan dii Chat-Moi ne sachant signer en 
frarzçais signe en caradères chinois. 

Signe: Paul PUJOL, MORAND. NcuY.N-HUu-G!Ao. 
DOAN-TU-LE, NGUYN-TUAN, 

a 

4 

Procs- Verbal N° 526.. 

L'an mu neuf cent trente et un et le 23 du mois de septembre, a 10 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sftreté, 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre Ic ci-aprês clé-
nommé que nous interpellons comme suit: 

D. - Votre état-civil ? 
R. - Bui-Lan, nom secret Hoan, 42 ans, tailleur, originaire du village 

de Du-Dông, canton dudit, prefecture de Duc-Tho (Hà-Tinh). fils de Bui-
Cu, sans profession. et  de Bui-Thi-Dien. Lettré. Sans condamnation ante-
rieure. 

D. - Vous avez emprunté le nom de Cuu-Hop pour organiser l'assassi-
nat de Le-Co ? Qu'avez-vous a dire a ce sujet ? 

R. - Oui, je reconnais m'être clissimulC sous Ic nom de Cuu-Hop dans 
le but de rejeter sur Iui toute Ia responsabilité de l'assassinat de Le-Co. 
C'est moi qui, aux reunions préparatoires, ai prononcé en presence de Doan-
Tu-Lê, Cao-Diêt, Bay-Su, Nam-Duong. Ky-Huong et Di-Em. les paroles 
suivantes: Lê-Co est I'émissaire du Chef de poste de Yên-Duê; ii d&. 
nonce nos camarades et renseigne le Chef do poste sur ce que les membres 
du Parti font dans Ia region. Notre devoir est de le supprimer )). 

D. - Vous avouez donc etre le principal organisateur de 1'assassinat 
de Lê-Co ? 

R. - Oui, je reconnais être Ic principal organisateur de cet assassinat. 
D. - Quels ont été vos différents r1es dans le parti communiste ? 
R. - D'abord j'ai été agent de liaison entre Lang-Quang, Du-Dng 

et Chinh-Trung. Ensuite je fus nommé secrétaire du corn ité communal de 
17u-D6ng. 

Lecture faite, plus ne dit, persiste ci signe avec nous, noire secre'laire el 
noire inter pr~te. 

Signé Paul HUMBERT, REYNAU, NGUYN-DINH.NAM, Bui-
LAN. 

I 
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Procès-Verbal 218. 
-, •11 

L an mll neuf cent trente et Un et le ui1at. nous. Paul Pucl. '_.omnis- 
saire de Ia Police de Sreté. Officier de Pcice judiciaire a à-Tirh. 
faisons cornparaftre Ic noromé Doan-Tu-Lan. 23 ans. cultivateur, originaire 
du village de Phung-Công, canton de Dông-Côn, prefecture de Duc-Tho, 
province de Hà-Tinh, y demeurant, déjà interrogé, et l'interpel!ons comme 
suit: 

D. — Dites-nous tout ce que vous savez de l'assassinat de Lê-Co ? 
R. — Dans les premiers jours du 3 mois annamite dernier, j'ai reçu. 

par 1'intermédiaire de l'agent de liaison Chau-Di (Di-Em-Luc), un ordre 
krit émanant de Cuu-Hop. Get ordre sDéciEait qu'il fallait assassiner L-
Co. émissaire du Chef de poste de Yén-Dué. Doan-Tu-Lé que je devais 
prévenir immédiatement était dCsignC par 1e comité sous_préfect:iral pour 
mener a bien cette affaire. Pensant a tour les risques que nous courrions en 
assassinant quelou'un du village, ie laissai 1ordre dans ma poche sans en 
faire part a mon cousin Doan-Tu-Lê. Le 9 du mérne mois, vers 13 heures. 
Cuu-Hop vint chez moi et m'invita a le conduire près de Doan-Tu-L. 
Arrives chea ce dernier. Cuu-Hop lui reurocha d'avoir negligé 'affaire 
Lê-00 et ajouta: Je vous ai fait transmettre un ordre par L.an; pourquoi 
ne l'avez-vous pas excuté)) ? Lê lui répondit alors que jamais je ne liii 
avais communiqué cet ordre. Trés ennuvé. e m'exprimai ainsi En eet. 
je nai pas nu m'occuper de I'affaire en cuert:n mon •frère an4. atteint 
de troubles mentcux a ete bien malade et . c: rn abrenter nueL:ues '01 :55 

pour aller chercher des inCdicaments . Cuu-H.:: ne crut, car ii est exact 
ue mon frère est fou; ensuite je tirai de ma p:he Ia lettre de Cuu-Hop 

et Ia remis a L. Ii fut dCcidé ensuite cu'avec olurieurs mernbres du Go-
mite communal. nous nous rCunirions le lendemain pour prendre le dison-
sitions en vue de 1 assasrinat de L-00. A cc moment. e demandas 
Cuu-Hop Ia nermssicn d aller vo]r iia h5e a Hué-Oc. au.si  ie 
me présentais par a Ia réunlcri d !endenca:'. Le I I a •mon retour cic: 
r'oi aocr's par Donn-Tu-Lê ou I ee' c Lc-C ay dccio-- 
pour Ic 1 1 jour a Ia tombée de Ia nuit. Ce u-R, DOUSSé par Ta curics1t 
i alla:s me prornener vers sent heures cI sc:. Ia rcam prés de 
Ia maison de U-Go. Tout a coup. j'erte:nis c ci et dii vacarri:e vonant 
de l'intérieur de Ia mairen de U-Go. Pris de je rentrai rmédiate- 
ment chez moi. J'appris un rnon'ent plus tard 'ar Tar voisiris que L-00 avait 
été assassjnC. 

S. 1 i. — Je n'ai jamais ore, par 1 a suite. parler de cc cnroe avec 
mes camarades. 

Lec!ure ci lroduc!ion jailes, plus ns d!. Ocr5'S!c Ci signe a.'cc nous. 
noIre secrêtairc el noire interprets. 

Signe: Paul PUJOL, MORAND. DOAN-FU-LAN. 

4 

I 
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Assassinat dii caporal Vo-Ngu, blessé I coups de lance 
puis décapité au village de Ta-Thuong (Hà-Tinh) le 14 mai 931. 

 

p 

Procès-Verbal N° 1194. 

Lan mu neuf cent trente-deux et Ic 1 7 d1 mois d'octobre. nous, Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de Sftreté, Officier de Police judi-
ciaire a HI-Tinh, faisons comparaltre Ic ci-après dénommé que nous inter-
pelions ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Dao-Thanh, 24 ans, originaire d11 village de Ngoai-Can-Loc, 

canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-Lôc (Hà-Tinh), filS de Dao- 
Truc et de feu Nguyên-Thi-Trang. Célibataire. Illettré. Sans condamna- 
tion antérleure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné, I quelle date et que!lc fonction aviez- 

vous dans le Parti ? 
R. — J'ai été endoctriné par Dang-Buong, le 2  mois 193C. J'étais 

membre de Ia section d'auto-défense. 
D. — Recorinaissez-vous avor participé a l'assassinat du caporal Vo- 

•Ngu ? 
R. — Oui. 
D. — Quels sont les motifs qui vous ont poussé a le supprirner ? 
R. — C'est moi qui ai décidé avec Bang de le supprimer parce qu'il 

denoncait les affihiés au parti communiste. 
D. — Faites-nous Ic récit de cette execution ? 
R. -- Le 27  jour du 3 mois (1931), dans l'après-midi, j'étais avec 

Bang et Lê-Thu, aux environs de Ta-Thuong, lorsque nous avons rencontré 
le caporal Vo-Ngu. Comme nous avions décidé auelaues jours auparavant 
de le supprimer, nous l'avons arrêté et ligoté. N'étant pas de la region, je 
suis parti a la recherche de Nuyén-Khuyên pour qu'il m'indique un endroit 
isolé oü on pourrait eécuter Ic caporal Ngu. 

Arrivé chez Nguyên-Khuyn, celui-ci me dit qu'il ne tenait pas a cc que 
Ngu soit exécuté aux abords de son village et qu'il fallait faire cela un 
peu plus loin. Nguyên-Khuyn n'avait pas très conliarice en moi; aussi, 
pria-t-il trois de ses camarades, Bui-Ban, Vi é' Tran-Cuu, de nous accom-
pagner. 

Aprés avoir rejoint le caporal Ngu' toujours garde par Bang et La-Thu, 
nous sommes tous partis dans Ia directi9n des montagnes oü nous sommes 
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arrives a la tombée d Ia nuit. C'est a Da-Khi que le caporal Ngu a etC 
exécuté de la facon suivante: j'ai porte un premier coup cle lance an COU 

du caporal, celui-ci s'est affaissé et Bang l'a achevé en lui t.ranchant Ia tate. 

D. — Ceux qui Cthient avec vous vous ont-ils aide a comrnettre le crime? 
R. — Non. 
D. Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — Le cadavre a été transporté par Bang et Tran-Cuu derriere iii' 

buisson øü ii a été depose. 
D. — Avez-vous participC a dautres assassinats ? 
R. — Non. 

Leciure ci fraduction jaites, plus ne dii, persisle et le d&larani ne .sachant 

signer. sigrzons avec noire secrétaire ci noire inièrprète. 

Procès-Verbal N° 1189. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 20 du mojs d'octobre, a 8 heures 

du m3.tin, nous,- Paul Humbert, Commissaire de la Police de Sftreté, Offi 
cier de Police judiçiaire a Hà-Tinh, faisons compàrattre Ic ci-après dCnomn-
me que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ) 
R. LC-Thu, 25 ans. cultivateur. oriinaire du village de Quang 

Khuvn. domicilié au village de Phu-in}i. canton de Ni-Ngoai. sous-
préfecure de Can-L6c (Hà-Tinh), his d feu Lê-Nha et de feu Nguyen-
Thi-Nhu. Célibataire. IllettrC. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné, a qelle date ? Queues fonctions aez-

vous dans Ic parti communiste ? 
R. — J'ai Cté endoctriné par Dag-Bucng, vers le 9 mois (l930'. 

J'etais simple membre de Ia masse. 
D. Reconnaissez-vous avoir parriciDe I'assassinat du capral Vo- 

Ngu le 27e  jour du 3  mcis annamite de 1'annCe derniêre (1931) ? 
R. — Oui. 
D — Quel a etC votre rle dans cette afuaire ? 
R — J'ai aide Bang et Dao-Thanh a arrêter le caporal Ngu.: ensuite 

i'al monte la garde pendant le crime. 
D. — vez-vous assisté a d'autrea assassinats ? 
R. — Non. 

L.chre ci Iraduclion aiies, plus n dii. persisic ci le dc1aran ne sachant 
signcr, 5:ignons avec noire secrétaire ci noire interprète. 

Signé: Paul HUMBERT, SCALLA, HO-THIU. 

'I 
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Procès-Verbal N° 1190. 

L'an mu rieuf cent trente-deux et le 20 du mois d'octobre, a 9 heures 
du matin, nous, Paul Humbrt, Commissaire de la Police de SQreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-après dé-
nommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Khuyên, nom secret Binh-Quang, 2 ans, originaire du 

village de Yn-Tri, canton de Nôi-Ngoai, sous-préfecture de Can-L6c (Ha- 
Tinh), déjà interrogé. Lettré. Déjà condamné une lois a ans de prison. 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé a 1'assassinat du caporal Ngu ? 
R.—Oui. 
D. — Quel a été votre rêle dans cette affaire ? 
R. — Dao-Thanh m'a demandé de lui indiquer un endroit isolé pour 

1'exécution du caporal Ngu. 
D. — C'est tout ce que vous avez fait ? 
R. — j'ai oublié de vous dire que j'ai entralné Tran-Cuu, Vi et Bui-

Ban. 
D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 
Lecture el traduction faites, plus ne dit, persiste et signe atec nous, 

notre secrétaire et noire interprète. 

Signé: HUMBERT, Scu.A, Ho-THI.u, NGUYiN-KHUYN 

Procès-Verbal N° 1193. 

L'an mu neuf cent trerite-deux et le 21 du mois d'octobre, a B heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de SOreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faison comparatre le ci-après dé-
nommé que nous interpellons amsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bui-Han, 24 axis, cultivateur, originaire du village de 'in-Tri, 

canton de Nôi-Ngoai, huyên de Can-L8c (Hà-Tinh), Ms de feu Bui-Bang 
et de feu Nguyn-Thi-Ky. Célibataire. Illettré. Déjà condamné 1 1 an de 
prison. 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé a l'assassinat du caporal Vo-
Ngu? 

R. — Oui. 
D. — Quel rôle avez-vous joué ? 
R. — J'ai été entraIné par Nguyen-Khuyen a accompagner les assassins 

a Da-Khi (lieu du crirne). 
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D. Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 
Leciure el Iraduction Jailes, plus ne dt, persisie el le dclaranL ne sachant 

signer, signons avec noire secrelaire el notre irilerprète. 

Assassinat du nommé Lê-Luyn,. étrangle 
au village de Thuân.Thiên (Hà-Tinti), le 17 mai 1931. 

Procès- Verbal N° 1102. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 8 du mois de juin 8 heures du 
matin, nous, Paul Humbert, Commissair-e de la Police de SQreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après d&iommé 
que nous rnterpellons ainsi qu'il suit: 

D. — \ 7otre état-civil ? 
R. — Je me nomme Lê-Tich, 

village de Thuân-Thiên, canton de 
(Hà-Tinh), fils de feu Lê-Hung 
Quang. Lettré, Sans condamnation 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a endoctniné et a queue date ? 
R. — J'ai été endoctniné par Lê-Binh au cours du 3' mois de 1'année 

dernière (1931). 
D. — Avez-vous participé a l'assassinat de Lê-Luyên ? 
R. — Oui. 
D. — Quel a été votre r61e dans cette affaire ? Qu'avez-veu.s vu 

Q ueiles sont les raisons qui vous ont pousse a commettre cc crime 
R. — Je n'ai joue aucun role dans cet assassinat. [ai été force d'y 

assister pal Lê-Binh. je puis vous dire les circonstances de l'assassinat de 
L-LuvCn: dans Ia nuit du 29 au 1 du mois (1931), LC-Binh est 
venu chez rnoi et m'a dit de me rendre a un endroit appelé Don-Loang-
C. Arrivé vers 21 heures a cet endroit, j'al vu un groupe de quatre mdi-
vidus compose de: HO-Tiêu dit Cu-Thun. guvên-Bat dit Xon, Vo-Thlen 
dit Khoan et Bui-Hat dit Tiêu. Puis, j'ai vu arriver Lê-Luyén accompagné 
de Le-Phuong dit Phong. 

S. I. R. — A ce moment Lé-Luvên igncrait qu'on en voulait a sa vie. 
D. — Que s'est-il passé aprés l'arrivée de Lê-Luvn ? 
R. — Ho-Tiu dit Cu-Thuan qui est grand et fort s'est précipité su.r 

Lê.Luyn, l'a saisi a la gorge et 1'a terrassé; Bui-Hat, Vo.Thuan et Nguyen- 

51 ans, cultivateur, né et domicilié au 
Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-Lôc 

et Bui-Thi-Duyêt, mane a Lé-llhi-
antérieure. 
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Bat 1'ont attaché. Ensuite, Nguyen-Bat dit Xon a passé tine corde au cou 
du maiheureux et l'a étrangié. Après sa snort, les individus qui faisaient le 
guet aux alentours, c'est-à-dire LC-Thi, Nguyén-Xan et Vo-Luu dit Sinh ont 
reçu l'ordre de Ho-Tieu de transporter 1e cadavre au fleuve pour I'immerger, 

D. - Le cadavre a-t-il ete retrouvé ? 
R. — Oui, ii a été retrouvé par !e Chef de poste de Thuân-Thién, 

dans les champs du village de Tho-Phuong. 
D. — \7ous ave dit plus haut que le cadavre avait Me immergé, com-

ment se fait-il qu'on l'ait retrouvé dans un champ ? 
R. — Les villageois de Tho-Phuong avaient découvert le cadavre et 

l'avaient enterré a cet endroit. 

Lecture et traduction jaites, p/us n dii ci persisie. 

Proces-Verbal N° 1103. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 26 du mois de juiliet, a deux heures 
du soir, nous. Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons corn paraitre Le ci-après dénommé 
que nous mterpellcns amsi qu'il suit: 

D. — Voire état-civil ? 
R. --- Ho-Tieu dit Cu-Thuân, nom secret Canh, 30 aris, ne et domi-

cilié au viiag de lihuân-Thi€n, cantcn de Noi-Ngoai, sous-préfecture de 
Can-Lôc (Ha-huh), fils de Co-Tha et Vu-Thi-Ngat, mane a Bui-Thi-
Hat. Lettré. Sans condamnatiorL antérieure. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir été l'instigateur de l'assassinat de Lê-
Luyén du village de Thuân-Thiên. Est-ce vrai ? 

R. — Je ne suis pas l'instigateur de ce crime. C'est mon frère Ho-
Huynh. 

D. — Quels sont les motifs qui ont poussC votre frère a cet assassinat ? 
R. — Lê-Luyên gui était caissier avait commis des d&ournements. Mon 

frère a décidé de le tuer comme maitre au Parti. 
D. — Dites-nous tout e que vous savez de cet assassinat ? 
R. — Mon frère, Ho-Huynh, m'a dit de me rendre pour sine affaire 

secrete a tin endroit dénommé Dong-Loang-Co. J'y suis arrivé vers 21 heures. 
Là, j'ai vu Lê-Luyêrt entouré par Khoan (Vo-Thien), Xan, Phong et U-
Tich. Stir 1'ordre de mon frère, j'ai terrassé Lê-Luyên en mu satitant I Ia 
gorge; ensuite j'ai dit a Xan et a Khoan de l'étrangler en lui serrant Ia 
gorge avec tine corde, ce qu'ils ont fait. Après Ia snort de Luyen, j'ai aide 
Xan et Khoan a attacher le cadavre a tin bainbou qui a été transporté par 
Lé-Phon, Lê-Chi et Nguyen-Thi&u dit Xan 1 la rivière oà il a été immergé. 

D. — Quel a été le rCle de Lé-Tich ? 
R. — II n'a fait qu'assister a l'assassinat. 
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D. — Dans un précédent interrogatoire, vous nous avez dit que vous 
n'aviez participé a aucun assassinat. Pourquoi avez-vous menti ? Dites-nous 
Si VOUS n'avez pas participé a d'autres  cBssinats ? 

R. — Je n'ai participé qu'à cet assassinat. J'ai menti par peur. 
Lecture et iraduction faites, plus ne dit et persiste. 

Procès-Verbal N° 1107. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 27 du mois de juillet, a 9 heures 
du matin. nous, Paul Humbert, Commissire de la Police de Süreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dé-
nommé que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Vo-Thiên dir Khoan, nom secret Lam, ancien tirailleur, culti- 

vateur, ne et domicilié au village de Thuân-Thiên, canton de Noi-NgoaL 
sous-prefecture de Can-Lôc (Hà-Tinh), Ms de Vo-Niêm et de feu L-Thi- 
Rinh, mane a Vo-Thi-Ba. Connais le quôc-ngu. Sans condathnaflon ante- 
neure. 

D. — Par qui avez-vous été endoctriné ? A queue date ? Quelle fonc- 
tion avez-vous assumée dans le Parti ? 

R. — J'ai été endoctriné par Lê-Chu dit Hinh, le 7  mois de l'année 
dernière. J'etais secrétaire de la cellule de Thuân-Thiên. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Lê-Luvên. 
Est-ce vrai ? 

R.—Oui. 
D. — Queue part avez-vous pnise a cc cnnie 
R. — J'ai été chargé par Ho-Tieu. dit Cu-Thuân, d'étrangler Lé- 

Luyên avec l'aide de Nguyen-Xan; ensuite, jai aide Nguyen-Xan a atta- 
cher ie cadavre a un bambou pour faciliter le tnsport. 

D. — Avez-vous participé a d'autres assasinats ? 
R. — Non. 

Lec!ure el traduction Jailes, plus ne dii et persisle. 

Assassinat du nommé Dau-D, décapité an village de Huu-Cn-L6c 
(Hà-Tinh) le 2 mai 1931. 

Procès-Verbal N 1124. 

Lan mu neuf cent trente-deux et Ic 1 2 du mois de iuillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de SiIreté, Officier de Police udi- 

I 
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careà Hà-Tinh, I aisons comparaltre le ci-après dénomrné que nous inter- 
pellonscomme -suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Dang-Duyêt, nom secret Thang-Loi, né et domicilié au village 

de Ngoai-Can-Lôc, canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-Lôc (Ha- 

Tinh), fils de feu Dang-Han et de Tran-Thi-Thu4t. Lettré. Sans condani- 
nation antérieure. 

D. — Qui vous a endoctriné et a queue date ? 
R. — J'ai été endoctriné par Vo-Quê de Huu-Can-Lôc, le 3' mois 

de l'année dernière (1931). 
D. — Quel est votre role dans le parti communiste ? 
R. — Je suis simple membre de Ia masse. 
D. — \"ous êtes accuse d'avoir parlicipé a l'assassinat de Dau-Dé du 

village de Huu-Can-LOc qui a eu. lieu a Thuan-Thin. Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 
D. — Luong-Luyen dit Mien vous accuse formellement d'avoir été l'ins- 

tigateur de ce crime. Qu'avez-vous a répondre ? 
R. — Non, c'est Ho-Tieu de Thuân-Thiên qui en esi l'instigateur 
Introduisons Luong-Luyn dit Mien et I'interpeUons comme suil 

A Luong-Luy&r: 

D. — Vous nous avez dit que Dang-Duyêt était l'instigateur et lau-
teur de l'assassinat de Dau-Dê. Comment se fait-il que vous ne parliez 
pas de Ho-Tieu dénencé par Dang-Duyét ccmme étant l'instigateur de ce 
crime. Dites-nous Ia vérité. 

R. — J'ai oublié de vous parler de HO-Tiêu. C'est, Ca effet, lui qui 
m'a appelé pour assister a l'assassinat. J'ignore si c'est HO-TiCu ou Dang-
Duyêt qui en a été l'instigateur. Je vous ai dit que l'instigateur était Dang-
Duyêt parce qu'il m 'a commandé pendant 1 'execution. 

A Dan g-Duy&: 

D. — Quel r61e avez-vous joué dans cette affaire ? 
R. — J'ai été chargé par H6-Tiêu d'achcver de couper le cou de Dau- 

Dê après Luong-Luyen qui avait commence. 

A Luong-Luyn: 

D. — Vous avez dit que vous aviez priS le couteau a Dang-Duyet pour 
achever de couper le cou de Dau-Dê. Lequel de vous deux dit la vérité ? 

R. — C'est Dang-Duyet. Je vous avais menti. 
Faisons retirer Luong-LuyCn. S - 

A Dang.'Duy&: 

D. — Dites-nous tout ce que vous savez. 
R. — HO-Tiêu m'avait charge de faire irne enquête sur La femme de 

Vo-Cam I ce moment en fuite et sur Dau-D, tous deux soupçonnés d'etre 
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des agents de I'Administration. Après enqu&, j'ai dit Hô-Ti&i q'.c 
fernrne dun conununiste comme \10-Carn ne pouvait être émissaire de 1'Ad-
ministration. Pour Dau-D, j'ai cut que je netais pas sflr u'il nous trahisse. 
H6-Tiêu m'a répondu au Dau-Dê était certainement un traitre et qu'il 
décidait de Ic supprimer. Le I 5  jour du 3  mois (1931), j'ét.iis chez 
H6-Tiêu; ii rn'a dit, vers 10 heures du rnatin. de le suivre I Trai-Hu-Ho 
pour voir si Ia personne qui était arrtée a cet endroit était bien Dau-Dê 
Arrivé là, j'ai reconnu Dau-Dê qui était garde a vue par les communistes 
de ThuIn-Thiên, Darmi lesquels j'ai reconnu Luong-Luyên. Aussi6t après 
notre arrivée, Vo-Dich-Giang et Hoang-Thuong wit fait coucher Dan-Dé. 
H6-Tiêu m'a dit de Jul cuper le coi, mais j'ai dit a Luong-Luyên de 
mencer; c'est moi qui ai achevé Dau-DC. conme je vous I'ai dit plus haut. 

D. — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — Nous I'avons enterré sur plac, dans une fosse creusée a I'avance. 
D. — Y avait-il de nombreux assistants ? 
R. — Nous n'etions que sept: Hô-Tiu, Luong-Luyen, Lê-Nam, \1- 

Dich-Giang, Thai-Kinh, Hoang-Thuong et moi. 

Procès-Verbal tV 1125. 

L'an mu neuf cent trente-deu 't le 26 du mois de juillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de Ia Police de Sireté. Officier da Police iudiciaire 
a Hà-Tinh, faiscns comparaItre IC ci-après dénomrné que nous interpellons 
ornme suit 

1). Votre état-civil ? 
R. — Hoang-Thuong, 34 ans. cultivateur, né et domicilié au village 

de Thuân-Thiên, canton de Nci-Ngcai, sous-prfecture de Can-Lôc (HI- 
Tinh), fils de feu Hoang-Diu et de feu Bui-Thi-Duong. lllettrC. Sans 
condamriation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. —Qui vous a endoctriné ? A queue date ? Queue foncton aviez- 

vous dans le parti communiste ? 
R. — J'ai été endoctriné par Hô-Tiêu (Cu-Thuan) au cours du 5 

mois. j'etais simple membre de Ia masse. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Dau-Dê du 

village de Huu-Can-Lôc, le 15  jour du 5 nois (1931)? 
R. — Gui. 
D. — Quel a été votre role dans cette affaire ? 
R. — J'ai été chargé par Hô-Ti€u dit HS-Hiynh de tenir les pieds de 

Dau-Dê pendant qu'ou 1'égorgeait. Vu-Dich-Gia.ng tenait Ia tête. 

4 
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D. — . Qu ' avez-vous fait du cadavre ? -• 
R. — No.us avons enterré le cadavre non loin du lieu du crime. 
D. — Le cadavre a-t-il été retrouvé ? 
R. — Sur mes indications et celles de Luong-Miên. 
Lecture et traduction jaites, plus ne dii, persiste et le cléclarant ne sachant 

signer, signons aVec noire secrétaire et noire inter prète. 

Procès-Verbal N° 1126. 

Lan mil neuf cent trente-deux et le 26 du mois de juillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de SQreté, Officier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparaItre le ci-aprés dénommé que nous inter-
pellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Vu-Dich-Giang, 22 ans, cultivateui, néet domicilié auvillage 

de Thuan-Thien, canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-L6c (Ha-
Tinh), fils de feu Vu-Nuoi et de H6-Thi-Suu. Sans condamnaflon ante-
rieure. 

D. Etes-vous comrnuniste ? 
ft — Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné ? QelJe fonction aviez-vous dans le 

parti communist ? 
R. — J 'ai été endoctriné par H8-Tiêü dit Hô-Huynh au coors du 6 

mois (1931). J'etais simple membre de la masse. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Dau-Dê du 

village de Huu-Can-Lôc, le 1 58  jour du 58  mois (1931). 
R. — C'est vrai. - 
D. — Queue part avez-vous prise dans cette execution ? 
R. Apres avoir. terrassé Dau-De, Hô.Huynh m'a dit de xnaintenir Ia 

tate de la victiine pour que Luyn et Dang-Duyt liii coupent le cou. 
D. — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R — Nous l'avons enterré non loin du lieu de l'assassinat. 
Lecture et traductiori failes, plus ne dii et persiste. 

Procès-Verbal N° 1130. 

L'an mil neuf cent trente-deux et 1e 8 du mois de iuillet, nous. Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de Sftreté, Officier de Police judiciaire 
a Hà-Tinh, faisons comparatre le ci-aprês dénommé que nous interpellons 
cornme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
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R. — Luong-Luyêri dit Mien, 27 ans, cultivateur, né et demicilié au 
village de Thuân-Thiên, canton de Noi-Noai, sous-préfecture de Can.. 
L6c (Hà-Tinh), fils de feu Luong-Linh et de feu Phan-Thi-Linh. Celi- 
bataire. IIlettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Par qui et a queue date avez-vous été endoctrinC ? 
R. — Par Hô-Tiêu dit Cu-Thuân, durant le & mois anr.amite de 

1'année derniêre (1931). 
D. — Vous étes accuse d'avoir parficipé a 1'as.sassinat de Dau .Dê, Ic 

15 jour du 5' mois (1931). Est-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D. — Quel a été votre rô!e dans cette affaire ? 
R. — Dang-Duyêt a commence I couper le cou de Dau-De avec un 

coupe-coupe. Ensuite ii me I'a passé pour que je continue et c'est ce que 
j'ai fait. 

D. — Dites les noms des individus qui assistaient a ce crime ainsi que 
Ic role de chacun. 

R. — L'instigateur et auteur est Duyêt. Aide de Duyêt, j'ai décapité 
Dau-Dê. Vu-Dich-Giang a tenu Ia tête et Hoang-Thuong les pieds. 
Lê-Nam et Thai-Kinh dit Nhac nous ont aides a creuser Ia fosse. 

D. — Le cadavre a-t-il été retrouvé ? 
R. Oui, Hoang-Thuong et rnoi .en avons indiqué l'emplacernent. 

Lecture et tTaductton Jaites, plus ne dii, pexsiste et le dc'claTant ne sachani 
signer, signons avec noire secrétaire et noire interprète. 

—... 

Assassinat du nommé Lê-Sen, égorgé an village de Ngoai-Can-L6 
(Hà-Tinh), le 25 mai 1931. 

Procàs- Verbal N 1199. 

Lan mu neuf cent trente-deux et Ic 27 du rnois d'octobre, a deux heures 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaItre le ci-après dé-
nommé que nous interpellons ainsi qu'ii suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lê-Thu, 25 ans, cultivateur, originaire du village de Quang-

Khuvên, domicilié a Ngoai-Can-LOc, canton de Noi-Ngoai, sous-préfec-
ture de Can-LOc (Hà-Tinh). Déjà interrogé pour I'assassinat de Vo-Ngu. 
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D. —Reconnaissez-vous avoir participé a 1'assassinat de Lê-Sen dit 
Liên. le 90 jour du 40  mois (1931) ? 

R. — Oui. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de ce crime ? 
R. — Le 9 jour du 4  mois de I'année dernière (1931), Dan-Bunng 

est venu, vers midi, me dire de me rendre au marché de Ta-Thuong dans 
l'apres-midi afin de procéder a Ia capture de Lê-Sen dit Lien. A l'heure 
dite, j'étais au rendez-vous oi Buong et Phong-Trao m'attndaient. Peu de 
temps aprés, Dang-Duyêt, Vo-Gian dit Chau-Diên arrivérent. Buong prit Ia 
parole pour flétrir Ia conduite de Lê-Sen dit Lien qui non seulement lui 
aait vole ses meubles, mais denoncait les communistes. II a ajouté qu'il 
fallait immédiatement se rendre chez Lê-Sen pour I'arrêter et 1'assassiner. 

AprCs ce discours, nous allâmes tous chez Lê-Sen qui fut appréhendC par 
Dang-Buong, Phong-Trao et moi. Dang-Duyet et Chau-Dién nous suivirent 
iusqu'à un champ voisin oü Lê-Sen fut terrassé par Phong-Trao. Ensuite 
Dang-Duyêt lui saisit Ia tête et moi les pieds pour le maintenir a terre 
pendant que Dang-Buong lui tranchait Ia gorge. Le caclavre fut abandotné. 

D. — En dehors de cet assassinat et de celui de Vo-Ngu, avez-vous 
assisté a d'autres crimes ? 

R. — Non. 

Lecture et traduction Jaites. plus n dii, persiste ci le déclaraai 'e saciant 
signer, signons çec noire secrétaire ci noire inte.rprèie. 

Signe: HUMBERT, SCALLA, Ho-TH1u. 

Procès..Verbal N° 1198. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 27 du mois d'octobre, a 8 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Cor21missaire de Ia Police de SQretC, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaftre le ci-aprês dénommé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Dang-Duyêt. nom secret Thanh-Loi, originaire du village de 

Ngoai-Can-L6c, canton de Nôi-Ngoai, sous-préfecture de Can-L6c (Ha- 
Tinh). Déjà interrogé pour l'assassinat de Dau-Dê. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir assisté a l'assassinat de Lê-Sen dit Lien, 
le 9' jour du 4' mois de l'année demière (1931). Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Quel rôle avez-vous joué dans cette affaire ? 
R. — Je reconnais avoir tenu !a tête de Le-Sen dit Lien pendant que 

Dang-Buong l'exécutait. 
D. — Cnnaissez-vous les mobiles de cc crime ? 
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R. — Oui. Buong m'a dit qu'il avait tue Lê-Sen parce quece dernier 
lui avait vole des meubles pendant son absence. 

D. — Avez-vous assisté d'autres assassinats en dehors de ceiui-ci e 
de celui de Dau-Dê ? 

R. — Non. 
D. — A quel moment les assassins your ont-ils pane de leur projet ? 
R. — Jai eu connaissance de leur projet au moment øü, en cr rnp gnie  

de Vo-Gian dit Chu-Diên, j'ai rencontré a Ta-Thuong Phong-Trao nom 
secret), Lê-Thu et Dang-Buong. us m'ont dit anisi qu'à Châu-Din qu'ils 
se rendaient Ngoai-Can-L6c pour arrêter et assassiner Lê-Sen dit Un. 

D. — En dehors de 1'histoire du vol. U-Sen dit Lien n'a-t-il pas été 
assassiné pour des raisons politiques ? 

R. — Dang-Buong m'a seulement pane du vol commis par Lê.Sen 
dit Lien. J'ignore si ce demier a été assassiné pour des naisons polifiques. 

D. — Donnez-nous le signalement de Phong-Trao. Quel est son yen-
table nom 

R. — J'ignore son vrai nom. II est petit. a environ 30 ans, une figure 
ronde. l'air d'un étudiant. le teint brun, les dents noires, Ie cheveux coupés. 
II a 1'accent de Hà-Tinh. 

D. — Quel a été le r81e de Vo-Gian dit Châu-Dièn dans cc crime ? 
R. —. Vo-Cian dit Chu-Diên n'a joue qu'un r61e secondaire. II n'a 

fait que suivre les assassins. 
Lecture et traduclion Jaiics, plus ne dii. persiste et signe avec nous. 

noire secre'iaire el noire inlerprète. 
Signe: HUMBERT. SCALLA, Ho-THiftu, DANG-DuYT, 

Procès-Verbal N 1200. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 23 d mois d'octobre. a S heures 
du mann, nous, Paul Humbert, Commisaire de Ia Police cie Srcté, Officier 
de Police judiciaire. faisons comparatre le ci-aprés dénommé qu ncus inter-
pellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Vo-Gian dit Ch.u-Dièn, 22 ans. cultivateur, oniinaire du village 

de Ngoai-Can-Lôc. domicilié a Huu-Cari-L6'. canton de NCi-Ngai. sus- 
prefecture de Can-L6c (Hà-Tinh), Ms de \Tc-Nghiên et de Nu.'en-Thi- 
Tuan, mane a Vu-Thi-Tam. Leitré. Sans condamnation anténieure. 

— Etes-vous communiste ? 
R.—Oui 
D. — Qui your a endoctnié et a queue date ? 
R. — J'ai été endoctniné par Vo-Thiéu vers le 4e  mois anrianiite de 

l'année dernière (1931). 
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D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Lê-Sen dit 
Lien, le 9 jour du 4C  mois (1931) ? 

R. — Oui. 
D. — Dites-nous tout ce que vous savez sur ce crime et Ia part que 

vous y avez prise ? 
R. — Dans l'après-midi du 9  jour du 4  mois (1931), Dang-Duyêt 

m'a dit de venir avec lui jusqu'à mon village (Ngoai-Can-Lôc). En cours 
de route,. nous avons rencontré Dang-Cay dit Buong, Phong-Trao (nom 
secret) et Lê-Thu qui nous ont ensuite accompagnés. Arrives a Noai-Can-
L6c, Dang-Buong nous a dit, a Dang-Duvet et a moi, d'attendre au 
carrefour pendant qu'il allait avec ses compagnons faire urie virite a ses 
parents et qu'ensuite us reviendraient tous nous accompagr.er chez nous, Un 
moment apres, a mon grand étonriement, j'ai vu Dang-Buong. Lê-Thu 
et Phong-Trao revenir avec Lê-Sen it Lin qu'ils venaient d arréter et 
qu'ils tenaient par Ia veste. Buong m'ordonna. ainsi qu'à Dang-Duvt, de 
les suivre; ce que nous limes. Arrives a un champ voisin. Phong-Trao 
terrassa Lê-Sen. Dang-Duy€t lui saisit Ia tête et I.e-Thu les pieds: ensuite 
Buong trancha le cou d'un sell coup de lance. Puis Ic cadavre Ct  ahan-
donné sur place. 

D. — Connaissez-vous les mobiles de cc crime ? 
R. — Lê-Sen dit Lien a ete assassiné par vengeance Etant visin e 

Dang-Buong, ii avait profité de son absnce.. car Biong était ui commu-
niste en fuite, pour lui voler quelgues meubles. 

S. I. R. — C'est Dang-Duyet qui me I'a dit. 
D. — D'apres votre declaration, vous n'auriez fait qu'assister a ce crime. 

N'avez-vous pas aide les assassins a executer Lê-Sen ?. 
R. — J'ai dit Ia vérité et maintiens ma declaration. 
D. — Avez-vous assisté a d'autres crimes ? 
R. — Non. 
Lecture et iraduction failes, plus ne dii. persiste el . signe at'ec nous, 

notre secrétaire et noire inter piète. 

Supplice du nommé Nguyên-Du, 
torture, puis enterré vivant au village de Thuong-Bong (Hà-Tinh) 

en mai 1931. 

PTocès-Verbal N° /24. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 13 du mois de juin. a 8 heures 
du matin, devnt nous, Aimé Brutus, Garde principal de la Garde mdi- 
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gene, Ofuicier de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait le ci-aprés dénom-
me que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Ba dit Ba-Hop, 17 ans. cultivateur, oriinair et habi- 

tant de Khe-Thuong, canton de Huong-Khe. sous-préfecture de Huong- 
Khê, Hà-Tin}i. fils de Nguyen-Bai-Hop st de Thi-Hop, demeurant a KhC- 
Thuong. Célibataire. Sans condamnation antérieure. 

D. — Votre nom secret et votre fonction dans le parti communiste ? 
R. — j'etais mernbre de Ia section d'auto-défense et on me nommait 

Xu. 
D. — De qui receviez-vous des ordres ? 
R. — Des nommés Pham-Man et Do-Su de Khe-Thuong. 
D. — Vous êtes accuse d'voir participé a l'assassinat de Nguyen-Du 

du village de Thuong-Bong ? 
R. — Oui, j'ai participé a cet assassina 
D. — Racontez-nous ce que vous savez de cette affaire ? - 
R. — Le 5e  mois de l'année passée, i'ai vu les nommés Chat!kan 

et Do-Su conduire Nguyen-Du, qui était ligote, dans la maison de Pham-
IVlan oü us l'ont torture. 

D. — Pour queue raison ? 
° R. — Peut-être parce que c'était un espion de l'Adrninistratio 

D. Dites-nous .la suite ? 
R. — Je faisais le guet a lh porte dentrée de la maiscn de Man 

avec Do-Su et Man, quand j'ai été appelé par Chat-Ban, Luc-Kiêu et 
Mai pour aller tuer NguyCn-Du dans la montane de Khê-Nucc-i.an. DD-
Su a été laissé en sentinelle au mirador de Khe-Thuong tandis que Pharn-
Man a été chargé de monter Ia garde au lieu dit Thac-Coc, situé envr0n 
2 kilomètres de l'endoit oi le crime a été ccmrris. Chat-Ban et Luc-Kiêu 
m'ont commandé de creuser un trou. Quand j'ai eu fini, Mai a touché 
Nguyên-Du vivant et préalablement ligoté. dans cette fosse. II l'a couvert 
d'une mince couche de terre. Après cela Chat-Ban et Luc-Kiêu ont enfoncé 
leur lance dans le corps de Nguyên-Du et j'ai vu un peu de sang monter 
a Ia surface par les trous que les lances avaient laissés dans Ia terre. Mai 
a ajouté un peu plus de terre et ce fut fini. 

D. — Quavez-vous fait ensuite ? 
R. — Nous sommes retournés disperses a Khe-Thuong. 
D. — Aver-v ous autre chose a ajouter ? 
R. — i'Iai et moi, avons recu 50 cents chacun de Chat-Ban qui nous 

a priés de garder toujours le silence. 

Cbs, aprés lecture el traduciion, plus ne dii, persiste et l'inculp. ne 
sachant signer. signoris aj)ec noire inierprèie. 

Signé: BRuTus, ILLISIBLE. 

0 

0 
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Procès- Verbal N° 125. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 1 3 du mois de juin, a 8 heures, 
devant nous Aimé Brutus. Garde principal de Ia Garde indigne, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparalt 1e ci-après dénomrne que nous 
interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Pham-Man dit Do-Man, 17 ans, cultivateur, originaire d village 

de Thuong-Bong, canton de Thuong-Bong, sous-préfecture de Huong-Son, 
Hà-Tinh, fils de Chat-Phan et de Thi-Phan, dcmicilié a Khê-Thunng, cous-
prefecture de Huong-Khe. Marie. 

D. — Votre nom secret et votre fonction dans le parti communiste ? 
R. — J'etais membre de la section d'auto-défense et on m'appelait 

Dao. 
D. — De qui receviez-vous des ordres ? 
R. — De Pho-Cam, Mai, Luc-Kiêu, Chat-Ban, Dy-Di. 
D. — Que savez-vous de l'assassinat de Nguyeri-Du, du village de 

Thuong-Bong ? 
R. — Le 5e  mois de I'année passée, les r'ommés Chat-Ban, Luc-Kiêu 

et Mai ont amené Nguyên-Du dans ma maison oü je l'ai entendu crier. us 
m'avaient défendu d'entrer et je n'ai pu Voir la torture qu'on lu fasait 
subir. 

D. — Pourquoi a-t-il été torture ? 
R. J'ai entendu dire que c'était un espion de I'Administration. 
R. — Racontez-nous Ia suite ? 
R. — Pendant ce temps, Do-Su et Ba-Hop Ctaient de garde a mes 

c&és. us ont entendu •aussi des cris, mais ii leur était dCfendu d'enrer 
dans la maion ou de s'en éloigner. Peiz après, Chat-Ban, I..uc-Ki&i, 
Mai et Ba-Hop ont conduit la victime dans Ia montane pour Ia tuer. 
Je fus charg& par Chat-Ban de suivre de loin l'expédition et de m'arrêter 
pour guetter au lieu dit Thac-Coc. Je devais être relevé a son retour, 
mais je ne l'ai pas attendu. J'ai gagné seul Ic village de Kh-Thuong. Do-
Su fut commandé de garde près de la pagode de Ha-Nang (Kh&.Thuong). 

D, — Avez-vous f'it Ic guet devant chez vous ? 
R. — Oui, pendant une heure. Pendant tout ce temps Ia victime a crié. 
D. — Qui était chez vous a votre arrivée ? 
R. — .Presque en mme temps gue rnoi, j'ai vu arriver Chat-Ban, Luc-

Kiu et Nguyên-Mai avec Nguyen-Du us venaient du c6tC du mirador. 
D. — Vous avez fait le guet dans Ia montagne pendant Ic crime ? 
R. — Oui, sur l'ordre de Chat-Ban, a Thai-Coc. a 2 ki!omètres de 

J'endroit oü' l'assassinat a eu lieu. 



D. — Avez-vous autre chose a ajouter ? 
R. — Non. 
Cbs, après lecture et traduction, plus ne dit, persiste ci l'ir.ctilpe ne 

schant signer, signons aVec noire inierprète. 

Signé: BRUTUS, ILLISIBLE. 

Procès-Verbal N 126. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 1 3 dii mois de juin, a 8 heures 
du matin, nous, Brutus, Garde principal de Ia Garde indigene. Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le cLaprs  dénommé 
que nous rnterpellOns comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lê-Su dit Do-Su, 20 ans, cultivateur, originaire et habitant de 

Khe-Thuong, canton de Huong-Khê, sous-préfecture de Huong-Khe (Ha-

Tinh), fils de feu Lê-Tiêm et de Thi-Tiêm. dornicilié Khe-Thuong. 
D. — Votre norn secret et votre foncflo, dans le parti communiste ? 
R — J'etais membre de Ia section d'auto-défense sous les ordres directs 

de Dy-Di: on m'appelait Cong. 
D. Dites-nous ce ue vous savez de l'assassinat de Nguyn-Du, dii 

village de Thuong-Bong ? S  

R. Le 5  mois de I'année passée. j'tais de garde au mirador de 
Khé-Thuong quand j'eus Ia curiosité d'aIl: dans Ia maison d Pharn- 
Man o j'avais entendu dire qu'il avait ur hornme arrêté. Je vis Pham- 
Man; ii me dit que 1'individu arr&té était rndu et s'appelait Nguyn-Du. 
J'entendis des cris a l'intêricur. Feu aprè, je vis sortir de Ia maison 
Chat-Ban, Mai, Ba-Hop, Luc-Kiêu, qui partirent avec Nguyn-Du dans Ia 
direction de Ia fort pour 1'exécuter. Pham-Man et rnoi suivtmes le grcupe 
qe je laissai au mirador de Khe-Thuong que Chat-Ban me commanda d 
garder. Pharn-Man continua a suivre le group. 

D. — Avez-vous autre chcse a ajouter ? 
R. — Je promis a Chat-Ban de bien mnter Ia garde pout cu'ils ne 

solent pas nés par Jarrvée des miliciens. mais je ne le fis pas: je 
partis manger chez moi. 

D. — Avec qui étiez-vous de garde au mirador. de Khe-Thucng ? 
R. — Au mirador. i'étais de garde avec Chau-Can. Con est retourné 

chez lui. Moi je suis allé volontairernent dans Ia maison de Pham-Man 
pour demander a boire. Ni Pham-Man ni Ba-Hop n'étaient avec moi au 
mirador. 

Faisons entrer Ba-Hop auquel nous demandcns 
D. — Oü etiez-vous en sentinelle ? 
R. — Devant Ia maison de Pham-Mari. 

j. p 
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D. -- Sur 1'ordre de qui ? 
R. — De Chat-Ban. 
D. — Oü était a ce moment Do-Su ? 
R. — Do-Su était sentinelie devant la 'riaison de Pham-ian 
D. — Reconnaissez-vous cc que vient de dire Ba-Hop ? 
R. — Ou'i, je le reconnais. J'etais venu là sur I'ordrc de DvDi vers 

11 heures. Dy-Di venait de la maison de Chat-Ban quand ii m' doriné 
cet ocdre. 

Cbs, après lecture et traducticn. ls ne dii, persiste et I'in:zilpc' ne 
sachant signer, signons atec noire interprète. 

Signé: BRUTUs, ILLISIBLE. 

Assassinat du veilleur Nguyn-Dang, tue t coups c!e lance ci de coue-couoe 
au village de Huu-Can-Lôc (Hà-Thih), le 14 juin 1932. 

Procès-Verbal N° 1207. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 8 du n:ois de novembre, a 8 heures 
du matin. nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sreté a Ha-

Tinh, faisons comparaltre le ci-après dénommé •que nous interpelkns ainsi 
qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Vu-Trinh dit Chau-Trinh, 24 ans, cultivateur, originaire du vil-

lage de Huu-Can-L6c, canton de Ni-Ngoai. sous-prCfecture de Can-Lc 
(Hà-Tinh), fils de feu Vu-Trinh et de Lu'ng-Thi-Hai. Lettré. 

D. — Qui vous a endoctriné ? A quelle date êtes-vcus entré dans un 
groupernent communste et uelle fonction aviez-vous dans ce groupernent ? 

R. — J'ai été endoctriné par Dang-Buong, le l mois (193!). J'étais 
secrétaire de Ia cellule du village de Huu-Can-L6c. 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé a I'assassinat do Nguyn-Darg? 
R. - Oui. 
D. — Dites-nous tout ce que vous savez sur ce crime ainsi que le role 

que vous y avez eu ? 
R. — Nguyen-Dang, qui était veilleur, avait fait des perquisitions dans 

les maisons communistes. J'ai déddé avec Dang-Buon de le supprirner. 
La veille de l'assassinat (29' jour du 4' mcis), a Ia pomte du jour, i'ai 
averti les camaradesde Ia section d'autc-défense, Dao-Thanh. Pham-Tu et 
Vu-Lac, d'avoir a se joindre a nous (Dang-Buon et moi) cour procéder a 

1'arrestation du veilleur Nguvén-Dang. us ont tous acceptC. Le lendemain 
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matin, j'ai rassemblé dans un champ dit C8n-Mô les camarades précipités. us 
y arrivèrent tous armés de coupe-coupe. Dang.Buong et moi avions chacun 
une lance. Après une heure d'attente, Nguyen-Dang est arrivé. Je me suis 
immédiatement précipité sur hti et lui ai porte un premier coup cle lance 
a la gorge, ce qui a orovoqué sa chute. Dang-Buong lui a donné un 
deuxième coup de lance a Ia nuque. Ensuite, j'ai dit aux caarades de la 
section d'auto-défense de l'achever. Ce qui1s ont fait avec leurs coupe-
coupe. Le cadavre a été abandonné sur place. 

D. - Avez-vous assisté a d'autres assassinats 
R.—Non. 

LectuTe el iraduction Jaites, plus ne dii, persiste et signe avec nous, 
notre secrétaire et noire interpr~te. 

Procès-Verbal N° 1205. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 8 du mois de novembre, a 2 heures 
du soir, nous, Paul, Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre Ic ci-après dénornmé 
que nous Interpellons ainsi qu'il suit: 

D. - Votre état-civil ? 
R. - Dao-Tranh, 27 ans, cultivateur. originaire de Ngoai-Can-L& 

C'Hà-Tinh), fils de feu Dao-Truc et de feu Ho-Thi-Trang. IllettrC. 
D. - Qui vous a endoctriné ? A quelle date êtes-vous enfr dans le 

parti communiste ? QueIl fonction avez-vous occupée dans cc Patti ? 
R. - J'ai été endoctriné par Vu-Trinh, au cours du 3 mois (1931). 

J'etais simple membre de Ia masse. 
D. - Reconnaissez-vous avoir participé a l'assassinat de Nguyèn-Dang. 

le 29 jour du 4  mois (1931) ? 
R.—Oui. 
D. - Queue part avez-vous prise a cette execution ? 
R. - Après avoir été convoqué par Vu-Trinh, j'ai été chage, avec 

mes camarades Vi-Lac et Pham-Tu,- d'achever Nguyên-Dang a coups de 
coupe-coupe. 

D. - Avez-vous participé a d'-iutres assassinats ? 
R. - Non. 

Lecture et iraduction faites, plus ne dii, persiste, le déclarant ne sachant 
signer signons aec noire secre'taire el noire inierprèie. 

Procès-Verbal Nc  1206. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 8 du mois de novembre, a 11 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Scireté. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre Ic ci-après dé-
nommé que nous mterpellons ainsi qu'il suit: 

a 
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D. — Votre état-civil ? 
R. — Pham-Tu, 29 ans, cultivateur, originaire du village de Phuc- 

Hai, canton de Lai-Thach, scus-préfecture de Can-L& (Hà-Tinh), fils de 
feu Pham-Ut et de feu Trai-Thi-Doi. Illeitré. 

D. — Qui vous a endoctriné ? A queue date êtes-vous entré dans un 
groupement cómmuniste ? 

R. — J'ai été endoctriné par Vu-Trinh, le 3e  mois (1931). J'etais 
simple membre de la masse. 

R. — Reconnaissez-vous avoir participé a I'assassinat de Nuyn-Dang, 
le 298  jour du 48  mois (1930)? 

R. — Oui, je le reconnais. 
D. — Queue part avez-vous prise a ce crime ? 
R. — J'ai été invite par Vu-Trinh a I'accompagner dans un champ 

pour procéder a l'arrestation de Nguyn-Dang. Ensuite, Vu-Trmh m'a 
ordonné d'achever Ia victime a coups de coupe-coupe avec les camaracles 
Dao-Tranh et \"u-Lac. 

D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 

Lecture ci traduction jailes, plus ne dit, persiste ci l'iriculpé ne sachant 
signer, signons avec notre secre'taire et notre interprète. 

Assassinat du nommé 1mm-Han dit Nguy&i-Tiên, 
assommé I coups de baton au village de Phu-Luu-Thuong (Ha-huh), 

le 15 juin 1931. 

Procès-Verbal N° 1151. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 19 du mois de septembre, 1 8 
heures dii matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Sreté, 
Officier de Police judiciaire I Hl-Tinh, faisons comparatre le ci-aprés dé-
nommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D, — Votre état-civil ? 
R. — Ho-Phoi, nom secret Phu-Thuy, 23 ans, sorcier, né et domicilié 

an village de Phu-Luu-Thuong, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de 
Can-Léc (Hà-Tinh), fils de Ho-Hach et de feu Nguyezi-Thi-Nam. Céli-
bataire. Lettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Qui vous a endoctriné et a queue date êtes-vous entré dans le 
parti communiste ? 

8 



R. — C'est Ho-Tang dit Thay-Tuy qui m'a enrôlé dans le courant 
du 8' mois de l'année 1930. 

D. — Queue fonction aviez-vous dans le parti communiste ? 
R. — J'étais propagandiste de la cellule de Phu-Luu-Thuong. 
D. Vous êtes accuse d'avoir participé a 1'assassinat de Trum-Han dit 

Nguy&n-Tiên. Est-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D. Dites-nous ce que vous savez de cette affaire ? Queue part y avez- 

vous prse 
R. — Dans Ia soirée du 3  jour du.4e  mois (1931), Ho-To est venu 

chez rnoi me dire de me rendre, le 2 jour du 5e  rnois dans 1'apres-midi. 
a Ia maison commune du village de Van-Thai pour assister a une rénion 
o serait jugé Trum-Han qui denoncait les communi;tes. A la date convenue, 
je me suis rendu a Ia maison commUne de Van-Thai oü &taient cl-i réunis 
Trinh-Ho, Ho-To, Lê-Vu, Duong-Hin et Trân-Diét. Trinh-Tro a pris Ia parole 
et a propose de supprimer Trum-Han. Après discussion, nous avons tous 
parta.gé son avis. Pour executer cette sentence, je suis allé avec Ho-To et 
Trin}i-Tro a Cho-Cu arrter Trum-Han et le conduire enzuite a Ia maison 
commune. Nous v étions de retour une heure après. Après avoir reproché 
sa conduite Iruin-Han, Ho-To hui a porte un premier coup de ique; 
toas ies camaracles presents et moi avens contiuC jusou'à ce one Trum-
Han ne donnãt plus signe de vie. Puis, Ho-To, L&-Vu et Trinh-Tro ont 
transporté le cadavre cent metres plus loin pour I'enterrer. Je n'ai fait 
que sivre Ic cortege. 

D. — Vous êtes accuse par Tran-Diêt détre I'un des instigateurs de 
ce crime ? 

R. — Je suis un des auteurs de ce crime, mais je n'en suis pas l'inrti-
gateur: si Tran-Diét a dit que j'étais un des instigateurs, c'est Deut-tre 
parce que je suis allé le chercher, Les deux instigateurs sont Ho-To et 
Trin}i-Tro. 

LeCIUTe ci iraduclion failes, plus ne dIt. persiste ci sine al:ec aous. 
noire secrélaire ci noire inierprCie. 

Signe: HU1BERT. ScALLA, Ho-THIff.u, Ho-PHol. 

ProcCs- Verbal N 1152. 

Lan mil neuf cent trente-deux et le 29 du mois d'aoftt, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de Ia Police de Sü:et. Officier de Police judiriaire 
a H-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénornmé que nous inerpeIlons 
ainsi u'i1 suit 

D. — Votre état-civil ? 

G 
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R. — Tran-Diêt, nom secret Tuong, du village de Phu-Luu-Thuong 
(Can-Lôc), déjà interrogé a propos de l'assassinat de Ho-So. lllettré. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a 1'assassinat de Trum-Han dit 
Nguyen-Tiên. 

R. — Oui. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de cét assassinat et queue part 

vous y avez prise ? 
R. — Le 300  jour du 4  rnois (1931), Ho-To, Trinh-Tro et Lê-Vu 

sont venus chez m0i et m'ont pane d'un nommC Trum-Han qui dénon;ait 
les communistes aux autorités. Js m'ont dit de me rendre, Ic 2 jour du 
5° mois, dans l'apres-midi, a Ia maison commune du hameau de \'an-
Thai, afin de decider de ce qu'il y avait lieu de faire pour punir Trum-
Han. A Ia date précitée, se sont rCunis a Ia maison commune de Van-
Thai: Trinh-Tro, Ho-Phoi, Ho-To, Lê-Vu, Duong-Hieii et rnoi. Ho-
Phoi a pris la parole; ii a paniC de Trum-Han déclarant qu'il fallait le 
supprimer parce que c'était un agent du Gouvernement. Ensuite, Ho-Phoi 
nous a quittés quelques instants; ii est revenu avec Trum-Han qu'il Ctait 
allé chercher au marché de Cho-Lu. Devant nous, Ho-Phoi a fait des 
reproches a Trum-Han. Ho-To I'a frappé le premier d'un coup de bâtcn; 
puis nous nous sommes mis a bâtonner Ia victime que nous avons frappée 
jusqu'à ce qu'elle re donne plus signe de vie. Apths, Ho.To nous a dor.né 
l'ordre d'enterrer le cadavre 100 metres plus loin. Deux heures après tout 
était terminé. 

D. — Quel a été le r61e de Ho-Phoi dans cet assassinat ? 
R. — Ho-Phoi et Ho-To sont les deux instigateurs et auteurs de ce 

cirne. 
D. — Le cadavre de Truxn-Han a-t-il &C retrouvC ? 
R. — Oui. C'est Tran-Tro .qui l'a fait dCcouvrir. 

Lecture et traduction jaites, plus ne dit et peisisle. 

Proces-Verbal N° 1153. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 29 du mois d'aoüt9  nous, Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de Sftreté, Officier de Police udi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-aprés dénommC que nous inter-
pellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. Duong-Hien, 23 ans, oniginaire du village de Phu-Luri-Thuong, 

sous-préfecture de Can-L6c (Hà-Tinh), déjà interrogC pour i'assassinat de 
Ho-So. IllettrC. 

D. — Vous &es accuse d'avoir participé a i'assassinat de Trum-Han 
dit Nguyén-TiCn. Est-ce vrai ? 

, 



— 96 — 

R.—Oui. 
D. — Que savez-vous sur ce crime. ? Quel a été votre r61e ? 
R. — Je n'ai fait que monter Ia garde a la maison commune de Van- 

Thai et j'ai participé a l'enterrement de la victime. 
D. — Etes-vous sâr de ne pas 1'avoir frappée ? 
R. — Je puis vous l'assurer, 
Introduisos le noromC Tran-Di que nous intepelIons comme siit: 
D. — Duong-Hiên pretend ne pas avoir frappé Trum-Han. Est-ce vrai? 
R. — Gui. C'est vrai. Pendant que nous frappions Trum-Han, ii mon- 

tait la garde a Ia porte de Ia maison commune. Duong-Hieri nous a aides 
ensuite a enterrer le cadavre. 

Lecture ci traduction faites, plus ne diseni ci persistent. 

Assassinat de la nonunée Thap-Thé dite Thi-Bang, thee a coups de baton 
au village de Phu-Luu-Thuong (Hà-Tinh), le 18 juin 1931. 

Procès-Verbal N° 1159. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 19 du mois de septembre, a 9 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Sreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-après dénorn-
me que nous interpellons ainsi quil suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Duong-Phiet, 24 ans, originaire du village de Phu-Luu-Thuong, 

canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Car-L6c (Hà-Tinh), fir de feu 
Duong-Dan et de Thi-Phon. Célibataire. lilettré. Sans condarnnation arLté-
neure. 

D. — Vous étes accuse d'avoir part1c1? a l'assassinat de Thap:The 
dite Thi-Bang, le 3  jour du 5  mois (1 93 ). Est-ce vrai 

R. — Oui. 
D. — Dttes-nous ce que vous savea de cette aaire et quel role vous 

y avez joué ? 
R. — Le 3 jour du 5 mois (193fl.  vers 9 heures du matin, Trinh-Tro 

et Ho-To sont venus chez moi me dire cis avaient airétC une femme 
nommée Thap-The dite Thi-Bang; uS mc: crdonné de les suivre. Arrivé 
a Dong-Ho, jai vu une femme attachCe très soliderne'nt a un arbre. Trinh-
Tro et Ho-To m'ont dit de garder cette femme et m'ont quitté pour un 
motif que j'ignore. us sont revenus une heure aprés pour prendre Thi-Ban 
et l'emmener ailleurs. Moi, j'ai été chargé par Trinh-Tro de monter La garde 
un peu pius loin, a Da-Lap. 

a 



— 97 — 

D. — Avez-vous vu Ho-Phoi et Duong-Hien ? 
-R-. — Non, us ne se sont probablement pas fait voir. 
D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 

Lecture ci traduciion Jaites, plus ne dii, persiste ci le déclarani ne so-
chant signer, signons aoec noire sec.rétaire ci noire interprète. 

Procès-Verbal N' 1160. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 29 du mois d'aoftt, a deux heures 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de SQreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaItre le ci-aprês dénommé 
que nous interpellons ainsi quil suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Duong-Hien, originaire du village de Phu-Luu-Thucn, canton 

de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-Lôc (Hà-Tinh), (déjà interrogé pour 
les assassinats de Ho-So et de Trum-Han). 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participC a l'assassinat de Thap-Thê 
dite Thi-Bang, Ic 3 jour du 5  mois (1931). Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Dites-nous cc que vous savez de cette affaire et quel r61e vous 

y avez joue ? 
R. — Vers Ic 3' jour du 5' mois (1 93 1), Ho-Phoi est venu me trouver 

chez moi et m'a prié de le suivre. Arrivé a Dong-Ho (village de Phu-Luu-
Thuong), j'ai aperçu Thap-Thê dite Thi-Bang, solidernent attachée et gardée 
par Duong-Phiet, Trinh-Tro et Ho-To. Ho-Phoi nous dt d'emmener Thap-
The dite Thi-Bang dans La montagne de Dong-Quan. Là, j'ai éé chargé 
par Ho-Phoi de monter Ia garde. Quelques instants après, j'ai vu HoTo 
frapper Thap-Thê, Ensuite Trinh-Tro, Duong-Phiêt et Ho-Phol 1' ont achevée, 
puis us I'ont enterrée sur place. 

D. — Pour quel motif Thi-Bang a-t-elle été assassinée ? 
R. — Phoi in'a dit que cette femme denoncait les comrnunstes pour 

gagner de l'argent. 

Lecture ci iraduction jaites, plus ne dii, persiste et le déclarant ne sa-
chant signer, signons avec noire secrétaire et notre interprète. 

L'an mil neuf cent trente-deux et Ic 19 du mois de septembre, nous, 
Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de S(ireté, Officier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, F aisons comparatre Ic ci-aprs dénommé que nous inter-
pellons ainsi qu'il suit: 
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D. — Votre état-civil ? 
R. — Ho-Phoi, nom secret Phu-Thuv, ori2inaire du village de Phu-Luu-

Thuong  (Can-L&), déjà interrogé pour 1'assassmat de Trum-Han. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Ia femme 

Thap-Thê dite Thi-Bang, le 3  jour du 5  mos (1931). Est-ce vrai ? 
R—Oui. 
D. — Quel a été votre role dans cette affaire ? Dites-nous cc que vous 

savez. 
R. — Le 3 

 jiur du 5  mois (1931), Ho-To m'a dit qu'il avait arrêté 
avec Trinh-Tro la nommée Thi-Bang pour 1'exécuter, cette femme ayant dé-
noncé des caniarades. Ho-To m'a dit ensuite de convoquer Duong-Hiên pour 
le faire venir a Doug-Ho; deux heures aprês, ma mission était reniplie. Arri-
vé a Doug-Ho, j'ai vu TM-Bang attachée a un arbre et gardee par U-Vu, 
Trinh-Tro et Ho-To. Nous avons emmené la ictixne a Dong-Quan LI, j'ai 
dit a DuongHiên de monter la garde. Ensuite Ho-To s'est mis i frapper 
Thi-Bang a coups de baton. Trinh-Tro, I.e-Vu et moi avons continue us-
qu'à ce cu'elle soit morte. 

S. I. R. — Le cadavre de Thi-Bang a été enterré sur place. 
D. — Etes-voüs siIr que Duong-Phiet n'a pas frappé Thi-Banc ? 
R. — Oui,j'ensuissQr. 
D. — D'après vous, quels sont les instigateurs de ce crime ? 
R. — Ho-To et Trinh-Tr sont les deux instigateurs de ce crime. 

Lecture et traduction faites, plus ne dii. persiste et signe acec nous, flOITC 

secreiaire ci noire inlerpTetc. 

Assassinat du nommé Tran-Thuoc, tue a coups de pioche au village de 
Lai-Thach en mars 1931 et du nommé Chuc, adjoint au maire de 

Yên-Trang, tue le 19 juin 1931. 

Lan mu neuf cent trente-et-un et Ic 1 3 du mois d'octobre. 9 heures 
du matin. devant nous. Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQreté. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh. coparaIt le ci-après dénoinmé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Tran-Sanh (noms secrets Dan et Nghi-Xuan), 36 

ans, ancien professeur de caractères chinois et de qu&-ngu, commerçant en 
riz, né au village de.Yên-Trang (Lai-Thach). canton du dit. sous-prefec-
ture de Can-L6c (Hà-Tinh), his de Tran-Dang-Phuong et de Vo-Thi-
Khuong. Marie a Huynh-Thi-Bon du tillage de Thuong-Nga. Sans con-
damnation antérieure. 

a 
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D. — Depuis quand êtes-vous affihié au parti ommuniste ? 
R. — Depuis le 11° jour du 1 oe mois (décembre 1930). 
D. — Par qui avez-vous été endoctriné ? 
R. — J'ai été endoctriné par Tran-Cu-Chi, membre du comité pro- 

vincial. 
D. — Quel était votre r6le dans le parti communiste ? 
R. — J'etais secrétaire de la section de Yen-Trang. 
D. — Connaissez-vous des membres du comité exécutif de cette section? 
R. — Oui, Nguyen-Thiên, secrétaire-adjoint, Chu.-Long, agent de 

liaison, Tran-Nan, propagandiste. 
D. — Avez-vous participé a des manifestations ? 
R. — Oui, j'ai participé a une manifestation a Lai-Thach vers le ge 

jour du 3° mois (26 avril). Nous avons décidé d'attaquer le poste; mais 
nous avons été obliges de nous disperser, les legionnaires ayant tire des coups 
de fusil. Cette manifestation était dirigee par Nguyen-Nam, iit Tri-Niên, 
dit Ich-Son, du hameau de Trang-Luu. Ii y avait 40J manifestants et 
2 drapeaux portés par Tran-Vi et Phan-Hoidit Nghia. 

D. — Avez-vous participé a des assassinats ? 
R. — Oui, j'ai participé a I'assassinat de Tran-Thuoc, de Yn-Trang, 

le 14° jour du 2 (1 Cr  avril). 
S. 1. R. — Apres une entrevue secrete avec Nguvén-Nam dit Tn-

Niên et Ich-rri, le 8° jour du 2 mois (26 mars), Phan-Hoi dit Nghia 
est venu me trouver,le 13° jour dii 2° mois (31 mars),pour me dire qu'il 
avait décidé avec Nguyên-Nam d'assassiner Trân-Thuoc gui était un émis-
saire de l'Administration. Phan-Hoi avait, en effet, découvert une lettre que 
Trân.Thuoc envoyait aux autorités pour dénoncer des communistes. II avait 
découvert cette lettre en fracturant Ia boIte aux lettres de Tram-Treo. Phan-
Hoi a ajouté qu'il fallait supprimer Trân-Thuoc. Le lendemain, le 14° jour 
du 2  mni (1 '• avril), Phan-Hoi et moi sommes allés chez les commumstes 
de notre village pour les inviter a participer a I'exécution de Trân-Thuoc. 
Nous avons Pu arrêter Trân-Thuoc le soir même vers 5 heures, dans un 
champ sitné devant Ic hameau de Yên-Trang. Phan-Hoi, du hameau de 
Tri-Thon (Lai-Thach), a attaqué Trân-Thuoc en liii portant un coup de 
pioche au ventre. Moi, j'ai frappé Ia victime a. coups de gourdin. Nguyen-
Lan, du groupe d'auto-défense de Yên-Trang, a frappé Trân-Thuoc avec 
un coutean; Trân-Nam du hameau Yên-Trang a frappé avec un gourdin; 
Dinli-Sen, du groupe d'auto-défense de Yên-Trang, a frappé avec un baton; 
Chu-Long de Yên-Trang, qw était secrétaire d'une celhule de hameau, a 
frappé avec un gourdin; Trân.Duy ct Trn-Huu de Yên-Trang out 
frappé a coups de baton; Bon-Hoi du hameau de Tri-Thon, Tran-Chung et 
Tran-Tuyét du hameau de Yen-Trang, Trân-Niém, sympathisants, ont as-
sure Ia surveillance. 



D. — Vous avez éé arrêté porteur d'un papier écrit en quôc-ngu et 
adresé a Ich-Tri ? 

R — Ce billet avait été écrit par moi pour être envoyé a Nguyn-Nam. 
Je lui signalais ue plusieurs communistes avaient été arrêtés et qu'il. fallait 
dormer des secours a leur famille. 

D. — Deviez-vous remettre ce mot directement a Nguyên-Nam ou a un0 
agent de liaison ? 

R. — Je comptais remettre cc mot directement a Nguyên-Nam ce jour-
là; d'habitude c'est Chu-Long, agent de iiaison, qui était chargé de cc 
servce. 

S. I. R. — A cause des inondations et de Ia surveillance exercée par 
les postes de garde indigene, je comptais faire moi-même la liaison avec 
Ia sethon cantonale le jour oi j'ai été arrêté. 

D. — Votre billet était-il redige en clair ? 
R. — Oui. 
Lui !iso l'écrit saisi sur lui et lui demandons des explications sur le paragraphe 6 
Ly-Tu est actuellernent chef de police de canton . 
D. — N'avez-vous pas signale cette nomination afin d'attirer sur Ly.Tu 

une vengeance du parti communiste ? 
R. — Ly-Tu n'est pas dangereux pour Ic Parti. Je n'ai parle de lui 

qu'à titre d'indication. 
L.ui ILsons Ic paragraphe 9 11 Taut attendre !'occasion . 
D. Ce paragraphe indique que vous vous prépariez un moivement? 
R. — J'ai seulement voulu dire qu1I ne fallait faire pour le moment 

qu'une propagande secrete et éviter toute manifestation publique. 
D. — Connaissez-vous les chefs communistes ? 
R. — En dehors de ceux qui sont cites plus haut, j'ai oublié de vous 

parler de Trân-Duong, chef du groupe d'auto-défense spécialement chargé 
de l'instruction militaire des gardes rouges. Trân-Duong est un ancien tirail. 
leur qui est allé en France. 

D. — Donnez le signalement de Nguvén-Nam, Phan-Hoi, Nguyen-Lan. 
Tran-Nan Dinh-Sen, Chu-Long, Tran-Tuvêt, Tran-Duy, Tran-Duong ? 

R. Nguyen-Nam, du hameau de Trang-Luu, village de Lai-Thach, 
30 ans, taille moyenne, corpulence movenne, cheveux coupés, dents blan-
ches, cicatrice et bec de lièvre. Phan-Hoi, du hameau de Tri-Thon, village 
de Lai-Thach, 22 ans, taille moyenne, mince, cheveux coupés, dents blan-
ches, teint blanc. Nguyen-Lan, du hameau de Tri-Thon, village de Lai-
Thach. 19 ans, taille moyenne, gras, cheveux coupés, dents noires, teint 
blanc. Tran-Nam, du hameau de Yên-Trang, village de I i-Thach, 38 
ans, .tille movenne, gras, cheveux coupés. dercts noires, une cicatrice au 
milieu du front. Dinh-Sen, du hameau de Yên-Trang, village de Lai-Thach 
26 ans, taille moyenne, corpulence movenne, gras, avant de petits boutons 



— 101 — 

sur Ia figure, cheveux coupés, dents noires, verrue sur 1il droit. Tran-
Tuyét, du hameau de Yen-Trang, village de Lai-Thach, 24 ans, petite 
taille, corpulence movenne, cheveux coupés, dents noires, teint blanc. Tran-
Duy, du hameau de Yén-Trang, village de Lai-Thach, 22 ans, t&ille 
rnoyenne. mince, cheveux coupés, dents noires, teint jaune. Tran-Duong, du 
hameau de Yen- frang, village de Lai-Thach, cheveux coupés, dents blan-
ches, teint blanc, 32 ans, gras, ex-tirailleur revenu de France. 

Lecture ci iraduction Jaites, plus ne dii, persiste ci signe avec nous, 
noire secrdlaire et noire inter préte. 

Signe: HUMBERT, SCALLA. NGuYN-H. -GIAo, TRAN-SANH. 

L'an mil neuf cent trente-et-un et le 19 du mois d'octobre, I S heures, 
devant nous. Paul Humbert, Commissaire de Ia Police d Sftreté, Offkier 
de Police judiciaire I Hà-Tinh, comparait le dénommé ci-après que nous 
interpellons ainsi qu'il suit 

D — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme PhanHoi dt Ngbia. 26 ans. né au hameau de 

Tri-Thon. villase de Lai-Thach. canton du dit. sous-préfecture de Can- 
L8c, province de HI-Tinh. fi!s dc feu Phn-My et de Tran-Thi-Luc 
Marie a Tran-Thi-Doi de Yên-Trang. Illettré. Sans condamnation ante- 
rieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — je suis communiste depuis Ic 1 0 jour du 2e  mois. 
D. — Par qui avez-vous été endoctriné ? 
R. J'ai été endoctriné par Chau-Cu du hameau de Yên-Trang (Lai- 

Thach) qui était membre d'une section sous-préfectorale. 
D. — Quel était votre r61e dans Ic parti communiste ? 
R. — J'étais membre chargé de Ia surveillance pendant les manifes-. 

tations et les crimes. 
D. — Avez-vous participé a des manifestations ? Dans queues circcns-

tances avez-vous exercé des surveillances ? 
R. — J'ai participé a une manifestation ie 17' jour du 6  mois (31 

juillet). Deux colonnes de manifestants l'une venant de Phu-Minh et I'autre 
venant de Nga-Khê et Lai-Thach se sont réunies au marché de Cho-Nhe 
pour aller I Ia sous-préfecture de Can-L&. En cours de route, les mani-
festants ont appris que Ia Garde indigène était alertée et us se sont dis-
persés. II v avait 1 .000 manifestants avec 5 drapeaux. 

Le 4 jour du 5  mois (19 juin), j'ai participé a l'assassinat de 1'adj31nt 
an maire Chuc, dii hameau de Yên-Tran (Lai-Thath). Mach. ancien 
tirailleur de retour de France, tin harneau de Yn-Trang (Lai-Thach). est 
venu me chercher le 4  jour du 5' mois (19 juin) a S heures du soir 

I 



pour me placer, anne dun gourdin, près de Ia maison de I'adjoint an 
maire Chuc, afin de surveiller I'arrivée éventuelle des autorités. Vera zenf 
heures, j'ai entendu des cris venant de Ia maison de l'adjoint Chuc. C'est 
a ce moment que j'ai pris. la fuite. 

D. Vous êtes accuse par Tran-San}i d'avoir préparé l'assqirjat de 
Tran-Thuoc avec NguyCn-Nam-Sinh? 

R. Je n'ai pas organisé cet assassinat avec Nguyen-Narn-Sinh. C'est 
Trn-Cu-Chi qui a décidé de titer Trân.Thuoc parce que ce dernier était 
un émissaire de I'AdministratiOn. Trân-Sanh et mol, nous sommes allés ther-
cher nos caniarades conununistes. Les nommés Nguyen-Lan, Trn-Nan, Dink 
Sen, Gin-Long, Trân-Duy, Iran-Hun, Bon-Hoi, Trãn-Chung, Tram .Tuyêt et 
Trân.Niêm. Vers 5 heures du soir, nous avons rencontré Trân-Thuoc que 
nous avons appréhendé. Je Iui ai porte un coup de pioche an ventre; en-
suite, Trân-Sanh a donné des coups de gourdin; Nguyen-Lan, du hainean 
de Yén-Trang, a frappé avec un couteau; Iran-Nan, du hamean de Yen-
Trang, a frappé avec un gourdin; Dinh-Sen. de Ia section d'autodéfense 
de Yén-Trang, a frappé avec un gourdin; Chu-Long, de Yén-Trang, qth 
était secrétaire d'une cellule de hameau, a frappé avec un gourdin; Tran-
Huu, de Yen-Trang a frappé a coups de gourdin. Bon-Hoi. du harneau de 
Tn-Thou. Tran-Chung, du hameau de Yen-Trang, secrétaire de cellule. 
Trân-TuyCt, du hameau' de Yên-Trang. svrnpathisant, Trân-Nim éale-
ment svrnpathisant, ont assure Ia surveillance. 

D — Qu'avez-vous lait du cadavre de Tran-Thuoc ? 
R. — je suis parti aprés Ic crime: c'est Tran-Sanh et quela.ues autres 

communistes qui ont transporté le cadavre verc Ic village de Thanh-Lang 
(Duc-Tho). 

Lecture et iraduction Jaites, plus ne dii. persist e et le déclarant ne sa-
chant signer, signons azec noire secrCtaire et noire inierpr1e. 

Signe: HUMBERT, SCALLA, NGUYN-H. -CR0. 

Assassinat de I'ancien tirailleur Nguyên-Phan. tue a coups de lance 
et coupé en morceaux au village de Du.Dortg (Ha-huh), le 9 juin 1931. 

Procès- Verbal N  524. 

Lan mu neuf cent trente-et-un et le 20 du mois d'aot. a 9 h. 15 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de SOreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dé-
nommé ue nous interpellons comme suit 

D. — Votre état-civil ? 
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R. — Je me nomme Bui-Lan dit Hoan, nom secret Hao, originaire et 
domicilié au village de Du-Dông, canton de Du-Dông, sous-préecture de 
La-Son, prefecture de Duc-Tho, fils de Bui-Cu et de Bui-Thi-Diên, 

D. — Depuis queue date appartenez-vous au parti communiste ? 
R. — Depuis décembre 1930. 
D. — Quel était votre role dans ce Parti ? 
R. — J 'étais agent de liaison des Syndicats paysans, ie recevaa 2 $ 00 

pour faire la liaison entre Lang-Quang et Chinh-Trung. 
D. — Queues sont les personnes qui vous ont fait entrer dans le parti ? 
R. — C'est Vo-Hop de Lang-Quang, Chau-Yen de Chinh-Trung, 

tous deux secrétaires d'une organisation de hameau et Cu-Xuan, propagan-
diste de Ltng-Quang. 

D. — Vous avez participé a l'assassinat de l'ex-tirailleur Phan ou Thât.. 
Phan? 

R. — Oui, c'est le 248  jour du 48  mois, vets 7 ou 8 heures du matin, 
qu'a eu lieu I'assassinat de Phan. 11 y avait avec moi les nommés Le-Tuy 
dit Chau-Tuy, Nguyen-Don, Tran-Liên, Nguyên-Tuc dit Di-Tuc, Dan-
Canh, Bui-Hiêu, Nguyen-Huong, Nguyen-Dinh et Nuoi-Khoi, tous de 
Du-D8ng. 

D. — Comment I'assassinat de Phan a-t-il été décidé ? A quel endroit? 
Combien de jours avant l'exécution ? - 

R. — La reunion a eu lieu dans la maisonde Chau-Ba, Ia veille vers 
5 heures de l'après-midi, soit le 23e  jour du 4e  mois annamite. 

D. — Pourquoi avez-vous décidé d'assassiner Phan ? 
R. — Parce que Phan avait conduit le Chef de poste aux maisons de 

Ngoc-Si et Sa-Suoi. 
Fl Qui a c1kd clt l'acasiner ? 
R. — Ce sont les nommés Le-Tuy et Nguyen-Don. 
D. — Comment ce crime a-t-il été commis ? 
R. — Nous avons été prévenus par Nguyen-Don et Lè-Tuy que Phan 

avait quitté Ic poste pour se rendre au chef-lieu de Ia pr4fecture. 
D. — Comment sàviez-vous que Phan ne rentrerait pas au porte direc- 

tement en revenant du chef-lieu ? 
R. — Phan avait toujours l'habitude de s'arrêter chez Chau-Ba. \'ers 

5 heure du soir, Lê-Tuy et Don passant devant chez Chau-Ba, virent 
Phan entrer. us rinrent aussitOt nous avertir. Nous partimes, mais arrives 
chez Chau-Ba, Phan était déjà parti. Sans cela, nous I'aurions assassiné 
le soir méme. Au lever du jour, Nguyen-Don, armé d'une lance, Tuy. 
d'un b&ton, moi d'une lance, Tran-Canh, d'une lance, Bui-HiCu, d'une 
lance, les autres armés de batons, nous sommes rendus derriere Ia maison 
de Chau-Ba pour attendre Ic passage de Phan. 

S. I. R. — Au bout de deux heures d'attente, Phan est arrivé seul, 
son neveu l'avait accompagné jusqu'au marché. Phan est entré dans Ia 
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maison de Chau-Ba, ii a bu quelques verres d'alcool. Don est alors entré 
avec moi; nous avons bu tous les trois. Don a fait signe aux autres qui 
étaient restés a l'extérieur d'entrer. Tran-Canh, moi et Don nous nous 
somines jetés sur Phan et 1'avons roulé par terre. Après lui avoir attaché 
les mains derriere le dos, nous l'avons conduit derriere la maison de Chu-
Ba. 

D. — ChauBa était-il present dans Ia mais&n et a-t-il assisté au crime? 
R. — Oui, ii était dans Ia maison, mais n'est pas sorti. 
D. — Nguyen-Binh était-il present ? 
R. — Oui, ii était avec le groupe qui est entré aprCs. 
S. I. R. — Phan ayant crié, j'ai pris des chiffons dans ma poche et, 

aide de Don, je les Iui al enfoncés dans la bouche. Phan fut étendu par 
terre et Nguyen-Don Iui donna un coup de lance dans le con, a Ia nuque, 
moi, je liii donnai un coup de lance dans le dos. Tran-Canh et Bui-Hiêu, 
des coups de lance dans les fiancs, Tuy des coups de bton sur Ia face. 

S. I. R. — Phan était mort, nous avons couvert le corps de feuilles de 
bananier et, a Ia tombée de la nuit, nous sommes tous revenus pour trins-
porter le corps dans la forêt; là, nous avons creusé une fosse et l'avons 
enterré. 

D. — Le corps a été retrouvé coupé en trois morceaux ? 
R — Oui, j'avais oublié, Tuy lui a coupé Ia tête et moi je Iui ai 

coupe les jambes. 
Lecture Jaite, plus ne dii, persjste ci sigric az.ec nous, noire secrétaire ci 

noire interprète. 
Signe: Paul HuMBERT, JAUSSAUD, Ho-TH1u, Bul-LAN. 

D. — Qui a brfilé les vêtements de Phan ? 
R. — Les vêtements de Phan ont été laissés chez Ic maire. 
S. I. R. — je les ai brQlés derriere Ia maison de Chau-Ba, après avoi' 

assassirié Phan.. 
Signe: Paul HUMBERT, JAUSSAUD. Ho-THIeu, BUI-LAN. 

Procès- Verbal N 538. 

Lan mil neuf cent trente-et-un et le I du mois de septembre, a 
9 h. 5. nous, Paul Hunibert, Commissaire de Ia Police de Scireté. Of-
tier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparattre le ci-après dé-
nommé que nous rnterpellons comme suitS 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Lê-Tuy, nom secret Trurig, 32 ans. saris profes-

ion. oriinaire et doniicilié au village de Du-Dông. canton d dit, ha-
meai. de Chinh. prefecture de Duc-Tho (Ha-Tinh. Is de LéPhuc et de 
Nguven-Thi-Lai. 

I 
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D. — Depuis queue date appartenez-vous au parti commwiiste ? 
R. — Depuis mars 1931; j'appartiens a un syndicat agricole, groupe 

des sicaires 
D. — Qui vous a fait entrer dans ce groupement ? 
R. — Ce sont Nguyen-Don et Bui-Lan. 
D. — Vous avez organisé et participé a I'assassinat de Thàt-Phan ? 
R. — Oui. 
D. — avez-vous décidé d'assassiner Phan et pourquoi ? 
R. — L'assassinat de Phan a été décidC chez Chau-Ba, dans l'aprês-

midi du 23  jour du 4  mois. Etaient presents: Nguyen-Don, Bui-Lan, 
Trân-Tiêm, Nguyên-Tuc, Trân-Canh, Nguyên-Huu, Nguyen-Dinh et rnoi. 
Phan avant menace Don et Lan de les faire arrêter par ic Chef de poste, 
nous avons décidé de le tuer. 

D. — Quel jour a eu lieu l'assassinat de Phan ? 
R. — L'assassinat de Phan a eu lieu le 24 jour du 4  mois vers 8 

heures du matin. Nous étions depuis le lever du jour derriere la maison 
a attendre le passage de Phan. J'étais armé d'un baton. Phan est arrivé 
chez Chau-Ba, ii est entré dans la maison; Nguy.ên-Don et Bui-Lan 
sont entrés derriere lui. Quek1ues minutes après, Bui-Lan a fait signe a 

ceux qui se trouvaient a l'extérieur d'entrer. Nguyen-Don et Bui-Lan ont 
attaché a Phan, avec des liens en rotin, les mains derriere le dos. Don 
a déchiré sa robe pour baillonner Phan qui crialt. Ensuite nous l'avons 
achevé a coups de baton. Nguyen-Don et Bui-Lan ont coupé les jambes 
et Ia tête de Phan avec leur lance. Bui-Lan a dit a Trân-Tiêm de couper 
des feuilles de bananier pour recouvrir Ic cadavre. Nous sommes revenus 
le soir, a Ia tombée de Ia nuit, pour transporter le cadavre dans Ia fo;èt, 
a 2 kilomêtres environ. Là, nous avons creusC une fosse et nous avons 
enterré le cadavre. Nous I'avons couvert de terre et d'herbes. 

Lecture faite, plus ne dii, periste et l'inculpe ne sachant signer, signons 
avec noire secrttaire et noire interprèle. 

Signé: Paul HUMBERT, JAUSSAUD, Ho-THIu. 

Procès-Verbal N° 263. 
er L an mu neuf cent trente-et-un et Ic I du moss de uuIlet a 6 . 15 

du matin, nous, Paul Pujol, Commissaire de Ia Police de Sreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le dénommC ci-aprCs 
que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre Ctat-civil ? 
R. — Je m'appelle Lê-Thao, 32 ans. masre du village d DuiLDng, 

oniginaire de ce village, canton de Du-D6ng, sous-préfecture de La-Son, 
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prefecture de Duc-Tho (Hà-Tinh), fils de L ê-Khang. et  de Nguyen-Thi-
Ba. 

D. — Queues sont les personnes qui ont participé a l'assassiat 
Thât-Phan ? 

R. — Ce sont les nommés Nguyen-Don dit Chu-Don, 32 ou 33 ans, 
du village de Du-D6ng, harneau de Trai du village de T8n-Vinh, Bui 
Lang dit Thay-Hoang, 40 ans environ, du village de Du-Dông, Le-Tuy 
dit Châu-Tuy, 35 ans environ, hameau de Trai du village de Chn-Chinh, 
Nguyen-Tuc dit Di-Tuc, 35 ans environ, du même village, hameau de (lo. 

D. — Quel jour et a queue heure a eu lieu 'assassinat de That-
Phan? 

R. — L'assassinat de Phan a eu lieu le 24 jour du 4e  mois annamite 
a 8 heures du matin. 

D — Que savez-vous sur cet assassinat) 
R. — Les assassins, que j'ai nommés plus haut, sachant que Phan avait 

• passé la nuit chez so neveu Nguyên-Nam au village de Du-Dông, ha- 
• meau de Dinh et qu'il devait se rendre le man au poste, se réunirent a 

Cho-Dân dans Ia maison de Chu-Bá et attendirent son passage. Qu3nd 
Phan passa devant Ia maison, Ic nommé Nguyen-Don l'in'ita a entrer pour 
hoire: il était environ. 7 heures du matin. Phan accepta et entra dans la 

• rnaison. Ils burent ensemble, puis Don et Lang se jetrent sur liii, le ron-
Ièrent par. terre et l'attachèrent. 

S. I. R. — Une fois attaché, tous sortirnt de Ia mison, Dn et Tuy 
transportèrent sur leurs épaules Thât-Phan a Ru-Dan près des villages de 
Chinh-Trung et de DOng-Lac, canton de Du-Dông. A cet enciroit, le nornmé 
Lang porta un coup de lance a Ia nuque de Phan •qui s'affaissa et les 
autres s'acharnèrent sur son corps a coups de lance en fer. Reprenant 1e 
cadavre. Tuy et DOn Ic mirent sur l'épaule et allèrent l'enterrer 1 50 
metres du lieu de l'assassinat accompagnés des autres individus. 

D. — Vous êtes três bien renseigné sur rassassinat ? 
R. — Tout ce que je mis c'est Chlu-Ba gui me l'a dit. 
D. — Vous étiez au courant de l'assassinat de Phan avant . qu'il ne 

se commette ? 
R — Oui, je savais qu'on allait assassiner Phan le lendemain, mais 

avant peur des communistes, je ne suis pas alle le dire au poste. 
D. — A quelle date et oü l'assassinat a-t-il été décidé ? 
R. — L'assassinat de Phan a été décidé le 23  jour du 4 mois an-

namite a 17 heures dans Ia maison de Châu-Ba. Etaient presents les mdi-
vidus cites comme ayant participé a l'assassinat. 

D. — A queue heure êtes-vous revenu de Ia prefecture, le 73  jour 
di: 4 rnois annamite ? 

R. — Je suis revenu par le train du soir. 
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S. I. R. — Phan qui revenait du contrôle des résrvistes est rentré 

a pied. A son retour. ii est venu manger chez moi, puis ii est parti dans 
Ia nuit. Je l'ai fait accompagner chez son neveu Nguyên-Nam du village 
-de Du-Dng par les veilleurs. 

D — Que sont devenus les vêtements de Phan ? 
R. — Nam a transporté les effets de Phan chez moi oi'i je les ai brftlés 

lorsque j'ai su que Phan avait été assassiné (ses vêtements, robe et chapeau, 
avaient eté laissés par Phan chez Nam). 

D. — Pourquoi les avez-vous bthlés ? 
R. — Parce que j'ai eu peur d'être inquiété, n'ayant pas signalé Ia 

condamnation de Phan au chef de poste. 
D. — A quel endroit et I queue heure avez-vous dit I Phan de venir 

manger chez vous, la veille de I'assassinat, c'est-à-dire Ic 23  jour du 4 
mois annamite ? 

A. — A 17h. 30, 1 I'arrivée du train, I Ia gare de Phuttg-Cng. 
D. — Phan étant revenu I pied de Ia prefecture ne pouvait pas €tre 

arrivé en même temps que vous ? 
R. — Phan est parti a pied avant moi et je !'ai retrouvé & la are 

de Phung-Cng. 
D. — Vous saviez que Phan devait être assassiné le lendeman !orsq 

vous I'avez invite manger le soir ? 
R. — Oui. 
S. I. R. — Je suis parti de Ia gare 17 h. 30 avec Phan, pour 

aller chez ChIu-Ba. LI, nous avons bu une petite bouteille d'alcool anna 
mite; nous sommes restés I peu près une derni-heure ; Phan n'était pas 
n état d'ébriété. Nous sommes partis de chez Châu-Ba pour aller chez 

moi oi nous sommes arrives vers 19 heures. Nous avons bu une 
deuxième bouteille dans une maison o se trouvaient Nguyen-Han, sons-
chef des veilleurs, et deux veilleurs Nguyen-Van ou Von et Bui-Ton, 
mon frère et ma mere. Nous avons mange jusqu'à 17 h. 30 envirnn. Apres, 
jai demandé I Phan d coucher I Ia maison; mais le sous-chef des 
veilleurs Nguyen-Han a dit que puisque Nguyen-Cu, Ms de Phan, tait 
malade chez le neveu de Phan, NguyCn-Nam du hameau ne Vinh, ii 
valait mieux que Phan aille coucher chez Iui. Phan est parti de chez moi 
avec une lance accompagné du sous-chef des veilleurs qui tenait une lampe 
et de deux veilleurs armés chacun d'un baton. us ont dft arriver chez 
Nguyên-Nam 1 20 heures. Le lendemain, vers 8 heures. Nuyen-Nam es 
venu chez moi m'apporter une robe noire et un chapeau de Phan, me disant 
oue Phan allait venir les chercher pour descendre au poste avec moi I 
Yên-Duê. J'ai su par Ia suite que Phan tait, pendant ce temos, .hez 
Châu-Ba a Cho-Dan pour acheter du tabac et des allurnettes. 

D. — Nam venait d'accompaner Phan chez Chu-Ba ? 
R. — Oui. jusqu'à Ia porte de Ia maison. 
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S. I. R. — Nam et Phan rencontrèrent Nguvên-Dôn, qui venait a leur 
rencontre, entre le marché et Ia maison de Châu-Ba. Nguyen-Don venai 
de sortir de Ia maison de Châu-Ba. Nam quitta Phan devant Ia maison 
et poursuivi sort chemin. 

Lecture ftiik, plus ne dii, persisle et s12ne avec fl!!, noire secTe!aire 
el noire inlerprèle. 

Signe: P. PUJOL, JAUSSAUD., Ho-THIu, L-Tao. 

Assassinat du nommé Dang-Vi, tue a coups de lance et de baton 
au village de Ngoc-My (Hà-Tinh), en juillet 1931. 

Procès-Verbal NC 868. 

• Lan mu neuf cent trente-deux et le 19 du mois de mai, a 10 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Srté, Of-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparatre le nommé Dang-

Dong. nom secret Chu-Dao, ex-agent de liaison deja section provinciale 
du parti communiste, déjà interrogé, que nou interpellons a nouveau ains 
quil suit: 

D. — Pourquoi avez-vous assassiné le ncmmé Dauig-Vi, votre cousin ? 
R. — Parce qu'il refusait de payer les cotisations mensuelles et voulait 

'ious quitter pour s'allier aux autorités. 
D. — A queue date ce crime a-t-il été commis ? 
R. — Au commencement du 6  mois de l'année dernière 
D. — Donnez-nous les noms de vos complices et leurs roles respectifs 

dans cette affaire ? 
R. — II y avail : Dang-Duoc, Dang-Doai. Dang-Hy, Lé-Nhi et rroi-

rnéme. 
D. — Dites-nous les circonstances et les details de ce meurtre ? 
R. — J'etais en fuite depuis deux mois. quand, revenant dans mon 

vi!lage, j'appris des membres de ma ceI!ue que Dang-Vi vcu!ait nous 
quitter pour s'allier aux autonités. D'accord avec Duoc et Doai, ious déci-
dames de le tuer. Dans ce but, nous nous sommes fixé un rendez-'ous Dour 
quelques jours aprês au village de Phu-Lu-Thuong oü Dang-Vi devait se 
trouver. Pour faciliter notre travail, nous nous sommes adjoint les nommes 
Lê-Nhi et Dang-My de notre village, également membres de ma ceilule. 

D. — Et LC-Ngung, quel rOle a-t-il jou dans cette affaire ? 
R. — Aucun. ii n'était pas des n6tres. 
S. I. R. — 11 a été dénoncé a tort. ar vengeance. 
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D. — Après ? 
R. — Le jour du crime, nous nous sommes retrouvés tous les cinq a 

l'endroit fixé (ii pouvait être 4 a 5 heures de 1'après-midi). Un moment 
après, Dang-Vi est passé; nous nous sommes emparés de sa personne. Quant 
a Lê-Nhi, ii faisait le guet. 

S. I. R. — Dang-Vi, se 3entant en infériorité, s'est laissé ligoter. Nous 
i'avons battu et emmené a environ 500 metres de l'endroit oà ii avait été 
arrété. Là, ii a été tue a coups de lance et de baton. Après, son cadavre 
a été traInC par nous quare jusqu'à la rivière oil ii a été jeté. 

D. — D'autres ont-ils eu connaissance de ce crime ? 
R. — Non. 
D. — L-Nhi a-t-il joue dans cette affaire un autre role que celui de 

guetteur ? 
R. — Non. 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 

Lecture et iraduction faites, plus ne dit, persiste ci Dan g-Dong ne sa-
chant signer, signons at)ec notre secrélaire ef r'otre inter pr'te. 

Signe: HUMBERT, LAGEAT, Ho-THIEU. 

Procès-Verbal N° 869. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 20 du mois de mai, a 4 heiires 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Sreté, Offiier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparattre le ci-après dénommé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Dang-Doai, 23 ans, employé, originaire du village de Ngoc-My, 

y habitant, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-LOc (Hà-Tinh), 
fils de Dang-Thao;  70 ans, ex-maire de Ngoc-My, et de feu Nguyn-Thi-
The. Célibataire. I1Iettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste et queue est 
votre fonction dans votre groupement ? 

R. — J'appartiens au parti communiste depuis le Y mois de l'année 
dernière; j'étais membre d'une cellule dirigee par mon frére Darig-Dong. 

D. — Pourquoi avez-vous assassiné le nommé Dang-Vi, 'votre cousin 
germain ? - 

R. — Dang-Vi, qui était membre de notre cellule, voulait nous quitter 
pour se mettre du c6té des autorités. En outre, ii refusait de paver les coti- 
sations mensuelles. 

D. — Quels sont les instigateurs de ce crime ? 
R. — Dang-Dong, mon frére, Dang-Chat et moi-même. 
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D. — Et vos autres complices ? 
R. — Dang-Hi et Lê-Nhi. 
D. — Et Le-Ngung, ii a bien parficipé a ce crime ? 
R. — Non, je crois que Dang-Duoc (Chat), Dang-Hi et L ê-Nhi J ont 

dénoncé par vengeance. 
D. — Donnez-nous .les details de ce crime ? 
R. — Comme je vous l'ai déclaré, Dang-Vi, qui appari:enait a notre 

cellule, voulait Dolls quitter et refusait de pa er les cotisations. Craignant 
qu'il ne nous dénonce, Dang-Duoc, Dang-Dong et moi avons décidé de le 
supprimer. Nous nous somnies donné rendez-vous a quelciues jours cle là, 
aux environs du village de Phu-Luu oà nous savions QU3 Dang-Vi devait 
passer pour son commerce journalier. Nous nous sommes adjoint les nom-
més Dang-Hi et L€-Nhi, communistes de notre village. Le jour du crime, 
nous nous sommes retrouvés a l'endroit indic1ué il pouvait être heures du 
soir). Un moment après, Dang-\/i est passé. Nous nous sommes emparés de 

personne pendant que Lê-Nhi faisait le guet. 
S. I. R. — Après quelque résistance, Dang-Vi s'est laissé ligoter. Apres 

l'avoir insulté et battu, nous l'avons emmené a quelque distance de l'endràit 
oü il avait été arrté. Là, il a été tue a coups de lance et de baton et 
son cadavre a été traIné par mon frère Dang-Dong, Dang-Duoc, Dang-Hi 
et moi jusqu'à Ia rivière dans laquelle il a été jeté. 

S. I. R. — Lê-Nhi n'a as joué d'autre role que celui de guetteur.. 
D. —Aprés? 
R. — Nous nous sommes séparés aprés avoir Juré de garder Je silence 

sux cette affaire. 
D. — D'autres individus que ceux cites par vous ont-ils pris part a ce 

crime ? 
R. Non. 
D. — Comment se fair-il que personne ne Se soit inquiété de Ia dispa- 

rition de Dang-Vi ? 
R. — Je l'ignore. 
Lecture el traduction failes, plus ne dii. persisie et Dan-D oat ne sachant 

signer. signons at)ec noire secretaire et noire interprele. 

Signe: HuMBERT, LAGEAT. Ho.THI.u. 

De meme suite, faisons comparauirè a nouveau le nommé Darig-Doai que 
nous rnleTpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Reconnaissez-vous avoir porte le premier coup a Dang Vi ? 
R. — Dang-Duoc et moi avons porte les premiers coups. 
Lecture el traduction I cites, plus ne dii, persiste et Dan g-Doai ne sac/ian! 

signer, signons avec noire secrCtaire et noire interprète. 
Signe: HUMBERT, LAGEAT, Ho-Ti-nu. 



Procès-Verbal N° 871. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 3 du mois de mai, a 8 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de SCiretê, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh. faisons t-omparaItre le ci-après dénom-
me que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Dang-Duoc dit Dang-Chat, 40 ans, marchand de bétail, on-

ginaire et habitant du village de Ngoc-My, canton de Phu-Luu, sous-
prefecture de Can-Lôc (Hà-Tinh), fils de feu Dang-The et de Dang-Thi 
Te. Marie a Ia nomrnée Bui'-Thi-Huu. IlIettré. Sans condamnation ante-
niure. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste et qui vous 
a enr61é dans ce parti ? 

R. — C'est Dang-Doai qui m'a enrôlé depuis le 3  mois de l'an 
dernier (1931). 

D. — En queue qualite ? 
R. — Comme simple membre de la cellule de Dang-Doai. 
D. — Que savez-vous de l'assassinat de Dang-Vi de votre village ? 
R. — Dang-Vi a été tue au 6  mois de l'an dernier par les nommés 

Dang-Dong et Dang-Doai, ses cousins. 

D. — Pour quelle raison ? 
R. — Dang-Doai et Dang-Dong accusaient Dang-Vi d'avoir cherché a 

trahir le parti communiste dont ii était auparavant l'un des fervents adeptes. 
D. — Vous avez bien pris part au crime ? 
R. — Oui, mais je n'y ai joué qu'un role secondaire. 
S. I. R. — Le jour du crime, je revenais du marché (ii pouvait ètre 

4 heures ou 5 heure de 1 'apres-midi) quand, passant a Ia hauteur du 
village de Phu-Luu-Thuong, je rencontrai les frères Dong et Doai qui 
m'obligerent a me joindre a eux. J'ignorais quec'était pour cdmmettre un 
assassinat. Un moment après, Dang-Vi passa I "endroit oil nous nous étions 
caches. Dong et Doai nous donnèrent i'ordre de nous emparer de sa per-
swine. En pius de Dong et de Doai, il y avit avec moi Lê-Ngung, Dang-
Hy et Lê-Nhi. 

D. — Dang-Vin'a pas d se laisser arréter sans résistance ? 
R. — II a bien essayé de résistr, mais comme nous étions 6 rontre 1, 

ii a fini par se laisser ligoter. 
D. — Comment étiez-vous armés? 
R. — Dang-Doai et moi avions chacun une lance (ce sont eux qui 

m'en avaient donné une). Les autres avaient des batons. 
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D. — Apres ? 
R. — Une fois ligote, Vi a &é porte par nous a environ un kilo- 

metre plus loin jusqu'au lieu dit Trum-Do oü ii a été eécutC a 

coups de lance par Dong et Doai pendant que nous faisions le get. Après 
le crime, Ic cadavre a été porte par Dong, Doai et Le-Ngung jusqu'a 
la rivière voisine dans laquelle ii a été jeté. L'arrestation de Datg.Vi et 
son assassinat nous ont pris environ deux heures. La nuit tombait quand 
nous nous sommes séparés. Dong et Doai nous ont recommandC de garder 
un silence absolu sur cette affaire et nous ont menaces cle terribles repré- 
sallies a Ia moindre indiscretion. 

D. — D'autres individus que ceux cites par vous ont-ils participé a ce 
rneurtre ? 

R. — Non. 
D. — Comment se fait-il que les notables de Ngoc-Mv ne se scient pas 

inouiété5 de Ia disparition de Dang-Vi ? 
R. — Je l'ignre. 
D. — Le cadavre de V a-t-il été retrouvé ? 
R — Je ne Ic. crois pas. les recherches effectuées par Ia stite !ont 

demeurées infructueuses. 
D. — D'autres assassinats ont-ils été comnlis dans votre village ? 
R. — Non. 
D. — N'avcz-vous plus den a ajouter a Ia présente déclaratior ? 
R __Ofl. 

D. — Vous avez vous-méme donne plusieurs coups de lance I Ia vic- 
time? 

R.—Oui 

Le:/UTC et Iraduclion jailes, plUs ne dii et persisie. 

Dc méme suite, jaisons corn paraire le nomme' Dang-Duoc déia inter-
rogé que nous inierpellons ainsi qu'il suit: 

D. \'10us m'avez rnenti en déclarant que vous avez été arrété et obli- 
gé par les frères Dong et Doai de participer I l'asassinat de Vi malgré 
vous alors que vous reveniez du marché. Dong et Doai rn'ont déclaré que 
l'assassinat avait été décidé par vous et eux. deux ou trois jours avant Ic 
cnme. 

R. — Oui. je reconnais avoir menti. L'assassinat de Vi a, en effet. 
été décidé a Ia suite d'une reunion qu a eu lieu trois jours auuaravant. 

D. — Oi s'est tenue cette reunion ? \'ers queue hetire ? 
R. — Cette reunion cut lieu dans une cabane située au milieu d'un 

champ au village de Dong-Thuong. II pouvait être 5 heures de I'apres-
midi Nous nous sommes quittés a Ia tombée de la nuit. 
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D. — Qui assistait a cett reunion ? 
R. — 11 y avait Dang-Dong. Dang-Doai et moi-même. 
S. 1. R. — Non, Dang-Hy et +ê-Nhi n'ont été mis an courant. de 

notre decision que le lendemain de Ia reunion a laquelle us n'avaient pas 
assisté. 

D. — Vous étiez bien armé d'une lance ? 
ft — Oui, j'avais une lance et un gourdin. 
D. Lequel de vous a frappé la victime le premier ? 
R. — Dang-Doai et moi, nous I'avons frappée a coups de gourdin; 

Dang-Dong nous a aides aprés. Dang-Hy l'a achevée. 
Lecture et traduction faites, plus ne dii, persiste et Dan g-Duoc ne sa- 

chant signer, signons avec noire secrétaire et noire interprète. 
Signé: HUMBERT, LAGEAT, Ho-TH1u. 

4 

Execution des nomniés Ho-Cuong, Ho-Manh, Ho-Biên, Ho-Kirin et 
Thi-Ut, noyés au village de Loi-Xa (Ha-huh), le 11 juillet 1931. 

Procès-Verbal N° 1162. 

Lean mu neuf cent trente-deu.x et le 21 du mois de septembre, a 8 
heure du mafin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de 
Sftreté, Officier de Police judiciaire, a Hà-Tinh, faisons comparatre le 
ci-aprês dCnommé que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état.civil ? 
R. — Phan-Dai, 22 ans, originaire du village de Phan-Xa, canton de 

Phu-Luu, sous-préfecture de Can-L& (Hà-Tinh), fils de - Phan-Giang. et  
de feu Ho..Thi-Dao. Célibataire. lllettré. Sans condamnation antCrieure. 

D. — Qui vous a ,fait entrer clans une organisation communiste ? Quel 
rle avez-vous tenu dans le groupement auquel vous appartenez ? 

R. — J'ai été endoctriné par Tran-San au cours du 2' mois de 1931. 
J'étais en- dernier lieu membre du comité exécutif du village de Ich-Hâu. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir été 1 'Un des principaux instigateurs et 
organisateurs du massacre de Loi-Xa, perpétré le 26 jour du 5' mois de 
1931? 

R. — Oui. Je reconnais avoir été I'un des instigateurs de ces crimes. 
D. — Dites-nous les motifs qui vous out poussé a commettre ces assas-

sinats? 
R. — Ho-Khiên, Hor_BiCn, Ho-Manh, Ho-Cuong ont éte assassinés 

parce qu'ils avaient trahi le parti. Quant a Dang-Thi-Ut, nous n'avions 
paz.- l'i.ntention dé- la. tuer; nous I'avons exécutée avec les autres parce 
qu'elle a voulu ameuter Ic village. 
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D. — Qui a eu le premier l'idée d'exécuter ces gens ? 
R. — C'est. Nguyen-Thao qui m'en a pane le premier quelques heures 

avant la reunion qu'il a présidée a Dong-Lang-May. 
D. — Avez-vous approuvé son projet ? 
R.—Oui. 
D. — Qui.s'est occupe de convoquer les camarades qui devaient 

assister I la réumon ? 
R. — C'est moi, toujours daprès les ordres de Nguyén-Thac. 
D. — Comment avez-vous organisé ces cinq assassinats ? 
R. — Apres la reunion de Dong-Lang-May w Nguyn-Tho a dé-

cidé qu'on se diviserait en deux groupes: un premier command6 par 
Nguyen-Thao, compose de Nguvên-Tuc-Tao. Phan-Doi et Phan-Vung et 
un deuxième, sous mon commandement avec Khien-Ngheo, Tran-Tri, 
Nguyen-Chich et Hoang-Ba-Tip. 

Mon groupe a recu mission d'exécuter Ho-Manh et Ho-Cuong. Quant 
au premier, ii hit chargé de l'exécution des frères Ho-Bin et Ho-Khiên. 

S. I. R. — Je ne puis vous renseigner sur les agissements du 1 grou-
pe. Après avoir procede a leur arrestation, nous avons conduit rnj captifs 
a l'arroyo de Phan-Xa o etait amarré un sampan que Ho-Sinh-Quynh 
Ctait allé chercher. Les trois victimes fortemnt ligotés ont été mbarqués, 
sur ce sampan. Ensuite, j'ai pnis place dans le sampan avec Khik-Ngheo, 
Nguyên-Chich et Hoang-Ba-Tièp. Ho-Sinh-Quynh qui pilotait Ia barque r.ous 
a conduits au lieu dit Cuu-Siu oü Ho-Manh, Ho-Cuong et Thi-Ut dite 
ThI-Luong furent jetés a I'eau et noyés. 

S. 1. R. — Tran-Tri n'était pas avec nous, ii a seulement fait Ic guet 
pendant que nous avons exécuté les victimes. 

Lecture et iTaduction faites, plus ne dii, persiste et le d&clararif ne sa-
chant signer, signons atec noire secreiaiTe et noire inierprète. 

Procès-Verbal NC  1163. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 28 du mois d2 juin, a 7 h. 30 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SretC, Of-
cier de Police judiciaire, a Hà-Tinh, faisons comparaitre Ic ci-apnès dé-
nommé que nous interpellons ainsi qu'il swt 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguvên-Thao, nom secret Kim-Lan, 34 ans, marchand de the, 

originaire du village de Phan-Xa, canton de Phu-Luu, sous-prCfecture de 
Can-Ltc (Hà-Tinh), iSIs de feu Nguyen.Quac et de Bui-Thi-Thim. 
lllettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Comment êtes-vous devenu communiste ? QueUe fonction avez-
vous dans le groupement auquel vous appartenez ? 
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R, — C'est Plian-Dai de mon village qul m'a enrôlé dans le patti, 
le 3e  mois ce I'an passé. Simple membre de Ia cellule au debut, 

j'étais, au moment de mon arrestation, président de la dite cellule. 
D. — Pourquoi avez-vous assassiné les nommCs Ho-Kiên, Ho-Manh, 

Ho-Biên, Ho-Cuong et Thi-Ut du village de Loi-Xa ? 
R. — Parce qu'ils projetaient de nous livrer aux autorités. 
D. — Comment le saviez-vous ? 
R. — C'est Phan-Dai qui me l'avait dit. 
D. — Dites-nous tout cc que vous avez fait ? 
R. — D'après Phan-Dai, Ho-Biên et consorts devaient nous livrer. aux 

autorités, C'est pour les punir que nous les avons fait assassiner. 
D. — Quels sont les instigateurs de ces crimes ? 
R. — Phan-Dai et moi. 
D. — Et les auteurs ? 
R. — Pour le double meurtre de Ho-Khiên et de Ho-Biên, ii y avait: 

moi-même, Nguyen-Tuc, Phan-Vung et Phan-Doi. 
Celui de Ho-Cuong, Ho-Manh et Thi-Ut a été commis par Phan-

Dai, Nguyen-Suc et Nguyên-Chich. Tran-Tri jouait le role de guetteur. 
Quant a Ho-Sinh-Quynh, il nous a fourth le sampan qui a servi a transporter 
les victirnes jusqu'au milieu de Ia rivière dans laquetle elles ont été jetées 
vivantes0 

S. 1. R. — J'ai conduit Nguvn-Tuc, Phan-Vung et Phan-Doi chez 
Ho-Khién; nous nous somrnes fait ouvrir Ia. porte par celui-ci qui nous a 
pris pour des représentants de 1 'autorité. Une lois a I 'intérieur de la mai-
son, nous nous sommes emparés de Ho-Khién et de Ho-Bién et nous les 
avons tranés jusqu'à Ia rivière du village ot nous attendait Ia barque de 
Ho-Sinh-Quynh. Nous les avons ligotes solidement et nons les avons jetés 
au milieu du cours d'eau. - 

D. — Qui les a poussés dans l'eau le premier ? 
R. — II m'est difficile de prééiser. Nous nous sommes aides tous ks 

quatre. 
Di — Et Ho-Manh, Ho-Cuong et Thi-Ut ? 
R. — C'est Phan-Dai qui a conduit leur execution; lui seul peut donc 

vous en parler. Cependant, j'ai su par Dai que Ho-Manh et consorts out 
été noyés vivants comme Ho-Kiên et Ho-Biên. 

— Que sont devenus ces 5 cadavres ? 
R. — Its ont été retrouvCs et enterrés par les parents des victimes. 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 
Lecture ci traductioi jaites, plus ne dii, persiste et le Uclarant ne sa- 

chant signer, signons at)ec noire secrc1aire ci noire interprète. 
Signé: HUMBERT, LAGEkT, Ho-TH1u. 

4 



De m.rne suite, faisons corn paraflre Nguyén-Thao qiie rious in'erpellons 
ainsi qu'il suit: 

D. — Vous êtes accuse par Phan-Dai dêtre le principal instigateur 
des crimes de Loi-Xa. Est-ce vrai ? 

R. — Oui, c'est vrai et j'en ai même pane a Phan-Dai six jours avant 
le crime. 

D. — Reconnaissez-vous avoir présidé Ia reunion de Dong-Lang-May? 
Y avez-vous pris la parole ? 

R:  — Oui, je le reconnais; c'est moi qui ai fait la conference. 
D. — Reconnaissez-vous avoir dormé l'ordre a Ho-Sinh-Quynh 

d'amarrer, pour 22 heures, une barque près de l'arroyo de Cuu-Sit ? 
R. — Oui, je Fe reconnais. 

Procès-VeTbal N° 1164. 

L'an mu neuf cent trente-deux Ct Ic 20 du mois de septembre, a 8 
heures du matin. rous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Sore-
t&, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaftse le ci-
après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Suc dit Khiên-Ngheo. dit Thinh-Khin, 35 ans, origi-

name dii village de My-Tuong, demeurant ai village de Luong-Dien, 
canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-Lôc (Hà-Tinh), fils de 
Nguyen-Hoi et de Phan-Thi-De. Marie a [)ang-Thi-Chuc. Illettré. Sans 
cndamnation anténieure, 

D. Vous êtes accuse d'avoir participé aux assassinats de Ho-Cuong. 
et consorts au village de Loi-Xa, Ic 25' our du 5 mois (1931). Est-
ee exact ? 

R.—Oui. 
D. — Dites-nous Ic rôle que vous avez j'ué dans cette affairc ? 
R. — Le 25 jour du 5  mois (1931, vers 17 heures, Phan-Dai est 

venu chez moi m'inviter a une reunion qui rievait avoir lieu a Dôrg-Lang-
May. près de Loi-Xa. A 1'heure indiquee. je me suis rendu en cornpa-
gnie de Hoang-Ba-Tiêp a D6ng-Lang-May oi étaient déjà réunis Phan-
Dai, Nguyên-Thao, Phan-Vung, Phan-Doi, Tran-Tni, Ho-Sinh-Quvrih, 
Nguyen-Tuc-Tao et Nguyen-Chich. 

Nuyên-T}iao nous a dit que les frères Ho-Biên et Ho.Khin, les nom-
més Ho-Cuong et Ho-Manh, avaient l'intention de dénoncer les commu-
nistes de Loi-Xa et qu'il était d'avis de les supprimer. La proposition de 
Thao a été acceptée par tous les camarades presents. 
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Ho-Sinh-Quynh a reçu l'ordre de se procurer un sampan et de l'amarrer 
pour 22 heures a I'extrémité de l'arroyo qui passe a Phan-Xa. Le 
reste de Ia bande s'est divisé en deux groupes: le 1 groupe compose de 
Thao, Phan-Doi, Phan-Vung et Tuc-Tao a été chargé, sous 1a direction 
de Thao, de l'exécution des frères Ho-Biên et Ho-Khien; le 2° groupe 
formé de Phan-Dai, Nguyèn-Chich, Hoang-Ba-Tiép et moi a reçu mis-
sion d'exécuter Ho-Cuong et Ho-Manh. 

Ces dispositions prises, les deux groupes se sont diriges vets Loi-Xa. 
Ce n'est que vers 23 heures ciue  Ia bande dont je faisais partie et qui 
était dirigée par Phan-Dai est arrivée au domicile de Ho-Cuong et de 
Ho-Manh. Nous nous sOmmes tous précipités pour nous emparer de Ho-
Cuong et d Ho-Manh. Thi-Ut a été appréhendee parce qu'elle avait 
voulu ameuter le village. 

Avec les trois victimes, nous nous somme diriges vets Ia rivière oü se 
trouvait le sampan fourni par Ho-Sinh-Quynh et dans leuuel nous sommes 
tous montés. Quelques instants après, Ho-Cuong, Ho-Luon et Thi-Ut forte. 
ment ligotés ont été jetés dans la rivière. Après cette execution, nous 
sommes tous rentrés chez nous. 

D. — Les cadavres ont-ils été retrouvés 
R. — Oui, par Ia famille, 
Lecture ci iraduction 1faites,  plus iie dii, persiste ci le déclarar.i ne 

chant signer, signons avec noire secrétaire ci noire inierprèie. 

SignC: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIu. 

Assassinat dii nommé Ho-So, tue a coups de batons au village de 
Phu-Luu-Thuong (Hà-Tinh), le 20 juillet 1931. 

Procès-Verbal N° 1144. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 25 du mois d'aoftt, a 5 heures 
du soir, nous. Paul Humbert, Commissaire de la Police de SO.reté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé 
que nous rnterpellons comme suit: 

D. Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Tran-Dêt, 26 ans, cultivateur, originaire du 

village de Phu-Luu-Thuong, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-
I. & Hà-Tinh), fils de feu Tran-Phac et de Ho-Thi-Nam. CClibataire. 
Illettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Qui •vous a endoctriné et a quelle date êtes-vous entré dans un 
grounement communiste ? 

a 

sa- 
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R. — J'ai été recruté par Ho-Tung comme simple membre. Un mis 
après. j'ai été admis dans Ia section des sicaires. 

D. — Que savez-vous de I'assassinat de Ho-So ? QuI a été votre rtle 
daris cette affaire ? 

R. — Le 4' jour du 6' mois (1931), vers 1 3 heures, j'étais en train 
de travailler dans un champ lorsque Ho-To et Trinh-Tro soft venus me 
chercher et m'ont dit de me rendre a I: rnaison commune de Phu-Lun-
Thuong pour une reunion. Trois heures après. ii y avait là Lê-Vu, Mai 
Huu, Ho-To, Trinh-Tro et moi. Ho-To et Trinh-Tro out successiveinent 
pris Ia parole pour Ilétrir Ia conduite de Ho'So cmi avait passé cia c6té cm 
Gouvernement; ils ajoutèrent qu'il fallait le supprinier et qu'ils comptaient 
sur les caniarades préser.ts pour executer cette sanction. 

L.e 6' jour du 6' mois, ç'est-à-dire deux jours aprês Ia reunion, vers 
7 heures du soir, Trinh-Tro, Ho-To, Lê-Vu, Mai-Huu et Ho-Thoa sont 
venus me chercher et m'ont invite a venir avec eux chez Ho-So. Arrivé 
devant Ia maison de Ho•So, je suis resté dehors avec U.Vu, Ma-Huu et 
Ho-Thoa pendant que Trinh-Tro et Ho-To entraient dans Ia maon pour 
ligoter Ho-So oui.fut ensuite conduit par LVu et mol ? un ci'amp sitné 
1 100 mtres. Ll, Trinh-Tro a commence a frapper Ho-So a eoup de 
b&ton; Ho-To, Lê-Vu et moi avons continue et ce n'est au'an bout de 
trente minutes que Ho-So a succombé. 11 a été enterré ar sa frnme et 
ses parents. 

S. 1. R. — \'1ai-Huu et Ho-Thoa n'ont fait que monter la garde. 
D. — Avez-vous assisté a dautre assassinats ? 
R — Oni. j'ai assisté a l'assassinat de Trum-Han et de Qn-hnon 

du village de Phu-Luu-Thuong et I I'assassinat d'un communiste du village 
de Vinh-Hoa. 

Lecture et traduction faites, plus ne dii, persiste ci le déclararu ne sa-
chant signer, sinons aVec noire secrc'taire el noire Infer prete. 

Signe: HUMBERT, SCALLA. Ho-THIu. 

Proces-Verbal N 1145. 

Lan mu neuf cent trente-deux et Ic 27 du mois d'aot. a 5 heures du 
oir. nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de SftretC, Officier 
e Police judiciafre a Hâ-Tinh. faisons comparaftre Ic ci-aprês dénom.mé 

que rious rnterpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — je me nomme Duong-Hiên, 23 ans. domestique, originaire du 

village de Phu-Luu-Thuong. canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-
L& (I-a-Tinh'), flls de feu Duong-Hoan et de Tran-Thi -Hoan (remariée). 
Célibataire. Sans condamnation antérieure. 
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D. — Qui vous a endoctriné ? A queue date étes-vous entré dans le 
parti communiste ? 

R. — J'ai été endoctriné par Ho-To vets le 5  mois (1931). 
D. — Vous ètes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Ho-So, le 

6 jour du 6° mois. Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 
D. — Quel a été votre rôle dans cette affaire ? 
R. — J'ai fait le guet en compagnie de Mai-Huu et de Ho-Thoa. 
D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
P.. — Oui, a I'assassinat de la femme Mu-Bang. 
Lecture et traducliori faites, plus tie dii, persiste ci Ic ddcicrant tie so- 

chant signer, signons auec noire secrtaire ci noire inierprète. 

Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho-TH1u. 

Procès-Verbal N° 1146. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 1 7 du mois d'act, a 2 h. 30 du 
soir, nous, Paul Humbert, Commissaire,de Ia Police. de Sftreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprés dénommé 
que nous interpellons cornrne suit: 

D. - . - Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Mai-Huu, nom secret Dong, 29 aris, cultivateur, 

demeurant au village de Phu-Luu-Thuong, ce.nton de Phu-Luu, sous-pré-
fecture de Can-L6c (Hà-Tinh), fils de feu Mai-Trung et de feu Phan-
Thi-Tuong. Marie a Nguven-Thi-Vu. Lettré. Sans condamrtation ar.té-
ileure. 

D. — Par qui avez-vous été endoctriné et a queue date êtes-vous entre 
dans Ic parti communiste ? 

R, — J'ai été recruté par Mai-Ban dans le courant du 3° mois de 1931. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Ho-So, Ic 

6° jour du 60  mois de 1931. Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de cet assassinat. 
R. — Le 48  jour du 6' mois de 1931, Lé-Vu est venu me dire d'assis' 

ter I rne reunion a Ia maison commune de Phu-Luu-Thuong. J'y trouvai 
réunis Ho-To, Trinh-Tro, Trân-Diêt et Lê-Vu. La reunion fut ou'erte par 
Ho-To qui déclara ane Ho-So avait trahi !e parti et. qn'iI était passé au 
service du Gouvernement. Trinh-Tro ajouta qu'il était de toute nécessité 
de supprimer Ho-So. Nous avons tons partagé sa manière de voir. Deux 
jours après, La-Vu est revenu chez moi me dire de Ic suivre evec ceux 
déjl cites plus haut jusau'I Ia maison de Ho-So. Arrives chez cc dernier, 
j'ai reçu 1'ordre de Ho-To et de Trinh-Tro 'le monter Ia garde avec Ho- 

4 
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Thoa et Duong-Hiên. Les autres sont entrés chez Ho-So pour J'arrêter et 
le ligoter. J'ai vu Trân-Diêt et Lê-Vu I'emmener a une centaine ide mtres 
de là oh Trinli-Tro, Ho-To, Lê-Vu et Trân.Diêt le tuèrent a coups de 
baton. fl. venaient de nir quand j'ai donné l'alarme pour avertfr qu'une 
patronille était en vue. Nos compagnons se sont aussitôt disperses aban-
donnant Ia cadavre de Ho-So. 

D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. Oui, j'ai assisté egalement I celui de Qu.Chuong dii village ide 

Phu-Lun-Thuong. 
Lecture et traduction Jaites, plus ne dii, persisie, signe avec Tious, notre 

secréiaire et noire interprète. 
Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho-TH1u, MAI Huu. 

... 

Assassinat de Ia nommée Nguyên-Thi.Nim, noyée cii village de 
Thanh-Luong (Hà-Tinh), le 1 aoflt 1931. 

Procès-Verbal N° 953. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 9 du mois de juin, a 7 h. 30 du 
matin. nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Süieté. Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons cornparatre le ci-après dénom-
me que nous rnterpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Phan-Dan. 25 ans, cultiváteur, ne et domiciié 

au village de Phu-Luu-Ha, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-
L6c (Hà-Tinh). fiTs de Phan-Tiên et de Nguyen-Thi-Cuc. Marie a 

Nguvén-Thi-Chuan. Lettré. Sans condamnation antérieure. 
• D. — Vous êtes accuse d'avoir participé é l'assassinat de Nguvên-Thi- 

Niêm. Est-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D. — Quel est l'instigateur de cc crime ? 
R. — C'est Bui-Kham, nom secret Hiêp-Luc. 
S. I. R. — Vers le 1 5e  jour du 6  mois de I'année dernière, Bui- 

• Kham m'a ordonné ainsi qu'à Phan-Kinh-Dinh de venir chez lui le I & 
jour du rnême mois, pour arrCter Ia nommée Nguyen- fhi-Nièm au mo-
ment oh elle se rendrait au marché de Cho-Con. 

D. — Pourquoi avez-vous décidé de tuer cette femme ? 
R. — Parce que son man, Ic nommé Truong, chef des veilleurs, avait, 

-à .plusieurs reprises, cerné Ia maison de Bui-Kham et fait arrêter des cama-
ades. 
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D. — Faites le récit du crime ? 
R. — Vers le 1 8° jour du 6° mois de l°année demière1  Phan-Kinh-

Dinh et moi sommes allés chez Bui-Kham. Nous soinmes restés là pour 
attendre le passage de Thi-Nim. Une heute äprès, Bui-Kham a aperçu 
Nguyen-Thi-Niém et nous l'a montrée. Nous nous sommes diriges tous 
trois vers elle. Bui-Kham lui a dit de prendre un autre chemin. La femme 
s'est excusée de n'en pas connatre d'autre. Bui-Kham lui a dit de le 
suivre. Arrives a Ia rivière de Vinh-Tuy, Bui-Kham a attaché Nguyen-
Thi-Niêm avec sa ceinture les mains derriere le dos. Puis Bni-Kham et 
moi l'avons poussée a 1'eau pour La noyer. Phan-Kinh-Dinh a monte Ia 
garde a une centaine de metres environ du lieu du crime pour ncus pré-
venir de l'arrivée des autorités. Le crime commis, nous nous sommes sauvés 
chacun de notre cté. 

D. — Pourquoi attendiez-vous votre victime a cet endroit plutôt qu°à 
un autre ? 

R. — Parce qu'elle avait 1'habitude d passer là. 
D. — D'autres personnes ont-elles participé a ce crime ? 
R. -- Non. 
D. — Le cadavre a-t-il été retrouvé ? 
R. — Je I'ignore. 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer 
R. — Non. 
Lecture et traduction faites, plus ne dii, persiste et signe avec nous, 

noire secrétaire et noire interprète. 
Signé: HurlBERT, SCALLA, HO-THIU, PHAN-DAN. 

Procès- Verbal N° 954. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 9 du mois de juin, a 3 h. 3C du 
soir, nous, Paul Humbert, Conmissaie de la Police de Sftreté, Officier 
de Police judiciaire, a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprCs dénommé 
que nous interpellons amsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Phan-Kinh-Dinh, 38 am, cultivateur, né et do-

micilié au village de Phu-Luu-Ha, cantor de Phu-Liiu, sous-prékcture de 
Can-L&, fils de feu Phan-Niém et de Ho-Thi-Thong. Marie a Nguyen-
Thi-Thanh. IIlettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Vous étes accuse par Phan-Dan d'avoir participé a l'assassinat 
de Nguyen-Thi-Niem Est-ce vrai ? 

R. — Oui. c'est vrai. - 
D. — Pourquoi avez-vous assassiné Nguyen-Thi-Nierrr? 
R. — Parce que son man Truong avait fait arrCter des communistes. 

a 

4 
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D. - Queue part avez-vous prise a cet assassinat ? 
R. - j'ai été chargé par Phan-Dan de faire le guet afin de prévenir 

les as.sassins de l'arrivée des autorités. 
D. - Quels oft été les instigateurs et auteurs de cet assassinat 
R. - Bui-Kham en a été l'instigateur et l'auteur. 
D - Que s'est-il passé ? 
R. - Vers Ic 5  iour du 5  mois annamite de l'année dernière, Phan-

Dan m'a dit de venir avec Iui Ic 1 8  jour du même mois c.hez Bui-Kham 
pour arrêter Nguyên-Thi-Niêm. A Ia date précitée, Phan..Dan et moi nous 
sommes rendus chez Bui-Kham vers7 heures du matin. Une heure après, 
la victime est passée. Bui-Kham Iui a clii de prendre un autre chemm et 
l'a obligee a passer par un autre sentier. Nous l'avons suivie bus trois. 
Bui-Kham marchait devant. Arrives a la rivière de Vinh-Tuy, Bui-Kham 
et Phan-Dan ont attaché Nguyên-Thi-Nim avec Ia ceinture qu'elle portait; 
ensuite us I'ont poussée a I'eau. Après nous nous sommes enfuis. 

D. - Bui-Kham et Phan-Dan étaient-ils arrné.s ? 
R. - Non. 
D. - D'autres individus ont-ils participé au même crime ? 
R. - Non. 
D. -- Comment savez-vous que Ia victime a été attachée avec sa cern- 

lure puisque vous vous trouviez a cent mètrcs du lieu du crime ) 
R. J'ai appris ce detail de Bui-Kham et Phan-Dan. 
D. -- N'avez-vous plus rien a declarer 
R. Non. 
Lecture et traduction jaites, plus ne dit, persiste et le dcla-rant ne sa- 

chant Ligner, signons aVec noLre secrélaire et notre interpr~te. 

Signe: HUMBERT. SCALLA, Ho-1HIu. 

Procès-Verbal N° 955. 
L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 0 du mois de juin, devant nous, 

Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQretC, Officier de Police 
judiciaiie a Hà-Tinh. comparatt le ci-après dénommé que nous interpellons 
ainsi qu'il suit: 

D. - Votre état-civil ? 
R. - Bui-Kham. norn secret Hip-Luc, 29 ans, u1flvateur, né au 

village de Phu-Luu-Ha, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-L6c, 
fils de feu Bui-Quyên et de Ngo-Thi-Dieu. Lettré. Sans condamnaflon 
anténeure. 

D. - Vous êtes accuse par Phan-Dan et Nguyên-Kinh-Dinh d'avoir 
participé a l'assassinat de Nguyên-Thi-Niem, commis le l e  jour du 6 
mois annamite de l'année dernière Est-ce vri ? 

R. -- Oui. 

r 



D. — Pouruoi avez-vous décid Ia mort de Nguyên-Thi-Niêm ? 
R. — Parce que son man, Doan-Truong, avait fait arrêter plusieurs 

communistes. 
D. — Vous êtes accuse d'être l'instigateur et l'auteur de ce crime ? 
R. J'en ai été l'instigateur. II a été perpétré par Phan-Dao. et  moi. 
D. — Faites-nous le récit du crime. 
R. — Vers le 150  jour du 60  mois, Phan-Dan est venu me voir. Je 

Iui ai dit de venir en compagnie de Phan-Dinh-Kinh chez moi pour arrêter 
au passage Ia femme de Doan-Truong (Nguvên-Thi-Nièm) quil fallait 
suppnimer pour nous venger cle so man. A Ia date fixée, Phan-Dan et 
Phan.Kinh-Dinh se sont présentés chez moi, k matin vers 7 he'ires. Après 
une heure d'attente environ, nous avon vu arriver Nguvên-Thi-Niêm. 
Nous l'avons obligée a prendre le sentier qui conduit a Ia rivière de '/mb-
TUy øü nous avions décidé de Ia nover. Arrives au cours d'eau, 
I'avons attachée avec sa ceinture. Phan-Dan et mol I'avons poussée a l'eau. 
Cela fait, nous nous sommes enfuis. Phan-Kinh-Dinh a fai Ic guet a cent 
metres du lieu de l'assassinat pour nous avertir de l'arrivée des autorités. 

D. — N'avez-vous plus nien a declarer ) 
R.—Non. 
Lecture ci traduction Jaites, plus ne clii, persiste et signe aoec°  Mous, 

noire secrdtaire ci noire inter prète. 

Signe: HUMBERT, ScALLA, Ho-THIu, Bu1-KHAM. 

Assassinat du nommé Lê-Tai, étranglé au village de Xuân-Viên (Hà-Tinh), 
Ic 6 aoüt 1931 et du nommé Nguyên-Lê, maire de Tam-Xuân-Ha, 

étrangle aux environs du village de Khai-Mong. 

Procès-Verbal N° 1097. 

L°an mu neuf cent trente-deux et le 22 du mois de juillet, a 10 hcures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SftretC, Offt-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le dénommé Tran-
Luyên, noms secrets Ha-Dong et Danh, ex-président de La section techni-
que de Nghi-Xuân, déjà interrogé et que nous interpellons a nouveau ainsi 
qu'il suit 

D. — Reconnaissez-vous Ctre I'instigateur et l'un des auteurs du meur-
tre commis Ic 23° jour du 6' mois de l'an passé sun Ia personne du nom-
me Lê-Tai du village de Xun-Viên ? 

R. — Oui. 

* 
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D. — Dites-nous cc que vous savez de cette affaire ? 
R. — Nous avons exécuté L&Tai parce qu'il voulait nous livrer aux 

autorites. J'etais avec Tran-Vu et Lê-Ngan cache chez Cuu-Chucng. Lê-
Tai se présenta avec une recommandation de Hiêp-Luc (Vo-Duong, an-
den communiste soumissionnaire, cousin de Lê-Tai, actuellement chef des 
veilleurs de Xun-Viên). II prétendit être recherché par les autorités et 
nous demanda de le cacher. C'est a1ors qu'avec Tran-Vu, nous avons 
décidé de Ic tuer. Nous mtmes Lê-Ngan an courant de notre intention et 
l'envoymes chercher un 4e  camarade Dang-Tao. Après Ic repas du soir, 
nous nous rthmes en route en compagnie de Lê-Tai. leauel croyant que 
nous allions lui faire connattre notre repaire rous suivit ioyeusernent. Seul, 
Tran-Vu resta chez Cuu-Chuong et de cc fait ne prit pas part au meurtre. 
Nous nous dirigemes vers le fleuve. II pouvait être 5 heures de l'après-
midi. A mi-chemin, nous sommes entrés dans une maison oi nous avons 
pris une natte. Un moment aprs, nous avons rencontré le camarade 
Nguyen-Lan qui se joignit a nous. Au bout de quelques minutes de mar-
che, nous nous sommes arrétés au milieu d'une rizière a environ 30 mtres 
du fleuve. Après nous etre reposes un moment et avoir pane de chcses et 
d'autres, j'ai élevé la voix et reproché a Tai de vouloir nous livrer aux 
autorités. Ce dernier a nié. J'ai alors donnC le signal du meurtre en pous-
sarit un cri et en iflant Tai. Ngan vint a mon aide. 

Après avoir renversé Tai par terre, nous l'avons étranglé avec tine corde 
que j'avais emportée de chez Cuu-Chuong. Pendant ce temps, a quelques 
metres plus loin. Dang-Tao et Nguyen-Lan creusaient Ia fosse dans laquelle 
le cadavre de Tai a été poussé. II pouvait etre 7 heures du soir quand 
nous nous sommes séparés. 

D. — N'avez-vous plus rien a declarer ) 
R.—Non. 
Lecture et iraduciion jaites, plus ne dii, persiste et signe avec nous. 

noire secre'laire el noire interprte. 

Signé: HUMBERT, REYNAUD, NCUYN-DINH-NAM. TRAN-
LUYN. 

Procés-Verbal N° 1098. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 20 du mdis de juillet, a 1] 
heures du matin. nous, Paul Humbert. Commissaire de Ia Police de S-
reté, Ofcier de Police iudiciaire a Hà-Tinh. faisons comparaltre le ci-
après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lé-Ngan. nom secret Kim. 27 ans, homme de peine, orj2i- 

name et habitant du village de Tien-Cau, canton de Xuân-Vin. sous- 

4 
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A 

prefecture de Nghi-Xuan (Hà-Tinh), fils de Ong-Ngan et Mu-Ngan dé-
cédés. Marie a la nommée Le-Thi-Quynh, 22 ans, domestique, née et 
habitant a Khai-Mong. IlIettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Qui vous a enr61é dans le parti communiste ? Depuis queue date 
et en queue qualité ? 

R. — C'est Trân-Luyén, nom secret Ha-Dong, ex-chef de Ia section 
technique de Nghi-Xuân, qui m'a enr61é dans Ic parti depuis le 3' mois 
de I'an passé. D'abord simple membre d'une cellule, j'étais au moment 
de mon arrestation membre de la section cantonale de Xuân-Viên. 

D. — Quels étaient les autres membres de cette section cantonale ? 
R. — Ii y avait Phan-Nam-Tut, président, Ha-Trinh et nioi-mme, 

membres. 
D. — A combien de manifestations avez-vous pris part ? 
R. — Je n'ai pris part qu'à une seule manifestation qui a cu lieu le 

6° mois de l'année dernière sur le territoire de Co-Dam. Nous étions environ 
600 conduits par le camarade Trân-But. 

D. — Qu'aviez-vous a faire en tant qu membre de Ia section canto-
nale de Xuân-Viên ? 

R. — Du debut de mon adhesion au parti jusqu'au jour de mon arres-
tation, j'ai toujours suivi Trân-Si-Co comme propagandiste dans diverses 
regions de Nghi-Xuân. 

Assassinat de Nguyên-Lê. 
D. — Reconnaissez-vous avoir pris part a I assassinat du nomm Nguyen- 

Lê, maire du village de Tam-Xuân-Ha ? 
R. — Oui, j'ai participé a ce meurtre, mais parce que Ha-Trinh m'y 

a oblige. Je n'y ai d'ailleurs joué qu'un thle secondaire. 
D, — Dites-nous ce que vous savez de cet assassinat ? 
R. — Au commencement du 7' mois de l'an passé, la section technique 

de Nghi-Xuân a vote la mort de Nguyên-Lê, lequel, pour être bien vu des 
autorités, nous faisait une chasse sns merci. Ayant appris que ce notable 
se rendait au siege de Ia sous-préfecture de Nghi-Xuân, Huong-Thiêu, Ha-
Trinh, Phan Nam-Tuyêt et Iran-Si-Co se portèrent I sa rencontre. Ces in-
dividus m'obligèrent a me joindre a eux. Nous attendImes Ly-Lê aux en-
virons du village de Khai-Mong. II y arriva en bicyclette vers 4 heures de 
l'après-midi; Pendant que Phan-Nain-Tuyét et moi faisions le guet, nos trois 
complices se sont emparés de Nguyên-Le et l'ont entraIné a environ 500 
metres pIus loin sous un bosquet ol ii a été exécuté et enterré. J'étais trop 
loin de l'endroit ol fut commis cet assasSinat pour qu'il me suit possible de 
vous donner des details. Par Tran-Si-Co, j'ai su plus tard que Ngnyên-Lê 
avait été étranglé par Ha-Trinh et Huong-Thiéu. 

S. I. R. — Grace a mes indications, le cadavre de. NguyCff.L.ê a été 
retrouvé et rendu a sa famille. 

A 
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Assassinat de Lê-Tai. 

D. — Et l'assassinat de Lê-Tai du village de Xuân-Viên, dites-nous 
que vous en savez ? Pourquoi avez-vous commis ce crime ? 

R. — Nous avons supprimé Lê-Tai parce que c'était un traitre. Ancien 
communiste soumissionnaire, ii continuait a nous frequenter pour connatre 
nos secrets et les dévoiler aux autorités. 

S. 1. R. — Nous étions Trân-Luyn, Trân-Vu et moi caches chez un 
nomrne Chuong de mon village. Un jour, Tai se présenta a nous, porteur 
d'un mot de Hiep-Luc (Vo-Duong, communiste soumissionnaire, actuelle-
ment chef des veilleurs du canton de Xun-Viên). Ce mot nous recom-
mandait de lui dormer l'hospitalité. Nous savions depuis quelque ternps que 
Tai, soumissionnaire et envoyé par les autorités, devait venir se joindre a 

nous pour nous livrer. Sa mort devenait nécessaire a notre sécurit. Nous 
sommes allés chercher un autre camarade, Dang-Tao. Une fois toutes les 
dispositions prises, nous avons emmené Lê-Tai. sous prétexte de le cacher. 
Ii pouvait €tre cinq heures de 1 'après-midi. Nous nous sommes diiigés tous 
les quatre vers le fluve. A mi-chemin, nous sommes entrés cIan  uric mai-
son oü nous avons pris une natte. Quelques metres plus loin nous avons 
rencontré un autre carnarade, Nguyen-Lan, qui se joignit a nous. Au bout 
de quelques minutes de marche, nous nous sommes arrtés en plein champ. 
11 faisait nuit. Après avoir pane de choses et d'autres, Luyn a reproché 
a Tai de trahir le parti. Et, a un cni poussé par Luyêri, cri qui était le 
signal convenu, nous nous sommes précipités sur Tai qui fut aussit6t ren-
verse et etrangle avec une corde fournie par Trn.Luyên. Pend:nt ce te3rp8, 
a quelques metres plus loin, Tao et Lan creusalent Ia fosse dans laquelle 
fut poussé le cadavre de L-Tai. 11 pouvait être 7 heures du soir quand 
nous nous sommes séparés. Dc nous cinq, seul Trn-Vu est resté chez Cuu-
Chuong et n'a pas pris part a l'assassinat. 

D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 

Lecture et traduction faites, plus ne dii, persiste el signe atec rious. 
noire secrc'taire et noire interprète. 

Sigrié: HuriBERT, LAGEAT, Le-NGAN, 

Procès-Verbal NC  110!. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 25 du mois de juillet, a 9 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Scirete, Of-
cier de Police judiciaire a Hà.-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprês dé-
nommé que nous interpellons amsi qu'il suit: 

I 
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D. — Votre état-civil ? 
R. — Dang-Tao, nom secret Tu-Menh, 23 ans. cultivateur, originaire 

et habitant du village de Tiên-Cau, canton de Xu.n-Viên, sous-préfecture 
de Nghi-Xun (Hà-Tinh), fils de Dang-My et de feu Phan-Thi-Mach. 
Marie a Ia nommée Lê-Thi-Nu6i du méme village. Illettré. Sans condam-
nation antérieure. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste ? Qui vous a 
enthlé et quelle était votre fonction ? 

R. — C'est Lê-Ngan qui m'a enrôlé dans le patti au debut du 5 
mois de l'an passé. Membre propagandiste de cellule, je suivais Le-Ngan 
et faisais de la propagande dans divers villiges du Xun-Viên. Suspecté 
d'être communiste, j'ai pris La fuite au commencement du 60  mois. 

D. — Qu'avez-vous fait depuis cette époque jusqu'au jour de votre 
arrestation ? 

R. — Je me cachais dans mon canton, tantht dans un village, tantôt 
dans un autre. C'est pendant cette priode que je me suis lie avec Trân-
Luyên, Ha-Trinh et d'autres communistes avec lesquels j'ai pris part aux 
meurtres des nommés Bich de Uy-Viên et Lê-Tai de Xuân-Viên. 

D. .— Dites-nous ce que vous savez de ce dernier meurtre ? 
R. Au 6° mois de l'an passé, j'étais cache chez moi quand je reçus 

Ia visite de Le-Ngan, lequel m'a emmené chez Cuu-Chuong oi m'atten-
daient d'autres camarades. A mon arrivée, j'y ai trouvé Lê-Tai, 1'rân-
Luyên et Trân-Vu. Ces deux derniers m'ont pris a part et m'ont mis au 
courant de leur intention. us m'ont demandé d'être des leurs, je n'ai 
Pu qu'accepter. Nous avons dit a Lê-Tai que nous allions lui faire 
connaitre notre repaire et, Un moment après, nous nous sornmes tous quatre 
mis en route (Trân-Luyên, Lê-Ngan, Le-Tai et moi-même). Trân-Vu, 
n'avait pas voulu nous accompagner. En sa qualite de mernbre de La sec-
tion technique, Trân-Luyên avait Ia direction de notre groupe. En cours de 
route, nous sommes entrés dans une maison oü nous avons pris une natte. 
Nous avons égalernent rencontré le camarade Dong-Minh (Nguyen-Lan), 
lequel s'est joint a nous. Aprês environ 10 minutes de marche, nous nous 
sommes arrêtés au milieu d'un champ situé t 30 ou 40 metres du fleuve. 
La, nous nous sommes reposes quelques instants. Nous avons parlé de di-
verses •choses pendant un instant; puis, Trân-LuyCn a donné le signal du 
meurtre en poussant un cri. Aussitét Lê-Tai a etC renversé par terre et 
etranglC par Trân-LuyCn et LC-Ngan. A quelques metres plus loin, Nguyen-
Lan et moi, creusions La fosse dans laquelk a Cté enterrC le cadavre de 
Tai. Notre crime nous a pris environ 20 minutes. II devait Ctre 8 heures 
du soft quand nous nous sommes séparés. 

Lecture et traduction jiiiles,  
A 
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Assassinat du nommé Trân-Hoai, tu a coups de lance 
au village de D6ng-Lam (Hà-Tinh), le 7 aoiIt 1931. 

Procs- Verbal N° 1075. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 5 du mois d'aoiIt, a 6 heures du 
matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de Süreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons. comparaltre le ci-apris dénommé 
que nous rnterpellons amsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Mai-Trac dit Xuoc dit Thuoc-Em, 19 ans, cultivateur, né et 

domidilié au village de Quan-Ngoc, canton de Nga-Khê, sous-préfecture 
de Can-L8c (Hà-Tinh), fils de feu Mai-Ho et de feu Phan-Thi-l-lo. Céli- 
bataire. Lettre. Déjà condamné. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participe a 1 'assassinat de Trân-Hoai 
du village de Dông-Lam. Est-ce exact ? 

.R. — 0th. 
.D. — Qui a préparé ce crime ? 
R. — C'est Nhât-Nam dit Nguyên-Huu. 
D. — Pourtant vous. êtes accus, par Nguyên-Dinh-Cau, Trn-Loan, 

Nguvên-Hoa et Phan-Sinh, d'être l'instigateur de ce crime ? 
R. — Je puis vous affirmer que je n'ai fait qu'exécuter les ordres de 

Nhât-Nam, 
D. — Nhât-Nam était-il present a l'assassinat ? 
R.-0ui. 
D. — Comment se fait-il que vos camarades n'en aient pas pane dans 

leurs depositions ? 
R. — Mes camarades ne connaissent pas Nhât-Nam, c'est pour cette 

raison qu'ils n'en ont pas pane. 
Inuodusons Nguyên-Dirih-Cau, Trn-Loan, Nguyên-Hoa et Phan-Sinh que DOUS 

zntepelloxis ainsi qu'il suit 

D. — Un individu inconnu de vous ou un nommé Nhât-Nam at-il par- 
ticipé a Fassassinat de Trân-Hoai ?. 

R. — Oui, nous avons vu un inconnu. 
D. — Pourquoi n'avez-vous pas pane de cet inconnu ? 
R. — Parce que nous ne connaissons pas cet individu. 
Faisoris retirer Nguyen-Dinh-Cau, Tran-Loan, Nguyên-Hoa, Thai-Huc et Phan- 

Sinh. 

A Mai-TTac: 

D. — Quel role avez-vous joué dans cette aflaire ? 
R. — J'ai aide Nhât-Nam a dormer des ordres et àorganiser le crime. 

* 
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D. — Quels sont les mobiles de cet assassinat ? -• 
R. — Trân-Hoai a été assassiné parce qu'il s'était approprié les som- 

mes recueilhies pour le parti communiste. 
D. — Avez-vous participé a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 

Lecture et traduction Jaites, plus ne disent, pdsistent et signent avec 
nous, noire secrétaire et noire inlerprète. 

Signe: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIu, NcuYeN-DINH.CAU, 
TRAN- LOAN, PHAN-SINH, MAI-TRA C. 

Procès- Verbal N" 1076. 

L'an mu neuf cent trente-deux et Ic 22 du mois de juillet, a 8 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de° Sirté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprés dénom-
me que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. -- Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Dinh-Cau, 25 ans, cultivateur, né et domicilié au vil-

lage de Da-Côc, cantoi de Nga-Khe, sous-préfecture de Can-Lôc (Ha-
Tinh), Ills de Nguyen-Vung et de Nguyen-Thi-Kep. Marie a Vo-TbiEm. 
Lettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a I'assassinat de Trân-Hoài, 
le 24° jour du 50  mois (1931). Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Quel a été votre role dans cette affaire ? 
R. — Mai-Xuoc est l'instigateur de cc crime. C'est lui qui nt'a donnC 

I 'ordre d'exécuter Trân-Hoai avec Trân-Loan et Phan-Sinh. 
D. — D'apres Trân-Loan, c'est vous qui avez donné l'ordre de réunir 

les camarades pour cette exécütion ? Avez-vous frappé Trân-Hoai ? 
R. — J 'ai simplement dit a Trn-Loan de convoquer Trân-Hoai qui 

était a ce moment chez un marchand d'étoffes. Je n'ai pas frappé Trân-
Hoai. C'est Nguyen-Hoa qui a port4 les premiers coups sur I'ordre de 
Mai-Xuoc et c'est Trân-Trang qui a achevé Trân-Hoai d'un coup de lance 
au cou. 

D. — Connaissez-vous les individus qui ont assisté è cet assassinat ? 
Dites-nous le rOle de chacun. 

R. — Oui, Mai-Xuoc est 1'instigateur. Les organisateurs sent: m0i-
méme, Phan-Sinh, Mai-Xuoc et Trân-Loan; Nguyen-Hoa, Tthn-Trang et 
Thai-Hue ont exécuté' Trân-Hoài. Bui-Co et Trân-Phuc ont monte Ia 
garde. Bui-Co, Trn-Trang et Nguyén-Hoa ont enterré le cadavre. 

a 



D. — Y avait-il d'autres individus ? 
Non; 

Lecture el fraduciiori faiies, plus n dit, persisle ci sfgne avec nous, 
noire secrétaire ci noire interprèle. 

Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho-i HIu, NGuy.N-DLi-L-CAu. 

Proces-Verbal N° 1077. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 21 du mois de juillet, a 8 heures 
dii rnatin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, Offi-
cier de . Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons cornparatre le ci-après de-
nommé que nous interpeflons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Phan-Sinh dit Sinh-Nghe, 28 ans, éleveur de canards. né et 

domicilié au village de Quan-Ngoc, canton de Nga-Khe, sous-préfecture 
de CJI-L8C (Hà-Tinh), fils de feu Phan-Tung et de Trân-Thi-Thuc. 
Marie a Nguyen-Thi-çhuc. IlIettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — \tous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Trn-Hoai, 
le 24 jour du 6  mois. Est-ce vrai ? 

R.—Cui. 
D. .-.— Quel a été votre role dans cette affairb ? 
R. — Avec Trân-Loan et Nguyén-Cau. j'ai recu l'ordre de 'viai- 

Xuoc d'organiser l'assassinat. 
D. — Quels sont les ordres que vcis avez donns ? 
R. — J'ai donné simplcment a Nguvên-Hca l'ordre de iraPper La vc- 

time. 
D. — Connaissez-vous le rOle exact de Mai-Xuoc. A-t-il etC le seul 

instigateur de cet assassinat ou a-t-il été coneiil par d'Ees 
R. Je ne connais cornme instigateur que Mai-Xuoc. J'ignore S' i a 

etC oussé par d'autres. 
Lecture ci traduction lailes, plus ne di1 persisle ci sicne acec nous. 

noire secrClaire ci noire inleTprele. 

Signe: HUMBERT. SCALLA, Ho IHIEU, PHAN-INH. 

ProcCs-VeocJ N° 1078. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 9 du mois de iuillet, a 9 heure 
dii: matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de ía Police de SQret. Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparali:re le ci-après dC-. 
nommC que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Trân-Loan dit Chat-Thuân, 30 ans, cultivateur, ne et domkilié 

au vi1lagde KhanhTuong9  canton de Nga-Kh, sous-prCfecture de Can- 
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Lôc (Hà-Tinh), fils de Trân-Uyen et de feu Bu-Thi-Bon. Marie a Nuyên-
Thi-Thu. Lettré. Déjà condamné. 

D. — Vous êtes accuse davoir participé a l'assassinat de Tr3n-Hoai 
du village de Luong-Hoi. Dites-nous ce ue %OUS savez de cette affaire ? 

R. — Trân-Hoai a été assassiné pour plusicurs raisons. Cemme caissier, 
ii avait commis des détcurnements au prCjudce du Parti. Pour éviter les 
représailles des camarades. ii sest délibérément mis du côté de 1'admjnjs-
tration en soilicitant une place de commissaire de police indièn. Mai-
Xuoc, appreriant ue Trân-Hoai avait trahi le Parti, décida de le tuer. 

Le 24 jour du 6 mois (1931) en passant devant le marchan d'étoffes 
Chat-Ban, je vis Trân-Hoai en train d'acheter des étoffes. Cau éait dehors. 
Ii minterpella et mc dit d'inviter Hoai a assister a une ru:icn chez Bui-
Doi, ce que je fis. Arrives chez ce dernier, nous y avons vu Nguven-Cau, 
Mai-Xuoc, Sinh-Nghe et Trân-Phuc en train de discuter des af1aire3 du 
Parti. Toutefois, je devinai que ce n'était là qu'une feinte.de leur part et 
qu'ils attendaient Ia nuit pour executer Hoal. Une heure aprés notre arrivée, 
vers 19 heures, Nguyên-Cau nous dit de rentrer chez nous, l, reunion 
étant renvoyCe a un autre jour. Trân-Hoai, Mai-Xu9c, Nguyên-Cau et 
Sinh-Nghe prirent le rnême chemin. Un peu avant, Nguven-Cau m'avait 
dit de prendre un autre sentier qui coupait la route suivie par lui et les 
autres carnarades a un pont appeié Cau Lang-Ngoai. Comme je l'ai dit 
plus hat, tcute cette mise en scene avait ét réglée par Nuvên-Cau pour 
que nous nous trouvions tous réurds avec Ia victime au per.t d Lang-Ngoai 
oü elle a Cté exécutée. 

D — Dans quelles conditions I 'avez-vous exécutée ? Qui a porte le 
premier coup ? 

R. — Je ne puis vous renseigner. J'etais en dehors du cercie I ormé par 
les camarades. J'ai constaté par Ia suite que Trân-Hoai avait été tue d'un 
COUP de lance au cou et de plusieurs coups de baton. Je crois que c'est 
Tran-Trang qui a donné le ccup de lance; je l'ai vu, un peu après le 
crime, armé d'une lance tachée de sang. 

D. — Depuis le debut de votre interrogatoire vous tie nous avez pas 
pane de Tran-Trang ? 

R. — Je I'avais oublié. 
r). — Qu'avez-vous fait du cadavre ? 
R. — Le cadavre a été enterré a cent mtres du lieu du crime ? 
D. — Le cadavje a-t-il été retrouvé ? 
R. — Oui. 

Lecture et traduction faites, plus ne dii. persisie et signe azec •ncus, 
noire secrélaire et noire inlerprète. 

Signé: HUMBF.RT, SCALLA, HO-THItJ, TRAN-LOAN: 



Assassinat des notables Nguyên.Phat et Trân-Khai, 
tués a coups de coupe-coupe et de baton an village de Hrni-hê (HI-Tinh), 

le 11 aoiit 1931. 

Procès- Verbal N 583. 

L'an mu neuf cent trente et un et le 29 du mois d'octobre, a 14 h. 30, 
devarit nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de S.reté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, comparait le ci-après dCnommé que nous 
interpeilons auisi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Nguyen-Mich dit Ong-Huu, 47 ans, domestique 

de Nuvên-Lê, maire du village de Huu-Chê, canton de Van-Lam, pré- 
fecture de Duc-Tho (Hà-Tinh), fils de feu Nguvên-Trieu et de feuNguyên- 
Thi-Dich l\1arié a Nguyen-Thi-Doi. Lettré. Sans condainnation ante- 
neure. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au patti communiste ? 
R. — Je suis affihié au parti depuis le 1 4  jour du 4  mois. 
D. — Queues sont les personnes qui vous ont endoctririé ? 
R. — Ce sont les nommés Nguyen-Trung et Nguyen-Ba du village de 

Huu-ChC. 
D. — Quel était votre rôle dans le Patti ? 
R. — j'étais le chef d'une section d'auto-défense. 
C). — Reconnaissez-vous avoir conduit les sicaires chez Nuven-Phat 

et chez frn-Khi ? 
R. — Oui. ie les ai conduits chez ces cleux personnes. 
C). — Quels sont ies assassins de ces deux personnes ? 
R. — Ce sont Nguyen-'Trung, armé d'un coupe-coupe; Nuyen-Ba, 

armé d'un gourdin: Nguyên-Tinh, arrné d'un gourdin; Lê-Xuân, armé d'un 
gourdin Dao-Ha, armé d'un gourdin; Pharn-Dac, armé d'un gourdin 
Bui-Do:. arme d'un gourdin ;  moi-même, armé d'un gourdin: Trn-Hanh. 
armé dun gourdin et Lé-Tat, armé'un gourdin, tous originaires du vil- 
lage de FLiu-Chê. 

D. — Quels sont les instigateurs de ce crime ? 
R. — Ce sont les nommés Nguyén-Trung, Nguyen-Ba, N2uyen-Tin}1. 
D. — Pourquoi avez-vous decide Ia mort de Nguyên-Phat et de Trân- 

Khai? 
R. — Nous avons décidé Ia mort de ces notables parce qu'ils avaient 

fait arrCter des camarades. 
D — Faites le récit de cet assassinat ? 
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R. — Le 2 jour du 6 mois. vers midi. ii y a eu une reunion pré-
paratoire chez Pham-Dac. Y ont assisté les nommés Nguyén-Trung, Nguyen-
Ba, Nguyên-Tinh, Bui-Doi, Lê-Xuân, Chat-Huân, Du-Hau et deux in-
connus. Nguyen-Trung et Nguyen-Ba ont dit cme Trân-Khai et Nguyen-
Phat dénoncaient les comniunistes et que nous devious nous dCbarrasser 
d'eux. Vers minuit, nous nous sommes rendus chez Nguyn-Phat. Les nom 
més Nguyn-Trung, Nguyen-Ba, Nguyên-Tinh out pénétré dans sa inaison 
pour le tuer. Je ne puis vous raconter exact3ment le meurtre; j'étais resté 
dehors pour faire le guet. Après avoir tue Nguyên-Phat nous nous sommes 
dirigés vers Ia demeure de Trân-Khai. Le-Xuan, Nguyen-Tinh, Nguyen-Ba, 
Nguyên-Trung, Dao-Ha, Chat-Huan sont entrés dáns sa maison. Je suis 
resté dans Ia cour; aussi je ne sais ce gui s'est passé dans la maison. 
Aprês avoir tue Trn-Khai, nous nous sommes enfuis. 

Lecture et traduction laites, plus ne dit, persisle et signe aiec nous, 
notre secre'taire el noire inter prète. 

Signé: HUMBERT, COUDOUX, HO.-THIeU, NGUYN-MICH. 

Procès-Verbal N° 498. 

Lan mil neuf cent trente et un et le 24 du mois de septembre, a 1 0 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de SQ-
reté, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh. faisons comparaitre le ci-
après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Pham-Dac, 26 ans, cultivateur, originaire du hameau de Coi oü 

je suis domicilié, village de Huu-Chê, canton de Van-Lam, prefecture 
de Duc-Tho (Hà.Tinh), flis de feu Pham-Dac et de Dinh-Thi-Lut. 

D. — Depuis quelle date appartenez-vous au parti communiste ? 
R. — Depuis le 5  mois annamite (juin 1931). 
D. — Quelles sont les personnes qui vous ont fait entrer dans le parti 

commuruste ? 
R. — C'est le nommé Nguven-Chung du village de Huu-Ch. 
S. I. R. — II était secrCtaire de Ia cellule du hameau de Yen-Ninh. 
D. — Quel était votre r61e ? * 
R. — J'appartiens au syndicat agricole de Huu-Chè comme simple 

membre. 
D. — Quel était le r61e de Le-Xuân de Huu-Che ? 
R. — II était membre du cornité exécutif de village. 
D. — Vous avez participé a l'assassinat des notables de Huu-Chè ? 
R. — Oui, j 'ai participé a lassassinat de Nguvèn-Phat. 
D. — Queues sont les personnes qui ont décidé I'assassinat des notables 

de Huu-ChC et pour quels motifs ? 
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R. — Ce sont Nguven-Trung  et Nguyen-Ba qui ont décidé d'.ssassiner 
les notables de Huu-Chê parce que ces derniers opprimaient les habitants 
La reunion a eu lieu chez moi. Etaient prés!nts a cette reunion Nguyen-
Trung, Nguyen-Ba, Le-Xuan et quatre inconnus. La reunion s'est tenue 
vers le 26 jour du 6  mois 1931, dans 1'après-midi. 

S. I. R. — Je n'ai Pu entendre ce qui a été décidé a cttc r&union 
car Nguven-Trung et un inconnu s'étaient mis en sentinelle devant Ia mai-
son. Le soir, une bande nombreuse, arrnée de batons et de coupe-coupe. 
s'est rendue chez. Cuu-Phat (Nguyen-Phat). 

D. — Faites le récit de ce crime ? 
R. — Nguven-Trung interpella Cuu-Phat en lui reprochant d'opprimer 

les habitants et lui dit qu'il venait pour le punir. Trung donna an coup 
de coupe-coupe a Ia gorge de Cuu-Phat. Les autres s'acharnèrent sur le 
corps de Ia victinre a coups de baton. Pendant ue notre grouce assassi-
riait Cun-Phat, an autre groupe exécitait I'autre notable Trân-Khai, 

D. — Quels sont les assistants que vous avez Pu reccnnaitre ? 
R. — J'ai vu Bui-Doi, Lê-Kinh, Nguyen-Mich, Nguvên-Ti&. Dao-

Tung, Cai Bay. Cu Thua Pham-Thua), Phani-Hanh, Dao-Ba. Nguyen-
Khê, Lê-Khach, Hoang-Cu, Dao-Thu, Nguyen-Tin. Nguvên-Doi, L-
Tat, Nguyen-La, Dao-Ha, Nguyen-Nam, Nguyen-Tot, Trân-Hanh, Dinh-
Thac. 

Lecture et Iraduction Jaites, plus ne dit persisie el signe alec nous. 
noire secre'taire et noire inlerprêlc. 

SignC: HUMBERT, REYNAUD, Ho-THIu, PHAr'.7-DAc. 

Procès-Verbal NC  693. 

L'ari mu neuf cent trente-deux et le 1 2 du mois de janvier, a 9 heures 
du matin. devant nous, Paul Humbert, Cornniissaire de la Police de S-
reté, Ofcier de Police iudiciaire a Hà-Tinh. comparalt le ci-après dé-
nommé que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — \'Totre état-civil ? 
R. — Je me nomrce Thai-DiCm jnm secret Giang), 17 ans. certiflé 

priniaire. ancien Cléve de lEcola de e:fecionnement de H-Tih, origi-
naire du vi11a2e de Ngoc-Lam, canton du dit. prefecture de Duc-Tho, proW 
vince d€ H-Tin1n ct y habitant, fils de Thai-Nhi. cutivateu. et  de feu 
Lê-Thi-Ba. i\larié a Nguyén-Thi-Hue du vi11ag2 de Chinh-Trung. San3 
condanmaticn antéricure. 

D. — Qui vus a enrClé dans le parti ccrr!runiste ? 
R. - 1 'ai été endo:triné vers le 4  niois annamite de cette annc-, par 

Tung. Cai Bay. Cu Thua (Pham-Thua), Pham-Hanh, Dao-Ba, Nguyen-
Hiéudit Cai Bay. 

I 

I 
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D. — Quels ont été vos roles successifs ? 

R. J'ai d'abord appartenu au syndicat agricole. Vets Ic 29 jour 
du 40  mois annamite de cette année (14 juin). j'ai abandonrié le svndicat 
oour prendre Ia fuite. J'oublie de vous dire queje faisais partie du Co-
mite provisoire de Ia commune de Van-Lam. 

D. — Queue était Ia composition de cc comité ? 
R. — II se composait de Nuyên-Hiêu dit Cai Bay, propagandiste: 

Chau-Chin, secrétaire: NguvCn-Xv, inspecteir; Chau-Thong, chargé des 
groupements férninins moi, Thai-Diem, organisateur de Ia jeunesse. 

D. — Quels sont les camarades que vous avez connus pendant votre 
fuite ? 

R. — Je m'étais refugie dans une des montagnes de Yn-Vong dans 
!aquefle étaient plusieurs autres communistes en fuite. tels cue Lien, alias 
Pham-Tam. de Yen-Vuong. Lê-Sam dit Le-Luan, Viêt-Hai. alias Lê-
My-Que. TuvCt (nom secret). du village de Yên-Vuon (vrai nrm Dao-
Lan), Ky dit Dac-Kha. de Yên-Vuon, Nguyên-Hiéu dit Cai Bay. Dai 
(vrai nom Nguven-Duong), de Yén-Vong, Chau-Chin, de Van-Lam. 
Moc (fern secret), Ocié d'environ 30 ans, du village de Thanh-Lan9, Chau-
yn, du village de Chinh-Trung. 

D. — Vous êtes dénoncé cómme membre de Ia section des sicaires et 
cornme l'un des principaux instigateurs des crimes corrimis clans he Duc-Tho? 

R. — J'ai été accuse iniusternent. 
D. — Vous avez cependant participé a l'assassinat des notables de Huu.. 

Che avec Ia section des siraires 
R. — J'ai participé a I'assassinat des notables de Huu-Chê auquel assis.. 

taient un grand nombre de personnes, mais j'ignore si cues appartenaient 
a Ia section des sicaires. 

D.. Comment et par qui ont été décidés ces crimes ? 
R. — Les ordres émanaient des organes supCrieurs. j'ignore pour queue 

raison on avait décidé Ia suppression de ces deux individus. Ouant a moi, 
a cette énoque, j'étais en fuite dans une montagne de Yên-Vun. L& 
Sam et Ngiiyên-HiCu se trouvaient dans Ic mérre refuge cue mci. Ce sont 
eux oui me poussèrent a participer a ret assassinat a Ia place d- Le-Sam 
qui était malade et ne pouvait y preftdre part. - 

Iiztroduions La-Sam dit L -Van-Lun. 

A La-Sam: 

— Reconnaissez-vous avoir comrrandé a Thi-Diêri. ici present de 
perpétrer a votre place I 'assassinat des notables de Huu-hê et de. revenir 
vous en rendre compte ? 

R. — Le jour même de l'assassinat, Ic Eommé Ba-Tho dit Pham-Tho 
du village de Yên-Vuong  est venu rn'appeler ainsi que Thai-DiCm.. Etant 

'4 
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malade. je ne me suis pas rendu a son appel. Je n'ai pas envoyé Thai- 
Diem a ma place. Je lui ai simplement dit qui1 devrait. ',' aller. 

Faisons retir Lê-Sam. 
A Thai-Diem: 

D. — Qu'avez-vous organisé en taut que chargé de Ia jeunesse du 
village de Van-L.m ? 

R. Le Comité provisoire du village de Van-Lam n'avant été créé 
que três peu de temps avant ma fuite, je n'ai rien organisé. 

S. I. R. — Ayant fait ma soumission au Chef de poste de Lac-Thin, 
je demaride l'indulgence. 

Lecture ci traduction faites, plus ne disent, persistent ci signent avec nous, 
notre secrélaire et noire interprète. 

Signé: HUMBERT, REYNAUD, NGUYEN-D!NH-NAM. THA!-
Dii, L-VAN-LUAN. 

+4•  

Assassinat du nommé Que-Chuong, etranglé au village 
de Phu.Luu-Thuong (Hà-Tinh), le 13 aoüt 1931. 

Procès-Verbal N° 1169. 

L'an mu neuf cent trente-deux et Ic 27 du mois de septembre, 8 
heures du matin, nous, Paul Humbert. Commissaire de Ia Police de S-
reté, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre Ic ci-
après dénomrné que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Trân-Xy. norn secret Tarn. 30 ans, cultivateur. oriinaire du 

vilkge de Thuong-Yen. canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-L 
(I-Ià.-Tinh') (déjà interrogé au sujet dc I'assssinat de Phan-Dae-NgungL 

D. — Vous Ctes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Que. Chuong 
a Ia fin du oe  rnois (1931). Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Dites-nous cc que vous savez de cc crime et quel role vous v 

avez joué ? 
R. — Qi.ielques jours avant le crime, Can-Chanh (vrai norn Ban) m'a 

dit qu'il y avait dans Ic village de Phu-Luu-Thuong deux indiMus, les 
nomrnés Que-Guong et Nguyen-Lac qu'il soupconnait, Ic premier patti-
culièrement, de renseigner les autorités. Ban m'a dit ensuite qu'il fallait 
saisir la premiere occasion pour les supprimer. Quelques jours plus tard. 

Ia fin du 6  mois (1931), dans Ic courarit de 1'après-midi, Nguyen-
L.ac et Que-Chuong revenaient du marché de Phu-Luu-Thuong lorsql.ie Ban 
nous les signala a Ho-Tuy et a moi. Tuy et moi nous nous sommes aussitôt 
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mis Ia poursuite de Lac et de Chuong. En cours de route, j'ai dit a 

Cu Bang de nous suivre. Ce qu'il a fait. Arrives a portée de voix de 
Que-Chuong et de Lac, nous leur avons dit de s'arrêter. Puis Bang et 
moi leur avons pane de choses quelconqus pour les retenir. Prndant ce 
temps, Ho-Tuv se rendait a Phu-Luu-Thuong pour se renseigner a nou-
veau sur les agissements de Lac et de Chuong. J'ai su plus tard que 
Ho-Tuy s'était adressé . Mai-Huu qui avait decide d'epargner Lac. A 
cet effet, Ho-Phoi et Ho-Kiêu furent charges d'aller le chercher pour le 
rarnener a Phu-Luu-Thuong. Ce qui fut fait. Ho-Tuy retourna chez lui. 

Après que Nguyn-Lac accompagné de Ho-Phol et Ho-Kiêu nous eüt 
quittés, Ban, aui s'était dissimulé jusque-Ia dans une pagode, arriva et me 
dit a I'oreille tout en désignant Que-Chuong aue c'était bien cehii qu'il 
fallait tuer. Ban ajouta cu'il était prudent d'attendre Ia nuit pour executer 
Que-Chuong. Puis, a haute voix, ii nous annonça, a Que-Chuong et a moi, 
qu'une reunion du comité de la sous-préfecture aurait lieu a Ia ternhée de 
la nuit au village de Tinh-Thach et qu'il était de toute nécessité d'y assis-

ter. Une heure après, nous nous sommes tous diriges vers TinhThach a 
travers champs. Arrives devant 1'arroyo, et sous prétexte de le traverser a 
Ia nage, nous. nous sommes tous déshabillés. Que-Chubng avait encore sa 
veste Iorsaue je me suis précipité sur lui pour le terrasser. Puis, Cu Bang 
e Ban I'ont etranglé avec sa propre ceinture. Le cadavre a été jetC a 
!'eau. 

S. I. R. — Les effets de Que-Chuong ont été enterrés dan4 Ia vase. 
D. — Le cadavre de Que-Chuong a-t-il té retrouvé ? 
R. — Non. 
Lecture et tradudllon /aites, plus ne dii, persiste et .cigne aeec nous, 

noire secrétaire et- noire interprète. 

Signe: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIu, TRAN-Xy. 

Procès-Verbal N° 1170. 

L'an mil neuf cent trente-deux et Ic 29 du mois de septembre, a 10 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sft-
reté, Officier de Police •judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre Ic ci-
apres dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

ft — Votre état-civil ? 
R. — Cu Bang dit Ninh, 22 ans, cultivateur, oniginaire du village de 

Thuong-Yên, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-L6c (}Jà-Tinh), 
fils de feu Cu Huu et de Phan-Thi-Hoan. Mane a Ho-Thi-Thinh. 
IIIettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R.. —Oui. 



0. — Qui vous a endoctriné, a queue date ? Queue était votre fonc 
tion daris le parti communiste ? 

R. — J'ai été endoctriné par Ho-Tuy, au 5 mois (1931). J'etais 
simple membre de la masse. 

0. — Vous êtes accuse d'avoir participé a 1'assassinat de Que-hung? 
R. — Oui. 
D. — Dites-nous Ic r61e cue vous rvez joue dans cette affaire ? 
R. — Tran-Xy et Ban m'ont entraIné. Je reconnais avoir étranglé (ne- 

Oiuong avec 1'aide de Ban. 
D. — Pendant que vous et Ban etrangliez Que-Chuong. que faisait 

Trân-Xy. 
R. — II mairten: l. victime. 
D. — Qu'avez-vo; fait du cadavre ? 
R. — Le cadavre e fortement lie et jetC a l'eau. 
D. Le cadavre a-t-il retrcuvé ? 
R. — Non. 

Lecture ei traduction faiics, plus ne dii, persiste et le déclarani ne sa-
c/ian! signer, signoris avec noire sccr51a1re et nofTe inlerprele. 

Procès-Verbal N° 1171. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 29 du mois do septembre- 8 heu- 
res du matin. nous. Paul Humbert, Commisraire de Ia Police SretC. 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dé- 
nommé que ncus Interpellons ainsi qu'il suit - 

D. — \'otre état-civil ? 
R. — Ho-Picoi dit Phu Thuy, sorcier. originaire du viIage de Phu-

Luu-Thuong. canton de Phu-Luu. soustrCfctEre de Can-Lôc (Hà-Tinh: 
dà interrogé. 
• D. — Re:ormaissez-vous avoir parti:ipé a l'assassinat d0 Qu-Chuono 

Ia fin du 6 rni5 (1931)? 
R. — Non. r1a pas paxticipé 1a5sz1s5:nat: c nal fat cu 'inter- 

venir en kaveu: d0 Nguvên-La. 
D. — Dites-nous do ouell: facon et Ia suite de ciucUes cmcnstances 

'1 vous avez eu a vous occuper de i\guycn-Lac. 

R. J'Ctais avec ai-Huu bisque Ho-Tuy vint nous dira quo Qué- 
Chuon& ct Nguyen-Lao vcnaient d'etre arrétis par les concmnunistes do 
Thucng-Yên et quo Ban avait dC:idé de supprimer QuC-Chuo:g tant sCu 
do sa cuipabi1it. Ii demnandait Ce qu'il [alait faire de Nguér-Lac et, 
au car o les cQ munites dc Phu-Luu-Thuong dc1derai:nt c.± iparner. 
de venir le chercher pour be libérer. D'acoord avec Mai-Huu, 1'ai dkidé 

I 
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d'epargner Nguyn-Lac. Je suis parti aussitôt.avec Mai-Huu vers Thuong-
Ytn. En cours de route, nous avons rencontré Ho-Kiêu qui a accepté de 
m'accompagner. A ce moment, Mai-Huu prétextant un malaise nous a 
quittés. A Thubng-Yen, Tran-Xy nous a remis Nguyen-Lac que nous 
avons ensuite ramené a Phu-Luu-Thuong pour Ic relâcher. 

D. — Vous ête bien sfti de nous avoir dit tout ce que vous saviez sur 
cette affaire ? 

R. — Oui. 
Lecture el traductian faites, plus ne dii, persiste et le déclarant ne sa-

chant signer, signons avec noire secréfaire et noire inteTprète. 
Signe: HUMBERT, SCALLA, Ho.-THIu. 

Procès-Verbal N° 1172. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 30 du mois de senternbre, 8 ben-
res du math, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police dc Sreté, 
Ofhcier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparatre Ic ci-.aprês 
dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Ho-Tuy, nom secret Lam, 24 ens, culvateur, originaire du 

village de Thuong-Yén, canton de Phu-Liiu, sous-préfecture de Can-L6c 
(Hà-Tinh), fils de feu Ho-Ngan et do Bui-Thi-Dam. Célibataire. lllettré. 
Sans condamnation antérieure. 

D. — Reconnaissez-vous avoir joué un role dans l'assassiriat de Qué- 
Chuong perpétré vers la fn du 6  mois de 1931 ? 

R. — Oui, je Ic reconnais. J'ai simplement aide Trari-Xv a arréter 
Nguvén-Lac et Quê-Chuong; 

D. —. Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 
Lecture et traduct.ion faites, plus ne dii, persiste et le déclarant ne sa- 

chant signer, signons avec notre secrétaire et noire interprète. 
Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho-THIEU. 

Assassinat de Nguy€n-Gia, tue a coups de coupecoupe au vil1age 
de Trung-Hanh (Hà-Thuli), le 9 septembre 1931. 

Procès- Verbal ° 465. 

Lan mu neuf cent trente et un et le 11 du mois de septembre, à2 Ii. 30 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire dc la Police de Scireté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprés dé-
noEnmé que nous rnterpeilons ainsi qu'il suit 
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Vote état-civTh? 
R. — N2uvên-Nam-Sinh, 29 ans, tailleur. norn secret dans le party 

communiste Thai-Nguyen, originaire du hameau de Trang-Luu (village de 
Lai-Thach). canton du dit, sous-préfecture de Can-L6c (Hà-Tinh), fils de 
Nguyen-Xuan-Phac et de Nguyen-Thi-Thinh. Marie a Ia nornrnée Nguyen-
Thi-Trianh. Lettré. Sans condamnation antérleure. 

D. — Depths quand êtes-vous affilié u parti communiste ? 
R. — Je suis affihié au parti communiste depuis le 1 5 jour du 5 

mois. 30juin 1931. 
D. — Par qui avez-vous été endoctriné ? 
R. — J'ai été endoctriné par ie nommé Sai, du village de Dai-Ban, 

canton de Nga-Khe. 
D. — Quel était votre role dans le parti communiste ? 
R. J'etais c}ief de Ia cellule de Trang..Luu. 
P. -.--- Quels sont les membres de votre cellule ? 
R. — Nuvên-Sau. Nguyên-Phan, Nguyen-Di, Nguyên-Lv, Nguyen- 

Bang. Mon village comptait encore une quarantaine d' endoctrinés. 
D. — Connaissez-vous l'emploi qu'avaient dans Ic parti le commu-

nistes de votre village ? 
R. — Nguven-Ly tenait l'emploi de secrétaire de cellule, Ngoc-Tru 

était agent de liaison. Je ne sais pa ce que faisaient les autres car j'ai 
quitté mon vil}ae depuis quelques mois. 

D. Depuis quand avez-vous quitté votre village ? 
R. — J'ai quitté mon village Ic ler du 7' mois pour me réfugier tantOt 

a Nam-Huân tant8t a Dong-Khe. 
D. — Avez-vous participé a l'assassinat de Nguyen-Cia dit Tha origi-

naire du village de Trang-Luu, perpétré le 9 septembre 1931 
R.. — Oui. j'ai participé a cet assassinat. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de cet assassinat et Ic motif pour 

leciuel vous et vos camarades avez dCcidé de le comrncttre 
R. — Nous nous sommes réunis a Ia tombée de Ta nuit. le 27e 

du 7 rnois (septembre 1931), a Bu-Thap, hameau de Hoi. du village de 
Lai-Thach. Cette reunion a été présidée par Pho-Niêt du village de Trun-
Hanh. assisté de Cu-Phuong du village de Trung-Hanh. de Sinh-Thanh 
(nom secret. i'ignore son veritable nom et son village). Elle comptai: en 
outre 1 3 communistes tous du village de Trung-Hanh et moi-méme du 
village de Trang-Luu. Pho-Niêt, Cu-Phucng. Sinh-Thanh et aueloues 
autres étaient armés de coupe-coupe et de lances, j'avais un baton. les 
autres avaient aussi des batons. 

A Ia reunion, Pho-NiêL a déclaré qu'il fllait tuer Nguyn.Gia parce 
qu'il exnpêchait les communistes .de se ravitailler au village de Trang-Luu,. 
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D. — je coristate que vous êtes le seul de votre groupe a être origi-
naire du même village que Ia victime. Ne seriez-vous pas le principal 
instigateur du crime ? 

R. — Nous avions tous intérêt a faire disparaltre Nguyen-Cia. 
D. — Aprés avoir décidé de Ic tuer, qu'avez-vous fait ? 
R. — Après la reunion, nous sommes partis vers le village de Trang-

L.uu. Arrives au carrefour de Canh-Lang, nous nous sommes divisCs en 
deux grdupes, l'un comprenant Sinh-Thanh, 4 individus et mot, qui est 
resté sur place, tandis que Pho-Niêt, Cu-Phuong et 10 autres communistes 
se sont dirigés vers le poste des veilleurs situé a côté de Ia pagode corn-
munale du village de Trang-Luu oü us ont arrêté le chef des veilleurs 
Nguyen-Cia qu'ils ont emmené. 

D. — Pouvez-vous nous dire si les veilicurs de Trarig-1_uu out oppose 
•une résistance a cette arrestation ? 

R. — Non, ce n'est que beaucoup plus tard, au moment de l'exécu-
-tion de Nguyen-Cia, que les veilleurs ont donné I'alarme. 

D. — Aprés vous être emparés de Nguyen-Cia qu'avez-vous fait ? 
R. — Nous nous sommes tous diriges vers le marché de Cho-Quan. 

Nous avons dépassé ce marché pour nous airêter a un pont situé a 200 
metres plus loin. Là, Pho-Niêt, Cu-Phuong, Sinh-Thanh et 7 camarades 
ont conduit le chef des veilleurs dns un chanip du village de Trung-Hanh 
oh ils l'ont assassiné. J'ai été exempté de l'exécution parce que j'avais ma! 
au pied. J'y  serais allé sans cela. Je suis resté avec le reste de Ia bande 
pour surveiller l'arrivée des autorités. Ce n'est qu'après l'assa.sinat de 
Nguyen-Gia que nous avons entendu le 'tam-tam d'alarme. A ce moment. 
nous avons tous pris Ia fuite. 11 était a peu près neuf heur du soir. 

D. — Donnez-nous le signalefnent de Pho-Niet, Cu-Phuong, Sinh-
Thanh? 

R. — Pho-Niêt est du village de Trung-Hanh, 40 axis, i'aille movén-
ne, maigre, imberbe, dents noires, ckieveux coupés, quelques petites cica-
trices de variole a la figure. 
• Cu-Phuong est du village de Triing-Hanh, 42 ans, petite taille, rnai-
gre, soupcon de moustache, cheveux coupés, dents noires, Sinh-Thanh 
(nom - secret) est d'un village inconnu, 30 ans, taille moyenne, corpulent 
imberbe, cheveux coupés, dents noires. 

Lecture et traduction jailes. plus ne dit, persiste et signe avec noizs, nofre 
secrétaire et riotre in1erprte. 

Signé : HUMBERT, SCALLA, NGuYN-Huu-GLo, NCUY.N-
NAM-SINH. 
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A.sinat de aual.re habitants du village de Thanh.Luong (H-Tinh), 
noyés le 23 juillet 1931 pour f2ire un exemple. 

Procès- Verbal 0  1178. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 5 du mois de septembre, a 8 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Cominissaire de la Police de Sreté, 
Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaftre L ci-apr 
dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Duc-Kim, nom secret Tung-Thu, 24 ans, cultivateur, 

originaie du village de Tinh-Thach, canton de Noi-Ngoai, sous-prfec-
Lure de Can-Lôc (Hà-Tinh), déjà interrogé dans l'assassinat de Nguyen-
Minh-Huong et consorts. Je connais le quôc-ngu et n'ai jamais été ccndanné. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat de Phaxn-Diêc 
et consorts. Est-ce vrai ? 

R.—Oui. 
D. — Dites-nous ce que vous savez sur ces crimes ? 
R. — Dans la soirée du 8  jour du 6 mois de l'année dernière (1931), 

j'ai rencontré Tran-Meo et Nguyen-Von. Ce clernier m'a dit que son villa-
ge (ThnhLuong) s'était rallié aux autorités et qu'il ne pouvait y rentrer. 
Pour faire un exemple, nous avons tons trois décidé de ccinvoquer pour le 
lendemain le.s sections d'auto-défensa nue nous avions sons nos ordres afin 
de procéder a l'arrestation et au massacre de quelques habitants de Thanh-
Luong. Nous savions que, ce jour-là, les habitants de Thanh-Luong devaient 
se rendre aux marches de Cho-Do et de Cho-Nho et que cette circonstance 
nour permettrait de les arrêter plus faciiement. Après entente, Nguyen-Von 
fut chargé de rassembler les sections d'auto-défense de Phu-Luu: Tran-
\ieo et moi cefles des villages de Tinh-Thah et de Hoa-Lôc. Au matin 
du 9 jour du 6 mois, Nguyen-Von,Tran-Meo et mci nus sommes retrou-
yes a Cau-Bau (village de Tinh-Thach) suivant les indietions d3nnée5 Ia 
veille par <guvên-Von. Celui-ci nous dit avoir ordonné a Ia sectio'n d'auto-
defense du canton de Phu-Luu de se rendre a Mui-Rong et au bac de 
Hoa-Loc dans l'après-midi pour y attendre les habitants de Thanh-Luong 
et de Ngoc-'1v qui reviendraient du marché de Cho-Nho dans là soirée et 
qui passeraient forcément par Mui-Rong. Nous avons décidé, en attendant 
l'près-midi, de nous rendre au marché de Cho-Do pour arrêter ceux du 
village de Thanh-Luong qui pourraient s'y trouver. 

Ne nous seatant pas suffisamment nombreux, je suis allé a Ia recherche 
de queiques membres de Ia section d'auto-cléfense. Je n'ai trouvé que 
Nguyen-Duc-Ut. Ce n'est que vers 9 heures que nous sommes arrives au 
marché de Cho-Do. Nguyn-Von et Nguyn-Dne.UL sont entrés seuls pour 
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ne pas attirer I'attention et pour reprer !es habitants Thanh Luong et 
de Ngoc-My qiii pouvaient s'y trouver. ue1ques instants apths, Nguyn-
Von noes a appelés et rn'a dit ainsi qu'à Tran-Meo et a Nguyn.Duc-Ut 
d'arrCter trois persontes u'il noes désignait. Nous avons exécut cet ordre. 
Une femme qte Ngeyn-Von connaissait noes a demandé de reiâcher 2 
des iridividus que noes venions d'appréhender. Nguyen-Von a accepté. Nous 
avons 1igé forterneiit le trcisme, le marchand de sounc de millet Pham-
Diêc, ciee nms avons condeit a cue riviere appeié Song-Miu pès do 
village c!e linh-'lhach. L, Nguyen-Von noes a quittCs et rran-Meo, 
NguyCn-Duc-Ut et mci avcns exécu.é le marchand de soupe en Ic jetant 
a l'eou ap:r ici avoir aUaché les jambes. Noire forfait terminé nous som-
mes tous rentrés chcz nous pour prendre noire repa; ii pouvait Cire nidi. 

A une hcure de l'aprês-midi, je suis allé cherche: Nguyen-Due-Ut, Tran-
Men, LC-Van ci Dang-KhuvCn pour les cmrnener a Cau-Bau. Là, j'ai dii 
a Lé-Van et Dang-Khuyn de faire le guet. Puis, en compagnie de Tran-
Meo et Nguyen-Due-Ut, je ruis allé a Hoa-Lcc pour corvcciur Dang-
Noa et Pham-Thuan que j'ai ramenés a Mui-Rong, an d'exécuter les 
decisions prises Ia veille. 

A Mui-Rong, j'ai vu Nguyen-Von et cinq inconrius qui montaient Ia 
garde. Trari-Me, Nguyen-Duc-Ut, Dang-Noa, PhanThuan et moi noes 
sommes places au bas de Ia route pour ncus dissimuler. Nous sommes rests 
ainsi jusqu'à 6 heures, heure a laqudfle quatre habitants se sont prsentés. 
Je les ai arrCtCs aussitCt, avec l'aide de Nguyên-Duc-Ut et de Tran-Meo. 
Les autres sont venus après nous prCter main-forte. Un de ces 4 habitants, 
Ic nommé Nguyen-Phu dii Di-Tu, fut confié, suivant les ordres de Nguyen-
Von, a Dang-Noa et Pham-Thuan qui devaient le relâclier vets minuit; 
cette prescription a etC exécutCe ~ l'heure dite. 

Les trois prisorniers restauts oat etC emmenCs a Song-Miêu. Là, nous 
leur avons attaché bras et iarnhes et nous les avons letCs clans Ia rivière oü 

us se noyrent. Pour exCuter cettç besogne nous Ctions trois: Tron-Meo, 
Nguyen-Due-Ut et moi. Le reste de Ia bandc, sauf Nguyen-Von, a joué ii 
r6je secondaire. A huit heures du soir, nous Ctions tous de retour chez nous. 

•D. - Donnez-nous les noms des individus qui oat participé a ces crimes 
et leurs rôies respectif ? 

R. - Nguyen-Von, Tran-Meo et moi nous avons etC les instigateurz 
ct les auteurs de ces crimes. Nguyén-Duc-Ut nous oat aides Da.ng.Noa, 
Pharn-Thuan, Dang-Khuyén ci Lé-Van étaient gardiens de route. 

D. - Connaissez-vous les noms des vi:times ? 
R. - Non. NguyCn-Von les connalt. 

Lecture el Iraduction Jaites, plus tie dtt, persiste et signe avec nous, noire 
secr&iaire et ntre inter prèle. 

SignC: .HuMBEwr, SCALLA, HO-THIEU, NctrtM-Duc-Krbi 
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Procès- Verbal N I I79. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 4 du mois de septembre, a 2 heures 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire d la Police de Sreté, 0f5-
cier dc Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dé-
nommé que nous rnterpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Von, nom secret Nguyên-Hoa, 24 ans. médicastre, on-

ginaire du village de Thanh-Luong, canton de Phu-Luu, sous-prefecture 
de Can-L6c Hà-Tinh), fils de feu Nguyen-Von et de Dip-Th-Hiêu. 
Marie a Pham-Thi-Ba du village de Huyên-Thi. Je connais les caiactères 
chinois et le qu6c-ngu. Je n'ai jamais été condarnné. 

D. — Depuis quand êtes-vous dans le parti communiste ? Qui vous a 
endoctriné ? 

R. — J'ai été endoetriné par Dang-Ba au cours du 1 J e mois de 1931. 
D -- Quel a ét& votre dernier Ie dans le parti communiste ? 
R. — J'etais secrétaire du groupe de cellules du village de Thanh-

Luong. 
D. — Reconnaissez-vous avoir participé aux assassinats des quatre habi-

tànts du village deThanh-Luong le 9  jur du 6  mois de l'annCe derniière 
(1931) ? 

R. — Oui, je le reconnais. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de ces crimes ? 
R. — Queiques semaines avant le jour de ces .assassinats, ie suis allé 

trouver Tran-Meo pour lui faire part de ma situation. Mon villag s'étant 
dClibérément mis du côté des autorités, je ne pouvais plus y revenir. Iran-
Meo dit qu'il réunirait une- assemblée pour discuter de ce qu'il v avait lieu 
de faire; mais il était déjà d'avis de suppiimer quelqaes habitants de 
mon village pour faire un exemple et me permettre ainsi de rentrer chez moL. 

Trois jours avant le crime, Tran-Mo m'a chargé de remettre un papier 
a Tuc-Tao pour convoquer les membres de Ia section d'auto-défense, ce 
que j'ai fait.Le 8 jour du 6 mois (1931), j'ai rencontré Tran-Mecet 
Nguyen-Duc-kiem chez Ha-Thi-Tong. Tran-ieo a dit a Nguven-Duc-Eiem 
de rassembler pour le lendemain Ia section l'auto-dCfense de Hoa-L6c ef 
de Tin}i-Thach. J'ai êté chargé avec Tuc-TaQ de ceux de Phu-Luu. 
Le 8  jour du 6' mois (1931) au matin, je suis allé a Tinh-Thach rejoin-
dre Nguyen-Duc-Kiêm, Tran-Meo et Nguyen-Due-Ut. Ensuite, 
sommes dirigés tous quatre vers Cho-Do afin d'arrêter les habitants de 
Thanh-Luong qui pouvaient s'y trouver. Une fois arrives, je suis entrC le 
premier dans Ic marché et j'ai indiqué a nies ccmpgnons Phan-Di& comme 
traitre au parti. Tran-Meo, Nguyên-Duc-Ut et Nguyen-Duc-Kiem se sont 
precipitéssiir liii pour l'arrêter et le conduire a une riviàre. A ce moment, 
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j'ai quitté mes camardes'pôur' m'octhper dela seétiónd'aütô-défense que 
Tuc-Tao devait rassernbler. 

D: —En sommevôus n'avêz pasassisté a i'ex&ution de Pharn-Di&? 
R. —Nóñ. . 
D. — Qô'avéz-vous fait eñsuite et .quêls sont lès membres de Ia setion 

d'autodéfense que vöus'avèz rassémblés ave 'Tuc.Tao ? 
R. — Ensuite, je suisalléà Mui-Rong pour rejoindre Dang-Hoai, Dang-

Duoc e Lê-Nhi, membresde La sectiôñ d'aur.idéfense. Nous nous sdmmes 
toUs postés a cet endroit pour sürveiller et signaler les habitants du village 
de' Thanh-Luong qui se présenteraient Pendant ce temps. Ngun-Duc-
Kim, Nguyên-Duc-L.Jt et Tran-Meo; qui revenaient d'exécutei Phlm-Dic; 
se postèrent a 50 rñètres plus loin et formèrc-nt tin deuxième groupe avec 
Dang-Noa et Pham-Thuan. Vers 6 heure du soir, j'ai vu arriver quatre 
habitants de Thanh-Luóng. J'ai aussitôt crié pour alerter tout le monde; 
les deux groupes se sont précipités sur ces gens, princitalement Nguyen-
Duc-Kiéin, Tran-Méo, Tuc-Tao, Nguyen-Due-Ut. Je suis arrivé ensuite pour 
reconnaItre les quatre prisomiiers. J'ai fait relâcher Nguyen-Phu clit Ui-Tn. 
Les autres furent nóyés a Song-Mien. Pendant cc temps, j'étais- chez I-la-
Thi-Tong en train de prendre tin reas. 

D: — Connaissez-vous ks nOms des trois victirnes ? 
R. — Oui: Dao-Luu dit Cu, Nguyen-Trong dit Dai-Dien et Phan-

Duong. 
D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — NOn. 
Lecture et ti1aduction Jzites, plus ne:  dit, persiste et signe avec rioui, notre 

secrékure et notre iñterprè?e. 

Sign : HUMBERT, ScALLA, HO-THIEU, NGYN-VbN 

Procès-Verbal 'N 1180. 

L'an mil neuf cent trente-deux et le 14 du mois d'octobre, a 8 heures 
du matin, nous, Paul Humbert Commissaire dela Police de Sftrct, Offi-
cier judiciaire a Hà-Tiñh, fáisons comparaftre le ci-aprs dénommé que 
nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Dang-Duoc, 40 ans, originaire du village de Ngoc-My. canton 

de Phu-Luu, sous-prefectuxe de Can-L6c (Hà-Tmh), deja uiterrogé pour 
I assassinat de Dang-Vy IlIettre 

D — Vous êtes accuse d avoir participé a I 'assassinat des habitants dii 
village de Thanh-Luong, le 9  jour du 6' mois de l'anriCe dernièré' (1931). 
Est-ce vrai? 

R'— Oiii:' 
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D. — Dites-nous ce que vous savez de cette affaire et le role que vous 
y avez joué ? 

R. — Dans Ia soirée du 8  jour du 6 mois (1931), j'ai reçu 1'ordre 
de Nguyen-Von de réunir les niembres de Ia section d'auto-défense au bac 
de Tinli-Thach pour arr€ter les habitants de Thanli-Luong revenant des 
marches de Cho-Do et de Cho-Nho afin de les massacrer. Ce villae s'était 
mis du cOté des autorités. .Comme chef de Ia section d'auto-détense de 
Ngoc-My, je me suis occupé de rassembler Ia section d'auto-défense de 
ce village, c'est--dire Dang-Doai et Dang-Hi que je devais emmener Ic 
lendemaiii vers midi au bac de Tinh-Thach. Le lendemain, a l'heure dite, 
j'ai trouvé ai.f bac de Tinh-Thach, Nguyen-Duc-Kiem, Nguyen. Vcn et 
une quinzaine d'individus dont j'ignore Ic nom. Nous nous sommes mis a 

I'affüt, avec consigne de crier Iorsqu'un habitant de Thanh-Luong se pré-
senterait. Vers 5 heures, quatre personnes de Thanh-Luong sont arrivées, 
je les ai aussitOt arrêtées avec l'aide de Nguyên-Duc-Kiem et d'une quin-
zaine d'individus dont je ne connais pas les ferns. Un de ces quatre mdi-
vidus, le nomrné Nguyen-Phu dit Di-Tu, a été relâchC sur I ordre de 
Nguyen-Von; les trois autres, Dao-Luu, Nguyèn-Trong dit Dai-Diên et 
Phan-Duong, tons du village de Thanh-Luong, ont été attaches par Nguyen-
Duc-Kiêm et trois ou quatre inconnus. Tous sont ensuite partis dans l.a 
direction de Tinh-Thach. 

D. — Qu'avez-vous fait a ce moment ? Avez-v.is suivi Ia bande et 
les trois personnes arrétCes ? 

R. — Cui, je les ai suivies de prês jusou'à T'inh-Thach oi j'ai monte 
Ia garde pendant que les autres exécutaient les individus arrêtés. 

D. — Pouvez-vous nous designer les principaux coupables ? 
R. — Oui, ce sont les nommés Nguyen-Von et Nguven-Duc.Kiern. 
Lecture et lTaduclzon faites, plus ne dii, persisle et le de'clarant ne sa-

chant signer, signons aCec noire secrCtaire el notTe inierprèie. 

Assassinat du nomrré NguyCn-Trang, ftC au village de Yn.Thuy 
(HI.Tinh), le 15 septerobre 1931. 

Procès-Verbal N' 1141. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 17 du mois de juillet, noos, 
Paul Humbert, Commissaire de la Police d Sreté, Officier de Police 
judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé que nons 
interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Duong-Ngoc-Doi dit Doi-May, 46 am, cultivateur, né et domi- 

'4 

I 



- 1.47 - 

cilie au village de Yen-Huy, canton de Nga-Khe, sous-préfecrure de Can-
L& (Hà-Tinh), fils de feu Cia-May et de feu Nguyên-Thi-Do. Marie 
a Nguyn-Thi-Ba-Trang. I1Iettré. Sans condamnation antérieure. 

D. - Vous &es accuse d'avoir participé a l'assassinat de Nguyen-
Trang. Est-ce vrai ? 

R. - Oui, J'ai rempli sirnplernent mon r61e de membre de Ia section 
dauto-défense. 

D. - Dites-nous ce ue vous savez sur cc crime ? 
R. - Nguyn-Trang a etC tue parce ou'il avait fait sa soumission. 

J'ignore les auteurs de cet assassinat. Le 46  jour du 8e  racis, Trari-Suc est 
venu me chercher pour me faire monter Ia garde sur Ia route qul. mènc au 
poste de Trang-Dinh. A minuit, Tran-Suc est venu me renvover. 

D. - Que vous a-t-il dit a ce moment ? Vous a-t-il pane du crime ? 
R. - I! m'a simplement dit derentrer chez mci. 
D. - Comment avez-vous su alors que Nguyên-Trang avait etC tue ? 
R. - Je n'ai su cela que Ic lendemain par des vill2geois qui avalent 

vu le cadavre de Nguyen-Trang au carrefour de Yên-Huy. 
D. - N'avez-vous plus ricn a ajouter ? 
R. - Non. 

Lecture et Iraduction Jailes, plus ne clii, persiste et le clCclaranf ne so-
chant signer, signonsavec noire secrétaire et noire inierpr~ie. 

Signé: HUMBERT, SCALLA, Ho.'iHIu. 

Procès-Verbal N° 1139. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 10 du mois d'aoflt, a S heures du 
rnatin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénoinmé 
que nous mterpellons comme suit: 

D. - Votre état-civil ? 
R. - Je me nomme Nguyn-Kien dit Ut-Kin, 22 ans, cu!tivateur, 

nC et domicilié au village de Yén-Huy, canton de Nga-KhC, sous-préfec-
ture de Can-L& Hà-Tinh), fils de feu Nguyen-Binh et de feu Ho-Thi-
Em. Célibataire. Illettré. Sans condamnation antérieure. 

D. - Vous &es accuse d'avoir participé a l'assassinat de Nguyen-
Trang du village de Yén-Huy, Ic 5  jour du 8 mois (1931)? 

R.—.-Oui. 
D. - Quels sont les auteurs de cet assass!nat ? 
R. - j'ai simplement 'garde Ia route krs de cet assassinat. Je puis 

seulement vous dire que j'ai vu trois individus Tu-Trong, Tu-Suc, armCs 
tous deux d'une lance et Tran-Muoi-Si armé d'un gourdin. Je ne connais 
pas Ic role exact de chacun d'eux. J'ignore les motifs de cet assassinat 
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D;. — Qui vous. a entratié? 
R. J'ai été entrainé par ces. trois individus. 
D. — Le cadavre a-t41 été retrouvé ? 
R. — Oui9  car les ac.accins  n'avaien pas enterth le caclavze. 

Lecture ci kaduction Jailcs, plus ne dii, persiste el Ic décicrxani ne 
sachani signer; signons 'avec noire secrélaire ci noire interprète. 

Signe: HUMBERT, SCALLA, Ho-1HJU. 

Procès-Verbal N 1140. 

L'an mil neuf cent -trente-deux et le 16: du mois de juin, a 8 heures du 
raatin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Stireté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre lé ci.-aprês dénomxné 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Duong-Bon, cultivateur, né et domicilié au village de Yên-Huy. 

canton de Nga-Khê, sous-préfecture de Can-L6c (Hà-Tinh), fils de Duong-
Ba et de Nguyên-Thi-Chuc. Marie a Ia nornmée Phan-Thi-Tan. Lettré. 
Sans condamnation antérieure. 

— Vous êtes. accuse d'avoir participé a l'àssassmat dc Nguyen-. 
Trang de Yén-Huy. S 

R. — J'ai fait le guet. 
D. — Quel a été le mobile de cet assassinat ? 
R. Je l'ignore, mais Tran-Suc est certainement au courant de cette 

allaire. 
D. Quel a Cté vctre role dans cet assassinat? Dites-nous ce que 

vous savez ? 
R. — Le 4e  jour du 8  mois de l'année demiêre, vers 9 heures du 

soir, Tran-Suc est venu me cherchr; ii m'a dit de montcr Ia garde a Cho- 
Quang et de crier au cas oü les autorités se présentraient. \Tcrs minuit. 
Tran-Suc est venu m'avertir que je pouvais rentrer chez moi. 

D. — Connaissez-vous les assassins de Nguyén-Trang ? 
R. — le ne connais que Tran-Suc. 
D. — Savez-vous ce que Tran-Suc a fait ? 
R. — J'ignore Ia part exacte qu'il a prise a cet assassinat. Je ais sun- 

plement qu'il est venu me chercher. 
D. — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — Non. 

Lecture ct traduclion fail es, plus ne dli, persiste ci signe at)ec nous, notTe 
cré1aire ci noire interprète. 

Signé: HUMBERT, SCALLA, HO-THIU. 
4 
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Massacre des nommés Nguyên-Biên, Luoxig-Bang et Phan-Nhu, 
tués a coups de lance et de baton Cân-L8c (Hà..Tin1), 

le 25 septembre 1931. 

Procès-Verbal N° 1142. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 8 du rnois de septembre, a 8 heures 
du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Stiretó, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaltre le ci-aprês dé-
nommé que nous interpellons comme .suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Luu-Sang, 26 ans, domestique, c..riginaire du village de Dinh-

Lu, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de CânhLôc (Hà-Tinh). Ms de 
feu Luu-Nhuong et de Nguyên-Thi-Le. Célibataire. lllettré. Sans con-
damnation antérieure. 

D. —. Etes-vous communiste ? 
.R. —.Oui. 
D. — Qui vous a endoctriné et a quelle date ? 
R. — J 'ai été endoctriné par Phan-Gan pendant te 6 mois (1931). 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat dc Luong 

Bang, Ngu.yen-Biè et Phan-Nhu, le 15 jour du se mois (26-9-1931). 
Est-ce vrai ? 

R. — Oui, c'est vrai. 
D. — Dites cc que vous savez de cette affaire et quel rk vous y 

avez joué ? 
R. — Le soir du 1 4  jour du & mois, Phan-Gan est venu chez moi 

me prier de me rendre vers 9 heures dans un champ appelé Van-Trang, 
pour monter Ia garde. A 1'heure dite, je suis arrivé a ce chamo oà 80 
personnes étaient déjà réunies. Phan-Gan m'a dit qu'il avait déci!é de se 
rendre iinmédiatement a Ia .maison de Nguyn..Bin (hameau de Rac-Mat, 
village de Dinh-Lu), pour le tter parce qu'il avait trahi Toute Ia bande 
dirigee par Phan-Gan se rendit sur les lieux. Une dizaine d'individus étaient 
armés de lances, les autres avaient des batons. Aussitôt arrives, Phan-Gan, 
Nguyn-Huong-Thong, Dai-Giap et rnoi, notis sommes précipités dans Ia 
maison de Biên, o ii y avait également Phan-Nhu et Luong-Bang. Phan 
Can s'est emparé de Nguyên-Bién et l'a emmené dans la cour oi je liii ai 
porte un premier coup de lance. Ensuite Phan-Gan a conthiué. Pendant ce 
temps, Dai-Gian tuait Luong-Bang a coups de lance et Nguyn-Huong-
Thong en faisant autant a Phan-Nhu. 

D. — Pendant cc massacre avez-vous vu une femme ? 
R.—Non. 
P. : —. Pourtant, Ia nommée Thi-Tri a fté blessée pendant le massacre? 
R. — Je ne l'ai pas vue. J'ignore qui l'a blessée, 
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o  0. — Pouvez.-vous nous dormer les noms des individus qui a.ssisté 
a cc: crimes ? 

R. — En dehors de ceux que je vous ai cites, je n'ai vu que Hong- 
Uên qui a monte Ia garde. 

D. Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Non. 
Lecture et traduction Jaites, plus iie dit et persiste. 

Procès-Verbal N° 1143. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 8 du mois de septernbre, a 11 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de S-
reté, Officier de Police judiciaire, a Hà-Tinh, faisons comparaire le ci-
après dénommé que noils interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Hoang-Liên, 21 ans, cultivateur, originaire du village de Dinh- 

Lu, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-L& (Hà-Tinh), fils de 
Hoang-Chung et de feu Nguyen-Thi-Bich. Marie a Nguyen-Thi-Nhiên. 
Lettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R.—Oii. 
D. — Qui vous a endoctriné et a queue date ? 
R. — J'ai été endoctriné par Phan-Gan, au cours du 2° mois de 1931. 
D. — Vous &es accuse d'avoir participé a l'assassinat de Nguyen'- 

Biên, Luong-Bang et Phan-Nhu. Est-ce vrai ? 
R. — Oiii. 
D. — Quel a été votre r61e dans cette affaire ? 
R. — Le I 4 jour du 8  mois dans Ia soirée, Phan .Gari m'a dit de 

•monter Ia garde a un pont situé a 100 metres de chez NguyCn-Bien. J'&ais 
armé d'une lance. J'avais pour principale mission de signaler I'arrivée des 
autorités. 

D. — Vous etes-vous servi de votre lance ? 
R. — Non. 
D. — Avez-vous reconnu cuelques camarades parmi les assaillants ? 
R. — Oui. J'ai vu Phan-Gan, Luu-Sang, mais j'ignore ce qu'ils.ont 

fait. 
D. — Avez-vous participé a d'autres assassinats ? 
R. —Non, 
Lecture ci traduclion failes, plus ne dii ci persiste. 

Procès-Verbal N° 1150. 

L'ari mu neuf cent trente-deux et le 1 3 du mois de septemnbre, a 8 
heures du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Polke de Sd- 

0. 
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reté, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisoris comparaire Ia ci 
aprês dénommée que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Thi-Thiêu dite Mu-Tn, 30 ans, originaire du village 

de Da, canton de Canh-Hoach, prefecture de Thach-Ha (Hà-Tinh), file 
de feu Nguyen-Tho et de Nguyen-Thi-Vy. Mariée a Nguyên-Tninh. Sans 
condanination antérieure. 

D. — Vous avez été blessée pendant La nuit du 14' au 1 5' jour du 8' 
mois de 1 93 1 ? Avez-vous recorinu celui qui vous a attaquée ? 

R. — Oui. c'est le nominé Mai-Trac qui m'a blessée de quatre coups 
de lance. 

D. — Avez-vous reconnu d'autres individus ? 
R. — Je n'ai reconnu que Mai-Trac, mon agresseur. 
Lecture et traduction faites, plus ne dii, persisie et Nguyên-Thi-ThIu 

ne sadant signer, signons avec notre secre'taire et noire interpraie. 
Signé: HUMBERT, LAGEAT, Ho-TH!u. 

... 

Assassinat du uommé Nguyën-Thu, courrier piéton 
chargé du transport des p11s administratifs, 

étranglé et éventré au village de Huong-Kh (Hà-Tinh) en juillet 1931. 

Procs- Verbal N° Ill. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 du mois de mai, a 7 heures 
du matin, devant nous, Brutus, Garde principal de Ia Garde i1digène, 
Chef de poste a Huong-Khé, Officier de Police judiciaire, comparait Ic 
is-apr'ès dénommé que nous interpelloñs comme suit: 

P. Votr état-civil? . 
R — Tran-My dit Cu-My, 18 ans, originaire du village d Huong-

Khê, canton dudit, sous-préfecture de Huong-Khê (Hà-Tinh), ills de Tran-
Hue et de Bà-Dai-Nhàn, domiciliC a Huong-Khe. Cultivateur. Mari&. 
Sans condamnation antérieure. V 

D. Vous tes accuse d'avoir participé a. l'assassinat du nommé 
Nguyen-Thu. originaire. du village de Hoà-Duyet, alors qu'il état porteur 
du . courrier destine aux Chefs des. postes de Huong-Khé et de Khé- 
Thuong? . 

R. — Oui, j'ai participé .& cet assassinat. 
D. — Dites-nous ce qui. s'est passé ? 
R. — Je me trouvais en compagnie de Thai-Dinh-Ba clans la rnaison 

de Phan-Nghi quand mon camarade et moi fames appelés. par Ai-Thanh 
et hau-Hue qui nous conduisirent a HoIt-Tam o étaient dea réunis las 
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nommés Tharn, Ai-Thanh, Chau41ue, Nguyên-Y et Ng.uyen-Thu, lavic-
time. Tham ordonna a Ai-Thanh  .de tuer 'Nguyen-Thu et se retra. Ai-
Thanh m'ordonna a son tour d'aller assassiner Nguyen-Thu.; comme je 
refusai, ii rxe menaça de mort. Nois nqus ,dirigemes vers Khé-Trm avec 
.guyên-Thu. Tadis que Ai-:Fhanh çt Chau-Hue restaieit .pqur faire le 
guet dans un creux de terrain NguyenY, fhai-Dinh-Ba et moi gagnarne 
une hauteur Nguyên-Y rhoisit un emplacement cache attacha 'Iguyén-
Thu a un .arbre et le tua. je ne sais paz dequelle façon ii Ie ftparce 
que je ne vouus pas regarder. ;L'asssinat ccomp!i, nous rejoignmAi-
Tharih et Chau-Hue et nous revinmes a Hoà-Tam oi nous nous sépaxmes. 

D. Avez-vous frappé aussi ? 
R.—Non. 
D. — Avez-vous autre chose a ajouter ? 
R. — Non. 

Cbs, persisie, plus tie dii, ei l'incupé tie sqchant signer, signorzs avec 
noire secrétcrire et noire interprète. 

Signé: BRUTUS, ILLISIBLE. 

Procès-Verbal JO  112. 

Lan rail neuf cent trente-delix et Ic 1 du mois de mai, a 7 heures 
du matin, devant nous, Brutus, Garde principal de Ia Garde indigèae, 
Chef de poste a Huong-Khê, Officier de Police judiciaire, a comparu Ic 
ci-aprés dénomrné que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre .état-civil ? 
R. — Thai-Dinh-Ba dit Chinh-Ba, âgé de 21 ans, originaire du vil-

lage de Huong-Khe, canton dudit, sous-prékcture de Huon,g-KM. Cuiti-
vateur. 'Viarié. Sans condamnation antérieure. 

D. — \"ous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat dii norrimé 
Nguyen-Thu, originaire du village de Hoà-Duyet, alors qu'il était porteur 
du courrier destine aux Chefs des postes de Huong-Thu et de Huo-
Khé? 

R. — Oui, j'ai pris part a cet assassinat. 
D. — Racontez-nous ce qui s'est passé ? 
R. — Le nornmé Nguyen-Thu avait été ariêté dans Ic village de Huong-

,Khê et conduit dans Ic hamau de Hoà-Thu. La, je fus appelé avec 
ñommés Tran-My et Nguyên-Y par Ai-Thanh qui nous ordonna d'aller 
Ic tuer dans Ia forêt de Khê-Trâm. 

D. — Combien étiez-vous au moment oi vous avez reçu cèt ordre ? 
R. — Ai-Thanh, Chau-Hue, Tran-My, Nguyén-Y, un etraier ppele 

Tharn, moi-même et Ia victirne. 
P. — Dites-nous 1 suite ? 
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R. — Iham resta a HoIt-Tam, Tran-My .et -moi voulions nous en 
 .retoumer pour ne pas faire partie de I'expédition. .Ai.Thanh nous -me- 
.naça de sa lance .et force ncus fut dc suivre. Tous les cinq, ncus nous 
dirigeames vèrs Khê-Trân a 2 kilomètres environ. •Ai-Thanh ordonna a 

Nguyén-Y, Trân-My et moi de quitter le sentier et de nous d.iriger sür le 
flanc de Ia niontagne pour y chercher un endroit cache. Nguyen-Y nous 
conduisit vers une hauteur couverte de brousse et qu'il jugea favorable. 
Tandis que Ai-Thanh et Chau..Due nous attendaient dans le bas, Nguyen-
Y attacha Nguyen-Thu a un petit arbre et le tua seul. Tran-My et moi, 
détournâmes nos regards pour ne pas voir. Aprês, nous redescendirnes sans 
avon enterré Ia victime. 

D. — Avez-vous frappé aussi ? 
R. — Non, Nguyen-Y seul a frappé. 
D. — Avez-vous autre chose It ajouter? 
R. — Non. 

Cbs, aprs lecture et iraduction, plus ne dii, persiste et l'inculpé ne 
sachant signer, signons avec noire interprète. 

Signe: BRUTUS, ILLISIBLE. 

Procès-Verbal N° 113. 

L'an mu neuf cent trente-deux et Ic 1 du mois de mai, it 7 beures 
du matin. devant nous, Brutus, Garde principal de Ia Garde indigene, 
Chef de poste It Huong-Khe, Officier de Police judiciaire, a comparu 
ci-aprês dénommé que nous interpellons comme suit: 

:P. --- Yotre état-civil ? 
R. — Nguyen-Van-Mai dit Chau-Hue, 24 ans, originaire et habitant 
• village de Huong-Khê, canton dudit, .sous-préfecture dudit (H.-Tinh). 

fils de.Nguyen-Binh et de Th-Chat-Mai, cultivateur et b6cheron. Sans cor 
damnation antérieure 
- P. -- Votre nom secret et votre fonction dans le parti communiste ? 

R. — J'Ctais membre d'une celiule et m'appelais Van. 
• D. — Vous étes accuse d'avoir. participé I 'assassinat de Nguyen-Thu. 
onginaire du village de HoIt-Duyêt, alors qu'ii était porteur du courrier 
detine aux Chefs des postes de :Huong-Thu .e de Khe-Thuong ? 

i. — ..c., j'ai participé It cet assassmat. 
• D. — Dites-nous cc que vous en savez 

R. — je revenais de faire une commission pour moi quand je rencon-
trai, a la porte de Hoi-Trung, Ai-Thanh et un étranger appele Tham qui 
corduisaient le nommé Nguyen-Thu. ham e Ai-Thanh m'invitèrent It les 
uivre Hoà-Tarn oü us se dirigCrent. Tharn, aprê avoir pris le courrier 
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dont Nguyn-Thu êtait porteur, décida avec Ai-Thanh de tuer Nuyêm-
Thu. Nous &ions alors sept, savoir: Tham, Ai-Thanh, Nguyen-Y, Tram. 
My, Thai-Dinh-Ba, .moi-rnême et Ia victime. Nous quittâxnes Hoà-Tam 
pour rnonter vers Khê-T&m. Tham s ' arrêta a rni'chernin pour lire l courtier 
adressé aux Chefs de poste de Huong-Thu et Khe-Thuong. Nous qiaatre, 
nous montmes encore un peu. A enviion 2 kilomètres de Hoâ-Tarn, Ai-
Thanh ordonna a Nguyen-Y, Thai-Dinh-I3a et Tran-My d'aller tuer 
Nguyen-Thu. Ai-Thanh et moi, les attendimes dans un creux de terrain 
oü nous nóus trouvions. Quek1ues minutes après, us redescendirent et, en 
arnvant a Hoà-Tam, nous nöus séparâmes. Deux jours apres, Thai-Dmh-
Ba me dit que Nguyén-Y seul avait tue. 

D. — Avez-vous autre chose a ajouter? 
R.—Non. 

Cbs, après lecture et &aduction, plus ne dit, persiste et l'thcuIp ne 
sacharit signeT, signons avec notre lnlerprète. 

Signé: BRtrrus, ILLISIBLE. 

Procès-Verbal N° 1217. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 28 du mois de novembre, nous, 
Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sftreté, Ofcier de Police 
judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaStre le ci-après dénommC que now 
rnterpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — NguvCn-Y, 19 ans, cultivateur, originaire et habitant.du.viltage 

d Huong-Khe, canton dudit, sous-préfecture de Huong-Khe (Hà-Tinh), 
fils de feu inconnu et de feu Pharn-Thi-Canh. CélibataIre. Illettré. Déjà 
condantné. 

D. — Lorsue Tham vous a donné l'ordre de trier Nguyen-Thu de 
• ., 

Ha-Duyét, qu avez-vous fait après avoir mene Nguyen-Thu a Khe- 
Trr 

R. —. Ac I'aide de Thai-Dinh-Ba et de Tran-My nous l'avons d'abord 
attaché a an arbre pour le tuer avec le couteau que Tham nous avail 
remis a cet effet; mais ciaignant de répandre le sang — cc qui est 
désagreable a voir — je proposal a Ba Cl a My d'étrangler Nguyen-Thu 
avec xe liane. us firent an neud autour de son cou et chacun a tire de 
son cété par chacun des bouts de Ia liane. Nguyen-Thu se débattait, je 
dus liii tenir solidement les pieds. Au bout d'une heure d'efforts Nguyen-
Thu remua-rt encore un pea. Thai surVint et nous ordonna de 'achever. 
Je j a alors porte an coup de couteau dans le ventre et nous rous som-
nies en ailés. A quelque distance  de là, Thai-Dinh-Han et Chau-Hue 

p1ac aUParavant en sentinelles, nous rejoignirent. Je reinis 
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le couteau I Tham. Celui-ci I'essuya contre un buisson puis le 4ava dans 
k ruisseau et partit. 

Lecture et iraduclion faites, plus ne dii, persiste it le dédarant n'e so-
chant signer, signons avec noire secéta ire et otre interprèle. 

Signé: P. HUMBERT, P. QUANG, Ho-TH1u. 

Assassinat du nommé Bui-Lai, tue a coups de baton 
an village de Thuân-Thin (Hà-Tinh), le 20 octobre 1930. 

I Procès-Verbd N° 113!. 

Lan mu neuf cent trente-deux et le 28 du mois de iuillet, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de Ia Police de Sireté, Offlcier de Police judi-
ciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé que nus inter-
pellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Ho-Tiu dit Cu-Thuân, du vilIag de Thuân-Thiên (déjà inter- 

rogé pour l'assassinat de Lé-Luyên). 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassiriat de Bii-Lai, le 

5 jour du 9 mois (1 930). Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 
D. — Dites-nous les motifs de cet assassinat ? 
R. A Ia suite d'une querelle de jeu, Bui-Lai mit Ic feu a Ia mai-

son de Lé-Luyên, ce dernier jura de se venger. 
D. — Etes-vous sftr que c'est une simple question de jeu qui a poussé 

Bui-Lai a brfiler la maison de Lê-Luyên. N'y aurait-il pas eu dans cette 
affaire des raisons politiques? 

R. — Je puis vous certifier que ce -fut une simple question de jeu. 
D'ailleurs, a cette époque, le communisme Ctait encore peu répandu. 
• D. — Que savez-vous sur cette affaire ? Dites quel a été vptre r61e ? 

R. — Dans Ia nuit du 5  jour du 9  mois (1930), Lé-Luyén. s'est 
rendu successivement chez mon frére Ho-Huynh et chez Vo-Truyén, pour 
nous convoquer ct nous réunir dans un champ appelé Dong Lang-.Khan. J'ai 
oublié de vous dire que .Lé-Luyén nous avait recommandé de nous munir 
d'une pioche et de batons pour aller a cette reunion. Vo-Truyên et rnoi 
avions chaun une pioche. U-Luyên et mon frêre Huynh étaient armés de 
gourdins. Quand nous avons été tous réunis, Lé-Luyên nous a dit de l'attendre 
parce qu'il allah cherther encore quelqu'un au village de Thun-Thiên. 
Au bout d'un certain temps, ii estrevenu accompagné de Bui-L.ai t ii nous 
a dit que Bui-Lai était tin voleur incendiaire qu'il fallait supprimer. Aprs 
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aveir dit I Yo-Truyén de se saisir de Bui-Lai, ;Lê-Luyên a pris Ia t€te dn 
groupe qui s'est dirigé vers Ia montagne de Ru-Mo. Mon here Huynb d 
moi -fermions la m&che. Arrives a Ru-MO, U-Luyên s'est précipité sur 
Bui-Lai et mi a porte deux coups de gourdin sur Ia téte. Ensuite, Vo-
Truyên, mon frère Huynh et mol avons achevé Bui-Lai. Le-Luyên. ayant 
entendu tine conversation non loin de là, m'a prié de me rendre compte 
de cc qui se passait; c'est älors que j'ai rencontré Thai-Hue et U-So. 
J'ai dit a Thai-Hue de monter Ia garde et cl'empêche U-So, dont je 
méflais, davertir les .autorités. 

D. — .Qu'avez-vous fait du -cadavre ? 
R. Lê-Luyen nous a dit, a mon frère et a moi, de creuser une 

fosse près de l'arroyo. Ce travail terminé, Lê-Luyên et Vo.i'ruyên ont 
enfoui Ic cadavre. 

Lec.irrre et iraduciion faites, plus ne dii. 

Procès-Verbal N° 1.133. 

L'an mu neuf cent trente-deux et Ic 28 du mois de juillet, not's, Paul 
Hurnbert, Cornmjssaire de Ia Police de Sireté, 'Officier de 'Police 4udi-
ciaire a Hà-Tinh, faiscns comparaltre le ci-après -dénomnié -que not's inter-
pellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lé..Nguvên dit Lê-Sc, 46 ans, cultivateur, originaire du village 

de Thuân-Thiên, canton de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-L 6c (Ha-
Tinh), fils de feu Le-Giang et de feu Lê-Thi-Tran. Marie a Ngo-Buu. 
IIIettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Je ne suis pas communiste; je suis trop vieux. 
D. — Que savez-vous de 1'assassinat du nommé Bi.ri-Lai ? 
R. — Je tiens a vous signaler que je n'ai pas partitipé a cet assassi- 

nat. Toutefois, ayant vu de loin les assassins et Ia vicdme, je puis vous 
renseiner. Lorsque les assassins se sont aperçus que je les observais, ils 
m'ont fait garder par Thai-Hue. Voici les faits: le 5  jour du 9 mois 
(193U, e surveillais Ic riz dans les champs entre Ru-M6 ct Yen-Tn. 
Iorsque, vers 22 heures environ, j'entendis des cris; croyant qu'un voleur 
venait d'être surpris par des veilleurs, je me suis approché. Je stiis tombé 
sun quatre ou cina individus qui m'ont arrêté. Malgré Ia ruit, j'ai réuzsi a 

distingtrer une forme humaine couchée par terre et privée de vie. Un mdi-
-vidu s'est détaché du groupe et m'a pié de rester sur place aim de m'em-
-pcher de suivre ses compagnons et le sinistre paquet. 

— Pouvez-vous nous dire les noms de ces individus? 
R. — Gui, ii y avait Ho-Tiêu dit Cu-Thun, Lê-Luyên, Vo-Truyn 

dit Thuyên et HoTiêu dit Huynh. Ceiui qui me gardait étazt Thai-Hue. 

S 

S 

S 
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• S. L R. __-J'ai.sa.p1üs'tard-, trois.•ou quatrejotirs aprês,. que•Bui-
Lai avait disparu de Thu.n-Thiên. J'ai pens&. que c'&ait lui qui avait 
étéLassassinérdansIa n'uitdu:5 jour du 9mois (1930). Jen!ai pas osé 
avertir les autorités ayant très peur des représailles. 

D. — Qui: a•- fait retrouver le cadavre ? 
R. — C'est .moi. Quelques jours aprês lè crime, jai suivi le chemin. 

parcouru par Ia bander qui portait icr cadavre et j'ai constaté qu'on avait 
remué La terre au bord de l'arroyo. J'ai repéré cet endroit, ce qui m'a 
permis de découvrir le :cadavre. 

— Avez-vous assisté a d:' autres assassinats ? 
R — Non. 
Lecture et traduction faites, plus ne cut. 

Procès-Verbal N° 1132. 
S 

L'an:mil. neuf cent. trente-deux et le 29 du mois de juillet, ar  8-heures 
du' matin, nous, Paul Humbert, Comrnissaire de Ia Police de Sreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-aprés de-
nommé que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Thai-Hue dit Nhiên, 27 ans, cultivateur, originaire du village 

de Noi-Ngoai, sous-préfecture de Can-L6c (Hà-Tinh), fils de fu Thai-
Dung et de feu Vu-Thi-Xa. Marie a Bui-Thi-Yêñ. Lettré. Sans con-
lamnation antérieure. 

D. — Etes-vous communiste ? 
R —Oiii. 
D. — Qui vous a endoctriné A quelle date êtes-vous entM dáns le 

path communiste ? Quelle fonction aviez-vous clans le grouperrient - auquel 
vous apparteniez ? 

R. —. Jai eté endoctriné par Ho-Huynh et son frêrc Cu-Thuan dans 
Ie- courant- dii 3  mois de I'année dernière (1931). J'etais simple membre 
de Ia masse. 

D. — Vous étes accuse d'avoirparticipe a l'assasinat deBui-Lai, le 
5 jour du 90  mois (1930) ? 

R.•—Oui. 
D. — Quel a été votre r6ledns cerassassinat Pour quel motif Bui-

Lai a-t-ii eté assassiné ? 
R. — Le- 5-jóur clii 90  mois (1930), jtais clans' un charnpappelé 

Don-Ru-M pour garder Ia récolte Iorsque, very 21 - heures, L-Luyn 
et Cu-Thun m'ont cit de venir avec eux assister a l'assassinat de Bui-
Lai. Ensuite, j'ai vu un group'e formé de Bui-Lai, de Vo-Truyên et de 
H-Huynh. Une fois réunis, nous noiis sommes -diriges vers Ia montagl!e 
et- c'est-.au-.pied.de.celie-ci que nous avons rencontré .L-So. Crainant -un 



témoin gênant, Cu-Thuân m'a chargé de garder U-So et 4e donnei 1'év'ell 
u cas oü les autorités se présenteraient. 

— Au moment oü Cu-Thuân vous a chargé de garder U-So, &ii-
Lai avait-il déjà été tue ? 

R. — Non, ii n'a été exécuté que quelques instants apr. 
S. I; R. — Le groupe était a une cinquantaine de metres, j'ai entendti 

très distinctement les coups de baton portés Ia victime ainsi que s 
ens. 

Faisons coniparairte Le-50 que nous interpellons ii nouveau ainsi quil suit: 

D. — Etes-vous sftr que le corps de Bui-Lai couché par terre etait 
priyé de vie quand vous I'avez vu ? Thai-Hue pretend que Bui-Lai &ait 
a ce moment encore vivant. 

R. — Bui-Lai était rnort. Thai-Hue ment. 

A Thai-Hue: 
D. Lê-So vient de nous dire que Bui-Lai était déjà mort Iorsque 

vous avez été chargé par Cu-Thuân de monter Ia garde et de veiller sur 
U-So. Dites-nous Ia vérité. 

R. En effet, Bui-Lai était mort, 
D. — Quel esj I'instigateur de ce crime ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — Vous venez d'avouer, aprés confrontation avec U-So, que Bui- 

Lai était déjà mort lorsque vous avez été chargé de faire Ic guet; vous 
devez certainement avoir assisté a I'exécution de Bui-Lai. Dites-us ceux 
qui ont porte les premiers coups et le r51e de chaque assassin ? 

R. Je puis vous assurer que je -n'ai fait que monter la garde; toute-
lois, je puis vous dire aue j'ai vu U-Luyn porter le premier coop sun Ia 
tate de Bui-Lai qui a été ensuite achevé par Ho-Huynh, Ho-1'ii dit Cu-
Thuân et Vo-Truyn. 

S. I. R. — Deux des assassins transportaient Bui-Lai: j'i1re Iew 
nom. II faisait trés sombre; d'ailleurs j'ai été chargé immédiatement aprés 
Ic crime de surveiller Lê-So. 

D. — Avez-vous assisté a d'autres assassinats ? 
R. — Oui, j'ai assisté a l'assassinat de Vo-Thuât. 
Lee/Lire el lraduclion failes, plus iie dii. 

Assassinat de Ia nommée Trân-Thi-Tuc et de ses deux Gus 
étranglés au village de Mau-Viên (Ha-huh), le 29 septenilre 1931. 

Procès-Verbal N° 1109. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 24 du mois de .juin, nous, Paui 
Humbert, Commisaire de Ia Police de Sreté, Officier de Police judi- 

I 
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cicire ,a Hà-Tinh, faisons comparatre le ci-apès d.énomrné que nous in. 
terpellons cornme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — .Phan-Khuong, 31 ans, cultivàteur, ne et domicilié an village 

de Mau-Viên, canton de Phu-Luu, sous-préfecture de Can-Léc (Hà-Tinh), 
fi1 d.c feu Pham-Than et de feu Lê-Thi-Gio. Lettré. Sans condamnation 
antérieure. 

.D. — Vous êtes accuse par Phan-Ba d'être l'instigateur et i'un des 
auteurs de I 'assassinat de Tran-Thi-Tuc. Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Queues sont les raisons cjui vous ont poussé a commettre ce 

crime ? 
R. — Après I'arrestation d'un de ses fits, Pham-Viên, Tran-Thi-Tuc 

m'a reproché d'avoir endoctriné son fils. Elle s'en est prise aussi a tons 
les autres camarades. Craignant d'être clénoncé par cette femme, i'ai dé-
cjdé de Ia tuer ainsi que ses deux enfants. 

D. — Comment avez-vous organisé cc triple assassinat ? 
R. — Le 1 8  jour du 8  mois, vers 15 heures, Phan-Dan est venu 

chez moi, je mi ai dit que j'avais l'intention de bier Tran-Thi-Tuc ainsi 
que. ses deux enfants. Ce'te decision prise, nous sommes allés chez Pham-
Ba qus est venu avec nous chercher Phan-Kinh-Dinh, Phan-Trac, Lê-Canh-
Dich, Tran-Tha, Pham-Uc et Dang-Co. Ensuite, nous notJ sorames runis 
a Ia maison commune de Mau-Viên oü j'ai distribué aux cainarades des 
lanières de bambou pour garroter Tran-Thi-Tuc et ses fib. Vers 21 heures, 
nous sommes allés chez Tran-Thi-Tuc que j'ai étanglée avec 1'aide de 
Phan-Dan et de Phan-Ba. Au même moment, les nommés Phari-Kinh-Dinh 
et Pham-Trac se sont emparés de Pham-Phiên, fils de TranThi-Tuc et 
L'ont étrang!é; son frère Pham-Triên a subi le mênie sort; ii a ét exécutê 
par Tran-Tha, Pham-Uc et Lê-Canh-Dich. 

I). — Qu'avez-vous fait des cadavres ? 
R. — Les trois cadavres ont été embarques sur Ic sampan de Tran-

Tha qui aqait été requisitionné par Dang-Co suivant Ies ordres de Phan-
Dan. Nous avons immergé les victimes près d'une digue du vilLage de My-
Tuong. 

D. — Les c.adavres ont-ils Cté retrouvés ? 
R. — Non, c'était le moment d'une grande crue; ii est ties pcobable 

que les cadavres ont été poussés a Ia mer. • 
Lecture et traduction faites  

Procès- Verbal N° 1110. 
L'an. mu neuf cent trente-deux et le 28 du mois de juillet, a 8 heures 

du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Offi- 



- 
cier de Police judiciaiie a Hà-Tinh, faisons comparatr& le 'ci-après dénrn- 
me que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
- R. — Phan-Dan, 25 aris,. cultivateur, né et domicili6 aur  village de 

Phu-Luu-Ha, canton de Phu-Lun, sous-préfecture de CanLoc (HàTinh), 
fils de Phan-Tiên et de Nguyn-Thi.'Cuc. Letiré. Sans condamnation aité- 
rieure. 

D. — Vous êtes formellement accuse d'avoir participéà l'assassinat' de 
Tran-Thi-Cuc et de ses deux enfants; Est-ce vrai ? 

R.—Oui. 
D. — Quel a été I'instigateur dé ce crime ? 
R. C'est Phan-Khuong. 
D — Quel role y avez-vous eu ? 
R. — J'ai donné l'ordre a Dang-Co de réquisitionner la barque de 

Tran-Tha pendant que j'aidais Phan-Khuong et Phan-Ba a etrangler Tran- 
Thi-Cuc. 

D. — Les cadavres ont-ils été retrouvés ? 
R. — Non. 
P. — Avez-vous participé a d'autres crimes ? 
R.—Non. 
Lecture ei iraduction Jaites, plus ne dii  

Procès- Verbal N° 1111. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 20 du mois de juin, nous, Paul 
Humbert, Commissaire de la Police de Sftreté, Officier de Police judiciaire 
a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-aprs dénommé que nous interpllo 
ainsi qu'il suit: 

D. Votre état-civil ? 
R. — Phaii-Ba, nom secret Huu-Ich, 30 ans, cultivateur, né tt domi-

cilié au village de Phu-Luu-Ha, canton de Phi-Luu, sous-préfecture de 
Can-L6c (Ha-Tinh), fils de Phan-Trung et de Ngo-Thi-Ngoan. Lettré. 
Sans condamnation antérieure. 

1). — Vous êtes accuse d'avoir pris part a l'assassinat de Tran-Thi-' 
Tuc et de ses deux enfants. Est-ce vrai ? 

R. — Oui. 
D. — Quel a été le mobile de cet assassinat ? 
R. — Pham-Viên, fils d Tran-Thi-Tuc, ayant été arrété, sa mere 

nous injuriait et nous rnenaçait de nous dénoncer. Nous avons alors dOcidC 
de Ia tuer airisi que ses deux autres enfants. 

D. — Quels sont les instigateurs et les auteurs de c crime ? 
R. — Phan-Khuong a été l'instigateur de ce triple assassinot: ii I'a 

perpétré avec Phan-Dan, Pham-Kinh-'Dinh, Phan-Trac, Phan-Uc; Trar-
Thà Lé-Canh-Dich et moi-m&n 

I I 
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D. Y a-t-ii eu une reunion avant I'assassinat de ces trois personnes ? 
R. — Non. 
D. — Dites comment vous avez procédé pour arrêter et assassiner Tran-

Thi-Tuc et ses deux enfants ? 
R. — Yers le 18 jour du 8è  mois, a 21 heures, en compagnie de 

Phan-Khuong, j'ai convoaué les sicaires cites plus haut. Quand nous avons 
été réunis a la maison commune de Mâu-Viên. Phan-Khuong nous a dis-
tribué des lanières de bambou. Ensuite, nou nous sommes diriés vers la 
demeure de Tran-Thi-Tuc. Tran-Thi-Tuc a été éLranglée par Phan-Khuong, 
Phan-Dan et moi. Pham-Thièn (aveugle et his de Trait-Thi-Tuc) a été 
étranglé par Phan-Trac et Phan-Kinh-Dinh. L'autre his de Tran-Thi-Tuc,. 
Pham-Triên, a été étrang!é par Tran-Tha, Phan-Uc et Lê-Canh-Dich. Pen-
dant l'assassinat, Ding-Co réquisitionnait la barque du nommé Tran-Tha. 
Cette barque a servi a transporter les trois cadavres prés de Ia digue du 
village de My-Tuong oui its rnont été inunergés. 

D. — l..es cadavres ont-ils été retrouvés ? 
R. — Non. Its ent di tre emportés par le courant. 

Lecture et Iraduction faites  

Procès-Verbal N° 1112. 

L'an mit neuf cent trente-deux et 1 25 du mois de juin, a 2 heures 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Sreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh. faisons comparaitre le ci-après dénommé 
que nous interpelions comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lê-Canh-Dich, nom secret Canh-Giang, 25 ans, coolie, origi-

naire du village de Vinh-Hoa, canton de Canh-Hoach, sous-préfecture de 
Thach-Ha, domicilié au village de Phu-Luu-Ha, canton de Phu-Luu, sous-
prefecture de Can-Lôc (Hà-Tinh), fils de"Le-Ngoan. Illettré. Sans con-
damnation antérieure. 

D. — Queue fonction avez-vous dans l'organisation communiste a la-
queue vous appartenez ? 

R. — J'étais membre d'une section d'auto-défense. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participC a l'assassinat de L-Tai et 

de ses deux enfants. Est-ce vrai ? 
R.—Oui. 
D. — Pourquoi avez-vous commis ce crime ? 
R. — A Ia suite de l'arrestation de son fits, Pham-Viêm, Tran-Thi-

Tuc a injurié les camarades, principalement Phan-Khuon. Phan-Ba, Phan-
Da qui ont alors décidé de Ia suppritner ainsi que ses deux enfants. 

D. — Dites-ñous comment a Cté commis ce triple assassinat ? 
R. — Vers 21 heures du 1 8 jour du mois de l'année derniêre, 

Phan-Khuong et Phan-Dan m'ont convoqué a une reunion a la maison 
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commune du village de Mau-Vin oü ii y avait déjà Phan-Khuong, Phan-
Dan, Phan-Kinh-Dinh, Phan-Trac, Phan-Uc, Tran-Tha. Phaii-Khuong 
a donné a chacun d'entre nous trois lanières en bambou. Erisuite, nous 
sommes alles chez Ia victime Tran-Thi-Tuc. Phan-Kinh-Dinh et Pham-
Trac ont tue Pham-Phiên. Tran-Tha, Phan-Uc et moi avons fait subir le 
même sort a Pham-Triên. Les trois cadavres ont été transportés sur Ia bar-
que de Tran-Tha qui était gardee par Dang-Co. 

S. I. R. — Les victimes ont été immergées près de Ia digue du village 
de My-Tuong. 

D. — Les cadavres ont-ils été retrouvés ? 
R. — Non. 

EXTORSIONS DE FONDS ET MEU.RTRES 

commis dans la province de H-Tinh par la section Jinancière 
du parli communiste iridochinois. 

..+  

Assassinats du Prêtre Khang et des nominés Phain-Thiêu, Vo-Truyên, 
Dau-Mai, Phaxn-Heo, Pham-Thanh, Tran-Bich, Tran-Tanh, Mu-Thi-Triu 
et Tran-Phat, tués dans Ia province de Hà-Tinh en fin 1930 et an debut 

de 1931. 

Proces-Verbal N 1074. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 6 du mois d'aot, a 8 heures du 
matin. nous. Paul Humbert. Commissaire de Ia Police de Sreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaitre le ci-après dénommé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — \c,-Dinh dit Chau-linh, noms secrets Thanh-Cao, Tuong et 

Dat, 27 ans. tailleur et épicier, originaire du hameau de Nguyen-Xa, villa-
ge de Nguvt-Ao, canton de Lai-Thach, sous-préfecture de Can-Loc (Ha-
Tinh) et dcrnicilié en 1929-1930 a Cho-Nh. village de Yen-Huy, can-
ton de Na-Khê (Can-Loc'). fils de Vo-Tinh dit Cu-Tinh, médecin sino-
annamite. tenant en 1929-1930 une boutique a Cho-Nhê, actuellement 
cultivateur a Nguvên-Xa, et. de Pham-Thi-Thiêm. ménagère, domiciliée 
a Nguyen-Na. '\larié a Ia nqmmée Nguyên-Thi-Nam, marchande de noix 
d'arec. domiciliée a Nguven-Xa. Je possède le certificat d'études primaires. 
Je nai jamais été condamné. 

D. — Quavez-vous fait jusqu'au jour de votre soumission ? 
R. — A l'age de 5 ans, j'ai commence a suivre les cours de carac-

tères chinois donnés par mon grand'pere paternel. En 1922, jai poursuivi 
mes etudes a l'école de Duc-Tho. Entré a l'école deHà-Tinh en 1924, 
j'ai Cte reçu a 1'examen du certificat d'études primaires en 1926. Vers le 
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mois de septembre de Ia meme année, j'ai été embauché comme agent' 
lecteur du Service d'lrrigation a Song-Rac (Cam-Xuyen). En juillet 1927, 
j'ai été envoyé successivement a Bai-Duc (Huong-Khe) et a Cam-Trang 
(Duc-Tho). En 1928, j'ai été affecté a Kho.Noi (Can-LOc) o1i, après un 
séjour de deux mois, j'ai donné ma démission parce que je n'étais pas assez 
payé (12 piastres par mois). J'ai essayé ensuite de me créer une situation 
meilleure en ouvrant a Cho-Nhe une boutique d'épicerie et en exerçant le 
métier de tailleur, Mon père était également commerçant a Cho-Nhe. 11 
vivait dans I 'aisance. Ma famille était heureuse, contente de son sort, quarid, 
en octobre 1930, mon père a été arrêté pour délit politique par les manda-
rins. Notre fortune et nos biens ont été saisis. En mai ou juin 1931, mon 
pare reconnu innocent a été relâché et Ia mainmise sur les biens a été 
levee. L'arrestation arbitraire de mon pete et mon état d'esprit ont été 
exploités par mon voisin Tran-Chi, ncm secret Tu-Xuyen, qui réussit, par 
d'adroites paroles, a m'entrainer dans le mouvement insurrectionnel. 

En novembre .1 931, Tu-Xuyên m'a admis comme membre d'unc cellule 
et a complétC mon education politique en me confiant Ia lecture des regle-
ments du patti ccmmuniste. II m'a ordonné de faire de la propagandc et 
des conferences dans les cantons de Nga-Khe et de Lai-Thach. A cette 
époque, j'ai connu les nommés Phong-Trao dit Trong-Minh, alias Iran-
Nuoi dit Xa-Nuoi, Nghia dit Tuong-Ai, alias Pham-Hoi, originaire du 
hameau de Yen-Trang, village de Lai-Thach, membres de Ia section cap-
tonale de Lai-Thach, Phuong-Cac dit Hai-Duong (nom secr3t) originaire 
du village de Thuong-Nga, membre de Ia section cantonale, Chau-Tung 
(nom secret), Sai-Linh, du hameau de Trang-Luu, village de Lai-Thadi, 
Nguven-Dinh-Mai dit Hoc-Mai dont le thle m'est inconnu, Thi-Chau-Cu 
(nom secret Thu-Cuc) et Nguyen-Thi-Nam (nom secret Xuan-Lan), chargee 
de l'organisation des femmes. Je n'ai fait qu'un trés court séjour dans ces 

régioñs comme propagandiste;  ' • 
D. — Dans quels organes du parti communiste avez-vous successivement 

servi ? 
R. — J'ai etC introduit directement dans la section financière par I'm- 

termédiaire de Dao-ViCn, alias Hoang-Khoai, vets le mois de janvier 1931. 

Premiere organisation du comité financier. 

Dans Ic courant de janvier 1931, un envoyC du comitC exécuflf regional, 
Thanh-Tho (vrai nom Bui-Huu-Luong)-, s'est mis en rapport avec la sec-
tion sous-préfectorale de Can-L6c dont lë secrCtaire Ctait Khoan, alias 
Tran-Meo, dit aussi Nho-Meo et Dao-Vinh le propagandiste. Au cours 
d'une reunion tenue chez ce dernier, Thanh-Tho lut une Iettre du comité 
exécutif regional. Cette lettre donnait des instructions au comitC exCcutif 
provincial de Hà-Tinh pour Ia creation d'une section financière qul devait 
pourvoir aux dCpenses du patti. Ii y Ctaitbien recommandé de faiie croire 

p 
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a Ia masse c'ue cette section financière ètait complètement indépendante du 
parti comrnuniste. Seul le secrCtaire du comité exécutif provincial devait 
être infàrmé de Ia liaison secrete qui existait entre le cornité Financier et 
le parti communiste. Lcs membres devaient être recrutés parrni les plus cou-
rageux. Ii fut décidé de créer une section d'essai. Furent nommCs: 

Phan-Gan (noms secrets Cuong et Minh-X), Thiêu-Liên, alias Bui-Han, 
Van-Thi, alias Bui-Quy, Ngoc-Lan, alias Nguven-Doan et moi. 

Dao-Viên recut de Thanh-Tho un revolver 7/65 et 9 cartouches qu'il 
me remit. Le premier comité financier ainsi formé vécut un mois. Pendant 
cette période, nous avons ernployé Ia persuasion pour obtenir des secours 
en espèces Une tentative faite a Huu-Chê, au marché de Cho-Giây, fut 
infructueuse. Deux extorsicms faites au village de Tam-Da, chez 1es nommé.s 
Tü et Hin nous procurérent respectivernent 85 et 200 S. Dans Ic mme 
mois, une operation a Vinh-Hoa, faite chez le nommé Than, rapporta 85 . 
Une deuxiCme et troisième faites a Kim-Doi, chez les nommés Chu et 
Phuc. donnCrent 1 00 et 150 $. Ui 4 extorsion faite au village de Thai-
Yen (Duc-Tho), chez Ic nommé Sau, nous procura 200 $; quelques mois 
après, celui-ci remit encore 140 $ a Ia section C. A cette époque, j'ai 
pris comme agent de liaison la nommée Luc, nom secret Tai-Liéu (L-Thi-
Em de La.i-Thach). Elle garda ce rôle pendant deux ou trois jours; mais, 
malade. elle ne put faire aucun voyage. 

Deuxième organisation du Comité financier. 
Créal ion de diverses sections. 

u débüt de février 1 93 1, un agent de liaison du comité exécutif ré-
gional remit une lettre a Ia section sous-préfectorale de Can-Lôc pour inviter 
Dao-Viên a une séance qui devait avoir lieu dans les environs de la gare 
de Than-Thuong en vue d'organiser Ic comité financier du Nghê-Tinh. 
Dao-Viên malade me designa po.ur le remplacer. Je fus guide par Nguyen-
San de Dinh-Tu. 11 m'amena au vilage de Phu-Long chez une personne 
vulgairement appelée Ong-Su, âgée de 40 ans environ. Je trouvai chez 
cette personne Phuong. alias Lê-Xuan-Dao. dit Chinh. dit Chat-Lu et 
Thang. alias Nguyen-Phung-Tiên. us avaient une lettre du conité exécutif 
regional dont ls me donnèrent lecture. Le coniité exécutif régicna! décidait 
l'organisation d'un comité dirigeant des finances. du Nghe-Tinh avec trois 
membres: Phuong dit Chinh fut élu secrétaire, en relations directes avec 
le cornité exécutif régicnal tandis ue Thanh fut désigne comme repré-
sentant responsable daris le Nghe-An. Je fus chargé des finances du Ha- 
Finh. 

S. I. R. — II ne fut point question des finances des autres  provinces. 

Phuong dit Chinh me remit un reglement sur l'organisation du comité 
financier divisé en trois sections 

I Section technique (Ban CanSu); 
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2° Section de renseignements (Ban Diêu-Tra); 
3° Section de vigilance (Ban Hành-Dông). 

La section technique était chargéc de l'organisation des deux autres sec-
tions. J'expliquai a Phuong dit Chinh Ia difficulté de recruter a Hà-Tinh 
des camarades capables de remplir le role d'agent actif. Phuong dit Chinh 
me promit de m'envoyer deux camrades du Nghê-An trè au courant des 
affaires. Au bout de deux jours je revins a Hà-Tinh. 

Dix jours après, je retournai au même endroit en cornpagnie de Phan-
Gan que je présentai a Phuong dit Chinh. Ce dernier m remit trois revol-
vers dont un a 9 coups (7/65) et deux autrs a 6 coups (6/35) avec 10 
grandes et 20 petites cartouches. Je rentrai seul a Hà-Tinh laissant Phan-
Can a Vinh pour servir de guide au deux auxiliaires que Phuong dit 
Chinh devait nous envoyer. Rentré au village de Yên-Huy, chez Tan-'u 
alias Ho-Tn, je fis une enquête sénieuse aim de connaItre l'étaF d'esprit 
des camarades que je comptais enrOler dans Ia section de vigilance. 

Deux jours après, Phan-Gan arriva en compagnie de Dinh-\'an-Hanh 
alias Phuong et de Van-Nam dit An-Do, vrai nom Banh-Tam de Pho-Tu 
(Nghe-An). Le lendcmain, nous nous sommes rendus au village de Phu-
Luu-Thuong chez Ong-Chau-Thuyêt demeurant prês de •l'école de Phu-
Luu (Can-LOc). 

Creation de la section D. 

Elle eu lieu au cours d'une reunion tenue chez Ong-Chau Thuvêt. 
Assistaient a cette reunion: Phuong, alias Dinh-Van-Hanh. Nlinh-Chau, 
alias DangDiên, Ciao-Thiep, alias Luu-Ngung, de Dinh-Lu. Thai-Cu, 
alias Chat-Niên (assassiné par le parti) et Mau-Don, alias Chat-Tüng 
(tue par les catholiques au cours de Ia destruction de l'eglise de Trang-
Dinh). Je présidai cette asseinblée. Phuong fut élu chef de Ia section D. 
Je renis a cette secticn un revolver 6/35 a 6 coups et tin 7/65 a 9 co1ps 
avec 20 cartouches. 

S. I. R. — J'ignore Ia marque de ces revolvers et Ia facon .dont le 
comité regional avait pu se les procurer. 

CrCation de la section C. 

Elle eut lieu de même jour chez un marchand de saumure dont j 'ignore 
le nom et qui habite le même village. Etaient presents.: Phan-Gan, Hop-Tao, 
alias Nguyen-Nhu-Cuong, Van-Nam, dit An-Do et Hoa-Thom, alias 
Nguyen-My. Je presidai egalement cette assemblée. Hop-Tac fu' désigne 
comme chef de cette section, qui reçut sous sa responsabilité un revolver 
6/35 a 6 coups et un autre 7/65 a 9 coups avec 19 cartouches. Pour 
guider les extorsins de fonds de Ia section de vigilance, j'orgariisai une 
section de renseignements .dont le but était d'enquêter sur les gens qui 
étaient en mesure de verser de l'argent. Les sommes extorquées accompa- 

4 
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gnées dun rapport mentionnant l'argent reçu et les noms des victirnes, de-
vaient rn'&re envovées par un agent de liaison. 

Dc son côté, la section de renseignements devait m'adresser un rapport 
destine a me perrnettre de verifier si une partie de 1'argent extorquC n'avait 
pas été détournée. Ces 2 rapports devaient être transmis après verification 
au comité exécutif regional avec l'argen. 

Agents de liaison des sections D et C. 

La section D eut pour agent de liaison un certain Lai du village de 
Thuong-Yen (Can-Lôc) ; Ia section C cut pour agent de liaison une jeune 
flue âgée de 20 ans environ, propriétaire d'une machine a coudre et de-
mrant au village de Thanh-Lang (Duc-Tho). 

Section de reriseignernents. 

J e ne pus oraniser que celle du La-Son e' du Huong-KhC. L'enquê-
teur pour le La-Son fut Ic nommé Tran-Suat, nom secret Can, de Hà-Tinh. 
Les autres circonscriptions n'en eurent pas. Ce sont les membres de Ia 
section de vigilance originaires des circonscriptions dans lesquelles on opérait, 
qui renseignaient leur section sur les ressources des propriétaires. 

D. — La section D n'a-t-elle pas été réorganisée après Ia mort de 
Mu-Don ? 

R. — Les membres de Ia section D ont nommé a sa place Trong dit 
Chuong demeurant au hameau de Ru-Bin, village de Thuong-Yen (Can-
Lc). Cet individu n'a appartenu que peu de temps a cette section (10 
jours environ). U fut arrété dans le Thanh-Ha oü ii avait accompagné 
Thai-Cu pour opérer des extorsions de fonds. 11 fut relâché ensuite. Per-
soine ne Ic remplaca dans Ia section D. 

D. Quels ont été vos agents de liaison spéciaux qui ont assure Ia 
liaison ene vous et Phuong djt Chinh ? 

R. — De févnier jusqu'en mai 1931, mon agent de liaison spécia a 
été v1an alias Giai-Tu-Man, vulgairement ?ppelé Chat. scieur de long. 
demeurant au hameau de Trung-Dinh, village de Thanh-Lang. Vers le 
milieu du mois de mai 1931, Man a donnC sa démission pour affaires 
personnelles. 11 a été remplacé par Phuc-Linh, alias Tran-Luan dit Danh-
Luan, hornme de peine, demeurant au hameau de Nam-Huân. village de 
Oc-Khê, 11 est resté en fonction jusqu'au mois de juin 1 931. date a la-
queue le comité financier du Hà-Tinh a été dissous sur 1 'ordre du comité 
exécutif regional. 

D. — Enumérez les principales extorsions de fonds des sections C et D? 

R 
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Sous-préfecturc dc La-Son (Duc-Tho). 

Noms des Sommes Somme 

Villages souscripteuts souscrire versées 

Yên-Vuong  Quê 200 1 80 $ 
— Sen 200 50 

Huu-Chê  Choi 1 00 100 
— Sen 50 50 

Quang-Thiên  Din 300 1 30 
Thanh-Lang  Nam 300 115 

Gia-Thinh  Tuong 200 1 30 
— Hoan 100 pas enre 

Cam 1.001) 'as ercorc 

Quang-Thin Phong 50 50 
Quang-Chiem  Cu 300 I 00 

Nam 500 140 
— Bat 250 250 

Dong-Hoa  Sy 400 50 
Van-Lam  Man 100 pas encore 

Trang-Câu  Minh 200 pas encore 
Thai-Yen . Sau 500 340 

— Suy 150 85 
— Chinh 101) 50 

Vua 100 30 
— Doan 100 25 
— Lua 100 30 
— Hanh 100 30 

Van-Lam  Trai 100 45 
— Hinh 50 50 

Yn-Hô  Su 200 pas encore 
N6iDiCn  Thuy 300 100 

— Yen 100 100 
— Duc 100 100 

Su 200 100 
— Nghi 200 50 

Trung-Luong  Tiên 1 .000 95 
— Tiêt 2.000 100 

Yen-Phuc     Van 400 100 
— Don 500 pas encore 
— Lam 100 pas encore 

Quang-Chiêrn  Chat 100 34 
— Ut 100 80 

5. 

S 

.5 
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Villages 
Noms des 

souscripteurs 

Sommes 

a souscflre 

Sornmes 

versées 

Quang-Chiem  Tu 100 s 30 8 
— Tong 200 53 
— Hoan 00 50 

Nghia 100 30 
- Hen 100 24 

Thanh-Lang ..  De 500 300 
— The 100 35 
— Lung 300 105 

YCn-Phuc  Tiêp 500 50 
D-Tac  Tue 100 30 
Van-Lam  Hoc 500 98 

TOTAL  13.40 S 

 

3.674 

Sous-prejecture de Huong-KIié. 

Dia-Loi  Uyen 500 190 $ 
Than}i-Luyen  Thiêu .000 90 
Bau-Trang  Lap 1 .000 480 

Hau 1.000 300 
Trung-Binh  Lê-Chanh- 

Doàn 500 50 

TOTAL  4.000 S I . 110 

Sous-préfecture de Can-L6c, 

Nguvêt-Ao ..  Tham 600 $ 50 $ 
— Thuong .500 1 00 
— Sung-Biên 105 

Thanh 17 
Tiên-Loi  Thoa 700 500 

— Vuong  300 98 
Tam-Da  Tu 1 .000 85 

— Hiên 200 
— Tran 500 25 

Phu-Luu  Cuong 300 300 
Tinh-Thach  Danh 500 330 

— Du 400 150 
Ham- Anh  Thanh 800 210 
Yen-Tap  Chach 1 00 40 
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Villages Noms des Sommes Svmmes 

— souscripteurs souscirc verséez 

Dorig-Thuong  Quy 950 950 $ 
— Chat 700 700 

fhuân-Thiên  Ly 1 .000 1 35 
Thoan 60 60 
Trung 500 270 

— Huân 800 420 
Dinh 700 235 
Diêu 60 40 

Phuc-Xa  Thuy 300 50 
Thuân-Thên  Huân 1 00 30 

— Huy 100 50 
Hue 200 50 
Tho 100 30 
Ben 100 30 

— Thao 60 16 
Trang-Luu  Hoan 1 .000 50 

— Bon 200 20 
Thuong-Nga  Trap 1 00 20 
Dong-Ty  Bang 1 00 25 
Tiêp-Vo  Tuong 700 225 

— Ba 300 50 
Phu-Luu  Voi 1 00 30 
Ngoc-My .  Xuoc 150 30 

TOTAL  15.080$ 5.726 

Prefecture de Thach-Fla. 

Dai-Yên  Tu 600 $ 480 $ 
Binh-Nguyên Mai• 500 70 
Xuân-Mai  Thong 300 100 
Khanh-Loc  Chu 200 20 
My-Chau .  Thoi 300 150 
Ngoc-Luy  Ban 100 50 
Co-Kenh .  Thac néant 100 

— Duân néant 100 
— On 500 155 

Vinh-Hoa  Chinh 200 100 
— Than 1.000 85 

Dan-Che  To 1.000 115 
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\iIJage 

Noms des 

souscripteurs 

Sommes Sommes 

S souscrre versées 

Dong-Ban  Du 700 115 
Phu-Viêt  Vuong 400 40 

— Thot 500 200 
— Quy 500 100 
— Bin 300 pas encore 

Kim-Doi  Chu 300 100 
— Phuc 1.500 150 

TOTAL  8.900 $ •
2.230 $ 

TOTAUX GNRAUX' ......iA30 $ 12.740 $ 

Dissol1ion du comité financier. 

Vets Ic mois de juin 1 931, je fus convoqué par Ic comité exécutif 
regional. Lagent de liaison qui me guida fut Ic nommé Dac, alias Nguyen-
Tuvnh, dii Nghia-Kinh. J'étais porteur de Ia somme de 4.350 piastres 
ainsi que des archives du comité financier ui furent temises l'agent 
responsable du comité exécutif regional, nommé Duvet, che le nommé 
Quv. a Truong-Thi. Duvet me conduisit a une ferme située derriere Ia 
montagne de Bên-Thuv et o se trouvaient Phuong dit Chinh, et Thanh. 
Le soir du méme jour. un membre du comité xecutif regional vint nous 
dire quune decision de ce comité dissolvait le comité financier et deman-
dait Ia remise des revolvers ci de l'argent. Des mon rebut a Hà-Tinh, je 
remis. en deux fois, a Sac les quatre revolvers. 20 cartouches et une somme 
de 1 .000 iastres. 

A Ia suite de Ia dissolution du comité financier. je fus presente a Ia 
section provinciale de Hà-Tinh par les soins du comité executif regional. 
Les membres des sections C et D furent prCsentés a Ia section provinciale 
par mon entremise. C'est a cette derniêre date que je fus incorporé dans 
Ia section de propagande dont les deux autres membres étaient Dao-Viên 
et Kim-Tiên. alias Tran-Huyên. La section provinciale donna Cgalement 
de nouvelles affectations auy. autres membres 

S. I. R. — J'ignore tout de Ia 3 réorganisation du comité financier. 
D. — Quels sont les assassinats auxquels vous avez participé ou dont 

vous avez entendu parler ? 
R. — Assassinat de Pham-Thiêu dit Luong, sous-chef des veilleurs de 

Thach-Ha. commis Ic 20 février 1931. 
Luong. sous-chef de veillçurs, entravait dans sa region Ia marche du 

mouvement communiste. Le nommé Tu-Xuyén me remit chez Tan-Phu une 

1. 
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lettre du comité exécutif provincial. Cette iettre ordonnait a Ia section fi-
nancière que je dirigeais d'exécuter Luong. .J'ai remis cette lettre a Thiêu-
Lien avec un revolver 7/65 et 9 cartouches. II s'adjoignit Mai.-Tuvêt, 
alias Bui-Thac, de Ia section sous-préfectorale de Thach-Ha, qui fut chargé 
de distribuer des tracts pour faire connaitre a Ia masse les raisons de l'exé-
cution de Luong. Je ne connais pas d'autre complice. 

Assassinat de Vo-Truyên, sous-chef des veilleurs de Thun-Thiên, commis 
le 14 mars 1934. 

Dans le courant du premier mois annamite de l'année dernière, je me 
trouvais chez Ong-Chau-Thuyen, du village dc Phu-Luu-Thuong, qui he-
bergeait les membres de Ia section financière. Mon agent de liaison special, 
Man, m'apporta une lettre de Phuong dit Chinh. Cette lettre rn'apprit 
qu'un ord du comité exécutif regional nous diargeait de l'exécution du 
sons-chef des veilleurs de Thuân-Thiên. En qualité de Drésident-trésorier, 
je confiai cette mission a Hop-Tac et a Giao-Thiep. Le premier était muni 
d'un revolver a 9 coups et le second d'un revolver a 6 coups. Après exé-
cution, Hop-Tac m'adressa un rapport dans lequel ii relatait que Vo-Truyên 
avait été tue de deux ou trois coups de revolver. 

Introduisons Nguyen-Nhu-Cuon que nous interpellons comme suit 

ft Reconnaissez-vous avoir participé a I'exécution de Vo-Truyen, 
sous-chef des veilleurs de Thuân-Thiên ? 

R. — Oui. 
D. — Faites-nous le récit de l'ass.assinat. 
R.— Thanh-Cao me remit un ordre du comité exécutif regional qui 

ordonnait I 'execution de Vo-Truyên parce que Vo-Truyên gênair les opéra-
tions du comité financier dans son village oü les gens aisés sont nombreux. 
Ont participé a cet assassinat: Phan-Gan dit Cuong dit Minh-Xa; Minh-
Giao dit Giao-Thiêp; Van-Long, alias Cu-Phuong, de Mai-Lâm (Thch-
Ha). Van-Long. et  Minh-Xa étaient munis de revolvers. Nous avons été 

* guides par Dy-Huvnh de Thuân-Thiên, hameau de Xom-Mang. j  'ai fait 
le guet avec Minh-Giao et Dy-Huynh devant le poste. de veille. Mirth-Xa 
et Van-Long ont pénétré dans le poste et ont exécuté ie chef des veilleurs. 

Introduisons Luu-Ngtrng, dit Minh-Giao, dit Giao-Thiêp, dit Thanh-Minh que flOUS 
interpellons ainsi qu'il suit 

D. Reconnaissez-vous avoir participé a l'assassinat de Vc-TruyCn 
sous-chef des veilleurs de Thuân-Thiên ? 

R.—Oui. 
D. — Faites le récit du -crime ? 
R. — J 'avais été convoqué chez Ong-Chau-Thuyên chez lequel se trôu-

vaiént Minh-Xa, Van-Long, Hop-Tac, Dy-Huynh et Thanh-Cao. Ce dernier 
nous Jut une Iettre du comité exécutif regional au condamnait a mort le sous-
chef des veilleurs de Thuân-Thiên. Le comité exécutif regional ehargeait 
Ta section financière d'exécuter cette decision. Nous nous sommes dirigés 
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vers Thuân-Thiên guides par Dy-Huynh. Ce dernier .nous a amenés d'abord 
chez lui et est allé seul voir si le sous-chef ds veilleurs était a poste. 
Des son retour et sur sa réponse affirmative, nous nous sommes tons rendus 
an poste de veille oh Se trouvaient le sous-chef des veilleurs et les veilleurs. 
Van-Long a visé le sous-chef des veilleurs lequel s'est affaissé sur le coup. 
Minh-Xa a tire tin coup de revolver pour effrayer les veilleurs qui prirent 
Ia fuite. 

Fasons retirer Nguyen.Nbu-Cuono et Luu-Ngung. 
!nterrogeons Vo-Dinh, dii Chau-Dinh, sur l'assassinat de Dau-Mai, maire de Binh-

Nguyen (Thach-Ha), cornrnis le 9 mars 1931. 

R. — Minh-Xa, Hop-Tac et moi sommes ales faire une extorsion de 
fonds chez le maire dé Binh-Nguyên; nous It1 avons demandé 500 piastres. 
II a d'abord refuse de nous les donner; pui, après avoir rec des coups 
de rotin, il nous a conduits a l'étable et naus a indiaué un enciroit oii, 
prétendait-il, son argent était enterré. Nous n'avons rien trouvé. Pour le 
punir, nous I'avons exécuté. C'est Hop-Tac qui a tire stir le mare. 

Introduisons Nguyen-Nhu-Cuong: 

A Nguyên-Nhu-Cuong dit Hop-Tac: 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé 1'assassinat de Dau-Mai, 
maire de Binh-Nguyen ? 

R. — Oui. 
D. — Faites-nous le récit du crime. 
R. — Ce crime a été commis an cours d'une tentative d'xtorsion de 

fonds. Y assistaient: Van-Long, Bui-Han, Minh-Xa, Thanh-Cao et moi. 
Van-Long nous avait renseignés stir Ia fortune du maire. CeIui-c a refuse 
de nous donner de l'argent. Nous l'avons maltraité; ii nous a alors con-
duits a tin endroit oh ii disait avoir cache son argent. Nous n'avons rien 
trouvé. Furieu.x Van-Long a tire sur le maire. 

D. — Vous êtes en contradiction avec Vo-Dinh dit Chau-Dinh dit 
Thanh-Cao ici present qui vous accuse formellement d'avoir tire sur le 
maire. 

R. — Non. je n'ai pas tire sur le maire. 

A Vo-Dinh dii Chau-Dinh: 

D. — Maintenez-vous votre declaration ? 
R. — Oui, c'est bien Hop-Tac qui a tire et non pas un certain Van-

Long. 
D. — Que savez-vous de I'assassinat de M. Pham-Hoe, préceoteur des 

enfants de M. Han-Thanh, du village de Cua-Dao (Can-Lc). commis le 

15 mars 1931 ? 
R. — Dans le courant du l mois annamite de 1'anné' dernièr (1931). 

Hop-Tac, Ciao-Thiêp et Minh-Xa sont allés chez Han-Thanh pour lui 



4 

F 

1 7 ) 
- .Llt) 

extorquer de I 'argent. k leur arrivée, Han-Thanh put prendre Ia fuite 
tandis que le précepteur de ses enfants appelait au secours pour alerter 
le village. La section de renseignements du comité financier me transmit un 
rapport signalant que Hcp-Tac avait fait usage de son arme. 

A Nguyen-Nhu-Cuong dit Hop-Tac: 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé au crime commis sur Ia personne 
de M. Pham-Hoe, précepteur des enfants de M. Han-Thanh ? 

R. — Oui. 
D. — Faites-nous le récit de l'assassinat ? 
R. — Sur les indications de Minh-Xa, nous sommes allés faire une extor-

sion de fonds chez Han-Thanh, riche. propriétaire de Cua-Dao. Partici-
paient a ctte extorsion: Bul-Han, Minh-Xa, Ciao-Thiêp, Van-Long et moi. 
Han-Thanh n'était pas là; nous nous sommes adressés a a femme; inais le 
précepteur des enfants de Han-Thanh a alerté les habitants. Les veilleurs sont 
venus. Le précepteur oulait tuer Minh-Xa. Van-Long a déchargé son re-
volver stir lui pour degager son camarade. Pour effrayer les veilleurs, Minh-
Xa a tire deux coups en l'air. 

D. — Vous êtes en contradiction avec \'o-Dinh qui vous accuse d'être 
l'assassin du précepteur des enf ants de M. Han-Thanh ? 

R. — Non, ce n'est pas moi qui ai tire sur lui. 

A Vo-Dinh dit Cha:r-Dinh: 

D. — Maintenez-vous votre deposition ? 
R. — Oui, Hop-Tac m'a avoué lui-même avoir tue le précepteur. 
Iitroduisons Luu-Ngung 

A Luu-Ngung: 

D. — Reconnaissez-vous avoir participé a l'assassinat de M. Pham 
Hoe, précepteur des enfants de M. Han-Thanh ? 

R. — Oui. 
D. — Retracez-nous 1 'assassinat et dites-nous Ic thle que vous y avez 

eu? 
R. — Je n'ai participé a cet assassinat que comme assistant. La section 

financière était allée opérer chez Han-Thanh, riche propriétaire de Ham-
Anh. Ont participé a cet assassinat: Bui-Han, Minh-Xa, Van-Long et 
Hop-Tac. Van-Long et Minh-Xa avaient chacuri un revolver. Arrives chez 
Han-Thanh, Hop-Tac et rnoi avons monte la garde devant et derriere Ia 
maison, tandis que Van-Long et Minh-Xa ont pCnétré dans 1 'intCrieur. Je 
ri'ai pas été témoin des faits qui ont amené la mort du précepteur. Mais 
le récit m'en a été fait par Minh-Xa et Van-Long. Ce dernier m'a avouC 
avoir tire sur le précepteur parce que cèlui-ci voulait tuer Minh- Xa d'un 
coup de lance. Minh-Xa m'a avoué avoir tire des coups de revolver pour 
effrayer les habitants qui étaient venus porter secours. 
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A Vo-Dinh dii Chau-Dinh: 

D. — Vous avez entendu la declaration de Luu-Ngung ? Elk rejette 
Ia responsabilité du crime sur Van-Long. Qu'avez-vous a répondre ? 

R. — Je répète exactement les paroles de Hop-Tac quand ii m'a exposé 
les raisons qui l'avaient amené a tuer le précepteur. 

Faisons retiret Nuyen-Nhu-Cuong et Luu-Ngung. 
Interrogons VoDinh, dit Chau-Dinh &u I'assassinat cit Pham-Thanh, chef cit 

canton de Phan-Xa (Nghi-Xun), cornmis le 13 avril 1931 

R. — Dans le courant du 3  mois annamite de l'année derni&e, mon 
agent de liaison special, nomme Man, m'a apporté une lettre qui lui avait 
été remise par Phuong dit Chinh. Cette lettre, signée dii comité exécutif 
regional, chargeait la section financière de HàTinh d'exécuter le chef de 
canton, condamné a mort par le comité special en raison de ses agisse-
ments qui entravaient le .développement du mouvement communiste. j'ai 
remis cette lettre a Phuong (Dinh-Van-Hanh) et a Minh-Chau (Dang-Diên) 
qui se chargerent de lexécution. Aprés I'exécution, ceux-ci ont fait un 
rapport verbal. Phuong m'a avoué avoir tire le premier et Minh-Xa avoir 
achevé la victime. 

Introduisons tuii-Ngung: -  

A Luu-Ngung: 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participé a l'assassinat du chef de 
canton de Phan-Xa ? 

R. — Oui. 
D. — Faites-nous le récit de ce crime ? 
R. — Nous étions chez Quyên-Khuong dii village de Thuong-Yên qul 

hebergeait Ia section de vigilance. Phuong et Minh-Chau dirent que le co-
mite exécutif regional avait chargé le comité financier d'exécuter le chef 
de canton de Phan-Xa. Phuong et Minh-Chau avaient chacun un revolver 
tandis que j'étais armé d'un coupe-coupe. Nous sommes partis de bonne 
heure de Can-Lôc et nous sommes arrives a Nghi-Xuân le soir. Nous nous 
sommes arrétés chez Trân-Sy-Co dit Cu-Co de Van-Hai (Cua-Mây) oü tin 
camarade de Nghi-Xuân nommé Lé-Huu-Dai est venu se joindre a nous. 
Après avoir pris le repas du soir chez Trân-Sy-Co, nous nous sommes mis 
en route avec Iui et le camarade de Nghi-Xuân. Nous sommes arrives vers 
minuit chez le chef de canton. Phuong et Minh-Chau ont frappé a Ia porte 
en priant d'ouvrir, disartt qu'il -s'agissai[ de Ia police. Quand le chef de 
canton s'est présenté a Ia porte, Phueng a allumé sa lampe électrique et 
a tire un coup de revolver dans le ventre du chef de canton. Minh-Chau 
a tire quatre coups de revolver sur le corps inanimé du chef de canton. 
Après l'exécution, les deux individus de Nghi-Xuân ont semé des tracts sur 
le lieu dii crime. 

Faisons retirer Luu-Ngung 

II  
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A Vo-Dinh dii Chau-Dinh: 

D. — Dites-nous ce que vous savez de l'affaire de Trang-Dinh (2 mai 
1931) ? 

R. — Fin avril 1931, Mau-Tai vint me trouver chez Doan-Khiên, logeur 
du village de Yen-Huy et me dit que le Père Khang avait de l'argent. 
C'est moi qui ai organisé cette extorsion de fonds. Par l'intermédiaire de 
mon agent de liaison Man, j'ai convoqué les membres de Ia section de vigi-
lance: Thai-Cu, alias Chat-Niên, Mau-Don, alias Chat-Twig et Minh-Chau. 
Au cours de la reunion qui eut lieu chef Doan-Khin, nous avons pris les 
dispositions nécessaires. Le 2 mai 1931, vers huit heurez du matinS  Thai-
Cu, muni d'un revolver 7/65 a 9 coups, et Mau-Don, porteur d'uii revolver 
6/35 a 6 coups, se sont rendus a l'église de Trang-Dinh, tandis qie Minh-
Chau, mon agent de liaison Man et moi sommes restés chez Doan-Kbiên 
dont Ia maison se trouve a environ 1 kilomtre et demi de l'église. Thai-
Cu et Mau-Don sont entrés dans l'église et ont demande au Pêre Kbang 
une somme d'argent pour les besoins dii parti communiste. Le Père leur a 
répondu: J'aime Ia revolution mais je déteste le communisme, car en 
Russie, lorsque le Gouvernement soviétique a triomphé, ii a tue tous les 
prétres . Thai-Cu a sorti son revolver et a menace le Pêre. Ce dernier lui 
a saisi Ia main pour essayer de le désarmr. Thai-Cu a tire un coup de 
revolver. II a réussi a se dégager et a pris Ia fuite. Mau-Don, assailhi par 
Ia foule des fidèles accourus au secours du prêtre, a été tue. Thai-Cu, pour-
suivi par les chrétiens, a tire sur eux 4 on 5 coups de revolver et en a 
tue un. Thai-Cu a pu nous rejoindre chez Doan-Khiên oa il m'a mis an 
courant des événements. En fuyant, Thai-Cu avait appelé a son secours 
tous les sympathisants de la region. Ceux-ci sont venus en nombre. Nous 
1e5 avons dirigés vers Trang-Dinh. La foule a réclame au Père, qui s'était 
réfugié dans les combles de l'église, le revolver et le corps de Mau-Don, 
en menaçant de tuer tous les paroissiens et d'incendier l'église. Le Père 
nous a lance he revolver qu'il avait pris sur Man-Don. Ce dernier avait été 
tue a coups de lance par les catholiques; son corps a été remis a Mau-
Iai pour qu'il l'enterre. Je Iui ai remis 30 piastres pour les frais. 

S. I. R. — Hoc-Mai a assisté a Ia destruction de l'église. C'est lul 
qui a excfté La foule pour qu'elle saccage l'église de Trang-Dinh Les 
affihiés du parti out mis le f en a l'Cglise, ce cmi a oblige le Fête a des. 
cendre des combles. Les membres du parti se sont alors précipités sur liii. 

Introduisons Mau-Tai: 
A Mau-Tai: 

D. — avez-vous enterré le corps de Mau-Don ? 
R. — Le corps de Mau-Don a été enterré au village de Dai-Ban par 

les soins des nommés Nho-Dam, nom secret Minh-Bach, du village de 
Doai-Duyêt, et Nguyên-Ngan dit Cu-Nhuân, nom secret Thuong-Lap. de 
Ky-Truc, membres rattachés a la section communale de Doai-Duyt. 
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S; I. R. — Mau-Don a l'agonie a été transporté chez Co-Luan, de 
Dai-Ban. Thanh-Cao m'a remis 30 piastres pour donner des soin a Mau-
Don. Mau-Don étant mort, j'ai dépensé pour son enterrement 1 4 piastres 
et j'ai remis le reste a Thanh-Cao. 

Faisons retirer Mau-Tai. 
Introduisons Dang-Dien, cli Chat-Diên, dit rvlinh-Chau, dit Bach-Ngoc. 

A Dan g-Din: 

D. — Dites-nous ce que vous 'savez de l'affaire de Trang-Dinh (2 mai 
1931) ? 

R. — Le 2 mai 1 931, Thai-Cu, Mau-Don, Tuong avec Chat, son 
agent de liaison special entre Ia section financière et le comité regional et 
moi sommes partis de Ia maison du nommé Quyen-Khuong du village de 
Thuong-YCn, hameau de Xom-Ru (Can-Lôc), hebergeur des cornmunistes, 
pour Trang-Dinh. 

Nous sornmes allés chez un vieillard derneurant en facf de leglise de 
Trang-Dinh. Après avoir pris le repas du matin; vers sept heures, Tuong, 
son agent de liaison et moi sommes restés dans cette maison, tandis que 
Thai-Cu et Mau-Don se sont diriges vers l'église. J'ai appris Ia suite par 
Thai-Cu. Voici le récit qu'il m'a fait: 

Thai-Cu demanda de l'argent au Père Khang pour le communisme. Le 
prêtre lui répondit qu'il aimait la revolution, mais non le ccmmunisme. Le 
Père lui avait saisi la main. Thai-Cu pour l'effrayer tira un coup de re-
volver. Le coup de feu cifrava le Père. Thai-Cu put se dégager et s'en-
fuir tandis que Mau-Don fut maItrisé par tes fidêles qui étaient accourus 
aux appels du Père Khang. Thai-Cu pour se degager de ceux qui le 
poursuivaient tira 9 coups de revolver et cria Au secours . Quant a nous, 
nous reioigrdmes Thai-Cu a 15 cu 20 mèfres de l'eglise. Nous appelames 
les communistes des environs qui accoururent en foule. Thai-Cu leur dit 
qu'un de leurs frères avait été ligote par les catholiques t qu'il fallait 
aller a son secours. La masse détruisit la palissade et s'approcha de l'Cglise 
dont elle conmença a briser les portes et les fenêtres. La foule pénétra 
dans l'eglise en réclamant au Pére, qui s'étRit refugié dans les combles, le 
revolver saisi sur Mau-Don et en exigeant 'a liberation de ce dernier me-
naçant de brQler son eglise et de tuer ses paroissiens. A ces paroles, le 
Père jeta le revolver, un revolver 6/35 a 6 coups. 

Ayant repris le revolver et craignant l'arrivée des tirailleurs, nous avons 
demandé Ia permission a Tuong de nous retirer a Ha-Can-Lôc chez le 
nommé Quven-Khu'ong du village de Thuong-Yên. Tuong resta sur les 
lieux et nous ne le revimes que 15 jours après. Tuong nous dit qu'il avait 
essayé de protéger les catholiques qu'on voulait tuer et d'empêcher i'm-
cendie de I 'eglise, mais que la masse n'avait Pu ètre mattiisCe et avait con- 

tinué sa besogne. 

I 
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S. 1. R. — 11 ne fut point question du Pêre. 
Faisons retier Dang-Dien. 

A Vo-Dirth dii Thanh-Cao dii Chau-Dinh: 
D. — Que savez-vous de l'affaire de Phu-Minh autremerit dit do lassas-

sinat de Tran-Bich, sous-chel des veilleurs de Ngoai-Can-Loc, de Tran-
Tanh, veilJeu, et de Mu-Thi-Triêu, commis le 27 mai 1 931 ? 

R. — Dans le courant du mois de mai 1 93 1, Ia section sous-préfectorale 
de Can-Lôc me fit parvenir une lettre du comite exécutif regional m'invitant 
a venir d'urgence au comité exécutif 1gicnal pour affaire me concernant. 
J'etais a cette date chez Quyen-Khuong. A La reception de Ia lettre, j'allai 
trouver Sac, agent de liaison entre les cornités exécutifs rional t provin-
cial, pour l'avertir de Ia date a laquelle je comptais me rendre au comité 
exécutif rCgional. Je Iui donnai rendez-vous Tram-Treo et Iui flçai le 
jour et 1'heure de depart (midi) de Ia camionnette de Hcng-Ky c'ue nous 
devions prendre pour aller a Vinh. Après cette entrevue. je partis pour le 
village de Hoi chez Van-Thi, en compagnie de Phuc-Linh et do Minh-
Chau. J'étais muni d'un revolver a 9 coups tandis que i\Iinh-Chau était 
armé d'un revolver a 6 coups. Mon agent de liaison Phuc-Linh était porteur 
d'une somme de 300 piastres. En traversant le village de Phu-Minh, nous 
avons été arr€tés par les veilleurs. Pour nous degager, je tirai un coup de 
revolver pour les effrayer. Mais ce fut en vain. us se précipitèrent sur nous. 
Je déchargeal mon revolver sur eux. Ii y eut paraIt-il, trois morts. Aprs, 
nous somrnes rentrés au village de Hoi, chez Van-Thi (Bui-Quv) Nous 
avons ptis Ia camionnette de Hong-Ky. J'ai apporté au conilté exécutif 
regional 4.350 piastres que j'ai rernises au trésorier responsable de Truong-
Thi. 

D. — Dites-nous ce que vous savez de I 'assassinat de Tran-That, 
adjoint au maire de Yên-Trang (Lai-Thach), commis le 21 décembre 1930? 

R. — La victirne entravait La marche du mouvement comrnuniste dans 
son village. L'instigateur de cet assassinat fut Tu-Xuyn. Cehui-ci me fit 
in rapport verbal sur Ia conduite du notable Tran-That aui gnait le dé-
veloppement dii parti. C'est rnoi qui ai guid Minh-Xa vers Ia demeure 
de Iran-That que nous avons rencontré sur Ia route. Minh-Xa liii a tire 
six coups de revolver, pius nous avons jeté sore corps dans Ia rivière. Après 
nous avons pris Ia fuite. 

D. — Aprés la dissolution du comité financier, dans quels organes avez- 
vous successivement servi ? - 

R. — En juihlet 1931, je his présenté par Ia section provinc.iale a Ia 
section sous-préfectorale de Can-L6c dont Ic bureau était compose de Khoan, 
alias Tran-Meo, Quang-Minh, alias Dang-Ba dit Ky-Ruoi, et Van-Thang, 
alias Tran-Truc; us m'ont embauché dans Ia section de propagande de in 
section sous-.préfectorale composée des nommés Dao-Viên (Ic érant), Kim- 
Tiên et moi. Notre travail consistait a publier Ic journal Tu-Cuu n - 
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Vers le mois de novembre 1931, je fus introduit dans la section de 
propagande de Ia section provinciale, laquelle se composait des nommés 
Lieu, alias Lê-Van-Hich, et Nam-My, alias Lê-Van-Luong, et moi. Le 
gérant était Lieu. Nous avons publié Ic Buoc-Toi En avant . Par 
suite du rnanque d'argent, le journal a cessé de paraItre Je his remis a 
la disposition du comité exécutif sous-préfectoral de Can-L6c qui m'incor-
pora dans Ia section de propagande de Ia section cantonale de Nga Khê 
composée de Nguyen-Huu dit Nhat-Nam et de Manh-Duc dit Kim-Lan, 
alias Nguyen-Han. C'est moi qui en étais le gérant. Nous avons seulement 
publié deux numéros du ((Co-Do . Drapeau Rouge . Les frequentes pa-
trouilles effectuées par le chef de poste de Kiêm-Ich, nous ont obliges a 
nous réfugier dans Ia montagne de Son-Dinh. Nous étions neuf: Nguyen-
Dinh-Mai dit Hoc-Mai, Nguyên-Huu dit Nhat-Nam, Minh-Duc, Tan-
Thu, alias Ho-Tn, Tarn, alias Nguyên-Niem, et trois autres individus de 
Son-Dinh dont j'ignore les noms. A Ia suite d'une épuration faite dans la 
montagne de Son-Dinh par le chef de poste de Ia region, nous avons dü 
prendre Ia fuite. Nguyen-Dinh-Mai et moi, nous nous sommes rékiés dans 

ferme proche du village de Kiêm-Ich d'oü. apths avoir acheté pour une 
piastre de riz, nous avons gagné les villages de Nam-Kim et de Khanh-
Tuong. Après un court séjour a Khanh-Tuong, je me suis réfugié sur la 
montagne de Tra-Son dépendant du ternitoire de Dong-Tay (village de Lai-
Thach). Je rentrais chez moi une ou deux fois par mois pour me ravitailler. 

D. — Citez les principaux refuges du comité financier ? 
R. — -Le comité financier s'est refugié: 1 ° dans le Can-Lôc, chez 

Quyen-Khuong de Thuong-Yen, Ong-Chau-Tuy de Phu-Luu-Thuong, 
Doan-Khiêrn de Yên-Huy, Bui-Quy de Nguyêt-Ac; 2° dans le La-Son, 
chez r\Iii-Cu-Do du hameau de Trung-Dinh, village de Thanh-Lang. Dinh-
Hao cit Chat-Tuu du hameau de Ba-Linh, village de Thanh-Lang. 

J'ai oublié de vous signaler que ma tante Vo-Thi-Em, ncm secret Huong. 
a travaillé dans le La-Son durant Ic mois de janvier 1 931. 

Je onnais encore un camarade en fuite nommé Nghia-Ut, frère cadet 
de Khoach-Cu, ex-maire de Nam-Hun. 

Ii rest encore au comité financier d11 Hâ-Tinh un revofver calibre 7/65 
de marque Herstal. 

D. — L'action du comité financier du Hà-Tinh n'a-t-elle Das été cri-
tiquée par le comité exécutif regional ? 

R. — Si, en raison de la faiblesse des sommes extorquées ou de Ia 
grande quantité de cartouches consommées. Dc plus, son activité était très 
désordonnée, les sections C et D ont opéré des extorsions de fonds chez 
des membres du parti et ont profité en outre de leurs armes pour executer 
des vengeances personnelles telles que l'assassinat de Rong de C6-Kên}i. 
Tous ces excés ont nui au parti communiste, car beaucoup de membres 
de Ia masse savaient que le comité financier était rattaché au paTti commu-
niste. 
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D. — N'avez-vous aucuri renseignement a donner sur les n-iernbres clu 
comité financier encore en fuite ? 

R. — Je ne puis vous donner aucun renseignement, car, depuis le mois 
de juin 1 93 1, je ne faisais plus partie du comité financier. 

D. — N'avez-vous plus rien a ajouter a votre declaration ? 
R. — C'est tout ce que je sais. Je me suis constitué prisonnier. Je de- 

mande donc l'indulgence. 
Lecture et traduction faites, plus ne disent, persistent et signent aVec nous, 

notre secrétaire et notre interprète. 
Signe: HuMBERT, REYNAUD, NGUYN-DINH-N1, Vo-DINH, 

LUU-NGUNG, NGUYN-NHU-CUONC, DANG-DI.N, MAU-TAI. 

  

Assassinat des nommés Chanh-Thanh, tue I coups de revolver au village 
de Nghi-Xuân, le 13 avril 1931, Rong, tue I coups de revolver au 

village de Co-Kinh au debut de mai 1931, Duong-Duc-Tam et Trn-Tham, 
tués a coups de revolver aux villages de Trung-Ha et de Nam-Trach 

(Hà-Tinh), le 9 juillet 1931. 

 

a 

Procès-VeTbal N° 762. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 1 du mois de mars a 2 heures 
du soir, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de Süreté, Offi-
cier de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparattre le ci-aprês dé-
nommé que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Dang-Diên dit Chat-Diên, norns secrets dans le 

parti communiste Minh-Chau et Bach-Ngoc, 24 ans, originaire du village 
de Uy-Vien. canton de Phan-Xa, sous-prCfecture de Nghi-Xuan (Ha-
Tinh y domicilié, Ills de Dang-Hoat et de Nguyên-Thi-Man. Je sais lire 
et écrire Ic francais, le quôc-ngu et les caractères chinois. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste et qui vous a 
endoctriné ? 

R. — J'ai été endoctriné par Lê-Duy-Dai. dans le courant du 12  mois 
annamite de l'année 1930. 

D. — Quels ont été vos rIes successifs dans les organes du parti aux-
quels vous avez appartenu ? 

R. — D'abord, jai été élu secrétaire de la section du secours rouge 
•de Uy-Vien. Je n'y ai rien fait, car j'ai pris Ia fuite vers le premier mois 
annamite de 1 'année derniêre. Je me suis réfugié dans Ic Can-L6c, chez 
Van-Minh originaire du village de Phu-Luu-Thuong, secrétaire dun grou- 

       



pe de. cellules de village. Sa maison servait d lieu d'éducaon jeunes 
gens et aux femmes. Je suis resté là du 1 au 2 mois annamite de I'an-
née dernière, Je m'y suis employé a apprendre le qu&c-ngu aux illettrés et 
I leur cornnenter les journaux et les brochures communistes. 

S. I. R. — Au cours d'une reunion tenue vers le milieu du Y mois 
chez Ong Chau, cultivateur, 55 ans environ, demeurant a 200 n:ètres de 
l'école de Phu-Luu, originaire du village de Phu-Luu-Thuong (Can-l.&), 
j'ai été élu secrétaire d'une des deux sections Iinancières du Hà-Tinh. 

Apres une courte presentation, le nommé Tuong a dressé un procès-verbal 
d'organisation de cette section financière. Les rôles ont été ainsi distribués 

Phuong, président et trésorier; 
Thai-Cu, propagandiste (assassiité plus tard ainsi que sa feinme par des 

camarades dii parti); 
Mci (Dang-Dien), secrétaire; * 
Mau-Don, membre. 
D. — Dites-nous les attributions exactes de chacun. 
R. — Phuong, le Chef de Ia section flnancière, était chargé de diriger 

les .extorsions de fonds et de garder l'argent. 
Thai-Cu devait parler aux gens a qui on allait extorquer de l'argent. 
Mau-Don était chargé de seconder celui qui allait faire les extorsions. 

Mci, je devais enregistrer le montant des extorsions de fonds. 
D. — Faites-nous un tableau des sorrmes extorquees du mois d'avril au 

mois d'octobre 1931, durée de votre séjour dans Ia section ? 
R. — Mois d'avril 1931: 5 extorsions de fonds au prejudice de: 

Ong Danh du village de Tinh-Thach 290 $; 
Bat Dinh du village de Thun-Thi€n 250 $; 
Ong Huan clii mme vilIae 280 $; 
Thay Ti-ring du mêrne village 370 $. 
Ncus avons demandé 500 $ a Ong Hung, maire de ce village, mais ii 

n'a rien verse malgré les coups de revolver que nous avons tires pour 
l'effrayer. J'ai tire 2 coups et Thai-Cu 3 coups. 

Mois de mai 1931: 3 extorsions de fonds au prejudice de: 

Cu Vucng du village de Phu-Vit (Thach-Ha) a qui nous avons deman- 
dé 1.000 $ et qui a consenti a nous verser 400 $ dans un délai de 10 
a 15 jours; 

Ong Han Thanh du village de Yen-Tap (Can.L&) 300 $; 
Ong Thanh dii rnême village 65 $ 
\7ers Ia fin de ce mois une jeune fille, agent de liaison du comité ré- 

gional, qui était un agent de liaison spCcialement attaché a Chinh, dit Chat- 
Lu, dit Xuan-Dao, apporta une lettre au camarade Tuong. Celui-ci se rendit 
avec elle a \Tinh. En traversant Ic village de Phu-Minh, Tuong rita trois 
coups de revolver pour se degager des veilleurs qui tentaient de l'arrêter. 
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En revenant du comité regional, Tuong nous dit ou'il avait subi les repro-
ches de ce comité qui avait fait grief aü comité financier du Hà-I'inh 
d'avoir recueilli trop pen d'argent et d'avoir brQlé trop de cartouches. 

Mois de juin 1931: 2 tentatives d'extorsion de fonds au prejudice de: 
Ong Han du village de Doug-Ban (Thach-Ha) a qui nous avons de-

mandé 500 $, mais qui ne nous a rien donné; 
Cu Bon du village de Truong-Luu (Can-Lôc) a nui nous avans réclame 

200 $ sans résultat. 
Le I 6 juin 1 93 1. le comitC financier fut dissout. Ii fut recoostitué 1 0 

Jours après. 
Les deux sections financières du3Hà-Tinh furent réunies en une seule. 
Furent éius pour l'unique section du Hà-Tinh: Cuong dit Minh-Xa, 

alias Phan-Gan, originaire du village de Dinh-Lu, chef et secrCtaire de 
Ia section financière du Hà-Tinh, en reIatons directes avec !c comité 
regional: Van-Nam dit An-Do, originaire du village de Ph-Tu. canton 
de Cam-Kim. sous-préfecture de Narn-Dan (Nghê-An). trscrier ;  Chu-
Giao, alias Dang-Dong, du village de Ngoc-Mv (Can-Lôc), ageut de 
liaison de Ia section financiére près le cornité regional; Hca-Thom, alias 
Nguyen-My. originaire de Huu-Phuong (Thach-Ha), propagandiste; moi 
Minh-Chau, trésorier. 

Les nommés Tuong, Phuong et Thai-Cu furent présents au Comité 
vincial de Hà-Tinh sur l'ordre du Ccmité regional. 

D. — Décrivez-nous Ia seance de rCorgauisation de Ia section financière. 
Qui y assistait ? Queues decisions ont Cté prises ? 

R. — La seance eut lieu a Dong-Ban, chez un cultivateir dorit j'ignore 
le nom. C'est Chinh, dit Giang, dit Phuong, alias Lê-Xun-Dao dit Chat-
Lu qui présida Ia séance. En pius des individus cites plus haut, assistait a 

cette séance tin membre du comité sous-préfectoral de Thach-Ha qui avait 
conduit Chinh a cette maison. J  'ignore son nom et son surnom. Chinh lui-
même rédigea un procès-verbal oü furent consignés le surncrn et Ic r61e de 
chacun. II nous donna quelques conseils, notamment celui d'être courageux 
et ardents. Après quoi, Chinh rejoignit le comité sous-préfectoral de Thach-
Ha conduit par le même agent de liaison. J'ignore Ia suite. 

S. I. R. — Chinh nous a distribué 3 revolvers dont deux 7/65 et tn 
6/35 avec 36 grandes cartouches et 40 pites. 

Malade, je ne pus prendre immédiatement mes fonctions et me réfugiai 
a Hoa-L& (Can-L8c) chez le nommé Ong Hoc, 55 ou 56 ans environ, 
cultivateur. Quinze jours après, je reçus Ia visite de Mirih-Xa qui me mit 
au courant du travail de la section financière dans Je Huon;-Khê oi 
ses membres avalent essayé de faire tine extorsion de fonds dans tine con-
cession et tine autre chez un riche propriétaire. Cernés par Ia foule. us avaient 
dfl faire usage de leurs armes. C'est probablement I cette occasion qu'ils 
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out assassiné Duong-Duc-Tam, propriétaire aisé de Trung-Ha et Tran-Tham, 
veilleur de Nam-Trach (Huong-Khe), tués Ic 9 juillet 1931. 11 me donna 
10 et repartit. Je suis resté a Hoa-Lôc Jusqu'à la fin du mois d'octcbre 
1931. 

Le 1 4  jour du 9  mois annamite dc l'ann& dernière (24 octobre 1931), 
Minh-Xa, Van-Narn et Chu-Dao sont venus me chercher pour me conduire 

Nghi-Xuan, dans une pagode située au village de Yên-Xu qui, selon 
Minh-Xa, était le siege de I'organe de liaison de Nghi-Xuân. On chargea 
le bonze de Ia pagode de convoquer un membre de cet organe. II nous 
amena un certain So, propagandiste, lequel me conduisit a Ia rnaison com-
mune du village de Khai-Mong. 

S. I. R. — Le 25  jour du 1 oe mois (4 décembre 1931), Hoa- Nguyêt, 
agent de liaison du comité provincial, est venu me remettre une lettre signée 
de Cuong.dit \linh-Xa. Cette lettre m'invitait a venir chez Doan-Liên du 
village de Phan-Xa. Arrivé chez Doan-Liên, j'y ai vu Minh-Xa, Chu-
Dao et un autre individu origináire de Thach-Ha. Minh-Xa dit Cuong, 
m'a demandé si j'étais rétabli et en état de prendre mon travail 
au cornité financier. J'ai demandé a rester au comité d'arrondissement me 
sentant encore faible. Au cours de Ia reunion qui cut lieu chez Doan-Lin, 
les camarades ont sorti 4 revolyers dont deux a 9 coups (7/65), un a 6 
coups (6/35) et un a 7 coups (7/65). 

D. — Quels sont les autres extorsions de fonds et les autres crimes aux-
quels vous avez participé après Ia reunion des deux sections en une seule ? 

R. — J'ai menti en disant que je n'avais joue aucun rôle actif dans 
1'assassinat de Duong-Duc-Tam tue le 9 juillet 1931 a Trung-Ha. Je 
reconnais aussi avoir participé a' deux extorsions de fonds comrnises a Ia 
concession de Bui-Huy-Tin dont Ic gérant Ctait M. Phuc-Thanh et chez 
un marchand de bois de Ia region. 

A l'issue de Ia séance de reconstitution du comité financier qui eut lieu 
a Dong-Ban. Van-Nam. Hoa-Thom et moi, nous sommes rendus dans le 
Huong-Khê. Arrives au village de Thiên-Linh, nous sommes entrés dans 
une maison oi nous avons aperçu deux époux et une fille d'environ 6 ans. 
Au bout d'un moment, un individu gé d'environ 30 ans, taille moyenne, 
forte corpulence. dents noires, teint blanchâtre. cheveux coupés en brosse. 
moustache clairsemCe est venuonous recevoir. Nous avons prié cet individu 
d'appeler Bach-Cuc. alias Thai-Minh, membre de Ia section sous préfec-
torale du Huong-Khê, qui s'était chargé de nous conduire chez les gens 
aisés de Ia region pour des extorsions de fonds. 

Vers 8 heures du matin. Bach-Cuc nous a emmenés a Ia concession Bui-
Huy-Tin. Tandis c1ue Bach-Cuc restait dehors, Hoa-Thom, \1an-Nam et 
moi avon pnétré dans Ia demeure de M. Phuc-Thanh a qui nous avons 
demandé 10.000 . II nous a répondu qu'il ne possédait pas cette somme 
et, pour rnontrer qu'il disait vrai, ii a ouvert sa caisse dans laquelle nous 
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avons trouvé 25 que nous lui avons laissées. Devant notre insistance, 
M. Phuc-Tharih nous a demandé un délai de 1 0 jours pour nous remettre 
1.000 . 

Avant de quitter Ia concession, chacuri de nous a tire un coups de révol-
ver en I'air pour effrayer les coolies afln qu'ils ne nous poursuivent pas. 

Cela fait, un certain Que, 22 ou 23 ans environ, taillc moyenne, teint 
blanc, corpulence moyenne, dents blanches, les cheveux partagés par une 
raie faite sur le c&é, demeurant près de Ia concession de Bui-Huv-Tin, 
nous a conduits chez un marchand de bois de 45 ans environ a qui nous 
avons dernandé 500 . Ii nous a répondu qu'il ne les possédait pas. Alors 
Hoa-Thom l'a suspendu 'a tine poutre et Van-Nam l'a roué de coups de 
rotin. Enfin, ii a consenti a nous donner des bijoux en or, mais nous ne les 
avons pas acceptés. Le marchand de bois nous a demand' un délai de 15 
jours pour nous remettre la somme exigée. En quittant e marchand de bois, 
Hoa-Thom a tire un coup de revolver sur le faIte de sa maison pour 
l'effrayer 

Nous avons retrouvé ensuite Bach-Cuc dans une maison située dans le 
voisinage de la concession de Bui-Huy-Tin. Nous avons pris un repas et nous 
sommes repartis le lendemain matin. Cette fois, c'est Bach-Cuc qui nous 
a servi de guide. Ii nous a conduits chez Duong-Duc-Tam du village de 
Trung-Ha. Là, Hoa-Thom a monte la garde devant Ia porte d'entrée, 
tandis que Bach-Cuc et moi surveillions le derriere de la rnaison. \'an-Nam 
a pénétré dans Ia maison et a demandé de l'argent au propriétaire, mais 
celui-ci a refuse de Iui en donner. Duong-Duc-Tam et les siens se sont 
mis a crier. Les habitants des environs, armés de coupe-coupe et de batons, 
sont venus lui porter secours. Pris de peur, Van-Nam a tire deux coups de 
revolver stir Duong-Duc-Tam. Hoa-Thom, Bach-Cuc et moi avons pris Ia 
fuite. En fuyant, j'ai tire trois coups de revolver, tandis qu Van-Nain en 
a tire quatre. Van-Nam nous a suivis et a tire trois coups de revolver ur 
les veilleurs qul nous poursuivaient. 

D. — Donnez le montant des extorsions que vous avez enregistrées. 
R. — Du mois d'avril jusqu'à Ia premiere quinzaine de juin, date de 

a dissolution de Ia section. j'ai enregistré sur les livres de compte du comité 
financier 3.200 ou 3.500 environ. J'ignore le produit de 1'autre section. 

S. I. R. — J 'ignore le montant des extqsions de fonds faites apres cette 
date. 

D. — A qui avez-vous remis votre revolver et vos cartouches ? 
R. — La 1r  fois j'ai remis a Tuong un revolver a 9 coups (7/65) et 

un revolver a 6 coups (6/35) avec 29 petites cartouches et 23 a 25 grandes 
cartouches. 

La 2' fois. maIae, ne pouvant travailler. j'ai remis a Minh-Xa mon 
revolver a 9 coups (7/65) avec 16 grandes cartouches. 

Introduisons Phan-Nam-Tuyt et faisons retirer Dinh-Van-Hanh 



A Phan-Nam- Tuyt: 

D. — Vous avez accuse Minh-Chau d'avoir participC a une extorsion 
•de fonds chez \' o-Quy de Hoi-Thong. Maintenez-vous votre dclaration ? 

R. — Je reconnais avoir faussement accuse Minh-Chau, C'est Quang-
Minh qui est allé chez Vo-Quy en compagnie d'un autre individu dont 
j'ignore le nom. 

A Dan g-Dien dit Minh-Chau: 

D. — Avez-vous eu connaissance de cette extorsion de fonds ? 
R. — Dans le courant du 106  mois annarnite de l'arinée dernire, lors-

que j'étais a Khai-Mong, on m'a appris que des coups de feu avaient été 
entendus a Hoi-.Thong et qu'a Ia suite de cet incident une deszente de 
police avait été effectuée dans cc village. Le jour oü je suis venu ch 
Doan-Liên oü étaieit presents Minh-Xa dit Cuong, Chu-Dao et un autre 
individu, je leur ai demandé pourquoi des coups de feu avaient Cté fires. 
us m'ont répondu qu'ils étaient ce jour là a Hoi-Thong chez un riche 
propriétaire, que les habitants étaient venus ic secourir et qu'iis avaient tire 
un coup de revolver pour les effrayer. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir tue des veilleurs de Ngoai_Cr-L8c, Ic 
27 mai 1931. 

R. — Vers le e jour du 4 mois annamite de 1'année deroire (25 
mai 193 1), Tuong accompagné de Chat, son agent de liaison. I 'agent de 
liaison du comité regional et moi nous dirigions vers Vinh pour voir Ic 
comité regional. Nous devions traverser le village de Phu-Minh. Mais corn-
me Chat et moi portions chacun un sac contenant 2.000 S. nous avons pris 
un chernin écarté. celui qui lange le pied de Ia montagne de Phu-Minh, 
tandis que Tuong et l'agent de liaison du cornité regional traversaient le 
village de Phu-1\Iinh. Trois carnarades en fuite originaires de Pliu-Minh 
avaient accompagné Tuong. 

Au bout de trois heures de marche, j'ai entendu trois coups d revolver. 
Nous avions cornrne rendez-vous Ia maison de Qui-Quy dit Van-Thi. du 
village de Nguvêt-Ao, hamean de Hoi. C'est a cet endroit que TLlong rn'a 
fait le récit de ce qui s'est passé a Phu-Minh cçrnrne je vous l'ai dit plus 
haut. Apres, Tuong et l'agent de liaison du comIté regional se rendirent 
seuls a Vinh. 

D. — Vous avez participé a d'autres assassinats ? 
R. J'ai participé a l'assassinat de Chanh-Thanh, Ic 13 aviil 1931. 

Tuong m'a chargé de conduire Phuon et Minh-Giao alias Luu-Ngrnig de 
Dinh-Lu a Nghi-Xuân afin d'exécuter Chanh-Thanh qui trahissait Te parti. 
Phuong et moi étions armés chacun d'un revolver, tandis que Minh-Giao 
avait un coupe-coupe. Tous trois, nous nous sommes rendus a Nghi-Xun 
oi nous avons rencontré deux cultivateurs dont j'ignore le norn et qui nous 
ont conduits chez Chanh-Thanh, Arrives a Ia porte d'entrée de l.a mai&n 
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de ce dernier, Phuong alluma sa torche électrique et pria les gens de Ia 
maison d'ouvrir Ia porte en leur disant qu'ii s'agissait d'une descente de 
police. Chanh-Thanh repondit a nctre appel et vint personnellement ouvrir 
Ia porte. Phuong a tire trois coups de revolver dans Ia direction de sa oi-
trine. Cela fait, Phuong m'a remis des tracts pour les répandre sur le seuil 
de Ia porte. Brusquernent 5 ou 6 personnes s'approchêrent de rnoi. Pris de 
peur, j'ai tire an l'air trois coups de revolver. 

Aprês avoir assassinC Charih-Thanh, nous avons pris Ja fuite vers Can-
L8c; nous sommes allés chez Ic nommé Quyen. J'oubliais do vous dire 

qu'au moment oü nous nous sommes rendus chez Chanh-Thanh. 3 ou 4 
personnes dont 'ignore Ic nom nous suivaient pour nous seconder dans r.otre 
mission. 

D — N'avez-vous plus rien a declarer ? 
R. — C'est tout ce que je sais. Ayant fait ma soumission je demande 

I'indulgence. 
!ntrochiisons le nornrn Dinh-Van-Hanh, dit Phuong 

A Dinh- Van-Harth: 
D. — Reconnaissez-vcus avoir participé a l'assassinat de Chanh-Thanh? 
R. — Oui, je vais vous dire toute Ia vérité. Huit jours aprês mon arri-

vée a Hà-Tinh, Tuong m'a prié d'aller executer Chanh-Thanh qu. d'aprs 
le rapport de Minh-Chau, dénoncait les communistes et eatravat Ia marche 
du parti. Tuong ajouta qu'à cette seule condition, le parti pourrait faire des 

progrès. D'abord je n'y consentis pas, mais sur son rnsistance répétCe, je 
me suis rendu a Nghi-Xun en compagnie de Minh-Chau et de Minh-Giao. 
Au moment de notre déprt, Tuong m'a remis ainsi qu'à Minh-Chau UIR 

revolver et 1 0 cartouches. C'était Minh-Chau qui était le guide. Arrives 
a Nghi-Xun nous avons rencontré deux personnes — dont j'ignore le 
— qui, sur notre demande, nous ont conduits a Ia demeure de Chanh-
Thanh. Alerté par les aboiements des chiens, Chanh-Thanh nous a deman-
de qui nous étions. Nous lui avons répondu: Nous sommes des milicieru 
en patrouille, nous vous prions de nous ouvrir Ia porte . J'ai allumé ma 
lampe electrique. A peine avait-il franchi le seuil de sa porte que je dé-
chargeai mon revolver dans Ia direction de sa poitrine. J'ai tire 3 fois, 
tandis que Minh-Chau a tire sur Chanh-Thanh 4 coups de revolver. Notre 
mission accomplie, nous avons regagné le Can-L&. Je puis dire que Minh 
Giao ne joua aucun role dans cet assassinat. 

Cbs, persistent aprs lecture et lrao!uciion, plus ne disenl et signeni azec 

nous, noire secrétaire et noire interprte. 

Signé: HUMBERT, REYNAUD, NG.-D. -NAM, Dc-DiEN, Dir'H-
VAN-HANH, PHAM-NAM-TUYT. 

Et de méme suite, faisons comparattre Dang-Din que nous interpellons 
ainsi qu'il suit: 
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D. — Lors de votre declaration au sujet de 1'assassinat de Chanh-
Thanh, vous avez prétendu avoir tire au hasard. Dinh-Van-Harih vous 
accuse formellement d'avoir achevé Chanh-Thanh en tirant 4 coups de 
revolver sur ltii ? 

R. — Dinl-i-Van-Hanh a d'abord tire un coup de revolver sur Chanh-
Thanh qui s'est affaissé. J'ai tire alors 4 coups de mon revolver dans sa 
direction, mais j'ignore si je l'ai touché. Ensuite Dinh-Van-Hanh a tire 
encore deux autres coups de revolver. 

Introduisons Dinh-Van-Hanh 

A Dinh-Van-Hanh: 

D. — Que savez-vous de Ia suppression des camarades par Ia section 
financière ? 

R. — J'ai entendu parler de l'assassinat de Rong. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir été l'un des principaux auteurs de ce 

meurtre ? 
R. — C'est Thai-Cu qui l'a tué; moi je n'ai fait que 1'aider. 
S. I. R. — Au debut de mai 1931, Thai-Cu et moi étions au village 

de Cai-Luong (Can-Lôc). Nous avons reçu Ia visite de Thanh-Long, alias 
Cu-Vinh de Co-Kinh ui nous a convoqués deux jours après a Co-Kinh 
(Thach-Ha) oü ii nous a exposé les agissements du Chef du groupe d'auto-
defense de Ia region nornmé Rong qui ne tenait aucunement compte des 
observations ou des directives données par le comité sous les ordres duquel 
ii était regulièrement place. II avait constitué les membres du groupe d'auto-
defense qu'il commandait en un corps indépendant. Quand les membres du 
groupe d'auto-défense opéraient des pillages de paddy chez. les pscpriétaires 
de la réion. us en partageaient le produit entre eux sans v faiie parti-
ciper les membres des autres organes. Les agissements de Rong méconten-
taient toute Ia masse. Dans une conference entre Thanh-Long, Thai-Cu. 
Ung et moi, Ia conduite de Rong fut très critiquée. Cete conference eut 
lieu chez Thanh-Long. Après Ia conference, Thanh-Long a fait runir les 
adherents de Co-Kinh dans Ia maison commune. Plus- de 300 personnes 
s'étaient rendues a son invitation. Thanh-Long, monte sur une table, a - 
prononcé un discours dans lequel il a énuméré les fautes et exactions corn-
mises par- Rong qui avait été convoqué a cette reunion et qui se trouvait 
a côté de Thai-Cu. Than}i-Long a iu le verdict pris a l'égard de Rong et 
qui le condamnait a mort. Thai-Cu l'a exécuté en Iui trant un coup de 
revolver dans Ia direction du visage. Rong a été tue sur le coup. Thai-Cu 
et moi avons fui vers Ba-Xa tandis que Thanh-Long a pris la direction de 
Cai-Luong. 

Cbs, persistent lecture et traduction failes, plus ne disnt el si91en1 al)ec 
nous. noire secre'iaire et noire inIerprle. 

-	 Signé: HUMBERT, REYNAUD, Nc. -D.-NAM, DANG-DIEN, D!NH- 
VAN-HANH. 

I 

I 
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Procès-Verbal N° 981. 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 2 du mois de mai, à.8 heures du 
matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de la Police de SQreté, Officier 
de Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons cornparaItre le ci-après dénommé 
que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Thai-IV1inh, nom secret Cuc ou Bach-Cuc, 36 ans, commercant 

en bois, originaire et habitant du village de Triêu-Dông, canton de Yen-
Ho, prefecture de Duc-Tho (Hà-Tinh), fils de feu Thai-Giu et de Dang- 
Thi  Lettré. Sans condamnation antérieure. 

D. — Vous faites partie d'une organisation communiste ? 
R. — Oui. 
S. I. R. — Vers le milieu du 5  mois, j'ai été chargé d'inspecter 

le canton de Xuân-Khanh. J  'ai rencontré Quang-Trung dit Nguyen-Ngai, 
de. Xuan-Lung qui m'à amené chez Mon-Sinh dit Lê-Bich, de Xuâri-
Lung. Le lendemain a Ia pointe du jour, trois hornmes se sont 
présentés et ont demandé le camarade Cuc; ie me suis montré. L'un d'eux 
m'a remis une lettre signée du comité provincial; cette lettre m'ordonnait 
de me mettre a leur disposition. Ces trois camarades étaient \'an-Nam, 
Minh-Chau et Hoa-Thom. us m'expliquerent qu'ils appartenaient a la 
section financière et qu'ils avaient l'intention d'aller opérer chez Phuc-
Thanh, gérant de la concession Bui-Huy-Tin. 

A 7 heures, je partis avec eux. Mon-Sinh nous a accompagnés jusqu'à 
la route qui mène la concession et est retourné chez lui. Quand nous 
sommes arrives devant la demeure de Phuc-Thanh, je suis resté devant la 
porte. Van-Nam, Minh-Chau et Hoa-Thom sont entrés dans la maison. 
S'ai attendu environ une heure au bout de laquelle je les ai vu sortir en 
tirant chacun un coup de revolver en l'air. Ils m'ont expiique qu'ils n'a-
vaient pas réussi et nous sommes partis. Arrives au marché de Don-Diên, 
us m'ont quitté en me donnant rendez-vous au même endroit pour Je lende-
main matjn a 10 heures. Je suis retourné chez Mon-Sinh. Le lendemain 
je suis allé au rendez-vous. En apercevant \Tan_Nam  et ses camarades, je 
leur ai demandé ce qu'ils avaient fait depuis la veille. us m'ont répondu 
évasivement qu'ils avaient travaillC avec Mong-Hoa (Mai-Xuan-Que); puis 
us m'ont demandé de les conduire chez le nommé Cu de Tnmg-Ha, alias 
Duong-Duc-Tam. Nous sommes arrives chez Cu vers 2 heures de l'après-
midi. 

S. I. R. — Je ne sais pourquoi Ia section flnancière visait cette mai-
son. Je ne sais pas non pius pour qUelle raison le comité provincial m'avait 
désigne comme guide de Ia section financière. Arrives chez Cu, je suis resté 
devant Ia porte pour faire le guet. Les membres de Ia section nancière 
sont entrés dans la maison et y sont restés environ une heure au cours de 
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laquelle ie n'ai rien entendu. Puis, j'ai vu Ia maison cernée par une treri-
tame de villageois. J'ai donné l'alarme. Hoa-Thom est sorti VCT Ce qul 
se passait. ai entendu deux coups de pistolet, mais je n'ai rien vu. Mes 
trois compagnons sont sortis. Au moment oü les villageois ont cemé Ia 
porte d'entrée, je me suis barricade derriere cette porte et, a mes appels, 
Hoa-.Thom est venu me rejoindre parce que j'étais sans arme. Pour éloi-
gner les assaillants Hoa-Thom a tire deux coups de pistolet. Lorsaue Van-
Nam et Minh-Chau nous ont rejoints, j'ai crié aux villageois de s'en aller, 
qu'il était déraisonriable de risquer ainsi leur vie pour sauver le bien des 
propriétaires. lntimidés, us ont reculé et nous avons Pu passer. Mais. a 
environ 300 mCtrk de Ia maison, les assaillants sont revenus en nombre et 
nous ont attacués fermernent. Je leur ai crie de nouveau ce que je leur 
avais déjà dit et roes compagnons ont tire en l'air. Pour se donner du 
courage, les villageois criaient que nous br1ions simplement des pétards: 
alors trois d'er±e eux nous ont barré résolument le chemin. En quittant Ia 
maison de Cu, comme je n'étais pas armé, mes compagnons m'avaient mis 
au milieu d'eux. Hoa-Thom et Minh-Chau rnarchaient devant mci tandis 
que Van-Nam. derrère moi, assurait notre retraite. Un des trois vi11a9eoi5 
qui étaient venus nous barter la route tomba atteint d'une balle. Je ne sais 
pas au juste qui de roes trois compagnons a tire sur lui, car pour couvrir 
notre retraite us déchargeaient souvent leurs armes et j'étais très trouble. 
Lorsque le villageois est tombé, les autres nt eu un moment d'hésitation. 
mais bientt us ont recommence a nous poursuivre a distance en apelant 
les habitants du village de Nam-Trach a leur secours. Ceux-ci sont alors 
venus en masse et se sont mêlés aux gens qui nous pOursUivaient. us étaient 
environ 200. \Iais nous avions eu le temps de gagner Ia fort située entre 
Nam-Trach et Tn-Ban. Là j'ai perdu roes ccmpagnons et, dans !a crainte 
d'étre repéré par les poursuivants, je n'ai plus osé continuer ma fuite. Je 
suis entré dans un buisson et m'y suis cache toute Ia nuit. Le lendemain, 
j'ai pnis des sentiers dCtournés pour regagner Ia maison de MonSinh Je 
lui ai demandC d'appeler Quang-Trung, l'agent de liaison. et  le jour sui-
vant, je suis reparti avec ce dernier pour le siege du comité de Ia sous-
préfecture. 

S. I. R. — Je n'ai pas Cu le temps d'inspecter Xuan-Khanh ni de 
convquer le comité dirigeant de cette section, de sorte que je suis parti 
sans avoir rico fait ni rien su. 

Lecture ci iraduction faites, plus ne dii. persiste ci signe avec nous, noire 
secrétaire ci noire inleTprete. 

Siné: HUMBERT, QUANG, L.-N.-THUY, THA1-MI-i. 

a 
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Assassinat du chef des veilleurs Tran-Tao, tue a coups de lance 
an village de My-Xuy€n (Hà-Tinh), le 11 février 1931. 

Procs- VeTbal d con fTontahon N° 393. 

Lan mu neuf cent trente et un et le 22 du mois d'aoüt, a 8 heures 
et demie du matin, nous, Paul Humbert, Commissaire de Ia Police de 
Süreté, Officier de Police judiciaire a Hà-Tinh, confrontons les dénomms 
Tran-Uu, Tran-Cat, Duong-Thi-Doi avec Da.Nhat-Lam. 

1ntmduions Trân-Uu, 23 ans, • originaire du viLlage d i\'Iy-Xuyn. canton de 
Dông-C6ng. phu de Duc-Tho (Hà-Tinh), ouvrier agricole x Ia nornrnée Duong-
Thi-Doi, veuve de Trân-Tao, chef-veilleur du canton de D6ag-Cong (Duc-Tho), tue 
k II fCvrier 1931 

A Tran-Uu: 
D. — Connaissez-vous cette femme (Iui montrons Duong-Thi-Doi) ? 
R. — Oui, c'est Ia femme du chef des veilleurs de canton Tran-Tao. 
A Duong-Thi-Doi: 
D. — Connaissez-vous cet individu (lui montrons Tran-Uu) ? 
R. — C'est Tran-Uu. Je l'accuse d'avoir participé a l'assassinat de 

mon man. 
A Trari-Uu: 

D. — ,Vous avez entendu I'accusation portée contre vous ? Qu'avez- 
vous a répondre ? 

R. — Oui, je reconnais avoir participé a l'assassinat de Tran-Tao, pous- 
sd par Tran-Dau. 

D. — Racontez-nous l'assassinat de Tran-Tao ? 
R. — Ii y eut d'abord une reunion dans Ia forét de Nhà-dich, le 10 

février 1931 au soir. A cette reunion prirent part les nomrnés Tran-Dau, 
Tran-Cat. Dao-Nhat-Lam et une centaine d'inconnus cornrnunistes de la 
region. La mort de Trait-Tao qul avait denonce et fait arrêter plusleurs de 
nos camarades y fut décidée. 

S. I. R. — Tran-Tao a etC assassinC de Ia facon suiv ante: Tran-Dau 
lul donna un coup de lance. Iran-Tao s'affaissa. Iran-Cat et moi lui 
donnâmes chacun un coup de lance dans le los. Quant a Dao-Nhat-Lam, 
ii a assistC a l'assassinat armC d'un baton, mais je ne I'ai pas vu frapper. 
II a également pnis part a Ia reunion oü fut dCcidC le meurtre de Tran-Tao. 

Introcluisons Ic nommé Tran-Cat, 7 aria, oniginaire de My-Xuyan, canton de Dong 
Cong. phu de Duc-Tho. 

A Duong-Thi-Doi: 
D. — Connaissez-vous cet individu ? (lui montrons TranCat) 
R. —. C'est mon gendre Tran-Cat. II a participC lui aussi a I 'assassinat 

de mon man; ii &ait armd d'une lance. 
A Tran-Cat: . 

D. — Connaissez-vous cette femme ? (1w désignons Duong-Thi-Dot). 

I 
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R. — Oui, je Ia connais, c'est ma belle-mere. 
D. — Avouez-vous avoir pris part a l'assassinat de votre beau-pere ? 
R. — 0th, j'avoue; j'ai été poussé par Tran-Dau. Pendant l'assassinat, 

j'ai porte u coup de lance dans ic dos de mon beau-père. 
Introduisons le norniné Dao-Nhat-Lani. 

A Dao-Nlial-Lam: 
D. — Connaissez-vous cette femine ? (lui désignons Duong-Thi-Doi). 
R. — 0th, c'est Ba Cuu-Tao, femme de Tran-Tao, chef des veileurs. 

A Duong-Thi-Doi: 
D. — Connaissez-vous cet indiidu ? (lui désignons Dao-Nhat-Larn). 
R. — Oui. C'est Dao-Nhat-Lam. Ii était present lors de l'assassinat 

de mon man. 
D. — Fajtes-nous le récit de cet assassinat ? 
R. — Le 24 jour du 1 2  rnois annamite (le 11 -2-31 ) mon rnani était 

parti vers 5 heures du matin, emportant une sornme de 6 $ 60 pour effec-
tuer des achats au marché de Cho Thuong. Mon man venait a peine de 
parcounir Ia distance de trois poteaux telegraphiques qu'il fut assailhi. Quant 
a moi, les nommés Tran-Dau, frère de Tran-Uu, Tran-Bong, Tran Chat 
du village de \Iv-Xuyên m'ont frappée et ligotee. 

S. I. R. — Mon man fut tue par Tran-Dau qui hii donna tin coup 
de lance a Ia tate, Dao-Nhat-Lam avait I'air de commander les autres. Je 
le priai de bien vouloir remettre mon marl en liberté puis de me donner 
son corps contre Ia remise de tout ce que je possédais. Dao-Niiat-Lam 
refusa et, avec Tran-Dau, ordonna a des coolies d'emporter le corps de 
mon marl. Ce dernier me dit mme qu'on ahlait couper le corps en petits 
morceaux pour le manger. Sur cc je me suis Cvanouie. 

A Doe-N hal-Lam 
D. — Vous avez entendu I'accusation portée contre vous. Qu'avez-vous 

a répondre ? 
R. — J'ai vu l'assassinat, mais je n'y ai pas participé; 
D. — Expliquez-nous votre presence sur les iieux au moment de l'assas-

sinat ? 
R. — C'est par hasard 'que j'étais là. \Ie rendant a Huong-Son. je 

me suis trouvé en chemin en presence de Ia bande qui a assassiné le chef-
veilleur Tran-Tao. 

D. — Avouez-vous avoir participé a cet assassinat et l'avoir dirige ? 
R. — Je nie absolument toute participation a ce meurtre. 
D. — Connaissez-vous cet individu ? (Lui designons Tran.Uu). 
R. — C'est Tran-Uu du village de My-Xuyên. 

A Tran-Uu: 
D. — Connaissez-vous cet individu ? (désignons Dao-Nhat-Lam). 
R. — Oui. Je le connais. C'est Dao-Nhat-Lam du village de Huu-Chê. 
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D. Maintenez-vous votre deposition sur Ia participation de cet mdi- 
vidu a l'assassinat du chef des veilleurs ? 

R. — Oui. Dao'-Nhat-Lam a bien assisté a Ia séance préliminaire oi 
a été décidé l'assassinat. Lors du crime, ii était armé d'un baton. 

A Dao-Nhat-Lam: 

D. — Qu'avez-vous a répondre ? 
R. — Je suis accuse injustement. 

A Trari-Cat: 
D. — Maintenez-vous. egalement votre accusation a Végard de Dao- 

Nhat-Lam ? 

R. — Oui, je Ia maintiens. 
Donnons lecture et traduction a I'accusé de la deposition de Tran-Cat et Tran-Uu. 

A Dao-Nhal-Lam: 
D. — Avez-vous entendu les depositions de Duong-Thi-Doi, Tran-Uu 

et Tran-Cat. ? 
R. — Oui, j'ai entendu. 
D. - us vous accusent formellement d'avoir participé a cet assassinat 

prCmédité ? 
R. — Oui, j'avoue. J'etais present a l'assassinat. fai assisté égale-' 

ment a Ia reunion du 1 0 février oi a été décidC le meurtre du chef-veil-
leur. Nous savions u'il devait se rendre le lendemain au marché. II hit 
décidé que nous irions l'attaquer sur la route. Nous nous sommes di.visés en 
deux groupes dans le but de I'encercler et de lui rendre toute fuite impos-
sible. 

Je ne puis vous narrer exactement Ia scene du crime, car j'app&tenais au 
groupe dont le thle s'est borne a couper Ia retraite a Tran-Tao. Quand je 
suis arrivé auprès de lui, le meurtre était déjà accompli. 

Demandons successivemnt a Tran-Cat, Tran-Uu et Duong-Thi-Doi. 
D. — Vous venez d'entendre Ia deposition de Dao-Nhat-Lani, est-elle 

exacte ? 
R. — Tran-Cat: Oui, ii a dit Ia vérité. 
R. — Tran-Uu: Oui, c' est cela. 
R. — Duong-Thi-Doi: Tran-Dau ayant disparu, les accuses se sont 

entendus pour mettre toutes les responsabilités sur lui. 
Lecture et traduction faites, plus ne disent, persistent et Duong-Thi-Doi 

ne sachant signer, Tran-Cat, Tran-Uu et Dao-Nhat-Lam. signent avec nous, 
noire secrtaire et noire interprie. 

Signé: HUMBERT, REYNAUD, Ho-THIEN, DAo-NR&T-LAM, 
TRAN-CAT, TRAN-UU. 
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Procès- Verbal N° 276. 

L'an mu neuf cent trente et tin et le 22 du mois de juillet, a 16 
heures, nous, Paul Pujol, Commissaire de Ia Police de Sreté, Officier de 
Police judiciaire a Hà-Tinh, faisons comparaItre Ic dénornmé ci-après que 
rzous rnterpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Je me nomme Tran-Cat, 1 7 ans, cultivateur, originaire et domi-

cilié au hameau de Ha-Ap, village de My-Xuyn, canton de Dng-Công, 
prfecture de Duc-Tho, fils de feu Tran-Le et de Phan-Thi-Ngoc. 

D. — Depuis queUe date appartenei-vous au parti communiste ? 
R. — Depuis le mois d'octobre 1930 (27 jour du 9' mois annarnite de 

l'an passé) 
D. — QueUes sont les personnes qui vous ont fait entrer au parti corn-

muniste ? 
R. — C'est Je nommé Tran-Dau, harneau de Gum, village de My-

Xuvên, préfcthre de Duc-Tho. 11 était agent de liaison. 
D. — Vous avez participé, Ic 16 novembre 1930, au pillage de Ia 

rnaison du chef des veilleurs Tran-Tao ? 
R. — Oui, j'ai participé au pillage de Ia maison avec les nommés 

Tran-Uu, Tran-Bong, Tran-Dau, Tran-Chat et deux cents comrnunistes. 
D. — Quel était le but de ce pillage ? 
R. — C'était de détruire Ia maison du chef des veilleurs qui était l'en-

nerni de Tran-Dau. 
D. — Quel a été votre role dans cc pillage ? 
R. — Je faisais le guet sur le pas de Ia porte. 
D. — Vous avez pris part a diff&entes manifestations ? 
R. — Oui, a trois manifestations. La premiere a eu lieu Ic 1r  0U du 

5' mois annarnite (16-6-31) dans Ia region de Lac-Thiên. je n'en connaissais 
pas le but. La deuxiême a eu lieu le 12' jour du 8' mois (27-631) dans 
Ia region de Ngai-Yen sur Ia route locale, pour faire urie demonstration. La 
troisième qui a eu lieu Ic 9 jour du 4' mois annamite (14-7-31), du marché 
de Chav a Ia forét de Ngan-Xanh, fut une marche de demonstration. 

D. — Pendant votre detention vous récitiez des pcèrnes. Quels sont ces 
poémes ? 

R. — Ce sont deux poèrnes communistes que Tran-Dau m'a appris: 
Porne de propagande et a Conseil d'une sur cadette a tine sceur 

ainée 
D. — Pourquoi faites-vous encore de Ia propagande en prison ? 
R. — Pour me divertir ainsi que mes camarades. 

Lecture faile, plus ne dii, persiste et signe avec nous, noire recre1aiTe 
el noire inlerbrCte. 

Signé: Paul PujoL, JAUSSAUD, Ho-THIEN, ThAN-CAT. 

S 
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Supplice de deux notables, des villages de Tam-Trang et Thanli-Dam 
(Nghê-An), qui eurent le nez coupé, Ia barbe br(llée et les dents arrachées 
avant d'étre noyés près du village de Van-Lôc (Nghê-An), le 20 mai 1931. 

INTERROGATOIRE du nommé LE-CONG-CANH dit KHANC 

Lan mu neuf cent trente et un, le dix-neuf du mois de juillet, devant 
nous, Lageat, Inspecteur de la Sreté en mission a Nam-Dàn. a comparu 
le ci-après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Lê-Cong-Canh dit Khang, 24 ans. sans prokssion. du village 

de Tam-Tiang, canton de Xuân-Khoa, sous-prélecture de Nam-Dàn. 
Marie. 

D. — Qui vous a enthlé dans le parti communiste ? 
R. C'est le nommé Nguyên-Sinh-Dien, environ 30 ans, du village 

de Kim-Lien. 
D. Depuis queue date ? 
R. - Depuis Ia fin du 6 mois de l'année passée. 
D. -- A quelle.organisation appartenez-vous ? 
R. - A un syridicat paysan. 
D. — Quel était votre r61e ? 
R. --- Educateur et instructeur. 
D. — Quel était votre travail en tant qu'educateur et instructeur des 

membres du syndicat ?' 
R. — J 'étais chargé de Ia lecture des tracts et joumaux communistes. 
D. — D'oi venaient ces tracts et journaux ? 
R. — Je les recevais du nommé Nguyen-Sinh-Dien. 

Quels sont les reunions, manifestations et pillages auxquels vous 
avez pris part ? 

R. — Sans compter les petites reunions, j'ai assisté a la manifestation 
du 7  mois qui a eu lieu devant 1a sous-préfecture de Narn-Dàn. Nous 
étions plusieurs milliers et devions saccager 13 sous-préfecture. 

S. 1. R. — Quelques-uns avaient des lances et des batons, mais Ia 
majeure partie n'était pas armée. - 

* Menaces par les miliciens, nous nous sommes disperses devant Ic sous-
préfet. 

D. — Vous appartenez a une très bonne famille du village de Tam 
Trang, a l'une des plus aisées de ce village. Votre commerce prospérait. 
Rien ne vous poussait a devenir communiste. Pcurquoi donc avez-vous 
adhéré a ce parti ? A quoi aspiriez-vous ? 

R. — An moment de mon adhesion au parti communiste, Ia terreur 
qu'inspirait ce parti était grande. C'est pour éviter les représaillec toujours 

t 
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possibles en cas de refusque j'ai adhéré au parti. Plusievrs maisons avaient 
été pillées. J'ai eu peur pour mes propres biens. 

D. — Vous avez été dénoncé plusieurs fois comme &ant 1 instigateur 
et le principal auteur du double assassinat commis le 20 mai 1931 sur les 
personnes des deux notables de Tam-Trang et de Thanh-Dam ? 

R. — Ce n'est pas vrai. J'etais en fuite et me trouvais a Hoàng-Tin. 
D. — Chez qui étiez-vous a Hoàng-Tin ? 
R. Je n'ai pas su le nom de celui qui me donnait 1'hospitalité. 
D. — 11 est bizarre qll'ayant été heberge par des gens durant un laps 

de temps assez long, vous ayiez pu ignorer leur nom ? Vos complices — 
Nghia et Hanh confrontés avec vous a l'instant — maintiennent en tous 
points leurs declarations. C'est bien vous qui, pour venger un des membres 
du patti communiste, avez organisé et commis l'assassinat des deux nota-
bles qui, Ia veille, avaient livré cet individu aux autorités ? 

R. Ce n'est pas vrai, leur accusation est fausse. j'ignore tout de ce 
crime. 

D. — Vous m'avez dir avoir adhéré au parti communiste par peur de 
représailles, comment se fait-il que vous vous soyez dévoué a ce path au 
point d'en devenir l'un des partisans les plus connus et l'instructeur des 
communistes de votre village 

R.—.  
D. — Vous m'avez dit n'être que membre instructeur d'une section de 

hameau. Vous mentez, car je sais que vous êtes le chef dii comité cantonal 
de Xun-Khoa ? 

R. — 
D. — II y a ici presents les nommés Nghia, Hanh, I)ong, Song, Mai, 

VQS cinq complices, tous communistes réputés et qui, ayant pris part a l'as-
sassinat des deux notables de Thanh-Dam, vous accuserit d'être l'instigateur 
et le principal auteur de ce doi.b1e crime. Vous avez déja the une premiere 
fois. Qu'avez-vous a dire maintenant ? 

R. — J'etais en fuite a Hoàng-Tin c1uand le nomnié Son est venu 
m'aviser qu'un des nôtres avait été livré aux autorités par les deux notables. 
j e suis revenu chez moi, au village de Tam-Trang. Là se trouv3ient déjà 
les nommés Mai dit Moi et Luong. Y arrivêrent après les nommés Nghia, 
Hanh et Dong. Nous avons décidé de supprimer les.deux notables. II 
devait être huit heures. Nous nous sommes rendus chez ces deux notables 
et les avons invites a nous accompagner pour patrouiller dans les viu1aes. 
Us ne se méfiaient aucunement et nous ont suivis. Nous sommes allés per-
quisitionner chez Ia grand'mere de Nghia et de là nous sornmes allés au 
fleuve. Nous avons pris Ia premiere barque qui se trouvait a notre portée. 
Nous nous sommes rendus a Van-L&. Nous avons accosté et avons invite 
les deux notables a en faire autant. Nous nous sommes emparés de leurs 
personnes. Après les avoir insultés et les avoir roués cle coups, nous Ieur 

* 
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avons coupé le nez, brülé Ia barbe et arraché les dents. us out ensuite été 
reportés sur Ia barque et précipités dans le fleuve, us respiraient et râlaient 
encore. 

J'ai prêté ma lampe de poche a Nghia et l'ai chargé de nettoyer le sam-
pan. Son, Nghia et Hanh ont reconduit le sampan. Quant a nous quatre, 
nous avons pris la voie de terre pour rentrcr. 

D. — Reconnaissez-vous être l'instigateur et le principal auteur de ce 
double assassinat ? 

R. Non, je ne suis pas l'instigateur, rnais reconnais être le rincipal 
auteur. 

Lecture faite, plus ne dii, persiste et signe aoec nous. 

1NTERROGATOIRE du nommé NGUY.N-MA1 dit Moi 
L'an mit neuf cent trente et un et I 1 3 du mois de juillet, de.nt nous, 

Billet (Victor), Commissaire de la Sflreté a Vinh, Of ficier de Police judi-
ciaire, comparait le ci-après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Mai dit Moi, 19 ans, du village de Chi-Co, canton de 

Xuân-Khoa, sous-préfecture de Nam-Dan, ancien élève du cours élémen-
taire de l'école de Nam-Dan. 

D. — Depuis quand êtes-vous dans le parti communiste et par qui avez-
vous été enr61é ? 

R. — C'est le nommé Nguyen-Lucng dit Cuong, originaire de Chi-Co 
qui m'a enrôlé dans le parti communiste dans le courant du 7e  rnois de l'an-
née derriière. 

D. — Queues sont vos foncti9ns dans le'parti communiste ? 
R. — Je suis secrétaire d'une cellule. 
D. — Quel r61e avez-vous joue dans I'assassinat du chef des veilleurs 

et du maire ? 
R. — Je sais que les deux notables out été condamnés a mort par le parti 

communiste pace qu'ils avaient livré au sous-prefet de Nam-Dan Ic nom-
me Pham-Hanh, chef d'un groupe de cellules de village Le jour de l'as-
sassinat, je me trouvais chez mon beau-frêre Sau, demeurant au village 
de Thanh-Dam, lorsque, vers minuit, plusieurs persormes, parmi lesqut'lles 
'ai Pu recorinaItre les nommés Nghia, originaire du village de Thanh-Dam, 

I .e-Cong-Canh dit Khang, originaire du village de Tam-Trang,. canton de 
Xun-Khoa, sont venues m'inviter a aller avec elles procéder a I'arrestation 
du chef des veilleurs et du maire condamnés a mort par Ic parti. Je les ai 
suivies, nous nous sommes d'abord rendus chez le maire que nous avons 
arrêté; comme le chef des veilleurs est un de mes parents. je n'ai pas osé 
participer a son arrestation. - 

S. I. R. — Nous les avons conduits sur Ia berge et nous ics avons 
fait monter dans un sampan. Comme j'Ctais malade, je suis restC sur Ia 
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herge Jusqu'ai retour de mes complices. A leur arrivée, us n'ont dit 
qu'après avoir coupé Ia gorge au maire et au chef des veilleurs, us les 
avaient jetés dans le fleuve. 

D. — A qui appartenait le sampan ? 
R. — Je l'ignore. 
Lecture jaite, plus ne dit, persisie ci signe avec nous el noire inlerprète. 

INTERROCATOIRE du nommé NGUYEN-DUC-HANH 
L'an mu neuf cent trente et un et le 26 du mois de mai, devant nous, 

Billet (Victor), Commissaire de Ia Süreté a Vinh, Officicr de Police judi-
ciaire, comparaIt le ci-après dénommé que nous interpellons ainsi ciu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Duc-Hanh, 37 ans, cultivateur, du village de Thanh-

Dam, canton de Xuân-Khoa, sous-préfecture de Nam-Dan (Nghê-An). 
D. — Que savez-vous du double meurtre commis dans la nuit du 4 du 

4' mois annarnite ? Votre complice Nghia, ici présent vous a dénoncé 
comme l'un des assassins. Les autorités des deux villages et la femme de 
Pham-Duong me disent egalement avoir de forts soupcons sin vous 

R. — Nous étions huit: Dong, Khang, Son, Nghia et moi-rrême. je 
ne connais pas les trois autres qui sont de Chi-Co. 

D. — Je vais vous aider, ce sorit les nommés Thao, Dai et Moi. 
R. — je ne le sais pas. 
D. — Quavez-vous fait une lois le sampan arrêté sur le territoire de 

Van-L& ? 
R. — Nous sommes descendus a terre. Nous avons ligoté les deux no-

tables et nous les avons jetés a l'eau après leur avoir bruulé Ia barbe, arra-
ché les dents et coupé le nez. 

D. — Le nommé Lien, propriétaire du sampan ayant servi a l'expédi-
tion de Ia nuit du 4 du 4 mois, était-il au courant de vos projets ? 

.R. — Je ne le sais pas. 
Lecture faite. plus ne dii, persisie ci signe avec nous e1no1re interprèfe. 

1NTERROGATOIRE du nommé NCUY.N-KHAC-N.GHIA 
L'an mu neuf cent trente et un et le 26 du mois de mai, devant nous, 

Billet (Victor). Commissaire de Ia Süreté a Vinh, Officier de Police judi- 

•ciaire, comparalt le ci-après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il 

suit: 
D. — Votre état-civil ? 
R. — Nuvén-Khac-Nghia, 17 ans, du village de Thanh-Dàm, canton 

de Xun-Khoa. sous-préfecture de Nam-Dan (Nghe-An) 
S. I. R. — Le 4 jour du 4C  mois, vers 7 heures du soir, je vis pénétrer 

chez moi sept undividus dont un habillé d'un complet kaki et coiffé d'un 
casque blanc. Ils étaient suivis de Pham-Duong et de Tran-Mn. us ont 

I. 
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fouillé notre maison et ont demandé s'il n'y avait pas d'étranger chez nous. 
Sur notre reponse negative, us sont partis sans avoir pris quoi que ce soit 
dans notre rnaison. Ma grand mere, ma mere et moi-méme, les avons par-
faitement reconnus. Ce sont les nommés L. Khang, environ 30 ans, sans 
profession, du village de Tam-Trang. Phan-Dinh-Dong  environ 20 ans, 
sans profession, du village de Luong-Giai, Tran-Son. environ 20 ans, ciliti- 
vateur, du village de Luong-Giai, MoI, environ 20 ans, ns profession, 
du village de Chi-Co, Nguven-Doi, environ 35 ans, cultivateur. du village 
de Chu-Co, NguyCn-Duc-Hanh, 37 ans, cultivateur, du village de Thanh-
Dam, Thao. environ 35 ans, cultivàteur, du village de Chi-Co. 

D. — Qu'ont-ils fait en sortant de chez vous ? 
R. — us sont partis. Nous n'avions s osé regarder. 
D. — Comment se fait-il que le village ne se soit n.s inauiété de ces 

gens qul, se disant envoyés par les autorités, ont fouillé les rnaisons accom- 
pagnés du maire Pham-Duong  et du chef des veilleurs Tran-i\lan ? 

R. — Nous avions confiance a cause de la presence du maire 
D. — A votre connaissance, ces sept individus sont-ils tous commu- 

nistes ? 
R. — Oui, cc sont des comrnunistes trés connus et trés craints des auto- 

rites communales. 
D. — Pourquoi ne les avez-vous pas dénoncés ? 
R. Nou.s n'avons pas osé de peur de représailles. 
D. Ouand us sont entrés chez vous étaient-ils armés ? 
R. - us n'avaientaucune arme apparente. mais ils portaient sur leurs 

épaules des paquets enveloppés dans des nattes et présentant une certaine 
longueur. 

D. Confronté a l'instant avec votre grand'mère t votre mere, ces 
dernières ont déclaré ne pas pouvoir reconnaitre les persomies qui ont pé-
nétré chez elles Ic 4 du 4' mois. Vous n'étiez pas non plus chez 
parents, mais bien chez vous et vous n'avez Pu voir ces individus. D'autre 
part, le uomme'Nguyen-Duc-Hanh que vous avez dénoncé pretend que tout 
en ne participant pas a l'asassinat des deux notables, vous étiez cependant 
au courant de ce projet. II doit dire vrai, ca autrement, ccmment expliquer 
que ne les ayant pas vus, vous ayez pu me donner Ia liste exacte des sept 
auteurs de ce double crime. II vaut mieux dire Ia vérité. 

R. — ,Je vais vous dire Ia vérité. je suis bien jeune et je demande I'm-
dulgence. Ce jour-là, vers. 6 heures du soir, le nommé Hanh m'a invite 
a une promenade au village de Chi-Co, chez sa mere. Là. se trouvaient 
déjà les six a,utres auteurs du crime cites plus haut. Le nomme Khang me 
trouvant trop jeune n a pas voulu que j assiste au consel ou s est ecu e 
le sort des deux assassinés. II m'a renvoyé chez moi aprés prornesse forunelle 
de ma part de garder Ic silence, me menaçant des pires sanctions a la 
moindre indiscretion. Rentré chez moi, je me suis mis au lit après avoir 
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pris deux bols de nz. J  avais tellement peur que je n'ai pas doruii de la 
riuit. 

D. — La mere de Hanh, chef qui s'est tenue cette reunion, était-elle 
au curant de ce projet criminel ? 

R. — Je ne le pense pas, car die était absente de Ia maison. 
D. — O était-elle ? 
R. ._s Je ne le sais pas; elle devait aller au marché et ne serait revenue 

chez elle qtfassez tard après mon depart. 
D. — Ne corinaissez-vous pas d'autres personnes ayant été m15e5 au 

courant de ce projet par les sept assassins ? 
R. — Non. 
D. — De l'enquète minutieuse que j'ai faite aux villages de Luong-

Giai et Thanh-Dam, ii ressort que vous avez pris part a l'assassinat des 
notables Pham-Duong et Tran-Man. 

R. — Oui, de chez Hanh, nous nous sommes rendus chez IJ-Khang, 
in'stigateur du double crime. Là, nous avons décidé de supprimer Jes nom-
més Pham-Duong et Tran-Man qui avaient livré le matin mme tin des 
nôtres aux autorités. Nous avons pris des cordes, des bambous et des ba-. 
tons que nous avons entouré avec de Ia paille et des nattes. Khang s'est 
change et a pris un casque blanc et un complet kaki. Nous nous sommes rendus 
chez le chef des veilleurs et nous l'avons invite a nous suivre chez le maire. 
Pour faire sortir Duorig et Man de leur maison, Khang leur parlait en han-
çais. Thao faisait l'interprète et leur disait qu'ils devaient accompagner les 
autorités qui I aisaient des rondes dans di'ers villages de Ia circonscription. 
Nous nous sommes ensuite rendus chez ma gnd'mere et, sous prCtexte de 
vor s'il n'y avait pas d'étranger chez elle, nous avons fouullé partout espé-
rant trouver de I'argent. Nous n'avons rien pris. De peur d'Ctre reconnu 
par les miens, je n'ai pas pris part a I'opération et suis resté devant Ia 
rnaison. De chez ma grand'mère, nous nous sommes dirigés vers Ia rivière. 
Nous avons pris le premier sampan qui se Uouvait a notre portée. Par Ia 
rivière, et après avoir ramé durant une heure. nous sommes arrives sur le 
territoire de Van-L6c. 

D. — Vous venez encore de mentir et vous avez tort, c.ar. je vQus 
l'ai déjà dit, grace aux declarations des autres assassins arrétés, connais 
l'affaire aussi bien que vous. Ce sampan appartient a l'un des assassins 

ou tout au moms a un complice du meurtre n. Ii avait été is là pour 
l'opération; autrement, en admettant même ouc vous l'ayez utilisé Ia nuit et 
remis a sa place une fois l'affaire terminée, malgré les lavages — méme 
minutieux — le propriCtaire aurait aperçu des traces de sang le lendemain 
et se serait empressé d'aller en aviser les autorités. Seul un complice avait 
intérêt garder le silence. 

R. — Ce sampan appartient au nommé Lien et Khan nous a dit ou'il 
l'avait loué pour l'opération. 
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D. — Le nommé Lien était-il des vôtres .cette nuit-là ? L'ave-vous vu 
quand vous avez pris son sampan ? Etait-il au courant de yes projets cri-
rninels ? 

R. — Je ne le sais pas, mais je crois qu'il devait ignorer nos projets. 
D. La reconstitution que nous avons faite, l'indication donnée dc Ia 

position des cadavres places sur le champ, les nombreuses taches de sang 
trouvées sur ce sampan prouvent que c'est hien celui que vous avez utilisé 
pendant la nuit du 4 au 5. Qu'avez-vous fait une fois arrives a Van-Lôc ? 
Pendant le trajet en sampan. vos victimes se doutaient-elles de quelque 
chose? 

R. — Non, mais elles étaient inquiètes et nous posaient souvent des 
questions sur Ia direction que nous prenions et ce que nous allions faire. 
Bien entendu, nous ne répondions pas a ces questions. Arrives a un endroit 
choisi a I'avance, nous nous sommes arrêtés et nous sommes descendus .à 
terre en invitant les deux notables a en faire autant. Nous nous sommes 
emparés de leurs personnes et les avons solidement ligotés. Nous avons cons-
titué une sorte de tribunal. Le-Khang, président, a été chargé de dire aux 
deux condamnés ce que nous avions a leur reprocher. Après Les avoir in-
suites et frappés, malgré leurs supplications, nous leur avons coupé le nez, 
arraché les dents et brillé le visage. us out ensuite été portés sur le sam. 
pan et jetés dans le fleuve quelques metres plus loin, an large. Ifs respi-
raient et râlaient encore. Aprés cc double crime, Khang m'a fait riettoyer 
minutieusernent Ic sampan. II m'a prété pour la circonstance sa lampe de 
poche. Les planches sur lesquelles ieposaient les deux corps ont été lavées 
dans Ic fleuve et renettoyées avec du sable. Khang nous a recommandé a 

tous un silence absolu sur toute cette affaire, nous promettant de terribles 
sanctions en cas d'indiscrétion. J'ai été chargé avec Hanh de reconduire 
Ic sampan. Les autres sont partis. 

D. — Avez-vous amarré Ic sampan a l'endroit même oi vous 1 aviez 
pris le soir ? 

R. — Non. ii a été amarré 100 mtres de l'ancien emplacement. 
D. — Quelle heure devait-il être quand vous avez amarré Ic sampan ? 
R. — II devait Ctre vers les 4 heures du matin. 
D. — Pouvez-vous me conduire a l'enclroit oi vous avez coupé le nez 

aux deux notables ? 
R. — Oui. 
D. — Qui a jeté les notables dans l'eau ? 
R. — C'est Khang. 
Lecture fatte, plus ne dii, persiste et signe avec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé PHAN-DTNHDoNG dit TAM 

L'an frill neuf cent trente et wi et Ic 4 du mois de septembre, devant 
nous, Billet (\fictor), Commissaire de Ia Sllrté. a Vinh, Ofcier de Po- 

A 
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lice judiciaire, comparat le ci-après clénommé que nous interpellons airisi 
cju'il suit 

D.. — \Totre état-civil ? 
R. — Phan-Dinh-Dong dit Tam, 1 7 ans, du village de Luong-Giai, 

canton de Xuân-Khoa, sous-préfecture de Narn-Dan (Nghê-An) 
D. — Vous avczété dénoncé par cinq de vos complices comme ayant 

pris part a l'assassinat des deux notables de Thanh-Dam ? 
R.. — C'est Khang qui a organisé cc double assassinat. C'est Son qui 

ma donné rendz-vous chez Khang, Ic soir du crime. L, j'ai trouvé les 
nommés Sor, Khang, Nghia, Hanh dit Van, Mai. Nous nous sommes 
endus chez Ia grand'mère de Nghia dans l'espoir d'y trouver de l'argent, 

mais, après avoir fouillé Ia maison, nous nous sommes repartis sans avoir 
pris quoique cc soit. 

S. I. R. — Nous nous sommes alors rendus chez les nommés Tran-
Man et Pham-Duong et nous les avons invites a venir avec nous en pa-
trduille. Ces gens ne s méfiaient nullement. Croyant avoir allaire aux 
autorités, us nous ont suivis. Nous nous sommes dirigés vers Ic fleuve øü 
nous avons pris Ia premiere barque qui se trouvait a notre portCe Après 
avoir ramé environ une demi-heure nous nous sommes arrtés, nous sommes 
descendus a terre et nous avons invite les deux victimes en faire autant. 

S. I. R. — Nous nous sommes saisis de leurs personnes et aprs les 
avoir frappés, nous leur avons coupé le nez, brisé les dents et brI le 
visage. Les nornmés Son, Mai et Nghia les ont tie nouveau portés stir Ic 
sampan et us ont été jetés an milieu du fleuve, en face de l'endroit oü 
us avaient subi les mauvais traitements que je viens de vous indiquer. 

Lecture faitc, plus ne clii, persiste el signe avec nous. 

Signé: BILLET, PHA-DINH-DoNc. 

INTERROGATOIRE du nommC ThAN-SON 

Lean mu neuf cent trente. et  un et Ic 26 du rnois de juin, deant nous. 
Billet (Victor), Commissaire de Ia Sreté a Vinh. Officier de Police judi-
ciaire. comparat Ic ci-aprés dénoriimé que J1OUS interpellons ainsi quil suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Tran-Son, 20 ans, cultivateur, originaire de Luong-Gi3i, canton 

de Xuân-Khoa, sous-préfecture de Narri-Dari (Nghê-An). 
0. — \'ous êtes accuse d'avoir participé I'assassinat du chef des 

veilleurs et. du maire de Thanh-Dani. Dites-moi cc que vous saver de cette 
affaire 

R. — Le 5 jour du Y mois annamite de l'année en cours. i'ai ren-
contré Ic iommé Khang, ami de Dong, qui m'a dit d Ic suivre. Nous 
sommes allés chez Ic nommé Tai oü nous svons trouvé les nommés Dong, 

S 



— 201 — 

Thach, Xuân, Hiêu, Van. Khang m'a donné a manger et m'a dit qu'ils 
allaient a Thanh-Dam pour une fête et de les attendre sqr Ia berge pour 
leur indiquer fe chemin dans Ia nuit en sifflant. 

D. — Avez-vous quelque chose a ajouter a votre declaration ? 
R. —Non. 
Lecture faife. plus ne di/, persiste el declare nc pzs sat'oir siwer. 

2 INTERROGATOIRE du nommC TRAN-SoN 

R. — Sur Ia demande de Luong, je suis allC chercher Khanc qui se 
cachait au village dc Hoang-Tru. Nous étions tous téunis chez k nommé 
Khang. II y avait là Nghia. Khang, Luon. Dong. Hanh dit Van, Mai 
dit Mol. Aprés avoir mange, Khang s'est vêtu d'un complet kaki et nous 
nous sommes rendus chez les noinrriés Pham-Duong et Tran-i\Ian pour les 
inviter a nous accompagner. 

Ces gens crovant avoir affaire a des représenta?ts de l'autorité qui. fai-
saient des rondes, ne se sont pas méflés et nous ont suivis. 

La maison de Ia grand'mère de Nghia a egalement reçu notre visite: 
mais après l'avoir fouillée, nous sommes partis sans avoir rien pris. Nous 
nous sommes dirigCs vers Ie fleuve. Ii pouvait être 8 heures pa,ssées. Nous 
nous sommes emparés de Ia premiere barque qui se trouvait a notre portée 
et aprés avoir ramé environ une heure, nous nous •somrnes trouvés sur le 
territoire de Van-I c. Nous avons accosté en invitant les deux notables 
a en faire autant Nous nous sommes emparés de leurs personnes et après 
I-es avoir insultés et hattus. nous leur avons coupé le nez, arraché. !es dents 
et brCilé le visage. Transportés de nouveau dans le sampan, us rspiraient 
et rlaient encore quand its ont été jetés dans le fleuve. 

S. I. R. — C'est Khang qui a prêté sa lampe de toche a Nghia en 
lui clemandant de bien layer le sampan et de le ramener là oi nous l'avions 
pris. Nous étions trois pour faire ce travail et pour ramener le sampan 

.(Nghia, Hanh et moi). Quant aux autres, us se sont disperses en emprun-
tant Ia voie de terre. 

Lcclurc Jaite. pins ne dit, persiste el signe avec nous. 

Assassinat du nommé Nguyn.HtSiuDung  dit Yen, 
assommé a coups de baton puis jeté dans une riviere prs du village 

de Duong-Xuân (Nghê-An), le 22 décembre 1929. 

INTERROGATOIRE du nommé NGuyN-Huu-Duc dit HANI-i 

L'an mu neuf cent trente et le 1 8 janvier. a 8 heures. devant nous. 
Billet (Victor), Commissaire de Ia Scireté, Officier de Police iudiciaire a 

/ 
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Vinh, comparait le nommé Nguvén-Huu-Duc que nous interrogeons ainsi 
u'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. - Nguyen-Huu-Duc dit Hanh;  37 ans, fils de feu Nguyen-Hun-

Tu et de Nguyên-Thi-Lieu, du village de Da-Van, canton de Dang-Son. 
prefecture .de  Anh-Sbn. province de Nghê-An, domicilié au village de Tn-
E_e, du même canton, cultivateur. 

D. — Appartenez-vous au parti cormnuniste indochirtois ? 
R. Au mois cje février 1929, jai été enrôlé dans Ic parti Thanh-

Niên n et affecté a Ia cellule de At par Ic nommé Phan-Van-At. Cette 
cellule se composait de six personnes dont voici les noms: Ngu'c'n-Huu-
Binh, Nguyen-Huu-Co. Thiêu. Cao-Xuân-Khoach. Phan-Van-At et moi. 

D. — vous réunissiez-vous ? 
R. — Nous nous réunissions chez le 'carnarade Thiêu a Duong-Xuân. 

Au cours de ces reunions, At nous donnait lecture du programme du parti 
Thanh-Nién et de son but qui était de preparer Ic peuple a faire la 

revolution. 
D. Avez-vous prété serment ? 
R. — Oui. chez Thieu, en presence des membres de Ia cellule. a 

'exceptior de Ly-Khoach qui était absent. 
D. — Quels sont, en dehors des membres qui composaient votre cellule, 

les individus qui appartiennent a ce parti ? 
R. — j n'en connais pas d'autres. 
D. — Mais. par Ia suite n.'avez-vous pas, ainsi que vos camarades du 

parti Thanh-Niên , adhéré au parti communiste ? 
R. — Oui, c'est au mois de juin 1929 que At nous a donné l'ordre 

de passer au parti cornmuniste. 
D. — Qui avait donné cet ordre a At ? 
R. — je n'en sais rien. Mais, a partir de ce moment, notre cellule hit 

divisée en deux fractions: d'un ctC les gens de Tri-Lé et de l'autre ceux 
de Duon2-Xuân. La cellule de Tri-Lê se composait de Binh, chef de 
cellule. Co et moi. Par Ia suite, Binh a pu recruter deux autres membres, 
Ncmvên-Van-Liêm et Nguyên-Huu-Tiêu. 

D. — Ci teniez-vous vos reunions a Tri-Lê ? 
R. — Chez Binh. mais nous ne nous réunissions que Iorsque At venait 

a Tni-Lé. 
D. — \'otre cousin Nguyên-Huu-Dung dit Yen appartenait bien lui 

aussi a votre cellue ? 
R. — Non. 
D. — Pourouoi l'avez-vous fait assassiner 
R. — Ce n'est pas moi qui ai fait assassifler Yen, rflais le puis yous 

dire dans ouelles circonstances cet assassinat a ete prepare. En juillet 1929. 
Binh et Yen se sont batus au sujet d'une affaire de vente de bois Puis, 
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en aocit 1 929, Co et Yen ont entamé un procès pour une contestation de 
rizières de farnille, lequel est actuellement pendant devant Je préfet de Do-
Luong. Le 15 novembre, je suis venu a l)uong-Xuân pour asister au 
tirage de Ia tontine qui avait lieu au magasin de Yen-Luau. Là, j'ai rencon- 
ire Ngu qui m'a invite a venir chez Thon, me disant cc dernier avait 
besoin de me parier. Je 1'ai suivi et, chez Thon, j'i rencontré les fils de 
ce dernier, noinmés Thin, Qui ci Tu; un instant après mon arrivée, Qui et 
Tu s'en allérent; puis quelques minutes après, Co se présenta chez Thon et 
invita Nu et Thon a se retirer avec lui dans un coin de Ia maison. Ii leni 
dit des chose que je n'ai pas Pu entendre. Après cet entretien, Co s'en alla 
et aorès son depart Ngu et Thor. me demandérent Si YCn avait chez Iui 
des gardes indigenes et me chargrent de les renseigner sur cc point. je leur 
répondis aussitôt que je n'en savais rien et que je ne voulais pas m'occuper 
de cette question. Than ajouta que, Ic 22, Yen devait assister au tirage de 
Ia tontine et me demanda de lui dire l'avance si Yen viendrait assister a 
cc tirage. je lui répondis que devant moi-même assister a cc tirage, ii me 
serait facile de lui faire savoir si Yen viendrait cc jour là a Duong-Xuân. 
J e demandai a Thon dans queue intention ii me chaigeait de cette commis- 
sion. II me répondit: Votre role se bornera a cela, si vous ne voulez 
pas acceptr. je n'ai plus besoin de ous . Sur Ce, je pris congé de Thon 
et de Ngu pour rentrer a Tri-Le. Dc cc qui precede, e conclus que Co 
et Binh ayant des motifs personnels de se venger de Yen on craignant que 
Yen ne les dénonçât aux autorités comme étant membres du parti commu-
niste, l'ont fait assassiner. 

D. — Pourquoi Thor. et Ngu vous ont-ils chargé de cette commission ? 
R. — Je crois que c'est uniquement parce que je suis dc la rcême cellule 

que Co et que cc dernier avait suggéré a Thor. et Ngu de me charger de 
cette mission. 

D. — Le 22 décembre 1929, vous vous êtes bien rendu a Duong-
Xuân ? 

R. — Le 22 décembre, je suis allé a Duong-Xuan o je suir arrivé a 
9 heures; je suis descendu chez Ia femmc de Ly-Khoach et, aprês avoir 
conflé a celle-ci cinq piastres pour Ia tontine, je suis. allé avec Ngu, que 
j'avais rencontré chez Ly-Khoach, a 1a maison dc Thon. Des mon arrivée 
chez Iui, Thou rn'a demandé si Yen ,viendrait pour Ia tontine. Je lui ai 
répondu que j'étais parti seul de Tri-Lc et' que je ne savais pas si Yen 
arriverait par le sampan. Puis, Ngu et Thor. me demandèrent si, en cours 
de route, je n'avais pas rencontré deux personnes oui avalent pour mission 
d'attendre Yen et de le frapper. Je répondis que je n'avais rencontré per-
sonne. Un instant après, je vis Duu ct Qui. entrer chcz Thon. Ccs deux 
derniers. s'adressant a Thon, dirent ((Nous n'avons pas rencont' Yen )). 
Thon leur répondit en me montrant u Celui-ci est Duc, faites bien attention 
de ne pas vous tromper . 
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S. I. R. — Parce que, comme Yen, je suis de Tri-Le et que je devais, 
pour retourner cliez  mol. suivre Ia même route que lul. 

S. 1. R. — J'ai quitté Ia maison de .Thon avec Ngu pour ailer assister 
au tirage de Ia tontine chez Ia I emme de Ly-Khoach. Ngu repartit aussit6t 
après s'être assure que Yen était là pour aller prévenir Thon de la presence 
de Yen a Duong-XiIan. 

S. I. R. — Aussitôt après Ic tirage de Ia tontine, je suis patti pour 
Tri-Lé. En route, avant d'arriver a Cau-Tru. j'ai rencontré Qui, Tu et 
Duu. us me dirent: .C'est fait, revenez VQU$ amuser . J'ai repondu: 

Je vous rernercie, je suis oblige dc rentrer, car ma femmeSest  malade 
D. — Mais si Duu, Qui et Tu ont tenu ces propos c'est que vous étiez 

au courant de Ce qu'ils venaient de faire, 
R. — Oui. j'étais au courant de tout. 
D. Qui vous avail mis au courant ? 
R. — Thon et Ngu. 
D. Puisciue vous étiez au courant, pourquoi n'avez-vous pas pr&enu 

Ia victirne afin de lui permettre d'échapper aux assassins ? 
R. — Je ne I'ai pas fait parce aue Thon m'avait menace de me tuer 

ainsi que ma famille Si je dévoilais Ce qui devais arriver a Yen. 
D. — A quel moment Thon vous a-I-il fat ces menaces ? 
R. — A notre premiere rencontre qui a en lieu Ic 15 décembre et dont 
vous ai pane au debut. 
D. -- Si vous naviez pas ete vous-mênie un des instigateurs de ccl 

assassinat. vous auriez-pu. entre Ic 15 et Ic 22 décembre, prévenir le préfet 
de Do-Lucng. Pourquoi ne I'avez-vous pas fait ? 

R. — Je ne Iai pas fait parce que j'étais menace de mont ainsi que 
ma famille. jétais oblige d'obéir parce qu'du moment 'le mon admission 
dans le patti j'avais prêté serment d ne rien dévoiler de cc qui se passerait 
dans notre parti. 

D. - Ce qui veut dire que Yen a été assassinC, non pac parce qu'il 
avail des difcu1tés avcc les membres de a famille. mais parce ou Ic patti 
1€ soupconnait d'avoir fait arrCter Cao-Xuan-Khoach, Co et Birth ) 

R. — Je sais seulement que Binh et Co avaient dit a Thori que Yen 
avail fail di, mal a nos camarades. 

D. --- Le 22 an soir, lorsque vous avez rcncoritrC Duu. Qui et Tu sur 
Ia route de Tri-Le. vous 1etir avez dt : je 'ous remercic bus les t!Ois 

d'avoir iusi cupprirrer ccl individu 
R. — Ic reconnais leur avoir dii : Je vous reniercie a, mais c'était pour 

I'invitation antis me faisaient de revenir m'amuser avec eu: a DiIonc7-Xun. 
D. —• Quel a été dans cette affaire le r'Ie de Bjnh et de Co ? 

R. - je ne sais pas exactement le rMc qu'ont oué ces deux catrardes. 
rnais je ais o,u'ils ont demandC a Thon de se servir de rnoi pour pister 

Yen. 

S 
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D. Avant de prendre la fuite, Co et Binh sont allés vous voir et 
vous ne devez pas ignorer oi us se trouvent en Ce moment.? 

R. — Si, je l'ignore 
Lecture faile, plus ne dii, persiste at ügne atec nous e ?l. Cung- 

Quang-Dich, ad joint aux mandarins provinciaux du NghC-Ari. - 
Signe: BILLET, CUNG-QuANG-DIcH, NGuYN-HuU-DuC. 

INTERROGATOIRE du nommé CAO-XUAN-NGU. 
L'an mu neuf cent trente et le 14 janvier, a 16 heures, devant ncus, 

Billet (Victorf, Commissaire de Ia Sflreté, Officier de Police judiciaire a 

Vinh, faisons comparaItre le nommé Cao-Xuan-Ngu que nous interrogeons 
ainsi qu'il suit 

ID. — Votre état-civil ? 
R. Cao-Xuan-Ngu, 24 ans, Ills de Cao-Xuan-Huon et de Nguyen- 

Thi-Chan du village de Duong-Xuan, canton de Dang-Son, prefecture de 
Anh-Sori, province de Nghe-An, cultivateur. 

D. — Appartenez-vous au parti communiste indochinois ? 
R. — J'ai été recruté par Phan-Van-Thin pour faire partie d'un svndi 

cat agricole. Q.iinze jours aprés, Thin m'a convoqué chez Huyen oii j'ai 
rencontré les nommés Dati, hi, Quyen, Kiu, Tan et Quan. A.0 cours de 
cette reunion, Thin m'a fait designer comme chef de celluk et nous a 
donné lecture du journal Cong-San Le Communisme . Par lt suite, 
Qui présidait les reunions 1ui avaient lieu deux fois par moi chez Huyen. 
J'y donnais lecture du journal u Công-San n u Le Communisme que me 
remettait Phan-Van-Thin et du journal Tieng-Dan t La •voix du 
peuple que je demandais a Huyn employé au magasin de Yên-Xuân, 
tenu par Ly-Khoach. 

S. I. R: — J'etais chef et secrétaire de cellule, .Huyén était chargé de 
la propagande, Dan était trésorier. Ma cellule avait été formée le 1 er 

vembre 1929. Les cotisationsétaient remises a Dan, lequel me les passait 
pour que je les remette a Thin. Au debut du mois de novembre 1929, 
Thin m'a remis deux tracts. J'en ai remis unà .Qui en lui disant de l'affi-. 
cher au marché de Cho Gay. J'ai affiché lautre au pied d'un arbre du 
cté de Cho Gay. Le nommé Phu; boucher au marché de Cho Gay, m'a 
vu; aussi je me suis rendu chez lui pour le prier de ne pas me dénoncer. 

S. I. R. — J'ignore Ia provenance de ces tracts; c'est llm qui me 
les avait dcnnCs. 

D. — Les reunions de votre cellule n'avaient-elles pas lieu clar.'i un bâti-
ment qui appartenait aux actionnaires de Ia u Hung-Nghiep H6i-Xa situé 
dans votre village ? - 

R. — Non, j'ai toujours réuni ma .cellule chez Huyen; inais j sais que 
Cao-Xuan-Huan réunissait la sienne dans la maison en question., 

D. — Que savez-vous de 1 assassinat de Nguyen-Huu-Dung dii Yn ? 

a 
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R. — Le 21 décembre au matin, alors que je me trouvais chz Thon. 
Celui-ci ma déclaré que Duc lui avait dit que Co et Bin1 avaient été 
dénoncés aux autorités par Nguyên-Huu-Dung dit Yen. Yen était tin émissaire 
dii préfet, ii fallait a tout prix le titer. Thon me demanda d'aller trouver 
les nominés Duu, Tn et Qui et de leur dire de se charger d'assassiner 
Nguyên-Huu-Dung dit Yen. Le 22 an matin, je me suis rendu chez Thon oi 
jai rencontré Duu et Duc. Duc dit a Thon devant moi et devant Dun que 
Nguyên-Huu-Dung dit Yen était parti ce jour même de Tri-Le pour venir 
assister au tirage de Ia tontine au village de Duong-Xuân et qu'il I allait 
le tuer. Sur ce, je les ai quittés pour aller chez moi pren&e de l'argent 
pour assister au tirage de la tontine. .Comme j'arrivais chez moi, Tu se 
présenta et me dit qu'il était venu avec Qui pour assassiner Dung. dit Yn, 
rnais qu'ils avajent manqué leur coup. 

D. — Pourquoi Tu est-il venu vous dire que le coup était manqué ? 
R; — Le 21 au .soir, Thon m'avait chargé d'aller inviter Tn Ct Qui 

a se porter, le 22 au matin, a la rencontre de Dung sur I'ancierme route 
située sur le territoire du village de Da-Tho et  de le tuér. C'est pour ceUe 
raison que, le 22 vers 11 heures, Tu est venu me dire que le coup était 
manqué. 

S. I. R. — Le 22 vers 15 heures, je sus allé assiste an tirage de la 
tontine dans Ia maison de Cao-Xuan-Khoach. A Ia tom1oée de Ia nuit, je 
suis parti de chez Cao-Xuan-Khoach pour rentrer chez mci. Une heure 
aprés mon retour. Tu est venu me dire qu'il venait avec Dun et Qui 
d'assassiner Nguyen-Huu-Dung dit Yen sur le territoire du village de Da-
Tho. 

D. — Pourquoi Tu est-il venu vous dire que Nguyen-Huu-Dung dir 
Yen avait été assassiné par lui et ses deux cmarades ? 

R. — Farce que je devais aller en rendre compte a Thon. 
S. I. R. — Le 23 au matin, alors que j'étais chez Thon oü se trouvait 

déjà Duu, celui-ci dit a Thon: J'ai rencontré Duc a Da-Tho, a l'endroit 
o a été assassiné Nguyen-Huu-Dung dit YCn; Duc m'a remer:ié ainsi 
que mes deux camarades Tu et Qui d'avoir supprimé cet individu . 

D. — D'après vous, quel est le rôle joue dans cette affaire par Thon ? 
R. — Je sais seulement que Thon m'avait chargé de faire assassiner 

Nguyén-Huu-Dung dit Yen. 
D. — Pourquoi avez-vous fait assassiner Nguyen-Hun-Dung dir Yen ? 
R. — Tout simplement parce que Duc avait dit a Thon que Nguyen-

Huu-Dung dir Yen était un Cmissaire qui avait dénoncé les caniarades C0 
et Binh au préfet de Do-Luong. 

D. — Pourquoi n'avez-vous pas refuse de commettre ce cnrne ? 
R. — Parce qu'au moment oü. Thon m'a chargé de prévemr Duu et 

Qui, ii a ajouté que si l'Administration était rnise au courant de ce qu'iJ 
venait de me dire, c'est tnoi qui serais tue . 

U 

I 
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D. — Pouvez-vous nous dire Si Duc a assisté a l'assassinat ? 
R. —. D'apres Duu et Qui, Duc serait arrivé sur les lieux juste au 

moment oü le coup venait d'être fait. 
D. — Au cours des reunions de votre cellule, a-t-il été question de faire 

disparaitre les émissaires de l'Administration ? 
R. — Non, ii était simpiement question de supprimer les traltres. 
Lecture jaitc, plus ne dii, et signe aVec nous et M. Cung-QuingDich, 

adjointaux mandarins provinciaux du Nghê-An. 
Sigr: BILLET, CUNG-QUANG-DICH, CAO-XUAN-NGU 

INTERROGATOIRE du nommé NGUYEN-VAN-DUU. 

Lan mu neuf cent trente et le 16 janvier, a 9 heures, devánt nous. 
Billet (Victor), Commissaire de la Siireté, Officier de Police judiciaire a 

Vinh, comparaIt le nommé Nguyên-Van-Duu que nous interrogeons airisi 
qu'ii suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Van-Duu, 22 ans, his de feu Nguyen-Duu et de I eu 

Thi-Duu, du village de Duong-Xuân, canton de DangSon, préfectuie de 
Arih-Son, province de Nghê-An, tailleur. 

D. — Appartenez-vous au parti communiste indochinois ? 
R. — Oui, j'ai été enrôlé dans ce parti par le nommé Ngu au mois de 

noveni.bre 1929 et affecté a Ia cellule de Huan, laquelle était composée de 
cinq personnes dont void les noms: Huan, Tu, Qui, Co et moi. 

D. — Quel était le chef de votre cellule ? 
R. — C'était Huan. 
D. — Oü teniez-vous vos reunions ? 
R. — Chez Huan, mais je n'ai assisté qu'à une seule reunion au cours 

de laquelle Huan nous a Lu le journal ' Tiéng-Dân p La voix du 
peuple 

D. — Quel était le montant de vos cotisations ? 
R. — 0 $ 30. 
D. — Que savez-vous du pillage des pagodes ? 
R. — Je ne sais rien. 
D. — Parlez-nous de i'assassinat de Nguyen-Huu-Dung dit Yn auquel 

vous avez pathcipé. 
R. --. Le 21 décembre a midi, Qui et Tu m'ont rencontré dans le 

village de Duong-Xuân et m'ont dit que Cao-Xuan-Ngu leur avait prescrit 
daller avec moi frapper le nommé Nguyên-Huu-Dung dit Yen. J  'ai répon-
du a Qui et a Tu que j'allais demander a Cao-Xuan-Ngu pcurquc'i ii 
voulait faire frapper le nonirné Nuyen-Huu-Dung dit Yen. J'ai quitté mes 
deux interiocuteurs. mais je ne suis as ailé chez Ngu. Le 22 au rnatin, 
vers neuf heures, je me suis rendu au magasin de Yen-Xun pour acheter 
du hi cou&e En revenant, j'ai rencontré C.ao-Xuan-Ngu qui m'a invite 
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a entrer chez lui manger des palates. J'ai accepté et, en entrant, j'ai consta- 
té que le nommé Tu était là. Ngu .s'adressant a moi m'a dit. C'est 
aujourd'hui que Nguyen-Huu-Dung dt Yen doit venir a Duong-Xuan pour 
assister au tirage de Ia tontine . Tu a ajouté: M0j et Qui sommes deja 
allés ce matiri a la rencontre de NguyCn-Huu-Dung dit Yen, mais nous 
n'avons Pu faire le coup, car une femme se trouvait a quelques metres 
derriere celui que nous devions frapper . Sur Ce, je suis rentré. Le même 
jour a midi, Ngu est venu me voir ci ma dii d'aller chercher Qui et Tu 
ci de les accompagner chez lui. Je n'aj Pu trouver que Tu. Nous nous 
sommes rendus tous deux chez Ngu lequel nous a dit: 'Vous deux et 
Qui irez après le repas de midi a Cau-Tru sur Ic territoire- de Da-Tho 
oü vous.attendrez Nguyen-Huu-Dung dit Yen pour le frapper a mort; en-
suite je vous donnerai de I'argent n. Le méme jour a quinze heures, Cao-
Xuan-Ngu est venu me chercher et m'a accompagné chez Tu oü se trouvait 
Qui: là, Ngu nous a dii: u Allez-y et frappez-Ie a mon . Aussitôt nous 
nous sommes mis en route pour Cau-Tru oü nous sommes arrives a Ia tombée 
de Ia nuit. Je me suis cache dans un buisson tandis que Tu et Qui s'em-
busquaient dans un autre situé a environ dix mètre de celul oh je me 
trouvais, mais en arrière du mien. Un instant après, Nguyen-Hun-Dung dit 
Yen est arrivé a .I'endroit oh nous l'attendions. Tu et Qui l'ont laissé 
passer; mais, an moment oü il arrivait a ma hauteur, je suis sorti brus-
quement du buisson et je lui ai porte an coup de baton sur le côté. II 
s'est mis a crier et a essayé de rebrousser chemin; a ce moment Tu et 
Qui sont sortis de leur cachette et l'ont frappé violemnent de plusieurs 
coups de baton; l'ayant rejoint, je lui ai donné égalemeut plusjeurs coups 
de baton. Nguyen-Hun-Dung dit Yen s'est sauvé et a pris un petit chemin 
qui conduit au fleuve; nous l'avons suivi; ce que voyant, ii s'est jeté a 
l'eau. Nous sommes restés là un instant pour nous assurer qu.e Nguyen-
Huu-Dung dit Yen avait bien coulé. Certains que Yen étai bien mort, nous 
avons ensuite pris Ic chemin du retour. Le 23. vers 8 heures, en allant a 
mon travail, j'ai rencontré Cao-Xuan-Ngu qui m'a demandé Si rIOUS avions 
réussi a frapper Nguyen-Huu-Dung dit Yen. je lui ai répondu que nous 
l'avions bien frappe, qu'il s'était jeté dans le fleuve, mais qu'en raison de 
l'obscurité nous ne savions pas s'il était mort. Cao-Xuan-Ngu m'a répondu: 

C'est bien, vous pouvez aller a votre travail, je vous donnerai d l'argent 
aprés ri. 

D. — Pourquoi avez-vous tue Nguyen-Huu-Dung dit Yen ? 
R. — J'ai participé a cc crime parce que Ngu m'avait dii (( Vous 

êter chargé de cette mission ci si vous ne réussissez pas a tiler Nguyen-
Huu-Dung dit Yen ci Si les autorités viennent a connatre cette affaire, je 
vous tuerai )). Ii ne m'a remis jusqu'ici qu une piastre. 

D. — Connaisiez-vous Nguyén-Huu-Dun2 dit Y€n ? 
R. — Oui. 

* 
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D. — Aviez-vous une vengeance a assouvir cone lul ? 
R. — Non. 
D. — Dans ces conditions, je tie omprends pas pourquoi vous 1'avez 

tue. 
R. — Uuniquement parce que j'ai eu peur de Ngu. 
D. — Pourqioi Ngu vous a-t-il choisi plutôt qu'un autre ? 
R. — Je crois c'ue Ngu m'a choisi parce qu'il sarait que j'appartenais 

a Ia cellule de son here Huan. 
D. — Quel a été dans cette affaire le role de Huan ? 
R. — Le 22 au niatin, alors ue je me trouvais chez Thon, i'ai ten- 

contré Duc a qui j'ai demandé re qu'il veiiait faire là. II m'a répondu 
qu'il était venu assister au tirage de Ia tontine. Puis ii a ajouté en s'adres- 
sant a Thon : Yen vient aussi aujourd'hui . 

D. — Dans ces conditions, Duc était au courant de I'affaire ? 
R. — Je ne sais pas. 
D. — Cependant, Ngu nous a déclaré que le 22 au matin. alors qu'il 

se trouvait en même temps que vous chez Thon, Duc s'adressant a Thon 
avait dit que Yen était parti de Tri-Le pour assister au tirage de la ton-
tine a Duong-Xuan et qu'il fallait le tuer. Avez-vous entendu Duc tenir 
ces propos ? 

R. — 11 est exact que, le 22 au matin, Duc était chez Thon en meme 
temps que mol, mais je ne I'ai pas entendu tenir les propos que lui prete 
Ngu. 

D. — Thon Iui aussi était au courant, car ii a dfI entendre les propos 
que Duc a tenus ? 

R. — Je ne sais pas. 
D. — Duc, d'apres Ngu, se serait rendu sur les Iieux du crime au mo-

ment merne oi vbus veniez de faire le coup. Est-ce exact ? 
R. — C'est exact et ii a demandé a Tu et a Qui s'ils avaient réussi. 
Lecture faile, plus ne dii et declare ne pas saVoir signer. Sigr.ons avec 

M. Cung-Quang-Dich, adjoint aux mandarins provinciaux du Ngk-A n 
Signé: BILLET, CuNG-QuANc-DIcH. 

1NTERROGATOIRE du nommé PHAM-VIET-Qul. 

L'an mu neuf cent trente et le 1 7 janvier, a. 10 heures, devant nous, 
Billet (Victor), Commissaire de Ia Sreté, Officier de Police judiciaire a 
Vinh, comparat le nommé Pham-Viet-Qui que nous interrogeons ainsi qu'il 
suit: 

D. — Votre état-civil ? 

R. — Pham-Viet-Qui, 25 ans, fils de feu Pham-Viet-ThiCn et de 
Nguyn-Thi-Huc du village de Duong-Xun, canton de Dang-Son, préfec-, 
tuze de Anh-Son, province de Nghê-An, cultivateur. 

a 
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D. — Appartenez-vous au parti communiste indochinois ?• 
R. — J ai été enrôlé dans Ce parti le 1 novembre 1 929 par le nommé 

\gu et par son I rère Huan. J'ai été affecté a Ia cellule ne cc dernier. 
D. — Quel était le chef de votre cellule ? 
R. — Cétait Huan. 
D. — Oü teriiez-vous vos reunions ? 
R. — Chez Huan et au siege de Ia Hung-Nghiép H8i-Xa . Au 

cours de ces reunions, Huan nous donnait lecture du journal l3ao-Liem 
(( La Faucille )). 

D. — Quels étaient les membres de votre cellule ? 
R. — Huan, Duu, Go, Tu et moi. 
D. — Que savez-vous sur Ic pillage des pagodes ? 
R. — Je ne sais rien. 
D. — Connaissez-vous les nommés Thieu, Go, Binh et Phan-Van-At ? 
R. — Je ne connais que-les nommés At et Thieu parce qu'ils sont de 

mon village. 
D. — Parlez-nous de l'assassinat du nommé Nguyen-Huu-Dung dit Yen; 
R. — Le 21 décembre, a 8 heures du matin, Cao-Xuan-Ngu est venu 

chez moi et m'a dit: Demain 22, Yen viendra pour assister au tirage de 
Ia tontine; vous devrez le tuer avec l'aide des nommés Tu et Duu parce 
que Yen a dénoncé aux autorités les frères de Cao-Xuan-Khoach . Le 22 
a 7 heures du matin, Duu est venu chez moi et m'a dit de le suivre chez 
Tu. Arrivé là, Duu m'a quitté et je suis parti avec Tu pour Cau-Tru oi 
nous sommes arrives vers 8 heures. Là, nous nous sommes caches dans uric 
pagode. A 1 1 heures, ne voyant pas arriver Yen, nous somrnes repartis. 
En arrivant prés de Ia maison de Thon, nous avons rencontré Duu qui nous 
a dit que Ngu était chez Thon. Tu est rentrC chez Iui; rnoi je suis allé 
directement chez Thon oü j'ai rencontré Ngu. Je lui ai dit en presence 
de Duc et de Thon que nous n'avions pas rericontré Yen et que nous étions 
rentrés. Duc m'a dit: u Je suis parti de Tri-Le cc matin avant Yen. Gelui-
ci devait venir après moi. Pourquoi etes-vous rentrés ? Ge soir, vous irez 
de nouveau attendre Yen a Cau-Tru. Je vous donnerai de l'argent Ngu 

nous a dit : Allez prendre votre repas avant de repartir . 
D, — Thon a-t-il entendu les propos tenus par Duc et Ngu ? 
R. — Thon a seulement entendu les propos tenus par Ngu car. au  

moment o Duc nous parlait, ii Ctait allé satisfaire un besoin. 
D. — Thon était-il au courant de cc qui allait se passer ? 
R. — Oui, Thon était au courant de Ia preparation de cet assassinat 

S. I. R. — A 13 heures, Ngu est venu chez moi et m'a conduit chez 
Thon oi se trouvaient déjà les nommés Duc, Tu et Thon. Duc s'adressant 
a moi et a Tu nous dit: Vous pouvez partir . je suis sorti avec Ngu 
et Tu et, en passant devant Ia maison oi travaillait Duu. Ngu lui a dit de 
venir now rejoindre. A 15 heures, Tu, Duu et moi avons pris 1e cbemui 



— 211 — 

de Cau-Tru oü nous sommes arrives vers 16 heures. Arrives a l'enclroit 
c'ue nous avait fixé Duc, je me suis cache dans un buisson avec 'lu alors 
que Duu allait se cacher dans un autre buisson situé en amont du n6tre. 
Peu avant la nuit, Yn arrivant de Duong-Xuan est passé devant notre 
cachette; ii a continue sa route dii c6té de Dun; alors qu'il arrivait près 
du buisson oh se trouvait Dun, cehui-ci est sorti brusquement et liii a donné 
deux formidables coups de gourdin. Yen est tombé. In et moi sommes 
sortis de notre buisson et nous avons frappé Yen de plusieurs coups de 
baton. Yen criait encore, Duu l'a pris par !e bras et lu par ie. jainbes 
et us l'ont traIné jusqu'au fleuve oui us l'ont fait tomber. fu et Dun sont 
restés au bord du fleuve pour attendre que Yen, qui se débattait encore, 
soit allé au fond. 

D. Et vous que faisiez-vous pendant cc temps là ? 

R. — J 'étais sur Ia route pour surveiller. 
S. I. R. — Après le crime, nous sommes repartis. En cours de route, 

nous avons rencontré Duc qui revenait de Duong-Xuan. Duu l'aborda et 
lui dit : Yen est mort . Duc lui répondit : Merci a vous trois, dans 
quelques jours je vous donnerai de I'argent . Arrives dans notre village, 
je suis rentré chez moi, alors que Duu et Tu allaient chez Ngu pour Ic 
mettre au courant de cc qui s'était passé. Quelques jours après, i'ai rencn-
tré Ngu qui m'a dit que Duc avait déjà remis 5 $ 00 a Duu. 

D. — Pourquoi Duc, Thon et Ngu ont-ils fait assassiner Yen ? 
R. — D'apres Ngu, c'est parce que Yen avait dénoncC les frères de 

Cao-Xuan-Khoach. 
D. — Pourquoi avez-vous accepté de participer a l'assassinat de Yen ? 
R. — Parce que j'étais affihié au parti communiste et que j'avais été 

menace par Ngu et par Duc qui m'avaient dit que si e n'obéissais pas, 
je serais tue. 

Lecture faite, plus ne dit, persiste et signe avec nous et M. Cung-Quang-
Dich, ad joint aux mandarins provinciaux du Nghe-An. 

Signé: BILLET, CuNG-QUANG-DICH, PI-IAM-VIET-Qul. 

Assassinat du nommé Le-Xuan-Co, assommé a coups de baton, puis .jeté 
dans une rivière au village de Kim-Lien (Nghê-An), le 7 octobre 1930. 

INTERBOGATOIRE du nommé NGUYEN-PHE. 
L'an mu neuf cent trente et un et le 24 du mois de juin, devant nous, 

Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Süreté, Officir de Police 
judiciaire a Vinh, comparaIt Ic ci-après dénommé qué nous interpellons 
ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Phe, 27 ans, cultivateur, originaire du village de Mau- 
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Tai, canton de Lam-Thinh, sous-préfecture de Narn-Dan (Vinh), céliba- 
taire. 

D. — Qui vous a enrIé dans le parti comrnuniste ? 
R. — C'est le nommé Thanh, nctable de mon village. 
D. — A queue date ? 
R. — Au mois de juillet 930. 
D. — Queues fonctions Thanh occupait-il dans le parti communise ? 
R. Je l'ignore. Ii devait avoir un rang important puisqu'il organisait 

les cellules, recrutait les membres et donnait des instructions quand ii y avait 
des reunions, 

D. — A cjuelle cellule apparteniez-vous ' 
R. — J'étais membre de Ia section d'auto-défense et appartenais a La 

cellule du nommé Khai. 
D. — Oi se trouvaient les documents du parti cornmuniste au moment 

do votre arrestation ? 
R. — Chez Thanh. 
D. — Comment le savez-vous 
R. — Quand ii y avait des papiers, journaux ou tracts du parti, cCtait 

lui qi.i les remettait aux chefs de cellule avec ordre de nous les commu-
nique:. Thanh reccvait egalement beaucoup d'étrangers qui Ctaient cetame-
mont des communistes. 

D. — Que savez-vous de Ia manifestation de reptembre qui a eu lieu 
devant Ia sous-prefecture de Nam-Dan ? 

R. — Suivant les ordres uui rn'avaient été donnés par Thanh, je me 
suis rendu avec d'autres conimunistes de mon village au village de Xuân-
Lieu Sur los terrains vagues de cc village se trouvaient déjà de rombreux 
communistes (quelques milliers) lesquels, réunis en cercies, écoutaient les 
discou:s aue pronoac.aient des gens montés ur des tables. 

S. I. R. — J'etais trop loin du centre t n'ai Pu entendre ce que di-
saient ces conférenciers. 

Aprés les discours, nous nous sommes dirigés vers la sous-préfecture de 
Nim-Dan. 

D. — Etioz-vour armés ? 
R. — Nous avions des drapcaux, des fanions aux inscriptions cornmu-

nites; quclques-uns avaient des batons. 
D. — Que savcz-vous sur l'assassinat du nommé Co de Kim-I_ian ? 
R. — Soupconnant cot individu de nous espionner pour Ic compte des 

autorités ncus avons décidé de nous venger. Le 7 octobre 1930, je revenais 
des champo avec Thanh et Nghi. Nous avons rencontré Ic nommé Co sur 
La route locale, au km. 12. Cozr.me il n'y avait aucun témoin genant aux 
envircns, nous avons profité de l'occasion. Aprs ute poursuite d'une cen-
tame de nitres, nous nous sommes emparés de Co; nous l'avons ramené 
a environ ün kilomtre en arrière et, derrire tin bacon, au bor4 de la 
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rivière, nous l'avons insulté et battu. Après l'avoir solidement Ligoté, nois 
I'avons poussé dans l'eau. 

Trois jours plus tard, les bouviers de notre village nous oat dit qu'ils 
avaientvu un cadavre flotter sur l'eau devant le village d. Hu-Biêt. 
Peasant que c'était celui de Co. Thanh nous a donné i'ordre. Nhi et 
& moi, de le rechercher et de l'entcrrer. Nos recherches, qui oat duré un 
jour et demi, sont demeurées infructueuses. 

D. — La farnille de Co ne s'e2t-elle pas inqu&e de sa disarition ?' 
R. — Je crois que am, mais je ne sass pas si elle 0 Pu rerouver le 

cadavre. 
D.— Comment se fait-il ue los autorités de Kim-Lien n'aient pas avisé 

le mandarin de Ia circonscription et que Ia famiile de Cc cIle-mme soit 
restée rnuette sur cette disparition ? 

R. — Je l'ignore. 
Leclure faite, plus ne dii, persiste ci signe avec nous ci notre in!erpr1e. 

Siné: BILLET, ILLISIBLE, NGuYN-PHE. 

INTERROGATOIRE du nommé NGUYN-VAN-NGI-U. 

L'an mu ncuf cent trente et un et Ic 24 du mois de juin, devant nous, 
Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Sreté, Cfficier de Police 
judiciaire a Vinh, comparait le ci-aprês dénommé que nous interpellons 
ainsi qu'ii suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguvên-Van-Nghi. 32 ans, cultivateur, criginaire du village de 

Mau-Tai, canton de Lam-Thinh, sous-préfecture de Nam-Dan. 
D. — Qui vous a enrlé dans Ic parti communiste 
R. — C'est Ic nommé Thanh, 45 ans environ, notabL de man village. 
D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste ? 
R.. — Depuis Ic mois de septembre 1930. 
D. — A quelle cellule avez-vous été affecté ? 
R. — A celle de Cuu-Khuê. 
D. — Et Thanh, quel grade a-t-il dans Ic parti comrnuniste 
R. -- Je l'ignore, mais ii doit occuper un poste assez éievé. 
D. — Et vous-mme, quelles fonctions aviez-vcus ? 
R. — J'étais chef de le et porte fanion. 
D. — Dites-moi cc que vous savez de !a manifestation de septembre 

qus a eu lieu devant Ia sous-préfecture de Nam-Dan. 
R. — Le 30 aot 1930, nous avons été invites par nos chefs a nous 

réunir sur les terrains vagues du village de Xun-Liêu. Nous étions tres 
nombreux (plusieurs milliers). Après avoir assisté a plusieurs ccnférences 
(j'&ais assis trop loin du centre et, de ce fait, n'ai pu entendre ce que 
disaient les conférenciers), nous nous sommes dirigés vers Ia sois-Dréfecture 
de Nam-Dan. 
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S. I. R. — J'igriore qui a organisé et conduit cette manifestation. 
D. — N'avez-vous pas assisté a &'autres reunions et manifestations ? 
R. — Non. 
D. — Que vous a djt le nommé Thanh pour vous decider a adherer 

au parti communiste et quel était votre but en v adhérant ? 
R. — Je suis pauvre, je me suis laissé entrainer avec l'espoir de retirer 

quelques avantages dc mon adhesion. 
D. — Quels avantages ? 
R. — On nous avait dit que les communistes étaient degreves de tout 

impôt, avaient le droit de fabriquer leur sd, leur alcool t jouissaient d'urie 
liberté entière en cc qui concerne les actes privés et publics. 

D. — Dites-moi ce que vous savez de l'assassinat du nommC Co du 
village de Kim-Lien, tue Ic 7 octobre 1930 ? 

R. — Nous avions appris que Co nous espionnait pour ie cornpte des 
autorités. Nous avons décidé de nous venger. Le 7 octobre 1930, vers 10 
heures du matin, j'étais avec Thanh et Phe quand nous avons vu venir 
Co vers nous. Nous l'avons arrêté et ligote après une courte poursuite. 

S. I. R. — C'était aux environs du km. 12 et pas loin de Ia route 
locale. De là, nous avons conduit Co an bord du fleuve. Après l'avoir in-
suite et Men baths, nous mi avons solidement ligote les bras et les pieds 
et nous I'avons poussé dans I'eau. II a coué après avoir essayé plusieur 
fois de revenir I Ia surface. 

S. I. R. — L'accomplissement de ce rinie nous a pris environ une 
heure. Nous avons ensuite pris Ia fuite parce que nous avons aperçu trois 
automobiles venant de Vinh. 

Trois jours aprs, les bouviers de notre village ont aperçu un cadavrc 
sur les eaux du viIIae de Huu-Biêt. Pensant que c'était celui de Co, 
Thanh nous a donné l'ordre de le rechercher pc.ur l'enterrer afin que l'affaire 
ne s'éhruite pas. Nous avons aussitôt procédé a des recherches qui nous 
orit pris une nuit et un jour. Ces recherches ont d'ailleurs restées infruc-
tueuses. 

D. — La famille de Co ne s'est-elle pas inquiétée de sa disparition ? 
R. — File s'est livrée a des recherches. mais je ne crois pas cu'elle 

ait retrouvé le cadavre. L'affaire aurait été étouffée sans les lettrer anonv-
mes parvenues, je ne sais de queue facon. ux mandarins. 

Lecture jaite, plus ne di!, persiste el sine aCc nous et notre in! erprètc. 
Signe: BILLET, IwsIBLE, NGUYN-\TAN-NGH1. 

INTERROGATOLRE du nommé NGuyN-THuy.N dit THANH 

Lan mu neuf cent trente et un et le 24 du mois de iuin, devant pous, 
Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Sireté. Officier d Police 
udiciaire a Vinh, comparat le ci-après dénommé que nous interpellons 

ainsi qu'il suit: 
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D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Thuyên (ou Thanh), 58 ans, cultivateur, village de Mau- 

Tai, canton de Lam-TI-iinh, sdus-préfecture de Nam-Dan, province de 
Nghe-An. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste ? 
R. — Depuis le 24 aoftt 1930. 
D. — Qui vous a enr61é. 
R. C'est le nornmé Nguyn-Duvt de mon village 
D. — Queues fonctions aviez-vous dans le parti cornmuniste ? 
R. — J'etais chef d'une cellule. 
D. — Que savez-vous de I'assassinat du nommé Co de Kim-Lien ? 
R. — Le jour de l'assassinat de Go, 'étais couché chez moi. J'ai 

entendu des cris venant du poste des veilleurs. Je suis sorti et me suis dirige 
dans cette direction. A cté du poste, j'ai vu Nhi et Phe en 'rain de 
battre Co qui était attaché. us I'ont ensuite emmené du côté du fleuve. 

S. I. R. — Je n'ai pas osé intervenir en faveur de Co. car ces gens 
n'auraient pas hésité a me faire subr le mérne sort. 

D. — II est étrange qu'étant chef des veilleurs du village vous n'ayez 
pas Pu empêcher cet assasinat. Vous n'aviez rien a craindre des commu-
nistes puisque vous étiez leur chef ? 

D. — Les nommés Nghi et Phe, tout en se reconnaissnt coupables de 
cet assassinat. disent que vous en étes le principal instigateur. Ui' habitant 
de Xuan-Liêu, ami de Co, qui a assisté a 1'enlèvement de ce dernier, vous 
a formellement reconnu. 

R. —C'est une vengeance. 
D.— Les déclarants n'avaient aucune raison de se venger. Si vous n'êtes 

pas coupable. pourquoi avez-vous d'abord prétendu ne rien connaltre de 
ce crime ? Vous avez declare avoir été absent pendant trois mois et 
trouver a Vinh au moment oi ce crime a été commis. Cela a été reconnu 
faux; vous ne vous êtes jamais absenté de votre village. 

R.— J'ai Pu dire cela dans un moment d'égarement; je ne me rap-
pelle plus trés bien. 

D. — Vous m'avez demandé de convoquer les nommCs Nguvên-Triêu 
et Nguyen-Hong qui. d'après vous, avaient assisté a l'assassinat. Le témoi-
gnage de ces gens devait vous innocenter. Nguyen-Hong, interrogC devant 
vous, a déclaré qu'il habitait Vinh au moment oü l'assassinat a été commis. 
Nguyen-Trieu a prétendu oue ce jour-là ii labourait son champ et 
a - vu passer en compagnie de Phe, Nghi et Co attaché. Vous I'avez mnie 
oblige a se joindre a votre groupe. De peur d'être battu, ii vous a suivis 
jusqu'à Ia rivière, a l'endroit oil Co a ete jeté a l'eau Qu'avez-vous a 
répondre ? 

R. — Que voulez-vous que je dise ? 
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D. — Ce n'est pas une réponse.. 
R. — Puisque les témoignages sont contre moi et que ceux qui devaient 

témoigner en ma faveur m'accusent, je suis force de reconnaitre ? 
D. — Que reconnaissez-vous ? Je vais vous faire une traductiôn de 

votre declaration. 
R. — Je reconnais avoir assassiné le nomme Co. 
D. Ce n'est pas sufhsant; donnez des précisions sur les circonstaaces 

du crime. 

D. — Voulez-vous que je vous fasse donner lecture des declarations de 
vo complices et de celle du témoin. 

R. — C'est inutile, je les ai entendues. 
D. — Vous avez été dénoncé au sous-préfet depuis Ic mois d'octobre 

1930. Ce mandarin faisait rechercher un nomme Thanh de Mau-Tai et n'a 
dcnc Pu VOUS trouver. Les notables de votre village, styles par vous, ré-
pondaient quece nom leur était inconnu. Si vous n'&iez pas oupable, 
pourquoi vous tes-vous dérobé aux convocations des autorités et pourauoi 
n'avez-vcus pas répondu au nom qui est le vtre ? 

R. — Je n'étais pas au courant; j'ignorais Ia réponse que les notables 
avajent faite aux autorités. 

Lecture Jaite, plus ne dii, peTsisic et signe av'ec nous et noire inferprèie. 

SignC: BILLET, ILLISIBLE, NG'N-T-ruYeN. 
... 

Assassinat dii nommé guyên-Long, égorgé puis jeté dans me mare 
an village de Thuong-Xuân (Ngh-An), le 29 novembre 1930. 

INTERROCATOIRE du nommé NGuyN-C.&u 

Lan mu neuf cent trente et un et le 29 du mois d'aoftt, devant nous. 
Dién, Chef de poste a Xuân-La, comparat le ci-après dénommé clue nous 
interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyn-Cau, 46 ans, cultivateur du village de Thuong-Xun. 
arié a Nuvn-Thi-Moc. Parrnts décédés. 
D. — Etiez-vous affihié au parti ccmmuniste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a enr6lé ? 
R. — Le nommé Nho-Cau du hameau de Dong-Doc, village de Huu- 

Bit, Nam-Dan, 
D. — Quel était votre rle ? 
R. — j'etais agent de liaison entre cellules. 
D. — A gui apportiez-vous des documents ? 

4 
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R. — Au nomme Nguyen-Danh-Binh dit Ngoc, clu village de Kim.. 
Lien. 

D. — Qui vous rernettait ces papiers ? 
— C'étaient les nornrnés Nguyên-Tau dit Dat, Hoang-Van dit 

Doan-Van, Nguyên-Binh, Doan-Thoan, Nguyên-Dai dit Linh-Dai. 
guyên-Quon. 
D. — Quels sont ceux qui ont assassiné Nguyn-Long de Thuong-

Xun ? 
R. — Ce sont les nommés Nuyên-Van dit Doan-Van, Nuvn-Binh, 

Nguyn-Tau dit Cuu-Dat. Doan-Thoan, Nguyn-Quon el rnoi, Nguyen-
Cau. 

Vers Ia fin de la premiere veille de Ia nuit du 29 novembre 1930, les 
individus sus-indiques. réuni chez NguyCri-Tau, vinrertt m'ordonner de lee 
suivre. A mi-chemin, les nommés Nguyen-Tau, Hoang-Van. Nguyen-
Binh et Doan-Thoan allèrent appeler Nguyen-Lcng. Nguyen-Quon et rnoi 
fQmes charges d'aller arracher des pierres a Cau-Thuy et de los transporter 
a Con-Cui. Là, nous attendrnes Farrivée des quatre indvidus précipits. 
Un moment prés, ces derniers, accompagnés de Nuven-Long, vinrent 
s'asseoir a côté de nous et ncus dirent: Nou avions décidé d'alle a Y&-
Nau pour assister a une conference, mais, conime cette derniére n'a pas lieu. 
restons ici pour nous amuser . 

Tout a coup Nguyen-Long fu terrassé par ces individus et égorg par 
Nguyên-Tau et moi (NguyCn-Cau). Nous attachâmes ensuite des pierres a 
son cadavre qui fut jeté dans irne mare. Le crime commis, nous. nous reu-
dImes dans la maison du nommé Doan-Van oh un festin fu donné. 

Lecture faite, plus ne dii, persiste et signe avec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé NGUYN-QUON 

Lan mu neuf cent trente et un et le 29 du mois d'aot, devant nous, 
DICn, Chef de poste de Xuân-La, comparait Ic ci-après dénoromé que 
nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. —. Nguyen-Quon, 30 ans, cultivateur du village de Thuong-Xun, 

époux de Go-Thi-Em, fils de Nguyên-Quan, 69 ans, cultivateur, et do 
mere décédée. 

D. — Etiez-vous affihi& au parti communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a enr3lé ?. 
R. — Le nommé Nhc-Cau du hameau de Dong-Doc, village de Htm- 

Biet. 
D. — Quel était votre r61e ? 
R. — J'etais éducateur et orgamsateur. 
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D. — Depuis quand jouiez-vous ce role ? 
R. — Depuis le mois de septembre 1930. 
D. Dans quel village avez-vous travaillé ? 
R. — Dans le village de Truong-Cat. 
D. — En quoi consistait votre rOle d'éducateur ? 
R. — Je me rendais chez les chefs de cellule pour réunir les membres 

et leur apprendre la doctrine communiste. 
V D. — En quoi consistait votre rOle d'organisateur ? 
R. — II consistait a enrOler dans Ic parti communiste tous ceux qui n'y 

étaient pas encore ntrés. 
D. — Ensuite, quel x61e avez-vous joué ? 
R. — J 'ai été nommé agent de liaison. 
D. — A qui portiez-vous des papiers ? 
R. — Aux nommés Biên-Tiêu du village de Khang-Tho et Viêt-Khoi 

du village de Hoang.Tru, instituteur de Kim-Lien. 
D. — Combien de fois par mois leur avez-vous apporté des papiers ? 
R. — Tous les jours, j'étais chargé de leur apporter des papiers ou 

d'aller prendre des journaux: 
D. — Qui vous donnait ces papiers ? 
R. — HoangVan dit Doan-Van. 
D. — De quoi était-il question dans cespapiers ? 
R. — Je l'ignore completement, car ils étaient enfermés dans des enve-

loppes. 
D. —. Quels sont ceux qui ont assassiné le nommé NguvOn-Lon du 

village de Thuong-Xuân, le 29 novembre 93O ? 
R. — Les nommés Nguyen-Cau et Doan-Van sont venus m'ordonner 

d me rendre avec eux chez le nommé Nguvên-Tau oü se tenait une réu-
nion dans le but de délibérer sur l'assassinat de Nguyen-Long. Les auleurs 
de cet assassinat soft Hoang-Van dt Doan-"\an. Nguyen-Tau dit Cuu-
Dat, Nguyen-Binh clii. Nho-Binh, Doan-Tb.oan. Nguyên-Dai cit Linh-.Dai, 
Nguyen-Con dit Tuân-Con et moi-m€me. Nguven-Quon. 

D. — Comment avez-vous procéde a cet assassinat ? 
R. — Tuân-Con et moi sommes allés attacher. au  pont de Thuv. des 

pierres que nous avons transportées au lieu dii. Cau-Cui. Là, nous avons 
atendu l'arrivée des autres camarades. Quelques moments aprês, les nom-
més Nguyen-Tau, Nguyen-Binh, Hoang-Van. Doan-Thoan et Nguyen-
Long sont venus s'asseoir a côté de nous. Nguyen-Long a été terrasse par 
nous et égorgé par Tuân-Con ct Nguyên-Cau. Nous avons attaché des 
pierres a son cadavre aue iious avons jeté dans une mare. I.e crime corn-
mis, nous nous sommes rendus chez Doan-\7an pour manger de Ta soupe 
de poule et nous avons fait serrner.t de ne iamais rOvéler ce secret 

Lecture faite,  

I 
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Assassinat du nommé Nguyen-Tn, tue a coups de lance 
au village de Thanh-Chuong (Nghê-An), le 23 décembre 1930. 

INTERROGATOIRE du ommé NGu' EN-PHUC-XUOC 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 25 du mois de mars, devant nous, 
Billet (Victor), Cornmissaire de Ia SCireté a Vinh, Officier de Police judi- 
ciaire, comparalt le ci-après dénomrné ciue  nous interpellonc ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Phuc-Xuoc, 21 ans, cultivateur, originaire de Xuân- 

Duong, canton de Xuân-Larn, domicilié a Hanh-Lam. canton de Cat- 
Ngan. 

D. — :Avez-vous participé a l'assassinat de Nguyen-Tn ? 
R. — Oui. 
D. — Pour quelle raison ie nommé Nguyen-Tn a-t-il été assassiné ? 
R. — Parce qu'on le soupconnait d'être un émissaire du Gouwrnernent. 
D. — Quelle part avez-vous pnise a cet arsassinat ? 
R. — J'ai assisté au meurtre et j'ai participé a linhumation du corps. 
D. — Quels sont les individus qui ont tue Tn ? 
R. — Ce sont les nommés Nguyen-Cong-Tan, Ngiyen-Yên et Dinh- 

\7inh. ITs étaient armés de lances. 
D. — Quels sont ceux qui ont enterré le cadavre ? 
R. — Ce sont les nommés Nguyên-Cong-Tu, Nguvên-Phung-Chau, 

Nguven-Phuc-Nghi et Nguyên-Van-Toa. 
D. — Quel est le principal instigateur de ce meurtre ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — Qui vous a donné l'ordre d'enterrer le corps de Nguyen-Tn ? 
R. — Ce sont les nommés Tan, Yen et Vinh. 
D. — A queue date ce crime a-t-il été commis ? 
R. — Le 23 décembre 1930. 
D. — Quel était le r61e des nommés Tan, Yen et Vinh dans le parti 

communiste ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — Quel est votre role ? 
R. — J'etais simple membre. 
Lecture jaite, plus ne dii, persiste et signe avec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé NcuYN-PHuc-CHAU 

L'an mu neuf cent trente-deux et le 25 du mois de mars, devant nous, 
Billet (Victor), Cornrnissaire de la SOreté a Vinh, Officier de Police judi-
ciaire, comparalt le ci-aprês dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 

4 
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R. — Nguven-Phung-Chau, 40 ans, cultivateur, originaire de Xun- 
Lam. domicilié a Hanli-Lam, canton de Cat-Ngan. 

D. — Avez-vous participé a l'assassinat du nommé NguyCn-Tri ? 
R. — Oui. 
D. Pourquoi Nguyen-Tn a-t-il été assassiné ? 

- R. — Parce qu'on le soupconnait d'être un émissaire du Gouverme- 
meat. 

D. — Queue part avez-vous pnise a cet assassinat ? 
R. — J'ai assisté au meuntre et j'ai participe a l'inhumation du corps. 
D. — Quels sont les individus ui ont tue Nguyen-Tn ? 
R. — Ce sont les nommés Nguyen-Cong-Tan, Nguyên-Yên, Dinh- 

\'inh. us étaient armés de lances. 
D. — Quels sont ceux qui ont enterré le cadavre ? 
R. — Nguyên-Cong-Tu, Nguyên-Van-Toa. Nguyên-Phuc-Ngh et 

NuyCn-Phuc-Xuoc. 
D. — Quel est le principal instigateur de ce meurtre ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — Qui a donné I'ordre d'enterrer Nguyen-Tn ? 
R. Ce sont les nommés Tan, Yen et Vinh. 
D. — A quelI date ce crime a-t-il été commis ? 
R. — Le 23 décembre 1930. 
D. Quel était le r6le des nommés Tan. Yen et Vinh dans le parti 

cornrnuniste ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — Quel •était votre r61e dans le parti communiste ? 
R. — J'eais simple membre. 
Lecture faite. plus ne dii, persisle et signe avec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé NGuYN-CONG-Tu 
Lan mu neuf cent trente-deux et le 2.5 du mois de mars, devant nous, 

Billet (Victor), Commissaire de Ia Sftreté a \ 7inh, Officier de Police judi-
ciaire. comparalt le ci-après dCnommé que nou interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguven-Cong-Tu, 26 ans, cultivateur. originaire de Xuân- 

Duong. canton de Xuân-Lam. domicilié a Hanh-Lam. canton de Cat- 
Ngan. 

D. — Avez-vous participé a l'assassinat du nommé Nguyen-Tn ? 
R. — Oui. 
D. — Pour queUe raison le nommé Nguyen-Tn a-t-il été assassiné ? 
R. — Parce qu'on le soupconnait d'Ctre un émissaire du Couvrn- 

ment. 
D. — Queue part avez-vous prise a cet assassinat ? 

I 
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R. — J'ai assisté au meurtre et j'ai participé a l'inhumation du corps. 
D. — Quels sont les individus qui ont tue Nguyen-Tn ? 
R. — Ce sont les nommés Nguyen-Cong-Tan, Nguyen-Yen et Dinh- 

Vinh. 
D. — Quels sont ceux qui ont enterré le corps ? 
R. — Ce sent les nommés Nguyen-Phurig-Chau, Nguyen-Phuc-Nghi, 

Nguyen-Van-Tan et Nguyen-Phuc-Xuoc. 
D. — Quel est le principal mstigateur de cc meurtre ? 
R. — Je I'ignore. 
D. Qui a donné l'ordre d'enterrer Nguyen-Tn ? 
R. — Tan, Yen et Vinh. 
D. — A queue date ce crime a-t-il été commis ? 
R. Le 23 décembre 1930. 
D. — Quel était le role des nommés Tan, Yen et Vinh dans le pars 

communiste ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — Quel était votre rOle.? 
R. — J'etais simple membre. 
Lecture faite, plus ne dit, persiste et signe avec nou. 

Assassinat du sous-préfet de Nghi-LOc et de ses satellites, 
tués a coups de lance au village de Sông-LOc (Nghe.An), 

le 1 janvier 1931. 

INTERROGATOIRE du nommé NGuyN-VAN-MuoI dit ROT 
Lan mu neuf cent trente et un et Ic 20 du mois de juiri, devant nous, 

Jean Ernest, Garde principal stagiaire de la Garde indigène, Oficier de 
Police judiciaire, comparait le ci-aprés dénommé.que nous interpeilons ainsi 
qu'il. suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Van-Muoi dit Rot, 38 ans, pécheur, nO a Song-L&, 

résidant a SOng-LOc, canton de Dang-Xa, sous-prOfecture de Nghi-L6c, 
fils de Nguyên-Van-Y et de feu Nguyen-TM-Ben. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir participO a l'assassinat du chef et des 
hommes d'escorte du sous-prOfet de Nghi-L6c, Ic 3 janvier 1931 ? 

R. — C'est exact. J'ai participO a l'assassinat d'un garde. 
D. — l'avez-vous. tue ? 
R. — Je l'ai tue en compagnie de Tu-Thanh et de Di-Kinh au petit 

marchO qui se nomme Cho-Hom. J'ai étO dOsignO par Tu-Thanh pour 
gander Ic corps et l'arme de là victime. Tu-Thanh et Di-Kinh se sont Ian-
cOs a la poursuite du sous-préfet, du chef d'escorte et des autres hommes 
d'escorte qui oat Oté tuOs près de Ia pagode de Chinh-Vy. 
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D. — Er ensuite ? 
R. — Lorsque le sous-préfet et ses hommes eurent été mis a niort, Tu-

Thanh décida de porter le corps et l'arme du garde a 1'endroit oh les 
autres cadavres avaient été jetés a l'eau. C'est alors que rous transpor-
tânies I quatre le corps du garde; ii y avait: moi, Tu-Thanh, Nguyen-
Van-San et Di-Kinh. 

D. — De queue arme vous êtes-vous servi pour tuer le garde ? 
R. — J'étais armé d'une matraque en bois dur et j'ai frappé deux 

fois. 
D. — Vous étiez communiste. Quel était votre rIe dans I'organisation 

a laquelle vous apparteniez ? 
R. — Oui, je suis communiste. Je ne connais rien de 1'organisation du 

parti communiste. Je marchais sous les ordres de Tu-Thanh et de Di-Kinh 
auxquels j'obéissais. 

'Lecture fail e, plus ne dii, persiste ci dédare ne pas SaVOiT signer. 

INTERROGATOIRE du nommé NGUyN-VAN-SAU 

Lan mu neuf cent trenté et. un et Ic 1 6 du mois de mai, devant nous, 
Jean Ernest, Garde principal stagiaire assermenté, Officier de Police udi-
ciaire. comparalt 1 ci-après dénornmé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — \7otre état-civil ? 
R. — Nguyen-Van-Sau, ne a Tan-Hop, 49 ans, pêcheur, résidant a 

Song-Loc. cantn de Dang-Xa, sous-prefcture de Nghi-L.ôc, fils de 
iiyen-Van-Lieu et de Nguyen-i hi-Huvên. 
D. — Qui vous a procure Ia carte de soumission n° 24.492 et Ia 

carte d'impot au norn de NguyCn-Van-Ai que vous détenez ? 
R. — Je les ai volées I NguyCn-Van-Ai 
D. — Depuis quand ?. 
R. — Depuis deux mois environ. 
D. — Ou les avez-vous voices ? 
R. — Dans Ia maison de Nguyen-Van-Ai. 
D. -- Pourc1uoi les avez-vous vclées ? 
R. — je n'avais aucune piece d'identité. 
D. — Pourquoi n'êtes-vous pas alié demander une carte de soumission 

au mandarin ? 
R. — J'avais peur du mandarin. 
D. — Pourquoi en aviez-vous peur ? 
R. — J'ai appris qu'il opérait des arrestations et j'ai eu peur d'Ctre 

arrété Si je me présentais. 
D. — Vous étiez bien present le jour oi l'on a tue le sous-préfet de 

Nghi-Lôc et les gens de son escorte ? 
R.—Oui. 
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D. — Avec qui étiez-vous ? 
R. — Nous étions nombreux, une trentaine, et je ne connais que quel- 

ques noms seulement des personnes qui y étaient. 
D. — Qui a- pris l'initiative de ce meurtre ? 
R. — Nguyn-Dau, Nguyen-Hien, fils de Chat-He, Can-Van-Tiêm, 

Tu-Thanh de Song-L6c. 
D. — Qui a tue le sous-préfet ? 
R. — Nguyên-Dau, Nguyên-Hiên, fils de Chat-He, Can-Van-Tiêm, 

Tu-Thanh de Song-L8c. 
D. — ILt vous, qui avez-vous frappe ? 
R. — Le chef descorte et ses hommes. 
D. — Queues sont les personnes qui ont frappé avec vous 
R. — Nous étions nombreux, je ne puis donner que les noms suivants: 

Dau-Van-Vuong, Tu-Bin, Nguyen-Que, Hai-Cu, Mai-Tran de Song- 
L&. 

D. — De queue arme vous êtes-vous servi ? 
R. — De matraques en bois dur. 
D. — Pourquoi avez-vous tue ? 
R. — Les autorités indigênes sont venu arr&er Ia famille de Chat-De: 

je me suis joint I Ia foule pour Ia défendre. 
D. — Pourquoi avez-vous voulu protéger Ia famille de Chat-He ? 
R. — Les fils de Chat-He, Nguyên-Dau. Nguyn-Hiên m'ont demand 

de les suivre. Je leur ai obéi par crainte d'étre frappé ou tue. 
D. — Savez-vous oü se refugient les personnes qui Qnt assassiné Ic sous- 

préfet et ses hommes ? 
R. — Je l'ignore. 
Lecture faile, plus ne dit, persisle el declare ne pas satoir signer. 

INTERROCATOIRE du nommé NGUYN-VAN-DAN 
L'an mu neuf cent trente et un et le 8 du mois de septembre, devant 

nous, Billet (Victor), -Commissaire de Ia Police de Scireté a Vinh, OFfi-
cier de Police judiciaire, comparaft le ci-aprês dénommé que nous interpel-
Ions ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Van-Dan, 37 ans, commerçant, originaire de Song-L&, 

canton de Dang-Xa, sous-préfecture de Nghi-L6c, province de Nghê-An, 
fils de Nguven-Van-Thang et de Nguyên-Thi-He. Marie a Tran-Thi-
Miêu. 

D. — Etes-vou-membre du parti communiste ? Depuis quand ? 
R. — J'ai adhéré I ce parti depuis le 8' mois annamite de I'année der-

mere. 
D. — Qui vous a enrôlé dans ce parti ? 
R. — C'est un nommé Xit (Tran-Ba-Giai). 
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•D. — Quel était son role dans le parti ? 
R. — je l'ignore. 
D. — Quel role avez-vous joué depuis vetre admission ? 
R. — Au debut, on me dit que j'appartiendrais au Secours Rouge. 

Chaque mois, je versais une cotisation de 2 piastres que Xit venait cler- 
cher lui-meme. 

D. — Ensuite qu'avez-vous fait ? 
R. — Au debut du 1 oe mois, Xit me nomma chef et secrétaire d'une 

cellule. 
D. — Queue était Ia composition de cette cellule ? 
R. — J'etais secrétaire 

2° Diem, membre; 
30 Von, membre. 

Cette cellule était celle du hameau de Ngac. 
D. —i. Que savez-vous de I'organisaticn du parti dan.s votre village ? 
R. — Ricn d'autre. 
D. — Qu'avez-vous fait par Ia suite ? 
R. — Au fl e mois, aprês l'assassinat du sous-préfet de Nghi. LOc, je 

me suis enfui a Thung-Lung. 
D. — Vou êtes accuse d'&re le promoteur de cet assassinat. Dites- 

nous ce que vous en savez ? 
R. — C'est faux Le sous-préfet était arrivé a midi. Vers quatre heures, 

j'ai vu des bandes traverser le village. J'ai dü les suivre. Le sous-préfet 
se sentant entouré tire, mais a succombé sous le nombre. Moi-m€ms 
je 1W ai porte nit coup de !ance. 

D. — Ensuite qu'avez-vous fait ? 
R. — Je me suis cnfui, ccmme je vous l'ai dit, a Thung-Lung chez 

un nommé Ba. Au 4 mois, je suis allé a Phi-Ich chez un nominé Hau. 
Au 5 mois, j suis allC a An-Hau chez un nommé Pham-Tharih. J'y 
étais depuis trois jour5 bisque Khu que j'avais connu chez Ba rn'embri-
gada dans Ic comité cantonal de Thuong-Xa comme Cducateur politique et 
propagandiste. 

Lecture fctlle, p/us tie dii, persiste et declare ne pas savoir signer 

Assassinat du nommé Nguyen-Xuoc, tue a coups tie maillet 
an village de Xuân-Giang (Nghê-An), le 29 avril 1931. 

1NTERROGATOIRE du nommé DAU-THAI dit Hoc-THAI 
Lan mu neuf cent trente et un et be 7 du mois de juin, devant nous, 

Ottavi (Felix), Garde principal de Ia Garde indigène, Chef de poste de 
Phu-My, comparaft le ci-arès dénommé que nous interpellons ainsi qu'il 
suit: 

A 

tti 
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D. Votre état-civil ? 
R. — Dau-Thai dit Hoc-Thai, 50 ans, charpentier, de Xom Cho, du 

village de Xuân-Giang. canton de Do-Yen, prefecture de Hung-Nguyen, 
fits de feu Dau-Gioan et de feu Ngo-Thi-De. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste ? 
R. — Depuis le 2 avril 1931. 
D. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — Ce sont Nguven-Chuyeri dit Cu-Tung  de mon village, lequel 

m'a affecté dans Ia cellule dont ii était le chef, et Dau-Ho.an dit Di-
Tung, 26 ans, tailleur, de mon village. 

D. — Donnez Ia composition de votre cellule ? 
R. — Elle se composait de sept membres: Nguyên-Chuyn dit Cu-

Tiing, déjà cite, Nguven-Khoa, 28 ans, secrétaire, N-Diu djt Hai-
Diêu, 27 ans, charpentier, de mon village, membre, Ngo-Gia dit Thang, 
3 ans, scieur de long. de mon village, membre, NguvCn-Tuong dit Nam-
Tong, de mon village, membre, Nguyen-Nguyen. 30 ans. charpeittier. de 
mon village, membre. 

D. — Savez-vous s'il existe d'autres cellules dans votre village et queue 
en est Ia composition ? 

R. — Oui. il y a une autre cellule dont le chef est Dau-Hoang dit 
Di-Tung. Je ne connais pas les membres de cette celluld. 

D. — Quel rMe avez-vous joue dans I'assassinat du nommé Nguyen-
Xuoc de votre village et que savez-vous de cette affaire ? 

R. — Le 29 avril 1931, vers 23 heures, les deux chefs de cellule de 
mon village ont réuni un groupe de 9 hommes. Its nous ont fait une con-
férence pour nous démontrer qu'il fallait tuer Nguyên-Xuoc qui était tin 
émissaire de l'Administration. Apr&s cette conference tout le groupe s'est 
dirigé vers la maison de Nguyên-Xuoc. .J'ai Cté designé comme gardien de 
Ia porte. Ce sont les nommés Dau-Hoang dit lung et Nguyên-Chuyn dit 
Cu-lung qui ont tue Nguyen-Xuoc. Le premier a frappé Nguyên-Xuoc stir 
Ia tete avec tin maillet en bois; le second lui a porte plusieurs coups de 
couteau au corps. Le cadavre a été transporté et jeté dans le fleuve près 
du bac de Cho-Rang. 

D. — Donnez Ia composition du groupe qui a participé a cet assassinat? 
R. — Dau-Hoang dit Di-Tung, Nguyen-Chuyên dit Cu-Tung, Nguyen-

Duong dit Nam-Tang, de mon village, Dau-Lôc dit Cu-ue, de mon vi!-
lage, Nguyen-Khoa dit Chau-Quang, de mon village, moi-mCme, Ngo-
Lieu dit Hai-Diêu, Ngo-Thuyet dit Cu-Uyén, 35 ans, scieur de long, de 
mon village, Hau-DiCu, du village de Xuân-Thuy, Cu-At, du village de 
Xuân-Thuv, Pho-Ky, du village de Xuân-Thuy. 

D. — Qui a transporté le orps de Ia victime du village a l'endroit 
oü ii a été jeté dans le fleuve ? 
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R. — Moi-même, Dau-L6c dit Cu-Que. Ngo-Thuyet dit Cu-UyCn. 
No-Tuan dit Tu-Xin, 23 ans, scieur de long, de mon village. 

D. — Qui a jeté le corps de Ia victime dans le fleuve ? 
R. — Dau-Hoang dit Di-Tung, Nuyên.Chuyên dit Cu-Tung. 

Leciure faile, plus ne dii, persisie et signe atec nous ei notre n1erprèie. 

INTERROGATOIRE du nommé NGUYeN-KHOA dit HOE-QUANG 

Lan mu neuf cent trente et un et le 8 du mois de juin, devant nous, 
Ottavi Félix). Garde principal de la Garde indigene, Chef de poste a 

Fhu-Mv, comparalt le ci-après dénommé que nous interpellons ainsi qu'il 
suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyen-Khoa dit -Hoe-Quang, 22 ans, charpentier, du hameau 

d •Xorn-Cho, du village de Xuân-Giang, canton de Do-Yen, prefecture 
de Hung-Nguyen, fils de Nguyen-Tuc et de Pharn-Thi-Ca. 

D. — Depuis quand appartenez.vous au parti communiste ? 
R. — Depuis le 2 avril 1931. 
D. Qui vous a enrôlé ? 
R. — Cest le nommé Nguven-Chuven dit Cu-Tung, 38 ans, char-

pntier. de mon village. 
D. — A queue cellule avez-vous été affecté ? 
R. —s T'ai été affecté a Ia cellule de Nguven-Chuyen dit Cu-Tung. 
ID, — Avez-vous participé a l'assassinat du nommé Nguyen-Xuoc de 

votre village ? Quel rôle y avez-vous jouC et que savez-vous de cette 
aare 

R. — Oui, le 29 avril 1931, les nommés Nguyn-Chuyn dit Cu-lung 
et Dau-Hoang dit Di-Tung, tous deux de mon village, sont venus me cher-
cher chez moi et m'ont dit qu'il fallait aller tuer Nguyên-Xuoc et clémolir sa 
maison parce qu'il servait d'émissaire a l'Administration. Arrives a Ia mai-
son de Nguyen-Xuoc, celui-ci a été frappé aec ui'i maillet en bois et un 
grand couteau par les nommés NguyCn-Chuyên dit Cu-Tung et Dau-Hoaig 
dit Di-Tung pendant qu'un groupe d'autres hommes démolissaient Ia mRison. 
Erisuite, quatre hommes out transporté le corps au fleuve oà ii a été jeté 
par NguyCn-Chuyên et Dau-Hoang. 

Lcciurc .Jaiie, plus ne dii, persisie ci sicne ai.ec nous ci noire inierprèie. 

INTERROCATOIRE du nommé DAu-Loc dit CU-QUE 

Lan mu neuf cent trente et un et le 9 du mois de juin, devant nous, 
Ottavi (Felix), Garde principal de Ia Gardc indigène, Chef d5 poste a 

Phu-\Iy, comparalt Ic ci-aprés dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

4 
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D. — Votre état-civil ? 
R. — Dau-Loc dit Cu-Que, 32 ans, scieur de long. du hameau de 

Xom-Cho, du village de Xuan-Giang, canton de Do-Yen, prefecture de 
Hung-Nguyen, fils de feu Dau-Phuc et de feu Pham-Thi-Tam. 

D. — Depuis quand etes-vous communiste ? 
R. — Depuis le 2 avril 1 931. 
D. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — C'est le nommé Dau-Hoang dit Di-Tung, 26 ans. tailleur, de 

mon village. 
D. — A queue cellule avez-vous été affectC et quel en était le chef ? 
R. — J'ai été affecté a la cellule. de Dau-Nhien dit Di-Em-Tao, 35 

ans, infirmier, de mon village. 
D. — Quel role avcz-vous joue dans l'assassinat du :ommC Nguyen-

Xuoc de votre village et que savez-vous de cette affaire ? 
R. — Le 29 avril 1931, j'ai Cté chargé par Nguyên-Chuyên dit Cu-

lung et Dau-}loang dit Di-Tung de surveiller Ia route et de prévenir au 
cas oà des soldats entreraient dans le village. Pendant ce temps, ils ont tue 
Nguyen-Xuoc a coups de maillet et de couteau tandis que d'autres hommes 
démolissaient Ia maison de Nguyen-Xuoc. Ensuite, j'ai transporté le corps 
sur les bords du fleuve avec les nommés Dau-Thai dit Hoc-Thai et Ngo- 

uyêt dit Cu-Uyên, 35 ans, scieur de long, de mon village.. 
D. — Par qui le corps de Nguyen-Xuoc fut-il jeté a l'eau ? 
R. — Par Dau-Hoang dit Di-Tung et Nuyên-Chuvê: dit Cu-Tung. 
D. — Pourquoi ce crime a-t-il été comrnis ? 
R. — Parce que Nguyen-Xuoc était soupconné d'êtrc un agent de ren-

seignements au service de l'Administration. 

Lecture faite, plus iie dit, persisle et signe avec nous et noire interprte. 

Assassinat du notable Nguyên-Huu-Phe, tue a coups de lance au village 
de Tri-Le (Nghe-An), en avril 1931. 

JNTERROGATOIRE du nommé NGTJYN-HUU-HAU. 

L'an mu neuf cent trente et un et le 15 du mois de novembre, devant 
nous, Yves Reinert, Garde principal de Ia Garde indigéne, Chef de poste 
a Yên-Phuc, comparait le ci-après dénommé que nous interpellons ainsi 
qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Huu-Hau, 1 8 ans, célibataire, parents décedés, village 

de Tri-L.e, canton de Dang- Son, pré fecture de Anh-Son. 
D. — Depuis quand êtes-vous communiste ? 
R. — Depuis Ic rnois de mars 1930. 
D. — Qui vous a enr6lé dans le parti communiste 
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R. — Ce sont les nommés Nguyen-Van-Von, Nguvên-Hu-Kia et 
Nhai-Xin. 

D. — Quel était votre thle ? 
R. — 3 'étais chef d'une section d'auto-défense. 
D. — Avez-vous participé a l'assassinat du notable de Tri-L. ? 
R. — Gui, e l'ai poursuivi pour l'arrêter. 
Lecture faite, plus ne dii, persiste et signe acec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé NGU1N-TRONG-THCOC dii HOAN 

Lan mu neuf cent trente et un et le 15 du mois de novembre, devant 
nous. Yves Reinert, Garde principal de la Garde indigène, Chef 'le poste 
a Yên-Phuc, comparaIt le ci-aprés dénommé que nous interrogeons ainsi 
quil suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Trong-Thuoc dit Hoaa. I ans, fils de Nguyen-Trong- 

Hy et de Nguyen-Thi-De, cultivateurs, village de Tri-Le, canton de Dang- 
Sort, prefecture de Anh-Son. 

D. — Depuis quand êtes-vous ccmmunist ? 
R. — Depuis le mois de janvier 1 931. 
D. — Qui vous a enr61é dans le parti comm'.niste ? 
R. — C'est le nommé Danh-Tuyet. 
D. — Quel était votre role dans Ic parti rorrrnuniste ? 
R. J'etais simple mcmbre. 
D. — Avez-vous participé a Fasassinat du notable 'l. Tri-L ? 
R. — Oui, je lui ai donné un coup de lance. 

Ledure faile, plus ne dii, persiste el sigr.e ccec nous. 

Assassinat du chef de police commurale Nguvên-Yan-Tuy et du chef 
des veilleurs Hoang-Van-Xuy, tués aux villages de Van-Trung 

et de Khanh-Due (Nghê-An, en mai 1931. 

INTERROGATOIRE du nomné HoANc-\lcH-KHANc dit DLONG 

Lar mu neuf cent trente et un ci Ic 5:1 du rnois de juin. de ant nous, 
BlUet (Victor, Gommissaire de Ia SQret a \inh, Cfftcier de Prlice udi-
ciaire. comparalt le ci-aprés dénommé que nous interpeilons ainsi au'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Hoang-Manh-Khang dit Duc'ng. 34 ans. cult3vateur, criglnaire 

du village de Van-Trung, demeurant a Lon-Trao. canton de Thuong-Xa. 
sous-préfecture de Nghi-Loc, province d Nhê--\n. his de Hoang-Manh-
Phuc, cultivateur. et  de T guyen-Thi-Oanh. 
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D. — Oi, quand et par qui avez-vous été arrêté ? 
R. — J'ai été arrété par le chef de poste de Thuong-Xa, chez le nom- 

me Nguyen Hoan, père de ma femme, chez qui je me cachais, pendant Ia 
nuit du 26 juin courant. 

D. — Etes-vous membre du parti communiste ? Depuis quand ? 
R. — J'ai adhéré a Ce parti durant le mois de mars de cette année. 
D. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — Ce sont les nommés Vu-Van-Binh, 25 ans environ. cu village 

de Long-Trao et Hoang-Bong, 20 ans environ, du village de Khanh-Due. 
D. Quel était leur role dens le parti communiste ? 
R. — Binh était président de noire section cantonale. Bong en était le 

::ésorier. 
D. — Quel Ctait votre rOle ? 
R. — j'ai d'abord été chef d'une cellule qui comprenait 6 membies 

Vinh, 40 ans. KiOng, 20 ans, frére cadet de Binh. Hoe-Ngori. 30 ans, 
cie Long-Trao. Hoe-Vieng. 30 ans environ, Pho-Kiem. 30 ans environ, 
ci moi. Ensuite, j'ai été nommé par Binh ci Bong secrCtaire de !a section 
cantonale. J'occupais encore ces fonctions lorsque j'ai été arrCté. 

D. En auoi consistaient exactement vos fonctions ? 
R. — Pour l'organisation des manifestations. je recevais de ordres de 

a section sous-préfectorale et je les transmettais aux secrétaires des orga-
nisations de village. inversement, je recevais mensuellement les rapDorts de 
ceux-ci et j'en faisais un rnoi-mêrne pour rendre compte a Ia section scus-
préfectorale de Ia situation du canton. 

D. — Parlez-moi de l'organisation du parti comrnuniste dans Ia region 
de Thuong-Xa. 

R. — Dans chaque village, ii y avait des cellules comprenarit en moyen-
ne une dizaine de membres dont un chef. Au-dessus de ces cellules et par 
village, fonctionnait une section de village composée de troisrnembres: un 
président, un secrétaire et un membre chargé des affaires courantes. Au-des- 

des sections de village, ii y avait 1essectioñs cantonales comnosées de 
trois membres. La s catneIe Buu-Hop se composait de moi-meme, 
sec jin1,piésident, Hoang-Bong trésorier. De Ia section cantonale 
a laquelle 'appartenais dépendaient 7 sections de village dont je ne conflàis 
que-Jessecrétaires quisont: 

Pour Ia section du vilIagdeJçhanh-Due: 
Lthig-Trao: 
Thu-Lung: 
Van-Trung: 

— Dong-Quan: 
Kim-0 

— Xuan-Dinh: 

Hanh, 45 ans, 
Kham, 25 ans, 
Hiêng, 20 ans, 
Un mconnu, 
Banh, 20 ans, 
Dieu, 20 ans, 
Tharih dit Lien. 
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Par les rapports de chaque secrétaire, je coitnaissais Ic nombre pour cl-ia-
que village des membres afhliés au pain. Ainsi 

Le village de Khanh-Due comptait 60 membres 
— Long-Trao — 80 — 
— Thu-Lung — 90 — 
— Van-Trung — 60 — 
— Dong-Quan — 65 — 
— Kim-O — 40 

Xuan-Dinh — 55 — 

Ma sect: n cantonale dépendait de Ia section sous-prefectorale de Bac-
Nghi compée de 3 membres qui étaient: Hoa. 30 ans, de Kv-Tran, tré-
sorier, Thanh, 20 ans, de Van-Lk, secrétaire. Thach, 25 ans. de Khanh-
Due. 

De la section sous-préfectorale de Bac-Nghi dependaient avec ma section 
cantonale, 3 autres sections: celles de Ky-Tran. Thuong-Xa, Hai-Thanh. 

Je savais egalement qu'il existait une autre section de sous-préfecture appe-
lee Nam-Nghi. C'est tout ce que je sais de i'organisation du parti daris Ia 
region. 

D — Avez-vous souvent assisté a des manifestations ? 
R. — J'ai assisté a différentes manifestaicris qui se sont déroulées 

La 1 au marché de Long-Trao, vers milieu de mars 1931. Nous 
étions envir'n 200 personnes. Un membre :: :rti ue e ne corinais pas 
a fait uric conference sur Ia propagande comuniste: 

L.a 2 u village de Van-Trung, vers Ic but davri1. 3 a 400 person- 
nes envirou y assistaient portant 5 drapeaux aux emblémes soviétigues. 
Thach. Anh, moi-même et quelques autrei avcns rCparti les manifestants 
ectre divers groupes: puis nous avcns donriC tec:ure de tracts coricernant ics 
évnemenL rurvenus a Ben-Thuy; - 

La 3 au viIIag' de Dong-Chu, Ic 1 \ous étior.s en':iron 1 ji 
mnifestant. Le conférenc exhortait Ia foule a aller pilier les riches pro- 
priétaires pour en partager les biens ax paures du parti. 

D. — \ 7ous étes accuse d'avoir partici:e assnat du cet de Ia 
police communale de Van-Trung nommC sz-ce vrarI 

R. — Oui. - 
D. — Quei a été votre rôle dans cette aa::e 
R. —. Daris Iaprès-midi du 19 mai I9. e reçus une lettre du secré-

taire de la section de sous-préfect'ire nedisa1t de réunir, pour 9 heures du 
soir, au terrain de \ 7an-Trung, quelques nienibres choisis dans chaque village 
par les secrétaires des sections de village A 9 heures, nous étions environ 

une quarantaine assembles au lieu indiqué. Ibanh nous dit que le noinmé 
Tuy de Van-Trung venait d'être chargé de Ia police communale, qu'il feraii 

arrêter les membres du parti et qu'il fallait prendre les devants et le tuer. 
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D. — Oi, quand et par gui avez-vous été arrêté ? 
R. — J'ai été arrêté par le chef de poste de Thuong-Xa, chez le nom-

ne Nguyen Hoan, pére de ma femme, chez qui je me cachais, pendant Ia 
nuit du 26 juin courant. 

D. — Etes-vous membre uii parti communiste ? Depuis quand ? 
R. — Jai adhéré a ce parti durant le mois de mars de cette ancéc. 
9. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — Ce sont les nommCs Vu-Van-Binh, 25 ans environ, di village 

cc Long-Trao et Hoang-Bong. 20 ans environ, du village de Khanh-Due. 
D. — Quel était leur role dns le parti communiste ? 
R. — Binh éait présdect cc notre section cantonale. Bong en éait le 

:esorier. 
Th - L'. — ;uei etait votre role 
R. — fai d'abord été chef d'une celluli qui comprenait 6 mercbres 

\inh, 40 ans. Kiêng, 20 am. frére cadet de Binh. Hoe-Ngon, 30 ans, 
Long-Trao. Hoe-Vieng. 30 ans environ, Pho-Kiem. 30 am environ. 
moi. Ensuite, j'ai été nommé par Binh et Bong secrétaire de Ia section 

cantonale. J'occupais encore ces fonctions Iorsque j'ai été arrêté. 
D. — En quoi consistaient exactement vos fonctions ? 
R. — Pour l'organisation des manifestations, je recevais de ordres de 
section sous-préfectorale et e les transmettais aux secrétaires des orga-

:sations de village. inversemenL ie recevais mensuellement les rapDorts de 
ceux-ci et j'en faisais un moi-mCme pour rendre compte a Ia section scus-
:rétectorale de Ia situation du canton. 

D. — Parlez-moi de l'orgarSsation du paTti communiste dans Ta region 
cc Thuon-Xa. 

R. — Dans chaque village. ii await des cellules comprenant en moyen-
cc uric dizaine de membres dc.nt un chef. Au-dessus de ces cellules et par 
village, fonctionnait une section de village composée de trois membres: un 
président, un secrétaire et un membre chargé des affaires courantes. Au-des-
sus des sections de village, ii v avait le sections cantonales comoosées de 
trois membres. La section cantonale de Buu-Hop se composait de moi-mêrne, 
secrétaire. Birih, président. Hoang-Bong trésorier. Dc Ia section cantonale 

laquelle j'appartenais dépendaient 7 sections de village dont je nc connàis 
oue les secrétaires qtii sont 

Pour la section du village de Khanh-Due: Hanh, 45 ans, 
Long-Trao: 
Thu-Lung: 
\ an-Trung: 
Dong-Quan: 
Kim-OS 
Xuan-Dinh:  

Kham, 25 ans, 
Hiêng, 20 ans. 
Un inconnu, 
Banh, 20 ans, 
Dieu, 20 ans, 
Thanh dit Lin. I 
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Par les rapports de chaque secrétaire, je connaissais le nombre our cha-
que village des membres afliés au parti. Ainsi 

Le village de Khanh-Due comptait 60 membres 
— Long-Trao — 80 — 
— Thu.Lung — 90 — 
— \/an-Trung — 60 — 
— Dong-Quan — 65 — 
— Kim-O — 40 — 
— Xuan-Dinh — 55 — 

\la section cantonale dépendait de Ia section sous-préfectorale de Bac-
Nghi composée de 3 membres qui étaient: Hoa. 30 ans, de Kv-Tran, tré-
saner. Thanh, 20 ans, de \Tan-Lôc, secrétaire. Thach, 25 ans. de Khanb-
Due. 

De Ia section sous-préfectorale de Bac-Nghi dépendaient avec ma sectio: 
cantonale, 3 autres sections: celles de Ky-Tran, Thuong-Xa, Hai-Thanh. 

J e savais également qu'il existait une autre section de sous-préfecture appe-
lee \am-Nghi. C'est tout ce que je sais de I'organisation du parti dans ia 
region. 

D — Avez-vous souvent assisté a des masiifestations ? 
R. — J'ai assisté a différentes manifestations qui se sont dérouiCes 

La l au marché de Long-Trao. vers ie milieu de mars I 9 I. 
étion environ 20C) personnes. Ln membre du parti que ne cais 
a fait une conference sun Ia propagande communiste: 

L.a 2 au village de Van-Trung, vers le debut thavnil. 3 a 400 persor-
nes environ y assistaient portant 5 drapeaux aux emblêrnes soviétiques. 
Thach. Anh. moi-méme et queiques autres avons réparti les rnnifestaru 
erIre divers groupes : puis nous avcn donné 'ecture de tracts concrnant 
Cvéne:ents survenus a Ben-T'huy: 

La 3 au village de Dong-Chu. Ic I .\ :us étions envi:on 
mnifestantr. Le conférencier exhortait Ia foule a aller pifler les riches pro- 
priétaires pour en partager les biens aux pauvres du parti, -. 

D — ou ée accue d aoi part - :- a I sirat nj c-'- Ce 

police cornrnunaie de \'an-Trung nommé u;. Ez-ce vrai ? 
R. — Oui. 
D. — Que a etC votre role dans cette aaire ? 
R. — Dans l'aprCs-rnidi du 1 9 mai 1 93 je reçus une lettre du score-

taire de la section de sous-préfecture me disat de réunir, pour 9 heures 
soir, au terrain de Van-Trung, quelques membres choisis thins chaque villace 
par les secrCtaires des sections de village. A 9 heures, nous et!ons environ 
iine quarantaine assembles au lieu indiqué. Thanh nous dit que !e nommC 
Tuy de Van-Trung venait d'être chargé de Ia police communale, quil ferait 
arréter les membres du parti et qu'ii fallait prendre les devants et le tuer. 

I 
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Nous sommes donc allés chez Tuv et nous avons cerné sa maion. Tuy 
dormait couché près de Ia porte ouverte. Binh l'a tire dehors. Moi, je Fa! 
éclairé avec une lampe électrique de poche que Bang m'avait prtée. Diên 
de Long-Trao, Anh de Ha-Giap et Dung de Van-Trung Font attaché. Puis, 
nous sommes partis. Nous avons marché pendant a pen près une heure. 
Arrives a un terrain sablonneux, Thanh nous a fait arrêer. II nous a par-
tagés en plusieurs groupes pour surveiller les alentours pendant iiue lui et 
les nommés Binh (porteur d'un couteau), Anh, Diên, Dung s'en allaient a 

environ 200 metres plus loin et tuaient Tuy. C'est tout ce que je sais de 
cette affaire. 

D. — Vous lrt'avez dit que vous étiez environ une cinquantaine. Pouvez-
vous me donner les rioms de tous ? 

R. Je vous ai dé1à cite tous ceux que je connaissais. Dailleirs, dans 
le parri je ne connaissais guère que les secrétaires. 

D. — Vous avez été egalement dénoncé comme ayant participé C l'assas-
sinat du chef-veilleur de Khanh-Due ? 

R. — C'est exact, j'y ai participé aussi. 
D. — Dites-moi Ia part que vous avez prise a cet assassinat. 
R. — Je ne puis vous indiqiier Ia date exacte; c'était vers Ia Fm mai 

1 93!. Je me cachais alors aux environs de Xuan-Dinh. Tharih est venu 
roe trouver et m'a dit qu'il failait convoquer tous les membres a une reunion 

Ic terrain de Thu-Lung le soir même pour I 0 heures. Je suis allé moi-
mCme prévenir les secrétaires der sections de village. Environ 50 personnes 
soot venues a la reunion. Thanh nous a dit que plusleurs membres avaient 
Cté arrêtés et que d'autres n'osaient pas répondre aux appels, qu'il fallait 
réagir, que le parti ne pouvait pas être abattu par les Francais et les man-
darins. Thach et Bong de Khanh-Due out dit que le chef des veilleurs de 
leur village faisait beaucoup de tort an part! en faisant faire des patrouilles 
par ses veilleurs. Nous avons décidé sur-le-champ d'aller le tuer. Nous som-
mes partis tons, sachant qu'il était avec les autres veilleurs a Ia pagode de 
Khanh-Due. Arrives là, nous avons entouré Ia pagode. Les pottes d'entrée 
étaient fermées a I'exception de celle de gauche; ii n'y avait aucun veilleur 
debors. 'Les nommés Binh, Hanh, Han de Long-Trao, Dieng, Co de Khanh. 
Due et Bong sont entrés dans la pagode. Quclques minutes après, ils soot 
ressortis en traInant le chef des veilleurs couvert de sang et us ont continue 
a le frapper de coups de cóuteau et de baton. Binh et Han avaient des 
couteaux, Bong avait une lampe électrique de poche, Ies autres avaient des 
batons. 

D. — Avez-vous vu les fils du chef des veilleurs et le maire prendre 
Ia fuite ? 

R. — Non. II y avait beaucoup de mouvement. 
D. — Maintenez-vous vos declarations ? 
R. — Oui. 

4 
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D, — Avez-vous quelque chose a y ajouter ? 
R. — Non. 
LCI-1Te Jaile, plus ne dt, persisle e.1 s ci'ec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé \ 'u-Vs-BINH 

Lao mu neuf cent trente et un et le 29 du mois de juin, de'ant nous, 
Billet (\'ictor). Commissaire de Ia Sreté a Vin}i, Ofhcier de la Police 
judiciaire. comparait le ci-aprés dénommé cu nous interpellons ainsi qu'il 
suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — \"u-VanJBinh, 26 ans, cultivateur et médicastre, orignaire de 

Long-Trao. canton de Thuong-Xa, sous-préfecture de Nghi-Loc, province 
de Nghê-An, fils de Vu-Dinh-Van, 62 ans. cultivateur a Long-Trao et 
de Tran-Thi-Carn, 48 ans. Célibataire. 

D. — Etes-vous membre du parti comrnur.iste ? Depuis quand ? 
R. — j 'ai adhéré a cc parti en mars 1931. 
D. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — C'est Hoang-Van-Bong, 23 ans e:viron, de Khanh-Due. 
D. — Quel était votre réle dans le parti ? 
R. — Au debut, Bong m'avait chargé de former une cellule. J'ai réussi 

a enrôler 5 membres: Nguyen-Dinh-Kham. 30 ans environ, de Long-Trao. 
Nguvên-Dinh-Van. 35 ans, environ, de Lonc-Trao. Nguyen-Diih-Thuv. 
\c-Van-Phan, 35 ans. \'Ters 1e milieu de mars 1931, j'ai été nommé 
président de l'organisation comrnuniste de mon village, Long-Trao. Ma ccl-
ljle a été dissoute. Au debut d'avril, j'ai été nommé président d'une sec-
tion d'auto-défense. Je remplissais encore ces fonctions lorsque j'ai été arrêté. 

D. — Vous êtes accuse d'avoir tue le notable chargé de la police de 
\ an-Tring. 

R. — J'ai assisté a cc crime. mais ie ry ai cas carticipC e façon 
act:ve. 

i_c soir du 1 9 mai 1 931, j'ai été prévene par Dam qu'une reunion Se 
tiendrait derriere l pagode de Xiian-Din. T'ai trouvé là une cinquan-
ta:e de personnes rassemblées : Dieng, Dam et Tn nous ont dit que Ic 
nommé >'guyên-Tuv venait d'étre chargé d.e [a police communale et qu'il 
arrCterait srement des camarades. Dc là, noes nous sommes thus rendus chez 
Tuv o nous nous sommes partagés en deu groupes: I'un sous le comman-
dement de Tn a encerclé Ia maison: l'autre aux ordres de Dieng. Celui-ci 
est entré dans Ia maison suivi de Khang cci portait une lampe électrique. 
Dc dehors. j'ai vu Tn et les autres ligoter Tuv. Aprés. nous avons  marchC 
environ une heure. Arrives a un terrain sabionneux, Dieng nous a partagés 
en 5 groupes, 4 pour monter la garde et un qui comprenait outre Dieng, 
Tn. Dam, Dang d'autres camarades que je ne connaissais pas. J'ai entendu 
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Dieng demander a Tuy quels étaient les camarades qu'il avait dénoncés. 
C'est tout ce que je sais. 

D. — Vous êtes egalement accuse d'avoir assassiné le chef des veilleurs 
de Khanh-Due ? 

R. — Dieng nous a convoqués a une reunion, a Thu-Long, pour nous 
parler cle I'état du parti dans Ia region. C'est là que Thac et Bong cnt 
pane du chef des veilleurs de Khanh-Due qui arrêtait les camarades. Nous 
sommes partis a Ia recherche du chef des veilleurs que nous avons trouvC 
avec ses hommes dans Ia pagode ce Khanh-Due. Nous y sommes entrés en 
groupe e diacun a frappé le chef des veilleurs. 

D. — \laintenez-rcus vcs declarations ? 

D — -\e7 \Ou aieiue Joe a a jcth" 

Lecture aiiC plus c dii. persisk et signe atec nous el noire inlerpr?le. 

INTEPROGATOIRE du nommé HOANG.-VAN-CHI dit BANG. 

Lan mu neuf cent trente et un et le 1 3 du mois de se'tembre. devant 
nous, Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Sreté a \Tinh, Officier 
de Police judiciaire. compart le ci-après dnommé que nous nterpe!Ions 
ansi au d sUit 

D.. — \otre état-civil ? 
R. — Hoang-Van-Chi dit Bang, 3 1 ans. cultivateur, du village de 

Long-Trao, canton de Thuong-Xa, sous-préfecture de Nghi-L6c, (Vinh), 
his de feu Hoang-Van-Toan et de Hoang-Thi-Chien. Marie a Hoang-Thi- 
Huan, 32 ans, trois enfants en bas age. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au parti communiste ? 
R. — Depuis le mois d'avril 1931. 
D. — Qui vous a enrôlé dans ce parti ? 
R. — Le nommé Hoang-Van-Duong. 
D. — Queues fonctions détenait-il dans le parti communiste ? 
R. — II était membre de la section sous-préfectorale de Nghi-L6c. 
D. — Et vous-méme ? 
R. — J'etais membre de la section cantonale de Thuong-Xa. 
D. — Donnez-moi la composition de cette section. 
R. — Au moment de mon admission elle comprenait: Hoang-Van-Bon, 

président, Hoang-Van-Duong, Hoang-Van-Thao, moi-même. La ccrpo- 
sition de cette section a dü être modihée depuis ma fuite (juin 1931). 

D. — Pcurquoi avez-vous pris la fuite ? 
R. — Parce que j'étais recherché pour communisme et assassinat. 
D. — vous êtes-vous refugié ? 

A 
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R. Je me suis refugié a Tan-Ap oü j'ai été employe pendant deu 
mois dans des entreprises de travaux publics. 

D. — Connaissez-vous les nommés Nguyen-Van-Dan et Nguvên-Thi- 
Phuc ? 

R.—Non. 
D. — Même pas de vue ? 
R. — Non. 
D. — Quel est votre nom secret ? 
R. — Bang. 
D. — Connaissez-vous un certain Tran (nom secret) ? 
R. — Oui. &'est Hoang-Van-Duong, n'.embre de Ia section sous-pré- 

fectorale de Bac-Nghi. 
D. — Vous êtes i'un des assassins du chef de police communale Tu ? 
R. — Oui, je reconnais lui avoirdonné uti  coup de couteau, mais c'est 

Ic nommé Duong qui m'y a force ainsi que e l'ai déclaré au sous-prCfe 
de Nghi-L6c. 

D. —. Pourquoi avez-vous adhéré au parti cornmuniste ? 
R. Parce que Duong rn'y a force et m'a menace des pire reprC-

sailles en cas de refus. Je n'ai pas osé refuser. 

Lecture faile, plus ne dit, persiste et signe acec nous. 

4+•  

assacre dii sergent Ferrier et de onze notables du village de Yn-Phuc. 
tués a coups de lance et de coupe-coupe, le 28 mai 1931 

INTERROGATOIRE du nommé BcI-VN-YEN dit Cu-KINH. 

Lan mu neuf cent trente et un et le 28 du mois de juilkt. no. 
Penaiver (LCon-Eugène). Inspecteur de 2 classe de la Garde indigne, Che-
valier de Ia Lgion dhonneur, Officier de Police judiciaire, auxiliaire 
i\!. le Procureur de Ia Republique de \inh, agissant en vertu de la subde-
iCgatin a nous délivrée par \I. de Bottini (Henri). Resident de France a 
Vinh. faisons comparatre devant nous. présnté par \I. Egloff (WaIter. 
Sergent-chef au 5 étranger, Chef de poste de Yên-Phuc, le dénommC ci-
aprés que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bui-\an-Yên dit Cu-Kinh, originalse de Nam-Dinh (jonkim. 

34 ans, domiciliC au village de Yen-Phuc. canton de Dang-Son, prefec- 
ture de Anh-Son (Nghe-An). 

D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
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D. — Qui vous a enrôlé dans le parti communiste ? 
R. — C'est le nommé Phong, Ic 5 novembre 1930. 
S. I. R. — Le 26 mai 1931, a midj, le nommé Cu-Lien, a réuni tous 

les membres des cellules de Tri-Lê, dans Ia montagne Nui LCn, situCe a 

5 km. de Yên-Phuc, derriere le hameau de Xuan-Trang-Thuong, et leur 
a donné lecture de Ia lettre qui contenait les instructions pour Ia manifesta-
tion du 28 mai 1 931. Les membres des cellules ont reçu I'ordre de rassem-
bier tous les commumstes de leurs villages respectifs, ainsi que tous les 
habitants non communistes et de les conduire au lieu dit Nui LCn. dans La 
nuit du 27 au 28 mai. 

D. — Par qui ces instructions ont-elles été transmise's aux membres des 
cellules de YCn-Phuc ? 

R. — Par le nommé Cu-Rung. Cu-Rung a réuni les membres des ccl-
lules dans sa maison. 

D. — Quels sont les ordres de detail donnés par Cu-Run aux meni-
bres des huit cellules de YCn-Phuc ? 

R. — Rassembler et conduire a I'endroit indique tous les membres des 
cellules ainsi que les habitants; les membres du parti devaient être armés de 
lances et de coupe-coupe, le reste des habitants devaient être munis de 
batons, de drapeaux rouges et de tam-tam. Cu-Uy a été chargé de placer 
des sentinelles autour du village pour empCher les notables de prendre Ia 
fuite et arrêter quiconque irait prévenir les postes militaires. Cu-Rung a fait 
savoir aux membres des cellules que les communistes de Da-Van et de Tn-
LC avaient pour mission d'établir un barrage au Sud-Est de Yên-Phuc et 
d'occuper tous les chemins qui conduisent au village tandis que les corn-
munistes de Thanh-Lang devaient établir Ic même barrage au Nord -Est de 
Yên-Phuc. Le long du fleuve, la garae a été confiée aux communistes de 
Dai-Diên; Ia crete située au Sud et a 800 metres du village a été occupée 
par vingt sentinelles fournies par Yen-Phuc. loutes ces instructions ont été 
exécutées et huit a neuf cents hommes ont assisté a la reunion dans Ia 
montagne Nui Len. 

D. — Quels sont les chefs qui ont présidé Ia reunion du 27 au 28 mai 
1931 ct queues sont les dispositions qu'ils ont prises pour executer les ordres 
qu'ils avaient recus 

R. — Cu-Uy et Cu-Rung ont présidé Ia reunion. Cu-•Uy a designe dix 
hommes pour l'arrestation de chaque notable. II les a toujours choiris parmi 
les individus qui habitaient le même hameau que Ia personne a arrCte. Dans 
chaque groupe de dix hommes, ii en a designe un pour commander les neuf 
autres. Chaque groupe de dix hommes a été rendu responsable, sous peine 
de mort, de la personne a arrêter qui devait Ctre aussit8t conduite au mar-
ché. Cu-Rung a organisé Ic pillage des maisons riches avec le restant des 
manifestants. Vers 4 heures du mathi, après que chacun eut reçu les instruc-
Lions relatives a son r&le, les individus désignés pour arrêter Ies notables se 

a 
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sont mi en route pour Yn-Phuc oü us sont arrives vers 5 heures. Les 800 
hommes charges de piller le village ne sont arrives a Yen-Phuc que vers 
7 heures. 

D. — A queue arrestation avez-vous participé ? 
R. — J'ai participé a i'arrestation du nommé Nguven-Van-Tién, chef 

des veiileuj-s. 
3. — Quels sont les noms de ceux qui ont arrêté ce notable avec vous ? 
R. — Hue-Hip, Huê-Khuc, Cu-Uon. ls de Thuong-Dang. NHên-

Thuvén. Cu-Hoc. Chan, his de Ba-Cuu-Dac. Nhi. Lan-Hanet Ia nornmée 
\hia-Tao. 

D. — Aprés aoir arrCté le nomme Nguvn-Van-Tiên. qu'en avez-vous 
ai ? 

R. — Nous l'avoris conduit cu marché c,x nous 1av0ns attaché a un 
coeaux du hangar et nous avons pris a garde auprés de lui jusqu'à 

cc cue tous les autres notables aient eté arréés. 
11 1 '1 1 J. — -i queue neure a commence le piage aes maisons ricte 

R. — Le pillage a commence vers 7 heures. Teus les biens pillés out 
etC transportés a Ia rnaison commune et distribués entre les assistants. 

D. — Pendant cc temps, par qui étaien gardés les prisonniers attaches 
au marché ? 

R. — Par les hommes qui avaient été charges de les arrêter. Ces horn- 
me! ct as pris part au pillage, quelques-uns d'entre eux scint allCs a Ia 
ma:oz •:oune toucher une part de butin. 

3. — Cest au moment o vous vous trc• ...ez a a maison commune que 
e:e:t Perrier. Chef de poste de Lang-Dén. est arrivé a YCn-Phuc ? 

3. — Que s'est-il passé ? 
R. — L.c.rsoue It sergent est arrivé a cen: cinauante metres de la maison 

:ommure. Its sentinelies placCes sur le cherr:: de Lang-Dién ont averti le.! 
maifes:ants en crIant Un Francais, un F:ancais . Des manifestants se 
sm-.: a.tôt mis a ccurir vers Ic sergent en cr.ant Arrétez le Francais 
Le se:ent qul avait aperçu Ia manuvre e: am n avait pu arriver iu:qu a 
lembranchement du aetit chernin qui cond:i: a la route colonie n° 7. 
a aiss tcmber sa hicyclette et s'est enfui tavers champs dan.s Ia direc- 

cc chemin. Poursuivi de toutes pa:::. il est arrivé au pied de Ia 
crée cui se trouve a 800 metres de Ia maiso: commune. Les sentinelles qui 
ga:daient cette crete. averties par le tam-tam. ont barré le petit chemin 
lecuel Ic sergent venait de sengager. Le sergent a été reoint et frppé 
d'un coup de lance dans le dos. 

3. — Qui a donné ce coup de lance au sergent ? 
R. — Nous étions nombreux: dans Ia frule e nai pas Pu your l'indi-

vidu cui a donné cc coup de lance. 
3. — Le sergent n'était que blessé ? 

I 
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R. — Oui, ii n'étais pas morE. Ii a été trarisporté de l'autre côté de Ia 
crete par six hommes suivis d'une quarantaine de communistes. 

D. — Quels sont les individus que vous avez reconnus parmi ceux ui orit 
transporté Ic sergent derriere Ia crete ? 

R. — Aucun. 
D — Pendant que quarante hommes transportaient Ic sergent derriere 

Ia crete. les autres sont revenus a Yên-Phuc ? 
R. — Gui, nos nous sommes rendus au marché pour executer les 

notables. 
D. — Donnez-nous les details sur cette cxecution? 
R. — Le nommé Chan, chef des gardes rouges a place quarante 
gardes rouges aux quatres chernins qui donnent sur le marché Les horn- 

mes armés de lances et de coupe-coupe ont tC places en cordon autour des 
deux hangars du marché aux poteaux desquels les notables étaient attaches; 
1 e restant des habitants a été place derriere ce cordon. Ces precautions 
prises, le nommé Chan a pris la parole et a dit aux notables : Vous êtes 
cause de Ia mort des habitants, vous les avez Ccrasés et les obligeant a 

payer l'irnpôt: malgré les ordres que nous vous avioris donnés de marcher 
avec nous el de nous suivre, vous avez fait vnir les Francais qui ont installé 
un poste. Le parti communiste vous a condamnés I mort. Nous allons vous 
tuer . Le nomme Nguyên-Công-Thap, s'adressant également aux n.otables, 
a dit: Vous êtes tous des érnissaires du Gouverriement; vous êtes des 
égoIstes, vous n'avez pas voulu partager vos biens avec nous; 'zous cher-
chiez a obtenir des grades de mandarinat, i! faut aue ous mouriez au-

jourd'hui 
Ceci dit, Chau et Nguyen-Cong-Thap oat invite les assistants a applaudir 

et a pousser des cris d'approbation. Pendant one les manifestants criaient 
et frappaient des. mains les hommes armés de lances et de coupe-coupe oat 

massacre Jes notables. 
D. — Quels sont ceux qui onE pris part a ce massacre 
R. — Uon, fils de Thuan-Dang; Tuyen, fils de Ba-Thuan: Hiie-Khuc, 

fits de Co-Duoc; Cu-Hoc, flis de Hoc-Hanh; Nhi, frère cadet de Hue-Ly; 
Phu, frère cadet de Trum-Cap: le fits aIné de Trum-Cap: Tung, cousin 
de Cap;. Dinh, fils de Hoc-Pho; Cu-Gong, fits de Co-Gong: Nhung, Fits 
de Co-Nhung, tailleur; Ong-Thuy: Cu-Rung; Nguyen-Cong-Thap; Cu-
Troc; Cu-Uy: Duc, fils de Coco: Hue-Phet, frère cadet de Tu: Tu lui-
mêrne; Cia, fils de Cuu-Ly; Cu-Don, fils de Bat-Tien; Nhin-Tai. 

D. — Pour quelle raison Nguyen-Van-Thien n'a-t-il pas été te ? 

R. — Plusieurs communistes, dont les nomrnés Cu-Don, ls de Bat-
Tiên, Nhiên-Dinh, fits de Hoc-Pho, étaient d'anciens élèves de Nguyen-
Van-Thien, its ont demandé grace pour leur professeur de caracteres chinois. 

D. — Pourquoi les communistes ont-ils cache les corps en des eridroits 
diffCrents ? 



R. — Les nommCs Chau et Nguyen-Cong-Thap ont donné Fo:dre aux 
habitants d'enterrer les morts de façon que les Francais ne puissent les treuver. 

D. — Qu'ont fait les communistes pendant cue les habitants enterraien 
ies notables ? 

R. — us se sont dirigés sur Trang-Yen pour arrêter les notables de ce 
village et les tuer. 

D. — Ainsi, non seülement les notables de Yên-Phuc avaient été con-
damnés a mort, mais ceux d'autres villages avaient été condamnés aussi ? 

R. — Oui, nous avions reçu l'ordre de tuer tous les notables de Yen-
Phuc, Tràng-Yên, Kha-Lang, Da-Van, Hoi-Quan et Tri-Lê. Nous n'avons Pu 
executer ce projet parce que des coups de fusils tires du fleuve nous out 
alertés et nous ont mis en fuite. - 

D. — Quel est le nombre des communistes oui ont pris part la mani- 
testation. 

R. — Environ trois mule. 

Lecture jaile, plus ne dii, persisie ei signe aec nous et 'noire inierprète. 
Signé: PNALVER, BuI-VAN-YN. 

INTERROCATOIRE du nomrné Bc1-XcAN-TuAN. 

Lan mu neuf cent Irente et un et le 29 du mois de juillet, nous. Penal-
vet (Leon-Eugene), Inspecteur de 2 classe de Ia Garde indigène, Cheva-
lier de la Legion d'honneur, Officier de Police judciaire, auxli'aire de 

i. Ic Procureur de Ia Républiaue a Vinh. aciant en vertu de Ia subdClC-
gation. a nous déiivrCe par \l. de BottinI (Hc:rfl. Resident de France a 
Vinh. faisons comparaitre devant nous, preren.:e par M. Egloff (Walter. 
sergent-chef au 5 étranger, Chef de poste de YCn-Phuc, le dénommé ci-
aprés cue nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bui-Xun-Tuan, 23 ans, du vifla de Thanh-Lang. canton dc 

Dang-Son. prefecture de Arih-Son (Nghe-An.. 
D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a enthlé dans le patti ccr-uniste ? 
R. — C'est Cu-Lien, frére cadet de C:-T:n, du village e Yen. 

Phuc. 
S. I. R. — C'est au cours de Ia reunion qui a eu lieu ie 25 mai 

193]. vets 10 heures du matin, dans Ia maison de Co-Nguyen cue nous 
avons décidé d'empêcher par tous les moyens Ia rentrCe de l'ip6t. de 
piller les riches et de tuer les notables du village. 

Nous avons donné 1'ordre aux membres des cellules du comté canto-
nal n 1 de se réunir le même jour veTs 1 5 heures en deux endroits dié-
rents : dans Ia montagne Nui-Len, pour les cellules de Yen.-Phuc, Thanh- 
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Lang, Quan-Lang, Trang-Yen, Kha-Lang, Da-Van, Hoi-Quan, Tri-Le 
et Xuan-Trang; dans la pagode de Den-Duc-Ong, pour les cellules de 
Lang-Din, Hoi-Tiên et Dai-Diên. Là, nous leur avons donné des instruc-
tions pour la manifestation du 28 mai. 

D. — Combien y avait-il de représentants des cellules réunis dans Ia 
montagne Nui-Lên ? 

R. — Environ une trentaine. 
D. — Quels sont les ordres qui cnt été donnés pour la manifestation du 

28 rnai ? 
R. — Cu-Lien, Cu-Uy, Chau-Thuan, Bui-Van-Yên dit Cu-Kinh, Phi, 

Suyên dit Cu-Rung, Nguyen-Cong-Thap, Tich et Troc, frères de Cu-Uy, 
Thoai, Liêu-U', frère cadet de Chat-Du, Ciia, Sau, Sang, Cai-Nhan 
et Tung-Cuc ont été charges d'organiser les arrestations de notables et de 
placer des guetteurs autour des villages de Yen-Phuc, Trang-YCn, Kha-
Lang et Da-Van, dans Ia nuit du 27 au 28 mai. Les chefs communistes 
des différents ilIages ont reçu I'ordre de réunir tous leurs hommes dans 
Ia nuit du 27 mai et de les conduire a Ru-Cam, a 2 kilomètres de Yen-
Phuc. 

D. — A quelle heure êtes-vous arrives Yên-Phuc, le matin du 28 
mai? 

R. — A 5 heures du matin. 
D. — Quel est le nombre des habitants du village de Thanh-Lang qui 

ont pris part a Ia manifestation ? 
D. — Environ cinquante personnes. 
D. — Avez-vous commence a arrêter des notables aussitôt arrives ? 
R. Lorsque nous sommes arrives, des communistes désignés d'avrice 

avaient déjà commence les arrestations. 
D - — Avez-vou participé aux arrestations ? 
R. — Non, ce sont les habitants de Yên-Phuc qui ont seuls opéré les 

arrestations. 
D. Vous avez pourtant, avec plusieurs communistes de votre village, 

arrêté le nommé Nhien,. fils de Tuan-Huyên ? 
R. — Non, le fils de Tuan-Huyên a été arrété par les habitants du 

Xom-Thuong. 
D. _— Avez-vous pris part au pillage des maisons riches ? 
R. — Je n'ai pas pris part au pillage, car ce n'était pas mon rôle. Ce 

sont les membres des cellules communales qui ont conduit les habitants au 
pillage; moi j'ai simplement assisté. 

D. — Vous trouviez-vous a Ia maison commune lorsque le sergent Per-
rier, chef de poste de Lang-Dien, est arrivé a Yên-Phuc ? 

R. — Oui, je me trouvais a Ia maison commune oü nous attendions 
l'arrivée des pillards avec les biens pillés. Nous étions environ un miller 
de personnes réunies a Ia maison commune, lorsque les c gardes rougeS 
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plac& en sentinelles sur le chemin de Lang-)iên ont crie Voilà un Fran-
çais, arrêtez-le . Les u gardes rouges et erviron 300 des personnes qui 
se trouvaient It Ia maison commune se sont mis a la poursuite du sergent 
qui s'est eufui en direction de Ia route coloniale n 7. 

D. — Avez-vous poursuivi le sergeat ? 
R. — Oui. 
D. — Non seulement vous l'avez poursuivi. mais vous avez donré l'ordre 

aux communistes, notamment a ceux de ThanbLang, de poursuivre le ser-
gent. \'ous les avez même menaces prce au'ils ne courraient pas az 
vite ? 

R. — Oui, j'ai pousse les ens a courir plus vite, mais je n'étais pas 
seul a le faire. Chacun criait (c t....ourez plus vite et arrtez le sergent 

D. — Par qui le sergent a-t-il été arrCté et blessé ? 
R. — Cu-Uy, Chau, Thun et Cu-Suvn dit Cu-Rung ont arrêté le 

sergent au pied de Ia crete qui se trouve a 800 metres au sud de lamai-
son commune. C'est u-Uy qui, en courant. 2 donné un coup de lance dan.s 
le dos du sergent. 

D. — Le sergent n'était alors que blessé. qu'en avez-vous fait ? 
R. — Sang et Cu-Suyen lui ont ligoté bras et jambes et, our éviter 

des irdiscrétios et des dénonciations, Cu-Suvên a ordonné aux manifes-
tants de retourner a Yên-Phuc. Une cinquaritaine d'hommes séulement sont 
restés auprès du sergent blessé. - 

D. — Faisiez-vous partie du petit groupe oui est resté auprès dt. sergent? 
R. — Oui. j'ai accompagné les hommes qui ont transporté le sergent 

derr:ère Ia crete. 
ID. — Qui a ealevé et fouillé Ia veste du sergent ? 
R. — Le nommé Chau a enlevé Ia veste du sergent; ii s'est écarté 

un peu des autres et, avec Cu-Uv, us ont foulIe les poches de Ia veste. 
Après avoir enIeé les papiers et proabierrient 1argent qui s'v trc'uvaien:, 
ils cnt jeté Ia veste. 

ID. — Comment le sergent a-t-il été t-e ? 

R. — Cu-Uv. Djch, Troc, Tuy frére de Cu-Uv. Chau, Thun, San, 
Tcn-Cuc. Cai-Nhan père et fils, Cu-Ciiao. Thoai et ses deux frères, Cu-
SuvCn. Cai-Liên. Uv, Bui-van-Yên dut Cu-Kinh. Chan-Cuc, les qu3re 
frères de Chan-Cuc, Phi. Cu-Lien. Nguven-Cong-Thap. Tran.VanKiiri, 
Tran-\an-Ngo. Tran-Van-Ki&n, Nguven-Dinh-Cian, Tran-Van-Giau. 
NguvCn-\"iêt-San. Bui-Duc-Diên dit Sau. Nguyên-Duc-Hanh, Hoa'-g-
Dinh-Cuong, Pham-Van-Em, Bui-Xuan-Si et noi-même avons tous frappé 
le sergent a coups de lance, de coupe-coupe et de baton jusqu'a ce qu'il 
soit mort; nous avons méme continue a le franper après sa mort. 

D. — Qui a transporté le corps du sergent derriere Ia crete et qui I'a 
enterré ? 

R. — Tous ies individus que je viens de citer. 
I 
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D. — Pour queue raison avez-vous assassiné le sergent ? 
R. — Si nous ne l'avions pas tué, ii strait allé chercher ses hommes 

pour nous poursuivre. 
D. — Après &voir enterré le sergent, êtes-vous revenus tous a Yen-

Phuc ? 
R. — Oui, nous sommes revenus a Ia maison commune oi les mani-

festants attendaient notre retour et de là nous somines allés au marché 
pour executer les notables. 

D. — Donnez les details de cette execution ? 
R. — bus les notables étaient attaches aux poteaux du marché. Les 

gardes rouges >i de Tri-Le, environ une centaine, tous arinés de lances 
ont formé un cordon autour des notables; les autres manifestants ont été 
places derriere ce cordon. Les nommés Cu-Uy et Chan. Cuc ant pris la 
parole et ont dit aux manifestants que, du 28 mai au 10 juin, les notables 
de tous les villages devaient être arrêtés et tués et les riches pillés; que 
pendant ces journées le tam-tam devait être frappé continuellemerit et que 
si lês habitants de certains villages se refusaient a arréter et a tuer les 
notables, us seraient mis a mort. Cu-Uy s'est ensuite adressC aux notables 
arrétés et leur a fait a chacun de sévères reproches. Cc.mmencant par le 
• maire, il hi a dit: u Pourquoi ne nous as-tu pas écoutés ? Nous t'avons 
donné l'ordre de démissionner, mais tu ne l'as pas fait et tu as voulu 

obliger a verser l'impôt. Nous sommes pauvres et n'avons pas d'argent 
pour les imp6ts. Vous êtes des égoIstes, des émissaires du Gouvemement, 
vous avez fait venir les Francais pour qu'ils installent des postes. C'est 
pour cette raison que vous avez été condamnés a mort et que nous allons 
vous tuer . Dautres chefs communistes venus du hameau de Tri-Lê orit 
.egalement adressé des reproches aux notables et aux acciamations des ma-
nifestants les notables ont été tués. 

D. — Quels sont ceux qui ont pris part ce massacre ? 
R. — Cu-Uy, Nguyen-Cong-Thap, Chau, Thuan-Sang, Tung-Cuc. 

Cai-Nhan, Thoai et ses deux frères, Chan-Cuc et ses quatre frères, Bui-
Van-Yen et Cu-Lien du village ,de Yên-Phuc, Tran-Van-Kiên, his de 
Cuu-San, Nguyen-Duc-Hang et Bui-Xuan-Si du village de Thanh-Lang, 
Nguyen-Huu-Tu du village de Da-Van, NguyCn-Huu-Dai de Tri-Lê. 

D. — Après avoir donné l'ordre a quelques habitants d'enterrer 'les 
morts, vous vous êtes diriges sur Trng-Yen ? 

R. — Oui, nous avions a peine quitté Ic marché de Yen-Phuc pour 
nous rendre a Trang-Yen lorsque des coups de feu tires du fleuve out 
fait prendre Ia fuite aux rnanifestants. 

D• — Dans quelle intention êtes-vous allés au village de Trang-YCn ? 
R. — Dans celle d'arrêter et de, tuer les notables de ce village, car 

nous avions décidé non seulement Ia mort des notables de Yen-Phuc, mais 
aussi celle des notables des six villages de Tri-Le. 

I 
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D. — Quel est le nombre des fernmes qui ont participé a Ia manifesta- 
.tion ? 

R. — Trois a quatre cents. 
I). Ces femmes étaient-elles enrôlées dans des cllules ? 
R. — A Tri-Lê oui, mais pas dans les autres villages. 
D. ;Qu'est devenue la bicyclette du srgent Penier ? 
R.. — J'ai vu Nguyen-Cong-Thap et Sang emporter la bicyclette chez 

eux. 
D. — Et Ia montre-bracelet du sergent ? 
R. C'est Chau qui a pris Ia montre du sergent. 

•: D. — Lorsque Chau a pris Ia montre, le sergent était-il mort ? 
R. Oui. Pour enlever la montre da bras du sergent, Cliati a coupé 

le bracelet en cuir avec un coupe-coupe, faisant ainsi une grancle blessure 
• 1 l'avant-bras du sergent. 

Lëctwe faite, plus ne dii, persisle et signe avec nous et noire interprete. 

Signé: PNALVER. TUAN, CUONG. 

INTERROGATOIRE du nommé NGuyN-D1NH-Hy dit Tu 

L'an mu neuf cent trente et un et le 30 du mois de juillt, nc'us, Pe-
nalver (Leon-Eugene), Inspecteur de 2  classe de Ia Garde indigCne, Che-
valier de Ia Legion d'honneur, Officier de Police judiciaire auxiliaire de 
M. le Procureur de Ia Republique a Vinh, agissant en vertu de Ia sub-
delegation a nous délivrée par M. de Bottini (Henri), Resident de France 
a Vinh, faisons comparaitre devant nous, présenté par M. Egloff Walter), 
Sergent-chef au e étranger, Chef de poste de Yên-Phuc, le dénornmé 
ci-après que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguyên-Dinh-Hy dit Tuy, 35 an;. du village de Thanh-Lang, 

canton de Dang-Son, prefecture de Anh-Son (Nghe-An). 
D. — Qui vous a enrôlé dans le parti communiste ? 
R. — Cu-Uy, du village de Yen-Phuc. 
D. — Avez-vous participé Ia manifestation de Yên-Phuc. e 28 mai 

l93l ? 
R.—Oui. 
D. — Au. cours de cette manifestation, vous avez arrété et a&cassiné le 

srgent Perrier, chef de poste de Lang-Dién, et les notables dix village de 
Yên-Phuc. 
.R. — Oui. 

D. Vousavez frappé le sergent à coups de lance ? 
R. — Oui, j'ai donné un coup de lance ati sergent. 
D. — Quels sont ceux qui ont assassiné le sergent avec you; ? 
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R. — Cu-Uy,. Cu-Suyen, Chau, Thuan, les deux f113 de Cuu-Ngáan, 
Buj-Van-Yên dit Cu-Kirih de Yên-Phuc, Bui-Xuan-Tuan, Bui-Duc-Din, 
Bui-Xuan-Lien, Nguyen-Vien-Sau, Hoang -Dinh-Cuong, Tran-Vän-Kin, 
Tran-Van-Kiêu, Tran-Van. Ngo, Nguyên-Duc-Hang et Pham-Van. Em du 
village de Thanh-Lang. 

D. — Après avoir tue et enterré le sergent, vous etes allé au marché 
de Yên-Phuc assassiner les notables ? 

R. — Oui. 
D. — Quel est Ic nom du notable que vous avez tue ? 
D. — J'ai donné un coup de lance au nommé Cu-Di, fils de Tuân-

Huyên. 
D. — Citez les noms de ceux qui ont tue les notables ? 
R. — Cu-Uy, Cu-Suyên, Chau, Thuan, Bay fils de Cuu-Ngoan dii 

village de Yên-Phuc. Bui-Xuan-Tuan, Bui-Duc-Diên dit San, Bui-Xuan-
Lien, Hoang-Dinh-Cuong, Nguyen-Duc-Hang, Pham-Van-Ern, Tran-
Van-Kiêu, Tran-Van- Ngo. 

Lecture Jaite, plus ne dii, persiste et declare ne pas savoir signer, signons 
avcc noire interprète. 

Signe: PNALVER, CuoNG. 

INTERROGATOIRE du nommé PHA1-VAN-Er,1 
L'an mu neuf cent trente et un et le 30 du mois de uillet, notis, 

Pénalver (Leon-Eugene), Inspecteur de 2 classe de la Garde indiène; 
Chevalier de la Legion d'honneur, Officier de Police iudiciaire auxilaire 
de M. le Procureur de la Republique a .Vinh, agissavit en vertu de Ia 
subdelegation a nous délivrée par M. de Bottini (Henri), Resident de 
France a Vinh, faisons comparattre devant nous, présenté par M. Egloff 
(Walter), Sergent-chef au 5 étranger, Chef de poste de Yen •Phuc, le 
dénommé ci-après que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. Votre état-civil ? 
R. — Pharn-Van-Em, 26 ans, du village de 

Dang-Son, prefecture de Anh-Son (Nghe-An). 
D. Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a ènrôlé dans le parti communiste) 
R. — C'est le nommé Bui-Xuan-Tuari, frère cädétdu maisë demon 

village. 
D. Qui a dnné  l'ordre aux cornmunistès de Thanh-Langde patti-

ciper a Ia manifestation de Yên-Phuc ? 

Thanh-Lang, canton de 

R. — Le nommé Cu-Uy, de Yên-Phuc•, a doniie: i'ordre a Bui-Xuan-
Tuan de réunir Iès membres de Ia céllule de Thanh-Lang et de se rndre 
avec eu, le 26 mai 1 931, au lieu dit Nui-Len. C'est moi qui ai été 
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chargé par Bui-Xuan-Tuan de corrimuniquer cet ordre aux membres de La 
cellule. 

D. Quels sont les instructions que les membres de Ia cellule ont 
recues lors de cette reunion ? 

R. Rassembler tous les communistes du village pour partidper Ia 
manifestation de Yên-Phuc le 28 mai. Cu-Uy de Yên-Phuc nous a dC-
dare que Ic but de cette manifestation était de tuer les notables et de pille 
les riches. 

D. — Quels sont les chefs communistes de Thanh-Lang gui ont sisté 
Ilaréunion? 

R. — Bui-Xuan-Liên, Nguyên-Dinh-Hy, Bui-Duc-Diên dit San9  Bui- 
Xuan-Tuan, Tran-Van-Ngo, Tran-Van.Kiêu fils de Cuu-San, Nguy€n- 
Dinh-Cuong, Nguyen-Duc-Hang et moi-même. 

D. — A queue heure êtçs-vous arrivé a Yên-Phuc le 28 rnai ? 
R. — Vers 6 heures. 
D. — Quel est le nombre des habitants de Thanh-Lang qui ont pris 

part a Ia manifestation ? 
R. — Une vingtaine, en plus des chefs que je viens de citer et qui 

ont assisté a la reunion du 26 mai. 
D. — Avez-vous assisté au pillage des maisons ? 
R. — Oui. 
D. — Oü étiez-vous lorsque le sergent Perrier, Chef du poste de Lang- 

IDlén, est arrivé a Yên-Phuc ? 
R. — Je me trouvais a la maison commune. 
D. Avez-vous participé a Ia poursuite et a l'arrestation du sergent? 
R. Oui, j'ai couru après le sergent, mais ce sont les nommés Cu-Uy 

et Cu-Suyen dit Cu-Rung du village de Yên-Phuc qui 1'ont arrété. 
D. — Faisiez-vous partie du groupe de personnes qui ont assassiné le 

sergent et qui l'ont enterré derriere Ia crete ? 
R. — Oui. 
D. — Avez-vous frappé le sergent ? 
R. — Oui, je I'ai blessé La cuisse d'un coup de lance. 
D. — Quels sont ceux qui ont tue le sergent ? 
R. — Cu-Uy, Cu-Suyên et plusieurs autres individus du village de 

Yn-Phuc, Bui-Xuan-Tuan, Bui-Xuan-Liên. Nguyên-Vi&-San, Bui-Duc- 
Dién, Hoang-Dinh-Cuong, Tran-Van-Kiêu, Tran-Van-Ngo, Tran-Van- 
Kiêu, Nguyen-Din}i-Hy, Nguyên-Duc-Hang et moi-méme, du village de 
Thanh-Lang. 

D. — Avez-vous participé au massacre des notables du village de Yen- 
Phuc 

R. — Oui, j'ai pris part a l'assassinat des notables. 
D. — Quel est le nom du ntable que vous avez tue ? 
R. — J'ignore le nom du notable que j'ai percé avec ma lance, 
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D. — Citez les noms de ceux qui ont tue les notables avec vous ? 
R. — Cu-Uy, Cu-Suyên et d'autres individus du village de Yên-Phuc 

dont j 'ignore les noms; Bui-Xuan-Tuan, Bui-Xuan-Lin, Nguvn-Viêt-
San, Bui-Duc-Dien, Nguyên-Dinh-Hy, Hoang-Dinh-Cuong, Tran-Van-
Kiu, Tran-Van-Ngo. Tran-Van-Kiêu, Nguvên-Duc-Hang dd village de 
Thanh-Lang 

D. — Bui-Xuan-Si a-t-il particip a l'assassinat du sergent et des no-
tables ? 

R. — Oui.• 
Lecture faite, plus ne dii, persiste et signe avec nous et l'interprète. 

Signe: PNALVER, Eri, CUONG. 

INTERROGATOIRE du nommé HOANG-DINH-CUONG 

L'an mu neuf cent trente et un et le 31 du mois de juillet, nous;  
Pénalver (Leon-Eugene), Inspecteur de 2  classe dc Ia Garde indigène, 
Chevalier de Ia Legion d'honneur, Officier de Police judiciaire auxiliaire 
de M. le Procureur de Ia République a Vinh, agissant en vertu de Ia 
subdelegation a nous délivrée par M. de Botfini (Henri), Resident de 
France a Vinh, faisons comparthre devant nous, présenté par M. Egioff 
(Walter), Sergent-chef au 5  étranger, Chef de poste de YCn-Phuc, Ic 
dénommé ci-après que nous interpellons ainsi qu'il suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. Hoang-Dinh-Cuong, 26 ans, du village de Thnh-Lang, canton 

de Dang-Son, prefecture de Anh-Son (NghêAn). - 
D. Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a enrôlé dans Ic parti communiste ? 
R. — Cu-Uy et les frères Chau et Thuan, tous trOis de Yên-Phuc. 
D. — Qui vous a donné l'ordre de participer a Ia manifestation de 

Yên-Phuc, Ic 28 mai 1931 ? 
R. — Tran-Van-Ngo et Bui-Xuan-Tuan nous ort dit de nous rendre 

au lieu dit Nui-Lên, Ic 28 mai au premier chant du coq, avec les commu-
nistes du village. 

D. — II y a d'abord eu une premiere reunion des membres de plusieurs 
cellules dans le Nui-Lên. Avez-vous assisté a cette reunion ? 

R. — Oui, le 26 mai; nous étions environ une trèntaine de rnembres. 
D. — C'est au cours de cette reunion que vous avez reçu les insttuc 

-tioñs concernant La manifestation du 28 mai ? 
R. — Oui, nous avons reçu l'ordre de rassembler les communistes de 

nos villages et de les conduire a Nui-Lên, point de rassemblement pour Ia 
manifestation de Yên-Phuc. Cu-Uy de Yn-Phuc nous a dêclaré qu'il s'agis-
sait de piller les maisons riches et de tuer les notables. 
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D. — Quels sont les chefs communistes de Thanh-Lang qui ont assisté 
a Ia Teunon du 26 rnai ? 

R. -- BuiXuan-Tuan, Tran-Van-Ngo. Bui-Duc-Diên, Nguvên-Dinh-
Hv,: Nguyên-Duc-Hang, Bui-Xuan-Liêit, Tran-Van-Kiêu, chef ds gar-
des roues )r • et moi-même. 

D. — Quels sont les chefs communistes des autres villages que vous 
avez reconnus parrrn les -assistants ? 

R. — Cu-Lien du village de Trang-Yên. CuUy, les frères Thuan et 
Chau; Cia et Bay, fils de Cuu-Ngoan, tous du village de Yên-Phuc. 

D. Quel est le nombre des habitants de Thanh-Lang - qui se sont 
rendus au rassemblement de Nui-Lén dans Ia nuit du 27 au 28 mai ? 
• R. — Une trentaine, y. compris les chefs que je viens de citer et qui 

ont assisté a la reunion du 26 mai. 
D. — A queue heure tes-vous arrivé a Yên-Phuc ? 

• R. — Avant le lever du soleil, entre 5 et 6 heures. 
D. — Avez-vous participé a Ia poursuite et a l'arrestaticn du sergent 

Perrier, Chef de poste de Lang-Diên ? 
R.—Oui. 
D. — Avez-vous participé a l'assassinat du sergent ? 
R. — Oui, je l'ai frappé de ma lance. 
D. — Quels sont ceux qui, avec vous, ont tue Ic sergent ? - 
R. — Cu-Uy. Cia et Bay, fils de Cuu-Ngoan, Thuan et Chau du 

ville de Yên-Phuc, Pham-Van-Em, Bui-Duc-Diên, Bui-Xuan-Liên. 
guven-Dinh-Hy. Tran-Vari-Ngo, Bui-Xuan-Tuan, Nguyen-\7iét-San et 

Nc uven-DucHang du village de Thanh-Lang. 
D. — Après avoir enterré Ic sergent derriere Ia crete, êtes-vous revenus 

a Yen-Phuc pour tuer les notables ? 
R. — Oui. noussommes allés au marché tuer les notables. 

- D. — Quel est le nom du notable que vous avez tue ? 
R.. — J'ai donné un coup de lance au nommé Nguyên-Van-Tu, chef 

des veilleurs, 
D. — Citez les noms de ceux qui ont tue les notables avec v:•us ? 
R. — CuUy. Chan, Thuan, Gia et Bay de Yén-Phuc, Bui-Duc-Diên. 

Tran-Van-Ngo, Tran-'Van-Kiêu, Pham-Van-Em, Nguyen-Duc-Hang. 
NTuvên-Viêt-San, Bui-Xuan-Tuan et Nguyeri-Dinh-Hy du village de 
Thanh-Lang. - 

D. —.- Qui a tire sur le sergent avec un pistolet ? 
R. — Je l'ignore, mais le nommé Thuan avait un pistolet a la main. 

Lecture faife, plus ne dii, persiste el dédtre ne pas saVoir signer. signorts 

aVec 1in1erprè1e. 

Signe: PNALVER,.CUONC. 
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INTF.RROGATO!RE du nommé TRAN-KIM-HAN djt LAN-HAN 

L'an mu neuf cent trente et un et 1e 31 • du mois de juillet. nous, 
Pénalver (Leon-Eugene), Inspecteur de 2C  classe de Ia .Garde indigCne, 
Chevalier de Ia Legion d'hormeur, Officier de Police judiciaire auxiliaire 
de M. le Procureur de Ia République a Vinh, agissant en vertu de Ia 
subdelegation a nous délivrée par M. de Bottirii (Henri), RCsident de 
France a Vinh, faisons comparaltre devant nous, présenté par M Egloff 
(Walter), Sergent-chef au 5 étranger, Chef de poste de Yên-Phuc, le 
dénommé ci-après que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Tran-Kim-Han dit Lan-Han, 34 ans, originaire de Dong-Trung, 

canton de Do-Duong, domicilié a Trang-Yen, canton de Dang-Son, pré- 
fecture de Anh-Son (Nghê-An). 

D. — Etes-vous communiste ? 
R.—Oui. 
D. — Qui vous a enrôlé dans le parti communiste ? 
ft — L.e nommé Nhi, frère cadet de Thuy du village de Yên-Phuc. 
D. — Vous avez participé a Ia manifestation du 28 mai 1931 au cours 

de laquelle le sergent Perrier, Chef de poste de Lang-Diên, et onze notables 
du village de Yên-Phuc ont été assassinés ? 

R. — Oui. 
D. — Vous avez été designé pour les arrestations des notables ? 
R. — Oui, par le nommé Cii-Uy. 
D. — Quels sont les notables qui ont été arrêtés par vous 
R. —. Le nommé NguyCn-Van-Tiêu, chef de veilleurs. 
D. — Quels sont les noms de ceux qui ont arrêté ce notable ? 
R. — NM, Hue, Hiêp, Bui-Van-Yên dit Cu-Kinli, Tu-Kinh here 

de Hai, Ia femme Nhiêu-Tao, Nhiêu-Tu, Tuan-Ban qu Can, Ms de Ba- 
Moi, Tai Ms de Ong-Luong du village de Trang-Yen, Cu-Hoc fils de 
Thai-Hanh 

D. — Avez-vous aussi participé a la poursuite et a l'arrestation' du.' 
sergent Perrier' ? ' 

R. — Non.- Lorsque je. suis arrivé au pied de Ia crete qui Se tróuve' 
a 800 metres' et au sud de Yên-Phuc, le sergent était arrêté et ligoté. 

D. — Combien restait-il d'hommes auprCs du sergent a' ce mómtt ?' 
R. — Une trentaine, les autres avaient été renvoyés a YCn-Phuc par 

Cu-Uy, Chau et Thuan. 
D. — Quand vous etes arrivé, Ic sergent avait-il encore.sa veste stir Iui? 
D. — Oui, Chau lui a détaché les bras' et liii a enlevé sa veste. Le 

sergent poussait de grands cris et Chau liii de nouveau attaché les bras 
dans le dos. 

D. — Comment le sergent a-t-il été tue ? 
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R. — bus se sont mis a le frapper avec leurs lances, leurs coupe-
coupe ou leurs batons. 

D. — Citez les noms de ceux qui ont frappé le sergent. 
R. — Chau, Thuan et son petit frère, Cu-Uv, Dich, Troc, ic Ms de 

Ong-Han, 'Nhan, Mau, Cia, Duyt, Phi, Ms de Cai-Duan, Phu, Nguyen-
Cong.-Thap,. Bui-Van-Yên dit Cu-Kinh, Cu-Rung pete et Ms, Hoat, 

g, tous du village dç Yên-Phuc. Parrni les habitants de Thanh-J  -ng  

qui se trouvent en prison avec moi, j'ai reconnu Bui-Xuan-Tuan, Nguyen-
Viét-San, Bui-Duc-Dien, Bui-Xuan-Lien et Nguyên-Dinh-Cuong. Tous 
:es individus ont frappé le sergent a coups de lance. 

D. — Avez-vous participé l'assassinat du sergent ? 
R. — Oui, je l'ai frappé avec un baton. 

• D. — Qu'avez-vous fait du corps du sergent ? 
R. — Nous l'avons Iransporté derriere Ia crête et enterré dans une 

riziCre. Cela fait, nous sommes revenus a Yen-Phuc pour tuer les notables. 
D. — Citez les noms de ceux qui ont tue les notables ? 
R. — Ngu, frère de Nhiêu-Tu, Nhi, Hue-Nay, Tuy, Lien, fits de Cai-

Lien, Ic fils de Ton, Mau, Cia et Hao, Cu-Uy et ses trois frères, Tung-
Cuc, Sang, Nhan père et fils, Tho du Xom-Thuong, Nguyen-Cong-Thap 
et sn frère Cuu-Long, Cu-Rung père et fits, Giang, père de Tuv, Phu, 
Bui-\'an-Yén dit Cu-Kinh, Chau et Thuan du village de Yên-Phuc, Bui-
Xuan-Tuan du village de Thanh-Lang. 

Ledure faite, plus ne dit, persiste, dclare ne pas savoir signer. signons 

acec 1'interprete. 

Signé: PNALVER, CUONG. 

INTERROGATOIRE du nommé BuI-XuAN-LIN 

L'an mu neuf cent trente et un et le 1" du mois d'aoüt, nous, Pénalver 
(Leon-Eugene), Insecteur de 2e  classe de Ia Garde indigêne. Chevalier 
de Ia Legion d'honneur, Officier de Police udiiaire auxiliaire de M. le 
Procureur de la Republique a Vinh, agissant en vertu de Ia subdéléga-
6on a nous délivrée par M. de Bottini (Henri), Resident de France a Vinh, 
faisons comparaitre devant nous, présenté par lvi. Egloff (Walter), Sergent-
chef an 5t étranger, Chef de poste de Yên-Pliuc, le dénommé ci-après 
que nous interpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bui-Xuan-Liên, 38 ans, du village de Tharih-Lang, csnton de 

Dang-Son, prefecture de Anh-Son (Nghê-An). 
D. — Etes-vous communiste ? 
R.—Oui 
D. — Qui vous a enrôlé dans Ic parti communiste ? 
R. — Le nomrné Cu-Uy .de Yèn-Phuc. 

4 

0•  

I I 

p 



— 249 — 

D. — Avez-vous assist a Ia reunion tenue dans Ia montagne de Nui-
Len le 26 mai 1931? 

R. — Oui, j'y ai assisté avec les autres membres des cellules de Thanh-
Lang. 

D. — Queues sont les instructions que vous ãvez reçues au cours de 
cette reunion ? 

R. — Cu-Uy, Cu-Suyen dit Cu-Rung, les frères Chau t Thuan du 
village de Yên-Phuc nous ont ordonné de rassembler les habitants de nos 
villages pour participer a Ia manifestation de Yen-Phuc, le 28 mai 1931, et 
nous ont dit que le but de cette manifestation serait cl'arr€ter et de tuer 
les notables et de puller les maisons riches. 

D. — Combien. d'habitants de Thanh-Lang ont assisté a Ia rnanifesta-
tion du 28 mai ? 

R. — Environ une trentaine. 
D. —. A queue heure êtes-vous arrivé a Yên-Phuc ? 
R. — Au lever du soleil, entre 5 et 6 heures. 
D. — Avez-vous pris part a l'arrestation des notables et au pillages ? 
R. — Oui, Cu-Uy et Cu-Suyên nous ont donné l'ordre de piller et 

d'aider a I'arrestation des notables. 
D. — Quels sont les notables qui ont etC arrétés par les communiste9 de 

Thanh-Lang ? 
R. — Aucun, nous les avons poursuivis, mais ce sont les habitants de 

Yên-Phuc qui les ont arrêtés et conduits au. marché. Nous avons surtout 
participé au pillage et transporté Ic butin a Ia maison commune. 

D. — C'est au moment oü vous vous rrouviez a Ia maison commune 
que lé sergent Perrier, Chef de poste de Lartg-Dien, est arrivé a YCn 
Phuc? 

R. — Oui, j'ai vu le sergent arriver a bicyclette. 
D. — Que s'est-il passé .alors ? 
R. — En apercevant le sergent, les communistes ont crie: u Voilà un 

Francais, arrêtez-le , et us se sont tous- lances à sa poursuite. 
D. — Avez-vous participé a sa poursuite ? 
R. — Oui. Le sergent, abandorniant sa bicyclette, s'est enfui par le 

petit chemin qui conduit a Ia route coloniale.. Arrvé au pied de Ia crete 
qui se trouve a OO metres et au sud de Yên-Phuc, il a été rejoiut et 
arrété par. u-Uy,. Thuân, Chau- et Cu-Suyên du village de YCn-Phuc. 
Cu-Uy liii a donné un coup de lance dans le dos. 

D. — Qui a tire un coup de pistolet sur le sergent lorsqu'il était étendu 
a terre ? 

s	 R. — Le .sergent était entourC a ce moment-là d'un grand nombre de 
personnes et je n'ai pas Pu voir qui a tire le coup dc pistolet, mais jai 
entendu Ia detonation. 
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D. — Queues sont les .personnes. que vous avez Pu reconnaitre parmi 
clIes qui ont poursuivi le sergent ? 

R. — Cu-Uy, Cu-Suyên, Chau, Thuan. Sang dii village de Yen-
Phuc, Nuyêri-Viêt-San, Bui-Duc-Diên, Hoang-Dinh. Cuong, Nguyn-
Dinh-Hv, Nguyen-Duc-Hang, Bui-Xuan-Tuan, Pharn-Van-Em, Tran-
Vzn-Ngo, Tran-Van-Kiêu, Bui-Xuan-Si, Nguyen-Dinh-Gian et Cu-
Nhuan du village de Thanh-Lang. 

D. — Quels sont ceux qui ont transporté le sergent derriere Ia crete ? 
R. — Sang de Yên-Phuc et Tran-Van.-Kiêu de Thanh-Lang. J'igiore 

les noms des autres.. 
D. — Pendant que Ic sergent était transDorte derriere Ia Crete par quel-

ques hornmes. les manifestants soni-ils revenus a Yên-Phuc ? 
R. — Oui, nous sommes allés au marché pour executer les notables. 
D. — Quls sont ceux que vous avez vu tuer les notables ? 
R. — Cu-Uy de Yên-Phuc et une femme dont j'ignore le norn. 
D. — Qu'avez-vous fait aprés avoir massacre les notables ? 
R. — Cu-Uy et un autre chef de Yên-Phuc ont chargé quelciles habi-

tants d'enterrer les morts et les manifestants se sont diriges sur Trang-Yén. 
Une partie avait déjà pénétré dans le village lorsque des coups de fusils 
tires du fleuve nous ont fait prendre Ia fuite. 

— Dan quel but alliez-vous. au  village de Trang-Yén ? 
R — Nous avions l'intention d'arrêter et de tuer les notables de ce 

village. 
L,eclure Jaite, plus ne dii, persisie el sign. c'cec nous et noire interprète. 

Signé: PNALVER, Lir', CUONG. 

I NTERROGATOIRE du nommé Ncuy.N-ViET-SAN. 
Lan mu neuf cent trente et un et le I du mois d'arnit, nous, Pénalver 

(Leon-Eugene), Inspecteur de 2  classe de Ia Garde indigéne, Chevaliei de 
Ia L&ion d'honneur, Officier de Police judiciaire auxiliaire de M. Ic Pro-
cureur de Ia République a Vinh, agissant en rertu de Ia subdélegation a 
nous délivrée par M. de Bottini (Henri), R&ident de France a Vinh, faisons 
comparaitre devant nous, présenté par M. Eloff (Walter), sergent chef au 
5 étranger, Chef de porte de Yên-Phuc. e dénommé ci-aprCs que nous 
interpellons comme suit 

D. — Votre état-civi! ? 
R. — Nguyen-Viet-San, 33 ans, du village de Thanh-Lang, èanton de 

Dang-Son, prefecture de Anh-Son (Nghe-An). 
D. — Etes-vous communiste ? 
R. — Oui. 
D. — Qui vous a enrôlé dans le parti communiste ? 
R. — Les nommés Cu-Uy de Yen-Phuc et Bui-Xuan-Tuan de Thanh-

Lang. 
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D, — Qui a donné l'ordre aux communistes de Thanh-Lang de patti-
ciper a Ia manifestation de Yên-Phuc? 

R. — Les nommés Cu-Uy, Cu-Giao, fils-de Quan-Han, Thoai et Cu-
Sang de Yên-Phuc ont donné des instructions a Bui-Xuan-Tuain et Tran-
Van-Ngo, et ce sontces deux membres de Ia cellule de Thanh Lang qui 
ont, le 28 mai 1931, rassemblé les communistes du village et les ont con-
duits a Yén-Phuc en passant par la route coloniale n° 7, 

D. — Quel est le nonibre des habitants de T.hanh-Lang qui out pris 
part a la manifestation de Yên-Phuc ? 

R. — 50 a 60 personnes. 
D. — Vers queue heure étes-vous arrives a Yên-Phuc ? 
R. — Entre 5 et 6 heures, au lever du soleil. 
D. — Etiez-vous present a Yén-Phuc lorsque le sergent Perrier. Chef 

du poste de Lang-Dien, a été arrêté et tue par les communistes ? 
R. — Oui, j'ai vu le sergent arriver a bicyclette et s'enfuir dans la 

direction de la crete qui est au sud de Yêii.-Phuc. Arrivé au pied de cette 
crete, ii a été rejoint par les manifcstants qUi Ic pOUrsuivalent de toutes parts 
et blessé d'un coup de lance par le nommé Cu-Uy et d'un coup de pistolet 
par le nommé Chau. J'ai vu les nommés Hoc-loan, Ills de Cuu-Ngoan, 
Thuan, fils de Cu-Cuu-Duc, Chau, frère cadet de Ihuan et Cu-Uy, piétiner le 
corps du sergent blessé et étendu a terre 

D. -s  Avez-vous aussi poursuivi le sergent ? 
R. — Oui, avec les communistes de Thanh;Lang; Bui-Xuan-Tuan nous 

a ordonné, en nous menaçant, de courir plus vite pour arreter le sergent. 
D. — Qui a transporté le sergent derriere Ia crete ? 
R. — Parmi les hommes qui ont porte le sergent derriere Ia crete, je n'ai 

Pu reconnaitre que Ic nommé Tran-Van-Kiêu, fils de Cuu-San, du village 
de Thanh-Lang. 

D. — Etes-vous revenu a Yên-Phuc et avez-vous assisté au massacre du 
maire et des dix notables ? 

R. — Non, je suis rentré a Thanh-Lang, pendant que les autres mani-
festants se rendaient au marché de Yên-Phuc. 

D. — Par quel chemin êtes-vous retourné a Thanh-Lang ? 
R. — Par le sentier qui méne a la route coloniale n° 7. 
D. — En consequence, vous avez pris le méme chemin que les gens 

qui transportaient le sergent Perrier derriere Ia crCte ? 

•R. — Oui, nous avons fait chemin ensemble. La crete dépassée et 
voyant que le sergent était décédé, j 'ai pris Ia droite avec d'autres pour 
rentrer a Thanh-Lang pendant que le sergent était porte vers un èhamp de - 
ru situé a gauche du chemin. 

D. Quel est le nombre des communistes qui ont transporté Ic corps 
du sergent Perrier derriere Ia crete ou accompagné Ie corps ? 

R. — Environ trente. 

I 

I. 



— 252 — 

D. — Et les autres manifestants 9u'ont-ils fait ? 
R. — Sur l'ordre de Thuan et de Chau, us sont allés a Ia maison 

commune et ont attendu le retour de ces trente hommes. - 
D. — Apres le depart des manifestants vous avez tue le sergent ? 
R. — 0th, nous avons tue le sergent. 
D. — N'avez-vous pas blessé le sergent d'un coup de lance ? 
•R. — 0ui. Cu-Uy a donné le premier coup d lance an sergent et moi 

je mi ai donné le deuxièuie dans le ventre. 
D. — Citez les noms de tous ceux qui, avec des lances, coupe-coupe 

ou batons, ont frappé le sergent ? 
R. — Tran-Van-Kiêu, Tran-Van-Kiên, Bui-Xuan-Tuan, Bui-Duc-

Diên dit San, Bui-Xuan-Si, Nguyên-Dinh-Gian, Tran-Van-Ngo, Nguvn-
Duc-Hang, Nguyen-Viet-San et moi-rnême du village de Thanh-Lang, Cu-
Uv, Sang, Thuan, Chau, Hoc-Toari et Chau-Cuc, du village de Yên-Phuc. 

D. — Après avoir enterré le sergent dans une rizière derriere la crete, 
vous êtes tous revenus a Yên-Phuc ? 

R. — Oui. 
D. — Vous avez donc assisté et participé au massacre des notables et 

vous n'êtes pas rentré a Thanh-Lang comrne vous 1'avez déclaré plus haut. 
R. — Oui, j'ai participé a l'exécution des notables. 
ft - Qui avez-vous tue ? 
R. — J'ai tue le nominé Lan. 
D. — Pourquoi avez-vous tue le nomme Lan ? 
R. — Parce que Lan était un agent du chef de police de Ia sous-préfec-

ture, 
ft — Citez les noms de ceux qui, avec vous. ont assassinC les notables ? 
R. — Cu-Uy, Chau, Thuan, Sang, Chau-Cuc, Hoc-Toan et Cu-Rung 

du village de Yên-Phuc, Tran-Van-Ngo. Bui-Xuan-Tuan, TranVan-
Kiêu, Tran-Van-Kiên, Bui-Xuan-Si, Bui -Duc-Diên, Nguyên-Dinh-Gian, 
Cu-Nhuan, Hoang-Dinh-Cuong, Nguyen-Viet-San et moi-même, du village 
de Thanh-Lang. Bui-Xuan-Tuan a tue le chef de canton de Yên-Phuc. 

Leciu-re. faite, plus ne dit, persiste et signe ocec nous el notre inlerprète. 

Signé: PNALVER, SAN, CuoNG. 

INTERROGATOIRE du nommé BuI-Vs-YEN dit Cu-KINH. 

Lan mil neuf cent trente et un et le 2 du mois d'aoñt, nous, Pénalver 
(Leon-Eugene), Inspecteur de 2  classe de Ia Garde indigène, Chevalier de 
Ia Léion d'honneur. Officier de Police judiciaire auxiliaire de M. le Pro-
cureur de Ia Republique a Vinh. agissant en vertu de la subdélCgation a 

nous dClivrée par M. Dc Bottini (Henri), Resident de France a Vinh, fai-
Sons comparaitre devant nous, présenté par M. Egloff (Walter), sergent- 
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chef au 5  étranger, Chef du poste de Yên-Phuc, le dénommé ci-après que 
nous rnterpellons comme suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bui-Van-Yn dit Cu-Kinh, 34 ans, originaire de Nain-Dinh, do-

micilié a Yên-Phuc,. canton Dang-Son, prefecture de Anh-Son (Nghê-An). 
D. — Queue fonction occupiez-vous dans le parti communiste au mo-

ment de la manifestation. du 28 mai 1931 ? 
R, — Secrétaire de cellule et garde rouge )). 
D. — N'étiez-vous pas le chef des gardes rouges 
R. — Non. 
D. — Lors de votre premier interrogatoire. vous avez déclaré que, pen-

dant que le sergent Perrier, blessé, était transporté derriere Ia crete par une 
quarantaine de communistes, vous étiez revenu a Yn-Phuc avec lesatitres 
manifestants. Cette declaration est fausse; vous avez non seulement participé 
a 1'arrestation, mais a 1' assassinat du sergent. 

R. — Oui. Pendant que, sur l'ordre de Cu-Uy, les manifestants allaient 
nous attendre a Ia maison commune de .Yên-Phuc, nous avons tue Ic sergent. 

D. — Avez-vous frappé le sergent ? 
R. — Oui, je I'ai frappé avec mon coupe-coupe. 
D. — Citez les noms de ceux qui, avec vous, ont assassiné le sergent ? 
R. — Bay, Cia et Hoa, tous trois fils de Cuu-Ngoan, les trois frères 

Cuu-Den, les trois frères de Cu-Uy, Phu, Cu-Rung, Chau et Thua;i, Nhiêu-
Thuan, Tong, Cu-Cong-Sang, Ong-Tuan, Nhan, Tung-Cuc, Nguyen-Cong-
Thap et son petit frère, Cu-Troc, du village de Yén-Phuc et plusieurs 
habitants du village de Thanh-Lang dont le nc.mmé Bui-Xuan-Tuan. 

D. — Quel notable avez-vous tue ? 
R. — J 'ai attaché les nommés Nguyên-Van-Tiêu et Dang-Dinh-Quyén 

aux poteaux du marché, mais je n'ai pas tue de notable. 
Lectnre faite, plus ne dii, persist.e et signe avec nous et noire interprète. 

Signé: PNALVER, YN, CuoNc. 

INTERROGATOIRE du nornmé BUI-DUC-D!EN dit S. 
L'an mu neuf cent trente et un et le 2 du mois d'aoftt, nous, PCnalver 

(Leon-Eugene), Inspecteur de 2  classe de Ia Garde indigene, Chev&liec de 
Ia Legion d'honneur, Offtcier de Police judiciaire auxiliaire de M. Ic Pro-
cureur de la République a Vinh, agissant en vertu de Ia subdélégation a 

delje par M. De Bottini (Henri), Résidentde France a Vinh, fai-
Sons comparaltre devant nous, présenté par M. Egloff (Walter), sergent-
chef au 5  étranger, Chef de poste de Yên-Phuc. le dCnommé ci-après que 
nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Bui-Duc-Dien dit San, 38 ans, du village de Thanh-Lang, can-

ton de Dang-Son, prefecture de Anh-Son (Nghe-An). 
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• D. — Etes-vous communiste ? 

D. — Qui vous a enr8lé dans le parti communiste ? 
R. — Le nomme Nguyen-Van-Uy du village de Yên-Phuc. 

.D. — Qui vous a donné les instructions relatives 'a Ia manifestation de 
Yên-Phuc et queues étaient ces instructions ? 

R. — Le nornme Cu-Uy nous a dit que les communistes de Thanh-
Lang faisaient partie des troupes de Lang-Diên. En consequence. nous 
n'avoiis pas eu a participer aux manifestations organisées par Ia cellule de 
Tri-Le, mais a celles organisées par Ia cellule de Lang-Dien. Le nommé 
Bui-Xuan-Tuan m'a déclaré avoir pris part a la manifestation de Yen-

.Phuc, 
'Vous aussi, vous avez pris part a la manifestation de Yên-Phuc 

et a Ia reunion cjui a eu lieu le 26 mai 1.931 dans Ia montagne Nui-Lén. 
reunion au cours de laquelle vous avez reçu les instructions concernant l.a 
manifestation du 28 mai 1931. 
• R. —. Oui, j'ai assisté a Ia reunion du 26 mai avec les rnembres de 
Ia cellule de Thanh-Lang et j'ai participé a Ia manifestation du 28 mai a 

Yên-Phuc. 
D. — Qui vous a donné des ordres lors de Ia reunion du 26 mai et 

quels etaient ces ordres ? 
R. — Cu-Uy, de Yên-Phuc, nous a ordonné d'empcher par tous les 

•moyens le versement des impôts, de piller les riches, d'arrêter les notables 
et ernkaires du Gouvernement et de les tuer, de rénnir tous les habitant.s 
de n&s villages et de les conduire a Ia manifestation de Yn-Phuc le 28 
mai 1931. 

D. — A quelle heure êtes-vous arrivé a Yên-Phuc avec les conimu- 
nistes de Thanh-Lang ? 

R. — Au lever du soleil, entre 5 et 6 heures. 
D. — Qu'avez-vous fait a Yên-Phuc ? 
R. — Nous avons pillé et procédé a l'arrestation des notables. 
D. — Quels sont les notables qui ont été arrêtés par des gens de Thanh- 

.Lan? 
R. .— Nhiên. fils ainé de Tuan-Huvên. 
D. — Citez les noms de ceux qui ont arrêté Nhiên ? 
R. — Tran-Van-Kiéu, Tran-Van-Kién. Tran-\lan-Ngo, Bui-Xuan- 

Tuan. Nguyen-Viêt-San. 
D. — Etiez-vous a Ia maison commune de Yên-Phuc ]or.sque le seigent 

Perrier. Chef du postede Lang-Din, est arrivé ? 
R.—Oui. 
D. — Qu'avez-vous fait alors ? 
R. — Les manifestants ont tous crié: ' Un Francais, arrêtez-le et se 

sont mis a la poursuite du sergent qui, ayant abandonné sa bicyclette, s'est 
enfui clans Ia direction de Ia route coloniale. 



D. — L'avez-vous aussi poursuivi ? 
R. Oui, je l'ai poursuivi avec les autres jusqu'au pied de Ia crete 

qu se trouve au sud et. a. 800 metres de Yên-Phuc. Le serent a t&rejoint 
et arrté par Sang et Cu-Uy gui l'ont frappé a coups de lance. 

D. — Qui a tire sur le sergent avec un pistolet ? 
R. — J'ai entendu une detonation, mais e ne sais pas qui a tire. 
D. — Quels sont les individus que vous avez Pu reconnaitre parmi ceux 

qui ont poursuivi le sergent ? 
R. — Thuan, Nhan, Cu-Uy, Sang, Thoai et Suyên du village de Yen-

Phuc, Tran-\' an-Ngo, Tran-Van-Kiêu, Tran-Van-Kiên, Nguyen-Viet-
San, Bui-Xuan-Tuan et Bui-Xuan-Chuong, du village de Thnh-Lang. 

D. — Qu'avez-vous fait du corps du sergent ? 
R. — Nguyen-Viet-San, Bui-Xuan-Tuan, Tran-Van-Kiêu, Tran-Van- 

• Kiên et Tran-Van-Ngo ont transporté le sergent derriere Ia crete pendant 
que les manifestants revenaient a la maison commune. Après le retour des 
hommes qui avaierit transporté le sergent, nous nous sommes rendus au 

marché pout' executer les notables de Yên-Phuc. 
D. — Quels sont ceu que vous avez reconnus parmi res individus qui 

ont tue les notables ? 
R. — Sang, Nhan, Thoai et Cu-Rung de Yên-Phuc, Tran-Van-Ngo, 

Tran-Van-Kiêu, Tran-Van-Kiên du village de Thanh-Lang. 
D. -- Vous avez déclaré plus haut que, Iorsque le sergent a ét€ arrCté, 

pendant que les quelques hommes restés auprès de lui le transportaient 
derriere la crete, vous-même vous étiez retourné a Ia maison commune de 
Yên-Phuc avec les autres manifestants pour attendre leur retour Quel est 
le nombre d'hommes resté.s avec-le sergent ? 

R. — Une trentaine. 
D. — Vous. êtes aussi resté avec eux et votre premiere declaration est 

fausse ? . 
R. — Oui, je suis resté avec ces hommes pendant que1es autces mani- 

festants, sur' 'l'orde de Chañ-Cuc et de Cu-Uy, rentraient. a Yen-Phuc; 
D. C'est aprè.s le depart des ,iañifestants que vous avez tue le 

gent? 
R.—Oui. ' " 
D. Avez-vous frappé Ic sergent ? 
R. — Oui, je l'ai f.rappé avec un baton. Trn-Van-Kiêu, Tran-Van-

Kiên, Tran-Van-Ngo,' Nguyên-ViêtSan, Bui-Xuan-Tuan et Nguyen-Duc-
Hanh, duvillage de Thanh-Lang et Cu-Uy,. Thüan, Nhan, Thian, Thoai 

• ct Cuc, du village. de Yêri-Phuc,. l'ont frappé avec des lances.: 
D. — Qui a enlevé Ia veste au sergent ? . -: 
R. — Cu-Uy et Thuan,. apres avoir arrCté le 'sergent, lui ont enlevé sa 

veste. '. . 
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D. - Quels sont ceux qui ont ligpte le sergent 
R. - Sang et Thuan du village de Yên-Phuc. 
L,eciw-e faite, plus ne dit, persiste et signe avec nous el noli-e in! erpr~le. 

Signé: PNALVER, Bu1-Duc-D!F, CUONG. 
... 

Auaat du nommé Hoang-Cuu, adjoint an maire, tue a coups de 
au village de Vo-Liêt (Ngh-An, enjuin 1931. 

INTERROGATOIRE du nommé TR-V-CHuc 
L'an miT neuf cent trente et un et le 1 7 du mois de novembre, devant 

nous, Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Sreté, Officier de Police 
judiciaire a Vinh, cornparatt le ci-après dénornmé que nous interpellons 
unq  quil suit• 

D. - Votre Ctat-civil ? 
R. - Tran-Van-Chuc, 17 ans, bcheron, originaire de Vo-Liêt, canton 

dudit, sous-prefecture de Thanh-Chuong, province de Ngh-An. 
D. - Etes-vous membre du parti cornmuniste et depuis quand ? 
R. - Je n'appartiens pas a ce parti; rnais au syndicat paysan auquel 

j'ai adhéré en juin 1931. 
D. - Qui vous a fait entrer dans cc syndicat ? 
R. - C'ést un nommé Dam de mon village. J'ignore quel était son role. 
D. - Quel était votre r6le a vous ? 
R. - J'ai été enrOlé comme agent de liaison d'une cellule composée de 

Phan-Tuoi, Dam, secrétaire, moi-même. 
D. - Vous êtes accuse d'avoir participe, en juin 1931, a I'assassinat 

du nornme Hoang-Chu, adjoint au maire de Vo-LiOt. 
R. - C'est exact; j'ai été entramné cc jour-là par un nommé Thao. 

Je l'ai suivi par crainte. Arrives hors du village, Tuan-Yêm m'a oblige a 
donner un coup de lance au cadavre; j'ai frappé dans Ia main. Après cc 

crime, je me suis enfui dans Ia montagne et jai été arrêté en octobre 1931. 
D. - Avez-vous autre chose a dire 
R. - Non. 
Lecture faile, plus ne dit, persisle et signe avec nous. 

INTERROATOIRE. dii nomme NGUYN-TAP. 
L'an mu neuf cent trente et in e1 le 1 7 du mois de novembre, devant 

nous, Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Scireté, Officier de Po-
lice judiciaire a Vinh, comparalt Ic ci-après dénomrné que nous interpellons 
ainsi qu'il suit: 

D. - Votre état-civil ? 
R. - Nguyen-Tap, 24 ans, cultivateur et tâcheron, originaire de Vo- 
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Li&, canton du dit, sous-préfecture de Thanh-Chuong, province de Ngh- 
An. 

D. — Etes-vous communiste ? Depuis quand ? 
R. — J'ai adhéré cl'abord au syndicat paysan au debut de cett année. 

Ce n'est clu'en aocit 1931 que j'ai été admis dans le parti communist in- 
dochn05. 

D, — Qui vous a enrôlé dans le syndicat paysan ? 
R. — C'est un nommé Nghia de mon vill3ge. Nghia m'a d'abord enr61é 

romme simple membre sans m'affecter a aucune formation. II m'a codt a 

des conferences et a des manifestations dans Ic viIlae. En aot 1 931, ii 
m'a conflé les fonctions de secrCtaire de Ia cellule de Tién-Tri qui était a 

ce moment composée de moi-méme, secrétaire. Nghia (nom secret Mit) 
Than, 'v1ai Nhu. 

D. — Que savez-vous de l'organisation d11 parti communiste dans votre 
region a cette époque ? 

R. — Je ne puis vous répondre, car. maade et ob1ié de me cacher, 
ie n'ai rien pu faire. En aoüt 1931, j'ai &é arrêté sur Ia dénonciation cle 
Nghia. 

D. — Aviez-vous Un 'aux nom et quel était-it ? 
R. — Mon faux nom était Sau. 
D. — Maintenez-vous vos declarations ? 
R. — Oui. 
D. — Avez-vous autre chose a dire ? 
R. — je suis accuse d'avoir assassiné le nommé HoanfZ-Cau. adjoint au 

maire de Vo-Liêt. Je lui ai en effet donné un coup de lance au cou. 

Lecture faite, plus ne dlt, persiste et signe avec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé TRAN-VAN-THON. 

L'an mit neuf cent trente et un et le 1 7 d mois de novembre, devant 
nous, Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Sireté. Officier de 
Police judiciaire a Vinh, comparalt le ci-aprés dénommé que nous interpel-
Ions ainsi quil suit 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Tran-Van-Thon, 27 ans, cultivateur, originaire de Vo-Liet, éan- 

ton du dit, sous-préfecture de Thanh-Chuong. province de Ngh-An. 
D. — Etes-vous membre du parti communiste ? Depuis quand ? 
R. — Je n'appartiens pas au parti communiste, je suis membre du 50d- 

cat paysan auquel j'ai adhéré en mai 1931. 
D. — Qui vous a enrôlé dans ce syndicat ? 
R. — C'est un nommé Nghia. de mon village. 
D. — \Tous  êtes accuse d'avoir participé, en juin 1931 . . l'assassinat 

du nommé Hoang-Cuu, adjoint au maire de Vo-Lie ? 
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R. — C'est exact : Nghia m'a entramné et comme je Ic craignais, je 
l'ai suM. J'avais un coupe-coupe et j'en ai donné un COUP a Hoang-Cuu, 
mais je vous assure que j'ai fait sernblant. - 

D. — Maintenez-vous vos declarations ? 
R.—Oui. 
D. — Avez-vous autre chose a dire ? 
R. — Non. 

Lecture jaite, plus ne dii, persisle el signe avec nous. 

Assassinat de quatre notables, tués a coups de revolver et de baton au 
village de Xuân-Hoa (Nghê-An), le 7 juin 1931. 

INTERROGATOIRE du nommé PI-uN-V-PH.N. 

- L'an mu neuf cent trente et un et Ic 2 du mois de septembre, devant 
nous, Billet (Victor), Commissaire de Ia Police de Süreté, Officier de 
Police judiciaire a Vinh, comparatt le ci-aprés dénommé que nous inter-
pellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Phan-Van-Phan, 22 ans, teinturier, oriinaire de Xuan.Hoa, 

canton de Phu-Long, prefecture de Hung-Nguyen. province de Nghê-An. 
Celihataire. 

D. — Etes-vous membre du parti communiste ? Depuis quand ? 
R. — J'ai adhéré a ce patti en février 1931. 
D. — Qui vous a enrôlé dans ce parti ? 
R. — C'est le nommé Ch'au-Le (faux noms: Xuan-Thu et Nhat) de 

Yên-Tho, Hung-Nguyen. 
D. — Quel était a ce moment là son role dans le parti ? 
R. — II était secrétaire de la section du harneau de Tho-Xuan. 
D. — Quel rOle avez-vous joue dans le patti depuis vctre adhesion ? 
R. — Au debut, Chau-Le in'a cone les fonctions d'agent de liaison 

de la section. du hameau. 
D. — Queue était alors la composition de ctte section ? 
R. — Chau-Le, secrétaire, Sau-Nghia, chargé de Ia jeunesse. Hy-Van- 

Dong, membre, moi-même, agent de liaison, Thu, membre. 
D. — En quoi consistaient vos fonctions d'agent de liaison ? 
R. — Je portais les convocations et les lettres aux chefs de cellule Dour 

Chau-Le. 
S. I. R II y avait dans cette secdon 3 cellules dont les chefs étaient 

Thiêu. Pham et Hy. 
D. — nsuite, qu'avez-vous fait ? 

a 
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R. — En mars 1931, j'ai été nommé commissaire de Ia section du 
village de Xuan-Hoa. 

D. Quelle en était Ia composition alors ? 
R. — Chau-Le, secrétaire, Thu, chargé de Ia jeunesse communiste, 

moi-même, cornmissairel, Toan-Dinh, agent de liaison. H-Van-Dong, 
membre, Sau-Nghia, chargé de Ia jeunesse c.ommuniste. 

S. 1. P.. — Le commissaire était chargé de contrIer Ic nonibre des 
membres des cellules, leurs agissements, etc. 

S. I. R. — Au debut d'avril 1931, j'ai été affecté au comité de 
propagande de la section cantonale de Phu-Long. 

D. Queue était la composition de cc comité de propagande ? 
R. — Canh, secrétaire et imprimeur; Ngoc, rédacteur; moi-même. 
D. -- Queue était Ia composition de la section cantonale ? 
R. ---- Je n'en connaissais que deux membres: Bay et Kim. 
D. — Quels sont les conferences, manifestations et pillages auxquels 

vous avez assisté ou participé ? 
R. — Conference: Pagode de Xuân-Hoa le 10 mai 30 personnes; 

conférencier: un étranger. Theme: Partager les biens des riches, etc... 
Manifestation:A Xuân-Hoa, le i' mai, de nuit. 
Pillage: Le 11 mai, a Bach-Chau, dans deux maisons. Une patronille 

est arrivée et nous n'avons pas en le temps d'emporter le paddy. Nous 
étions tine trentaine. 

D. — \7ous étes accuse d'avoir participé a I'assassinat des notables 
de Xuân-Hoa ? 

R. — Le 7 juin 1931, je revenais, avec Tho, de Bac-Chau, vers 2 
heures de l'après-midi. Nous avons rencontré Chau-Le, Hoc-Trang, Vinh et 
Vi et une autre persomie inconnue de rnoi. Nous avons vu les notables 
sortir de Xuân-Hoa. Quelques jours auraparavant its avaient fait arrêter 
la femme de Hoc-Trang et tin camarade. En nous apercevant, us oat pris 
Ia fuite en deux groupes de deux. Nous nous sommes partagés également 
en deux groupes pour les poursuivre: le premier groupe état compose de 
Floc-Trang, Vinh et moi. Vinh a tire tin coup de fusil qui a blessC un no-
table a I'épaule. Qunad nous les avons eu rejoints, Hoc-Trang a abattu 
les deux notables en leur tirant a chacun un coup de fusil dans l'oreilte. 
Le 2° groupe compose de Chau-1.e, Vi, Tho et de l'inconnu, oat rattrapé 
les deux autres fuyards et les oat battus jusqu'à ce que mort s'en suive. 

INTERROGATOIRE du nommé NGUY.N-VINH 

Lan mit neuf trente et un et Ic 31 du mois d'aoQt, devant nous, 
Billet (Victor). Commissaire de Ia Police de Sftreté, Officier de Police ju-
diciaire a Vinh, comparalt le ci-aprés dénommé que nous interpellons 
comme suit: 
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D. — Votre état-civil ? 
R. — Nguvên-Vinh, 24 ans, coolie. originaire de Thuan-Duc. canton 

de Pu-Long, prefecture de Hung-Nguyen. province de Nghe-An. 
a — Etes-vous membre du patti commuriste et depuis uaiid ? 
R. — J'ai adhéré a ce parti le 7 mars 1931 
D. — Qui vous a enrôlé dans cc parti ? 
R. — C'est le tiommé Chau-Le de Yên-Tho, marchand de hois chez 

qui e travaillais. 
D. Quel était son role dans Ic parti ? 
R. — II était secrétaire de Ia section du hameau de Tho-Xuâr 
D. - Quel rOle avez-vous joué depuis vore admission dans Ic patti ? 
R. Au debut, j'étais simple membre d'une cellule de ThoXun a 

laauelle appartenaient Nguyen-\/i (faux nom Van), agitateur. Nguyen-
Xuân. (faux nom Tho), propagandiste, Nguvên-Chau (faux norn Binh), re-
cruteur. moi-mème (faux nom Phuong), propagandiste, Chau-Le (faux nom 
Nhat. secrétaire. 

Le 1 9 mars 193 1, Chau-Le m'a admis dans la section du harneau en 
qualité d'éducateur. Cette section était composée de Nguyn-Thai-Dao (faux 
noni Loc), secrétaire, Cuu-Long (faux nom Vinh-Phuc). recruteur, Sau-
Nghia (faux nom Tinh), éducateur, Nguvên-Tuan (faux nom Thuong), pro-
pagandste. moi-mêrne, éducateur. 

J_ 1 8 avril 1 931, Chau-Le a amené Hoc-Trang chex moi. Hoc-Trang 
étaiecrétaire dun groupe de Ia section finanere du comité regional. 11 ma 
enr dans son groupe comme éducateu: Ce groupe était compose de 
Hoc-Trang (faux norn Quv), secrétaire: Huong-Nhoan (faux nom Binh). 
enouêteur: Cu-Duoc (faux nom Ly). propagandiste: Nguyen-Thi-Lan, pro-
pagadiste: moi-meme, éducateur. 

D. — Une fois dans cette section quavez-vous fait ? 
R. — A partir du 24 avril 1931, j'ai commence a piller des maisons. 

Au cours de ce mois, nous avons opéré chez Nguyên-Tuyên a Phu-Xa: 30 
piastres prises par Ly qul était seul armé: chez Chau-Ba a ?hu-Xa: 250 
piastres prises par Qui, armé ainsi que Nhoan; chez Luong-San a Phu-
Long: 10 piastres prises par moi qui étais armé. 

- milieu du mois de mai 1931. j'ai été malade pendant tine ouin- 
zai au cours de laquelle je suis resté chez moi. Après ma maladie. nous 
s0mnes partis tous pour Ic Anh-Son. 

S. I. R. — L'affaire de Phu-Long s'st passée un peu avant ma 
maadie. II y avait moi (armé), Chau-Le. V. Xuân, Phan. L&n. Nous 
avcs vu quatre notables de Xuân-Hoa qul avatent arrêté auoaravant Ta 
femre de Hoc-Trang et Thiéu. Par vengeance. Quy a décidé leur nort 
et nous les avons poursuivis. Comme us s'étient divisés en deu groupes 
d e deux. nous avons d egalement nous séparer pour les poursuivr'. Le 1 
groupe comprenait Hoc-Trang, Chau-Le et moi. J'ai tire un coup de fusil 
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de loin qui a blessé un notable a l'omoplate droite, puis Hoc-Trang a 
tire a bout portant une balle dans l'oreille de chaque notable. Le 2 groupe 
qu se composait de Vi, Xun, Phan et Lan a attaqué les autres notables 
et les a frappés jusqu'à ce qu'ils meurent. 

D. — Quel était votre faux nom dans Je parti ? 
R. — Phuong. 
Lecture jaite. plus ne dii, persisie et signe acec nous. 

Assassinat du nommé Tran-Duy-Dong, tue a coups de massue, de lance 
et de baton au village de Mau-Tai (Nghê-An), le 12 juillet 1931. 

INTERROGATOIRE du nommé Vo-BA-Ky 

L'an mu neuf cent trente et un et le 1 . du rnois de juillet. devant nous, 
Paccard (René), inspecteur de Ia Sftreté en mission a Thanh-Chuong, a 
comparu le ci-après dénomm que nous interpeflons ainsi qu'il suit 

D. — \otre état-civil ? 
R. — Vo-I3a-Ky. 18 ans, cultivateur, originaire de Phuong-Tri, can- 

ton de Dai-Dong, sous-préfecture de Thanh-Chuorig, province de Nghê- 
An, fils de feu Vo-Ba-Khuong et de Pham-Thi-Nho. Célibataire. 

D. — Etes-vous membre du parti communiste et depuis quand ? 
R. — J'ai adhéré a ce parti dans Ic courant du 10' mois annarnit. de 

Iannée passée. 
D. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — C'est Ic nommé TranDinh-Thanh, 50 ans, thédicatre de mon 

village. 
D. — Quel était son role dans Ic parti communiste ? 
R. — Je ne sais pas au juste. 
D. — Queue était votre fonction ? 
D. — J'etais membre de la section d'autc-défense et j'occupais encore 

cette fonction Iorsque vous m'avez arrêté. 
D. — i'\Iais vous apparteniez bien a un grcupe quelconque ? 
R. Non. nous étions indépendants et désignés sous Ic terme de Ca- 

marades du groupe d'auto-défense de Phuong-Tri . Nous &ions 20 
notre chef était 

Tran-Dinh-Thuoi, 36 ans, boucher. 

Mes autres camarades étaient: 
Tran-Dinh-Mau, 23 ans, boucher: 

2" Lê-Dinh-Cuu, 30 ans, cultii'ateur; 
3 Tran-Dinh-An, 1 8 ans, cultivateur; 
4' \'iên, 20 ans, cultivateur: 
5D Tuan, 18 ans, journalier; I 
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60 Nguyên-Van-Nam, 20 ans, bücheron; 
7° Tu, 22 ans environ; 
80 Cu, 20 ans environ, cultivateur: 
90  Vo-Ba-Cuoj, 25 ans (décédé): 

1 00  Lê-Dinh-Dau, 17 ans, cultivateur; 
11 ° Uy, 32 ans environ, bcheron; 
120 Ngiyên-Van-Kiêu, 30 ans, cultivateur; 
130 Tran-Dinh-Phu, 20 ans, cultivateur; 
1 40  Gay, 22 ans environ, bftcheron; 
1 50  Do, 20 ans environ, cultivateur; 
16° Tn, 32 ans, cultivateur; 
1 7° Pham-Dinh-Sau, 22 ans, cultivateur; 
18° VoBa-Dap, 20 ans, cultivateur. 

J e ne trouve plus le nom du 20°. 

D. — En quoi consistait votre role de camarade du groupe d'auto 
defense ? 

R. — Lorscju'on projetait une conference ou une manifestation, nous 
étions prévenus les premiers et c'est nous cpn passions a travers le village 
pour rassembler les gens. La colonne tormée, nous marchions de chaque 
cOté pour la faire avancer et maintenir 1' ordre. Quand les colormes étaient 
arrivées au lieu de reunion ou de rassemblement nous nous tenions en sen-
trnelles aux alentours. 

D. — Queues sont les conferences, manifestations et pillages auxquels 
vous avez participé ? 

R. Au iie  mois: conference dans une pagode dans la montgne ap-
pelee DOng, 200 environ, de jour, conférencier: Xang. 

Au 1 2e  mois: onférence dans une pagode de la montagne appelCe DOng, 
1 00 environ, de jour, conférenciers: les deux frères Xang et On. 

Au 1 mois: conference a Ia maison commune de Phuong-Tri, 250 
environ, de jour, Xang: conférencier. 

Même mois: pillage chez un nommé Kuyên-Sam de mon village. 
Nous étions plus de 200. Chacun remplissait des paniers. Au moment 

du partage, il est revenu un panier a chacun 
Au 3 mois: pillage chez un nommé Cu, même village. Nous étions 

environ une centaine. Chacun eut une char. 
Même mois: manifestation a Yên-Lac, de lour, 300 environ. Conféren-

ciers: Xang et On. Cette fois nous avons entendu des coups de fusil thés 
du poste de Thanh-Nghia et nous nous sdmms disperses sauf quelquesuns 

qui on;. continue de loin a agiter .des drapeaux. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de l'organisation du parti dans votre 

r&ion ? 
R. — Je n'en connais rien, je vous assure. 
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D. — Quels soft ces frères Xang et On dont vous m'avez pane et quel 
est leur role dans le parti ? 

R. — Tran-Dinh-Xang, 30 ans, étudiant en caractères, délégué du co-
mite provincial et son frère Tran-Dinh-On qui serait agent de liaison de 
ce comité. 

D. — Vous êtes soupconné d'avoir participé a l'assassinat du chef de 
canton tue a Mau-Tai au 3  mois annamite de cette année ? 

R. — Je n'y ai pris aucune part. J'etais d'ailleurs malade et alité a 

cette date. 
D. — Vous êtes accuse d'avoir participé. a l'assassinat du nommé Tran-

Duy-Dong de Mau-Tai. perpétré dans Ia nuit du 1 2 courant ? 
R. — J'y ai participé. mais j'ai été joue. 
D. — Racontez-nous dans queues circonstances cc crime a ei lieu ? 
R. — Le soir du 26, vers 8 heures, .les nommés Tran-Dinh-Huan, 20 

ans, sans profession et Tran-Dinh-Thuong, 30 ans, sans profession, revenus 
au village pour trois ou quatre jours, dépêchèrent le nornmé Lê-Vn-Dau, 
18 ans, bijoutier, chez moi d'abord puis chez les nommés Pham-Duc-Sau, 
30 ans, cultivateur; Nguyên-Van-Hinh, 30 axis, cultivateur; Tran-Dinh-
Nghiem, 30 ans, cultivateur; Tran-Dinh-Thuynh, 32 ans, sans profession, 
pour nous inviter a une reunion chez Huan. 

Là, Huan et Thuong nous dirent que le nommé Tran-Duy-Dong, qui aidait 
a faire rentrer les impOts, s'était vanté d'obtenir bientOt un poste de Bang-Ta 
(chargé de la police du village) ci avait déclaré qu'urie fois nomme ii se char-
gerait d'arrêter les communistes du village en commençant par Huari et 
Thuong. Ceux-ci nous avaient donc réunis pour nous demander de les 
défendre en ivant Dong. Obliges dcbéir, Ia decision fut prise pour ie lende-
main a Ia tombée de Ia nuit lorsque Dong regagnerait sa maison. Nghiêrn, 
Hinh, Dau, Thuynh, Sau et moi-rnême, nous nous somrnes caches près du 
chemin menant a la maison de Dong. Lorsque celui-ci arriva, Hinh se jeta 
sur lui et le fit tomber. Nghiêm liii maintint Ia. tête a terre avec les mains. 
Thuynh aussitt le frappa a la.tête d'un coup de massue. Doug commenca 
a pousser des cris, alors Thuynh le frappa d'un coup de lance dans le 
cou, imité en cela par Nghiêm, Dan et moi-même qui avais eu le temps 
d'accourir. Dong avait cessé de respirer quand San est arrivé et l'a frappé 
encore d'un coup de lance toujours dans le con. 

D. — Qu'avez-vous fait ensuite ? 
R. — La femme de Dong alertait Ic village par ses cris. Dau et moi 

nous sommes enfuis ci avons passé La nuit proxirnité de Di-Lun. Le 
lendemain, je suis revenu chez moi. Le soir, vous avez cerné le hameau ci 
vous rn'avez arrêté. Quant aux autres, je ne sais pas ce qu'ils out fait. 

D. — Maintenez-vous vos declarations ? 
R. — Oui. 

I 
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D. — Avez-vous autre chose a dire ? 
R. — Npn. 

Lecture faite. plus ne dii, persistc el signc aec nous 

INTERROGATOIRE du nommé Pi-II-Duc-SAu 

L'an mu neuf cent trente et un et le 15 du mois de juillet, devant 
nous. Paccard (René), Inspecteur de la Sreté en mission a Thanh-Chuong, 
comparalt le ci-aprés dénommé que nous interpellons ainsi qu'il suit: 

D. — Votre état-civil ? 
R. — Pham-Duc-Sau, 24 ans, cultivateur. originaire de Phuong-Tri, 

canton de Dai-D6ng. sous-préfecture de Thanh-Chuong, province de Nghe-
An, fils de feu Pham-Duc-'Tan et de Nguyen-Thi-Hoa. Marie a Nuyên-
Thi-Con. 

D. — Etes-vous membre du patti communiste ? Depuis quand ? 
R. — Jai adhéré a ce parti au 10' mois annarnite de l'année passée. 
D. — Qui vous a.enr61é ? 
R. Ce soñt les nommés Tran-Dinh-Xang. 26 ans environ, sans pro- 

fession et son pete Tran-Dinh-On. 
D. — Quels étaient leurs fonctions dans le parti ? 
R. us étaient tous deux secrétaires du comité cantonal de Dai-Dông. 
D. Quel était votre role dans le parti ? 
R. — J'ai d'abord été simple membre d'une cellule ainsi composée: 

1 Tran-Dinh-Huan, chef, 25 ans, sans pro fes3ion ;  
2 \u-Van-Dap, secrétaire, 22 ans. cultivateur: 
3 \loi-même, agent de liaison ;  
4 \ 7o-Ba-Kv. propagandiste 
5 Lê-Dinh-Duoi. conférencier, 1 8 ans. charpentier. 

Par Ia suite. cette cellule a été remaniée et. au debut de l'année. j'ai 
été nommé membre du groupe d'auto-défense de Phuong-Tri. Nous étions 
20 et nous avions pour chef le nommé Thuoi. 

D. — Quel était votre nom dans le parti ? 
R. — Je n'avais pas de nom secret. - 
D. —. \Tou éte accuse d'avoir participé a i'assassinat du chef de can- 

ton ui a eu lieu a \lau-Tai au cours du 3 mois de cett année ? - 
R. — Je ne suis pas au courant de ce crime. le n'étais pas au village 

a cette époque. J'etais allé abattre dii bois dans Ia forét. 
D. — \Tous êtes egalement accuse d'avoir participé a 1'assassinat du 

nommC Tran-Duy-Don qui a eu lieu dans c nuit du 1 2 courarit ? 
R. — J'v Otais. 
D. — Dites-nous ce que vous savez de ce crime ? 
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R. — De !'endroit oi j'étais je n'ai rien Pu voir. Quand ie sUs arrivé 5  
Ia femme de Dong  alertait le village. J'ai frappé un coup de lauc, je ne 
sais oü et je me suis enfui. 

D. — Quavez-vous fait ensuite ? 
R. — Je suis rentr chez moi. Le lendemain vous m'arrêtiez. 
D. — \laintenez-vous vos declarations ? 
R. — Oui. 
D. — Avez-vous quelque chose a ajouter ? 
R. — Non. 
Lecture faite, plus ne dii, persiste et signe acec nous. 

INTERROGATOIRE du nommé 'T'RAN-DINH-Ti-IUyyH 

L'an mit neuf cent trente et un et le 23 du mois de juillet. devnt nous, 
Paccard (René), Inspecteur de Ia SOreté en mission a Thanh-Chuong, corn-
paralt le ci-aprés dénommé que nous interpellons..ainsi qu'il suit 

D. — \otre état-civil ? 
R. — Tran-Dinh-Thuynh, 2 1 ans, cultivateur, onigiraire de \!au-Tai, 

canton de Dai-Dong, sous-préfecture de Thanh-Chuong, province de 
Nghê-An, fils de feu Tran-Dinh-Teo. Célibataire. 

D. — Etes-vous membre du parti. communiste ? Depuis quand ? 
R. — J'ai adhéré a ce parfi au 3 mois ânnamite de cette anr.ée. 
D. — Qui vous a enrôlé ? 
R. — C'est le nommé Tran-Dinh-Nghiêm, 30 ans, cultivateur de mon 

village. 
D. — Quel était son role dans le parti ? 
R. — Je ne le sais pas. - 
D. — Et vous, quel était votre rOle ? 
R. — Lors de mon entrée dans - le. parti, •j 'ai été simple membre dans 

Ia' cellule de Nghiem.. C'est Tran-Dinh-Ngiêm qui me I'a dit; mair je 
n'ai jamais su la composition de cette cellulé. 

Au bout d'une dizaine de jours, Tran-Dinh-Nghiém, 30 ansi  sans pro-
fession, Tran-Dinh-Huan, 22 ans, tailleur, m'ont dit que je serais membre 
de Ia section d'auto-défense. Notre chef était le nommé Tran-Dinh-Thuoi, 
30 ans, boucher. Les autres, je ne les connais pas. 

D. — En quOi consistait votre rOle dajis votre • ection ? - 
R. — Monter Ia garde quand ii y vait des conferences ou des mani-

lestations 
D. — Ensuite qu'avez-vous fait ? 
R. — Au debut du 5 mois, j'ai éténommé agept deliaison. J'avais 

a porter les papiers de Nghiêm a Thuong. Mais, le 5 du 4° mois, ün poste 
de Bang-Ta (chargé de Ia police d'un village) ayant été 'créC, je rai plus 
voulu marcher. Ce qui fait que, depuis ce moment, je n'ai plus jouC aucun 
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r61e. Cependant. quand les communistes faisaient une manifestation dans 
le village, j'étais oblige de les suivre. 

D. — Queues sont les conferences, manifestations et pillages au.xquels 
vous avez participé ? 

R. — Conferences assez souvent. J'y ai toujours vu des étrangers corn- 
me conférenciers. 

Manifestations, plusieurs fois dans le village. 
Pillage, aucun. 
D. — Quel était votre norn dans le parti ? 
R. — Je n'avais pas de nom secret ? 
D. — Vous êtes de Mâu-Tai vous devez donc être au courant de 

lascssinat du sous-chef de canton ? 
R. — J'en ai entendu parler, mais je nv ai pas participC. 
D. — Vous &es accuse d'avoir participé a l'assassinat du nornrné Dong? 
R. — C'est vrai. 
D. — En quoi. consiste votre participation a ce crime ? 
Lui donnons lecture des declarations de Kg et de Sau. 
R. — Je n'ai. rien a ajouter ni a modifier a ces declarations. 
D. — Ensuite qu'avez-vous fait ? 
R. — Je suis allé me cacher dans la montagne. Au bout d'urz certain 

temps, je suis revenu au village oü le Bang-Ta (chef de police) m'a arrêté. 
D. — Maintenez-vous vos declarations ? 
R. — Out. 
D. — Avez-vous cjuelque chose a ajouter ? 
R. — Non. 
Lecture Jaile, plus tie dii, persiste et signe ai)ec nous. 

Assassinat du nommé Tran-Thuyên, 
noyé au village de Thanh;Dam (Nghê-An), le 25 novembre 1930. 

INTERROGATOIRE du nommé NGUYeN-CANH-Tu dit HANH 

Lan mu neuf cent trente et un et le 6 du mois de juillet, devant rous, 
Billet (Victor), Commissaire de Ia Pclice de SQreté, Officier de Police 
judiciaire a Vinh, comparalt le ci-aprèr dénom.rné que nous interpellons ainsi 
qu'il suit 

D. — Votre ét&t-civil ? 
R. — Nguyén-Canh-Tu dit Harih, 39 ans, commerçant et cultivateur, 

ori2inaire du village de Dan-Nhiêm, canton de Xuân-Liêu, sous-préfec- 
ture de Nam-Dan, province de Nghe-An. 

D. — Depuis quand appartenez-vous au patti communiste ? 
R. — Depuis le mois de novembre 1930. 

p 
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D. — Qui vous a enrôlé dans ce parti ? 
R. — Personne, J  'ai suivi le mouvement par crainte et lorsqu'il y avait 

une reunion dans mon village jy assistais. 
D. — Que savez-vous de l'assassinat du nommé Tran-Thuyêii? 
R. — Le 6  jour du l0 mois de l'année dernière, les communistes du 

village de Dan-Nhiêm, au nombre de 60 parmi lesquels je me trouvais, se 
sont rendus au village de Thanh-Dam. Là, les attendaient les communistes 
du village de Thanh-Dam au nombre de 20 environ. Les manifestants étaient 
commandés par les nommés Van, 30 ans environ, originaire du villagede 
Dan-Nhiêm (Cho-Don), Nguyen-Tuong, 24 ans environ, originaire du vil-
lage de Dan-Nhiêm (ancien élève de l'école de Nam-Dan), Hiêu, 55 

environ, cultivateur, originaire du village de Dan-Nhiêm. Ces trois 
individus nous donnèrent l'ordre de les aider a arrêter Tran-Thuyên. Ce 
que nous fimes. Tran-Thuyên fut ligoté, puis transporté dans un grand 
sampan sur lequel prirent place une soixantaine d'individus. Arrives an 
milieu du fleuve, les nommés Heo-Thanh, originaire de Dan-Nhiêm, 35 ans 
environ, Nguyên-Mênh, 22 ans environ, originaire du village de Dan-Nhim, 
Nguyên-Heo-Tu, 33 ans environ, originaire du village de Dan-Nhiêm, Ngon, 
25 ans environ, originaire du village de Dan-Nhiêm, Bay-Chuoc, 33 ans, 
originaire du village de Thinh-Lac, canton de Xuân-Liêii, s'emparèrent de 
Tran-Thuyên et le jetèrent par-dessus bord pour le noyer. 

D. — Quel est le village qui a fourni le sampan pour transporter Tran-
Thuyên au milieu du fleuve ? 

R. — C'est le village de Thanh-Dam. 
D. — Vous étiez bien a bord du sampan ? 
R.—Oui. 
D. — Pourquoi les communistes ont-ils noye Tran-Thuyen ? 
R. — Je l'ignore. 
D. — A quelle heure avez-vous jeté Tran-Thuyên dans le fleuve ? 
R. — Entre 22 heures et 24 heures. 
Lecture Jaite, plus ne dit, persiste et 'declare ne pas satofr signer, signons 

avec notTe interprète. 

Assassinat du nommé Nguyên-Van-Thiêu et de son fib Nguyên-Van-Thuat, 
tués près du village de Phuc-Han (Nghê-An), Ic 2 aoiIt 1931. 

4 
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Information menée par le Sous-préfet de Do-Luong, 

INTERROGATOIRE du nommé TRAN-.VAN-BA dit TI-IkN 

S. I. R. — Je. me nomme Tran-Van-Ba dit Than, âgé de 28 ans, 
originaire du village de Nhan-Trung, demeurant a Phuc-Hau, père décédé, 
mere Thi-Soan, célibataire. - 

Dans le courant du mois de juin de cette année, le nommé Than, ha- 
bitant de mon village, m'a fait affilier au parti communiste. J'étais secré- 
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taire dune cellule. Le 2 aoüt, pendant que je labourais au lieu dit Dong-
Trai. les nommér Than et Hoan sont venus me dire qu'ils se rendaient 
dans Ia region de Vinh-Giang  pour assassiner les nmmCs Thiêu et Thuat. 
115 m0n1 dii d'y venir pour assurer Ia garde. Jai reçu pour mission de 
me tenir au carrefour de Nga-Ba pour signaler Yarrivée des troupes. J'ai 
accepté leur proposition, mais je n'ai par participé a 1'assassinat du nom-
me Thiu. 

INTERROGATOIRE du nommé L-V-Ti-iAN 

S. I. R. — Je me nomme Lê-Van-Than, 23 ans. du village de \7inh-
Giang. parents décédés, célibataire. 

En mars 1 93 1, le nommé Cao-Tiên-Khai, habitant de Nhan-Trung, 
m'a fait affihier au parti communiste. Je remplissais les fonctions de secré-
taire. Un jour du mois d'aoQt 1931, le nommé Duong m'a dit de venir 
u lieu dii Cho-Ban. Je m'y suis rendu avec lui et j'v ai rencontré les 

nornmés Cuu, Than. i\luoi et Hoan qui m'ont dii de venir a Con-Chan 
faire le guet. Le soir, en revenant, Duong et Than m'ont fait conriaItre 
secrètement qu'ils avaient assassinC le nommé Thiêu et son fils au lieu dit 
Ho-Dong .t cu'il fallait garder 1e secret sour peine de mon. Je n'ai pas 
participé a l'assassinat de ces deux individus. 

Do-Luong, le 28 novembre 1931. 

Le Préjet. 

Sceciu c{u Sous-Préfet. 

Assassinat dii nommé Nguyên-Van-Ciam, adjoint au maire, 
étranglé au village de Mau-Tai (Ngh-An). le 31 mai 1931. 

Information menée par le Sous-Préf..t de Tlianh-Chuong. 

DEPosmo'c du nommé L-Tic 

S. I. R. — Le 18 mai 1931. iai etC nommC agent de liaison d'une 
section d hameau du parti communiste. 

-\u 5 mois, comrne des habitants de mon vIiage avaicnt été poursuivis, 
jai soupconné 1'adjoint au maire guyên-\ an-Ciam de les avoir dénoncés 
A lautonité supérieure. J'ai rCuni chez rnoi iS nommCs Quynh et Ho afin 
de prendre les mesuzes nécessaires pour arrer Giam et le tuer. J'ai dit au 
nomme Khoi qui habitait prCs de Ia maison de l'adjoint Giam. de se ren-
seigner sun les allées et venues de ce dernier. 

Le 31 mai, apprenant que l'adjoint Giam se trouvait chez Nguyen-
Duvét, qui était sous-chef de Ia section, j'ai dii a Quynh d'y aller pour 
battre Giam. Je ne me suis pas montré de peur qu'on ne me reconnaisse. 

¶ 
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Quelques instants aprs, les nommés Tn, Ho et Quat ont tire Ic cadavre 
de I'adjoint Giam dehors. je ne sais pas quel a été l'auteur de cc meurtre. 
J e ne connais pas non plus l'endroit oi le cadavre a été enterré. 

DPosITIoN dii nommé TEAN-DINH-QUYNH 

S. I. R. — Jetais chef d'une section de hameau du parti commu-
niste. 

Pendant l'exécution de l'adjoint Clam, je tenais sa tete: Hc et Quat 
l'ont renversé a terre et Tn lui a serré Ia gorge iusqu'à cc au'il soiL Ctouffé. 
Après sa mont, son cadavre a été attaché et transporté au dehors. Khoi 
gardait l'entrée de Ia maison. 

D.r'osITIoN du nommé TRAN-DINH-Ho 

S. I. R. — Je remplissais les fonctions d'agent de liaison ntre sec-
tions de hame.u. 

(La suite de Ia deposition de Tran-Dinh-Ho est sembable a celles de 
Lê-Tiéu et de Tran-Dinh-Quynh). 

DPosITIoN du nommé TRAN-DINH-KHo 

S. I. R. — J'etais membre de Ia section d'aufo-délense. 
(La suite d Ia deposition de Tran-Dinh-Khoi est semblabl a celles 

cle Tiêu et de Quynh). 

DPosiTIoN du nornmé NGUYN-VAN-TRI 

S. I. R. — J'étais membre de Ia sectior. d'auto-éfense. 
(La suite de Ia deposition de Nguyen-Van-Tri estsemblahle a celles dé 

Ho et de Quynh). 

DEPosITIoN du nommé LE-VAN-Vu 

S. I. R. — J'etais membre d'une section d'autc-défense. 
Je n'ai pas participé a l'assassinat du nommé Giarn. Mais, cc jour-là 

(Ic 31 mai 1931), les nornmés Tn et Ho m'ont dit que I'adjoint Giam 
avait été tue et qu'il fallait aider.à l'enterrer. Je suis parti avec les riom-
més Ho, Quat, Garth et Tn pour enterrer Ic cadavre de I'adjoint Giam 
au lieu dit Nuong-Ho. 

DEPosmoN de Ia nomrnée H0ANG-THI-HUYET 
(femme de NcuYN-DuYET) 

S. I. R. — Le 31 rnai 1931, j'étais chez moi. L'adjoint Giam est 
venu me demander oü était mon man. je Iui ai rpon&! que mon man 
était allé percevoir l'impôt. Giam est reparti. Quelque temps après, des voix 

I 



— 270 — 

sont fait entendre a la porte d'entrée. J'y ai couru et j'ai vu Quynli 
qni enait a Ia main tin couteau et posait tin pied stir le cou de Clam. 
L nomnié In serrait Ia gorge. Le nomnié Ho pesait sur le ventre et le 
nomé Quat sur les janibes. Je me suis jetée a genoux ef las ai supplies 
de pardonner a Clam. Quynh a brandi son outeau et rn'a dit cue si je 
ne me taisais pas il me couperait Ia tête. Prise de peur, je me suis réfugiée 
dans ma maison. - 

Thanh-Chucng, le 16 dCcembre 193 I. 

L,e Sous-Préjet, 

Sigrié: PHAM-NGOC-BICH 

o.. 

Auassinat du nommé Nguyên-Huu-Duyêt, noyé près du village 
de Nguyêt-Bong (Nghê-An), le 12 juin 1931. 

Information menee par le pre jet de Thanh-Chuong (Nghé A n). 

DEPosITIoN du nommé CAO-Do.&N-AN 
S I. R. — Mon nom secret çst Gian. En 1931, j'ai adhéré au parti 

communiste et j'ai fait fonction de secrétaire-adjoint d'une cellule. En mai 
1931 (je ne me rappelle plus le jour), le secrétaire principal de Ia cellule 
de mon village, Nguyên-Oanh (nom secret Co) ma rut de venir chez lui 
assjster a une reunion. 

Chez Oanh, le. nommé Ia (nom secret Luong) a dit que le nommé 
Duyêt nous signalait a l'autorité et qu'il fallait le tuer. Oanh et moi avons 
approuvé cette proposition. Ia a envoyé a la cellule du village de Phong-
Nain tine lettre dont j'ignore Ia teneur. Le matin du 12 juin,- Ta a ap-
pris aux affiliés que Duyêt était allé au marché de Cho-Don vendre tin 
bcauf, qu'il serait sans doute de retour le soir ménne et cuu'il fallait se 
poster a Cua-Khau pour l'attendre. Le soir du méme jour, Ta, Oanh, Tra, 
Huan, Nguong, Tn, Nho et Ngach du village de Nguyêt-Bong, Nhuong et 
Nuol dii village de Phong-Nam s'embusauèrent a Cua-Khau. A Ia tomhe 
de la nuit, comma Duyêt regagnait sa maison par Cua-Khau, territoire du 
villagede Xuân-Truong, nous I'avons saisi et ligoté. Nous n'avons pas trouvé 
d'argent stir Iui. Ia, Oanh, Nhuon.g et moi l'avons emmené a Ia rivière 

Gang oui nous I'avons jeté. Après, nous somnies revenus a Cua-Khau pour 

dire a Tra et consorts de rentrer chez  eux. 

DEPoSITION du nommé DANG-VAN-TRA 

S. I. R. — J'appartiens au parti communiste en qualite de membre 
d'une section d'auto-défense. 
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Le soir du 12 juin 1931, les nornmés Ta. Oanh, An m'ont fait venir 
a Cua-Khau oü us rn'ont fait cachet derriere. un buisson pour attendre le 
nommé Duyet et le ligoter. Comme Duyet arrivait a Cua-Khau les nom-
nér l'a, Oánh et An m'ont fait signe de l'arrêter. Puis Ta, Oanh et An 
1'ont conduit ailleurs. Je n'ai pas vu Ta et consorts prendre de l'argent a 

Duyêt, ni cc dernier conduire son bceuf au maré. Ta et consorts rn'ont 
ordonné de rester a Cua-Khau pour faire Je guet Un instant après, Ta 
est revenu me dire ccci: Duyêt est tué, vous pouvez vous en aller -. 

Les nommés Dang-Van-Nguong, Nguyen-Van-Tn, Cao-Doan, Huan, 
Nguyen-Huu-Nho et Dang-Van-Ngach ont fail des declarations identiques 
a celle de Dang-Van-Tra. 

Than}i-Chuong, le 21 mars 1932. 

Le Pré Jet, 
Signe: PHAM-NGOC-BICH 

Assassinat du nomnie Nguyen-Ye, tue a coups de gourdin et de coupe-coupe 
au village de Viiih-Lôc (Nghê-An), le 3. mai 1931. 

Information menée par le préfet  de DieAnChdu. 

DPOSITION du. nommé HO-DUONG 

S. I. R. — Le 3 mai 1 931, les nommés Vo-Quang et Ho-Muu de 
mon village m'engagèrent a venir attaquer le domicile de Chu-Xuân au 
village de Ky-Ngai-Dong. Notre bande étant tombée sur ie Chef de poste, 
nous fimes derni-tour en courant et rencontrâmes sun notre chemin, au lieu 
dit Dong-Duong (point de limite des vilIage de Vinh-L6c et de Ngoa-
Truong), le nomrné Ve du village de Vinh-L6c qui venait dc chez lui et 
portait 1 0 assiettes de vieille porcelaine, I plateau de cuivre et un para-
pluie. Quang nous dit ciue Ye était un émissaire et gu'il fallait l'arr&ter 
pour qu'il ne nous fasse pas découvrir. Aussitôt, Quang, Muu, Tinh, Huan, 
Xiii, Do et moi nous mImes a poursuivre Ye oui fut arrêté 200 mèhes 
plus loin. Muu attacha Ye avec sa ceinture aide par Tinli. Puis, Quang 
donna a Ve 6 on 7 coups de gourdin; Tinli liii en donna égalcment 2 
coups; Quang ordonna ensuite a Muu, Tinh, Huan, Xiii, Do et moi de porter 
Ye. sons un abri construit pour Ia garde des patates et cle mettre des gar-
diens aux quatre coins pour empecher aué les gens du village n'aient con-
naissance des faits. Comme Ye poussait des gémissements, Quang ml donna 
un coup de coupe-coupe a Ia gorge. huh irit a son tour Ic coupe-coupe 
et en porta un coup a Ye aui expira; Muii lui en porta encore un coup a 

Ia poitrine. us emportèrent le corps. de Ye, me laissant sur les lieux avec 
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ord d piocher -Ia terre ensanglantee et de Ia jeter dane le ruisseau. fai 
appris plus tard que les susnommés avaiefit nterré le corps de \' a Dong-
Ran -a prcximité du fleuve. 

DPosmoN du nommé \7O-QUANG 

S. I. R — En février 1931, Ic nomrné Chu-Long m'a engage dans 
le parti communiste. Jedirigeais deux ceiluks de mon village: Ia cellule A 
avail pour chef ic nommé Nguven-Trai et Ia cellule B avail Nguyn-Kv 
pour chef. J'ai prononcé deux fois des discours et commis deux pillages: 
celui- de Ia màison de Doan-Thai ;  Ia deuxième fois noire troupe a été 
dispersée en arrivant sur les iieux par I'arrivée du Chet de poste qui a 
été signalée par le tam-tam. Tinh, Duong. \I ci moi reritrions en courant 
quand nous vons .rencontré. au carrefour du village de Dong-Duong. le 
nommé Vé:, ii avait dans une main un paq'let de bols et d'assietes, dans 
l'autre, un plateau et portait suspendu a l'épaule un parapluie. Duong a 
crié: o Voilà un émissaire aui passe >. J'ai donné Pordre de l'arrêter et 
de le tuer pour aue notre secret ne soit pas révélé. Duorig et moi avions 
un coupe-coupe: Tinh et Muu étaient porteurs de gourdins. Ncus nous 
sommes mis a Ia poursuite de Ve que nous avons atteint au village de 
Deng-Duong Nous lui avons porte des cou'i Puis. Duong et moi avons 
enlevé sa ceinture avec laquelle nous l'avons ligote ci l'avons tx'rté dans 
un abri de gardien de champ. Craignant dêtre découvert. j'ai achevé \ 
d'un coup de coupe-coupe a Ia hanche. Duong lui en a donné en coup 
a la gorge et Ve est mort. Nous avons abandonné son corps aprs l'avoir 
dissimulé sous une eouveTture et nous somms allés chercher des gens pour 
surveiller les chemins. J'ai chargé Ic ncmm Dinh de surveilkr avec moi 
le chemin de Xom-Con; je ne sais quels étaient les individus qui sur-
veiilaient les autres passages. Dans Ia nuit. e suis revenu a l'abri en corn-
pagnie dc Duong, Tinh. Muu ci Do. J'ai invite Tinh. Muu ci Dc è trans-
porter Ic cadavre de Ve ci j'ai cnvcyé Du3ng les accompagner pour en-
fonir Ic cadavre dans Ia vase. Moi. je me uis occupé d'enlever les tâ-
ches de sang par terre. Ce travail tim, j ai f)ris ! fuite et je vins main- 
tenant me livrer Ia lustice pour avouer m. aute. Au mornnt oi nous 
frappions Ve. aucun individu du village de Vinh-Lôc n'Ctait sur les lieux. 
Lcs objeis que portait Ve ont été abandonnés sur Ia route. je ne sais qui 
ies a emportés. 

DEPósrrIoN du nommé NcuYx-TINH 

S. I. R. — Membre du parti communiste. j'ai assistC a une conference 
Ia paode dc Chung-Son et au pillage de Ia maison de Cuu-Cam. Uric 

autre fois, Quang et Duong. sont venus me chercher a l'aube toUr ailer 

F- 
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piller Ia maison de Chu-Xuân. En sortant de chez moi, ncus avor.s entendu 
le tam-tam du village et ndus nous sommes disperses. Je me suis sauvé en 
courant avec un panier vide a Ia main. Au carrefour du village de Dong-
Duong, j'ai revu Quang qui m'a appelé pour transporter un cadavre. J'ai 
eu peur et jai regagné directement ma demeure. Dans Ia nuit, Quang est 
venu me chercher; nous sommes sortis ensemble et avons rejoint a Cua-
Co le nommé Muu et a Cho-Don le nommé Ho-Dan. Nous nous sommes 
drigés vers un cbamp de patates du village de Duong-Ngang on nous 
avons vu le cadavre du nommé Ve lie a un bambou porte-charge par 
les bras et les jarnbes. Quang nous a donné, a Muu, a Dan et a moi, 
l'ordre de porter le cadavre et a Duong, porteur d'un coupe-coupe, celui de 
diriger le convoi. Au village de Dong-Ban, nous avoris depose le cadavre 
prCs d'un canal, nous I'avons couvert d'une couche de vase et nous somrnes 
repartis. Quang seul est repassé au champ de patates pour y enlever ks. 
traces de sang et faire disparaitre Ia terre souillée pour que le crime ne 
puisse pas être découvert. Je me suis sauvé dans Ia haute region oü j'ai 
fait du commerce pour gagner ma vie. Ensuite, j'ai été arrêté. 

DPos1T1oN du nommé Ho-Muu 
S. .1. R. — J'appartiens au parti communiste. J'ai assisté a une math-

festation, mais j'ai regagné mon domicile a Yen-Ly de5 que j'ai entendu 
des detonations. Un autre jour, a ininuit, les nommés Quang et Dan sont 
venus me chercher pour un pillage au village de Ky-Ngai-Dong. Mais 
notre toupe s'est disloquée après avoir entendu le tam-tarn qui annonçaif le 
Chef deposte. Au carrefour, Quang m'a dit de prendre uii baton et de 
le suivre. Je suis allé a Ccng-Chinh pour y dissimuler mon panier et je 
suis reveriu prendre un baton et continuer ma route. A proxirnite du village 
de Dong-Duong, j'ai revu Quang et Duong qui venaient de Ia direction 
opposée, us m'ont dit qu'ils avaient tue Ve. Je suis rentré prendre le 
repas du soir chez moi, Quang est revenu me trouver, ii m'a donné rendez-
vous, ainsi qu'à Duong, au village d Cong-Co oü ii nous a reoints avec 
Tinh. 'Nous avons fait route ensemble. A Cho-Don, nous avons pris encore 
avec nous le nommé Dan et nous avons continue jusqu'à un champ de pa-
tates oü nous avons trouvé le corps de Ve ligote. Quang a chargé Duong 
de diriger le convoi et Dan, Tinh et moi, de transperter Ic cadavre. A 
Dong-Ban nous avons Jepose le cadavre près d'un canal et Duong nous a 
ordonné de Ic couvrir d'uue couche de vase. Ce travail fait, Quang nous 
a recommandé le secret et chacun s'est retire chez lui. Craignant d'etre 

Ufl1 si l'affaire venait a &re découverte, je me suis réfugié dans Ia sous-
prefecture de Nghia-Dan. 

Diên-Chau, le 29 septembre 1931. 
Le Prétet, 

Signé. L-VAN-Dr 

I 
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Assassinat de l'ancien milicien Nguyk.Doi, tue a coups de conteau 
an village de Can-Hai-Doai (Ngh-An), le 10 mai 1931. 

Information menée par ic préf ci dc Dién-Cháu. 

DPosmoN du nommé Ho-THUc-NGuYfN 
S. I. R. Doi me devait 40 cents, montant d'un peu d'alcool que 

je lui avais vendu. 
Un camarade, nommé Tiêp, m'a dit un jour que Doi &ait un émissaire, 

qu'il sigrialait nos partisans aux autorités et qu'il fallait le tuer cjuand nous 
le rencontrerions. Le 10 mai 1931, Tiep ct moi, nous sommes rcndus an 
marché de Cho-Gieng et nous avons rencontré Doi qui buvait dans Ia 
maison de Xuong. Je lui ai réclame mes 0 cents. Doi a refuse de me 
les payer. Je lui ai donné un coup de couteau qui ne l'a pas atteint; puis, 
avec une bouteille vide1  je l'ai frappé a Ia figure. Tiep a pris un coueau effi-
le et a blessé Doi a Ia gorge. Doi est mort ct nous nous somrnes enfuis. 
Quant au nommé Hue, ii n'était pas avec nous. 

Dth'osmoN du nommé TRN..PHo 
S. I. R. — J'etais affihié au parti communiste en qualite d'agent de 

liaison. Tous les affihiés comrnunistes de mon village étaient places sons les 
ordres du nommé Xan. 

En avril 1 93 1, au cours d'une libation a lauelle j'avais etC invite par 
ic nomrné Doi, celui-ci m'a reproché d'avoir adhCré au parti cornmuniste. 
Comme je protestais, ii m'a frappé et je me 5uis sauvé. 

En mai 1 931, le nommé Xan m'a fait venir chez lui et m'.a dit dc 
me rend.re, Ia nuit venue, au marché. Au moment indique, je me suis 
rendu au rnarché et j'y ai vu le nommé HiCn et deux inconnus. Xan e 
arrivé et nous a dit que Doi nous avait signalés aux autorités et qu'il fallait 
par ccnséuent le tuer. Je me suis joint a Xr.n et ai dit que Dci m'avait 
vole des effets. Tout le groupe s'est mis a Ia rcherche de Doi, mais en vain. 
Le 1 0 mai 1 93 1, Xan m'a chargé de venir a Cho-Cieng pour assurer Ia 
gade. J'ai vu Doirevenir du poste un couteau a Ia main et c-ntrer dans 
Ia maison de Xuong. Un instant aprés, NvCn est entrC dans Ia demeure 
de Xuong; ii a prs une bouteille et a fra;p Dci au visage. us se soot 
battus en criant. A ce moment-là, Ia femms de Doi vendait des gâteaux 
au marchC. Elle est. an  courant de cc drarn. 

DPosmoN du nommé NGux-HIN 

S. I. R. — Je suis membre du parti communiste et secrCtaire-chef de 
i cellule dépendant de Ia section du nomroé Ky. J'ai pris part a une 
manifestation communiste au hameau de Mv-Quan et a un pillage ccmmis 
au prejudice de Nguyên-Chaü. J'ai tenu dea fois des conferences. 
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Xan, ayant été signale par Doi aux autorités, était traqué par celles-ci. 
Xan nous a ordonné de tuer Doi pour éviter de nouvelles dénonciations. 
Les nommés Ky, Pho, Kha et moi, nous sommes mis a la recherche de 
Doi, mais nous ne l'avons pas trouvé. Le 10 mai 193 I, en passant au 
marché de Ciiêng, j'ai rencontré Ho-Hiên qui portait deux bouteilles d'al-
cool enveloppées daris un sac. Ho-Hiên m'a dit: u A notre hrneau se 
trouve le nommé Doi de qui vous ne pouvez rien faire • J 'ai peur de - 
lui , répondis-je. Laissez-m'en la charge, je le punilai , ajouta Ho- 
Hin. Je suis alors revenu chez moi; mais a paine avais-je fait 50 metres 
que j'ai rencontré Xan et Nguyeii qui se rendaient au marché. u () allez- 
vous )) leur demandai-je. Nous allons régler une petite affaire , ré- 
pondirent-ils. J'ai continue mon chemin et tout a coup j'ai vu les gens 
du marché courir en se bousculant. Xan est ensuite venu nous anrc'ncer Ia 
mort de Doi et nous dire qu'il fallait aller nous réfugier dansja montague. 

Je ne connais pas l'auteur du crime. 

Diên-Châu, le V avril 1932. 
Le Prélet, 

Signé: LE-VAN-DINH 

Assassinat du nommé Chu-My-Qua, place darts une cage en osier et jeté 
a Ia mer, prs du village de Long-An-Trung (Nghé-An'l, en mai 1931. 

Information menée par ic sous-préfet dè Vinh. 

DposITIoN du nommé Ho-XIN 
S. I. R. — J'ai rempli les fonctions de chef du groupe cominuniste. de 

mon village compose de cinq cellules. J  'ai participé a quatre manifestations. 
et a deux pillages de paddy. 

Dans le courant du mois de inai, Chu-Trang, Ho-Tun, Chu-Hue, Chu-
Toan et moi sommes allés chez Cuu-Qua. Chu-Toan et moi nons sommes 
tenus devant Ia porte, tandis que Ho-Tuu, Chu-Trang et Chu-Hue out pé-
nétré dans Ia inaison. Nous avons conduit Cuu-Qua a Ia maison commune 
du village de Cam-Bao oà nous 1'avons retenu prisonnier. Qtielques jours 
après nous avons force Cuu-Qua d'écrire une lettre a sa mare. Chu-Hue 
et Chu-Hoan ont été charges de porter la lettre I celle-ci. La mere de 
Cuu-Qua lear a donné une somme de 85 piastres gui a été remise a Ho-
Tuu et Chu-Tra.ng du comité supérieur. Queiques jours après, Chu-Hue et 
Chu-Toan out été charges d'exiger de Ia mere de Cuu-Qua une nouvelle 
rarçon de 1.000 piastres. Elle n'a pas Pu La lear payer. Chu..Trang et 
Ho-Tuu ont alors ordonné d'assassiner Cuu-Qua. 

A Ia tcmbée de Ia nuit, nous nous scmmes rendus I Ia plage du village 
de VinE-Nghoa, prês du lieu dit Non-Doai. Chu-Trang a attaché Cuu-
Qua et l'a escorté armé d'un couteau. Chu-Hue marchait en avant et ser- 

0 
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vait de guide. Chu-loan et Ho-Tuu étaient armés de batons; moi, je 
portais une cage en bambou tressé. Arrives .& l'endroit indiqué, Chu-Trang 
a donné lecture du jugement rendu contre Cuu-Qua condamnant celui-ci a 

Ia peine de mort pour mouchardage. Lecture faite, Cbu-Trang a donné 
deux coups de couteau a Ia gorge de Cuu-Qua ui est mort immediate-
ment. chu-Trang, Ho, Tuu et moi avons places le cadavre de cuu-Qna 
dans Ia cage. Chu-Toan et Chu-Hue ont ajouté dans la cage des pierres 
qu'ils avaient pries I Ia montagne et l'ont jetée dans Ia mer. Après, pou. 
sommes rentrés chez nous: 

DPOS1TION du nommé CHU-ToAN 

S. I. R. — Je suis affihié au parti commuhiste depuis le mcis de no-
vembre 1 930. J'ái assisté a tine manifestation et a un pillage au pré-
judice du nrhmé Biên du village de Kv-Ngoai-Dong. Au cours de ce 
pillage. le nommé Hue m'a dit de me tenir sur Ia route en qualite de 
membre de Ia section d'auto-défense pour assurer Ia garde. 

Dans le courant de mai 1931, Hue nous a charges, Nghiêp et moi, 
d'inviter Ia mere de Cuu-Qua a verser une rancon de 1 .000 piastres pour 
obtenir Ia mise en liberté de son fils. Mais. cette femnie n'a pas Pu Se 

procurer l'argent exigé. - 
Quelques jours après, Hue m'a chargé de porter une lettre chez Cuu-

Qua et de recevoir de 1'argent. Arrivé chez Cuu-Qua, i'ai remis Ta lettre 
a son ls Lac. Celuidi m'a fait connaltre que c'était une lettre écrite par 
son père. La mere de Cuu_Qua m'a remis 85. piastres que je suis allé 
rernettre a Hue a Ia maison commune du vi41age de .Cam-Bao. En rece-
vant cette somme, Hue m'a donné 0 S 50. 

En cc qui concerne 1'enlèvement et l'assassinat de Cuu-Qua, i'ignore 
compiètement ce qui s'est passé. 

Vinh. le 23 aot 1931 

Le Sous-prfe1, 

Signé: L-VAN-D1NH 

Assassinat des nommés Nguyên-Vuong, Nguy€n-Trinh et Nguyii-Cu, 
tués a coups de couteau an village de Phu-Lâp (Ngh-An). 

!e 16 avri! 1931. 

Injorma!ion rncnée par ic préjet de T/ianh-Chuong. 

DPOSJTJON du nommé ".IANH-HACH 

S. 1. R. — Nion nom secret est Giang ]'étais delegue de Ia section 

cantonale de Bich-Hao. 
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Le I 6 avril 1 931, Ha-Quyen, Lam-Ky et moi, portant des drapeaux 
rouges et des coutelas, avons marché a Ia tête de notre bande vers le 
village de Phu-Lap pour piller Ia maison de Ho-Thanb. Cuu-rrinh, Cu 
et les autres habitants de ce village se sont défendus é'nergiquercent et nous 
ont poursuivis. Tout le monde a pris Ia fuite sans ue le oaddy ait Pu 
être pillé. Sur le point d'être arrêté, j'ai donné a Cuu-Trinh Ufl COUP de 
ccutelas pour faciliter ma fuite. 

DPOSJT1ON du nommé LAM-Ky 

S. I. R. — Mon nom secret est Thanh. J'etais delCgue de Ia section 
de Bich-Hao. 

Au cours du pillage du.village dc Pht-Lap. j'ai donné Un coup de 
couteau au nommé Cu. 

(La suite de Ia declaration de Lam-Ky est semblable a ci!e de Manh-
Hach). 

Dpos1T1oN du nommé H.-QuYEN 

S. 1. R. — Mon norn secret est Huong. J'Ctais ropagandiste de la 
cellule de Bao-Trang. 

Le 1 6 avril 1931, je portais un drapeau rouge et je marchais en tête 
pour conduire les partisans chz e  nommé Ho-Vy dont nous allions piller 
le paddy. Au cours de Ia renconre avec les habitants, j'ai done un COUp 

de coutelas a Vuong. 
(La suite de Ia declaration de Ha_Quyen est identique a celle de Manh-

Hach). 
Thanh-Chuong, le 26 décembre 1931. 

Le Préfct, 
Signé: PHAM-NGOC-BICH 

Assassinat du nommé Nguyn-Van-Ngan, assommé a coups de baton c 
dans une riviere prs dii village de Thanh-La (Ngh-An), le 4 mars 1931. 

Information mene par ic préfet de Tharth-Chuong. 

DPosrTIoN du nommé BUI-D!N 

S. I. R. — Le 23 février. 1931, sur la proposition de Nguyéri-Luan, 
Nguyen-Don et Nguyên-Thiêu, je suis entré dans le parti communiste en 
qualite de membre d'une section d'auto-défense. 

Le 3 mars 1931, une bande de 30 40 personnes hcmmes et femmes) 
de mon village, précédée par les nommés Don, Luan et Xin-Nhon (ce 
dernier tenait un drapeau rouge), sont venus piller Ia maison de Nguyen-
Ly. Les nommés Nam et Chuy, mon jeune here et mci avons suivi Ia 
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bande. En arrivant chez Nguyen-Ly. Doii et Luan ont été battus et b1esés 
par Nguyên-Van-Ngan, neveu de Ly. Puis, ! bande s'est dispersée. Mon 
jeune frère et moi avons pris chacun un panic: de paddy. Le 'utres ter-
sornes se tenaient deiant Ia porte de Ly et se sont sauvées avant moi; c'est 
pourquoi je n'ai Pu les reconnaItre. 

Dans La nuit du 4 mars, les nommés Xin-Nhon, Don e Luan tous 
coiffés de chapeau français, sont venus nous dire, a moi et a mon frère: 

Récernment nous avons partagé du paddy que nous avons pillé; vous 
devez nous suivre cette nuit-ci; vous ne pouvez pas refuser . Munis de 
batons, nous les avons suivis. Chemin faisant, nous avons rencontré Thiêu, 
Ton, Niêm, Nam, huy, The, Song, Tu, Duong, Dinh et Ai, tous rnuriis de 
batons. Nous nous somrns rendus chez Nguvn-Thuan, père de Nguyen-
Van-Ngan, qui demeure au hameau de Dcng. Arrives chez Nguyen-
Thuan. Nhi nous a dit, a moi, a mon frère et au nommé Ton, de rester 
dans Ia court Puis, j'ai vu Vu et Kiên, ui étaient eux aussi munis de 
batons, amener dans le jardin de Fhuan une autre bande de plus de 20 
pers.onnes dont je n'ai Pu distinguer les visages a cause de I'obscurité et 
parce qu'elles se sont sauvées avant nous. Nhon, Luan et Don ont arraché 
Ia porte, us ont pénétré dan Ia maison de Thuan. ont saisi et ligoté le 
nonmie Phan qu'ils oat amené dans Ia cour. us Iui oat demandC oi se trou-
vait Ngan, Phan leur a répondu que celui-ci Ctait couché dans sa maison. 
us v sont entrés pour l'arrêter. Phan qui était dans Ia cour a pris Ia fuite. 
\on frre et moi avons ensuite suivi Nhon et les autres (16 individus) qui 
ont conduit Ngan sur la rive du fleuve. L. Nhon a porte un coup de 
gourdn sur La tête du prisonnier aul a expré itnm&liatement. Les nom-
mes Nhon, Luau et Don out jeté Ic cadavre dans le fleuve. Après, ils ont 
ordonné a tous ceux qui les suivaient de se disperser. 

D.posIT1oN du nommé Bul-TAN 

S. I. R. — Le 26 février 193 , sur Ia proposition du nommé Thi€u 
de mon village, j'ai adhéré au parti comrnuniste en qualité de membre d'une 
section d'auto-défense. 

(Bui-Tan fait ensuite la rnême declaration que son frèN Bui-Din). 

DPos1T1oN du nommC Ncu' -Duc-Tu 

S. 1. R. — Le 28 février 1930. le nommé Nguyen-Van-Nhon m'a 
admis dans Ic parti communiste en qualité de rneiiibre d'une section d'auto-
defense. Le 3 mars 1931, Nhon a poussé ses co-villageois a commettre 

pillage de paddy au prejudice du nommé Ly. J'y ai participé et ai 
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enlevé un panier de paddy. Le 4 mars, Nhon est venu me dire de le suivre 
chez Ngan. J'ai accepté. Chez Ngan, Nhon m'a ordonné de monter Ia 
garde devant Ia porte d'entrée. 

(Nguyen-Duc-Tu fait ensuite Ia même declaration de Bui-Diêri et Bui-
Tan). 

DPOSITION du nommé NGuyN-VAN-DuoNG 

S. I. R. — Dans le courant de novembre 1930, Nguyn-Dinh de mon 
village m'a adniis dans le parti communiste en ualité de membre d'une 
section d'auo-défens. Le 3 mars 1931, Nhon a poussé les comrnunisths 
du village a pilier le paddy de Ly. J'y suis allé et ai pris un nnier de 
paddy. Le lendemain, 4 mars, Dinh est venu me dire de Ic suivre chez 
Ngan. Chez celui-ci, le nommé Ai m'a chargé de faire le gt devant Ia 
porte d'entrée.. 

(Nguyen-Van-Duong  fait ensuite Ia même declaration 1ue Bui-Diên, Bui-
Tan et Nguvén-Duc-Tu). 

DPOSITON du nommé NGUYEN-VAN-SONG 
-, * * S. I. R. — Dans le courant de ievrler 190, Nguyen-Luan et Nguyen. 

Thiêu m'ont admis dans le parti communiste en qualité de membre d'une 
section du hameau de Nam. Le 3 mars 1 931, Nhon a entrain ses co-
villageois a commeure un pillage de paddy au prejudice du nommé Ly, 
mats je n'y ai pas participé, car j'étais absent de chez moi cc jour-là. Le 
4 mars, Nhoii est venu me dire de le suivre chez Ngan. A mon arrivCc 
chez celui-ci, Luan m'a chargé d'assurer Ia garde devant Ia porte d'entrée. 

Nguyen-Van-Sang fait ensuite Ia même deposition que Bui-Din, gui-
Tan, Nguven-Duc-Tu et Nguyen-Van-Duong). 

Thanh-Chuong, le 12 septembre 1931. 

Le Sous-Préfet, 

Signé: PHAM-NGoc-B!dn 
4*+  

Assassinat d'un chef d'escorte nommé Nguyen-To, tue a coups de baton 
an village de Dong-Giai (Nghê-An), le 10 décembre 1.930. 

Information menée par le sous-pré jet de Phu-Din 

DPOSIT!ON du nommé NGtJYN-NGANG 

S. I. R. — Le 10 dkembre 1930, le rnaire Duyêt et le vcilleur To 
ont amené le nommé Trap au poste de veille du willage pour y être garde. 

Vers 5 heures du soir, les femines et les enfants de Trap et les nommés 
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Buu, Chiêu, Con, Kinh et Hoan ont fait irruption dans le poste et ont 
délivré Trap. Le maire Duyêt ayant prié le veil 1 ur To de venir chez lui, 
Buu Its a suivis. Soudain, ii s'est jeté sur To et liii a. fermé Ia bonche 
avec Ia main, Trap et Bang ont frappé To avec des btons; its ont été 
imités par Hao, Hoan et Si. Le nommé Bang a crié de le frapper a moit 
Après la mort de To, Buu et Bang ont transporté son cadavre an lieu 
dit Cong-Ong-Ke et l'ont enterré au bard d'une rizière appartenant au 
nornrné Bang et située devant Ia maison du maire. Le 11, de grand matin. 
Bang a envoyé des hommes égaliser le sot a l'endroit oi To avait été 
enterré Ia veille. 

DEPOSITION du nomrné Ho-DUYET 

S. I. R. — Le 10 décembre 1930, en revenant du village dt Vinh-
Nghia. le hef de canton, le chef des veilleurs et moi avons rencontré 
Trap et l'avons arreté. Le chef des veilleurs et moi l'avons crnduit 
pcste du village pour y être garde. Le chef de canton s'est rendu au 
village de Hoang-La pour recruter des aide-veilleurs. 

Un instant aprês, les gens de Ia famille de Trap: Thi-Uan, Thi-Hinh. 
Thi-K}iai, Thi-Thiêp, Ho-Con, Ngc-Chieu et Nguyen-Kinh sont venus de-
!ivrer le nommé Trap. 

Après. le chef des veilleurs est venu chez rnoi pour prendre le the. Lor-
qu'il est sorti, ii a rencontré Nguyen-Hv qui a engage Ia conversation avec 
Iui. Alors, les nommés Pham-Loc, Ho-Buu. Ho-Trap, Ho-Con. Ngo-Si. 
No-Hoan, Ngo-Chiêu, Nguyên-Nhan, Lé-Trazh. Lê-Phiét, Pham-Larn. 
Pham-Bang, Pham-Phan et Nguyen-Ky ont .fait irruption et ant frape To 
avec des batons. Ensuite, les nomthés Lec et Buu se sont jetCs sur To. 
l'ont ligote, renversé et frappé. Effrayé, je sis allé me cacher dans tm 
fossé. J'ai vu ies nommés Trap, Buu, Con et Hao transporter le cadavre 
d To au lieu dit Cong-Ong-Ke pour l'enterer. Je n'ai pas participé I 
cet assassinat. 

Phu-Dién, le 8 février 19i. 

Le Sous-Prélel, 
Siné: VO-\7ONC 

Assassinat de Ia nominee Thi-Hoc-Ba et de son fits Cu-Em, 
tués an village de Bo-Duc (Ngh-An), en novembre 1930. 

Exfrait du ugemenE rendu par le tribunal thdigene de Vinh le 25 rm 1931. 

DEPOSITION du nommé L-Hoc-BA 

S. I R. — L'année dernière, au mois de juillet, Tu-Ta et Di-Hai 
du village de Kim-Liênsont venus dans mon village et dans ceki de Ba- 
Dc et its ont force les habitants adherer au ccmmunisrre. 
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En octobre (je tie me rappelle plus le jour), le nommé U-Tbanh qui 
est originaire du village de Thinh-Lac, mais ciui demeure dans mon vil-
lage ayant soupconné sa cousine, Thi-Hoc-Ba, aui habitait Ia mime maison 
qne lui, d'avoir fourni des renseignements aux autorités a payé les now-
més Dau-Thao et Lé-Muc oni ont enlevé cette femme dans sa maison, l'ont 
thee et jetée dans la rivière pour faire disparaltre son cadavre. Pendant 
le crime. j'avais été place par Thanh a Ia porte de Ia maison potir faire 
le guet 

DEPOSITION du nommé LE-TRONG-TAN dit D-HA! 

D. — Etes-vous affihié au parti commurnste ? 
R. — J'ai été membre du Parti communiste, mais ayant refuse de par- 

ticiper a l'attaque du poste de Kim-Lien, j'ai été exclu du arti et l'on 
a distribué partout des tracts me condamnant a mort. 

D. — Quand avez-vous été •1Illié au parti communste et uand en 
avez-vous été exclu ? 

R. — J'ai adhéré au parti le 12 septembre 1930 et jen ai Cté exclu 
le 21 du rnême mois. 

D. — Qui vous a engage a vous affihier 3 ce parti ? 
R. — Le nommé Lien-Quyén du village de Hoang-Tru. 
D. — A quelle cellule apparteniez-vous ? Quel en était le chef ? 
R. fappartenais a Ia cellule de Kim-Lien dépendant de la section 

de Kim-Lien. Le nommé Lien-Quyen en é.tait le chef. 
D. — Etiez-vous nombreux dans cette cellule ? Qui exerçait les fonc-

tions de trésorier et de secrétaire ? 
R. — Nous étions huit: Lién-QuyCn, chef; Vo-Cat, enquêtenr: 

Vuong-Khoa, éducateur; Vo-Loan; Chau-Gia-Toai; un inconnu et moi. 
membres. II n'y avait pas de tzésorier ni de secrétaire. 

Vinh, le 25 juin 1931. 

Le Gonoerfetrr de la province, 
SignC NGuYN-KHOA-KY 

Assassinat du nominé Song, tue a coups de barre de cuivre 
an village de Tien-Hoi (Ngh&-An), le 19 décembre 1930. 

Information mene par le prjet de Vinh. 

DPOS!TION du nomm NcuyN-NGoc-\4AI 

5. 1. R. — J'etais membre du comit cantonal avec le fonctions 
d'éducateur. 

Le 6 novembre 1930, le nommC Ngan m'a remis une lettre qui pro-
posait l'assassinat de sept émissaires: Tong-Biêu et son 61s, Tong-Thai 
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et son ls, Phan-Van-Dai et son fils et Song. Cette letire était signée de 
Tu. norn secret de Mau. J'ai chargé Ngari d'écrire aux •cellules pour leur 
communiquer cette nouvelle. Le 2 décembre 1 930, j'ai fait une conf é-
rence è. Con-Ninh pour prêcher Ia lutte corrtie les veilleurs et les émis-
sair.s. Ngan rn'i alors propose de tuer l'émissaire Song. J'ai approuvé a 
contre cur sa proposition. J'ai ordonné au nomme Tuong de choisir dix 
pesorrnes robustes pour aller arrêter Song. II a accepté Sur ce, je suis 
aIo rentré chez rnoi: aussi je ne connais pas I'exécution du crirn. 

DPosiTIoN du nomrne NGUY.N-TUONG 

S. I. R. — J'etais chef de ellule. En décembre 1930 Ue ne me 
rappelle plus le jour), Mau et Ngan sont venus me dire que Song avait 
sirialé Mai a I'autorité et que cc dernier avait dü prendre la fuite pour 
échapper a Ia justice. us ont ajouté qu'il fallait charger quelques affihi& 
d'arrêter Song et de le tuer pour éviter qu'il ne nous cause d'autres dom-
mages. Mau nous a recommandé dc prendre des precautions, ce crime pou-
vant avoir pour nous de graves consequences. Puis nous nous dispersâmes. 

Le 19 décembre 1930, je me suis rendu chez Nia dit TiCn. J'y ai 
trouvé Mai a qui Ngan a remis une lettre pour qu'il en fasse lecture. 
Dans cete lettre, on proposait de tuer sept 4rnisaires Song, Tong-Thai et 
son enfant, Pham-Van-Dai et son enfant, Tong-Biéu et son enf ant. Elle 
portait Ia signature de Tu, nom secret du nommé \lau. Mai a envoyé par 
.I'interrnCdiaire de Ngan une lettre au comit supérieur pour lui communi-
quer Ia nouvelle. La nuit enue, Ngan rna invite a venir a Ccn-Ninh 
pour assister a une conference. A Con-Nina. j'ai trouve Mau oui tenait 
une liasse de letties, de joumaux et de tracts et \iai qui faisai une con-
tererice sur Ia resistance a opposer aux veilIeus et ermssares. Mai a declare 
que Song I'avait signalé aux auforités supCrsures et qu'il devait prendre 
Ia fuite. ii a prié les assistants d tuer Sonz pour faire un exemple. Tout 
Ic monde a accepté de contribuer a Ia réalistion de cc projet. '\lai nous 
a ordonné, aux nommCs Ngan, Van, Gioi dit Toan, Voi, Nia dit Tier.. 
Tarn. San, Mau et a moi, de ncus muni: de batons et d'aller arréter 
Song. Puis. le conférencier est rentré che. Iui, \Iau, Mai et rnoi nou 
sommes places a Ia porte de Song. Gioi, \0, Ngan, Nia, Van. San et 
Tarn sont entrés dans sa maison, I'ont pris et Font ernmené a Dong-Doi: 
i\iau et moi nous les avons suivis. Quand nous avons été arrives a I'en-
droit fixe, je me ,suis tenu derriere les auz:e. Ensuite. y- suis rentré fur-
drnent chez rnoi. Aussi, je ne connais as celui qui a tue. N'hi ne rn'a 
pea d'ésigné pour choisir les 10 personnes robustes chargees d'arrêter Song. 
Gioi et consorts rn'ont accuse faussement d'avoir frappé Song et d'avoir 
ctos! dix persormes robustes pour son arrestarion. 

I 
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DPOSIT1ON du nommé TAN.G1oI dit TuN 

S. I. R. — Jetais membre de Ia section d'auto-défense. En décembre 
1930 (je ne me rappelle plus le jour), le nommé Tuong m'a dit de venir 
chez Iui. Chez lui, j'ai trouvé les nommés Mai, Van, Ngan et Tuong. 
Un instant après, Mai dit que Song était un émissaire et qu'il fa!lait l'as-
sassiner afin d'éviter ses dénonciations. Tout le monde a ete d'accord et 
on a décidé de réunir la nuit du 1 9 décembre 1 930 les autres membres 
pour aller arrêter Song. 

Pendant Ia premiere veille de cette nuit-là, Mai et Ngan sont venus 
chez moi me dire de me rendre a Con-Nirih arrêter Song. A mon arrivée, 
j'ai vu \Iai qui disait : Song est Un émlssaire, Si nUs Iui laissons Ia 
vie, ii nous causera des dommages . 

La conference terminée, Mai a designe Tuong, Ngan, Van, Tam, San, 
Nia, Voi et moi pour alien arréter Song. Nous étioiis munis chacun d'une 
barre en cuivre. Mai n'a pas participé a cette agression. Arrives chez Song, 
nous avons enfoncé sa porte, nus 1'avons Jigoté et nous l'avons emmené 
a Dong-Doi. Tuong m'a ordonné de le frapper d'abord. Tuong, Ngan et 
Nia l'ont frappé ensuite et l'ont Nous avons jeté son cadavre dans une 
rizière oü nous I'avons enfoui dans Ia boue. 

Vinh, Ic 20 févnier 1932. 

Le PrCfet, 

Signé: PHA1w-NGoc-BIcH 

Assassinat dii nommé Nguyên-Nong-Kham, 
tue a coups de pierres et a coups de pied sur une montagne proche 

dii village de Xuân-Liêu (Ngh.An), le 13 novembre 193L 

Extra it du jugement rerdu par le tribunal provincial de Vinh, 
le 18 dcembre 1930. 

DPosmoN du nommé NGUYN-NI-[UY.N 

S. 1. R. — Le nommé Han-Kham, mon cousin germain, qui détenait 
le paddy communal, n'avait pas voulu en prêter aux habitants qui étaient 
mécontents de lui. Un jour de septembre Nguyên-Ke dit aux nornmes Quang 
et Ba: Han-Kham dispose du paddy communal et ne veut pas er prter 
aux habitants; ii s'absente du village tous les cinq ou dix jours. Je suis 
sIr ue c'est un émissaire de I'Administration. II faut prendre des mesures 
pour que nous soylons tranquilles ;. 
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Pendant Ia 2 veille de la nuit du 13 au 14 novembre, alors que je 
dormais. L et Quang sont Venus m'appeler. Nous sommes allés chez k 
nonimé Hoang-Nam oü se trouvaient les nomrnés Si. Thuyêt et Lan Qung  
est sorb et est reveriu un moment aprs ave-c les nommés Hoang, Diêu.. 
Ke, Narn, Hue, Nau, Hiên, Phi, Dong et d'autres (30 personnes environ) 
qui ont emmené Han-Kham garrotté. Ce-s individus nous ont ordonné de 
les accornpagner au lieu dit Khe-Cai. La, Ke nous a dit que Han-Khaxn 
était un émissaire et Hoang nous a dit qu'il fallait le frapper jnsnu'I Ia 
mort. Hoang a pris une pierre avec laauelle ii a frappé Han-Khaxn jusqu'à 
ce qu'il tombe. Quang, Ke et les autres se sont mis a frappe de leur 
c6té. Aprs Ia morE de Han-Kham, nous nous sommes disperses en abandon-
nant le- cadavre. Je n'ai ps frappé Han-Kham. 

D1POSJTION du nommé Nco-XuoNG 

S. 1. R. — En octobre dernier, Ic 1ornmé Thuyet de notre village 
rn'a engage a m'affihier au parti communiste. J'ai été inscrit a Ia rellule dii 
noramé Cai-Liên. Cette cellule crimprenait dix personnes: Huv-Thuong. 
Hoe-Trung, Cu-Niêm, Quvén, Thuyét, Tu, Thuy, Dan, Cai-Lin et mci. 

Vers Ia 2 veille de Ia nuit du 13 au 1 4 novembre pendant que je 
dorrriais. les habitants de mon village, les nomrnés Nam, Dong-Thuan, 
Thuvét. Phoi, Nhuyên, Ba-Do et une vingtaine d'autres personne$ dont je 
ne conris pas les noms, ont fait irruption dane ma maison et rn'ont oblige 
a les suivre, Arrives au lieu oi us m'ont conduit, j'ai vu un homrne atta-
ché et couché sur le sol. Une vingtaine de personnes étaient réunies là. Le 
non-imé Quang et d'autres m'ont ordonné ainri cu'au nommé Phoi de trans-
porter i'homrne et de les suivre. Nous nous sommes arrêté3 a Ke-Nui dans 
Ia mor.tan-ne. Ke a alors dit: II faut frapper Kham usqu'à Ia mort . 
Aussitôt. le nommé Nhuvên a donné des couns de poing et des coups de 
pied au prisonnier. Les nommés Quang, Thuan, Nam, Do et Dong 
sont précipités egalement sur lui: les uns l'ont frappé ave-c des pierres et 
lee autres avec des batons. Aprés Ia mort e Han-Kham, us ont laissé 
son cadavre sur place. Narn m'a donné dea' ligatures comme salaire et ie 
suis rené chez moi. J'ignore ce qui s'est passé dans Ia suite. 

Vinh. Ic 18 décembre 1930. 

Le Président du Tribunal provincial :ndigene, 

Signe: GUYN-CAO-T1U 

4,, 
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Azsassinat du nomnié Nguyen-Do, assommé a coups de poing et de pied, 
piis jeté dans Ia iner près du village tie An-Hai (Quang-Ngai), 

le 8 février 1931. 

Extrait du jugement ri 83 du tribunal provincial de Quarg-Ngai. 

DPos1T1oN de NGuyEN-Tu 

Pham-Quang. ciu même village que moi, m'a fait entrer dans Je parti 
communiste dans le courant du 1 2 mois de la 5 année de Bao-Dai. Le 
2(t dudit mois (i févrie 1931), Quang m'a dit d'aller le lendemain soir au 
dbarcadère recevoir les partisans de S0n-Tnh qui se praposaient de par-
ticiper a une manifestation dans Ic village. Le 21 au soir (8 février 1931), 
je vms au débarcadère oi je zrouvai les nommés Nguyên-Phan, Pham-
Quang, Do-Tuat, Bui-Nhi et Tran-Bam. Un moment après, je vis arriver 
de l'embouchure de Ia rivière trois jcnques d'oü debarquerent les nommés 
Nguyen-Gang, Nguyen-Tan. Phan-Ngo et d'autres personnes inconnues de 
moi. Gang mordonna, ainsi qu'à Bui. Nhi et aux autres, de le conc!uire 
chez Nguyen-Do en éclairant le chemin. Arrhé là, Gang entra le premier 
dans la maison de Nguyen-Do et dit ce drnier de sortir et de le suivre. 
II marchait devant avec lui tandis que les autres suivaient. Arrivé a un carre-
four, au lieu dit Tra-Long. ii s'arrCta, édaira le visage de Do avec sa torché 
électrique et dit: Est-ce que cet homme se nomme Do ? u Oiii, c'est 
Men mi , répondirent ses compagnons. Do hésita a continuer sa marche 
et supplia: it Veuillez me faire grace, je suis innocent . Ngusên-Gang 
chargea alors Nguyen-Phan, Do-Tuat, Phan-Ngo et Nguyen-Tan de ii-
goter Nguyen-Do et de l'emrnener. Do-Tuat remit une corde a ces gens 
pour ligoter Nguyen-Do. Sur ces entrefaites, j'entendis Nguyen-Gang de-
mander si Huong-Dau était là. L'interpellé qu'on appelle aussi Pham-Nghi 
s'approcha de Nguyen-Gang, mais je ne pus pas Ic distinguer a cause de 
Ia foule. Pham-Quang me dqpna un mcrt!eau d'étoffe et me dit de ligoter 
solidement Nguyen-Do avec l'aide de NguyCn-Phan. Arrivé au lieu dit 
Ba-Hjing, Nguyen-Gang sarrêta pour prononcer Ia sentence de snort de 
Nguyen-Do en ces termes: Puisque Do est un agent du Gouvernement 
et qu'il a gêné les nommés Pham-Quang et Do-Tuat dans Ia direction des 
affaires du parti, nous devons le tuer u. A ces mots, ii donna Do des 
coups de poing et de pied qui le terrassèrent. Les nommés Nguyen-Tan, 
Pham-Quang, Do-Tuat, Phan-Ngo, Nguyên-Phan et d'autres liii donnèrent 
aussi des coups. Nguyen-Do mourut de ses blessures. Nguyen-Gang ordonna 
a Nguyên-Phan et a BuiNhi d'embarquer le cadavre sur une jonque et de 
prendre Ia direction tie Ia suer. On executa cet ordre et bientot la jonque 
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fut perdue de vue. Alors Nguyen-Gang amena le reste des assistants au vil-
lage de Chau-Me-Dong oü ii fit urie conference: (NoUs avons assassixé 
Nguyen-Do, dit-il, parce qn'ii s'opposait a nos partisans de An-Hal. Qu'il 
vois serve d'exemple . A peine cat-il fini cette harangue que ientendi.s 
des coups de fusils et je pris Ia fuite. 

Au cours du 3e  mois de cette année, Bui-Nhi vint me faire coinatre 
que la sur de Nguyen-Do, nommée Thi-Duoc, était allée chez Huong-
Sor: réclamer son frère qu'elle savait avoir été assassiné. II me demanda 
d'arranger cette affaire pour que le secret de la mort de Nguyen-Do me 
ft pas révélé. Je me rendis alors chez Bui-Ly, man de Thi-Duoc, pour 
lui demander de rappeler sa femme en lui promettant 75 piastres prove-
narit de collectes. Bui-Ly consentit et rappela sa femme. Je tins ma parole 
et vms chez Thi-Duoc Iui remettre les 75 piastres en presence de S3 mere. 

DPosITIoN de BuINHI 

Endoctniné par Nguyên-Tuan, j'ai adhéré au parti communiste le 9 
mois de la 5  année de Bao-Dai. Le 21 du I 2  mois de Ia meme année 
(8 février 1931), Nguyen-Tuan vint me dire que nous vions une affaire 
a regler pendant la nuit suivante. Quand Nguyen-Tuan partit, les nomm& 
Do-Tuat, Nguyen-Phan et Pham-Quang vinrent me prendre pour aller au 
débarcadere de mon village et je vis arriver du village de Vinh-An (Son-
TinhI trois jonques qui transportaient Nguyen-Gang, Nguyen-Tan, Pham-
\.ghi  et environ 1 00 personnes inconnues de mci. Après son dCbarque-

ment, Gang demanda Tuan qui s'approcha du groupe de NguyCn-Gang, 
Pham-Nghi, Nguyen-Tan, Phan-Ngo pour déIibrer sun des questions que 
jinore. Après un in'stant, Gang donna l'ordre de partir. Toute Ia colonne 
le suivit jusqu'à Ia maison de Nguyen-Do. Gang y entra seul et dit a Do 
d sortir avec Iui. Puis le saisissan par le bras. ii le conduisit Ia tête 

groupe Arrivé au lieu dit Tra-Long. ii lui éclaira le visage aver sa 
lampe electnique en demandant si c'était lui qui s'appeiait Ngivên-Do. 
CIui-ci refusa désormais d'avancer et dernanda grace. Gang refusa et 
ordona de le ligoter. Ce qui fuf kit par Do-Tuat, Pham-Nghi. Ngus'ên-
Tuan et Nguyen-Tan. On l'emmena encore )usqu'au lieu dit Ba-Hung o 
ion sarrêta. Alors Nguyen-Gang fit connaitre que Nguy&n-Do Ctait tin éis-
saire et qu'il méritait d'être tue. Puis Gang Iui donna des coups de poing 
et de pied pour le terrasser. Do mourut ensuite sous les COuDS de Fham-
Quang, Do-mat, Pham-Nghi, Nguyên-Phan et Phan-Ngq. Sun les rdres de 
Nguyen-Gang, j'ai transporté le cadavre de Do dans une barque avec l'aide 
de Nyên-Phan. La barque fut dirigée vets Ia men. Quand on l'e perdue 
de rue, Nguyen-Gang emmena tcut son rnonde au village de CFau-
Mê-Dong pour donner une conference. Arrivé a Ia lirnite des viI!ages de 
Châu-Me et de Thuân-Yên, ii donna l'ordre de s'asseoir puis dit: c Nguyen- 

r. 



1- 

11 

-e 

•e 
I 

I 

e 

U 

e 

a 

U 

7 

e 

0 

U 
w 

— 287 — 

Do mettait obstacle a l'action de nos partisans du An-Hai, je l'ai supprim 
pour servir d'exemple a vous tous qui êtes kifl. Quand ii eCit dit ces 
mot, j'entendis des coups de fusil et je m'enfuis. 

Vers le 3  mois de cette année, Huong-Son vint me dire que Thi-
Duoc, sceur de Nguyen-Do, réclamait son frère. Ii me demand.a d'aller 
dire a Tuan d'arranger cette affaire. J'en informai Tuan qui parvint a 

faire rentrer Thi-Duoc chez die. Quelques jours après, Tuan m'apprit 
qu'il avait acheté le silence de cette femme avec 75 piastres. II me 
reommanda de tenir Ia chose secrete. 

Supplice du maire Vo-Duy-Tri, br1é vif an village 
de Cbâu-Me (Quang-Ngai), le 20 janvier 1931. 

Exlrait dii jugernent n 43 du tribunal provincial de Quang-Ngai. 

DEiPosmoN de Bul-DoNG 

Dans I'apres-midi du 2 jour, le nommé Pham-Tuat vint me dire: 
Le maire Tn rentre, venez avec nous pour lui barrer le passage et pour 

le f rapper ). J'accompagnai Pham-Tuat, Dang-Ngot, Huvnh-Mao et 
NguyCn-Nghe jusqu'au lieu dit Hoc-So oü nous surpnimes le maire Tn. 
Celui-ci descendit de son pousse-pousse et courut avertir le maire Phan du 
village de Diên-Loc. Tous deux regagnèrent Hoc-So. Le maire Phan con-
seilla a Tuat et Mao de laisser le maire Tn. De son côté, M. Tn im-
plorait sa grace. Mais, Pham-Tuat refusa de l'entendre et ordonna aux 
nommés Nguyen-Mit, Dang-Kinh, Tran-Hue, Nguyên-Nhu, Nguyen-Cam, 
Tran-Doi, Vo-Dao, Nguyen-Dat, Dao-Ciioi, Dao-Cu, Nguvên-Ly, Vo-
Xang de surveiller toutes les routes. 

Au coucher du soleil, après que le maire Phan füt rentré chez Iui, 
Pham-Tuat m'ordonna ainsi qu'â Huyn-Mao, Dang-Ngot et Nguyen-
Nghe de ligoter le maire Tn pour le transporter sur Ia pente sud de Ia 
montagne de Thanh-Son. Là, Pham-Tuat arrosa de pétrole les vêtements 
dii inaire Tn pour ie faire brüler. Pham-Tuat, Huynh-Mao, Dang-Ngot, 
Nguyên-Nghe et moi le frapâmes pour hater sa mort. II y avait ce mo-
ment près de nous Nguyen-Cam, Nguyen-Mit, Nguyen-Hue, Nguyen-
Nhu, Truong-Miêng, Phan-Nhu, Dao-Gioi, Dao-Cu, Thai-Lao, Bui-i 
et Mai-Dat. 

Le matin du 3  jour, Phani.-Tuat, Huyiih-Mao, Dang-Ngot, Nguyen-
Nghe, Phan-Nhu, Dang-Kinh et moi somnfes allés enterrer le cadavre cle 
Tn du côté nord de Ia montagne Thanh-Son, prês du village do Tham-
Hoi. 
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L.a piupart des habitants du hameau de Dong-lJc étaient communistes. 
P4nui eux, je connais seulement Trinh-Chu qui Ctait membre du comité 
cantonal: Phan-Do, membre de Ia section d'auto-défense: Tha1-T, 
membre de Ia même section; Tran-Xang, secrétaire; Mai-Dat, chef de 
cellule: Vo-Phan, trésorier d'une cellule ;  Vo-Ho, propagandiste ;  Pharn-
Tuat. chef de cellule. 

Pendant Ia nuit du 2 jour du 1 2 mois, une bande de manifestants 
de Dien-Phuong (Son-Tinh) s 'introduisit dans notre village. Pharn -Tuat te-
nait a Ia main une torche electrique et dirigeait les habitants du village. 

ne pus corinaItre leurs visages, car ii faisait nuit noire. Je me joinis au 
cor tèe. 

L'assassinat du maire Tn a etC exécuté sur l'ordre de Pham-Tuat. 

DEpoS1ToN de NGUY.N-NGHI 

Dans Ia soirée du 2" jour, Pham-Tuat et Huvnh-Mao vinrent me dire 
de les accornpagncr au cot de Hoc-So oi se trouvaient deja les nommCs 
Bui-Dong et Dang-Ngot. Lorsque le maine Tn y passa en pousse-pousse, 
il5 me dirent de me joindre a eux pour l'arrCter. Celui-ci s'nfuit vers Ia 
maison du maine Phan. 

Un Instant aprês, Ph.an et Tn revinrent pour demander grace. Pharn-Tuat 
et Huvnh-Mao refusêrent. A la tombée de Ia nuit, Pham-Tuat, Huvnh-
Mao. Bui-Dong, Dang-Ngot et moi attachârres le maine Tn et nous le 
transportârnes vers la montagne de Thanh-Son oi Pham-Tuat arrosa de pé-
trole le corps dii maine pour le brifler. Tuat, Dong, Ngot et ino 1'avons 
achevé a coups de baton. Assistaient au meurtre les nornmés Nguyen-Cam. 

uvCn-Mit, Nguyen-Hue, NguyCr.-Nhu, Trucng-Mieng, Pham-Nhu, Dao-
Gioi. Dao-Cu, Thai-Lao, Bui-Oai, Mai-Dat. Huvnh-Tran, Tran-Hue. 
Vo-Dao, Mai-Nghia, Mai-An, Ngu'en-Xe, guven-Long, Vo-Xang, Vo-
Ph€n. Nguven-Dang et Thai-Ngu. Pham-Tuat chargea les nommés Dang-
Not. Bui-Dong, Huvnh-Mao, Dao-Cu, Thai-Lao, Nguyên-Nhu, Truong-
Miêng. Nguyen-Cam, Nguyên-Dang, N'.'Cn-Xe, Dang-Kinh, Huvnh-
Tran. Mai-An, Phan-Nhu, Truong-Ho et guven-Lu d'ailer chez Dao-
Ciioi prendre le domestique tireur du pousse-pcusse du maire Tn. nommC 
Vo-Nui. et de conduire le pousse-oc.usse de T.ri a Ia mcntagne de Thanh-
Son pour remettre tireur et pousse-pousse entre les mains de Tuat, Mao et 
Dong. Ceux-ci lCchèrent Vo-1'ui et bnisèrenit Ic véhicule. 

Le 3 jour au matin, Tuat, Dong, Ngot, Ngo, Nhu, Kinh et ni ailâmes 
mhumer le corps de Tn, 
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DPosITIoN du maire PHAN. 

Le 2e  jour, a 3 heures de l'aprês-midi, Vo-Nuoi vint me signaler 
qu'une bande de six ou sept perscnnes, originaires de mon viIlag, munies 
de cannes, arrêtaient le pousse-pousse du maire Tn. Puis, Tn vint en per-
sonne me dire Ia même chose. 

En compagnie du maine Tn, je me rendis au col de Hoc-So oj 
je trouvai Pham-Tuat, Huynh-Mao, Bui-Dong, Nguyén-Nghe, Dang-
Ngot, Phan-Nhu et Dang-Kinh. J'intervins en faveur de Tn qui demanda 
grace. Mai, Tuat et les autres ne voulurent pas nous ecouter et me me-
nacèrent de mort si je dévoilais leur secret. 

Au coucher du soleil, us firent ligoter Tn. Pris de peur je m'en retour-
nai. Je comptais aller aviser les autonités, mais les nommés Huynh-Mao, 
Phan-Nhu et Dang-Kinh, qui me suivaient, Sc placêrent en sentinelles devant 
ma maison. Je n'osai plus sortir de chez moi. Puis j'avais remarqué que 
Mai-An, Ho-Kiêt, Nguyen-Nhu, Troi-Doi, Phan-Nhu, Nguyen-Dat, 
Nguyen-Hue, Mai-Dat, Mai-Nghia, Dao-Cu, Dao-Gioi, Vo-Dao, Thai-
Lao, Bui-Oai, Truong-Mieng et Nguyen-Mit étaient allés barren er routes. 
J e dus fermer ma porte et me cacher. 

... 

Assassinat du nommé Trân-Truy, tue au village 
de Thi.Pho-Nghi (Quang-Ngai), le 19 février 1931. 

Extrait du jugement n° 39 du tribupal prcincia1 de Quang-Ngai. 

DPOS1TION de NGuYN-VAN 

Je suis un ancien agent de Ia police mandaninale, libéré a Ia suite des 
compressions d'effectifs. Au Tet de l'année dernière, je me trouvais dans 
mon village oi j'étais allé visiter ma belle famille au moment oi les 
autorités militaires qui me soupconnaient fouillèrent ma maison. Effrayé, je 
pris la fuite et je n'osai plus y reparaitre. Je rencontrai en chemin le 
me Pham-Toai qui était egalement recherché. Je me joignis a lui pour 
me réfugier dans la forêt de Phu-Vang-Phu-My. C'était le 4' our du 

mois. Un jour, Huynh-Bon nous dit, a Toai et a moi: u Cherchez 
chacun une pioche et allez cette nuit sur Ia limite des villages de Thi-
Pho-Nhut et Thi-Pho-Nhi pour une mission urgente . Vers minuit, sui-
vant les instructions de Bon, je me rendis avec Toai au lieu convenu. Je 
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rer.contrai Huynh-Bon et Tran-Cu; chacun était armé d'un couteau. Comme 
ni Tcai ni mci n'avions de pioche et que nous étions en retard, Tran'Cu 
nous accabla d'injures. Nous lui répondimes que Ce n'était pas par esprit 
de désobéissance que nous nous étions mis en retard. mais par crainte d'etre 
vus. A cet instant, arrivèrent cinq autres hommes inconnus de rnoi et por 
teurs de pioches. Tran-Cu et Huynh-Bon leur ordonrièrent de combler un 
puits abandonné avec de Ia terre. Nous entendImes des voix d'hommes 
dans les champs de canne a sucre. Mais, a cause de l'obscurité, nous ne 

pürnes reconnaltre personne. L'enterrement terminé, Tran-Cu ordonna I 
chacun de se retirer. Je me renseignai auprès de Pham-Toai et j'appris 
quon venait d'enterrer le noininé Tran-Truy, assassiné par Tran-Cu et Ron. 

DPOS1TION de P-IAM-ToA1 

Iran-Cu m'avait appris que Tran-Truy avait trahi le parti. Une nuit 
du 1 mois de 1'année dernière, Huynh-Bo me dit ainsi qu'à Cuu-Van 
de venir avec. des pioches nous mettre I Ia disposition de Tran-Cu a Go-
Cat. A notre arrivée a l'endroit convenu, Ia nuit était déjà très avancée 
et nous n'avions pas de pioche. Iran-Cu nous reprocha notre retard et Ia 
non-exéution de son ordre. Nous lui répondimes que nous n'avions pas osé 
venir plus tôt et qua nous ne possédions pas de pioche. Au moment même 
arrivèrent cinq ou six individus porteurs de pioches. Cu les emmena a tin 
puits abandonné et leur ordonna de le combler avec de Ia terre. Iriterrogé 
par mci sur le but de ce travail, Cu me répondit qu'il avait tue Tran-
Truy avec l'aide de Huynh-Bon et que le cadavre de Truy étáit dans ce 
puits. Puis, tout le monde s'en alla. 

D.PosmoN d NGUYEN-THI-MAI 

Le 3 du 1' mois de l'année dernière, \l. le Chef de poste ordonna 
d'atrêtr mon fIs Tran-Truy. Effrayé, ii prit Ia fuite. Les recherches effec-

uées n'aboutirent a rien. Le signalement de Tran-Truy était le suivant 
22 ans, taille mOyenne, face carrée, cheveux courts, des dents cerclées 

une cicatrice au ventre. 

- Le S du or mois de cette année, le chef de la police communale a 
convoqué mon second fils Tran-Tiên pour lui apprendre qu'il avait en sa 
possession un papier d'apres lequel Truy avait été assassiné et enterré dans 
un puits abandonné situé sur le terrain communal du village de Thi-Pho. 
C'est ainsi que j'ai appris La mort de mon fils. 
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LX1Tait du jugement N' 69 du tribunal provincial de Quang.Ngai 

DPosrrIoN de BUI-TI-IOANG 

Le 24 jour du 2  mois (11 -4-1 931), je transportais du riz et du 
poisson de Ia maison de Pham-Bang a Ia plage. Je vis Pham-Bang 
et quelques autres en train de faire des exercices militaires. Sur l'ordre de 
Nguyên-Cxang, Pham-Bang surveillait Ic côté nord-est, Bui-Dop. le c6tC 
sud-ouest, Vo-Toai, Ic côté sud-est et MaiJ3ut, le côté nord-ouest. Les 
autres faisaient des exercices. Les nommés Vo-Luong, Nguyên-Ty;  Chung 
.et Dang-Dua, originaires du village de Thuân-Yên de même que Bui-Dop, 
Dang-Nhi, Nguyên-Le, Pham-Ai et moi, du village de Phu-Nhiêu, fumes 
places sur trois rangs et nous limes des exercices sous le commandement de 
Nguyen-Gang qui tenait un baton a Ia main. Nous avons fait une pose 'a 
midi pour manger et nous avons recommence les exercices dam I'aprês-
midi. A peine en avions-nous fait auelques-uns, que Gang apercut Pham-
Bang qui lui faisait un signe. 11 nous demanda de nous coucher par terre 
et se dirigea vers Bang. II ramena un homme que nous ne connaissions pas. 
Gang banda les yeux de 1'inconnu avec son mouchoir. II nous ordonna, a 

Dang-Nhi et a moi, de lui attacher les pieds et a Dang.Dua dit 1mm-
Lai de lui attacher les mains. II le baillonna ensuite avec un mouchoir. 
Puis sur son ordre, non; avons transporté cet homnie sum Ia plage prês de 
la mer. Là, non; avons creusé un trou pour l'enterrer. Gang non; fit signe 
de combler le trou avec de Ia terre. Après quoi, nous non; en allâmes. 

DPoS!T1oN de DANG-NH! 

Vers Ic 1' mois de l'année dernière, Pham-Bang mt fit entrerdans 
le parti cominuniste. Le 21 du 2° mois (8 avril 1931), Bang vint me dire 
de me rendre le 24 de cc mois (11 avril 1931) a La plage de Sam-Don 
pour faire des exercices militaires Au jour convenu, je suivis Bang avec. 
Pham-Ai et Nguyên-Lê a Ia plage mdiquee, Bui-Thoang nous accompagnait 
transportant des vivres. Arrives a l'endroit désigne, nous avons renccntrC 
Nguyen-Gang et les autres partisans. On commenca tout de suite les exer-
cices. A midi, on se reposa pour manger. Gang rn'ordonna d'aller cher-
cher de l'eau a Bao-Tron. Dans 1'apres-midi, on recommença les exercices. 
Gang apercut tout a coup un signe fait par un camarade place comma 

— 9r — 

Supplice du nommé Nguyên-Vy, enterré vivant près du village 
de Châu-Me (Quang-Ngai), le 11 avril 1931. 
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guetteur du côté nord-est. 11 cessa les commandements pour aller dans la 
direction du guetteur. Ii revint avec un inconnu. Je me tins avec Thoang 
près de lui. 11 mit 1'homme a terre et lui banda les yeux avec un mou-
choir. 11 ordonna a Thoang et aux autres camarades de ligoter les pieds 
et les mains de cet inconnu. Avec le mouchoir de cet homme, ii le haillonna. 
11 nous dit ensuite, a Bui-Thoang. a Phan-Ngo et a moi, de le trans-
porter sur laplage. Avec la houe que portait cet homine. Gang creusa un 
trou et nous fit signe d'y déposer 1'inconnu pour l'enterrer vivant. Aprs 
cela, tout le monde s'en alla. Je ne connais pas cet homrne et ne sais 
pas d'oü ii est originaire. 

DPosITIoN de NGUY.N-GANG dit HoN'; 
- Le 15 du 1 er mois de 1' année dernière (3 mars 1931), Tran-Tay du 

village de Liem-Quan, me nomm membre du comité cantonal du parti 
communiste. Je refusai cette fonction. II m'attnibua alors celle de secré-
tame chargé en même temps de Ia liaison. Vers le 1 du 2 mois (19 
mars 1931), ii me chargea des tonctions de membre du comité cantonal 
avec plein pouvoir sur six villages (Binh-Yên, Thuân-Yên, Phu-L6c, Lac-
Son, Phu-Nhiéu et Tan-Yen), \ers le 20 du méme mois (7 avril 1 931), 
ii m'ordonna par écrit de réunir les partisans pour faire des exercices ml-
litaires, n vue de former un corps dit d' u auto-defense . Je previns 
Pham-Bang, chef des cellules des villages de Binh-Yên et de Phu-Nhiêu, 
et Vo-Luong du village de Thuân-Yn et les invitai a réunir les cama-
rades, le 24 (11 avril 1931), a Sam-Don pour faire des exercices militaires. 
Le matin du jour convenu, en compagnie de Vo-Luong, Dang-Dua et 
Chung, je me rendis a Sam-Don oü se trouvait déjà Pham-Bang avec les 
partisans de Binh-Yên et de Phu-Nhiêu. Je désignai quatre hommes parmi 
eu pour monter la garde aux quatre côtés. Vers midi, je partis manger 
tandis que mes camarades prenaient lear repas sur place. On avait recom-
mencé les exercices le soir, quand le guetteur du c6té nord-est me signala 
qu'il avait arrété et ligoté un incor1nu qui nous espionnait Je reprochai a 

ce veilleur d'avoir ligote cet homm sans attendre l'ordre de lautorité supe-
nieure et remis l'h6mme a la disposition des partisans. Ensuite, je suis rentré 
chez moi. Je ne sais pas comment on a enterré I'homme que l'cni avait 
arrêté. 

Confrontés •avec Nguyen-Gang, Bui-Thoang, Dang-Nhi, Vo-Luong. 
Dang-Dua, Pham-Ai et Nguyen-Lê ont tous déclaré que Gang avait été 
1'instigateur de ce meurtre. 

Le notable chargé de Ia police, Lo-Kinh, a déclaré que les nommés 
Vuong..Thuong, Nguyen-Lai, Nguyên-Thu, Nguyen-Tu, Nguyen-Cu, Bui-
Dién, Nguyen-Quy, Bui-Dang, Bui-Tu et le ls de Thu-Doi étaient les 
omp1ices de Nguyen-Gang et consorts. 
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ANNEXE 

REPONSE 

au Bulletin d'informalions publié par le Comité d'amnistie 
aux Indochinois, en mai 1933. 

Le gr6upement qui a répandu dans la Presse métropolitaine et coIonial 
et fait circuler dans les syndicats affihiés a La C. G. T. U. le Bulletin 
d'informations auquel Ia présente note donne Ia replique s'est donné pour 
but d'obteriir une amnistie generale en faveur de tous lès indigene qui ont 
etC condañinCs en Indochine a l'occasion des troubles politiques di. 1930-
1931. 

II ne saurait &re question de mettre en doute Ia nbblesse des sentiments 
ni mén-ie La borine foi des honorabies personnalités qui ont cru devoi Sc 

placec a Ia tête de cette campagne. 
II s'agit simplement ici d'opposer aux contre-vérités et aux calomnies di-

rigées contre le Gcuvernement colonial francais dont cc bulletin cst rempli 
un démenti formel appuyé sur des fails et des documents indiscutables, 
d 'après les archives judiciaires et les dossiers conserves a La Direction des 
Affaires Politiques et de Süreté generale du (iouvernernent general de i'm-
dochine. 

Ii est hors de discussion possible aujourd'hui que les Cvénements po1it1' 
ques de 1930-1931 ont été, pendant plusieurs mois, caractérisés par une 
veritable .Terreur Rouge qui s'est déchanée dans trois provinces de l'An-
nam et sur auelques points de Ia Cochinchine. 

A cette Terreur Rouge les autorités locales, responsables du rétablisse-
trent de l'ordre et de Ia protection des habitants paisibles, n'ont jamais op-
pose que les moyen de repression strictement autorisés par Ia loi. 

Elies ont interdit, en usant de Ia force dans les conditions légales, les 
manifestations collectives contraires a 1' ordre public; elles ont recherchC, 
arrêtC et déféré a Ia justice reguliere tous les fauteurs de désordre et bus 

les crimihels et dClinquants ayant profité de ces désordres pour commettre des 
mfaits. 

II est positivement absurde de demander Mdistinctement La grace ou 
I'amnistie de tous les individus qui ont été ainsi traduits devant les tribunaux. 

Les uns, en effet, étaient de véritables criminels ou délinquants de droit 
commun, ayant assassiné, incendié, pillé, vole. Le fait qu'ils s'étaient 
donnés l'Ctiquette communiste ne peut rien changer a Ia nature de leur cul-
pabilité. Partout oü Ia propagande communiste a été intensive, toute Ia 
pgre locale s'est imrnédiatement enrlée sous le -drapeau rouge. C'est un 
fait bien établi que l'agitation communiste a produit dans ces milieux asia-
tiques un déchainement inouT de criminalité et de cruauté. M. le Ministre 
Albert Sarraut a donc eu parfaitement raison de s'9pposer au cours dc La 
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séance de h2 Chambr du 21 février 1933, a l'amnistie de cette catégorie 
d'individus, qui devront avoir expié leurs fautes et fait preuve de quelque 
repentir avant de pouvoir bénéficier de mesures bienveillantes. 11 n'y a aucune 
raison de les soustraire au droit commun. 

Les autres étaient des agitateurs professionnels responsables de tous les 
maux causes par les troubles qu'il~ avaient provoqués ou de simples manifes- 
tants plus ou moms conscients du role qu'ils avaient joué. Ce sont propre- 
ment parler des condamnes poliLiques. 

Or. dans cette categoric de condamnés., tous ceux qui n'avaient pas eu 
cianz len troubles un rOle de premier plan, tous ceux qui, n'ayant pas etC 
des Janaiques ou des révoluiionnaires pro fessionnels, ne portaient pas les 
plus lourdes responsabilités, tous ceux qui navaient été, en un mo, que de 
pauvres CgarCs, tous ont etC l'objet de mesures gracieuses des que Ia paci-
fication put êtrè' considérCe cômme definitive. Ces mesures de grace sont 
intervenues a l'occasion du voyage de M. Ic Ministre Paul Reynaud. en 
clécembre 1931, puis a l'occasion du retour en Annam de S. M. Bao-Dai, 
en octobre 1932, et enfin, pour les plus récentes, a l'cccasion des fetes 
natiónales -francaise et annamite de 1933. La grande majorité des con-
damnés, politiques Ctaient donc déjà graciCs en Indochine bien avant len 
initiatives gCnéreuses clu Comité d'amnistie . 

11 n'y a plus en detention que des condamnés politiques ayant encouft 
des peis de longue durée deportation, detention, emprisonnement. On 
edmet pfaitement que de larges mesures de clémerice puissent être d&"idCes 
en leur "veur : Voici queue est exactement a cet egard la ligne de conduite 
du Goi rnement colonial, d'après les instructions adressCes au Gouverne-
neur. general. de l'Indochine par M. le Ministre des Colonies dans une 
dépCche datée du 28 mars 1933. 

II ne vous Cchappera pas que l'article 12, a l'Cgard des infractions 
amnistiCes par la loi, mais non amnistiées par les dCcrets, envisage I'm- 

• tervention de grkes amnistiantes individuelles en faveur des condamriés 
qui, antérieurement a Ia loi, ou pour l'exercice qui suivra sa promulgation, 
auront bCnéflcié d'une remise totale ou de Ia remise de l'entier restant 
de Ia peine par Ia voie de Ia grace ordinaire, et, par consequent, en 
dehors de toute amnistie. 
a La grace amnistiante, qui est alors individuelle. suppose donc nécessai-

a.rement sa superposition a. une grace ordinaire et, qui plus est, a une 
a grace ordinaire totale. 

c L'intért de cette mesure est que le bénéficiaire verra sa peine effacée 
iotalement: ii • n'en subsistera plus rien, mCme a son casier judiciairf. 
aC-est assez dire que son application doit résulter d'un examen trés 
consciencieux de chaque cas d'espèce, fait dans un esprit de généreuse 
bienveillance, Pour trouver exactement a ce sujet Ia pensée du Gouverne- 
.ment, vous voudrez bien vous reporter aux deux discours que j'ai proC. 
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noncés a Ia Chambre au cours du débat sur l'amnistie. Je desire que vous 
vous inspiriez de mes declarations pour les propositions que vous serez 

' appelé a me faire et que vous ne perdiez pas de vue que si le Parlement 
a repoussé, sur ma demande, l'amnistie massive et genérale dont auraient 
bénéficié les meneurs et les responsables des troubles sanglants de 1930, 
ii a marqué sa volonté de pardon et d'oubli en faveur des égarés qii. 
ri'ont été que des instruments entre les mains d'agitateurs et de crirninels 
parfaitement conscients et responsables de cc qu'ils faisaient. 

A I'egard des pays protégés; le législateur francais, sur ma demande, 
a admis qu'il ne lui appartenait pas d'y ordonner l'amnistie par un texte 
impératif empiétant sur les attributions judiciaires et le droit de grce 
reconnus aux souverains protégés. Le Gouvernement lui-même, dans lès 
décrets vjsés a l'article 12 de Ia loi, ne légiférera qu'à l'égard des ressor-.. 
tissants européens et assimilés, notamment des indigénes naturalisés fran-
cais, et c'est en ce sens que ledit article mentionne nos Protectorats. 

Mais ceperidant. pour tenir compte du désir du Parlement que le geste 
de ctémence s'étende mme aux pays protégés, ii vous appartiendra de 
signaler a Ia haute bienveillance des souverains intéressés Ia loi votée le 
14 mars 1933 afin de leur perrnettre d'apprécier si, dans un souci 
d'apaisement general, ii ne conviendrait pas qu'ils s'inspirassent de. I'e.s-
prit de cette loi en ce qui concerne leurs sujets . 

Les aucorités de l'Indochine n'ont pas autre chose a faire que d'exécuter 
hdêlement ces instructions. 

11 serait trop long. et du reste I astidieux, de reprendre en detail us 
les faits cites dans le bulletin du Comité d'Amnistie. .Tous, sans exception. 
sont ou faux ou déformés. Ii suffira d'en donner les exemples qui suivent: 

1 On lit a Ia page 11 du bulletin 

Nous extrayons dii journal Dong-Phap n (France Asie) de Ianue annamite dii 
25 février dernier, Ia sinistre information suivante 

Viph, 24 févier. — La cour criniinelle de Vinh dans son verdict en I932 a 
condamné a mort Li-Van-Phan, 35, ans, natif de Ia commune Xuan-Ho, canton 
de Xuan-Liên. sous-préfecture de Nam-Dan, province de Nghê-An, et Nguyen-
Cng-Huy, 23 ans, comimme de Xuan-Duong, canton de Xuan-Lam, sous-pré-
fecture de Thanh-Chuong, province de NghC-An. 
r( Ce matin dii 19 fCvrier 1933 les mandarins provinciaux ont envové so bonne 
escorte Phan et Hu a jeurs villages. us ont etC fusillés le 20 février 1933 au 
matin sous La Presence des mandarins provincaur leurs juges, et les notabie du 
villge. et de nombreij habitants des environs. 11 n'y a pas cu d'incidents . 

1 
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c LEURS CRIMES 1). 

Li-Van-Phan soupçoniié 'avoir pprtenu a une société secrete a l'étrange 
— davoir vecu bngtemps n Chine, avoir été aussi éève d'une école militaire 
et mêrre avoir servi comme officier dans l'armée chinoise. Surveillé par Ia SQreté 
gCnerale d'Indochine depuis longtemps, a fini par tomber dans son filet. 
a Tandis que Nguyen-C6ng-Huy, est soupconné seulement d'avoir appartenu 
a Ia société scrCte en ndochine et d'avoir contribué au développement du rnouve-
ment révo1utonnaire )). 

Et nous lisons dans le numéro du er mars du journal de lange annamite Tieng-
Dan (La Voix du Peuple) gue Nguyên-Duc-Hung, natif de Chan-Me ayant corn-
mis plusieurs crimes politiques, a été fusillé le 18 février a Phu-Loc (canton de 
Mo.Duc) )). 

La vérité est autre: 

LE-VAN-PHAN dit HONG-SON. 

L-Van-Phan dit Hong-Son, n'a pas été condamné du fait de son acti-
vité révolutionnaire, mais pour des crimes de droit commun. 

Emigré au Siam en 1919. ii a gagné peu après Ia Chine øü ii s'est 
mis au service des dirigeants du mouvement révolutionnair€ annamite déjà 
responsables de tant d'attentats et d'agressions a main armée. 

Au cours de sa carrière d'abord nationalisie puis comrnimiste, Hong-Son 
perpétré trois assassinats dont ii a laissé une relation écrite. La 'raduction 

de cette declaration est donnée ci-après. 
Le 11 février 1922, sur 1'ordre du Prince Cuong-De prétendant au 

kie d'Annam9  ii a abattu de cinq coups de revolver, dans un jaidin 
public de Hangtchéou (Tchekiang), 1'Annamite Phan-Ba-Ngoc soupconnC 
par ses compatriotes de vouloir faire auprès d'eux de Ia propagande en vue 
d'une politique de collaboration franco-annamite. 

En décembre 1926, assisté de Ho-Tung-Mau, ii a assassiné sauvagement, 
dans Ia banlieue cantonnaise, l'Annamite Kim-Quang-Ich, soupconné dtre 
un agent du Gouvernement de l'Indochine. ê-Van-Phar dit Hong-Son. 
qui s'était servi d'un marteau pour frapper sa victime a Ia téte, a raconté 
avec Ia plus parfaite sérénité qu'il avait été couvert de sang et d'éclats de 
cervelle. 

Au debut de 1930, Hong-Son se trouvant au Japon, auprès du prince 
Cuong-De, a aide celui-ci a noye dans Ia rade de Tokio le nommé 
Nguvên-Thoi-Hin dit Lai-Minh, compagnon du prince a qui ii avait cessé 
de plaire. 

ArrCté le 25 septembre 1923, Hong-Son a été condamné le 24 décembre 
1932, a Ia peine de mort. Fier de faire etalage de son r61e de revolution-
naire. Hong-Son a écrit de sa propre main une declaration en caractères 
chinois contenant l'aveu de ses crimes, et dont Ia traduction suit: 
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Je, soussigné Lé-Phan dit Hong-Son, fils de Lê-Van-Hanh et de Dinh-
Thi, originaire du harneau de Nho-Phai, vilkge de Xuân-Hô, canton de 
Xuân-Liu, huyên de Nam-Dan, province de Nghe-An. declare avoir par-
ticipé ou assisté 

A Fassassinat de Phan-Ba-Ngoc, au lac de l'Ouest. a Hantchéou, 
sur 1ordre de Cuong-De et sous l'empire d'un juste resseitiment-. Un jour, 
je ne puis préciser ni la date, ni l'heure, je me promenais avec Dang-
Xuân-Thanh, Ngo-Chinh-Quoc, Hoang_KhacTrung. qui nCtaient pas 
au courant de mon dessein, et la victime. A un certain moment, je pris 
mon revolver et je tirai cinq balks sur Phan-Ba-Ngoc qui s'affaissa sur le 
so1. Sur Ce, je rejoignis le local de !'Y. M. C: A. et V passai Ia nuit. 
Le lendemain matin, je me dirigeai sur Changhai pour me rendre de là 
au Japon. 

2 A l'assassinat de Kim-Quang-Ich, dans la banlieue de Ia yule de 
Canton, sur l'ordre du parti Thanh-Niên . (La suppression de cet en- 
neini de Ia revolution fut décidée au cours d'une reunion tenue par: Nguyen-
Ai-Quoc, Lam-Duc-Thu, Ho-Tung-Mau et moi-même). Un certain iour, 
je me promenais avec Ho-Tung-Mau, qui n'a pas pris part au crime, et 
la victime. A un moment donné, j'ai saisi sur moi une hachett et j'ai 
tue Kim-Quang-Ich. Le coup fait, Ho-Tung-i'Vlau et moi sommes revenus 
a Ia majson. 

3" A Ia noyade de Lai-Minh (Note. — Je n'ai ni prémédité ni per-
pétré le crime suivarit. Je savais que Cuong-De l'avait préparé, mais je 
le désapprouvais. J'ai seulement assisté a son execution). 

La victime a été noyée dans les eaux de Tokio pr Cuong.De qui 
l'accusait de se parer du titre .de révolutionnaire pour ruiner sa reputation. 

Un jour. je ne puis préciser ni la date ni l'heure, Cuong-De engagea 
Lai-Minh et moi a faire en mer une promenade de quelques heures. Nous 
]ouâmes un canot et nous gagnâmes le large. Une fois loin de Ia côte, 
nous Iaissâmes le canot aller a Ia derive et nous décidâmes de nous baigner. 
Le canot était muni de deux ceintures de sauvetage. Cuong-De dit a Lai-
Minh de se baigner le premier, et nous restâmes tous deux dans Ic canot. 
Qiand Lai-Minh eut fini, Cuong-De lui dit de me remettre sa ceinture 
de sauvetage. Après avoir mis chacun notre ceinture, nous nous jetâmes 
a I'eau. .LaiMinh restait seul dans le canot. Peu après, Cuong-De saisit 
le canot et le fit chavirer. Lai-Minh tcmba a l'eau, et, comme ii ne savait pas 

nager, ii se noya. Je djs alors a Cuong-De: u Lai-Minh est morL Com- 
ment explic1uerez-vous sa disparition? II me répondit J'ai trouvé un 

moyen . Sur ce, nous revinmes a terre en canot et nous retoumâmes aus-

sitôt a la maison. Cuong-De se rendit sans désemparer au Commissariat 
et déclar que Lai-Minh, qui ne savait pas nager. s'était noyé. La police 

hvra pendant plusieurs jours a une enquête dont les résultats me sont 

inconnus. Par Ia suite, Cuong-De recul Ic corps de Lai-Nlinh et le fit incin&er 

1 



Je reconnais que les trois photographies ci-dessous sont, de hal!t en has, 
celles de Phan-Ba-Ngoc, Kim-Quang-Ich et Lai-Minh. 

Fait a Hanoi, le 5 novembre 1932. 

Signe: Le-VAN-PHAN, dit HONG-SON 

NGUYEN-CONG-HUY dit Kii 

Nguyên-Cong-Huy, connu en revolution sois le nom secret de Kim. a 
d'ebord été secrétaire de Ia cellule de son village. A titre de membre de 
Ia section sous-prefectorale de Anh-Son (province de Nghe-An), ii a commis 
quatre crimes de droit commun. 

Arrté le 10 mars 1932, ii a été condamné 

Aux travaux forces a pelpétuité par Jugement du 6 avril 1 932 dii 
Tribunal provincial du Nghé-An pour. avoir assassiné le nommC Nguén-
Dinh-Giao: 

2 A la peine de mort par jugement du 2 juin 1 932 du même tribunal 
pour avoir tue le nommé Nguyen-Si-Dang: 

3 A la peine de mort par jugement du 1 6 juin 1932 du même tribunal 
pour avoir assassiné le nommé Nguyen-Thanh: 

4 A lapeine de mort par jugernent du 9 juillet 1932 du rnême tribu-
na1 pur avoir assassiné le nommé Kiem-\ghi. 

\GUYEN-DUC-HUNG, dit NGUYN-QUANG. dit NGUYN-GANC 

Nuvén-Duc-Hung, dit Nguyén-Quang. rt Nguyen-Gang, a organisé, 
au debut de 1 93 I , un groupe de sicaires dont il sui-veillait sans rCpit 
F ntrainement. 

Aide de sa troupe de bandits, ii a assassine. le 8 février 1931, le nom-
me Nguyen-Do et fait enterrer vif. en avril suivant. le nornmé Nguyên-Vy, 
qu'il soupconnait d'étre un agent du Gouvernement. 

ArrCté en mars 1 932, ii a été condamné pour ces crimes a Ia ocinc de 
rnort par ugements des 16 juillet et 23 septernbre 1932 du Tribunal pro-
vincial de Quang-Ngai. 
_: Le rédacteur du bulletin termine ainsi le procès de I Adminisratior: e 

d e Ia justice indochinoises 

.121 iDOCH1NO19 MENACS DE MORT ET DC BAGNE (pate 13 bulIein) 

Eoin. terminons en dénoncant énergiquernent le procès inique ui a dü comme-
cer le 2 rnai dernier a Saigon. 

Pour avoir .participé aux rnouvements paysans de Cochinchine de 1930 et de 1931. 
121 arinamites eniprisonnés et tortures depuis 3 ans sont menaces de verdicts sen-
blabies 'a quelques-uns de cetix que nous avors sgna1és ici. 
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Car Ia Commission criminelle devant Laquelle us doivent cornparaitre compte déjà 
a son actif 164 condamnations a mort dont 38 ont été exécutées. er plusieurs mu-
tiers de condamnatiojis au bagne et a Ia prison. 

II s'agit ici du procès Ng6-Gia-Tu et consorts. Cet import ant prcès 
qu a été jugé par Ia Cour criminelle de Saigon, le 2 mai et ks jours 
suivants, était I'aboutissement de douze informations ouvertes successivement 
deouis le 2 avril 1930 au fur et a mesure des révélations des prévenus. 
Celles-ci amenaient de nouvelles arrestations et inculpations, non eulement 
pour des crimes et délits politiques, mais pour des assassinats et autres crimes 
de droit comrnun. 

Toutes ces informations furent jointes a cause de I 'enchevétrement des 
dossiers de procedure. Certains prévenus paraissant en nom dans plusieurs 
dossiers et étant compromis simultanément dans plusieurs affaires, ii en ré-
sultait Ia nécessité d'une unite d'action judiciaire. 

La longue durée de I'instruction s'explique par le nombre des inculpés, 
Ia gravité des accusations, la difficulté des enquêtes souvent paralysées par 
Id crairite de représailles inspirée aux témoins, la nécessité enfin d'attendre 
L'arrestation des principaux coupables en fuite. Ainsi les nommés He-Van-
Long, qui a été condamné aux travaux forces a perpétuité, et U-Van-Hâu, 
dont les méfaits furent sanctionnés par Ia deportation, n'ont été arrétés 
qu'en juillet et octobre 1932 seulement. 

La procedure, faite en conformité du code d'instruction crirninelle, a été 
parfaitement regulière. L'affaire a été examinée avec grand soin par Ia 
Cour criminelle, juridiction ordinaire correspondant a Ia Cour d'Assises, 
e non par Ia Commission criminelle, juridiction d'exception qui n'existe pas 
en Cochinchine les débats orit duré 5 jours entiers, Ic délibéré onze heures, 
et 1'arrêt ne fut rendu que le 7 mai a 4 heures du matin après lecture qui 
dura une heure trente. Tous les inculpés s'étaient vus designer des avocats 
ri 'office. 

II y a lieu de retenir que sur un total de .1 .388 inculpés déférés au 
parquet de Saigon depuis le debut des troubles communistes, 804 béné-
ficiérent d'ordonnances ou d'arrêts de non lieu, bien que leur culpabilité 
ne fut pas douteuse ainsi que le constate l'arr& de Ia Chambre d'Accusation, 
En outre, 451 inculpés furent renvoyés en correctionnelle. Finalement. 11 9 
seulement furent déférés a Ia Cour criminelle. 

Les magistrats saigonnais ont procédé avec méthode et dans un trés 
grand esprit de libéralisme et d'humanité a Ia discrimination des inculpés, 
correctionnalisant a l'extrême et ne conservant pour Ia Cour criminefle que 
des individus convaincus de crimes nettement caractérisés et d'une gravité 
indiscutables parmi lesquels on reléve : six assassinats, trois tentatives d'as-
sassinat, sept attaques et pillages a main armée, un incendie volontaire et 
ptusieurs vols d'arrnes de guerre. 

* 
a, 
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Le verdict rendu le .7 mai 1933 par Ia Cour crimiielIe de Saigon a 

prononcé hiit condamnations a mort, dix a Ia deportation, dix aux travaux 
forces a perptuité, douze a 20 ans de travaux forces, -neuf a 15 ans de 
travaux forces, une a 10 ans de travaux forces, une a 5 ans de travaux 
lorcés, neuf a 20 ans de detention, neuf a 15 ans de detention, dix-sept 
a 10 ans de detention, vingt-deux a 5 ans de detention et onze acquitte-
rnents. 

Les nommés Huynh-Van-Binh, Huynh-Van-G6n, Dang-Van-Cu, 
Pham-Van-Khuong, Nguyen-Van-Ton, Nuyên-\7an-Ut dit HO, LC-
Quang-Sung dit Hoang et Cao-Van-Luong, qui ont été condamnés a la 
peine capitale, ont é.tC convaincus d'avoir commis un ou plusieurs crimes au 
irnm du parti communiste. 

* ** 

En réponse a Ia protestation aue le Comité d'amnistie et de defense 
des Indochinois et des peuples coloniaux avait adressée I M. le Minitre 
des Colonies au sujet de ce verdict, M. le Gouverneur Général P. Pasquier 
a f alt parvenir au Département Ia lettre reproduite in-extenso ci-après. Cette 
!ettre réduit a néant les critiques formulées daris cette protestation. 

Le Gouverneur général de l'Indochine, Grand Off icier de La Legion d'hon-
neur. a Monsieur le Ministre des Colonies (Direction des Affaires  poli- 
tiques), a Paris. - 
Par lettre avion 149 du 19 juillet, vous m'avez communiqué copie d'une 

protestation qui, vous a éctC adressée par le Comité d'amnistie et de dé- 
fense des Indochinois et des peuples coloniaux . au culet du verdict de 
1a Cour criminelle de Saigon du 7 mai dernier et vous mvez deniandé de 
vous faire connaitre mon avis sur les faits mentionnés dans cette correspon-
dance. 

Je mempresse de déférer a cette invitation et je le fais d'autant plus 
volontiers que obéissant aux mêmes sentiments d'humanité qui animent 
les membres de ce comité, j'ai moi-même éprouvé une vive emotion lorsque 
1 ai connu Ia rigueur de ce verdict et que i'ai aussitOt marqué au Gouver-
neur de Ia Cochinchine et au Procureur Général mon intention de recom-
mander le plus grand nombre possible de ces condamnés a Ia clémence du 
Chef de I'Etat. Je ne pourrai toutefois prendre l'initiative de mesures 
racieuses en cette affaire avant que la Cour de cassation, actuellement 

saisie de 87 pourvois, ait statue et que les condamnations soient devenues 
aéfirutives. 

Ii se peut, d'ailleurs, que Ia Cour supreme, qui ne manquera pas de se 
prononcer a breve échéance, casse I'arrêt dont ii s'agit. S'il en est ainsi, 
de nouveaux débats se dérouleront, une nouvelle sentence interviendra et, 
par consequent, les condamnés en cause bénéficieront d'un surcroit de faci- 
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lités pour faire assurer leur defense. Cette solution serait certainement de 
nature a répondre de Ia facon Ia plus satisfaisante aux vux du Comité 
d'amnistie )) 

J'aurais voulu pouvoir examiner point par point les griefs énumérés dan.s 
Ia lettre de ce comité que j'ai sous les yeux. J'en suis empeché a mon 
très grand regret par le fait que tout le dossier judiciaire de cette affaire 
n'est plus en Indochine, ayant été adressé depuis le 24 juin dernier au 
Greffe de Ia Cour de cassation. 

Les explications clui vont suivre, et que je me ferai un devoir de com 
pléter des qu'il sera de nouveau possible de compulser les dossiers, me 
permettent néanmoins de rectifier tout de suite quelques-unes des assertions 
qui constituent l'élément le plus impressionnant de cette protestation et Ia 
iustifieraient si elles étaient reconnues fondées. 

II est parfaitement vrai qu'au lendemain du verdict du 7 mai, 89 con-
damnés ont été transférés a l'Ile de Poulo-Condore. Mais, et c'est là que 
reside l'erreur commise par les personnes, sans doute de bonne foi, qui ont 
renseigné le Comité d'amnistie , ce transfert ne signifie nullement que 
I'Administration de Cochinchine a procédé a I'exécution du jugement au 
mépris de l'article 444 du Code d'instruction criminelle. Les individus 
Uansférés n'ont pas été mis un régime penal que comporterait leur condam-
nation si elle était definitive. Cette mesure a etC décidée uniquement pour 
décongestionner Ia prison de Saigon oü, a cette époque, le nombre des 
détenus était excessif eu Cgard aux dimensions des locaux existant. Le 
Gouvernement local est oblige pour des raisons d'hygiene, dans I'intérêt 
même de l'état physique des détenus, d'envoyer péridiquement a Poulo-
Condore des condamnés de toutes categories sans pour cela faire de ceux-ci 
des bagnards 

Le Pénitencier -de Poulo-Condore n'est pas en réalité exciusivement un 
bagne pour forcats.  II possède des installations oü les détenus peuvent Ctre 
laissCs au régime de la prevention, et oi us jouissent d'une aisance et de 
onditions de vie au grand air, qui sont pour les intéressés bien préfCrables 

a l'entassement dans Ia prison de Saigon, Ctablissement de superficie res-
treinte situé au cceur même de Ia vile. Et cela est si vrai que plusieurs des 
condamnés dont ii s'agit, qui étaient depuis de nombreux mois enfemés dins 
cette prison, ont eux-mCmes demandé a tre transférés de suite a Poulo-
Condore. Je ne crams pas d'être dCmenti, et j'en appelle ici aux connais-
sances de M. Flicien Challaye lui-même, en rappelant que l'Ilot de 
Poulo-Condore, situC a proximitC des ctes de Ia CochincFiine et balavC 
sans cesse par les vents de mousson, est un des lieux les plus salubres de 
notre possession asiatique. C'est donc l'idée inexacte quon a eue de Ia 
chose Gui a motive l'indignation dont vous avez en l'Ccho. La rCalitC est tout 
utre. II n'v a eu aucune illégalitC commise puisque, je le rCpète, ces con-

damnés n'ont pas été mis au régime cle lur peine et ce transfert ne constitue 
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en aucune manière une aggravation matérielle du sort des intéressés. Je veux 
€spérer que cette simple explication suffira pour donner tous apalsements 
sur cc point au Corriité d'amnistie ). 

J'ai d'ailleurs donné pour instructions formelles au Gouverneur de Ia 
Cochinchine de faire réintégrer Ia prison de Saigon a ceux de ces con-
damnés qui, directement ou par la voix de leurs conseils, Ic demanderaient. 

J e passe maintenant au grief d'apres lequel des aveux auraient été arra-
chs par Ia torture au cours de l'instruction et des inculpés auraierit été 
présentés a Ia barre, le jour de l'audience criminelle, qui avec un bras 
fracture, qui avec Ia colonne vertébrale brisée. Je n'hésite pas a dormer 
le démenti Ic plus formel a de telles lIégations et a donner l'assurance que 
pareil spectacle ne s'est iamais produit. Sur cc point encore Ia bonne foi 
des honorables personnalités composant Ic c Comité d'amnistie n a été 
surprise par des rapports faux ou tendancieux. Voici ce que m'écrit M. Ic 
Procureur GCnéral p. i. Lafrique, a qui j'ai prescrit de vériFer tous ces 
faits : Le jour de l'audience, ii se trouvait en effet parmi les accuses 
u un rnalheureux qui ne pouvait pas se tenir debout. Ii était atteint de 

b&ibéri, et Ic président, de suite, a ordonné qu'on Ic recoriduisit a I'h-
pita! de Cho_Quàn, d'oü ii avait été extrait. La cause de cet accuse 
avait été disjointe par ordonnance spéciale lors de son dernier interro-
gatoire en raison de son &at de sante . 

Tel est Ic fait reel sur lequel certains esprits malveillants ont bâti Ia 
égende d'accusés amenés a Ia barre portant des marques de violences précé-

demment subies. Ai-je besoin de dire que rien n'est plus aisé que de vérifer 
a l'hôpital de Cho-Quan de quel ma! était atteint l'individu dont ii s'agit 
t que les témoignages du corps medical ne peuvent etre suspectés en l'occu-

rence. On sait que Ic béribéri est une maladie organique spéciale aux races 
asiatiques, trés grave puisqu'elle est presque toujours mortelle et qui met 
de lonues semaines a évoluer. 

Le Procureur Général affirme qu'il n'est jamais venu a sa connaissance 
que des brutalités aient été exercées au cours de l'instruction de cc procès 
sur les accuses, qu'au surplus ceux-ci n'auraient par manqué de s'en plaindre 
au juge d'instruction et qu'il est un principe I'observation duquel aucun 
magistrat ne saurait faillir savoir que le juge d'instruction lorsau'il 
e trouve en presence d'un prévenu prétendant avoir été frappé. doit le 

consigner dans son audition et ouvrir immédiatement une enqute. Or. ii 
nexiste aucune trace d'enqutes de ce genre daris les dossiers du cabinet 
d'instruction qui a connu de cc procès. 

C'est un procédé depuis Iongtemps utilisé par les accuses indiènes que 
de prétendre, Iorsqu'ils sont interrcgés en audience publiouc, qu'ils ont été 
tortures par les coromissaires qui ont eu a cR rer er. Leurs avocats tirent 
de ces rétractations sensationnelles ties effets d'audience. Mais ii y a long- 
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temps aussi qu'on sait a quoi s'en tenir sur cette tactique de defense chêre 
C)UX asiatiques. 

La vérité est qu'il est pratiquement impossible dans une instruction judi-
ciaire faite selon les regles de la loi francaise, et c'est le cas en Cochinchine, 
d'obtenir des aveux ou des témoignages par l'application de tortures cor-
porelles. J'ai déjà eu l'occasion de le démontrer. On ne pourrait soutenir 
Ic contraire qu'en jetant une suspicion inadmissible sur tout Ic corps de la 
rnagistrature coloniale. 

Aussi bien d'ailleurs dans les campagnes des adversaires du Gouverne-
ment colonial qui, periodiquement, reviennent sur ce sujet, se garde t-on 
d'imputer Ia pratique de ces procédés aux magistrats eux-mmes. On sait 
en effet que les juges d'instruction ne pourraient s'y livrer en presence de 
leur greffier et de l'avocat de l'accusé. On se borne a iricriminer les fonc-
tionnaires de Ia police auxquels les juges d'instruction ont Ia faculté de 
confier des délégations et, l'imagination aidant, Ia legende a été facile 
a créer et a exploiter qui représente ces pouiciers comme étant autant de 
tortionnaires. Le grand public facile a impressionner s'y laisse prendre. 
Or, les choses ne sont pas si simples. Un juge d'instruction qui délàgue un 
commissaire de police pour entendre un accuse ou un témoin n'est pas dé-
chargé pour cela de toute responsabilité. II couvre les actes de celui qu'il 
a dClégue, dont il a le devoir de contrler Ia conduite. Peut-ori admettre 
qu'un magistrat francais digne de ce nom tolérerait, s'il en avait connais-
sance, de Ia part de son auxiliaire des procédés d'interrogation que Ia Ioi 
et la morale réprouvent?. Bien plus, le juge d'instruction — de cela ii est 
facile dese rendre compte en compulsant les dossiers — ne se contente pas 
de recevoir les procès-verbaux dresses par le commissaire délégué ; ii doit 
interroger Iui-même a son tour I 'inculpé sur les declarations contenues dans 

procès-verbaux et c'est a ce moment là, en presence de I'avocat et en 
tout cas d'un greffier, que I'inculp se rétractera s'il a été contraint de 
parler sous Ia violence. Enfin, ii ne faut pas perdre de vue que les avocats 
des accuses ont aussi Ic droit d'assister aux interrogatoires faits par les 
commissaires délégués. On voit a quel danger s'exposeraient les comniis-
saires aux delegations si Ia pratique des procédés de torture qu'on leur 
impute était si courante qu'on s'évertue a le faire croire. 

Pour en terminer avec cette question et pour finir d'éclairer Ia religion 
du Comité d ' amnistie , qui a été nianifestement surprise en I 'espèce, 
'ajouterai que tout individu appréhené par les services de police doit être 

conduit dans un délai de 24 heures au juge d'instrucflon et qüe si celui-ci 
délivre un mandat de dépôt, l'inculpé ne peut plus être extrait ensuite de 
Ia prison sans son ordre. La police n'a plus aucun moyen de s'en saisir, 
autrement qu'en vertu d'une délégation regulière du juge donnée a un 
commissaire qualiflé. Ces règles ont été touiours strictement appliquées en 
Coci-iirichine. 11 sufflt de les rappeler poth faire justice de toutes les alléga- 
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tions, d'après lesquelles les accuses sont ici livrés a 1'arbitraire de Ia police. 
Les critiques trop facilement formulées a l'adresse du magistrat instructeur 

aui n'aurait fait, dans cette affaire, affirme-t--on dans Ia lettre du .Comité 
d'amnistie , 'qu'entériner l travail copieux et laborieux de Ia Süreté sont 
contredites par les documents même des dossiers de l'instruction et procèdent 
dans une certaine mesure d'une confusion qui s'est établie entre le role de 
li police chargée de Ia recherche des preuves matrieIIes des délits ou crimes 
roarsuivis et celui des magistrats juges. 

La police de sftreté a effectivemerit joué u.n rOle capital pour le succès de 
!'action publique dans cette affaire, mais sans sortir de ses attributions nor-
males qui sont 1'investigation et l'exécution des operations de police judi-
ciaire. C'est elle qui, grace a Ia perfection de son organisation, a l'activité 
intelligente de ses agents, a r&lssi, c'est indiscutable, a déceler tous les 
organes clandestins de I'Association secrete dénornmée COng-san-dang n, 

saisi des quantités considérables de pièces a conviction, statuts, reistres, 
brochures, mots d'ordre, journaux clandestins, materiel d'imprimerie, armes, 
draDeau. qui constituent les preuves matérielles de I'existence du cc'mplot, 
c'est elle qui a livré a Ia justice . Ia suite d'habiles t patierites rec'herches 
et au prix parfois de reels dangers, les plus audacieux et les plus dangereux 
fauteurs de troubles de cette période 1930-1 931, oü Ia criminalit en Co-
chinchine a atteint u.n taux qui n' avait jarnais été enregistré. alparavant. 
Ti apparat donc bien oue les services, de police ont adinirablement rempli 
leur mission.' Mais c'est tout et, c'est commettre ne confusion regrettable 
nue de leur attribuer également ce qui doit être l'uvre propre du maistrat 
i,structeur, cuvre qui fut en I'espèce consi'dérahle ainsi ou'en témownent 

s dossiers. — plus d'une tonne de liasses — de l'instruction. Interroga-
toires d'accusés et de témoins, confrontations. examen des pièces, direction 
des operations de police judiciaire, recherche de Ia vCrité dans tous les 
tel fut le laheur écrasant qu'eut a s'irnposer ce iuge durant les rleux  années 
qu'a duré 1'information de cet important et difRcile procès. Et ii n'est pas 
niable, les pièces écrites de sa propre main en font foi. que le juge Gorsse 
cui a conduit cette affaire ne mérite pas le reproche qui lui est adressé 
par le Comité d'arnnistie , qui. sur ce Doin encore. a Cé fort mal ten- 
Eeinne. II faut savoir que le nombre des inculpés a été a un moment donné 
de nlus de mille trois cents et oue, soucieux d contribuer l'apaisernent des 
esprits. Ce juge s'est appliqué a isoler dans cette masse les plus mauvais 
ujets, les crirninels et délinquants vraiment responsables et dangereux pour 
Ia socéte. et  au'il a rendu huit cent cinquante ordonnances de non lieu en 
faveur d'individus qui n'étaient que des comDarses de second pla.n ou qul. 
ievenus de leur égarement, promettaient de se ressaisir et de devenir de 
lens citovens. Est-ce 1 de Ia justice arbitraire et aveucxle ? Finalement les 
117 accuses renvoves par Ia Chambre des mises devant Ia Cour d'assises 
re furent plus que le résidu vraiment criniinel de "ette vaste instruction. 
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La conflexjté 

évidernrnent I affaires Jointes pour être jugées ensemble peut 
etre 

pour I luge d' 
..e par ceux qui n'ont pas vécu ce procès. Mais 

tc.ute  Ia llttef a
et pour Ia Cour, qui ont eu a leur disposition 

ture C/estjne  de l'Association secrete, prétendu parti corn.. 
lste lndochinojs 

t tous les accuses étaient des membres actifs, alors et ProLlvé  par accumulation de preuves matérilIes et de témoi s que Ies 
assassj.5 commis le furent Lr ordre des organes directeur ISSOCiatio que Iesxtorsions de fonds étaient organisées pour alimenter Sses Cette COnnq n'était pas seulernent d'ordre juridique, c'est un 

u1 tombe SCUS le s. J'ignore ce qu'en décidera la Cour de cassation. 
uveralne pour dire le oit mais Si Ufl procès different doit être refait pour 

chacune des affajres dmt ii s'agit, je me demande en quoi sera modifiée 
'v1S--V1S de Ia loi et de !a justice Ia situation des accuses dont Ia culpabilité 
restera prouvée ? 

Le Comité met en doute que les inculpés aient en Indochine les mêmes 
garanties que celles accordées par la loi aux inculpés de Ia Métropole. Je 

tiens ici encore a dissiper ses craintes. Ii n'est pas une Ioi empreinte d'hu-

manité, votée en faveur des prévenus ou des condamnés, qui ne soit irnmé-
diatement promulguée dans la colonie. Le décret de 1906 reconnaIt aux 
prévenus le drojt d'être assistés d'un avocat-défenseur pendant tout I cours 

de I'information et de I'instruction. Les mesures de bienveillane édictées 
par des lois récentes, notamment sur Ia mise en liberté provisoire, ont été 

sn.ds applicables a Ia Colonie et sont appliquées. 

Le Comité d'amnistie , et c'est là son but principal, attire enfin 

votre attention sur I' arbitraire, assez proche de l'inconsequence, qui carac-

tense certaines condamnations , autrement dit, le Comité se plaint de 

cue certains ont été frappés plus séyèrement ou moms sévèrerneflt que 

d'autres, quoique étant accuses des mêmes faits. Et ii cite de nombreux 
cas: c est ici que pour pouvoir répondre point par point aux critiques for-

mulCes, le Prccureur général s'est trouvé fort embarrassé car suite de l'envoi 
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1 ° Cas des nommes p
rn..Van Khuong (n° 96), condamné a mort, 

Nguyen..VatiLung (n 97), condamnC a cinq ans de detention et Tran-

Van-Lua dit Du (n° 98) acquitté, tous trois poursuivis pour les mêrfles 

mculpations. 
Malgré cette identité apparente de charges, ii est facile de rendre 

compte que le degré de culpabilité de chacun d' eux était different: Pham-

Van-Khuong a été condarnné a 
mort parce qu'il a pnis une part active a 

I' assassinat du cal Tho; ii maintenait le malheureux agent a terre alors qu 'un 

autre, le nornmé Deo, aujourd'hui décédé, le 1-
rappait avec un marteaU. 

Ce
avait été en outre un des principatix 

organisateuts de 

1'émeute du 23 mai 1931, qui s'est déroulée au Nha-Bè, au cours de 
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laquelle cet agent de police fut lâchement assass1
- 

rtlOTt 
D6i-tu-ve , corps de sicaires charges d'exécuter entenC 

path. 1 &tu 
Les deux autres, armés, ii est vrai, de batons. pt

a 

mais us n'ont fait que frapper les miliciens. 
Certes on peut tre de prime abord surpris dc ir 1' 

aCCl1 etnet :es \ 

troisième Tran-Van-Lua, car comme le second, ii aau
de 1'êmc 

frappé les agents de I'autorité, mais la Cour crinelle p0 1'ac de 

tii nmnt nn p N n 
_Ofl pali- 

au moment des faits qui lui sont reprochés, que 7 L e - . 
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Van-Luc (n° 26), Ic premier condamné a 10 ans cc detention, le second 

cquitté, bien qu'ils aient tous deux a répondre des rnêmes inculpatlOnS. -' 

Le fait est exact ; ils étaient tous deux accuses d'afFiliation a uric sociCt' 

secrete, de mancuvres subversives et d'associatiorj de malfaiteu.rs. Tous 
cieux étaient affihiés au ((Công-san-dang , faisaient partie des mêmes co-
mites, appartenaient a Ia mme section d'exécutants, ont pris part a des 
manifstations et ont comrnis des vols pour augmenter les ressources du 
part!. N'aant pas le dossier, Ic Procureur Général ne peut préciser queUe 
est Ia raison de l'acquittement de Cao-VanLuc. Mais ii est probable que 
c-'est parce qu'il a dü nier et que I'instruction n'a Pu établir des prerwes 
décisives de sa culpabilité. 11 aurait donc profité du doute, cc qui est 
tonforme aux principes d'une same justice. 

Je ne peux, je Ic répète, passer tous les cas cites 
I 'absence des dossiers. 

Mais ii est trés facile de se rendre compte du travail auquel s'est Iivré 
Ic Comité d'amnistie  : mettre en regard d'une part les charges énu- 
mérées dans l'acte d'accusafion  et d'autre part Ic quantum de Ia condam-nation. On declare qu'il y a scandale dans tous les cas oü 11 ne s'étabiit pas Un rapport entre les deux termes de cornparaj

son  Un tel procédé est, 
ii faut l'avouer, par trop simpliste ; il ne tient pas compte de l'existence 
des dossiers d'instructjon  que Ia Cour avait a sa dispo5lti0, ni des débats 
ub1ics qui ont permis de préciser Ic role de nombreu

x  accuses. L'acte d'accusatjon  est un somiñaire  des chefs d'inculpatjon  11 n'est pas nécessajre_ ment démonstratjf de Ia dulpabiljté des accusé. Accuse
r  et juger sont deux choses  très différentes 

 et cc qu'il importe, par dessuc tout en cette affaire, 
'est d'établjr si Ia justice a été rendue légaIemefl et en conscience. 

Ies condamnations prononcées émanent, ii ne faut pas l'oublier, de l'intirne 
convlcbon de Ia Cour criminelle, dont faisajent partje  deux assesseurs anna-mites. Ce sentiment dolt échapper  â toute critique, a tout c0ntr61e si I 'on ne veut pas Ia faillite de Ia Justice et par suite celle de la Societe. 

2 Le Comité cite les nommés HuynhVan-ChêU (n 

en revue étant donné 
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! a c pagne d'allure violente menée devant l'opinion française par Ic 
Comi d'amnistie a l'occasion de ce verdict vise a discréditer le Gou-

ve mu1t Colonial et a atteindre par dessus lui le régime même des iiisti- 
ns épublicaines. II ne m'appartient pas cle me mêler cette polémique 
1fendre ces institutions, qui ont en vous. M. le Ministre, un avocat 
nt qualihé et mieux place que je ne saurais l'être. 

s ce que j'entends démontrer, c'est que cette carrpagne ne saurait 
dre les fonctjonnaires de l'ordre administratif, ni les magistrats de 

ndochine, fidèles serviteurs de ces institutions et de la loi, auxquels 
cune faute professionnelle, aucune faiblesse de conscience ne peut &re 

chée a l'occasion de Ia repression judiciaire qui sest terminée par le 
dict du 7 rnai. 
Ceci dit, je reste d'accord avec vous et avec les honorables membres 

Comité d'amnistie , pour estimer qu'il est d'une bonne opportunité 
;Oliticlue de multiplier les mesures gracieuses dans un but d'apaisement. 
Aprés que Ia justice a châtié, nous avons, et ceci est précisément une des 
caractéristiques les plus humaines de nos institutions républicaines, le pou-
oir d'accorder un large pardon a nos adversaires vaincus. J'ai déjà depuis 

u1 an Fait libérer soixante-dix pour cent des maiheureux égarés qui, ayant 
participé aux troubles politiques de 1930-193 1, avaient di tre mis sous 
main de justice. Des que Ia chose sera possible, après la seneence de Ia 
(our de Cassation, je ne manquerai pas d'étendre Ia mêrne politique de 
pardon aux condamnés de cette dernière phase de Ia repression qui en 
seront jugés dignes. 

nt do Signé P. PASQUIER 
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La connexité des 11 affaires jointes pour être jugées ensemble peut 
videmment être discutée par ceux qui n'ont pas vécu ce procès. Mais 

pour Ic juge d'rnstructaon et pour Ia Cour, qui ont eu a lear disposition 
tcute la littérature clandestine de l'Association secrete, prCtendu parti corn-

' niste indochinois, dont tous les accuses étaient des membres actifs, alors 
est prouvé par une accumulation de preuves matérielles et de ténioi-

-s que les assassinats commis le furent jar ordre des organes directeur 
association, que les extorsions de fonds étaient organisées pour alimenter 

sses, cette connexité n'était pas seulement d'ordre juridique, cest Un 
qui tombe sous le sens. J'ignore ce qu'en décidera Ia Cour de cassation. 

uveraine pour dire le droit mais si un procès different doit être refait pour 
chacune des affaires dont ii s'agit, je me demande en quoi sera modifiée 
lvis_àvis de Ia loi et de Ia justice Ia situation des accuses dont Ia culpabilité 
restera prouvée ? 

Le Comité met en doute que les inculpés aient en Indochine les mêmes 
garanties que celles accordées par Ia loi aux inculpés de Ia Métropole. Je 
tiens ici encore a dissiper ses craintes. Ii n'est pas une loi empreinte d'hu-
manité, votée en faveur des prévenus ou des condamnés, qui ne soit immé-
diatement promulguée dans la colonie. Le décret de 1906 reconnatt aux 
prévenus le droit d'être assistés d'un avocat-défenseur pendant tout l cours 
de l'information et de l'instruction. Les mesures de bienveillane édictées 
par des lois récentes, notamment sur la mise en liberté provisoire, ont été 

d5 applicables a Ia Colonie et sont appliquées. 
Le Comité d'amnistie , et c'est là son but principal, attire enfin 

votre attention sur I' arbitraire, assez proche de l'inconséquence, qui carac-
tense certaines condamnations , autrement dit, le Comité se plaint de 

ce que certains ont été frappés plus sévèrement ou moiris sévèrernent que 
d'autres, quoique étant accuses des mêmes faits. Et ii cite dc riombreux 
cas: c'est ici que pour pouvoir répondre point par point aux critiques for-
mulées, le Procureur general s'est trouvé fort embarrassé car suite de l'eflvoi 

'Ju aossier complet a La Cour de cassation. Néanmoins, j'extrais de son 
rapport les indications suivantes 

Cas des nommés Pham-Van-Khuong (n° 96), condamné a mort, 
Nguyen-Van-Lung (n 0  97), condarnnC a cinq ans de detention et Tran-
Van-Lua dit Du (0  98) acquitté, tous trois poursuivis pour les mêmes 
rnculpations. 

Malgré cette identité apparente de charges, ii est facile de rendre 
compte que le degré de culpabilité de chacun d'eux était different: Pham-
Van-Khuong a été ondamné a mort parce qu'il a pris une part active a 

l'assassinat du cal Tho; ii maintenait Ic malheureux agent a terre alors qu'un 
autre, le nommé Deo, aujourd'hui décédé, le frappait avec un marteau. 
Ce Pham-Van-Khuong avait été en outre un des pnincipaux organisateurs de 
T'émeute du 23 mai 1931, qui s'est déroulée au tNha-Bè, au cours de 
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laquelle cet agent de police fut lâchement assassiné. II faisait partie du 
Dôi-tu-ve , corps de sicaires charges d'exécuter les sentences de mort du 

par. 
Les deux autres, armés, ii est vrai, de batons, ont pris part a l'émeute 

mais us n'ont fait que frapper les miliciens. 

Certes on peut être de prime abord surpris dc you I 'acquittemer :mes  
troisième Tran-Van-Lua, car comme le second, ii a, au cours de I ém 
frappé les agents de l'autonté, mais Ia Cour criminelle pour i'acqui de 
a certainement tenu compte de son jeune age. Ne en 1914, ii n'a 
au moment des faits qui lui sont reproches, que 17 ans. Peut-on parr. 
ui propos de cet exemple de justice arbitraire et inconséquente ? 

2: Le Comité cite les nommés Huyrih-Van-Chiêu (0 
 • 21) et Cao-

Van-Luc (n° 26), Ic premier condamné a 10 ans de detention, Ic second 
dcqutté, bien qu'ils aient tous deux a répondre des mêmes inculpations. - 

Le fait est exact ; us étaient tous deux accuses d'affihiation a une sociét' 
secrete, de manceuvres subversives et d'association de malfaiteurs. Tous 
deux étaient affihiés au Công-san-dang , faisaient partie des memes - 
mites, appartenaient a Ia même section d'exécutants, ont pris part a des 
rnanifstations et ont commis des vols pour augmenter les ressources du 
parti. N'aant pas le dossier, le Procureur Général ne peut préciser queue 
est Ia raison de I 'acquittement de Cao-Van-Luc. Mais ii est probable que 
c'est parce qu'il a dii nier et que l'instruction n'a pu établir des pretives 
décisives de sa culpabilité. 11 aurait donc profité du doute, cc qui est 
tonforme aux principes d'une same justice. 

Je ne peux, je Ic répète, passer tous les cas cites en revue étant donné 
l'absence des dossiers. 

Mais il est très facile de se rendre compte du travail auquel s'est livré 
le Comité d'amnistie : mettre en regard d'une part les charges énu- 
mérées dans l'acte d'accusation et d'autre part Ic quantum de Ia condam-. 
nation. On declare qu'il y a scandale dans tous Ies cas oü ii ne s'étabIit 
pas u.n rapport entre les deux termes de comparaison. Un tel procédé est, 
ii faut l'avouer, par trop simpliste ; ii ne tient pas compte de 1'existence 
des dossiers d'instruction que Ia Cour avait a sa disposition, ni des débats 
.ublics qui ont permis de préciser le role de nombreux accuses. L'acte 
d'accusation est un somrñaire des chefs d'inculpation. 11 n'est pas nécessaire-
ment démonstratif de Ia culpabilité des accuses. Accuser et juger sont deux 
choses très différentes et cc qu'il importe, par dessus tout en cette affaire, 
'est d'établirsi Ia justice a été rendue légalement et en conscience. Les 

condamnations prononcées émanent, ii ne faut pas I'oublier, de l'intime 
conviction de Ia Cour criminelle, dont. faisaient partie deux assesseurs anna-
mites. Ce sentiment doit échapper a toute critique, a tout contr6le, si I 'on 
ne veut pas Ia faillite de Ia Justice et par suite celle de Ia SociCté. 
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